
ИНСТИТУТ СТРАН СНГ
ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

СТРАНЫ СНГ
Русские и русскоязычные

в новом зарубежье

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

№ 171
15.06.2007

Москва



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«СТРАНЫ СНГ. РУССКИЕ И РУССКОЯЗЫЧНЫЕ В НОВОМ ЗАРУБЕЖЬЕ» 

Издается Институтом стран СНГ с 1 марта 2000 г. 

Периодичность 2 номера в месяц

Издание зарегистрировано в Министерстве Российской Федерации по делам печати, 
телерадиовещания и средств массовых коммуникаций

Свидетельство о регистрации ПИ № 77-7987 от 14 мая 2001 года

РЕДАКЦИЯ:
Редакция: Игорь Шишкин, Андрей Грозин, Андрей Куприянов
Адрес редакции: 119180, г. Москва, ул. Б. Полянка, д. 7/10, стр. 3 (Старомонетный пер., д. 10)
Тел.: (495) 959-3451, 959-3452
Факс: (495) 959-3449
E-mail: redactor@materik.ru

ИНТЕРНЕТ:
Электронная версия издания http  ://  www  .  materik  .  ru  , http  ://  www  .  materick  .  ru  
Электронная версия телецикла «Материк» http  ://  www  .  materik  .  ru  , http  ://  www  .  materick  .  ru  
Комментарии, запросы и предложения просьба присылать по e-mail: redactor@materik.ru

ПОДПИСКА:
По вопросам подписки обращайтесь по тел.: (495) 959-3451, 959-3452

Copyright © 1996-2008 Институт стран СНГ
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ
«СТРАНЫ СНГ. РУССКИЕ И РУССКОЯЗЫЧНЫЕ В НОВОМ ЗАРУБЕЖЬЕ» 

СОДЕРЖАНИЕ

ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ                                                                                                                                              ..........................................................................................................................................  6  
Постановление Государственной Думы О заявлении Государственной Думы «О ситуации, складывающейся в сфере 
обеспечения безопасности граждан Российской Федерации на территории Украины»                                                                ............................................................  6  
Заявление Государственной Думы «О ситуации, складывающейся в сфере обеспечения безопасности граждан 
Российской Федерации на территории Украины»                                                                                                                             .........................................................................................................................  8  
Решение Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Государственной Думы О заявлении Государственной 
Думы «О ситуации, складывающейся в сфере обеспечения безопасности граждан Российской Федерации на территории 
Украины»                                                                                                                                                                                            ........................................................................................................................................................................................  10  

В ЗЕРКАЛЕ СМИ                                                                                                                                                                                    ................................................................................................................................................................................  11  
К.Ф. Затулин в программе «Час с Александром Гурновым»                                                                                                           .......................................................................................................  11  
Затулин: Для защиты русского языка нужны политические методы                                                                                              ..........................................................................................  16  
40 дней без Ельцина                                                                                                                                                                          ......................................................................................................................................................................  17  
Забеспокоились о статусе русского языка                                                                                                                                       ...................................................................................................................................  18  
К объединению с Россией в рамках конфедерации призывает киргизская оппозиция                                                                ............................................................  18  
Пресс-конференция Константина Затулина (Симферополь)                                                                                                         .....................................................................................................  18  
Константин Затулин – больше не персона нон-грата на Украине                                                                                                  ..............................................................................................  21  
Затулин: Россия расторгнет договор с Украиной, если она вступит в НАТО                                                                                ............................................................................  21  
Затулин с большим уважением к СБУ раздает советы в Крыму                                                                                                    ................................................................................................  22  
Затулин: В России проблемы украинского языка нет, а в Украине проблема русского есть                                                       ...................................................  22  
Вступление Украины в НАТО приведет к денонсации Большого Договора – Затулин                                                                 .............................................................  22  
Затулин: Россия никому не отдаст ключи от Керченского пролива                                                                                               ...........................................................................................  23  
Кризис идентичности Украины                                                                                                                                                          ......................................................................................................................................................  24  
Затулин снова позволяет себе неоднозначные заявления относительно размежевания украинско-российской границы       ...  24  
В Крыму открылся международный фестиваль "Великое русское слово"                                                                                    ................................................................................  25  
"Запретный" Затулин благополучно высадился в Крыму                                                                                                               ...........................................................................................................  25  
Культурно-филологический фестиваль в Крыму превратился в политический                                                                            ........................................................................  25  
Затулин: России ничего иного не оставалось                                                                                                                                  ..............................................................................................................................  26  
И снова до свидания                                                                                                                                                                          ......................................................................................................................................................................  26  
"Запретный" Затулин благополучно высадился в Крыму                                                                                                               ...........................................................................................................  27  
СБУ сняло статус персоны нон-грата с депутата Госдумы России Константина Затулина                                                         .....................................................  28  
Год спустя Затулин прибыл в Крым                                                                                                                                                  ..............................................................................................................................................  28  
Затулин «отсидел», а Дугину «еще мотать и мотать»                                                                                                                     .................................................................................................................  29  
Независимость Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии будет признана Россией при любой погоде – российские 
эксперты                                                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................................................  30  
Жарихин: США оказались заложниками своих идей                                                                                                                       ...................................................................................................................  30  
Почему Крым хочет домой?                                                                                                                                                              ..........................................................................................................................................................  31  
Константин Затулин: "Украинские националисты      превратились в ярых унитаристов"                                                                ............................................................  32  
К.Затулин не намерен писать прошение о помиловании                                                                                                                ............................................................................................................  34  
К.Затулин в программе «Свобода слова»                                                                                                                                        ....................................................................................................................................  35  
Кандидатуру Александра Вешнякова на пост председателя исполкома СНГ не поддержал президент Белоруссии               ...........  63  
Затулин: СНГ     — почетная ссылка для российских чиновников                                                                                                      ..................................................................................................  63  
Константин Затулин: СНГ нужно не реформировать, а понять его место в истории                                                                    ................................................................  64  
К. Затулин: «Президент Белоруссии, безусловно, не наивный человек»                                                                                      ..................................................................................  64  
Константин Затулин: Мы помогаем соотечественникам                                                                                                                 .............................................................................................................  65  
Лицом к лицу                                                                                                                                                                                      ..................................................................................................................................................................................  66  

ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ                                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................................  67  
Россия и соотечественники                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................  67  

Червонец на соотечественника                                                                                                                                                    ................................................................................................................................................  67  
Реалии «русского мира»                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................  68  
Геополитический потенциал Русского мира                                                                                                                                ............................................................................................................................  69  
От рек Вавилонских                                                                                                                                                                       ...................................................................................................................................................................  71  

Москва и соотечественники                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................  73  
Дом Москвы в Риге отмечает пятилетний юбилей                                                                                                                      ..................................................................................................................  73  

Государство и диаспора                                                                                                                                                                    ................................................................................................................................................................  73  
Интеграция несовместима с ксенофобией                                                                                                                                  .............................................................................................................................  73  

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Русский язык. Образование. Культура                                                                                                                                             .........................................................................................................................................  74  
Проблемы сохранения русскоязычного пространства в Казахстане                                                                                         .....................................................................................  74  
Украина объявила войну русскому                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................  76  
Если говоришь по-русски                                                                                                                                                              ..........................................................................................................................................................  77  
Добровольно-принудительно                                                                                                                                                        ...................................................................................................................................................  78  
В Литве стартовал Год русского языка                                                                                                                                        ....................................................................................................................................  79  
Мэрия Киева впервые заявила о проблеме русского языка                                                                                                       ...................................................................................................  79  
Проблема языков                                                                                                                                                                           .......................................................................................................................................................................  79  
В Азербайджане открыт филиал МГУ                                                                                                                                          ......................................................................................................................................  81  
Пушкинский праздник на горном перевале                                                                                                                                  ..............................................................................................................................  82  
Дни России в Аргентине                                                                                                                                                                ............................................................................................................................................................  82  
Русский язык в Косово просит о помощи                                                                                                                                     .................................................................................................................................  83  

Самоорганизация. Общественные объединения соотечественников                                                                                           ......................................................................................  83  
Открытое письмо главы Русской общины Казахстана                                                                                                                ..........................................................................................................  83  
Три волны русской эмиграции собрались в Брюсселе                                                                                                               ...........................................................................................................  84  
Первая региональная конференция российских соотечественников стран Северной и Южной Америки                             .........................  85  
Координационный совет соотечественников в Греции                                                                                                               ...........................................................................................................  85  
Второй Форум молодежных организаций                                                                                                                                    ...............................................................................................................................  86  
«С этой земли начиналось православие»                                                                                                                                   ...............................................................................................................................  86  

Проблемы диаспоры                                                                                                                                                                          ......................................................................................................................................................................  87  
Демократура плагиата                                                                                                                                                                   ...............................................................................................................................................................  87  
Ударим латиницей по кириллице?                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................  88  

Права человека                                                                                                                                                                                  ..............................................................................................................................................................................  90  
Евросовет призвал Латвию соблюдать права меньшинств                                                                                                        ....................................................................................................  90  
Русские Эстонии благодарят за помощь                                                                                                                                     ................................................................................................................................  91  
Русские Эстонии — вне закона                                                                                                                                                     .................................................................................................................................................  91  

Миграция. Демография. Гражданство                                                                                                                                              ..........................................................................................................................................  93  
Медведев: России нужно 800 тыс. мигрантов в год                                                                                                                    ...............................................................................................................  93  
Состояние миграционной политики желает быть лучшим.                                                                                                         .....................................................................................................  94  
Начать с системы организованного набора                                                                                                                                 ............................................................................................................................  97  

ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ                                                                                                                  ..............................................................................................................  99  
Из Латвии в Россию отправляются первые добровольные переселенцы                                                                                     .................................................................................  99  
В конце июня в Липецкой области ждут первых добровольных переселенцев                                                                            ........................................................................  99  
Иркутяне определили механизм управления программой                                                                                                           .......................................................................................................  100  
О судьбе «плана Путина»: интервью РБК ТВ                                                                                                                                ...........................................................................................................................  101  
Какие соотечественники нужны властям РФ                                                                                                                                  ..............................................................................................................................  102  

БЕЛОРУССИЯ                                                                                                                                                                                      ..................................................................................................................................................................................  105  
Хроника                                                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................................................  105  
Роль СМИ в общественной жизни Белоруссии                                                                                                                              ..........................................................................................................................  106  
Белоруссия двинулась к многопартийности                                                                                                                                   ...............................................................................................................................  108  
Письмо из Москвы                                                                                                                                                                            ........................................................................................................................................................................  109  
И соседи, и партнеры                                                                                                                                                                      ..................................................................................................................................................................  113  
Европа снова угрожает санкциями                                                                                                                                                 .............................................................................................................................................  113  
Большая приватизация                                                                                                                                                                    ................................................................................................................................................................  114  
Минск грозит ЕС встречными мерами в случае отмены преференций                                                                                       ...................................................................................  115  
Впереди паровоза: парламент отменил основные льготы                                                                                                           .......................................................................................................  116  
Санкционированная сверху инициатива снизу?                                                                                                                            ........................................................................................................................  118  

УКРАИНА                                                                                                                                                                                              ..........................................................................................................................................................................................  121  
Хроника                                                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................................................  121  
Евроатлантическое будущее Украины- цель государственного переворота                                                                              ..........................................................................  127  
Курс в НАТО — курс в никуда                                                                                                                                                         .....................................................................................................................................................  128  
О «плане Маршалла» и марше планов                                                                                                                                          ......................................................................................................................................  129  
Критические замечания к Первому периодическому докладу Украины о выполнении Европейской Хартии о региональных 
языках или языках меньшинств, подготовленному Министерством юстиции Украины                                                              ..........................................................  135  
Виктор Черномырдин: Музей советской оккупации - это оскорбление народов                                                                         .....................................................................  137  
Путин «не шутит» по поводу ракет – Ющенко                                                                                                                               ...........................................................................................................................  139  
Крымчане выступили за вторую Переяславскую Раду и воссоединение Украины с Россией                                                   ...............................................  140  
Вокруг персон нон грата                                                                                                                                                                  ..............................................................................................................................................................  141  
Заявление Союза Православных Граждан Украины                                                                                                                     .................................................................................................................  143  

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

3



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Конгресс еврейских религиозных организаций и объединений в России протестует против указа Ющенко о праздновании 
100-летия со дня рождения командира батальона СС «Нахтигаль» Шухевича                                                                          ......................................................................  144  
С великим Поэтом -  на защиту русского языка                                                                                                                             .........................................................................................................................  144  
Наш первый друг,  наш друг бесценный...                                                                                                                                     .................................................................................................................................  145  
Русский язык выживет. Сохранится ли русская нация?                                                                                                                ............................................................................................................  145  
Первый международный фестиваль «Великое русское слово»                                                                                                   ...............................................................................................  146  
Великий и могучий                                                                                                                                                                           .......................................................................................................................................................................  147  

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ                                                                                                                                                     .................................................................................................................................................  148  
Хроника                                                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................................................  148  
Независимость Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии будет признана Россией при любой погоде – российские 
эксперты                                                                                                                                                                                           .......................................................................................................................................................................................  157  
Андрей Стратан: «План Козака-2» исключен                                                                                                                                 .............................................................................................................................  158  
Россия может признать Косово только в обмен на непризнанные республики                                                                          ......................................................................  160  
Киндер-сюрприз?                                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................................  161  
Оценка аналитиков: Насколько высоки шансы обоих кандидатов в борьбе за кресло примара                                               ...........................................  161  
Кому мы так насолили?                                                                                                                                                                   ...............................................................................................................................................................  162  

ЗАКАВКАЗЬЕ                                                                                                                                                                                       ...................................................................................................................................................................................  164  
Хроника                                                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................................................  164  
Саакашвили выпросил у Путина аудиенцию                                                                                                                                 .............................................................................................................................  176  
Об ежегодном послании президента Абхазии                                                                                                                               ...........................................................................................................................  177  
Закон, мандат и совесть по генералу Кулахметову                                                                                                                       ..................................................................................................................  178  
Как это было: выборы президента Азербайджана в 2003 году                                                                                                    ................................................................................................  180  

СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН                                                                                                                                                        ....................................................................................................................................................  184  
Хроника                                                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................................................  184  
Экстремизм идет на север                                                                                                                                                              ..........................................................................................................................................................  191  
Назарбаев: СНГ доказал свою неэффективность                                                                                                                         .....................................................................................................................  192  
У кого что болит…                                                                                                                                                                            ........................................................................................................................................................................  193  
КАЗАХСТАН                                                                                                                                                                                      ..................................................................................................................................................................................  195  

Рахат Алиев: «Мою персону демонизируют»                                                                                                                            ........................................................................................................................  195  
После 48-ми часов тюремной больницы                                                                                                                                    ................................................................................................................................  197  
Политическая карьера Рахата Алиева: развитие и результаты                                                                                              ..........................................................................................  198  
Воздаяние по заслугам                                                                                                                                                                ............................................................................................................................................................  202  
Сундук открыт, и из щелей все валится                                                                                                                                     .................................................................................................................................  204  
Рахата свалила «старая гвардия»                                                                                                                                             .........................................................................................................................................  205  
Рахат Алиев не вернется в Казахстан еще долго                                                                                                                     .................................................................................................................  207  
Дружба в обмен на продовольствие                                                                                                                                          ......................................................................................................................................  208  
Геополитические маневры Казахстана                                                                                                                                      ..................................................................................................................................  209  
Казахстан сворачивает космос                                                                                                                                                   ...............................................................................................................................................  210  
Противостояние проназарбаевских кланов                                                                                                                               ...........................................................................................................................  211  

УЗБЕКИСТАН                                                                                                                                                                                   ...............................................................................................................................................................................  211  
Узбекистан рассматривает новые варианты энергетического сотрудничества                                                                     .................................................................  211  

КИРГИЗИЯ                                                                                                                                                                                        ....................................................................................................................................................................................  212  
Блуждание слепого на минном поле. Гансийские страдания Киргизии                                                                                   ...............................................................................  212  
Кыргызы – это нация вырождающаяся                                                                                                                                      ..................................................................................................................................  214  

ТУРКМЕНИСТАН                                                                                                                                                                              ..........................................................................................................................................................................  215  
Чистка перед саммитом                                                                                                                                                              ..........................................................................................................................................................  215  
Туркменистан стремится к многовекторной энергетической политике                                                                                    ................................................................................  216  

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

4



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

5



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Постановление Государственной Думы О заявлении 
Государственной Думы «О ситуации, складывающейся в сфере 
обеспечения безопасности граждан Российской Федерации на 
территории Украины»

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

6



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

7



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Заявление Государственной Думы «О ситуации, складывающейся 
в сфере обеспечения безопасности граждан Российской 
Федерации на территории Украины»

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

8



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

9



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Решение Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками 
Государственной Думы О заявлении Государственной Думы «О 
ситуации, складывающейся в сфере обеспечения безопасности 
граждан Российской Федерации на территории Украины»

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

10



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
К.Ф. Затулин в программе «Час с Александром Гурновым»

29.05.2007.Радиостанция «Голос России»
Ведущий Александр Гурнов.
Ведущий:  В этом часе в  гостях  у  Александра Гурнова –  член Комитета Госдумы РФ по делам стран СНГ 

Константин Затулин, которого мы ждем с минуты на минуту. Здравствуйте, Константин Федорович.
К. Затулин: Здравствуйте.
Ведущий: Добрый вечер Вам от имени всех наших слушателей. Я уверен, сегодня будут вопросы, потому что есть, 

на самом деле, о чем поговорить. Давайте начнем, Константин Федорович, для разминки с вопроса о конференции. 
В  Москве  открылась  очень  большая  конференция.  Она,  по-моему,  называется  «О статусе  русского  языка  за 

рубежом», если не ошибаюсь. Идет речь достаточно серьезно о том, что такое русский язык, как он сохраняется, в каком 
положении он находится в ближнем, дальнем зарубежье. Я хочу предварить вопрос таким наблюдением. Я разговаривал, 
делал интервью с одним из самых известных индийских русофилов, Путин ему вручал орден, и мы с ним разговаривали. У 
меня сложилось такое ощущение из разговора с этим, безусловно, очень образованным и, будучи большим энтузиастом 
русского языка, что во всем мире с русским языком все обстоит отлично.

Послушав сегодня репортаж с вашей конференции, я понял, что, может быть, в мире и хорошо все обстоит, а вот в 
тех странах мира, которые недавно еще были республиками СССР, дело обстоит совсем не очень хорошо. Это потому, что 
там, действительно, хуже, чем, скажем, на Украине хуже, чем в Голландии, например? Или просто на Украине больше 
русскоязычных и русских? Или это неправильное ощущение? Прокомментируйте.

К. Затулин: Во-первых, во всем мире, все равно – в СНГ или за пределами СНГ, – с русским языком, я уверен, 
лучше, чем без русского языка. Это мой ответ на Ваш главный вопрос. А если говорить о конкретных обстоятельствах 
развития русского языка и его сохранении, то, конечно, имеют место разнонаправленные процессы, динамика разная. В 
мире в связи с укреплением возможностей России как  экономического,  политического партнера для разных государств 
Европы и Азии интерес к русскому языку восстанавливается. 

Ведущий: А было падение интереса к русскому языку?
К. Затулин: Безусловно, с распадом Советского Союза, с закрытием многих центров по изучению русского языка, с 

развалом системы распространения информации на русском языке, в том числе и в средствах массовой информации и на 
вещании и т.д., конечно же, сокращалась сфера применения. 

Сейчас я не стану употреблять такие амбициозные понятия как «ренессанс», но что-то похожее на предчувствие 
этого ренессанса происходит, если иметь в виду, повторяю, Азию, Африку, Латинскую Америку и страны Европы и Америку. 
А если говорить о СНГ и ближнем зарубежье, то здесь мы сталкиваемся с настойчивой попыткой правящих политических 
элит как можно больше выдавить русский язык из сферы применения, из сферы образования и т.д.

Ведущий: Давайте о мотивах. Как вы считаете, я сегодня говорил с г-ном Колесниченко, депутатом Верховной 
Рады Украины, который тоже является участником вашей конференции, он мне сказал, что их можно понять, им нужно 
доказать самостийность, им нужно порвать все корни с бывшей империей. Вы их в этом плане понимаете?

К.  Затулин:  У  Вас  слово  «понимаете»  звучит  как  «прощаете».  Я  их  не  прощаю.  Разница  в  отношении  к 
сегодняшнему русскому языку в дальнем и ближнем зарубежье как раз связана с тем, что в ближнем зарубежье, в отличие 
от дальнего, это политический вопрос. 

В Голландии или в Индии вопрос изучения русского языка не является политическим. Это культурный интерес, это 
может быть свидетельством оживления экономических связей, которые требуют, в том числе в каждой стране какого-то 
количества  людей,  которые  бы  понимали  русский  язык.  А  в  странах  СНГ,  которые,  действительно,  их  борьба  за 
национальное  самоопределение  затянулась.  Они  никогда  не  были  независимыми  прежде  государственно.  Для 
политических элит, которые очень однобоко воспринимают свою независимость как национальную обособленность, они 
сегодня в начале следующего тысячелетия, в XXI веке, все еще грезят атрибутами национальной независимости из опыта 
XIX, XVIII веков, то есть чисто национальные государства со своей церковью, со своей армией, со своими атрибутами, 
которые – «все распилим, все поделим и будем жить самостоятельно», причем это выглядит иногда странно, потому что 
самостоятельность, которую завоевала Украина или Грузия, а некоторые руководители Украины и Грузии готовы в любой 
момент обменять на зависимость от НАТО или Европейского союза, только ни за что – с Москвой. 

Русский язык попадает в этом случае в такую коллизию, причем, хочу заметить, что все, что я говорю, это не 
свидетельство  отторжения  русского  языка  у  населения  этих  стран,  как  раз  наоборот.  Сегодня  первый  день  этой 
конференции по статусу русского языка, и в очередной раз приводились цифры, в соответствии с которыми, скажем, тираж 
книг на русском языке, число русскоязычных изданий в бывших союзных республиках, ныне независимых государствах, 
выросло в разы по сравнению с советским периодом. У нас в советские времена было принято это лицемерие о ленинской 
национальной политике, в соответствии с которым печаталось огромное количество невостребованной, на самом деле, 
литературы на национальных языках. Переводы осуществлялись, которые отлеживались на полках. 

Сейчас происходит то, что там, где определяет потребности общества, согласитесь, что государства не только в 
России, но и в большинстве, если не во всех странах СНГ и Прибалтики, ушло из книгопечатания, ушло из газетного дела. 
Там диктует спрос потребителя. Спрос потребителя на русскую литературу, на русскую газету, на русский журнал. Другое 
дело, что там в этом журнале даже на русском языке будет написано про Россию, это следующий вопрос. Но написано 
будет все-таки на русском языке, потому что другого языка не знаем и хотим читать именно на этом. В тех сферах, где 
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зависит от  государства,  где не рынок определяет,  не потребитель,  не население,  а определяет чиновник,  там налицо 
настойчивое желание выжить русский язык, что, например, происходит на Украине. 

На Украине искусственно выводятся из обращения школы с преподаванием на русском языке, но образование на 
Украине, как и в России, это бюджетная сфера, то есть при составлении бюджета при определении политики в области 
образования делается все возможное для того, чтобы число школ на русском языке сокращалось.

Ведущий: Я сегодня предлагал, может быть, этим товарищам на Украине, в Эстонии, в Латвии, которые так сильно 
просят преподавания русского языка, можно же геометрию не преподавать, потому что и Евклид, и Лобачевский были 
представителями двух великих империй.

К. Затулин: Сейчас повсеместное явление на пространстве СНГ, теперь отказались кое-где от пыток перевести не 
только  Евклида,  но  и  гораздо  более  сложные  понятия  физики,  химии  на  местные  языки.  Специальные  дисциплины, 
особенно в  республиках Центральной Азии,  в  Закавказье,  продолжают преподаваться на русском языке.  Но история с 
литературой,  тут  уж  извините.  Мало  того,  что  преподаются  на  национальных  языках,  а  в  тех  редких  случаях,  когда 
допускается преподавание на русском языке, преподается такая история, что мама не горюй!

Ведущий:  Я знаю.  На Украине уже понятие Великой Отечественной войны в учебниках истории для детей не 
существует.

К. Затулин: Да. Великой Отечественной войны нет, а есть война, которую выиграли Соединенные Штаты вместе с 
бендеровцами.

Ведущий: Константин Федорович, раз мы уже начали говорить об Украине, очень радует многих сообщение, что 
кризис урегулирован, что Ющенко с Януковичем договорились, правда, теперь у них у каждого свой прокурор. Выборы 
перенесены и назначены на 30 сентября. А вот и звонок радиослушателя.

Вопрос: Здравствуйте. Меня зовут Алексей, из Москвы. Вопрос следующий. Не кажется ли Вам, что та ситуация, 
которая складывается в постсоветских пространствах в какой-то степени положительная, поскольку говорит России о том, 
что надо бы заняться делом, навести порядок у себя дома и занять более внятную и порядочную внешнюю политику?

Ведущий: А Вам наша политика кажется не очень внятной и порядочной?
Радиослушатель: Мне кажется она приспособленческой. Мы мешаем процессу налаживания процесса мира во 

всем мире.
К. Затулин: Я никак не могу понять нашего радиослушателя. Мне кажется, и он сам запутался. С одной стороны, 

мы мешаем американцам – это плохо, а с другой стороны, когда мы активно мешали американцам, тогда было хорошо. Во 
времена Карибского кризиса.

Радиослушатель: Спокойней была, по крайней мере, ситуация в мире, и мы выглядели не как приспособленцы, а 
как самодостаточная сила.

К. Затулин: То есть Вы не оцениваете по-существу, Вас интересует форма проявления нашей внешней политики?
Радиослушатель: Меня интересует, чтобы был мир во всем мире.
К. Затулин: Что для этого мы должны делать? Мы должны помогать американцам или не помогать?
Радиослушатель: Для этого мы должны помогать тем, кого обижают те же самые американцы, например.
К. Затулин: Теперь я понял. То есть нам нужно помогать не американцам, а тем, кого американцы обижают.
Радиослушатель: Тем, кто прав.
К. Затулин: А кто решает, кто прав? Вы уверены, что Вы знаете, кто прав?
Ведущий:  Давайте  я  вмешаюсь.  Возьмем  наглядную  ситуацию –  ситуацию с  Ираком.  Америка  ввела  войска, 

Америка считала Ирак самым опасным местом на земле и Хусейна самым опасным лидером на земле. Кто кого обидел? 
Кто прав? Вы считаете, правы американцы?

Радиослушатель: Конечно, они не правы. Множество жертв среди мирного населения, не причастного к этому, 
поскольку это не демократия. Там ответственность несет лидер.

К. Затулин: То есть Вы считаете, что американцы в случае с Ираком, на самом деле, были не правы? Я с Вами 
абсолютно согласен. Но я задам Вам другой вопрос. А в случае с Афганистаном они были правы или нет?

Радиослушатель: Скорее, нет. Ситуация изменилась только в худшую сторону.
К. Затулин:  В данном случае я хочу поддержать нашего радиослушателя, потому что он, мне кажется, лучше 

разбирается в вопросах внешней политики, чем некоторые политологи, мои коллеги, которые кричали в момент вторжения 
операции  вторжения  в  Афганистане,  что  они  аплодируют  американцам  за  то,  что  те  своими  силами  решают  наши 
проблемы.

Вопрос радиослушателя: Здравствуйте. Я пенсионер, звоню с Украины, Запорожская область. Я – армянин по 
национальности. Насчет русского языка Вы говорите, это неправильно. Здесь более половины населения говорят только 
по-русски, как бы они ни придумывали, все равно русский язык – основной язык на Украине. Я сам 71 год живу, 95% своей 
жизни, все время употребляю и говорю на русском языке. Жена моя русская, 53 года живем вместе. Я, если хотите знать,  
считаю русский язык своим родным, а потом только армянский.

Ведущий: А скажите, пожалуйста, не вы, не ваша семья, дети, внуки не испытывают никаких проблем?
Радиослушатель: Никаких. Мы все говорим между собой по-русски. И второй вопрос. Насчет американцев. Вы 

видели фильм «Белое солнце пустыни»? Мне за державу страшно обидно. Покажите американцам «кузькину мать»!
Ведущий: Но у меня такое ощущение, что г-н Путин и пытается показывать «кузькину мать», скажем, его речь в 

Гунхине, его выступление на Параде Победы 9 мая.
К. Затулин: Когда наш радиослушатель из Запорожья, армянин по национальности, заговорил о том, что мы, в 

России, должны показать американцам «кузькину мать», я понял, почему на Украине рейтинг Путина выше, чем рейтинг 
украинских лидеров, украинских политиков. Потому что на Украине, на самом деле, тоже наш народ, который переживает 
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больше  не  столько  за  политику  Украины,  по  крайней  мере,  определенное  поколение,  старшее поколение,  к  которому 
принадлежит  наш  радиослушатель,  сколько  переживает  в  духе  советских  людей  за  общие  проблемы  мироздания,  за 
конфликт или конкуренцию между Россией и Соединенными Штатами. 

Но политика страны, в корой живет Акопян на уровне Министерства иностранных дел или Президента, который 
имеет по Конституции особые полномочия по внешней политике, она совершенно иная. Как раз политика Украины сегодня, 
внешняя политика, привязана во многом к желанию Украины вступить в Европейский союз и НАТО, хотя добрая часть, если 
не большинство населения Украины, не собирается ни в какое НАТО. 

Мы  помним,  что  американский  Конгресс  пару  месяцев  назад,  несмотря  на  все  обстоятельства  ему  хорошо 
известные, поддержал стремление Украины по вступлению в НАТО. Никто такого желания не высказывал, кроме самого 
Президента  Ющенко,  а  тот  не  устает  это  желание  высказывать.  И  вот  Конгресс  пошел  навстречу  такому  населению 
Украины, которое в данном случае отождествляется с мнением одного человека – Президента Украины.

Теперь в отношении русского языка, который, как кажется нашему другу с Украины, живущему в Запорожье, то 
есть в русскоязычном регионе, не подвергается никакой угрозе. Прежде всего, хочу заметить, что при всем уважении к 
нашему радиослушателю, я с этим никак не могу согласиться, просто потому что я представляю себе ситуацию не только в 
Запорожье, но и ситуацию, скажем, во Львове или в Волынской области, где не осталось ни одной русской школы. Конечно, 
там,  где русских много – на востоке Украины,  они себя защищают своим количеством.  И,  беседуя друг  с  другом,  они 
создают  общий  фон  применения  русского  языка.  Но,  с  другой  стороны,  политика  государства  Украины  направлена  в 
прямопротивоположном направлении.

Ведущий: Скажите, на Украине есть такое правило – все формуляры, в ЖЭКах должны печататься на украинском. 
А на востоке тоже на украинском? 

К.  Затулин:  Это  так  и  происходит,  но,  конечно,  на  востоке  Украины,  исходя  из  местного  менталитета  и 
своеобразия, как-то еще пытаются закрывать глаза на такие нарушения. Они при этом вынуждены оправдываться. Что мы 
говорим о каких-то формулярах!  При Ющенко решением Национального совета по телевидению и радиовещанию (это 
организация  совершенно  особенная,  которая  формируется  в  соответствии  с  законом  и  в  которой  большинство  на 
сегодняшний день назначенцев это крайние националисты, оголтелые русофобы) запрещена трансляция по телевидению и 
в  кинопрокате  фильмов  детских  и  мультфильмов  на  русском  языке  и,  вообще,  на  любом  языке,  кроме  украинского. 
Стопроцентная  трансляция  детских  фильмов  и  мультфильмов  на  украинском  языке,  не  взирая  на  регионы.  Сегодня 
установлены квоты для вещания на русском языке даже в таких русскоязычных регионах как Крым и Севастополь. Тот же 
самый  Колесниченко,  народный  депутат  Украины,  выступая  сегодня  на  нашей  конференции,  говорил  о  том,  что  час 
вещания на русском языке в городе Севастополе, где 89% населения это русские. Как же тут можно говорить, что русский 
язык никак не ущемляется!  Надо же видеть дальше и видеть,  к  чему это приведет в  следующем и через следующее 
поколение.

Ведущий:  Я помню ситуацию с телевидением.  Я ездил в  Белоруссию,  когда они  создавали там свой  первый 
частный  белорусский  канал.  Как  выглядела  ситуация  на  государственном  канале?  Было  решено  –  вещать  только  на 
белорусском языке. Значит, диктор говорит на белорусском языке, корреспондент, делая откуда-то репортаж, говорит на 
белорусском языке, но когда они берут на улицах интервью у простых людей, у чиновников, у бизнесменов, все говорят по-
русски.

К. Затулин: Конечно, желание как можно быстрее дерусифицировать Украину или Казахстан, или другую страну, 
умирается в том, что это невозможно сделать, потому что реальность не такова.

Ведущий:  Константин Федорович,  по  поводу  политического  кризиса.  Политический  кризис  на  Украине  сегодня 
разрешен или отложен до осени?

К. Затулин: Во-первых, мы начали с того, что сказали, что есть повод для поздравлений, некоего оптимизма. Но, 
прежде всего, мне очень хотелось бы радоваться вместе со всеми. Проклятием моей профессии не только депутата, но и 
специалиста в вопросах СНГ и Украины, заключается в том, что мне трудно разделить всеобщую радость, если у меня нет 
для этого достаточных, глубоких оснований. Занусси говорил: «Жизнь это смертельная болезнь». 

Я хочу заметить, что то, что произошло в субботу, – произошло просто временное примирение, связанное с тем, 
что Украина подошла к роковой черте,  заглянула за эту черту,  там дальше следовало вооруженное противостояние и 
маячила перспектива гражданской войны. На Украине ужаснулись этому и отступили от этого края. Но никакие базовые 
вопросы, на самом деле, всерьез не решены. И решение о 30 сентября как дате выборов должен принять Верховный Совет, 
Верховная Рада, а он его не принял. Целый день сегодня заседая, он этого решения так и не принял. Так решил Президент, 
но они и до этого заседали, просто весь вопрос, что эти два дня они заседают вместе с депутатами от других фракций.

Вопрос  радиослушателя:  Владимир,  с  Украины.  В  отношении  языка  ситуация  следующая.  Когда  в  45-м  году 
начали присылать к нам учителей украинского  языка с Восточной Украины, они не понимали нас, русинов. Ситуация в 
следующем.  Украинский  язык  воспринимается  нами  тяжело  в  школе,  нам легче  разговаривать  на  русском языке.  А  в 
отношении кризиса я могу сказать следующее. Здесь никакой идеологии и мировоззрения нет. Это только между собой 
«денежные мешки» дерутся. Спасибо.

Ведущий: У меня тоже складывалось ощущение по мере того, как два месяца длился этот кризис. Я уже запутался. 
Что происходит, непонятно. Это реально борьба элит. А что такое борьба элит? В переводе с русского на простонародный, 
делят деньги.

К. Затулин: Нет. Это очень соблазнительное объяснение, но свести к этому нельзя. Я не могу утверждать, что не 
делят деньги. Безусловно, делят. И власть делят, и полномочия делят. Но что за этим стоит? Это надо видеть. Надо просто 
видеть за деревьями лес. Лес – это нерешенность вопроса о том, будет Украина внеблоковой страной или вступит в НАТО, 
как этого хочет Ющенко и его друзья. Будет Украина страной с одним государственным языком или все-таки, наконец, 
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признают реальность, что на Украине большинство населения, хочу заметить, продолжает говорить, писать, размышлять на 
русском языке.  Будет  Украина  унитарным государством,  где  каждое  столкновение  между  премьером,  правительством, 
Президентом и спикером это повод для общенационального кризиса, или Украина, наконец, поймет, что она по сути своей 
страна разная, и проведет аккуратную, грамотную федеративную реформу ради сохранения общей целостности, чтобы в 
том случае, если Президент Западной Украины (на Восточной Украине, конечно, могут быть этим недовольны, но у них есть 
возможность развивать свои регионы свободно,  в школах преподавать русский язык и не бояться того,  что очередной 
Ющенко все это отменит). Может быть разный вариант.

Теперь хочу обратить внимание, может быть, не все наши радиослушатели поняли. Звонивший нам Владимир с 
Украины это человек не просто с Западной, а с самой Западной Украины. Это такая Западная Украина, которая к самой 
Западной Украине относится, скажем так, оппозиционно, и ближе, на самом деле, как это ни странно, к Восточной Украине, 
потому что он представитель русинов. Русины это закарпатская народность. Она живет не только на Украине, она живет в 
Венгрии, в Чехии и т.д. Это народ, который считает себя ближе к русским, чем к украинцам, подчеркивает свою духовную 
общность  с  русскими,  и  критикует  с  этих  позиций  официальную  украинскую  власть.  Украинская  же  власть  пытается 
доказать, что русинов вообще нет, не существует. Даже предыдущий Президент Украины Кучма и тот упрашивал, я знаю, 
Ельцина, чтобы в перепись в России не включали как вариант ответа: «Национальность – русин».

Вопрос  радиослушателя:  Федор,  Крым.  Говорят,  в  Крыму  русский  язык,  по  Конституции  закреплено.  Но  я 
обратился  в  суд  и  мне  противоположной  стороной  написали «запереченье»,  что  значит  документы оформлены не  на 
государственном языке.

К. Затулин:  Это потому что вся судебная власть Украины, все равно в Крыму или в Западной или Восточной 
Украине,  обязана  только  на  государственном  языке  вести  свое  судопроизводство.  Не  взирая  ни  на  какое  культурное 
своеобразие и языковое различие между регионами Украины. 

Ведущий: Да, и это притом, что в Конституции Украины сказано о том, что именно русский язык должен быть 
принят как язык общения. И, более того, Украина подписала Хартию о национальных языках, в которой прямо сказано о 
праве людей общаться на своих национальных языках.

К. Затулин: Украина как страна, которая желает вступить в разные европейские объединения, вынуждена была 
подписать,  а  затем  ратифицировать  целый  ряд  общеевропейских  соглашений,  в  том  числе  и  европейскую  Хартию 
региональных языков. Эта Хартия была ратифицирована еще при Кучме. Сегодня эта Хартия не применяется, и фактически 
любая попытка ее применить в пользу русского языка, в 2005, в 2006 году областные Советы востока Украины один за 
другим принимали решение о применении на своей территории этой Хартии в интересах сохранения и развития русского 
языка.  По  каждому  факту  прокуратура  Украины  возбуждала  уголовное  дело,  по  каждому  этому  факту  привлекали  к 
ответственности руководителей областных Советов и депутатов областных парламентов.

Вопрос радиослушателя: Владимир, из Мариуполя. Хочу высказать свою благодарность Константину Затулину. 
Очень приятно слышать его. Считаю его одним из самых умных людей, которые что-то знают и, действительно, говорят об 
Украине.  Мой  вопрос.  Согласны ли  Вы с  тем,  что  у  нас  сущность  политического  кризиса  в  том,  что  у  нас  Президент 
необендеровец, и необендеровские силы почувствовали, что у них уходит почва из-под ног.  Улучшение экономического 
благосостояния на Украине резко уменьшает им политическое будущее, поэтому им надо было срочно провести выборы, 
пока  в  их  руках  Центральная  избирательная  комиссия,  отсутствие  реестра  избирателей.  Надо  четко  понимать,  что  на 
Западной Украине, где многие люди работают в Европе, имея по два паспорта, а голосует неизвестно кто по гражданским 
паспортам. Выборы нужны именно сейчас.

К.  Затулин:  Я  согласен  с  нашим  радиослушателем.  Я  благодарю  за  хорошее  мнение,  может  быть, 
преувеличенное, в мой адрес. 

Хочу  напомнить,  что  Ваш сегодняшний  собеседник  это  человек,  которому  Президент  Ющенко  через  Службу 
безопасности  Украины  запретил  въезд  на  Украину,  и  мой  срок  запрета,  который  мне  устроила  Служба  безопасности 
Украины за то, что я, якобы, разжигаю межнациональную рознь и покушаюсь на территориальную целостность Украины, 
заканчивается 3 июня этого года. 

Мне  уже  намекнули  сотрудники  СБУ (а  я  не  смирился  с  этим решением и  прошел  все  судебные  инстанции 
Украины, но в каждом случае я, как теленок с дубом, бодался со Службой безопасности Украины), что, если я буду вести 
себя хорошо, то, может быть, они не продлят мне запрет, а если буду плохо, то продлят. Я веду себя все время плохо, и 
сегодня обратился в европейский суд по правам человека с  тем,  чтобы это одиозное решение в отношении депутата, 
российского парламента,  было отменено.  В  случае с Ющенко,  я  думаю,  что это было бы странно,  если  бы это было 
воспринято как оскорбление – необендеровец, потому что Ющенко везде и всюду выступает за реабилитацию соратников 
Степана Бендеры, и даже на 9 мая, как мы помним, стяжал со стороны ветеранов великой Отечественно войны, которых он 
пригласил для встречи, возмущенные возгласы, потому что снова заговорил на эту тему. Это как идея фикс у него. Идея, 
что  надо  таким  образом  примирить  украинскую  нацию,  то  есть  объединить  в  своих  правах  и  ветеранов  великой 
Отечественной, и тех, кто против них воевал в составе отрядов ОУНУПА (?). 

Безусловно, я согласен с нашим радиослушателем, что попытка развалить работу не только законодательной, но 
и судебной власти, предпринятая Президентом Украины, по сути своей, это попытка государственного переворота. Это 
попытка предпринята, прежде всего, со страха, что еще некоторое время премьерство Януковича – и окончательно власть 
утечет от Президента к премьеру, и рано или поздно депутаты начнут преодолевать вето Президента все законы, которые 
Президент Украины до сих пор откладывал. Прямое к этому отношение имеет закон о языке. Для того чтобы русский язык 
стал государственным, нужно вносить изменения в Конституцию, а для этого требуются те самые 300 голосов, которые у 
Януковича и его соратников на тот момент времени не было, но которые они могли через какое-то время приобрести.
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Поэтому сегодняшний кризис, конечно, это кризис политических элит, но за этим стоит нерешенность в течение 15-
ти с лишним лет вопросов развития Украины. Что касается нынешнего, нам, в России, совершенно неприлично было бы 
радоваться  какому-то  кризису  на  Украине.  Я  не  рад  этому.  Но  для  меня  важно,  какой  ответ  будет  дан  на  эти 
животрепещущие вопросы развития Украины. Сегодня все эти договоренности носят ситуативный характер. До сих пор нет 
ответов. Есть куча подводных камней, которые способны торпедировать и пустить ко дну эти договоренности. Сами Вы 
назвали:  сколько  генпрокуроров  и  кто  единственный  из  них,  что  с  Конституционным  судом,  признавать  ли  решение 
Ющенко?

Если президент Ющенко утвердился в мысли, что он в любой момент, хочешь – дал слово, хочешь – забрал, 
может  распустить  Парламент,  можно  назначить  Генпрокурора,  выйти  за  пределы  своих  полномочий,  то  зачем  тогда 
выборы? В  чем смысл выборов?  Завтра  пройдут  выборы,  Партия регионов,  как  показывают  прогнозы,  снова  наберет 
относительное большинство, снова потребуется утвердить премьером Януковича, а Президент Ющенко скажет: «А я не 
хочу».

Ведущий:  Константин  Федорович,  я  предлагаю поговорить  о  Грузии.  Сегодня  российское  посольство,  вернее, 
Консульский отдел посольства, стал выдавать визы грузинам, чтобы они могли ехать в Москву. Правда, туристические пока 
не выдаются, только по приглашениям или по особо важным случаям. Три есть варианта, как это комментировать. Кто 
говорит – прорыв, другие говорят – это полумеры, а третьи – это таким образом Путин приглашает Саакашвили на саммит 
СНГ в Петербург. Какой точки зрения Вы придерживаетесь?

К.  Затулин:  Я  бы  не  исключал  никакого  из  возможных  ответов,  кроме,  конечно,  таких  залихватских,  вроде 
прорыва. Конечно, есть меры чрезвычайные, и срок их действия, как и всего чрезвычайного, не может быть бесконечным. 
Отказ  в  предоставлении  виз  был  связан  с  конкретной  ситуацией,  связанной  с  арестом  и  провокацией  в  отношении 
российских офицеров, все мы это помним.

Это была острая реакция.  Россию задели за живое. И, как это иной раз бывает, мы не удержались в рамках 
собственных  мер,  были  очевидные  перегибы  в  процессе  осуществления  этих  мер.  Кстати,  в  тот  момент  я,  депутат 
Государственной Думы, которым чаще всего в Грузии пугают детей, рассказывая, какой я злой серый волк, который хочет 
сманить из Грузии Абхазию и Южную Осетию. Это постоянная тема грузинских СМИ. 

Я предложил Государственной Думе принять специальное постановление, в котором зафиксировать, что граждане 
Российской Федерации грузинской национальности такие же россияне, как и все, живущие в России. Если кто-либо у нас по 
недоумию или от чрезмерного усердия или из-за каких-то коррупционных мотивов пытается поставить их в связи с этим 
кризисом в неловкое положение, будет преследоваться по закону.

Я этим не ограничился. В проекте этого документа написал, что мы с болью воспринимаем сегодня проблемы 
граждан Грузии, не России, а граждан Грузии, которые оказались на территории России. Они ищут себе работу, пропитание, 
проживание  – несколько  сот  тысяч  граждан Грузии  –  и  находят.  Мы,  понимая их  проблемы,  должны сделать  им  шаг 
навстречу и предложить им упрощенный порядок вступления в гражданство России.

Вопрос  радиослушателя:  Геннадий  Сергеевич,  из  Харькова.  По  языку  несколько  слов  хочу  сказать.  Недавно 
одному человеку пенсию оформлял, так уперлись – пиши на украинском языке. Мне не трудно, но это обижает. Я живу в 
русскоязычном городе, тем более, мы подписали Хартию о национальных языках. В Харькове школа русскоязычная – одна. 
Товарищ из  Запорожья,  армянин,  говорил,  что  нет  у  них  проблем.  Неправда.  И  к  Вам предложение  –  хотя  бы  одну 
радиостанцию на русском языке! 

К. Затулин: Честно говоря, мы не только до руководства доводим, пытаемся каким-то образом обращать на это 
внимание, поддерживаем частную, общественную инициативу, церковное радио, например, «Радонеж», которое было очень 
заинтересовано в вещании в Белоруссии, на Украине с территории России. 

Я считаю, что по-настоящему у нас эта проблема, к сожалению, не поставлена. Спасибо Вам за Ваше мнение. Я 
очень надеюсь, что, Вы знаете, как всегда с русскими, да и с украинцами, со всеми нами, славянами, – медленно запрягаем, 
но потом быстро ездим. Какой же русский не любит быстрой езды!

Ведущий: Теперь я хочу услышать Ваш комментарий про Назарбаева. На прошлой неделе Назарбаеву парламент 
предложил остаться президентом на пожизненный срок. Соответственно, приняли поправку.  На этой неделе Назарбаев 
подписал этот документ. До сих пор не понятно – останется, не останется? Он же вроде не собирался.

К.  Затулин:  Читаем  «Бориса  Годунова».  Помните,  диалог  Шуйского  с  Вяземским,  где  Вяземский  убеждает 
Шуйского, что Борис Годунов сидит в монастыре и не собирается надевать шапку Мономаха? А Шуйский ему объясняет, что 
все равно наденет, даже можно не волноваться. Я вольно излагаю классика, но, конечно, все эти истории с народным 
волеизъявлением в Казахстане и упрямство Назарбаева, который не хочет надевать шапку Мономаха, они носят характер 
«Тысячи и одной ночи» в казахском варианте, восточного орнамента. 

Безусловно, Назарбаев до конца своих дней, если здоровье позволит, а я думаю, что позволит, будет оставаться у 
руля в Казахстане. Именно президентом, а не Ден Сяо Пином, как в Китае, то есть человеком, который будет держать 
президента, а сам в это время будет тайком давать ему советы.

В Казахстане такой древней культуры государственности, как в Китае, нет. Там требуется, чтобы формальное с 
неформальным совпадало. Поэтому пока Назарбаев в силе, пока он здоров, он будет до конца дней своих президентом 
Казахстана. Кстати, многие считают, что это не самый плохой вариант. В самом деле, Назарбаев, по крайней мере, на фоне 
других владык Средней Азии, может, более искушенный и вменяемый. Хотя я не писал бы иконы с Назарбаева, как это у 
нас иной раз делают, причем по разным мотивам простодушные интеллигенты слушают речи Назарбаева, приезжающего в 
Россию, где он рассказывает о евразийском характере, о любви к русскому языку. 

К сожалению, при Назарбаеве выросло поколение чиновников, которые гораздо более националистичны и менее 
представляют  себе  последствия  своего  национализма,  чем  сам  Назарбаев.  Они  не  прошли  такой  школы,  как  он.  В 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Казахстане происходит безусловная казахизация, выдавливание иноязычного элемента со всех значимых постов. Это с 
первых дней независимости Казахстана стало происходить. 

Ведущий: Хотя делается это гораздо тоньше, чем в той же европейской Эстонии или Латвии?
К.  Затулин:  Дело  в  том,  что  в  Эстонии все  хотят  назвать своими именами,  и  в  Латвии  тоже.  Там говорят – 

неграждане.
Вопрос радиослушателя: Виктор, из Крыма. Очень приятно, что г-н Затулин уделяет нам время, поддерживает нас. 

Хочу сказать о ситуации с депортированными татарами. Они потихоньку проникают во все государственные структуры, 
спроса с них нет, они делают самозахваты, никто не наказывает. Не слишком ли Россия мягко поступает с ними?

К. Затулин: Я считаю, что у каждого своя роль. Опасно путать роли. Человек, у которого способности к сопрано, не 
должен петь басом. Точно также и мы в России не можем делать то, что нам не положено в силу того, что Украина и Россия 
сегодня разные государства. Мы не можем сами наводить порядки в Крыму. 

Мы можем убеждать, и украинские власти должны обратить на это внимание. Мы можем и должны поддерживать 
наших соотечественников. Но мы не можем взять на себя обязанности государства Украина – навести порядок в Крыму, 
чтобы  прекратились  самозахваты,  чтобы  в  Крыму  меньшинство  населения  перестало  морально,  а  иногда  не  только 
морально,  терроризировать  большинство  населения.  Боюсь,  что  эта  ситуация  возникла  потому,  что  у  киевской 
политической элиты застарелая болезнь. Им кажется, что Крым вот-вот примкнет к России, поэтому, чем хуже для Крыма, 
тем лучше. Это первое, что они считают.

Недавно Юрий Лужков был в Крыму, где есть серьезные планы по инвестициям Москвы, у Москвы есть средства в 
развитие  гостиничной,  туристской,  санаторной  зоны в  Крыму,  в  том  числе  в  интересах  москвичей,  которые  привыкли 
отдыхать в Крыму, а не на Канарах. Так, что Вы думаете, официальные власти Украины, я имею в виду, прежде всего, 
президентскую  вертикаль,  оказались  ему  благодарны?  Нет.  Вместо  этого  бесконечные  придирки  к  Лужкову.  СБУ 
потребовала у него ответить на вопросы, не злоумышляет ли он против государства Украины? Всякие московские деньги 
они на свет проверяются, они тревожатся, а вдруг мы собираемся Крым купить за бесценок и присоединить его, сделать 
очередной префектурой города Москвы.

Все это далеко от реальности, и выдает неполноценность тех людей, которые так себя ведут. В связи с этим хочу 
сказать  главное.  Я  думаю,  что  украинская  элита  повинна  в  близорукости.  Она  не  понимает,  что,  поддерживая,  даже 
попустительствуя самозахватам в  Крыму ради того,  чтобы русские в  Крыму чувствовали себя как  на вулкане,  в  конце 
концов, доэкспериментируют до Косова в новом издании.

Я не демонизирую крымских татар. Среди крымских татар много людей по-человечески хотящих, как и все люди, 
нормальной  жизни,  далекой  от  политических  игр.  Но  украинская  элита  и  не  при  Ющенко,  а  прежде  него,  сделала 
единственным переговорщиком от имени крымских татар оголтелый крымско-татарский меджлис во главе с Джамилевым, 
Чубаровым и целой группой лиц, некоторые из которых и татарами-то не являются. Они являются турками как, например, 
Мустафа Джамилев. Это люди, которые абсолютные русофобы, которые распинают всю эту ситуацию ради того, чтобы в 
начале выдавить русское население и загнать его в постоянно оправдывающееся положение, а потом, может быть, на 
следующем этапе, в следующем своем поколении уже и счет предъявить Украине.

Я, например, считаю, что эта стратегия просматривается. Сегодня все эти замечательные деятели-меджлисы в 
трогательных отношениях с Рухом Украины. Они вместе с Борисом Тарасюком, бывшим министром иностранных дел и 
главой Руха, состояли в одном предвыборном блоке. Рух Украины вместе с крымско-татарским меджлисом. Националисты 
смыкаются ради борьбы с русским большинством полуострова. Это опасная ситуация. И я думаю, что мы в России должны 
на это обратить внимание. Но только не делайте из моих слов такого вывода, что завтра – десант на Крымском полуострове 
или Черноморский флот. Этого не будет, конечно.

Ведущий: Спасибо большое.

Затулин: Для защиты русского языка нужны политические методы
01.06.2007.КИД

Для соотечественников из Казахстана, Украины, Киргизии, Армении, Молдавии самым важным для уверенности в 
своем положении сейчас и в будущем является решение вопросов о двойном гражданстве с Россией и о придании русскому 
языку статуса государственного.

Об этом в ходе Международной Конференции о статусе русского языка заявил Директор Института стран СНГ, 
депутат Государственной Думы РФ К.Ф. Затулин. Конференция прошла в Москве 29-30 мая в соответствии с планами 
Правительственной комиссии РФ по делам соотечественников за рубежом.

Как сообщила КИДУ пресс-служба Института стран СНГ, открыл Конференцию своим выступлением Председатель 
Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом, Министр иностранных дел Российской Федерации 
С.В.  Лавров.  Затем с  докладом выступил  Председатель  Оргкомитета  Года  русского  языка,  первый  вице-премьер  Д.А. 
Медведев.

Ведущие политики и общественные деятели России высказались за укрепление статуса русского языка в мире и 
решение проблем, с которыми сталкиваются русскоязычные граждане стран ближнего и дальнего зарубежья.

В частности, К.Затулин посвятил свое выступление политическим аспектам статуса русского языка в странах СНГ. 
Он обратил внимание на то, что язык является острым политическим инструментом, и это ярко проявилось при развале 
СССР, а значит, для защиты русского языка нужны политические методы.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

О  проблемах,  связанных  с  реальным  функционированием  русского  языка  и  российского  гражданства  для 
соотечественников рассказали представители Украины, Казахстана, Эстонии, Молдавии, Туркмении, Узбекистана, Армении, 
прибалтийских  республик,  а  также  руководители  общественных  организаций,  школ  русского  языка  из  стран  Европы. 
Выступили русисты из Франции и Грузии, которые любят русский язык и ценят русскую литературу и культуру.

К работе в  Конференции был привлечен Институт  стран СНГ,  который представил ее  участникам материалы 
мониторинга - исследование "Диаспоры народов России в странах СНГ". На Конференции выступил Директор Института 
стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ К.Ф. Затулин, который сообщил, что в утро открытия конференции, 29 мая 
с.г., он внес в Госдуму законопроект по внесению изменений в закон "О гражданстве РФ". Сейчас для граждан бывшего 
СССР,  переехавших  жить  в  Россию  из  бывших  союзных  республик,  существует  упрощенный  порядок  приобретения 
российского гражданства. Но он действует только до 1 января 2008 года. Внесенная поправка снимет ограничение по сроку 
действия этой статьи и оставит шанс нашим соотечественникам, стремящимся на Родину, легализоваться по облегченной 
схеме и после 1 января 2008 года.

По  итогам  Конференции  К.Затулин предложил  участникам  Конференции  обратиться  к  Президенту  России, 
Государственной  Думе РФ с просьбой  выступить с  декларацией  в  связи с  проводимым Годом русского  языка.  В этой 
декларации  в  качестве  политического  наказа  будущей  Думе  и  новому  президенту  России  должен  быть  провозглашен 
принцип,  которым  будет  руководствоваться  наша  страна  в  отношениях  с  нашими  ближними  соседями:  увязывать 
политические, военные, экономические, гуманитарные отношения с этими государствами, исходя из того, как соблюдаются 
там права наших соотечественников, как обеспечено полноценное функционирование русского языка. К.Ф. Затулин также 
обратил внимание на то,  что российские СМИ совершенно отстранены от работы по поддержке русского языка. Нужен 
радикальный пересмотр информационной политики России. И проведение Года русского языка - это тот повод, который 
должен поставить наши крупнейшие теле- и радиоканалы на защиту и пропаганду русского языка у нас в стране и за 
рубежом.

40 дней без Ельцина
01.06.2007.Российская газета

Анна Закатнова
Сегодня исполняется 40 дней со дня смерти первого президента Российской Федерации Бориса Ельцина. Сама 

эта печальная дата оказалась символом тех перемен, которые принес первый президент России даже в повседневную 
жизнь.  Ведь  еще каких-то двадцать лет  назад никто бы не  рискнул отметить  сорок дней со  дня смерти  руководителя 
государства. И потому "РГ" обратилась к экспертам, чтобы вновь вспомнить о роли Ельцина в нашей истории. 

Михаил Краснов, фонд "ИНДЕМ":
- Я вспоминаю его каждый день в утренних молитвах, потому что для меня он остался больше человеком, а не 

политиком. Если же говорить о наследии Ельцина, то вы знаете, как к нему относятся некоторые люди. Но для меня он 
символ борьбы с тоталитарным строем. Борис Ельцин, безусловно, войдет в историю, и войдет с позитивным знаком. Но 
думаю, что оценить его в полной мере мы сможем только через несколько десятилетий. 

Сергей Марков, Институт политических исследований:
-Я полагаю, что наследие его в полной мере оценено, но время будет корректировать эти оценки. Потому что 

меняются ценности - меняется и шкала оценок. Мы можем сказать лишь о том, как российское общество оценивает сейчас: 
оно выставляет жесткий счет Борису Ельцину. Но Ельцин был очень русский человек, он чувствовал душу народа, и народ 
разумом ценит  его  исключительно  жестко,  но  сердцем готов  ему многое  простить.  Потому  что  Ельцин,  когда  уходил, 
попросил прощения, потому что у Ельцина русский характер, потому что он не обманывал, а обманывался вместе со всем 
народом, потому что Ельцин не мстил своим противникам. 

Валерий Хомяков, Совет по национальной стратегии:
- Безусловно, он войдет в историю. Борис Николаевич и своей смертью продолжает работать на демократию так 

же, как он это делал, будучи живым. Мы вспоминали обо всем, что он сделал, и в день его смерти, вспоминаем и сейчас. С 
ним связано очень многое в нашей истории, жаль, что нынешние представители элиты, многие из которых по гроб жизни 
обязаны ему своим положением, очень редко вспоминают о том, как они обязаны Ельцину. Я не имею в виду Владимира 
Путина, потому что он очень по-человечески и по-божески проводил Ельцина в последний путь. Эпоха Ельцина, конечно, 
еще не закончилась, она продолжается. Думаю, что в конце концов все хорошее, начатое Борисом Николаевичем, у нас 
будет - и демократия, и нормальная рыночная экономика.

Константин Затулин, Институт стран СНГ:
- Для того чтобы оценить наследие Бориса Ельцина, нужна большая историческая дистанция. Сорок дней - не 

лучший  повод  к  объективному  анализу,  скорее  всего  этот  анализ  в  любом случае  будет  комплиментарным.  Ельцин  - 
крупная фигура  в  российской  политической  истории,  влияние,  которое  он  оказал  на  нашу историю,  очень  большое и, 
безусловно, неоднозначное. 

Крупные политики, конечно, обладают собственным обаянием. Мои не очень многочисленные встречи с Борисом 
Ельциным, хотя я оцениваю его очень критически, говорят о том, что в личном общении он был человеком, производившим 
впечатление.  Безусловно,  Ельцин  по  своей  способности  к  действию  в  сравнении  с  Горбачевым  выигрывает.  Борис 
Николаевич не позволял ситуации собой управлять, он всегда ее подстраивал под себя.
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Забеспокоились о статусе русского языка
01.06.2007.Крымская правда

В Москве прошла международная конференция о  статусе русского языка.  Ведущие политики и общественные 
деятели России высказались за укрепление статуса русского языка в мире и решение проблем, с которыми сталкиваются 
русскоязычные граждане стран ближнего и дальнего зарубежья.

Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ Константин Затулин сообщил участникам 
конференции, что внёс в Госдуму законопроект по изменениям в закон "О гражданстве РФ". Сейчас для граждан бывшего 
СССР,  переехавших  жить  в  Россию  из  бывших  союзных  республик,  существует  упрощенный  порядок  приобретения 
российского гражданства, но он действует только до конца нынешнего года. Внесенная поправка снимет ограничение по 
сроку  действия  этой  статьи  и  оставит  шанс  нашим  соотечественникам,  стремящимся  на  Родину,  легализоваться  по 
облегченной схеме и после 1 января 2008 года.

К.Затулин привёл  результаты  мониторинга,  которые  показали,  что  для  соотечественников  из  Казахстана, 
Украины,  Киргизии,  Армении,  Молдавии  самым  важным  сейчас  и  в  будущем  является  решение  вопросов  о  двойном 
гражданстве с Россией и о придании русскому языку статуса государственного языка этих стран.

К объединению с Россией в рамках конфедерации призывает 
киргизская оппозиция

02.06.2007.Радиостанция «Эхо Москвы»
Сбор подписей  о  проведении референдума  по  этому  вопросу  начнется  уже  в  следующем месяце.  В  Москве 

подобные заявления расценивают как элемент политической борьбы.
С сенсационным предложением выступил лидер объединенного оппозиционного фронта За достойное будущее 

Кыргызстана Феликс Кулов. По словам политика, идея конфедерации с Россией давно обсуждается в Киргизии, однако она 
не была доведена до конца, так как для ее реализации необходимо было собрать подписи и провести референдум. Кулов 
уверен, что его идею поддержит большинство населения страны.

В Москве заявление Кулова назвали элементом политической борьбы. Идея по созданию конфедерации с России 
вряд ли воплотиться в реальность, считает член комитета Госдумы по делам СНГ Константин Затулин.

Несмотря  на  скептицизм в  Госдуме,  киргизские  оппозиционеры собираются  уже  в  следующем месяце  начнут 
собирать подписи необходимые для проведения референдума и завершить эту работу уже к сентябрю.

В руководстве "Единой России" отмечают, что вопрос об объединении невозможно решить по желанию одной 
стороны. В России же эта тема пока всерьез не обсуждалась.

Пресс-конференция Константина Затулина (Симферополь)
05.06.2007

Константин Затулин: Такое внимание трогает со стороны журналистов.
Журналист: Мы ж думали, Вас не пустят.
К.З.: Вы надеялись, что не пустят? 
Во-первых,  я  испытываю самые теплые чувства,  находясь в  таком теплом краю,  как  Крым.  Прибыл сюда по 

приглашению организаторов конференции, Верховного Совета Автономной Республики Крым – конференции, которая, как 
вы знаете, начнется завтра в Ливадии и посвящена великому русскому слову. Этот фестиваль проходит в канун Дня России 
и открывается в день, который в России назван Пушкинским днем.

На прошлой неделе некоторые наши соотечественники из дальнего и ближнего зарубежья были в Москве. Мы 
были участниками конференции по статусу русского языка, которую проводил МИД Российской Федерации. То есть все эти 
мероприятия,  все  эти  встречи  призваны подчеркнуть  роль  и  значение  русского  языка  в  Год  русского  языка,  который 
объявлен в Российской Федерации. И я очень надеюсь, что в Крыму, что на Украине неравнодушно относятся не только к 
украинскому, но и к русскому языку. Но что неравнодушно относятся – это мы точно знаем. Правда, это неравнодушие по-
разному проявляется.

Я думаю, что вас собрал здесь не только какой-то теоретический интерес к проблемам русского языкознания, но и 
вполне, может быть, тот факт, что впервые год спустя я ступаю на крымскую землю. Чуть больше года назад я был в 
Крыму,  это сочли основанием 3 июня для объявления мне запрета на въезд на Украину  сроком на один год.  Как вы, 
возможно,  знаете,  я  не  считаю  это  решение  заслуженным,  я  отвергаю  те  обвинения,  в  которых  меня  обвиняли  и 
продолжают  иной  раз  обвинять.  Я  никоим  образом,  конечно  же,  не  покушаюсь  на  территориальную  целостность  или 
межнациональное согласие на Украине. Мне кажется, что если мы решим исследовать вопрос, кто же покушается на эту 
территориальную целостность и на межнациональное согласие, а заодно и вообще на конституционный строй на Украине, 
то  я  думаю,  что  будет  впечатляющий  список  в  основном  местного  происхождения.  Я  имею  в  виду  украинского 
происхождения.

Что же касается меня, то я пытался, всерьез относясь к украинскому правосудию, отстаивать свои права в судах 
Украины.  Как  вы  знаете,  суды  Украины  не  пошли  мне  на  встречу  в  моей  просьбе  отменить  постановление  Службы 
безопасности, и оно умерло само собой с истечением этого годичного срока. Тем не менее, хочу это отметить, не умерла 
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практика, которая зачем-то взята на вооружение определенными силами на Украине, и эта практика сводится к запрету не 
только великого русского слова, но и вполне конкретных мнений конкретных лиц, которым запрещается пребывание на 
территории Украины. Мне кажется, что сама эта практика не достойна такой европейской страны, которой, безусловно, 
является или хочет стать Украина. Тем более она незаслуженна нами в России, поскольку Россия и Украина исторически, 
как бы кому не хотелось, это страны, происшедшие из общего пространства, народы которых являются самыми близкими 
на свете родственниками.

Для вас, наверное, не секрет, что сейчас вместе со мной или, вернее, одновременно со мной, тем же рейсом – я 
узнал  об  этом  только  сейчас,  когда  прилетел  –  летел  Александр  Дугин.  Как  только  что  выяснилось,  Дугин  тоже, 
оказывается,  в  прошлом  году  был  объявлен  невъездным.  И  в  настоящий  момент  возник  конфликт:  его  не  пускают. 
Безусловно, это ложка дегтя в ту бочку меда, которую я мысленно себе представляю, появившись сегодня в Крыму, здесь в 
Симферополе, и намереваясь завтра принять участие в конференции.

В этой конференции завтра, по всей вероятности, примут участие еще целый ряд политиков и общественных 
деятелей из России – представители Министерства иностранных дел России, и мои коллеги по Государственной Думе. Но я 
не буду смущать вас всякими монологами. У нас, как вы знаете, с подачи Владимира Владимировича Путина на последней 
его встрече с зарубежными журналистами, монологи в начале не приняты. Я буду рад ответить на ваши вопросы, если они 
у вас есть. Если есть, задавайте.

Ж.: Константин  Федорович,  Вы  знаете  ситуацию,  наверное,  которая  сложилась  в  Крыму  вокруг  памятника 
Екатерине II.как Вы прокомментируете эту ситуацию?

К.З.: Прежде всего, комментируя любую ситуацию в Крыму, из сугубого уважения к Службе безопасности Украины 
и другим правоохранительным органам, хочу сказать, что я комментирую, безусловно, чужие внутренние дела. Но я всегда 
считал и продолжаю считать, что есть такие внутренние дела, которые не могут оставлять равнодушными людей в мире, 
все равно, русские они или украинские, или американские. Речь идет о демократии, о правах человека, об уважении к 
памяти.

Когда в Эстонии сносили Бронзового солдата, может быть, кому-то реакция в России показалась неумеренной. На 
самом деле она не была отрежиссированной. Это так. Но она была вполне искренней, потому что мы считаем преступным, 
когда память в угоду какой-то конъюнктуре пытаются не только предать забвению, но и опорочить.

Я бы мог сказать, это, конечно, нонсенс – отсутствие здесь, в Крыму, памятника Екатерине, как и, может быть, 
памятников Потемкину, Долгорукову и другим российским политическим и военным деятелям, государственным деятелям, 
которые внесли свой большой вклад в то, чтобы Крым с течением времени превратился в то, чем он стал к сегодняшнему 
дню. Или, может быть, был еще совсем недавно. Я понимаю, что здесь, в этом вопросе, существует борьба мнений между 
одними и другими. Но я тоже задаюсь вопросом, почему на самом деле в Крыму памятнику Екатерине не могут найти место. 

Я  считаю,  что  решение  этой  проблемы  сугубо,  безусловно,  внутреннее  дело  властей  Крыма  и  крымской 
общественности, населения Крыма. В конце концов, есть демократический способ, с помощью которого можно выявить 
отношение к тому или иному событию во внутренней жизни. Просто провести опрос населения и выяснить, согласны ли 
живущие здесь люди, чтобы такой памятник здесь стоял. Но повторяю, это советы постороннего, а какие решения будут 
приняты, мы с вами увидим. Пожалуйста.

Ж.: Прошел год не только с того времени, как Вам запретили въезд на Украину, но и год со времени вот этих 
потрясших в прошлом году Крым антинатовских акций. Уже установили мемориальную доску коммунисты, посвященную в 
годовщине антинатовских пикетов. И, насколько я знаю, в конце июня – 22 июня планируются еще большие мероприятия, 
посвященные этой же годовщине. Вы не планируете принять в них участие?

К.З.: Ну, я вообще приезжаю туда, куда меня приглашают и к тем, кто меня приглашает. Я не получал такого 
приглашения и не знаю, что 22 июня будут такие мероприятия. 

Опять же, хочу сказать: мне кажется, что происшедшая в прошлом году манифестация, если ее так этим общим 
словом обозначить, была формой гражданского протеста. Причем протеста законного. Насколько мне известно, ни одна 
судебная  инстанция  на  Украине  не  взялась  осуждать  или  наказывать  участников  тех  митингов,  которые  проходили  в 
прошлом году в Крыму. Напротив, власти, которые пошли на приглашение иностранных военнослужащих на территорию 
Крыма,  насколько  я  понимаю,  превысили свои  полномочия  и  не  обратили  внимание  на  Конституцию страны.  Вот  эта 
гражданская реакция вынудила всех вернутся в правовое поле. И это, мне кажется, чрезвычайно важный урок не только для 
Украины,  но  и  для  Соединенных  Штатов,  для  Российской  Федерации,  для  всех  в  мире.  Это  такое  событие,  которое 
позволяет говорить о складывании в Крыму или о складывании на Украине гражданского общества. Общества, которое не 
удовлетворяется просто тем, что кто-то сверху говорит: «так надо, и больше об этом никаких дискуссий».

Опять же, хочу заметить, что весь этот вопрос – вопрос вступления Украины в НАТО – имеет для нас вполне 
определенный  контекст  в  России.  Я  думаю  совершенно  неправомочно  обижаться  на  меня,  российского  политика, 
украинским властям, когда они меня наказывают, запрещают мне въезды за то, что я, видите ли, имею свою точку зрения по 
поводу членства Украины в НАТО. 

Во-первых, моя точка зрения исходит из того, что членствовать в НАТО, быть в каком-то блоке или не быть в нем – 
это сугубо внутреннее дело самой Украины. Я это признаю, и, собственно говоря, никто в России в этом не сомневается. 

Но наше сугубо внутреннее дело, российских политиков, высказывать по этому поводу свое мнение, тем более, 
если  нас  об  этом спрашивают.  А  мы с  Украиной  связаны на  сегодняшний день,  Российская Федерация,  Договором о 
дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве.  И  вот  я  утверждаю,  что,  безусловно,  вступление  Украины в  какой-то  военно-
политический  блок,  в  котором Российская  Федерация  не  участвует,  просто  выхолащивает  смысл  и  содержание  этого 
договора. И, по моему мнению, неизбежное следствие такого вступления – это денонсация договора. 
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Конечно, я не сторонник этого развития событий. Но я честно об этом предупреждаю. А предупрежден, как говорят, 
это значит спасен. Если мы предупреждаем, значит, мы рассчитываем на то, что это всеми будет услышано.

Конечно,  сотрудничество  и  какая-то  форма  взаимной  вежливости,  самых  разнообразных  контактов  с 
Североатлантическим альянсом существует и в Российской Федерации. И мы нисколько не препятствуем или не чиним 
каких-то  специальных  препон  для  того,  чтобы  Украина  развивала  такое  сотрудничество.  Но,  видите  ли,  одно  дело 
сотрудничество и какие-то, может быть, даже совместные программы борьбы с терроризмом, борьбы с наркотрафиком и 
так  далее  (хотя,  к  сожалению,  после  американского,  совместного  с  НАТО  похода  в  Афганистан,  наркотрафик  не 
уменьшился, а увеличился). Тем не менее, мы сотрудничаем в том, чтобы предотвратить такой наркотрафик, но это совсем 
не то, что вступление страны в военно-политический блок. 

Мне кажется, это тот вопрос, в котором Украине все-таки надо определиться. Определиться, прежде всего, в том, 
сохраняется внеблоковый и нейтральный статус, как это было в момент подписания Договора о дружбе, сотрудничестве 
Украины с Россией, как это было в момент принятия украинской Конституции. И декларации к ней, в которой говорится о 
нейтральном статусе. Или все-таки идти по пути скорейшего вступления в альянс. Это выбор, который сделать должны на 
Украине, никто за Украину этот выбор не сделает. 

Наши  симпатии  здесь  очевидны.  Если  на  Украину  приезжают  десятки  делегаций,  представляющие 
североатлантические структуры, официально финансируется программа пропаганды вступления в НАТО и даже в бюджете 
Украины заложены на это средства, то я не очень понимаю, откуда такие двойные стандарты: пропагандировать за НАТО 
можно,  а  пропагандировать  против  НАТО  нельзя.  Или  тогда  назовите  вмешательством  во  внутренние  дела  решение 
американского конгресса о том, чтобы финансировать вступление Украины в НАТО, или тогда перестаньте по этому поводу 
тревожить других, в том числе российских, политиков, когда они высказывают свои сомнения.

Ж.: Наталья Гаврилева, газета «Крым.ru». Два вопроса, разрешите. Первый – судьба Большого договора, что с 
ним дальше. И второй вопрос: Россия стала следить за функционированием русского языка за пределами своих границ. Вы 
следите  за  этими  вопросами,  Вы  приехали  на  конференцию  по  русскому  языку.  На  Ваш  взгляд,  взгляд  политика, 
улучшилась или ухудшилась ситуация с русским языком? И насколько?

К.З.: Что касается судьбы Большого договора, то я отчасти затронул эту тему применительно к такому возможному 
сценарию, как изменение нейтрального статуса Украины, и в связи с этим судьбы Большого договора. На сегодняшний день 
Большой договор действует, он является законом и для России, и для Украины. Именно благодаря Большому договору, 
есть формат взаимоотношений, например, комиссия «Путин – Ющенко». Как раз сегодня и завтра, насколько я понимаю в 
Киеве, а затем в Москве, в ее рамках будут продолжаться переговоры. Сегодня в Киеве находится стат-секретарь МИДа 
Григорий Карасин, а послезавтра в Москве, насколько я знаю, будет находиться господин Яценюк, министр иностранных 
дел Украины.

Мне, конечно, трудно считать Договор о дружбе, сотрудничестве и партнерстве между Россией и Украиной верхом 
дипломатического совершенства. Когда он подписывался, было много комплементарности, было много взаимных слов и 
очень  мало представления о  реальных трудностях,  с  которыми столкнется вот  это стратегическое  партнерство между 
Россией и Украиной. Я бы пожелал, чтобы в этом договоре было больше сказано о масштабах партнерства, условиях 
сотрудничества и о гарантиях дружбы. К сожалению, об этом там сказано недостаточно. А в некоторых случаях редакция 
отдельных статей договора просто нелепа. Ну, например, когда в одной из статей договора говорится о том, что русский 
язык  ровно  настолько  же  пользуется  государственной  поддержкой  на  Украине,  насколько  украинский  пользуется 
поддержкой в России. При всем уважении к украинскому языку, притом, что украинский язык в России надо поддерживать, 
развивать, и правительство Москвы, одним из неформальных участников которого, если хотите, я тоже являюсь, просто 
содержит украинскую библиотеку, украинские школы в Москве. Тем не менее, политически, на общегосударственном уровне 
в России проблемы украинского языка нет. А на Украине проблема русского языка есть.

Есть несовершенства в Большом договоре, но на сегодняшний день, в данный момент, – Большой договор лучше, 
чем отсутствие этого договора. И этим в общем-то исчерпывается весь мой критицизм по его поводу.

Что касается Вашего второго вопроса. Действительно, мы уже научились на уровне официальных властей России 
понимать значение русского языка для России за рубежом, но мы еще, как мне кажется, не овладели способом увязывать 
на самом деле всю гамму наших взаимоотношений с теми или иными государствами, особенно в СНГ, с отношением к 
русскому  языку  и  к  правам  человека  в  соседних  странах.  Вот  такой  увязки  у  нас  нет,  поэтому  иной  раз  возникает 
непонимание, в чем состоит на самом деле принципиальная позиция России.

Мы  провели  по  заказу  Правительственной  комиссии  Российской  Федерации  по  делам  соотечественников  за 
рубежом огромное исследование, в том числе на Украине, в Казахстане, Белоруссии, Молдове, Армении и так далее, в 
зонах конфликтов – развернутая анкета, глубинное интервью, фокус-группы. И я буду презентовать это исследование на 
завтрашней  конференции.  Это  исследование  было  посвящено  положению  нашей  диаспоры в  странах  СНГ,  диаспоры 
народов России, – я хочу подчеркнуть, не только русского, но и других народов России на территории СНГ. Так вот, приведу 
вам только один показатель, из всех вопросов, которые мы задавали. Наибольшее предпочтение наши соотечественники, 
когда речь заходит о мерах, которые нужно принять для того, чтобы они чувствовали себя лучше, отдают двум – двойному 
гражданству  и  государственности  русского  языка.  Вот  в  поддержку  этого  требования на  Украине,  я  на  память  помню, 
выступает:  за  двойное  гражданство  с  Россией  –  54% опрошенных,  за  статус  государственного  русского  языка  –  61% 
опрошенных. Мы проводили репрезентативное исследование. Это значит, мы опрашивали не только жителей Крыма или 
Донбасса, мы опрашивали наших соотечественников, хочу это заметить, по всей территории Украины. Вот такова ситуация.

Ж.: Вы немножно затронули уже вопрос, связанный с переговорами, которые сегодня проходят в Киеве, а потом 
будут продолжаться в Москве. Уже появилось первое сообщение от МИДа России по поводу существования некоего текста, 
уже  согласованного  о  разграничении  Керченского  пролива  и  Азовского  моря.  На  какой  позиции  в  настоящий  момент 
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находится Россия? Ведь раньше речь шла о шельфе – то, на чем настаивала Украина, а Россия – на общем использовании. 
Что же в тексте?

К.З.: Вы  знаете,  у  каждого  свои  правила.  У  меня  есть  несколько  таких  правил.  Одно  из  них,  например, 
воздерживаться  от  критики  собственных  властей,  находясь  за  пределами Российской  Федерации.  А другое  правило  – 
никогда не комментировать документы, тем более, дипломатические, которые я не видел. 

Я только что прилетел, и о существовании этого сообщения знаю только понаслышке. Я исхожу из той позиции, 
которая уже была заложена в документ, который мы в Государственной Думе ратифицировали в 2004 году. Речь идет о 
принципах,  если  хотите,  отношения  к  керченской  проблематике.  А  принцип  этот  всегда  был  с  российской  стороны – 
совместное  использование.  Мы  знаем,  что  не  всегда  это  встречает  понимание,  а  с  2004  года  можно  сказать,  чаще 
непонимание: все время предлагают нам поделить Керченский пролив по срединной линии. Отсюда возникает куча разных 
привходящих проблем, таких, например, как принадлежность Тузлы и так далее. Потому, что принадлежит Тузла России, – 
срединная линия в одном месте, принадлежит Украине – срединная линия в другом месте. 

Но если исходить даже не из буквоедства, а из просто соображений здравого смысла. 
Россия, в течение нескольких сотен лет стремилась овладеть проливами (только не Керченским, как вы знаете, а 

другими – Босфором и Дарданеллами, и одним из этапов на этом пути было завоевание или, если хотите, возвращение 
Крыма, потому что Крым был в значительной степени славянский до того, как он оказался крымскотатарским ханством). Так 
вот, неужели кто-то думает, что, потратив столько средств, не добившись этого, но, тем не менее, потеряв много жизней за 
это и так далее, вот так из-за какой-то кляксы сорок какого-то года, решения какого-то горсовета или еще кого-то, просто-
напросто готова подарить ключи от Керченского пролива кому бы то ни было? 

Мы  готовы  его  совместно  использовать.  Но  я  не  предвижу  ситуации,  при  которой  не  только  МИД,  но  и 
Федеральное собрание Российской Федерации поддержит версию, при которой мы теряем вообще возможность совместно 
с Украиной регулировать вот эти караванные пути из Азовского моря и обратно. Я убежден, что это может быть только по 
согласию. Ничего навязать здесь не удастся. Украине, мне кажется, тем на Украине, кто пытается это сделать, стоило бы 
здесь  глубже  познакомиться  с  историей  вообще,  Черноморья,  Причерноморья  и  понять,  что  здесь  Россия  лишена 
возможности уступать. 

Мы уступаем довольно часто и много. И уступали абсолютно без всякого боя и сопротивления одну позицию за 
другой, особенно в 90-е годы. Сегодня совершенно другое время в России. Я уверен, что самый лучший вывод, к которому 
мы можем прийти, это совместное использование Азовского моря и Керченского пролива. А все остальное, естественно, в 
соответствии, с национальными законодательствами.

Спасибо большое. Спасибо вам.

Константин Затулин – больше не персона нон-грата на Украине
05.06.2007.Новый Регион

Маргарита Ильина, Михаил Рябов
Сегодня депутат российской Госдумы Константин Затулин, ранее объявленный персоной нон-грата на Украине, 

прибудет  в  Крым для участия в  фестивале  «Великое  русское  слово».  Об этом «Новому Региону»  сообщил Владимир 
Корнилов, директор украинского филиала Института стран СНГ, возглавляемого Затулиным.

По  словам  Корнилова,  3  июня  истек  срок  запрета  Затулину  на  въезд  на  территорию  Украины.
В  Службе  безопасности  Украины  «Новому  Региону»  подтвердили,  что  Затулину  запрет  на  въезд  на  Украину  не 
продлевался.

«Ему  закрыт  въезд  сроком на  1  год,  по  истечении  этого  срока,  насколько  я  знаю,  срок  закрытия  въезда  не 
продлевался», – сказала пресс-секретарь СБУ Марина Остапенко.

В то же время, Остапенко отказалась сообщить, разрешен ли уже въезд на Украину другим персонам нон-грата – 
политтехнологу Глебу Павловскому, телеведущему Михаилу Леонтьеву и т.д.

Напомним, что Затулин был объявлен персоной нон-грата после участия в антиНАТОвском митинге протеста в 
Феодосии. Кроме него, СБУ запрещала въезд на территорию Украины Владимиру Жириновскому, однако весной этого года 
статус  нежелательной  персоны  с  Жириновского  был  снят.  Накануне  лидер  ЛДПР  публично  поддержал  инициативу 
президента Виктора Ющенко о роспуске Верховной Рады.

Затулин: Россия расторгнет договор с Украиной, если она вступит 
в НАТО

05.06.2007.РИА Новости
Дмитрий Жмуцкий

Россия денонсирует договор о дружбе и сотрудничестве с Украиной, если она вступит в НАТО, полагает депутат 
Госдумы РФ, член Совета по внешней и оборонной политике России Константин Затулин. 

"Быть в каком-то военном блоке или не быть в нем - сугубо внутреннее дело Украины, никто в России в этом не 
сомневается. Но Российская Федерация сегодня связана с Украиной договором о дружбе и партнерстве. И я утверждаю, что 
вступление Украины в военный блок, в котором Россия не участвует, выхолащивает смысл и содержание этого договора. 
По моему мнению, неизбежное следствие такого вступления - денонсация договора", -  сказал Затулин журналистам во 
вторник в Симферопольском аэропорту. 
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"Мы не  чиним  препонов,  чтобы Украина  развивала  сотрудничество  с  НАТО.  Но  сотрудничество,  совместные 
программы борьбы с терроризмом, с наркотрафиком и так далее - это совсем не то, что вступление страны в военно-
политический блок", - полагает парламентарий. 

По  его  словам,  Украине  следует  определиться,  сохранять  ли  нейтральный  статус,  как  это  было  в  момент 
подписания договора о дружбе и сотрудничестве с Россией, или все-таки идти по пути скорейшего вступления в альянс. 
"Симпатии России здесь очевидны. Мы честно об этом предупреждаем", - сказал Затулин.

Затулин с большим уважением к СБУ раздает советы в Крыму
05.06.2007.УНИАН

Директор Института стран СНГ, депутат Госдумы РФ Константин 
ЗАТУЛИН считает  нонсенсом,  что  в  Крыму  до  сих  пор  нет  памятника 
российской императрице Екатерине II.

Как передает корреспондент УНИАН, об этом он заявил сегодня на 
пресс-конференции  в  Симферополе,  комментируя  ситуацию,  сложившуюся 
вокруг  намерения  властей  Симферополя  установить  в  городе  памятник 
Екатерине II и последовавших за этим протестов со стороны крымских татар.

По  словам  К.ЗАТУЛИНА,  в  Крыму  должны  быть  памятники  тем 
российским деятелям, которые внесли большой вклад в развитие полуострова. 
Среди них К.ЗАТУЛИН назвал Екатерину Великую,  князя Потемкина и князя 
Юрия Долгорукого.

«Они внесли большой вклад в  то,  чем был и чем,  возможно,  стал 
Крым», - подчеркнул К.ЗАТУЛИН.

По  его  словам,  симферопольским  властям,  если  возникают  протесты  со  стороны  представителей  ряда 
народностей,  необходимо  провести  опрос  населения  и  выяснить  отношение  симферопольцев  к  установке  памятника 
Екатерине II. «Есть демократический способ: провести опрос населения», - сказал К.ЗАТУЛИН. 

При этом он подчеркнул, что дает советы «как посторонний, и все это является внутренними делами Украины и 
Крыма».

К.ЗАТУЛИН также отметил, что выступает перед журналистами и отвечает на те или иные вопросы, которые ему 
задаются, с большим уважением к СБУ.

Затулин: В России проблемы украинского языка нет, а в Украине 
проблема русского есть

05.06.2007.Утро.ua
Директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Государственной  Думы  РФ  Константин  Затулин считает,  что  в 

России нет проблем с использованием украинского языка, а в Украине проблемы с русским языком есть.
Как передает УНИАН, об этом Затулин заявил сегодня журналистам в Симферополе.
"Политически, на общегосударственном уровне, в России проблемы украинского языка нет, а в Украине проблемы 

русского языка, как мы считаем, есть", – сказал директор Института стран СНГ.
Затулин сообщил, что по заказу Правительственной комиссии РФ по делам соотечественников за рубежом было 

проведено  "огромное  исследование",  посвященное  положению  диспоры  народов  России  на  территории  СНГ.  Это 
исследование Затулин планирует презентовать завтра в Крыму на конференции по вопросу русского языка.

Вступление Украины в НАТО приведет к денонсации Большого 
Договора – Затулин

05.06.2007.Новый Регион
Анна Ахметова

Вступление  в  НАТО  –  сугубо  внутреннее  дело  Украины.  Однако  это  выхолащивает  содержание  Договора  о 
дружбе, сотрудничестве и партнерстве между Россией и Украиной, и ведет к его денонсации.

Об этом в аэропорту «Симферополь» заявил депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин 
Затулин.

«Быть Украине в каком-то блоке или не быть – сугубо внутреннее дело Украины, и никто в России в этом не 
сомневается. Но наше сугубо внутреннее дело высказывать по этому поводу свое мнение, тем более, если нас об этом 
спрашивают», – подчеркнул Затулин. 

Отвечая на вопросы журналистов, российский парламентарий отметил, что вопрос вступления Украины в НАТО 
имеет для России определенный контекст. Российская Федерация на сегодняшний день связана с Украиной Договором о 
дружбе, сотрудничестве и партнерстве. 

«Безусловно,  вступление Украины в какой-либо блок,  в котором Россия не участвует,  выхолащивает смысл и 
содержание этого договора, и ведет к его неизбежной денонсации», – заявил Затулин. 
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Он добавил, что не является сторонником такого развития событий.
«И мы честно об этом предупреждаем. А предупрежден – значит спасен. И если мы предупреждаем, значит, мы 

рассчитываем на то, что это всеми будет услышано», – отметил депутат Госдумы.
По его словам, Россия поддерживает контакты с Североатлантическим альянсом и не намерена препятствовать 

развитию такого сотрудничества с Украиной. Однако проведение совместных программ по борьбе с терроризмом или с 
наркотрафиком совсем не то, что вступление в НАТО.

«Украине все-таки надо определиться – сохраняется ли тот внеблоковый и нейтральный статус, который был на 
момент  подписания договора  и принятия Конституции,  или  идти  по пути скорейшего  вступления в  альянс»,  –  считает 
Затулин.

По его мнению, симпатии российской стороны в этом вопросе очевидны, и если на Украину приезжают десятки 
делегаций  НАТО,  официально  финансируется  программа  пропаганды  вступления  в  НАТО  и  даже  в  бюджете 
предусмотрены  на  это  средства  –  непонятна  позиция  двойных  стандартов:  пропагандировать  за  НАТО  можно,  а 
пропагандировать против – нельзя.

«Тогда нужно назвать вмешательством во внутренние дела решение американского конгресса о финансировании 
вступления Украины в НАТО, или перестаньте тревожить других, в том числе российских политиков, когда они высказывают 
свои сомнения», – отметил Затулин.

Он добавил, что прошлогодний антиНАТОвский пикет в Крыму, был формой законного гражданского протеста.
«Насколько  мне  известно,  ни  одна  судебная  инстанция  на  Украине  не  взялась  осуждать  или  наказывать 

участников тех манифестаций, которые проходили в прошлом году в Крыму, – сказал российский политик.  – Напротив, 
власти, которые пошли на приглашение иностранных военнослужащих на территорию Крыма, превысили свои полномочия 
и не обратили внимания на Конституцию страны».

По мнению Затулина, именно гражданская реакция вынудила всех вернуться в правовое поле, и это чрезвычайно 
важный урок не только для Украины, но и для США и России.

«Это событие позволяет говорить о формировании в Крыму и на Украине гражданского общества, которое не 
удовлетворяется тем, что кто-то говорит – так надо и об этом никаких дискуссий», – заключил депутат.

Напомним, что неделю назад посол РФ на Украине Виктор Черномырдин заявил «Новому Региону» о намерении 
России пролонгировать Договор о дружбе и партнерстве, заключенный с Украиной 10 лет назад. При этом Черномырдин 
отметил, что, по его мнению, Украина соблюдает положения Договора.

30  мая  1997  года  российское  и  украинское  руководство  подписали  Договор  о  дружбе,  который  фактически 
подтвердил отказ России от претензий на Крым. Договор был ратифицирован в 1999 году.

Ранее  пророссийские  организации  Крыма  неоднократно  обращались  к  руководству  России  с  требованием  не 
продлевать  Договор,  поскольку,  по  их  мнению,  Украина  нарушает  положения  документа,  стремясь  вступить  в  НАТО и 
нарушая права русскоязычного населения.

О нарушении Договора заявляли  оппозиционные украинские партии.

Затулин: Россия никому не отдаст ключи от Керченского пролива
05.06.2007.УНИАН

Директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Государственной  думы  Российской  Федерации  Константин 
ЗАТУЛИН считает, что Украина и Россия дожны совместно использовать Керченский 
пролив и Азовское море.

Как передает корреспондент УНИАН, об этом  К.ЗАТУЛИН заявил сегодня 
журналистам в Симферополе.

"Принцип отношения к  керченской проблематике всегда был с российской 
стороны - совместное использование. Не всегда это встречает понимание, с 2004 года 
чаще  непонимание  -  все  время  предлагают  нам  поделить  Керченский  пролив  по 
срединной  линии.  Отсюда  возникает  куча  разных  превходящих  проблем  - 
принадлженость Тузлы и так далее", - сказал К.ЗАТУЛИН.

"Если исходить даже не из буквоедства, а из соображения здравого смысла, 
неужели кто-то думает -  на Украине или все равно где-то -  что Россия,  в течение 
нескольких сотен лет, стремившаяся овладеть проливами - только не Керченским, как 
вы знаете, а другими - Боспором и Дарданеллой - и одним из этапов на этом пути 
было  завоевание  или,  если  хотите,  возращение  Крыма,  потому  что  Крым  был  в 
значительной  степени  славянским  до  того,  как  он  оказался  крымскотатарским 
ханством,  так  вот  -  неужели  кто-то  думает,  что  (потратив  столько  средств  и  не 
добившись этого, но тем не менее потеряв много жизней за это и так далее), из-за 
какой-то  кляксы  сорок  какого-то  года,  решения  какого-то  горсовета  готова  (Россия 
готова - УНИАН) отдать ключи от пролива?", - заявил К.ЗАТУЛИН.

По его словам, Россия уступала часто и много свои позиции, особенно в 90-х годах, сейчас же в РФ другое время и 
эта страна не будет уступать, особенно в Причерноморье. Поэтому, отметил он, лучшим выходом для обеих стран является 
совместное использование Керченского пролива и Азовского моря.
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Кризис идентичности Украины
05.06.2007.Кремль.org

Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ: 
 -  Ситуация на Украине объективно очень сложная. Дело не только в 'злой'  Тимошенко, в 'слабом'  Ющенко и 

'грубом' Януковиче, в стране действительно есть системные проблемы. Я бы разделил страны постсоветского пространства 
на три категории. Первая категория -  это те страны,  которые изначально определили,  что они могут вступить в чужой 
интеграционный проект, не затевая свой, и таким образом обеспечить свое будущее. Это, например, государства Балтии - 
страны небольшие, действительно находящиеся в западноевропейском ареале. Они это сделали.

Другая категория: это страны, которые могут позволить себе роскошь не определять до конца свою идентичность в 
данный момент - то ли вступать в чужой проект, то ли создавать свой. Это такие страны как Россия, Казахстан, Узбекистан, 
то есть те государства, которые, в нынешней ситуации высокой стоимости энергетических ресурсов, могут позволить себе 
пока не определяться в пространстве, потому что все и так более или менее хорошо.

А вот Украина в третьей категории: это страна, которой надо сейчас определяться геополитически с вхождением в 
какой-то модернизационный проект, но она не может этого сделать. В Европу она войти не может, потому что Европа после 
волны расширения  просто  не  готова  принять  такую большую страну.  А  с  Россией  она  не  может  создать  совместный 
интеграционный проект потому, что у России другое положение, она находится на волне высокой цены энергоресурсов и 
может пока не определяться в мире. И поэтому у Украины возникает кризис идентичности. 

Действительно,  Украине  надо  входить  в  какой-то  интеграционный  проект.  И  поэтому  предлагается  вариант: 
создавать определенный интеграционный проект со странами, имеющими избыток энергоресурсов. Учитывая, что вступать 
надо  не  завтра,  а  через  двадцать  лет,  это  не  противоречит  европейскому  вектору  интеграции  Украины.  Если  бы  ее 
действительно поставили в очередь и сказали, что через два года надо вступать, возникло бы противоречие. Но так как 
речь  идет  о  десятилетиях,  то  Украине  надо  еще  прожить  эти  десятилетия.  И  прожить  в  ситуации  энергозатратной 
экономики,  которая  не  готова  сразу  выходить  на  европейский  уровень  стоимости  энергоресурсов,  а  значит,  во 
взаимовыгодном взаимодействии с Россией.  Выбирать Украине.  И на самом деле это выбор не 'Партии регионов'  или 
'Нашей Украины', а это геополитический выбор самой страны, который ей надо сделать вне зависимости от того, кто будет у 
власти. 

О вступлении Украины в НАТО. В силу моих профессиональных интересов я очень много нахожусь в украинском 
Интернете, и я не встретил ни одного серьезного исследования на тему, что произойдет после того, как Украина вступит в 
НАТО: плюсы, минусы, взаимоотношения со Штатами, с Европой, с Россией, с Ближним Востоком. Член НАТО - это уже 
субъект атак со стороны террористов в том числе. Я просил украинских коллег дать посмотреть какое-нибудь исследование 
на эту тему, но таких исследований нет. 'Вступим в НАТО, и будет хорошо' - это представление о НАТО двадцатилетней 
давности, когда альянс являлся как бы зонтиком для Западной Европы от внешней коммунистической угрозы. И НАТО 
действительно  выполняло  эту  роль.  Но  сейчас  альянс  -  уже  совсем другая организация.  Это  организация достаточно 
активная и агрессивная, это уже не оборонительный блок, каким он действительно был во времена противостояния двух 
блоков.  Это  инструмент  внешней  политики,  в  первую  очередь,  Соединенных  Штатов,  во  вторую,  Франции,  Германии, 
Великобритании, но отнюдь не зонтик, под которым можно отсидеться. И если они хотят играть в эти игры, надо просчитать 
всю опасность.

Затулин снова позволяет себе неоднозначные заявления 
относительно размежевания украинско-российской границы

06.06.2007.Телеканал ICTV (Украина)
В Крыму появился скандально известный в Украине депутат Госдумы 

России  Константин  Затулин. По  его  словам,  накануне  украинские 
пограничники  не  впустили  в  Украину  лидера  Евразийского  союза  молодежи 
Александра Дугина. Оба московских политика прибыли в Крым для участия в 
фестивале "Великое русское слово". 

Для самого Затулина совсем недавно закончился год, на протяжении 
которого  ему  не  разрешалось  въезжать  на  территорию  Украины  в  связи  с 
провокационными  заявлениями  относительно  целостности  нашей  страны. 
Однако  он  снова  позволяет  себе  неоднозначные  заявления  относительно 
размежевания границы между двумя странами. 

Константин Затулин, депутат Госдумы РФ: "Неужели кто-то думает, 
что, потратив столько средств и не добившись этого, но, тем не менее, потеряв 

много жизни за это и так далее, мы вот так, из-за какой-то кляксы сорок какого-то года, решения какого-то горсовета, или 
еще кого-то, просто-напросто готовы подарить ключи от пролива кому бы то ни было?".

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

24



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В Крыму открылся международный фестиваль "Великое русское 
слово"

06.06.2007.ИА REGNUM
Сегодня,  6  июня,  в  11  часов  (мск.)  у  памятника  Пушкину  в  центре  Симферополя  в  Крыму  состоялось 

торжественное  открытие  первого  международного  фестиваля Великое  русское  слово.  Как  сообщает  корреспондент  ИА 
REGNUM, здесь выступили депутат Госдумы России Сергей Бабурин и председатель Русской общины Крыма Сергей Цеков, 
генеральный  консул  РФ  в  Симферополе  Александр  Николаев  и  заместитель  председателя  Совмина  Крыма  Татьяна 
Умрихина, представители московской мэрии, другие российские гости. 

Например,  директор Института стран СНГ, депутат Госдумы РФ Константин Затулин подчеркнул, что в эти 
дни, когда в Крыму проходит такое большое мероприятие как фестиваль "Великое русское слово", дипломаты России и 
Украины вынуждены  решать  спорные  вопросы.  В  их  числе  -  Керченский  пролив,  который  должен  не  разъединять,  а 
соединить нас мостом. В эти же дни, отметил Затулин, началась информационная кампания: СМИ Украины со вчерашнего 
дня комментируют отказ российской стороны во въезде в Россию советнику президента Украины Николаю Жулинскому, но 
при этом замалчивают, что это произошло после депортации украинской стороной приехавшего на фестиваль российского 
политолога, лидера Международного Евразийского движения Александра Дугина. 

Сегодня  же  участники  фестиваля  отъезжают  в  Ялту,  где  начнет  работу  международная  научно-практическая 
конференция "Русский язык в поликультурном мире" и несколько других мероприятий. Фестиваль "Великое русское слово" 
продлится в разных городах Крыма до 12 июня.

"Запретный" Затулин благополучно высадился в Крыму
6.06.2007, Крымская правда

Вчера, 5 июня, в Симферопольском аэропорту приземлился самолёт, на борту которого находились неприятные 
украинскому государству личности - депутат Госдумы РФ Константин Затулин и политолог-евразиец Александр Дугин, чьи 
экспертные высказывания вызывают недовольство МИД Украины. 

Поэтому журналисты в основном ожидали скандала: ровно год назад Константин Затулин (после нашумевших 
антинатовских митингов в Феодосии) был объявлен персоной нон грата. И так как срок "невъезда" истёк, пресса гадала, как 
поведёт себя МИД Украины на этот раз. 

Константин  Затулин  благополучно  ступил  на  крымскую  землю  и  получил  ударную  дозу  внимания  от 
представителей медиа, а вот у Александра Дугина возникли проблемы: оказалось, что он по-прежнему является персоной 
нон грата. Оба эксперта прилетели по приглашению крымских властей на первый международный фестиваль "Великое 
русское слово", который открывается сегодня в Симферополе. 

Увидев, какое количество журналистов провело полтора часа на жаре для того, чтобы задать вопрос, Константин 
Затулин  начал  своё  общение  с  прессой  словами:  "Такое  внимание  трогает".   "Мы  думали,  что  вас  не  пустят",  - 
отреагировали журналисты. 

Вопросы,  адресованные  директору  Института  стран  СНГ,  естественно,  касались  статуса  русского  языка, 
российско-украинских отношений и темы НАТО.

о сначала Затулин прокомментировал свой бывший статус: "Я не считаю это решение заслуженным и отверг это 
обвинение  -  я  не  посягал  на  территориальную  целостность  Украины  и  межнациональное  согласие.  Такая  практика 
недостойна европейской страны, какой хочет стать Украина", - подчеркнул он. 

Феодосийские  события  2006  года,  после  которых,  собственно  говоря,  Константина  Фёдоровича  и  объявили 
персоной нон грата, российский депутат назвал "формой гражданского протеста": "Это чрезвычайно важный урок для США, 
России и Украины, который позволяет говорить о том, что складывается гражданское общество". 

Что касается темы вступления Украины в альянс, то о ней Затулин высказывался аккуратно: "Быть в блоке или не 
быть - это сугубо внутреннее дело Украины, но надо определиться, сохраняет ли она нейтральный внеблоковый статус или 
нет". 

Звучала и тема русского языка. "На Украине проблемы с русским языком есть",  -  заявил Затулин. И немного 
рассказал об  исследовании,  проведённом его  институтом на  территории СНГ,  в  котором "анализировалось  положение 
диаспоры народов России на территории СНГ". 

По словам Константина Затулина, на первом месте в ряду мер, которые необходимо принять для того, чтобы это 
положение  улучшилось,  были  названы  следующие:  двойное  гражданство  -  за  него  высказались  54%  зарубежных 
соотечественников, за придание русскому языку статуса государственного - 61%

.

Культурно-филологический фестиваль в Крыму превратился в 
политический

06.06.2007.Новый канал (Украина)
В 208 День рождения Александра Пушкина в Симферополе открылся фестиваль “Великое русское слово”.
Почтенные российские гости возлагали цветы к подножию Пушкина, говорили о великом и могучем языке, а еще 

объясняли географические недоразумения между нашими государствами.
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Утром вблизи памятника Пушкину суматоха. Устанавливают сцену, развешивают партийные лозунги, вдоль дороги 
для ВИП-гостей, выстраивают детей в российских костюмах. Немного позже учителя приводят школьников, им раздают 
трехцветные флаги. Однако сама малышня не совсем понимает, что здесь происходит.

О том, что в Украине проходят празднования, можно догадаться только за названиями политических партий на 
плакатах.  Позже  туда  приезжают  гости,  вице-спикер  государственной  думы  России,  представитель  МИД  Федерации  и 
российский консул. Они объясняют журналистам географические недоразумения.

Сергей Бабурин, вице-спикер госдумы РФ: “Русская земля - это Киев, Москва появилась, потом появилась Сибирь, 
русский язык родился здесь, на территории, где течет Днепр.”

Дальше все  пошло по  проверенному советскому сценарию.  Положили цветы,  выпустили голубей,  посмотрели 
выступление детских ансамблей. Но открытие фестиваля и день рождения поэта, для политиков отошли на второй план, 
когда из уст журналистов они услышали грозное для российско-украинских отношений слово “нон-грата”.

Константин Затулин, директор института стран СНГ: “Некоторые деятели на Украине, когда сами породили эту 
практику,  сами напоролись на  ответную реакцию России,  теперь разводят  руками и говоря:  как  же так,  за  что же  это 
Жулинскому, Порошенко такое наказание.”

Фестиваль  “Большое  российское  слово”  рассчитан  на  неделю,  всегда  планировался  как  культурно 
филологический.

Однако политика вносит свои коррективы. Выборы на носу.

Затулин: России ничего иного не оставалось
06.06.2007.УНИАН

Директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Государственной  Думы  Российской  Федерации  Константин 
ЗАТУЛИН считает, что Украина и Россия должны прекратить практику объявления политиков и общественных деятелей из 
обеих стран персонами нон-грата.

Как  передает  корреспондент  УНИАН,  об  этом  К.ЗАТУЛИН  заявил сегодня  на  пресс-конференции  в  Ливадии 
(Большая Ялта, Крым).

По  словам  К.ЗАТУЛИНА, в  Украине  существует  практика  объявления  политиков  и  общественных  деятелей 
России невъездными на территорию Украинского государства, поэтому, отмечает он, с течением времени и "России ничего 
другого не оставалось, кроме как тоже принять эти меры" в отношении украинских политиков. К.ЗАТУЛИН напомнил, что 
буквально вчера все были свидетелями обмена Украины и России "любезностями в кавычках" (имеется в виду запрет на 
въезд в Украину российскому политологу, одному из лидеров Международного евразийского движения Александру ДУГИНУ 
и запрет на въезд в Россию советнику украинского Президента Николаю ЖУЛИНСКОМУ). По мнению депутата Госдумы 
РФ, этот "обмен любезностями" пора прекращать, поскольку он не улучшает украинско-российские отношения. 

К.ЗАТУЛИН, общаясь с журналистами, также сказал, что "в Украине происходит вакханалия в головах тех людей, 
которые отвечают за эту деятельность" (запрет на въезд в Украину российских деятелей - УНИАН), и сегодня дело доходит 
"до абсурда".

К.ЗАТУЛИН также  заявил,  что  не  видит  логики  в  объявлении  персонами  нон-грата  А.ДУГИНА,  российского 
политолога Глеба ПАВЛОВСКОГО и других общественных деятелей РФ, как не видел логики, когда ему в июне 2006 года 
был запрещен въезд в Украину.

И снова до свидания
06.06.2007.Коммерсант-Украина

Заир Акадыров, Артем Скоропадский
Александра Дугина не пустили на Украину.
Вчера  в  аэропорту  Симферополь сотрудники пограничной службы задержали российского политолога,  лидера 

Международного евразийского движения Александра Дугина. Он был отправлен обратно в Россию. Как оказалось, Служба 
безопасности Украины запретила господину Дугину въезд на Украину до 2011 года. 

Александр  Дугин  вместе  с  депутатом  государственной  думы  России,  директором  Института  стран  СНГ 
Константином  Затулиным, а  также  рядом  других  известных  российских  деятелей  планировал  принять  участие  в  I 
Международном  фестивале  "Великое  русское  слово",  который  сегодня  открывается  в  Ливадии.  Сразу  по  прибытии  в 
аэропорт Симферополь господа Дугин и Затулин были задержаны пограничниками. Однако Константина Затулина, который 
в прошлом году был объявлен на Украине персоной нон грата до 3 июня нынешнего года, вскоре отпустили. 

Как рассказал Ъ Александр Дугин, ему запретили въезд на территорию Украины на четыре года. "В аэропорту нам 
(с  господином  Затулиным.–Ъ)  сказали,  что  мы  нежелательные  лица  на  территории  Украины.  Потом  оказалось,  что  у 
Затулина  год  запрета  прошел,  и  его  отпустили,  а  мне  запретили  въезд  до  2011  года.  Без  объяснения  причин  меня 
депортировали в Россию в унизительной форме",– рассказал Александр Дугин. "Мне дали документ о том, что это идет по 
линии  СБУ,  которая  находится  под  контролем президента  Ющенко.  Я  думаю,  что  президент  Ющенко  на  самом деле 
устанавливает  неонацистский  режим  на  Украине",–  отметил  господин  Дугин.  Вчера  вечером  лидер  Международного 
евразийского движения вылетел в Москву самолетом из Симферополя. 

Как сообщила Ъ пресс-секретарь Азовско-Черноморского регионального управления государственной пограничной 
службы Украины,  в  паспорте  Александра  Дугина  был  проставлен  запрет  от  СБУ на  въезд  на  Украину  до  2011  года. 
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"Погранслужба выполнила свое обязательство",– сказала госпожа Воробьева. По ее словам, сам лидер Международного 
евразийского  движения  не  знал  о  том,  что  ему  запрещен  въезд  на  Украину,  однако  он  согласился  с  сотрудниками 
погранслужбы и не стал оспаривать их действия. 

Константин  Затулин так  прокомментировал журналистам  произошедшее:  "Всплыло  то,  что  Дугин  тоже, 
оказывается, когда-то был объявлен невъездным. И в настоящий момент возник конфликт,  казус – его не пускают. Он 
прилетел тем же рейсом, что и я". При этом господин Затулин отметил, что он сам "никоим образом не покушается на 
территориальную целостность или межнациональное согласие на Украине". "Если мы решим исследовать вопрос, кто же 
покушается на территориальную целостность и межнациональное согласие, да и вообще на конституционный строй на 
Украине,  то,  я думаю,  будет впечатляющий  список  лиц в  основном украинского  происхождения",–  уверен Константин 
Затулин. 

Депортацию  господина  Дугина  вчера  назвал  положительным  моментом  глава  крымско-татарского  меджлиса 
Мустафа Джемилев: "Тех гостей нашей страны, которые позволяют себе некорректные высказывания в адрес Украины, 
которые провоцируют межнациональные конфликты, а Дугин безусловно принадлежит к таким людям, безусловно, надо 
высылать". Между тем координатор Евразийского союза молодежи (ЕСМ) – структурного подразделения Международного 
евразийского  движения  –  Константин  Кнырик  заявил  Ъ,  что  в  знак  протеста  против  действий  украинской  стороны  в 
отношении господина Дугина сегодня активисты ЕСМ в Бахчисарае начнут бессрочную голодовку. 

Как сообщили вчера источники Ъ в СБУ, Александр Дугин пытался "въехать на Украину незаконно". 5 июля 2006 
года ему был запрещен въезд на пять лет "за создание предпосылок к вмешательству во внутреннюю политику Украины, 
посягание  на  государственный  суверенитет  и  территориальную  целостность  и  разжигание  межнациональной  вражды". 
Впрочем, за какие конкретно действия господин Дугин стал персоной нон грата, собеседник Ъ не уточнил. "У пограничников 
просто был список людей, которым запрещен въезд на Украину. Затулин не совершил никаких противоправных действий, и 
ему не продолжили срок запрета на въезд, в списке его не было. А Дугин был". Как удалось вчера выяснить Ъ, в список лиц, 
которым запрещен въезд на Украину, внесены также член Союза православных граждан Кирилл Фролов, главный редактор 
журнала "Профиль" Михаил Леонтьев и лидер ЕСМ Павел Зарифулин.

"Запретный" Затулин благополучно высадился в Крыму
06.06.2007.Крымская правда

Юлия Вербицкая
Вчера, 5 июня, в Симферопольском аэропорту приземлился самолёт, на борту которого находились неприятные 

украинскому государству личности - депутат Госдумы РФ Константин Затулин и политолог-евразиец Александр Дугин, чьи 
экспертные высказывания вызывают недовольство МИД Украины.

Поэтому журналисты в основном ожидали скандала: ровно год назад Константин Затулин (после нашумевших 
антинатовских митингов в Феодосии) был объявлен персоной нон грата. И так как срок "невъезда" истёк, пресса гадала, как 
поведёт себя МИД Украины на этот раз.

Константин  Затулин  благополучно  ступил  на  крымскую  землю  и  получил  ударную  дозу  внимания  от 
представителей медиа, а вот у Александра Дугина возникли проблемы: оказалось, что он по-прежнему является персоной 
нон грата. Оба эксперта прилетели по приглашению крымских властей на первый международный фестиваль "Великое 
русское слово", который открывается сегодня в Симферополе.

Увидев, какое количество журналистов провело полтора часа на жаре для того, чтобы задать вопрос, Константин 
Затулин  начал  своё  общение  с  прессой  словами:  "Такое  внимание  трогает".  "Мы  думали,  что  вас  не  пустят",  - 
отреагировали журналисты.

Вопросы,  адресованные  директору  Института  стран  СНГ,  естественно,  касались  статуса  русского  языка,  
российско-украинских отношений и темы НАТО.

Но сначала Затулин прокомментировал свой бывший статус: "Я не считаю это решение заслуженным и отверг это 
обвинение  -  я  не  посягал  на  территориальную  целостность  Украины  и  межнациональное  согласие.  Такая  практика 
недостойна европейской страны, какой хочет стать Украина", - подчеркнул он.

Феодосийские  события  2006  года,  после  которых,  собственно  говоря,  Константина  Фёдоровича  и  объявили 
персоной нон грата, российский депутат назвал "формой гражданского протеста": "Это чрезвычайно важный урок для США, 
России и Украины, который позволяет говорить о том, что складывается гражданское общество".

Что касается темы вступления Украины в альянс, то о ней Затулин высказывался аккуратно: "Быть в блоке или не 
быть - это сугубо внутреннее дело Украины, но надо определиться, сохраняет ли она нейтральный внеблоковый статус или 
нет".

Звучала и тема русского языка.  "На Украине проблемы с русским языком есть",  -  заявил Затулин.  И немного 
рассказал об  исследовании,  проведённом его  институтом на  территории СНГ,  в  котором "анализировалось  положение 
диаспоры народов России на территории СНГ".

По словам Константина Затулина, на первом месте в ряду мер, которые необходимо принять для того, чтобы это 
положение  улучшилось,  были  названы  следующие:  двойное  гражданство  -  за  него  высказались  54%  зарубежных 
соотечественников, за придание русскому языку статуса государственного - 61%.
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СБУ сняло статус персоны нон-грата с депутата Госдумы России 
Константина Затулина

07.06.2007.Накануне.ru
Украинский и российский истеблишмент комментирует практику недопуска граждан соседних государств на свою 

территорию.  Ограничения,  предвиденные  российским  законодательством,  помешали  советнику  президента  Украины 
Николаю Жулинскому въехать на территорию России в минувшую среду в аэропорту Санкт-Петербурга. Об этом говорится 
в официальном заявлении МИД России. 

В этот  же день Служба безопасности Украины предотвратила въезд на территорию страны лидера движения 
Евразия,  политолога Александра  Дугина,  мотивируя это тем,  что год  назад он совершал противоправные проявления, 
связанные с покушением на государственный суверенитет и территориальную целостность Украины. 

"России ничего другого не остается, как принять подобные методы в отношении украинских политиков",- указал на 
одну  из  причин  во  въезде  на  территорию  России  украинскому  советнику  президента  депутат  Госдумы  Константин 
Затулин. 

"Почему, за что Жулинского не пустили, я не знаю.  Где-то месяц тому российский МИД предлагал украинской 
стороне прекратить взаимную практику не впускать людей",- так прокомментировал эту ситуацию посол России на Украине 
Виктор Черномырдин. 

В  то  же  время  министр  внешнеполитического  ведомства  Украины  Арсений  Яценюк  отметил  в  интервью 
журналистам, что "украинский список людей, которым запрещено въезжать в республику публичный, в отличие от России". 
В среду стало известно, что после года запрета на въезд в республику СБУ сняла статус персоны нон-грата с депутата 
Госдумы РФ Константина Затулина. 

Год спустя Затулин прибыл в Крым
07.06.2007.Комсомольская правда – Украина

Руслан Бойцов
С депутата Госдумы России снят статус невъездного
Теперь он стал персоной грата 
Прошлогодний  визит  директора  Института  стран  СНГ  на  полуостров  обернулся  дипломатическим  скандалом. 

Комментарии и заявления политика, протестующего в том числе и против проведения международных военных учений под 
Феодосией, руководство страны расценило как оскорбление и вмешательство во внутренние дела Украины. Въезжать в 
страну ему запретили. Попытки депутата опротестовать решение в украинском суде не увенчались успехом, и спустя год 
"дело умерло само по себе".

В аэропорту Затулина встречали с цветами.  В этот  раз он 
прибыл не протестовать, а участвовать в международном фестивале 
"Великое  русское  слово",  который  проводится  под  эгидой  крымских 
властей, МИДа РФ, мэрии Москвы, посольства РФ в Украине.

-  Не  считаю  то  решение  заслуженным  и  отвергаю  все 
обвинения, - заметил Затулин. - Я не покушаюсь на территориальную 
целостность  и  межнациональное  согласие  на  Украине.  А  та 
манифестация была законной формой гражданского протеста, ведь ни 
одна  судебная  инстанция  на  Украине  не  взялась  осуждать  или 
наказывать участников тех событий.

По  мнению  Затулина,  именно  гражданская  реакция 
вынудила всех вернуться в правовое поле, и это чрезвычайно важный 
урок не только для Украины, но и для США и России.

НАТО поссорит Украину и Россию
-  Быть  Украине  в  каком-то  блоке  или  не  быть  -  сугубо 

внутреннее дело Украины, и никто в России в этом не сомневается. Но 
наше  сугубо  внутреннее  дело  высказывать  по  этому  поводу  свое 
мнение,  тем  более  если  нас  об  этом  спрашивают,  -  заметил 

Константин Федорович.
На сегодня наши страны связаны Договором о дружбе, сотрудничестве и партнерстве, и вступление Украины в 

какой-либо  блок,  в  котором  Россия  не  участвует,  выхолащивает  смысл  и  содержание  этого  договора  и  ведет  к  его 
неизбежной денонсации, - предупредил Затулин.

Россия поддерживает контакты с Североатлантическим альянсом и не намерена препятствовать развитию такого 
сотрудничества с  Украиной.  Однако проведение совместных программ по борьбе с терроризмом или с наркотрафиком 
совсем не то, что вступление в НАТО.

Украине,  по словам Затулина,  все-таки  надо определиться -  сохраняется ли тот  внеблоковый и нейтральный 
статус, который был на момент подписания договора и принятия Конституции, или идти по пути скорейшего вступления в 
альянс. 

Справка "КП"
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31  мая  1997  года  в  ходе  государственного  визита  Президента  России  Бориса  Ельцина  в  Украину  главами 
государств был подписан Договор о дружбе, сотрудничестве и партнерстве.

В 1999 году Договор был ратифицирован.
А в это время
Дугина задержали в Симферопольском аэропорту
Вместе  с  Затулиным  для  участия  в  фестивале  "Великое  русское  слово"  прибыл  лидер  Международного 

Евразийского Движения Александр Дугин, но в аэропорту "Симферополь" у него возникли проблемы.
- Всплыло, - сообщил журналистам Затулин, - то, что он тоже был объявлен невъездным, и в настоящий момент 

возник  конфликт,  казус,  его  не  пускают.  Безусловно,  это  ложка  дегтя  в  ту  бочку  меда,  которую  я  мысленно  себе 
представляю, появившись сегодня в Крыму".

Затулин «отсидел», а Дугину «еще мотать и мотать»
07.06.2007.Крымское время

Александр Мащенко
Депутат  Государственной  Думы  России  Константин  Затулин больше  не  угрожает  безопасности  Украины! 

Позавчера он, благополучно миновав государственную границу, прибыл в Крым на международную конференцию «Великое 
русское слово».

Напомним, Служба безопасности запретила Затулину появляться на Украине из-за его участия в антинатовских 
митингах в Крыму в мае-июне прошлого года, однако этот запрет истек четыре дня назад — и Затулин тут как тут!

Выйдя к журналистам в симферопольском аэропорту, российский политик заявил, что на самом деле ни в чем не 
повинен. По словам Затулина, когда он высказывал свою точку зрения на возможность вступления Украины в НАТО, он 
никоим образом не покушался на территориальную целостность и межнациональное согласие на Украине. Более того, по 
мнению российского депутата, если разобраться в том, кто действительно покушается на территориальную целостность 
украинского государства, а также на его конституционный строй, то это «будет впечатляющий список, в основном украинско-
го происхождения».

Фамилий Затулин, увы, не назвал, а жаль...
В  июне  не  только  истек  «срок  дипломатического  заключения»  Затулина,  но  и  исполнился  ровно  год  со  дня 

проведения в Феодосии тех самых антинатовских акций, участие в которых стоило российскому политику запрета на посе-
щение Украины. Отмечая эту дату, коммунисты уже торжественно сожгли в Феодосии американский флаг и установили 
мемориальную доску, а другие политические силы планируют провести свои юбилейные акции ближе к концу месяца.

В связи с этим корреспондент «КВ» спросил у Затулина, не собирается ли он принять участие в торжествах в связи 
с годовщиной антинатовских пикетов?

«Ну, я вообще приезжаю туда, куда меня приглашают, — ответил Затулин. — Я не получал такого приглашения». 
В то же время,  по мнению бывшей персоны нон грата,  прошлогодние антинатовские акции в  Феодосии были формой 
законного гражданского протеста. «Насколько мне известно, ни одна судебная инстанция на Украине не взялась осуждать 
или наказывать участников тех манифестаций, которые проходили в прошлом году в Крыму, — сказал российский политик. 
— Напротив, власти, которые пошли на приглашение иностранных военнослужащих на территорию Крыма, насколько я 
понимаю, превысили свои полномочия и не обратили внимания на Конституцию страны». А реакция крымчан вынудила всех 
вернуться в правовое поле, и это стало чрезвычайно важным уроком не только для Украины, но и для США и России.

Затулин заявил, что решение о вступлении в НАТО, конечно, является, внутренним делом Украины, однако лично 
он по-прежнему является противником такого шага. Более того, по мнению депутата Госдумы, вступление Украины в НАТО 
неизбежно  приведет  к  денонсации  Большого  договора  о  дружбе  и  сотрудничестве  между  Россией  и  Украиной 
(квинтэссенция этого договора — признание Россией государственных границ Украины. — Авт.).

— Симпатии России в этом вопросе очевидны, —  сказал Затулин.  — И если на Украину приезжают десятки 
делегаций НАТО, официально финансируется программа пропаганды вступления в НАТО и даже в бюджете заложены на 
это  средства  —  я  не  очень  понимаю,  откуда  такие  двойные  стандарты:  пропагандировать  за  НАТО  можно,  а 
пропагандировать  против  НАТО  —  нельзя...  Тогда  нужно  назвать  вмешательством  во  внутренние  дела  решение 
американского конгресса о финансировании вступления Украины в НАТО, или перестаньте тревожить других, в том числе 
российских политиков, когда они высказывают свои сомнения.

Сегодня,  несмотря  на  эти  провокационные  речи,  Константин  Затулин  официально  больше  не  угрожает  на-
циональной безопасности Украины.  Однако это, увы,  не означает потепления в российско-украинских отношениях. Ибо 
вместо  Константина  Затулина  смертельную  угрозу  украинской  государственности  будет  нести  похожий  на  Усаму  Бен 
Ладена  бородач  Александр  Дугин.  Известный  российский  политолог,  лидер  Международного  евразийского  движения 
прилетел в Крым тем же рейсом, что и Затулин, однако первым же попутным самолетом его отправили назад в Москву.

Собственно, именно Затулин и сообщил эту дипломатическую новость журналистам во время пресс-конференции 
в аэропорту. «Я пытался, всерьез относясь к украинскому правосудию (непростительная наивность для такого опытного 
политика,  как  Затулин.  — Авт.),  отстаивать свои права в  судах Украины.  Как вы знаете,  суды Украины не пошли мне 
навстречу в моей просьбе отменить постановление Службы безопасности, и оно умерло само собой с истечением годично-
го  срока,  —  отметил  Затулин.  — Тем не  менее,  хочу  это  отметить,  не  умерла  практика,  которая  зачем-то  взята  на 
вооружение определенными силами на Украине, и эта практика сводится к запрету не только великого русского слова, но и 
вполне конкретных мнений конкретных лиц, которым запрещается пребывание на территории Украины».
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Как выяснилось, СБУ запретила Александру Дугину въезд на Украину еще в прошлом году и по тому же поводу, 
что и Затулину, — из-за антинатовских акций в Крыму. Но, в отличие от Затулина, Дугину «припаяли» не один год, а пять 
лет! И он сможет появиться на Украине не раньше, чем 5 июня 2011 года.

Лично у меня по этому поводу вертится на языке одно великое непечатное русское слово из пяти букв.
Р.S. Россия, похоже, не преминула сделать ответный шаг, не пустив на свою территорию украинского национал-

патриота, председателя Нацсовета по вопросам культуры и духовности при президенте Николая Жулинского. А несколько 
месяцев назад, напомним, подобный инцидент имел место с другим заметным украинским политиком — сахарозаводчиком 
Петром  Порошенко.  Таким  образом,  в  сущности,  между  Украиной  и  Россией  сегодня  идет  дипломатическая  война, 
развязанная, увы, именно нашим демократическим государством.

Независимость Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии будет 
признана Россией при любой погоде – российские эксперты

07.06.2007.Новый Регион
Андрей Дорофеев

Независимость Абхазии, Приднестровья и Южной Осетии, в любом случае, будет признана Россией, но «косовский 
прецедент» может существенно ускорить этот процесс. Об этом корреспонденту «Нового Региона» заявили представители 
российской стороны, участвующие в фестивале «Великое русское слово», проходящем в эти дни в Крыму.

Зампред Госдумы РФ Сергей Бабурин: «Я убеждал и убеждаю президента России в необходимости установить 
дипломатические отношения с Абхазией, Приднестровьем и Южной Осетией, не увязывая это с Косово, потому что это 
совершенно другая правовая ситуация. Конечно я считаю полумерой официальные заявления России о том, что цепная 
реакция,  в  случае  признания  независимости  Косово  будет,  и  мы  установим  дипломатические  отношения  с  этими 
государствами. Процедура их признания, на самом деле, уже идет, и элементом этого, безусловно, были Дни культуры 
Приднестровской Молдавской Республики в Москве, которые открывали и президент и председатель Верховного Совета 
Приднестровья и должностные лица РФ. Подчеркну, что членство в ООН не идентично признанию независимости. Вообще 
можно не состоять в этой организации и существовать, как государство. 

А что касается Косово, то конечно, к сожалению, сегодня взят курс на то, чтобы завершить процедуру Ахтисаари, 
но поскольку в Совбезе планируется тупик, то затем пойдут односторонние признания косовского государства».

Депутат российской Госдумы, глава Института стран СНГ Константин Затулин: Обращу внимание на то, что 
пока обсуждение судьбы Косово идет в Совете безопасности ООН. И, по крайней мере, на данный момент, нет никакого 
сомнения в том, что если будет лоббироваться резолюция по плану Ахтисаари, то есть, по предоставлению фактической 
независимости Косово без согласия на то Сербии, российский представитель наложит вето. И, думаю, не только он, но и 
представитель Китая. В этом случае независимость Косово может быть признана только односторонними актами каких-то 
государств. Но это путь односторонних решений и я совсем не исключаю, что не только РФ, может даже не Россия первая, 
но наверное и она тоже будет признавать аналогичные ситуации в Приднестровье, Абхазии Южной Осетии, возможно, в 
Нагорном Карабахе.  Единственное,  что в этом может нас как-то заставить взять паузу,  это то,  каков будет эффект от 
признания. Будет ли он положительным или отрицательным, прежде всего, для наших соотечественников, живущих в этих 
зонах конфликтов.

И здесь, кстати, очень важный, я бы сказал, исповедальный вопрос возникнет к Украине, которая тоже имеет 
соотечественников в Приднестровье. Абхазия и Осетия территориально примыкают к России, а Приднестровье – нет. Но 
оно граничит с Украиной. И мне было бы очень любопытно знать, будет ли Киев в этом случае так же последовательно 
интересоваться своими соотечественниками  и  понимать,  что  это  для  них  большой шанс,  или  будет  в  угоду  какому-то 
равнению на западные страны пренебрегать своими собственными соотечественниками». 

Директор Института политических исследований Сергей Марков: «Скажу коротко: могут быть разные политические 
решения, но одно ясно – Россия не будет предавать Абхазию, Южную Осетию и Приднестровье. Цепь предательств своих 
союзников, которая наблюдалась в 90-е годы, прекращена, насчет этого все могут быть уверены».

Жарихин: США оказались заложниками своих идей
08.06.2007.АПН

АПН: Как вы оцениваете предложение Владимира Путина совместно с США использовать РЛС в Азербайджане?
Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ:
Дело в  том,  что  политически  Соединенным Штатам,  которые оказались  заложниками своих  идей  про  Иран и 

Северную  Корею,  будет  трудно  эту  идею отвергнуть,  потому  что  тогда  получится,  что  заявленные  цели  не  являются 
истинными. Хотя сейчас уже начались разговоры, что РЛС устаревшая и не годится. Но речь то идет о политических играх, 
а  не об установке реальной системы защиты против до сих пор не существующих иранских и северокорейских ракет. 
Поэтому положение американцев достаточно трудно. Политически трудно отказаться от РЛС. Я думаю, что они попытаются 
свести  дело  к  длительным  переговорам,  продолжая  готовить  пространство  для  чешско-польского  варианта,  но, 
предоставляя выпутываться из ситуации следующему, уже демократическому руководству Соединенных Штатов.
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Почему Крым хочет домой?
08.06.2007.Московские новости

Константин Затулин, депутат Госдумы РФ
Я снова в Крыму, снова на Украине. Год назад моя поездка на полуостров 

стала  для "оранжевых"  властей поводом к  тому,  чтобы открыть  мной список  лиц 
"москальской  национальности",  общение  с  которыми  противопоказано  Украине. 
Годичный срок моего торжественного наказания истек, и теперь я каждые полчаса 
могу по всем каналам украинского телевидения с удовольствием наблюдать сцену 
своего возвращения на Итаку (если, конечно, пропускать мимо ушей комментарии на 
державной мове). Накануне этой роковой для Киева даты украинский МИД с гневом 
отверг  протянутую  со  Смоленской  площади  пальмовую  ветвь:  такое  насквозь 
правовое государство, как Украина, не может даже на взаимной с Россией основе 
отказаться от удовольствия помечать недопусками и депортациями главных "врагов 
украинского  народа"  -  российских  политиков,  журналистов,  философов  и 
политологов.  Очередной  жертвой пал  Александр  Дугин,  летевший одним со мной 
рейсом по такому же приглашению на открытие фестиваля "Великое русское слово" 
в рамках Года русского языка в Автономной республике Крым. Когда через несколько 
часов  в  Пулкове  задержали  и  развернули  обратно  одного  из  главных  борцов  с 
русскими школами Николая Жулинского, то же украинское ТВ, умолчав о Дугине, тут же превратило историю с советником 
президента Ющенко в мыльную оперу. Миллионы украинских телезрителей имели возможность узнать, как "мученика" не 
пустили на могилу давно покойного друга, какую подушечку на жесткий пулковский диван подложил истомленному путнику 
сердобольный консул Украины, и проникнуться гордостью за Жулинского, переоблачившегося в "вышиванку", прежде чем 
ступить на родную землю.

Может показаться, что за время кризиса на Украине ничего не изменилось. "Миколо, ты куды?" - "Та пийду, вбью 
пару-другу москалив". - "А якщо тебе вбьють?" - "А мене за що?" На самом деле это не так. Нечто свершается на наших 
глазах не только во взаимоотношениях Виктора Ющенко с Виктором Януковичем,  а их обоих с  Александром Морозом. 
Здесь,  в  Крыму,  где киевскую власть терпели,  но не любили,  у  людей все больше развязываются языки.  На улице,  в 
магазине, в кругу учителей, слегка стесняющихся своих стоптанных башмаков, и в баре гостиницы, куда в таких башмаках 
не ходят, малознакомые или совсем незнакомые мне люди требовали от меня, увиденного ими по телевизору, ответа: "Ну 
когда же Россия заберет нас к себе, обратно?"

Крым как никогда хочет домой. В ту Россию, которую он, может быть, плохо себе представляет, в которой он 
никогда не жил, но которая кажется ему ближе и понятней, чем неисповедимые пути запутавшихся украинских политиков. 
Самая простая, предсказуемая реакция - сказать, что я это придумал. Приказать СБУ отловить и показательно высечь меня 
на  Майдане.  Но  это  не  выдумки.  И,  не  буду  врать,  я  не  рад  вопросу,  на  который  у  меня  нет  до  конца  честного, 
окончательного ответа. Я и не могу ответить за всю Россию.

Зато я прекрасно представляю себе, что такие вопросы - если не о бегстве в Россию или на Запад, то вообще о 
дальнейшей судьбе заходящей в тупик Украины - стали во множестве задавать те самые рядовые граждане, избиратели, в 
чье  представление  о  порядке  и  справедливости  в  государстве  не  укладывается  проведение  досрочных  выборов  под 
диктовку президента Ющенко, чей указ об этом признан нелегитимным в Конституционном суде. Возможно, стряхнув пыль с 
Шопенгауэра, кто-то из политтехнологов продолжает верить, что мир - это только воля и представление. Мир - это еще и 
взаимное доверие, уважение к собственному и чужому достоинству. Можно ли убедить простого человека проголосовать на 
каких угодно - досрочных или в срок проведенных - выборах, когда президент твоей страны публично заявляет: "Если ты не 
падлюка, то не можешь и думать стать народным депутатом"? Можно ли самим народным депутатам верить в то, что, 
собираясь на день-два только с разрешения главы государства, на это время приостановившего свой незаконный указ 
только для того, чтобы без обсуждения проштамповать предписанные им решения, они способствуют выходу из кризиса и 
укреплению украинской государственности?

Не думаю,  что  половина,  если  не  больше,  украинских  граждан,  особенно  на  юге  и  востоке  страны,  в  Крыму 
испытывали и до кризиса какое-то чрезмерное доверие к президенту и его соратникам по "оранжевому" лагерю. Иначе бы 
они  не  проголосовали за Партию регионов  и другие  конкурентные президенту  политические  силы в  2006  году.  Но  их 
недоверие к Ющенко в "книге судеб Украины" компенсировалось доверием к Януковичу. Что будет, если они действительно 
сочтут себя обманутыми?

Сомнительно, что разочарование сменится в день голосования волной энтузиазма, а опустевшее место останется 
святым. Есть только один выход из кризиса, который для общества и государства еще хуже самого кризиса, -  такой, в 
котором отсутствуют какие-то претензии на мораль по итогам пережитого потрясения.

Мы не помогли Украине так, как могли и должны были сделать. Речь не о ценах на газ. Мне уже приходилось 
писать  в  "МН",  что  доверие  к  политическим  институтам  на  Украине  могло  быть  хотя  бы  частично  восстановлено  в 
результате международного посредничества. Да, такое посредничество отвергал президент Ющенко, но оно вполне могло 
быть навязано при минимальном согласии по этому поводу между Россией и Европой, Россией и Америкой. Увы, даже если 
попытки добиться такого согласия и были предприняты,  достигнуто оно не было.  Что дало главному баловнику повод 
произнести несколько торжествующих фраз о том, что "мы сами с усами". После всего, что произошло, как-то нет искренней 
радости по этому поводу. Хотя бы потому, что в Крыму все чаще задают вопрос, на который у нас нет ответа.
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Приходится констатировать, что в России не обратили должного внимания и на такую деталь, как отложенный 
весной в долгий ящик законопроект о согласии Верховной рады на допуск иностранных военнослужащих на территорию 
Украины в 2007 году. Хитроумные молодцы из секретариата украинского президента спакетировали в этом законопроекте 
малозначимые тактические российско-украинские учения ВВС и ПВО с проведением летом масштабных военно-морских 
маневров  НАТО  "Си  Бриз-2007"  в  Одессе,  предусматривающих  высадку  и  пребывание  в  Новороссии  полутора  тысяч 
морпехов НАТО. Нам бы в России откреститься от пребывания с НАТО в одной законопроектной авоське - ведь в прошлом 
году "Си Бриз" был отменен из-за массовых протестов населения Крыма. Мы этого не сделали. Собравшись в разрешенные 
президентом дни в июне, депутаты Рады, за вычетом представителей Компартии, пропустили лукавый законопроект через 
машину  голосования.  В  июле  активисты  антинатовского  движения  на  Украине,  уже  заявлявшие  о  неприемлемости 
"одесского  десанта",  лоб  в  лоб  столкнутся  с  государственной  машиной.  Можно  представить,  какое  впечатление  на 
сторонников Партии регионов произведет борьба с протестантами руками правительства Януковича, с каким удовольствием 
эти кадры "оранжевые" телеканалы будут крутить на востоке Украины накануне выборов.

Господи, спаси и сохрани Украину! Больше некому. 

Константин Затулин: "Украинские националисты  превратились в 
ярых унитаристов"

08.06.2007.Крымская правда
Игорь Сычев

Идея  федерализации  постоянно  присутствует  в  политической  жизни 
Украины.  "Федеративный  проект"  особенно  популярен  в  регионах  востока  и  юга 
страны.  Понятно  и  то,  почему  это  так.  На  протяжении  всей  истории  независимой 
Украины  экономические  интересы,  а  также  культурно-исторические  особенности 
Донбасса,  Харькова,  Крыма,  Одессы,  промышленного  Приднепровья  не  получили 
адекватного отражения как во внутренней, так и во внешней политике государства.

Гуманитарно-идеологическая  сфера  Украины  и  подавно  отдана  на  откуп 
отъявленному  национализму  галицийского  толка,  что  не  может  не  вызывать 
отторжения у многонациональных и мультикультурных регионов востока и юга. Но что 
же мешает Украине обратиться к мировому опыту разрешения сходных проблем, чем 
богата история федеративных государств, и изменить соответствующим образом свое 
собственное устройство?

Об этом - интервью с директором Института стран СНГ, депутатом Госдумы 
Российской Федерации Константином Затулиным.

-  Константин  Фёдорович,  пришло  ли  время  подводить  определённые 
промежуточные итоги построения федеративного государства в России? В какой мере 
опыт Российской Федерации на этом направлении может быть применён к условиям 
Украины?

 - Федеративное государство - это динамично сочленяемая структура. Такая 
структура не может быть статичной, она находится в постоянном развитии. В какой-то 

период упор делается на региональное самоуправление, в другой - на централизацию функций.
Сейчас, как мне представляется,  развитие российского федерализма миновало очередной пик централизации. 

Общественное мнение снова возвращается к идее избрания глав регионов непосредственно на местах.  Возможно, верхняя 
палата  Федерального  Собрания  также  будет  формироваться  на  основе  прямых  выборов.  Но  в  любом  случае  вне 
подозрений основной принцип и смысл федерации - учёт особенностей и самобытности регионов, и параллельно с этим 
постоянный поиск баланса интересов: между правами и запросами регионов и необходимостью в развитии объединяющих 
общегосударственных начал. 

Унитарное государство я бы сравнил, например, с волнорезом в виде сплошной бетонной стены. Такая стена, 
конечно, способна сдерживать удары волн, но лишь до поры до времени. Рано или поздно, но напор стихии создаёт в 
сплошном бетоне  трещины,  а  затем  и  вовсе  разрушает  стоящую  на  его  пути  стену.  Так  и  в  унитарном государстве: 
динамичный  поток  событий  и  разноплановых  интересов  сначала  разбивается  о  глухую  стену  унитаризма,  но  потом 
способен вызвать разрушение всего государственного строения. А вот федеративные государства по своей "конструкции" 
напоминают более гибкое устройство, лучше предназначенное для обуздания стихии. Это когда на берегу вместо бетонной 
стены выставляют габионы - металлические сетки, наполненные береговой галькой. Волны, накатываясь на габионы, хоть и 
проходят сквозь сыпучую гальку, но при этом теряют свою разрушительную силу. В результате как бы ни бушевало море, ни 
галька, удерживаемая сеткой, ни сам берег не размываются. Задача федеративного государства также заключается в том, 
чтобы энергию различных сил и интересов направлять в разумное, созидательное русло.

В России федеративное государство - не какое-то нововведение. Оно сложилось на основе как советского, так и 
дореволюционного опыта. И чрезвычайно важным представляется то, что и после 1991 года никто и никогда не ставил под 
сомнение  принцип  федеративного  устройства  государства.  Партии,  находящиеся  на  противоположных  политических 
флангах, могли быть непримиримыми противниками в своих социально-экономических установках, но никто, даже самые 
крайние  и  бездумные  национал-романтики,  не  выступал  против  федерализма  как  фундаментальной  базы  самого 
существования России. Любому непредубеждённому человеку понятно, что в российском государстве - при тех исторически 
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сложившихся  различиях  в  уровне  развития  регионов,  разнице  в  их  экономических,  политических,  национальных 
характеристиках - федеративное государство является жизненной необходимостью.

Надо  также  понимать  и  то,  что  федерализм  не  снимает,  а,  наоборот,  повышает  ответственность  центра  за 
состояние регионов.

В то же время федеративное государство является средством привлечения всех народов и территорий страны к 
общему  делу,  государственной  стратегией,  способствующей  осознанию  народами  своей  миссии  в  общеисторическом 
процессе.  
При  современном  состоянии  Украины  федерализм  позволил  бы  решать  многие  проблемы  и  делать  это  гораздо 
безболезненнее и проще, чем это происходит сегодня. К таким проблемам относятся вопросы языка и культуры, экономика 
и формирование бюджетов всех уровней, улучшение экологии, необходимость снижения напряжённости в политической и 
конфессиональной  сферах.  Но,  к  сожалению,  на  Украине  президент  Виктор  Ющенко  и  его  окружение  саму  идею 
федерализации  отвергают,  что  называется,  с  порога,  а  сторонников  федеративного  устройства  записывают  в  ряды 
сепаратистов и уголовников. Это довольно странно выглядит со стороны политиков, которые без конца декларируют свой 
европейский  выбор,  но  почему-то  не  хотят  извлекать  уроки  из  реальной  европейской  истории.  Не  желают  перенять  у 
Европы такое ценное приобретение, как опыт развития больших и малых федеральных государств.

- Можно вспомнить и о том, что идее федерализации Украины не были чужды и некоторые идеологи украинского 
национализма, такие, как Владимир Винниченко и Вячеслав Черновол. Отчего же у современных украинских националистов 
одно лишь упоминание о федеративном устройстве Украины вызывает прямо-таки клиническое неприятие?

-  Не  будем  ворошить  времена  Винниченко,  но  что  касается  Черновола,  то  его  идея  федеративной  Украины 
появилась тогда, когда даже самые ярые из диссидентов националистического толка не верили в развал Советского Союза. 
Поэтому и федеративное устройство Украины они замышляли прежде всего для Галиции. Автономия Галиции должна была 
послужить для неё средством защиты не только от Москвы, но, что интересно, и от Киева, который националисты той поры 
также считали полностью советским или, как они ещё выражаются, "зросЁйщеним" городом.

Но в 1991 году лозунг федерализации Украины был очень быстро снят. Под воздействием эйфории, вызванной в 
общем-то нежданно свалившейся на них независимостью, националисты галицийского разлива вздумали перекроить на 
свой  лад всю Украину.  Вот  и получилось,  что вся история самостийной Украины -  это  история игнорирования прав и 
особенностей восточных регионов.  Ни для кого не секрет,  что ведомства,  отвечающие за государственную политику в 
гуманитарной  сфере,  а  также  структуры,  призванные защищать  безопасность и целостность  современного украинского 
государства,  комплектуются в первую очередь за счёт выходцев из  западных областей. Они и не скрывают,  что хотят 
построить "Украину для украинцев".

Достижению этой цели, в частности, служит и языковая политика. Я не говорю даже об отказе в государственном 
статусе  русскому  языку,  на  котором  говорит  и  который  понимает  большая  часть  населения.  Возникла  угроза  для 
украинского  языка,  для  которого  сейчас  характерно  нашествие  западных  диалектов  и  полонизмов.  Мне  приходилось 
разговаривать с крупными специалистами по славянской лингвистике, и они в один голос утверждают: для жителей востока 
и юга Украины "реформируемый" таким образом украинский язык постепенно становится малопонятным.  Он перестаёт 
быть  языком,  на  котором  писали  свои  труды Тарас  Шевченко,  Коцюбинский,  Леся  Украинка.  В  тот  "новояз",  который 
стремятся навязать Украине националисты, буквально впихиваются чуждые классическому украинскому языку термины, 
несвойственные ему речевые и стилистические обороты.

Хорошо  известно  средство,  способное  поставить  заслон  этой  крайне  неразумной  политике.  Это  средство  - 
последовательно осуществляемый принцип федеративного устройства Украины. Вот в чём причина яростного неприятия 
федерализма  украинскими  националистами,  пробующими  себя  в  роли  языковых  колонизаторов  и  культуртрегеров.  Им 
очень  хочется,  чтобы  восточные  и  южные  регионы  Украины  продолжали  исполнять  роль  экономических  доноров 
государства, но при этом оставались статистами, если не подозреваемыми в делах политических и культурных. Украинские 
националисты превратились в ярых унитаристов. Но если на Украине в высших сферах государственной власти всё же 
утвердятся люди, представляющие многонациональные и индустриальные регионы Украины, то вопрос о федерализации 
страны должен будет вернуться в повестку дня. Ведь Украина изначально состоит из различных цивилизационных частей. 
Федерация - это спасение для единства Украины, путь к сохранению исторической и культурной самобытности регионов.

-  Лозунги федеративного  устройства Украины в период последней  избирательной  кампании присутствовали в 
программах многих политических партий.

В том числе и тех, которые одержали победу в регионах востока и юга. Но почему, когда эти партии оказались в 
правительстве, они о своих обещаниях позабыли?

-  Конечно,  реальность,  которую  мы  наблюдаем  после  парламентских  выборов  2006  года,  способна  вызвать 
определённое разочарование. Многое из того, что было поднято на предвыборных знамёнах, сейчас отодвинуто в сторону. 
Как я уже говорил, опыт России свидетельствует о том, что федерализм - это постоянно продолжающийся, динамичный 
поиск компромисса между интересами центральной власти и интересами регионов. На Украине сторонникам достижения 
федеративного компромисса между центром и регионами надо быть более активными. Было бы ошибкой утверждать, что 
им пристало быть тише воды, ниже травы. Да, политика, ведущая к компромиссу, должна быть разумной и взвешенной. Но 
кто сказал, что ей запрещено быть настойчивой и смелой? Сторонники федерализма должны отстаивать свою позицию с 
чувством  и  страстью.  Лучшие  из  них  так  и  поступают,  потому  и  подвергаются  всевозможным  нападкам.  Достаточно 
вспомнить о тех обвинениях, которые были выдвинуты против покойного Евгения Кушнарёва, или о том, что говорил в 
Донецке в 2005 году по адресу сторонников федерализации сам Виктор Ющенко.

Партия регионов,  даже исходя из  одного своего  названная,  обязана гибко  и в  то  же время последовательно 
отстаивать интересы территорий. Здесь не нужно бояться никаких обвинений в сепаратизме. Особенности исторического 
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развития  Украины,  обстоятельства  формирования  её  современной  территории  таковы,  что  настоящими  патриотами 
Украины являются как раз те, кто выступает за федерализацию. Политика федерализации Украины - это и есть политика 
разума, умение видеть исторические реалии в их истинном свете.

-  Некоторые  руководители и  политики  из  регионов  востока  и  юга  не  прочь  порассуждать  о  децентрализации 
государственного управления, о расширении прав регионов. Но послушаешь такие рассуждения, и приходит мысль, что и 
процесс федерализации они представляют в виде какой-то идиллии, которая превратит Украину в подобие Германии или 
Швейцарии.  Не является ли такой словесный федерализм не только непоследовательностью,  но и удобным способом 
самообмана, которому охотно подвергают себя определённые политические силы?

- Многие руководители и политики в восточных и южных регионах Украины - это бывшие советские чиновники 
последнего  поколения.  Они  с  большим  трудом  расстаются  с  навязанными  им  идеями  и  стереотипами  кабинетного 
мышления. Правда, это черты политического сознания, точнее, бессознательности, присутствуют не только на Украине. 
Они есть и в России, и в других постсоветских государствах. Но даже зная цену той политической маниловщине, о которой 
идёт  речь,  я  не  хотел  бы  выглядеть  профессиональным  пессимистом.  Считаю,  что  политические  катаклизмы, 
происходящие на Украине, способны послужить лучшими университетами для бывших чиновников, которым сегодня пока 
не хватает исторической и политологической грамотности. 

Недостаточная активность сторонников федерализации и неприкрытая агрессивность националистов способны 
привести Украину к очень печальным последствиям. Урок, который следовало бы извлечь из почти уже семнадцатилетней 
истории  самостийной  державы,  состоит  в  том,  что  на  унитарной  Украине  не  решается  ни  один  из  базовых  вопросов 
существования государства Украина как такового.

К.Затулин не намерен писать прошение о помиловании
08.06.2007.РБК-Украина

Депутат  Госдумы  РФ  Константин  Затулин не  намерен  писать  Украине 
никакого прошения о помиловании. "Я никакого прошения о помиловании писать 
не собираюсь", - сказал он, комментируя заявление министра иностранных дел 
Украины  Арсения  Яценюка  о  том,  что  Украина  может  аннулировать  список 
персон  нон-грата,  если  "эти  лица  с  обеих  сторон  публично  извинятся  и  в 
дальнейшем воздержатся от комментариев".  "Это очень странная мировая,  в 
результате которой меня заставляют извиняться за то, чего я не делал. Я не 
совершал никаких преступлений. Я не нарушал законов Украины. Меня в этом 
даже никто не обвинял", - отметил он. 
По  словам  К.Затулина,  3  июня  завершился  срок  запрета  на  его  въезд  в 
Украину, который длился год. "Некоторые люди в Украине любят наступать на 
грабли, но не бесконечно же на них наступать", - сказал К.Затулин. При этом он 
подчеркнул,  что  всегда  призывал  стороны аннулировать  списки  персон  нон-

грата. "Наш МИД предложил в апреле Украине отказаться от списков, но Украина ответила: никогда. Как написано у нас в 
одном  романе  Воробьянина,  никогда  не  протягивал  руки,  но  не  протягивал  руки,  протянешь  ноги",  -  сказал  депутат 
Госдумы РФ. "Нам в России не приходится бояться ни господина Порошенко, ни Жулинского. Мы Жулинского не боимся. 
Но это ответная мера другого государства", - сказал он, комментируя запрет на въезд в РФ советнику Президента Николаю 
Жулинскому. 

Министр иностранных дел Украины А.Яценюк, передает "5 канал", считает, что достаточных правовых оснований 
для депортации из России Н.Жулинского не было. По его словам, вчера он в Москве изучил аргументы, предоставленные 
российской стороной, и не нашел ни одного высказывания Н.Жулинского, которое бы могло быть расценено неоднозначно. 

Напомним,  ранее  председателю  Национального  совета  по  вопросам  культуры  и  духовности  при  Президенте 
Украины,  главе  Комиссии  по  вопросам  гражданства  Н.Жулинскому  не  разрешили  въехать  на  территорию  России.  "Я 
отправился в поездку российскими авиалиниями вместе с женой и дочерью в Санкт-Петербург. Мы планировали посетить 
могилу покойного брата моей жены,  который трагически погиб и похоронен в городе Пушкино.  И когда мы пришли на 
паспортный контроль, меня задержали", - заявил Н.Жулинский. По его словам, он был задержан в аэропорту российскими 
пограничниками по неизвестным причинам.

МИД России  прокомментировало  свой  отказ  тем,  что  в  отношении  Н.Жулинского  действуют  ограничительные 
меры,  предусмотренные  российским  законодательством.  "Хотим  сразу  подчеркнуть,  что  рассматриваем  инцидент  с 
Н.Жулинским как исключительный, обусловленный только юридически закрепленными нормами. Кроме того,  мы ни при 
каких обстоятельствах не намерены превращать этот отказ во въезде в систему", - сказано в комментарии МИД РФ.

Тем временем Председатель ВР Александр Мороз считает списки персон нон-грата "большой глупостью". Об этом 
он заявил сегодня в ходе торжественного приема по случаю дня России. По его словам, списки персон нон-грата в свое 
время были инициированы МИД Украины. "Из этого нужно исходить, а потом уже давать оценку другим вещам. Я думаю, 
что МИД должен прямо рассмотреть этот вопрос и разобраться, откуда это все началось",  -  сказал А.Мороз. Он также 
подчеркнул, что прежде, чем объявлять кого-либо персоной нон-грата, "необходимо посмотреть, какие это высказывания, а 
потом давать им оценку".
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К.Затулин в программе «Свобода слова»
08.06.2007.Телеканал ICTV (Украина)

Ведущий Савик Шустер.
Савік Шустер: Добрий вечір. У прямому ефірі “Свобода слова” – програма, яка визначає лідерів, або программа, в 

которой свободу слова ограничивают время и я,  Савик Шустер. Главные события этой недели – это саммит «Большой 
восьмерки» в Германии. Вновь появилась атмосфера «холодной войны». Некоторые обозреватели заговорили о второй 
«холодной  войне».  Были  резкие  заявления  Владимира  Путина,  президента  Российской  Федерации,  в  адрес  Европы о 
ракетах, которые могут вновь быть нацелены на Европу. Тони Блэр сегодня говорил о том, что Европа и Запад начали 
бояться опять России. В общем, такая нехорошая атмосфера. Но я бы хотел подчеркнуть другое, потому что Владимир 
Путин  во  время  пресс-конференции  говорил  о  том,  что  цена  на  газ  была  занижена  последние  15  лет,  и  что  Россия 
субсидировала  бывший  Советский  Союз,  и  в  том числе  Украину,  в  размере  трех-пяти  миллиардов  долларов.  Больше 
Владимир Путин не сказал ничего. Потом в газете «Коммерсант-Украина» появился неназванный источник из «Газпрома», 
который сообщил, что впредь тариф на российский газ для Украины будет включать кроме рыночной цены компенсацию 
убытков, нанесенных Украиной на протяжении прошлых лет. Ее размер составит 12-17 процентов – сказал неназванный 
источник, повторяю. Эксперты консалтингового агентства «Блюмберг», – естественно, с которыми связались журналисты, я 
так полагаю, – считают, что в этом случае цена на газ для Украины может составить 351 доллар за тысячу кубометров. И 
это вызвало фантастическую реакцию в Украине, в политических кругах. И это обсуждалось в прямом эфире. И все это 
приписывалось  Владимиру  Путину.  Владимир  Путин  этого  не  го-во-рил!  Более  того  –  Владимир  Путин  поддержал 
вступление Украины в Европейский Союз. Поэтому, как бы, я хотел это подчеркнуть, потому что, в общем-то, это очень 
неправильно было интерпретировано. Хорошо. Об этом всем мы поговорим, но у нас в студии Валерий Гелетей. Валерий 
Гелетей – начальник Управления государственной охраны, один из главных героев инцидентов в Генеральной прокуратуре. 
Так вот, господин Гелетей, вы были в этой студии, вы рассказывали версии покушений на, в том числе, Юлию Тимошенко, 
после чего вы дали интервью газете «Дело», и сказали: «Выступление в «Свободе слова» было большой ошибкой». А 
почему вы вернулись? 

Валерій  Гелетей:  Дякую,  пане  Савік.  По-перше,  я  вернувся,  тому  що  звучать  деякі  речі  щодо  Генеральної 
прокуратури, які мали місце останнім часом, і дуже багато інформації, яка просто спаплюжена деякими політиками. Вони 
вміло маніпулювали свідомістю людей. А щодо інформації, яку я надав, дійсно, журналістам, то я сказав саме в тій частині, 
що було помилкою те, що був на “Свободі слова” і робив спроби пояснити політикам і журналістам ті речі, які не можна 
пояснювати, дійсно, саме в студії, саме політикам. І після того, як почали з мене практично висмикувати найбільш важливі 
речі,  воно  виглядало,  можливо,  не  так  розумно  й  не  так  впевнено  для  телеглядачів,  але  я  робив  це  зовсім  свідомо, 
розуміючи те, що я несу відповідальність за тих людей, з ким я співпрацював, – людей, які надали відповідну інформацію. І в 
той час, знаходячись у студії,  в  першу чергу я думав саме за життя,  за наслідки, які  можливі після мого виступу, саме 
відносно цих людей. Тобто, я сам і сказав це журналістам, наголошуючи на тому, що, можливо, можна було б більше дати 
інформації,  яка б дійсно поставила  всі  крапки над “і”.  І,  до речі,  хочу  сказати,  що вся інформація,  яка була  озвучена, 
маленький  той  мінімум,  який  був  наданий  у  телестудії… повністю  я  на  допитах  у  Службі  безпеки  України  надав  всю 
відповідну  інформацію,  надав  відповідні  матеріали.  Ви  знаєте,  що  за  цими матеріалами  порушено кримінальну  справу 
Службою безпеки України, проводиться розслідування, проводяться відповідні допити тих людей і фігурантів, які були в тих 
записах, на які я вказував. І більше того, я міг би багато сказати, повірте мені, але враховуючи те, що кримінальна справа 
розслідується і є питання щодо розголошення таємниці слідства, я не хотів би зупинятись на цих питаннях. А чому я взагалі 
озвучив питання щодо підготування замахів на відомих політиків – я вам скажу таким чином: я маю певний досвід, і я говорив 
тоді, що міг би назвати десятки випадків, коли звертались відомі банкіри й відомі комерсанти з приводу того, що на них 
готується відповідний замах або вбивство. Але поки Служба безпеки, Управління з боротьби з організованою злочинністю, 
інші оперативні підрозділи почали оформляти заяви, почали забалакувати цей процес, оформлювати відповідні документи, 
врешті-решт, людину просто вбивали. Тобто, такі випадки є, і вони непоодинокі. Тобто, мій шлях щодо озвучення був саме 
направлений  на  те,  щоб  унеможливити  й  попередити,  в  першу  чергу.  Це  перше  питання.  А  інше  –  це  те,  що  після 
спілкування з пані Тимошенко Юлією Володимирівною саме про те, що інсценування, не так як деякі політики трактували, 
інсценування вбивства – ні в якому разі, і розуміючи це в першу чергу як спілкування з жінкою, говорили тільки про ті речі  
інсценування щодо поїздок у місця відпочинку, перебування, телефонні розмови – ті речі, які могли стати інформацією для 
тих людей наших підозрюваних, щоб відповідним чином задокументувати цих людей, подивитися на їх рух, на їх підготовку, і 
таким чином відслідкувати цей процес і задокументувати. Але після того як я почув від пані Тимошенко інформацію про те, 
що у неї практично неможливо, вона практично не має часу, враховуючи позачергові вибори до Верховної Ради, і тісний у 
неї робочий графік, тобто, я не знайшов практично порозуміння, хоча я наголошую, що є спеціалісти і в Службі безпеки, і в 
Управлінні з боротьби з організованою злочинністю. І, до речі, всі ті матеріали, які були у мене, я наголошую на тому, що 
передам саме в ці підрозділи, і що там працюють професіонали. Але повірте мені, без співпраці з потерпілою у даному 
випадку ні в якому разі говорити про успіх в роботі неможливо. Тому я враховую, що ці люди – відомі злочинні авторитети, 
які  живуть за певними своїми законами. Вони з’явились в Україні, вони мали відповідні спілкування, вони готувались до 
відповідних дій. І тому я врахував саме як громадянин, виконуючи свій громадянський обов’язок, наголосив на тому, що така 
інформація є, ми про це знаємо, і це нормальний спосіб, повірте мені, як у європейських державах, так і в інших державах 
світу, такі заходи інколи вживаються саме по недопущенню скоєння таких злочинів. 

Савік Шустер: Спасибо. Я приглашаю Александра Голубя, который в студии, и Давида Жванию, который тоже уже 
подъехал. Сейчас он пройдет на свое место. И, таким образом, назову главных героев программы. Константин Грищенко – 
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советник премьер-министра Украины, Александр Чалый – заместитель главы Секретариата Президента Украины, Алексей 
Плотников – депутат Верховной Рады пятого созыва, член фракции Партии регионов, Александра Голубя я уже называл, 
Виктор Пинзенык – член политсовета Блока Юлии Тимошенко, и Петр Порошенко – депутат, член фракции блока «Наша 
Украина». Есть вопросы к Валерию Гелетею? Вам повезло… 

Костянтин Затулін: Я единственный, кто, наверное, ничего не понял. Но я просто не понял, почему так долго 
отвечали на такой короткий вопрос. Может быть, кто-то знает? 

Савік Шустер: Пожалуйста. Только не начинайте все сначала. 
Костянтин  Затулін: У  нас  просто  начальники  службы  охраны  обычно  мало  очень  говорят,  или  вообще  не 

высказываются. Книги пишут, правда, потом. Потом. Но не сразу. 
Валерій Гелетей: Я трошки поясню, і ви зрозумієте. Наприкінці 2006-го року я працював керівником Управління 

боротьби з організованою злочинністю. 
Савік Шустер: Это мы начнем с конца 2006-го года?! 
Валерій Гелетей: Я хотів би сказати те, що я недовгий час працюю в Секретаріаті Президента України. І, звичайно, 

інформація, яка була отримана мною, нікуди не дінеться. Мені дзвінки продовжуються. Мобільний телефон у мене більше 
шести років. І це нормально. Я завжди звертався до людей, які працювали, які являються пенсіонерами МВС. Вони завжди 
володіли певною інформацією. І це нормальний процес. А я хотів би наголосити на тому, що ті матеріали, які я озвучив, 
кінцевою точкою стали порушення кримінальної справи. Тобто, кримінальна справа порушена і розслідується… 

Костянтин Затулін: Савик, я снимаю свой вопрос. 
Валерій  Гелетей:  Кримінальна  справа  порушена,  проводяться  відповідні  оперативно-розшукові  заходи, 

встановлюються особи, проводяться відповідні експертизи, тобто рух іде, і я думаю… що можна добавити? 
Савік Шустер: А я как раз считаю, что когда начальники службы охраны говорят – это очень хорошо. Это гарантия 

для  общества,  что  они  не  будут  применять  силу  против  общества.  Это  нормально,  хорошо.  Господин  Болдырев, 
пожалуйста. 

Юрій Болдирєв: Может быть, я переведу не только для Константина Федоровича, но и для других присутствующих, 
что  хотел  сказать  господин  Гелетей:  что  он  устроил  определенную  провокацию  против  преступников.  Но  госпожа 
Тимошенко, будучи человеком очень опытным, опытным политиком, она поняла, что эта… 

Савік Шустер: И господин Затулин вдруг понял определенную провокацию? 
Юрій Болдирєв:  …что эта провокация может обернуться против нее.  И поэтому она не стала сотрудничать с 

господином Гелетеем, и он теперь хочет как-то это высказать… 
Савік Шустер: Господин Затулин, если надо вам рассказывать, что произошло, то просто господин Гелетей сказал, 

что у него есть информация о том, что готовятся покушения… 
Костянтин Затулін: Это я читал. Я читал это на русском. Я тоже иногда читаю, что происходит в Украине. 
Савік Шустер: Прекрасно. 
Костянтин Затулін: Я не понял, почему так долго отвечал человек на короткий вопрос. Теперь я понял, и у меня 

вопросов нет. 
Савік Шустер: Господин Бульба. Пожалуйста. 
Степан Бульба: Я думаю, не лише Костянтин Затулін не зрозумів, про що говорив Гелетей. Власне кажучи, якби 

була спроба замаху, або готувалася така спроба, як людина відповідальна і з досвідом, він міг би йти не на телебачення, не 
на засоби масової інформації, а вжити необхідних заходів, а у нього є можливості, аби не лише попередити, а й затримати 
тих, хто це готував. І тому не випадково серйозний політик Юлія Тимошенко сказала: “Не заважай, пане Гелетей. У мене є 
більші проблеми і завдання. Хай воно буде так, як буде, і не опікуйся моєю безпекою”. Дякую. 

Савік Шустер: Спасибо. Я не понимаю, почему нельзя ходить к средствам массовой информации. А к кому еще 
ходить? В Социалистическую партию, что ли? Я хотел у вас пояснений по другому вопросу. У нас уже две программы 
подряд было, и сейчас третья программа...  Что произошло в Генеральной прокуратуре в итоге? Потому что Президент 
сегодня  сказал  в  интервью «Файненшиал  Таймс»,  если  я  не  ошибаюсь,  что  с  тем,  что  сделал  министр  Цушко,  надо 
разобраться до конца. 

Валерій Гелетей: Ви знаєте, Президент дуже правильно сказав, і я хотів би коротко, тому що досить довго… Я 
думаю, щоб зрозуміли, треба буде коротко. По-перше, все те, що робилось у Генеральній прокуратурі, а я був майже в 
епіцентрі  цих подій  у  Генеральній  прокуратурі,  починаючи з  того,  коли розпочалась  колегія  Генеральної  прокуратури,  і 
секретар  Ради  національної  безпеки  й  оборони  пан  Плющ  зачитав  указ  Президента  про  звільнення  пана  Піскуна  і 
призначення  виконуючим  обов’язки  генерального  прокурора  пана  Шемчука,  тобто  все  це  проходило  практично  біля 
журналістів, відповідно, на камери. Після закінчення колегії ми всі піднялися разом – колишній генеральний прокурор Піскун, 
виконуючий  обов’язки  пан  Шемчук,  пан  Плющ,  і,  відповідно,  я.  До  речі,  щодо  моєї  участі:  чому  я  взагалі  з’явився  у 
Генеральній прокуратурі? Я хотів би пояснити тим людям, які цього не розуміють, що моя функція як керівника Управління 
державної  охорони…  завжди  при  зміні  відповідних  керівників,  тобто  тих  посадових  осіб,  яким  забезпечена  державна 
охорона, з’являється або керівник, або його заступник для того, щоб представити йому начальника охорони, і, відповідно, 
тих охоронців, які будуть забезпечувати йому державну охорону в місцях його проживання і  в місцях його знаходження. 
Тобто, моя функція була, в першу чергу, – познайомитись з паном Шемчуком, представити йому начальника охорони, надати 
йому відповідних охоронців,  і  відповідним чином це закріпити в розмові.  Після цього ми піднялися всі  з  залу колегії  до 
кабінету генерального прокурора. Тобто, все проходило дуже спокійно, практично без жодних таких… Єдина ремарка була 
пана Піскуна про те, що дійсно указ Президента, можливо, із порушеннями, і я буду звертатися до суду. Тобто, це нормальне 
явище: генеральний прокурор, якого звільнили, вважає, що його незаконно звільнили. Після цього ми піднялися в кабінет 
генерального прокурора. В кабінеті генерального прокурора пан Піскун вивчив указ, подивився юридичну й правову сторону 
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цього указу, ми поспілкувалися приблизно п’ятнадцять хвилин щодо правильності й неправильності. В кінці кінців, він зібрав 
свої речі, зібрав, до речі, всі ті подаруночки. Ми досить нормально поспілкувалися. Він склав усе це в свої кульки. Ми, до 
речі, попросили його про те, щоб він не провокував журналістів, щоб він не виносив ці речі. Він із посмішкою зрозумів. Після 
цього він залишив кабінет  генерального прокурора, це на четвертому поверсі все було,  і  почалась робота Генеральної 
прокуратури. Виконуючий обов’язки генерального прокурора пан Шемчук запросив у кабінет свій заступників генерального 
прокурора для того, щоб провести, відповідно, свою першу нараду. Для цього він попросив мене забезпечити відповідний, 
належний пропуск на територію, тобто у приміщення генерального прокурора – на четвертий поверх. Все те, що він мені 
сказав,  –  я  підійшов  до  своїх  підлеглих  –  людей,  які  працювали  у  формі.  Їх  там  знаходилось  два  працівника, 
військовослужбовці,  і  сказав їм: поки проводиться нарада виконуючого обов’язки генпрокурора Шемчука, будь ласка, не 
пропускати сюди журналістів,  і,  відповідно,  людей,  які  не мають відношення до наради,  тобто керівництва Генеральної 
прокуратури. Приблизно у такому форматі п’ятнадцяти хвилин відбулась нарада у пана Шемчука, і я почув інформацію від 
своїх підлеглих про те, що пан Піскун повертається в супроводі народних депутатів. До речі, вони потрапили на територію 
Генеральної  прокуратури саме в автомобілях заступників  Генерального прокурора,  які  надали можливість їм заїхати на 
територію  Генеральної  прокуратури.  Піднявшись  на  четвертий  поверх,  практично,  їх  піднімання  було  викликано  таким 
галасом, шумом, криками. Я підійшов до цих людей, запросив колишнього генерального прокурора Піскуна: якщо він хоче 
повернутися в кабінет – будь ласка. До речі, пан Піскун і по сьогоднішній день має державну охорону, згідно закону. Він 
піднявся у супроводі своїх охоронців.  Але та велика кількість людей, яка була з народними депутатами, в тому числі й 
охоронці,  і  невідомі  люди,  які  потрапили  саме  в  цих  автомобілях,  почали  робити  спроби  проникнути  на  територію 
приміщення кабінету генерального прокурора. Приблизно в цей час я почув інформацію також від своїх підлеглих про те, що 
робиться… 

Савік Шустер: Господин Гелетей, мы так просто… 
Валерій Гелетей: Довго? 
Савік Шустер: Довго. 
Валерій Гелетей: Я тоді коротко скажу. Ви знаєте, робляться спроби говорити про те, що Управління державної 

охорони  з  допомогою  400  осіб  заволоділо  Генеральною  прокуратурою.  З  88-го  року  Управління  державної  охорони 
забезпечує відповідну охорону цих будівель. Тобто, ми виконували свої функціональні обов’язки. Там знаходяться 45 осіб, 
які,  відповідно до структури, постійно несуть службу.  Там є збройова кімната,  кімната для відпочинку.  Тобто, ми несли 
службу  відповідно  до  закону,  не  перевищуючи  своїх  повноважень.  Я  хотів  би  зупинитись  на  деяких  речах,  а  саме: 
захоплення Генеральної прокуратури проходило в трьох етапах. Саме побачивши пана Цушка я, до речі, на той час у мене 
не була стурбованість з того, що воно переросте у такий зухвалий напад, тому що пан Цушко мене добре знає, ми з ним 
неодноразово були… 

Савік Шустер: То есть, вы считаете, что господин Цушко, министр, захватил Генеральную прокуратуру? 
Валерій Гелетей: Так. Більше того, порушена кримінальна справа. До речі, декілька кримінальних справ відносно 

пана Цушка щодо перевищення його повноважень. Порушена кримінальна справа відносно інших працівників міліції, а також 
народних депутатів. Більше того, я хотів би сказати, я наголошую на тому, що декілька народних депутатів,  а саме, які 
безпосередньо  наносили  тілесні  ушкодження  військовослужбовцям  Управління  державної  охорони,  а  саме  Смітюх, 
Калашніков,  Пшонка,  Андрос,  Каракай,  на  сьогоднішній  день  отримані  докази,  а  це  саме  відеоплівки,  які  надані  як 
працівникам, які знаходились там і документували, так і, відповідно, журналістам, які передали ці матеріали. Вони допитані. 
На сьогоднішній день 14 працівників Управління держохорони, які отримали тілесні ушкодження, являються потерпілими по 
справі. Один із працівників Управління держохорони знаходиться на стаціонарному лікуванні в госпіталі. Тобто, там серйозні 
є  наслідки  для  його  здоров’я.  Крім  цього,  в  ході  досудового  слідства  встановлені  матеріальні  збитки,  у  тому  числі 
радіостанції й амуніція,  яка була в користуванні Управління державної охорони, а також матеріальні збитки, які нанесені 
Генеральній  прокуратурі  України  –  вибиті  вікна,  вибиті  двері,  і  ті  пошкодження,  які  взагалі  там  були.  І  взагалі,  мені 
незрозуміла  позиція  деяких  людей,  особливо  спікера,  які  виступають,  в  тому  числі,  й  на  “Свободі  слова”,  які  просто 
паплюжать інформацію. Ми виконували свій прямий обов’язок. Я наказав своїм підлеглим ні в якому разі не застосовувати 
зброю. І саме це стало підставою того, що не пролилась кров. І пан Цушко неодноразово, знаходячись біля мене, – я йому 
показував указ Президента, – наголошував на тому, що пан Піскун звільнений відповідно до закону, бездоганно звільнений. 
Взагалі не виникає питань. І пан Піскун це добре розумів. Я дав свої показання у Службі безпеки України, що пан Цушко 
практично на той час не реагував на всі ти питання і на ситуацію, яка відбувалась у Генеральній прокуратурі. Я це кажу, і 
зараз це наголошую, тому що пан Цушко тримав мобільний телефон, і отримував вказівки по мобільному телефону. І це 
мене просто здивувало. 

Савік Шустер: От кого? 
Валерій Гелетей:  Ви знаєте, я чув голос людини.  Я дав свої  показання у Службі  безпеки України. Чули й мої 

охоронці цей голос. Я думаю, при поверненні пана Цушка, я хотів би дуже бути присутнім на очній ставці з ним, тому що 
одна справа розказувати у студії як політик, а інша справа – у слідчого… 

Савік Шустер: Но это был очень узнаваемый голос? 
Валерій Гелетей: Так. 
Савік Шустер: И мы бы все его узнали? 
Валерій Гелетей: Я думаю, що впізнали б. І взагалі, настільки процесуально задокументований факт нападу на 

Генеральну прокуратуру. Повірте мені, я даю всі ці відеоролики… 
Савік Шустер: Сейчас этот голос очень интересен. Это голос высокопоставленного человека? 
Валерій Гелетей: Як ви думаєте, хто міністру внутрішніх справ може давати вказівки, після яких він каже: “Всех 

арестовать, всех задержать”? Я кажу: “Пан міністр, я керівник…” 
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Савік Шустер: Два человека могут это сделать. Ну, три. Но был указ одного человека у вас. Это не Президент? 
Валерій Гелетей: Звичайно. 
Савік Шустер: Это премьер-министр? 
Валерій Гелетей: Я не буду говорити, тому що… 
Савік Шустер: Это глава парламента? 
Валерій Гелетей: Пан Савік, ви задаєте питання ті, які повинно задавати слідство, і саме на очних ставках, саме 

для встановлення… Розумієте, я зараз не можу про це говорити. 
Савік  Шустер:  Мы сейчас идем на рекламу,  чтобы все  забыли про  это.  И потом вернемся,  и  сможем задать 

несколько вопросов господину Гелетею. 
(РЕКЛАМА) 
Савік  Шустер:  В  прямом эфире  «Свобода  слова».  Только  что  завершившийся  саммит  Большой  Восьмёрки  в 

Германии,  в  общем-то,  угрожает нам новой  «холодной» войной.  Это мы собирались обсуждать  в  программе и будем, 
конечно же, обсуждать и угрозы для Украины в этой новой Европе, и новой атмосфере. Но к нам пришёл в студию Валерий 
Гелетей, он – начальник Управления государственной охраны. Мы поговорим о столкновении в Генеральной прокуратуре, о 
котором все помнят. Это очень важный момент и эпизод в новейшей истории Украины, потому что это первое столкновение 
двух  государственных  силовых  структур.  Реальное  столкновение.  Господин  Гелетей  до  рекламной  паузы  сказал,  что 
министру Цушко кто-то по телефону давал даже указания о том, что делать во время вот этого конфликта. Итак, я даю 
слово Татьяне Монтян, адвокату, близкому человеку к Василию Цушко. Это единственная женщина с этой стороны. А с той 
стороны есть госпожа Супрун. 

Тетяна Монтян:  Ми тут якраз розмовляли на тему, що непогано було б поставити третю лаву для тих,  хто не 
заграний за жодну з сторін – як от я, наприклад. Але, на жаль, доки що такого не зробили. Доведеться мені сидіти на цій 
стороні, хоча я не маю жодного відношення ні до «блакитного» табору, ні до «помаранчевого». 

Савік Шустер: А мы не делим так людей. 
Тетяна Монтян: До пана Гелетея, звичайно, у нас багато питань. Дуже цікаве питання: що він робив в колегії, в 

президії Генпрокуратури? Він у нас прокурор, чи як? Що ви там робили, пане Гелетей? 
Валерій Гелетей: Я вже говорив про те, що я керівник управління державних органів. Після того, як... 
Тетяна Монтян: Що ви там робили? Ви маєте право бути у президії на колегії Генпрокуратури? Скажіть: так чи ні? 
Валерій Гелетей: Я постійно у президії, коли був керівником головної служби з питань діяльності правоохоронних 

органів.  Постійно був. А в той час,  в той самий день я був з  паном Плющем саме для того,  щоб представити новому 
виконуючому  обов’язки  генерального  прокурора,  пану  Шемчуку,  начальника  охорони  і,  відповідно,  шість  охоронців,  які 
забезпечують йому охорону у місцях його помешкання і перебування у Києві, і поза його межами. 

Тетяна Монтян: Тобто ви планували силовий варіант воцаріння пана Шемчука на посаді, я так розумію. 
Валерій Гелетей: Ну, ви знов починаєте паплюжити. 
Тетяна Монтян: Чому паплюжити? 
Валерій Гелетей: Ми забезпечували охорону, тобто ми самі... 
Тетяна Монтян: А від кого ви охороняли пана Шемчука в Генпрокуратурі, яка і так знаходиться під охороною? 
Людмила Супрун: Ось кого на посаду генерального прокурора треба. 
Валерій Гелетей: Генеральний прокурор України, згідно з законом... 
Савік Шустер: Людмила Супрун предлагает госпожу Монтян в генеральные прокуроры? 
Тетяна Монтян: Мені не погано бути тим, ким я є зараз. 
Савік Шустер: И будет четвёртый? 
Валерій Гелетей: Давайте я поясню. Генеральний прокурор України, згідно закону, має право на державну охорону. 
Тетяна Монтян: А від кого ви саме в цей день збирались охороняти Шемчука, якщо не секрет? 
Валерій Гелетей: А саме з того часу, як указ президента був підписаний, вступає в дію його охорона. 
Тетяна Монтян: Йому загрожувала якась небезпека саме в цей момент? 
Валерій  Гелетей:  Ви  скажіть  мені:  всім  державним  службовцям  загрожує  небезпека,  кого  охороняє  державна 

служба охорони? 
Тетяна Монтян:  Ну, він знаходився на колегії,  він  знаходився у будівлі  Генпрокуратури,  яка охороняється. Яка 

небезпека загрожувала пану Шемчуку? Навіщо йому була ваша конвойна служба? 
Валерій Гелетей: Ну, ви знаєте, я виконував свій обов’язок. Я представив виконуючому обов’язки генпрокурора 

Шемчуку його охорону. 
Савік Шустер: Тут всё. Спасибо. 
Володимир Філенко: Можна попросити пані Монтян, щоб вона таким же ж голосом розказала про отруєння Цушка? 
Тетяна Монтян: Я задовольню вашу цікавість. 
Савік  Шустер:  Подождите.  Владимир  Филенко  без  микрофона  попросил  Татьяну  Монтян  рассказать  про 

отравление Василия Цушка. 
Тетяна Монтян: Я охоче задовольню цікавість, але я хочу сказати, що є величезною нісенітницею на даний час 

оцінювати чиїсь дії,  з  точки зору формальної  законності.  Як дії  Гелетея,  так  і  Цушка, як  президента, так і  прем’єра, як 
Верховної ради, так і Секретаріату, тому що обидві сторони заплямували себе замовними судовими рішеннями – те, що я 
казала: витоптуванням правового поля до континентальної плити... 

Савік Шустер: Хорошо. 
Тетяна Монтян: Тому у нас залишається лише позиція: подобаються чи не подобаються нам будь-чиї дії. 
Савік Шустер: Спасибо. 
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Тетяна Монтян: Що ж стосується кримінальної справи, дайте мені сказати півхвилинки, то на протязі двох тижнів 
пан Цушко так і не може отримати постанову про порушення проти нього кримінальної справи. Він просив мене передати, що 
якщо така постанова існує і якщо хтось досі не знає його домашню адресу чи де знаходиться Богомольця, 10, то той, хто 
порушив цю справу, хай її зачитає по «5 каналу», опублікує в Інтернеті або надрукує у «Президентському віснику», щоб 
Цушко нарешті знав, чому його звинувачують з формальної точки зору. 

Савік Шустер: Пожалуйста. Что вы хотите сказать? Только коротко. 
Олександр  Голуб:  Вы знаете,  самое  страшное,  что  господин Гелетей,  как  я  понимаю,  как  профессиональный 

провокатор говорит полуправду. 
Савік Шустер: Ну почему вы сразу бросаетесь?.. 
Олександр Голуб: Я говорю, как я понимаю. Я же сказал это сразу. 
Савік Шустер: Ну зачем вы оскорбляете человека? 
Олександр Голуб: Я скажу почему, Савик. Потому, что не было никаких машин, я зашёл как депутат в Генеральную 

прокуратуру через главный вход, я присутствовал во время всех событий, которые там были. Кроме того, пускай сегодня 
расскажет пан Гелетей, что делали его люди – несколько десятков человек – где не находится ни генеральный прокурор, ни 
его кабинет не находится, который... От кого вы там забаррикадировались? Мы – народные депутаты – стояли там. Не 
пускали генерального прокурора эти люди, не пускали народных депутатов. Когда их попросили представиться: «Кто вы? 
Кто вы такие?» – гробовое молчание. Человек шесть в специальной форме, а остальные вообще в гражданской форме. 

Савік Шустер: Скажите, пожалуйста... 
Олександр Голуб: У них за спинами прятался господин Гелетей и депутаты... 
Савік  Шустер:  А  вот  Татьяна  Монтян  спрашивала,  что  делал  Валерий  Гелетей  на  коллегии  Генеральной 

прокуратуры. А я вас спрошу: а что там делали депутаты? 
Олександр  Голуб:  Депутаты  имеют  праву  прийти  в  Генеральную  прокуратуру,  согласно  статусу  народного 

депутата, тогда, когда считают это нужным. Так вот в отличие от господина Гелетея, Цушко пришёл вместе со своими 
людьми. А господин Гелетей прекрасно знает, что Генеральная прокуратура и генеральный прокурор отказались от услуг 
его организации, которая его охраняет, и передали эту функцию милиции, но Цушко пришёл со своими людьми и он за них 
отвечал. Вы, господин Гелетей, – я был тому свидетелем – позорно, трусливо кинули своих людей в провокацию и пытались 
ночью  убежать.  Когда  мы  вас  поймали...  Я  не  знаю,  кто  что  говорил  Цушку,  но  вы  истерично  кричали  в  телефон: 
«Вызывайте  «Альфу»,  давайте  сюда службу безопасности,  мене  взяли  у  заручники!»  –  вы это  кричали под  камерами 
журналистов, это видели все. И как раз министр внутренних дел поступил как мужчина, как должен поступать офицер. Вы 
же поступили как провокатор, бросив там своих людей непонятно на какую провокацию. Я это видел. 

Валерій Гелетей: Ну, по-перше: я хотів би, я думаю, що буде підтримка... Ну, в першу чергу поставити громадський 
контроль над цією кримінальною справою, там все задокументовано. Не треба говорити речі. Повністю сюжети від початку і 
до кінця задокументовані на відеокамеру, і у більший частині журналістами, – це перше питання. Щодо моєї присутності: ви 
знаєте, скільки я утримав, відчув на собі тих не логічних, продуманих провокацій саме від народних депутатів? Дійсно, я був 
затриманий. Ну як затриманий?.. Я був обмежений у своєму пересуванні Генеральною прокуратурою у прокуратурі саме з 
єдиною ціллю: для того, щоб спецслужба «Альфа» або мої підлеглі пішли на штурм для того, щоб визволяти мене. Я сам 
постійно говорив про те,  що я буду стояти, що ніяких визволень не буде,  тобто ви хотіли провокацій  і  щоб працівники 
«Альфи» зайшли на територію Генеральної прокуратури, щоб відбулась потасовка – можливо, із  застосуванням зброї.  І 
потім уже говорити про те, що, якщо було у пана Цушка, то було порушення у пана Гелетея, а саме у його підлеглих в УДО. 
Я  кажу,  що  я  просто  у  Генеральної  прокуратури  практично  із  самого  ранку.  Просто  я...  Практично  мене  позбавили... 
Обмежили моє пересування, тобто я не міг пересуватись, я стояв на одному місці в оточенні майже двохсот чоловік, серед 
них був десяток народних депутатів. Я відчув ті провокації, які постійно були біля мене. Постійно один з народних депутатів – 
забув його фамілію – з такими природними вадами. Так його постійно кидали мені під ноги, щоб я на нього впав, постійно 
говорили про те, що я побив народних депутатів. Ви, до речі, зараз не почуєте ніде, що я побив. Я сказав, що всі дії заду 
коментовано на відеокамеру і всі питання знімуться, якщо тільки людина скаже, що я побив. 

Савік Шустер: Хорошо. Тогда мы ждём общественного разбирательства. Я бы закрыл эту тему… Итак, мы говорим 
об  атмосфере,  которая  сейчас  в  Европе.  Владимир  Путин  тоже  говорил  про  Украину.  Он  сказал  следующее:  «Я  про 
постсоветское пространство вообще не говорю. Была одна надежда, – как ни странно, он это сказал, – на ребят из Украины. 
Но  и  те  просто  полностью  себя  дискредитировали.  Там  дело  идёт  просто  к  сплошной  тирании.  Полное  нарушение 
Конституции, всех законов и так далее. После смерти Махатмы Ганди поговорить не с кем», – сказал Владимир Путин. Это 
цитата.  Атмосфера очень неприятная в Германии.  Угрозы звучат опять.  Тони Блер просто заявил сегодня,  что Европа 
боится  Россию вновь.  Владимир Путин  вчера  имел очень  непростую встречу  с  президентом Джорджем Бушем,  после 
которой сегодня у президента Буша расстроился желудок, и он не участвовал на утреннем заседании. Я не знаю, в связи с 
этим, но расстройство желудка точно. Поэтому у меня вопрос к нашим главным героям и гостям. Эта атмосфера второй 
«холодной» войны – это российская предвыборная риторика, это реальная угроза для Европы и Украины или это угроза о 
России – речь идёт о ПРО – противоракетной обороне? Тогда я начну с Александра Чалого. Как вы считаете? 

Олександр  Чалий:  Це  об’єктивний  розвиток  подій,  на  жаль.  Ми  сьогодні  бачимо,  що йде  нова  структуризація 
геополітичних відносин у світі, в глобальному світі і в цій частині Європи. Для України це дуже несприятливий сценарій, тому 
що ми – єдина країна в Європі фактично, яка, віддавши ядерну зброю, на сьогодні не має реальних юридичних гарантій своєї 
безпеки. 

Савік Шустер: Алексей Плотников. 
Олексій  Плотніков:  Дійсно:  те,  що  відбувається  зараз  у  Російській  Федерації,  –  це  скоріше  внутріросійські, 

внутріполітичні російські проблеми. І це пов’язано в тому числі із передвиборчою кампанією в Російській Федерації і з тим, 
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що відбувається певне перепозиціювання і Росії, і її бачення себе в світі, і прагнення зайняти місце колишнього Радянського 
Союзу, тобто створити імідж такої потужної наддержави з дещо специфічною зовнішньою політикою. Але, в принципі, це 
повністю знаходиться в межах того, що Росія може собі дозволити. 

Савік Шустер: Виктор Пинзенык. 
Віктор  Пинзеник:  Я  думаю,  є  одне  і  пов’язане  з  передвиборчою  кампанією,  і  є  другий  аспект,  пов’язаний  із 

прагненням деяких сил нав’язати свою волю іншому світу, маючи можливості тиску через енергетичний ресурс. 
Савік Шустер: Константин Грищенко. 
Костянтин Грищенко: Я думаю, що якщо ми будемо думати про себе, треба звернути увагу на те, що відбувається 

все ж таки всередині. Те, що зараз Росія намагається показати себе сильною державою, – мабуть, це неминуче на цьому 
етапі розвитку цієї конкретної держави, цього конкретного державного устрою. Для нас дуже важливо те, щоб ми говорили 
якщо не одним голосом, то хоча б узгоджено в зовнішній сфері. На сьогоднішній день, спостерігаючи чи з Москви, чи з 
Вашингтона, чи з Брюсселя, крім хаосу, ніхто нічого не бачить. А відтак ніякі гарантії нам не допоможуть, аж доки ми самі не 
наведемо лад у себе вдома. 

Савік Шустер: Пётр Порошенко. 
Петро Порошенко:  Я готовий погодитися,  що головна причина подібного настрою знаходиться всередині  Росії. 

Підтвердженням цього є дослідження громадської думки. Якщо ви порівняєте у середині 90-х років ставлення до України, 
якщо ви порівняєте ставлення до України зараз, то побачите надзвичайно великі відмінності. Але я би не став зневажливо 
так  ставитися,  що пройдуть  вибори – і,  можливо,  політика  зміниться.  Тому що зараз  ці  процеси  вже  набули характер 
необратимий. І на сьогоднішній день, на жаль, це є дуже небезпечно, коли реакціонери з обох боків можуть провокувати 
загострення стосунків між Україною і Росією. Закінчитися це може недобре ні для України, ні для Росії. 

Савік  Шустер:  У нас гость в студии –  депутат Государственной Думы Российской Федерации Константин 
Затулин. Я вам тоже задаю этот вопрос. 

Костянтин Затулін: Вопрос, в чём причина «холодной войны»? 
Савік Шустер: Нет, не в чём причина «холодной войны». Россия в эту игру играет – и очень серьёзно. Так это 

предвыборная российская кампания, это реальная угроза для Европы и Украины или ПРО – это угроза для России? 
Костянтин Затулін: Я, честно говоря, не очень представляю, в какой связи здесь Украина, если вы рассказывали 

про Хайлигендамм, где Украина… 
Савік Шустер: Ну есть такая страна. 
Костянтин Затулін:  Очень остроумно, Савик. Вы в последнее время по части остроумия просто превосходите 

многих наших авторов – ваших бывших коллег. 
Савік Шустер: Вы так тщательно за мной следите? 
Костянтин Затулін: У вас публичная передача, поэтому нет необходимости за вами следить. Следят за мной на 

Украине, но это по другим причинам, как вы знаете. А вот то, что касается всего этого обсуждения, – мне кажется, очень 
сильно перебарщивают и ведущий, и некоторые уважаемые коллеги, которые отвечают на этот вопрос. Начнём с того, что 
никакой гнетущей атмосферы на встрече «Восьмёрки» не было. Мы видим, как лидеры общаются, у них есть вопросы друг к 
другу, есть противоречия. И встреча вчерашняя между президентом Путиным и президентом Бушем вообще закончилась 
без всяких признаков расстройства желудка или отравления полонием. 

Савік Шустер: У меня «Таймс» сегодняшний. Тони Блер во время встречи с Владимиром Путиным… 
Костянтин Затулін: Стал швыряться в него чем? Апельсиновым соком, что ли? 
Савік Шустер: Он заявил, что Запад начинает бояться поведения России. 
Костянтин Затулін:  Можно объективно обсуждать эту тему, кому нужно бояться. Мы не устанавливаем новые 

радары в Белоруссии и не ставим ракеты где-нибудь в Приднестровье. Это делают Соединённые Штаты по смехотворным 
поводам, которые никто всерьёз даже не обсуждает. Они собираются защищать Европу от отсутствующих иранских ракет. 
При чём тут наша предвыборная ситуация? Даже если б она у нас была послевыборной, нас бы это всё равно беспокоило. 
Поверьте: на вопросы выборов в России всё это влияет в очень малой степени. В России в этом отношении на сегодняшний 
день достаточная политическая стабильность. 

Савік Шустер: Александр Голуб. 
Олександр  Голуб:  На  мой  взгляд,  ситуация  действительно  не  столь  критична,  как  мы  стараемся  её  здесь 

представить каким-то образом. Происходит совершенно естественное: закончился период ельцинизма, Россия пытается 
занять своё принадлежащее ей место в мире и пытается отказаться от роли объекта мировой политики, став субъектом по 
праву, которое ей принадлежит. Что касается ситуации на Украине, то действительно я тоже не вижу здесь прямой связи. 
Вы знаете, от чего это возникает? Это возникает от того, что кому-то сейчас кажется: «А какую должна позицию занять 
Украина, кого поддержать в этом?» Это возникает из-за того, что мы за все эти 15 лет не научились вырабатывать… Мы всё 
время себе ищем каких-то покровителей и хозяев: то в Кремле, то в Вашингтоне, то в Брюсселе, то ещё где-то. И за 15 лет 
не  научились  выстраивать  свой  согласованный  именно  украинский  внешнеполитический  вектор.  Вот  от  этого  вся  и 
проблема. 

Савік Шустер: Мы тот же вопрос задали нашей аудитории. Вот эта атмосфера нагнетающаяся и нагнетаемая… 
Костянтин Затулін: Мне кажется, вами и нагнетаемая в настоящий момент. 
Савік  Шустер:  Господин  Затулин,  я  умею  читать  на  многих  языках.  Я  читаю  очень  много  средств  массовой 

информации. Это мнение не моё лично, а это мнение коллективно Западной Европы и Соединённых Штатов Америки. Я 
отражаю то, что происходит реально в мире, и не пытаюсь от себя это скрыть. 

32 процента считают, что предвыборная риторика. 37 процентов считают, что это угроза для Европы и Украины. И 
31  процент  считает,  что  это  угроза  для России.  То  есть  имеется в  виду  противоракетная оборона  и  всё,  что  делают 
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Соединённые Штаты сегодня в Европе. Вот примерно 30:30:30. Я хочу сразу Александра Чалого пригласить к микрофону. 
Наша аудитория сегодня поделена по географическому принципу. Итак, Запад – 23 процента – красная кривая, зелёная 
кривая  –  Центр  –  30  процентов,  47  процентов  –  Юго-Восток  –  синяя  кривая.  Я  хочу  вернуться  к  этому  заявлению 
высокопоставленного чиновника «Газпрома», которое фантастическую реакцию имело в Украине, что в следующем году, 
возможно, будет очень резкое повышение цены на газ. И вы даже это комментировали. Вы даже сказали, что мы не должны 
России – это Россия нам должна. Объясните логику. 

Олександр Чалий: Тобто ви задаєте мені питання стосовно газової теми. Я трошки ширше підійду. Дійсно: зараз 
виборча ситуація як в Україні,  так у Російській Федерації.  І  це має вплив на наші двосторонні  відносини. Но я хотів би 
привернути увагу всіх до слів президента України, що наші відносини мають складнощі, но вони розвиваються нормально. І 
українська  сторона  не  зробила  за  останній  час  ніяких  кроків,  які  б  атмосферу  наших  відносин  загострювали.  І  ми 
намагаємося  знаходити  порозуміння.  Я  думаю,  в  неділю  президент  буде  в  Санкт-Петербурзі,  відбудеться  зустріч  і  в 
широкому  колі,  і  двостороння  зустріч  із  президентом  Російської  Федерації,  контакт,  безперечно,  буде.  Ми  зможемо 
обговорити, де ми є. Коли загострюються наші відносини, безперечно, завжди виникає газова тема. І це невипадково, тому 
що наш газопровід – він є стратегічним для всього європейського континенту. Я думаю, що мало хто усвідомлює, но сьогодні 
Україна транспортує більше 80-ти процентів газу з терен Євразії в Європу. Тобто ми абсолютні монополісти. І які б обхідні 
газогони не робили, на наступні п’ять-сім років Україна буде зберігати певне монопольне становище по транзиту газу. Це 
наша перевага велика. Це і великі загрози для нас. Тому що наш стратегічний газопровід, є, можливо, найбільший брильянт, 
який залишився нам у спадщину від Радянського Союзу. І нам треба ним по-хазяйськи нормально розпорядитися. Стосовно 
цих заяв “газпромівця”. Я думаю, що вони провокаційні. Тому що навіть якщо взяти ті угоди, які я всі досконально знаю як на 
рівні корпоративному і на рівні міждержавному, які сьогодні діють, які несправедливі. І ви знаєте моє відношення до угод – 
ми в цій студії обговорювали, – які були укладені на початку 2006-го року. Це була велика поразка української енергетичної 
дипломатії, но вони діють. І ці угоди сьогодні гарантують принаймні на 2008-й рік, що різкого підвищення цін бути не може. 
Стосовно отої провокації, на мій погляд, що існують можливості звинуватити Україну, що вона весь час дотувалася з боку 
Росії за рахунок дешевої ціни на газ, то те, що я заявив, і хочу вам всім пояснити – а я вивчав це досконально, вивчав це на 
цифрах, статистикою, – що коли розпався Радянський Союз, у нас була чудова домовленість з Російською Федерацією. Вона 
звучала приблизно так, що «ми вам платимо за транспортування газу з розрахунку 50 доларів. Далі ми з вами укладаємо 
контракт. І вам ще треба 30 мільярдів кубів газу на комерційних засадах. Але якщо цих контрактів не буде, ви можете брати 
газу в системі стільки, скільки вам треба, но по 80 доларів». І 80 доларів ціна газу з 92-го по 99-й рік – вона була вища, чим 
середня контрактна ціна газу, який «Газпром» продавав Європі. Тобто весь період з 92-го по 99-й, 2000-й рік ми брали газ, 
який нам треба було поза тим, який ми отримували як плату за транзит, по 80 доларів. І тільки на межі 99-го і 2000-го року – 
всі, хто займається газом, знають це – ціна газу стала перебільшувати риску в 80 доларів. Хочу напомнити, що у 2000-му 
році  як  запросну  позицію  Російська  Федерація  запропонувала  нам  ціну  110  доларів  як  світову  ціну,  на  яку  ми  зразу 
погодилися і  сказали: «Нема проблем, но треба,  щоб була світова ціна за транзит». І  ми дали росіянам дуже простий 
розрахунок. Якщо взяти всі газові відносини з 92-го по 99-й рік, то за чотири мільярди транзиту газу ми отримували мільярд 
як  плату.  Ми привели росіянам статистику і  показали, що ні  в одній європейській  країні  такого співвідношення,  якщо їх 
перераховувати на реальні ціни, немає. І ми повинні були б як мінімум отримувати всі ці роки як плату за транзит, якщо б ми 
йшли по європейських стандартах, біля півтора мільярда. Тобто якщо ми хочемо йти в минуле, то ми готові. Експертно, із 
залученням європейських експертів, із залученням цифр, у тому числі і зголошених Російською Федерацією офіційно під час 
– і я приймав участь у цьому – арбітражних спорів, які розглядалися в Московському арбітражному суді при Торговельно-
промисловій палаті. Тобто не треба йти в історію, я не рекомендую нашим російським колегам. Я не думаю як експерт, що в 
нас буде зростання ціни на газ у 2008-му році. Якщо воно і буде, то в межах тих формул, які є в контрактах. І я хочу сказати 
абсолютно відповідально: якщо хтось безвідповідально з російської сторони дозволить собі піти на нову фантастичну ціну на 
газ для України, в України є достатньо важелів спокійно, розважливо – сьогодні є нормальні команди при владі, як в уряді, 
так і в Секретаріаті президента, – проведемо переговори, точно як у 2000-му році, і спокійно покажемо, що та ціна на газ, яка 
сьогодні є, – вона навіть ще завищена для України з точки зору світових цін. 

Савік Шустер: Я не знаю, это провокация или реально говорил этот высокопоставленный чиновник. 
Олександр Чалий: Но він же сховався, він же себе не назвав. А я себе називаю. Бачите? Я не боюся. 
Юрій Болдирєв: Это же газета Березовского. Это Березовский придумал. 
Савік Шустер: «Коммерсантъ» продан давно, достаточно давно. 
Костянтин Затулін: Я хотел один вопрос для себя уяснить. Вы с самого начала сказали, что ни Путин не говорил 

об  увеличении  тарифов,  ни  вообще  никто  в  «Газпроме»  не  узнал  себя  в  портрете  неназваного  высокопоставленного 
сотрудника. Тем не менее минут 15 или 20 мы обсуждаем то, чего не было – точнее, было только в «Коммерсанте», – и 
серьёзно опровергаем угрозу, которой Российская Федерация и не думала угрожать. Это вообще как всё называется? 

Савік Шустер: А как это называется? 
Костянтин Затулін:  А  я  думаю,  что  это  называется то  самое  нагнетание  атмосферы и  обстановки,  которым 

занимается эта  передача.  Сейчас  в  отношении газовых цен,  о  которых Российская  Федерация провела  переговоры с 
Украиной, подписала контракты и не намерена вообще увеличивать и никаких планов не имеет. Давайте я изобрету какой-
нибудь неназваный источник в армии Украины, который скажет, что в каком-то году, возможно, Украина будет на что-то 
посягать в России. А потом вы будете в нашей передаче бурно опровергать это. 

Савік Шустер: Вот журналист – автор этой статьи, Олег Гавриш. 
Олег Гавриш: Я отвечу на этот вопрос. Олег Гавриш – специальный корреспондент газеты «Коммерсантъ». Только 

она  принадлежит  не  Березовскому,  а  господину  Усманову,  который  возглавляет  «Газпром-Холдинг»  –  между  прочим, 
структуру  «Газпрома».  Во-вторых,  хотел  бы  отметить  следующее.  Источник,  который  рассказал  нам  об  этом,  –  это 
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реальный человек, его должность на уровне начальника департамента. Это серьёзный человек, который отвечает за свои 
слова, во-первых. Во-вторых, речь идёт о том, что Путин уже обвинил Украину, сказал о том, что Украина 3.5 миллиарда 
долларов в год за это время наносила ущерба, потребляя газ по нерыночным ценам. В-третьих, почему-то все говорят, что 
цена  на  газ  для  Украины  вырастет.  Это  заявление  совершенно  не  повлияет  на  реальную  цену  на  газ  для  Украины, 
поскольку речь шла только о цене российского газа, который мы сейчас не покупаем и покупать не будем. Сейчас Украина 
покупает смесь среднеазиатского газа – туркменского, узбекского и казахского – и имеет таким образом цену 130 долларов. 

Костянтин Затулін: Совершенно верно. Тогда что мы обсуждаем? Я не понимаю. 
Олег Гавриш: «Газпром» заявил следующее: что российского газа на следующий год для Украины фактически не 

будет. 
Костянтин Затулін: Так его и сейчас фактически нет. 
Олег  Гавриш:  Он  сказал,  что  цена  его  будет  запредельно  высокая,  и  нам  придётся  и  дальше  покупать 

среднеазиатский газ. 
Костянтин Затулін: Так это всем известно не из статьи этого господина, а известно… 
Олег Гавриш: Олег Гавриш. 
Костянтин  Затулін:  Я  не  знал  на  самом  деле,  как  зовут  корреспондента.  Но  то,  что  цена  российского  газа 

определена была год назад – так же, как определено, каким образом будет поставляться газ Украине, – это всем известно. 
Олег  Гавриш:  Российского  газа  цена  не  определена.  Она  определяется  каждый  год  в  ходе  переговоров.  Вы 

говорите неправду. 
Костянтин Затулін: Господин Гавриш, я не знаю, вы вольно это сделали или невольно. Но во всяком случае, всё 

то, что вы сейчас рассказали, является на самом деле гаданием на кофейной гуще, которое выдано за серьёзную угрозу, 
которую здесь обсуждают серьёзные люди перед миллионами телезрителей. 

Олег  Гавриш:  Никто  же  не  говорил  о  том,  что  это  угроза.  Господин  Затулин,  речь  идёт  о  том,  что  просто 
российского газа для Украины не будет. 

Костянтин Затулін: Так его и нет на сегодняшний день. Поставляется среднеазиатский газ. 
Олег Гавриш: Потому что Россия испытывает дефицит природного газа, если вы не в курсе. Таким образом, весь 

российский  газ  уходит в  Западную Европу.  Украина будет  потреблять среднеазиатский  газ,  что и следует,  собственно 
говоря, из публикации. 

Костянтин Затулін: Она и потребляет его. 
Олег Гавриш: Потребляет. И на следующий год этот контракт будет продлён. В этом смысл публикации. 
Костянтин Затулін: Буря в стакане воды. 
Олександр Чалий:  Дорогие  друзья,  во-первых,  –  чисто  экспертно –  российский газ  поставляется как  плата  за 

транзит. Он есть в нашем балансе, и достаточно значительно – больше 20-ти миллиардов. 
Олег Гавриш: Нету, ноль. 
Олександр Чалий: Подождите. Даже если вы говорите, что это ноль, он есть в натуре, потому что мы всё равно 

делаем перерасчёты по предыдущим долгам. 
Савік Шустер: Это пресс-секретарь Министерства топлива и энергетики Украины. 
Олександр  Чалий:  Я послушаю пресс-секретаря  потом.  Но  я  хочу  вывести  этот  спор  на  позитив.  Если  такое 

ответственное лицо со стороны Российской Федерации как глава комитета парламента России, который – я поздравляю его 
– получил, наконец-то, свободный допуск на территорию Украины… 

Савік Шустер: Но у нас Николай Жулинский, который не получил доступ на территорию России. И Пётр Порошенко. 
Олександр Чалий: Так вот, если он официально нам заявляет – и я очень ценю его заявление, – что у нас не будет 

со стороны России действий, которые бы привели к скачкам цены на газ, поставляемый в Украину, – я думаю, что это самая 
лучшая новость, которую мы могли услышать на этой передаче. 

Савік  Шустер:  Господин  Затулин  может  говорить  всё,  что  угодно.  Но  мне  на  этой  неделе  очень 
высокопоставленный человек в правительстве Украины сказал, что есть такая проблема. Реально есть такая проблема. 

Костянтин Затулін: Такое количество ужасов мне периодически рассказывают очень высокопоставленные лица, 
которые не хотят, чтобы я их цитировал, что просто если б я это всерьёз воспринимал, как наивный Савик Шустер, то с ума  
бы сошёл. 

Савік Шустер: Моя наивность меня спасает перед такими, как вы. После рекламы. 
(РЕКЛАМА). 
Савік  Шустер:  В  прямом  эфире  «Свобода  слова».  Прошу  аудиторию  продолжить  работать.  Напомню,  она 

поделена  по  географическому  принципу:  Запад,  Центр  и  Восток.  У  микрофона  Александр  Чалый,  заместитель  главы 
Секретариата президента Украины. Вы нас успокоили, что всё будет нормально с ценой на газ, никаких эксцессов не будет 
на следующий год. Я понимаю, что лето в этом смысле – не самое лучшее время. Но тем не менее: не может ли цена на газ 
стать фактором предвыборной кампании в Украине? Кто её будет подымать, кто её будет решать и кому лучше удастся? 

Олександр Чалий: Я думаю, що передвиборча кампанія в Україні  для народу – це добре, тому що влада буде 
намагатися не піднімати ціну на газ. Хто підніме ціну на газ, той не отримає голосів виборців. Тому для народу це непогано.  
Але, Савік, я б не був таким заспокійливим, як ви кажете. Усе може бути. Але нам не треба піддаватися на провокації. Нам, 
українцям, у цій ситуації, як у відносинах із Росією на загально політичному рівні, так і у відносинах у такій чутливій сфері як 
газова не треба піддаватися на провокації. Зараз є багато людей, політичних сил, які нас хочуть посварити. А ми повинні 
розуміти,  що  Росія  –  наш стратегічний  партнер.  Так,  наші  відносини  непрості,  так,  у  нас  є  проблеми,  але  ми  повинні 
знаходити як добрі сусіди рішення цих проблем. І ніхто з відповідальних політиків на Україні  не повинен піддаватися на 
провокаційні заяви. 
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Савік Шустер: Это народ поддерживает. Эту позицию народ поддерживает. Владимир Филенко. 
Володимир Філенко: Шановні друзі, оскільки це провідна тема україно-російських стосунків, хочу зробити такий, 

важливий,  з  моєї  точки  зору,  акцент  у  концептуальному  плані,  що  треба  дуже  чітко  й  усвідомлено  відділяти  стосунки 
українського і російського народів, які дружні, які братерські, які близькі, і стосунки політиків двох держав. І те, що є проблеми 
з політикою, з владою в Росії, яка має дещо іншу точку зору, ніж населення України, – це постійно треба розуміти. І не 
змішувати ці два поняття. Дякую. 

Савік Шустер: Господин Голубь. 
Олександр Голуб: Господин Чалый, понятно, пока нет официального заявления никого из Российской федерации, 

обсуждать сам факт не имеет смысла. Я хотел бы спросить о другом. Вы профессиональный дипломат, много занимаетесь 
и  международными  вопросами.  Насколько,  на  ваш  взгляд,  сильна  взаимосвязь  политического  общения  между  двумя 
государствами и как это отражается на экономической составляющей, на экономические взаимоотношения? И не может ли 
при смене определённых политических акцентов отразится и, безусловно, ситуация в экономике? 

Олександр  Чалий:  Я буду  отвечать  на  том языке,  на  котором вы задали вопрос.  Сегодня  динамика  торгово-
экономических отношений с Россией в общем-то позитивная. Она в последнее время, если брать её в абсолютных цифрах, 
увеличивается.  Я думаю,  что поскольку наши страны исторически были интегрированы в один народно-хозяйственный 
комплекс  и  поскольку  во  многих  областях  мы  имеем  возможность  обмениваться  товарами  с  высокой  добавочной 
стоимостью – то есть высокотехнологическими товарами. И вот таких рынков, как и для России, так и для Украины не так 
много в мире. Мы обречены иметь значительный объём внутренних экономических отношений. Мне кажется, что какие не 
были бы действия политиков – а были такие действия в истории наших отношений, когда были попытки ограничить торгово-
экономический оборот, но в целом, в абсолютных цифрах он всегда рос. В относительных цифрах он снижается, поскольку 
Украина открывается миру,  у нас появляются другие рынки. Но в целом динамика украинско-российских отношений за 
последние годы позитивна. 

Савік Шустер: Господин Бородин. 
Костянтин Бородін: Добрый вечер ещё раз. Я хотел бы сказать то, что, к сожалению, в нашей стране и теперь тоже 

в  России  газовая  тема  всё  больше  и  больше  становится  политическим  товаром.  О  ней  начинают  говорить  не 
профессионалы, а, к сожалению, начинают говорить политики, называющие себя профессионалами. Уровень экспертизы 
господина Чалого мы видели только что по двум моментам. Во-первых, к сожалению, он не в курсе, что уже полтора года 
наша страна вообще не получает ни кубометра российского газа. Во-вторых, к сожалению, была допущена неточность. 
Цена 80 долларов за кубометр российского газа существовала только в 97-98-м годах. До этого цена составляла около 43-х 
долларов, что, в общем, соответствовало среднеевропейской цене. Но я хотел бы остановится не на этом. Я хотел бы 
сказать, что очень важно не допустить политизации украинско-российских газовых отношений. Когда люди, не имеющие 
отношения к этой отрасли или имеющие несколько отдалённое отношение к этой отрасли и в России, и в Украине, начинают 
об  этом говорить,  это ведёт к  скандалам.  Чем заканчиваются скандалы,  мы видели в  2005-2006-м году.  Позвольте,  я 
закончу. Единственное, в чём я согласен с господином Чалым, – это в том, что действительно крупнейшим поражением 
украинской газовой дипломатии были соглашения от четвёртого января 2006-го года. Эти соглашения расторгли связку 
между ставкой транзита...  То есть разорвали схему, при которой Украина получала от России товарную оплату в виде 
российского газа за транзит. Вследствие этого России удалось высвободить объёмы газа. Она поставляет их на экспорт в 
Европу. Средняя цена на европейском рынке в первом полугодии этого года ниже, чем в прошлом году – составляет 230 
долларов.  Как  все  мы знаем,  мы  закупаем газ  на  сегодняшний  день  по  130.  Теперь,  возвращаясь  к  теме  заявления 
неназванного источника в «Газпроме». Мы обсуждали эту тему с пресс-службой «Газпрома», я лично общался. И конечно, 
их заявление вызвало недоумение. Я могу, наверное, пояснить по результатам этого разговора, что они имели в виду. На 
сегодняшний  день  тот  российский  газ,  который  до  2006-го  года  поставлялся  в  Украину  –  порядка  25-ти  миллиардов 
кубометров  –  это  треть  нашего  потребления,  –  он  уже  изъят  из  баланса  Украины.  Он  законтрактован  западным 
потребителем на долгую-долгую перспективу. Речь идёт о 20- 25-летних контрактах. Поэтому они говорят, что они имели в 
виду. Если Украине не хватит среднеазиатского газа, собственного газа и станет вопрос о докупке недостающих объёмов в 
России, то цена будет не долгосрочной, а цена будет основываться на цене разовых сделок, так называемых спотовых 
контрактов. И цена этих спотовых контрактов действительно может быть высокой. Но это та цена, которую мы платим за 
поражение  предыдущего  состава  правительства,  в  котором работали,  к  сожалению,  дилетанты.  Господин  Ивченко,  не 
имевший отношения к газовой промышленности, и господин Плачков. 

Савік Шустер: Это мы уже слышали много раз. 
Людмила Супрун: Откройте же информацию. Почему сегодня никто не может понять в Украине, какой же газ кто 

потребляет? Да потому что вы не говорите все правду.  Постоянное  враньё  людям уже просто  надоело.  Вы ответьте, 
пожалуйста, на вопрос: почему у «РосУкрЭнерго», который сегодня поставляет газ по 130 и по такой низкой цене, доходы за 
прошлый год – а это новая компания, между прочим, работающая на нашем рынке, – доходы составили 856 миллионов 
гривен.  А  на  этот  год  эта  компания  планировала  увеличить  доходы  практически  до  двух  миллиардов.  Расскажите, 
пожалуйста: как получилось, что сегодня вы, являясь представителем украинской стороны, пытаетесь сделать всё, чтоб 
Украина в этом не получила преимуществ. А к сожалению, политики на ваш блиц-вопрос, прекрасный вопрос, не ответили 
правды. Почему нарастает конфронтация? Сегодня не видеть конфронтации в мире и Европы может только, наверное, 
слепой. Если размещаются ПРО, если создаются новые объединения – значит, есть проблема. Почему в этой проблеме 
замешана  Украина?  Да  потому  что  мы,  дорогие  граждане,  являемся  ключевым  звеном  в  транзите.  И  если  нефть  с 
восточных стран или газ из России в Европу будет транспортироваться через Украину, то этот путь в несколько раз короче, 
чем вести эти энергоносители вокруг Африки. Поэтому Украина ключевая именно в этом плане. Поэтому на неё борются 
все, кто сегодня пытается поделить энергорынок. Растёт цена на энергоносители, потому что идёт быстрое потребление и 
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мы  идём  к  истощению  энергозапасов.  Поэтому  возникает  вопрос:  есть  ли  в  этом  плане  возможность  у  Украины 
использовать свои преимущества и экономические, и политические? Есть возможность. Но нужно, чтобы политики были 
честными и не пытались исполнять волю одного борца за энергоносители или другого, а поборолись за свою страну, за 
Украину. И получили от этого доходы прежде всего для этой страны. И поэтому... 

Костянтин Бородін: Я уверен, что вы сорвёте сейчас высокий пик, но это не вопрос, а это пропаганда, которая 
портит украинско-российские отношения в газовой сфере. 

Людмила  Супрун:  Послушайте:  украинско-российские  отношения  могут  испортить  только  политики,  которые 
пытаются манипулировать народом. 

Костянтин Бородін: Совершенно верно. Ивченко, Плачков, Ющенко, Третьяков... 
Людмила Супрун: Что касается людей, спросите в этой студии... Поставьте вопрос сейчас, считает ли кто-нибудь 

из людей, сидящих в студии, Россию недружелюбной. Вы получите ответ на вопрос «нет». 
Костянтин Бородін: Заканчивайте говорить декларациями. Если вы задаёте вопрос, задайте вопрос. Вы говорите 

декларациями, штампами. 
Олександр Чалий: Можно, коль я у микрофона, я возьму слово... 
Савік Шустер: А кто вам даст? 
Олександр Чалий: Так вот девушка не даёт... 
Людмила Супрун: Я хочу очень коротко задать вопрос тому человеку, с которым я веду дискуссию. 
Костянтин Бородін:  На сегодняшний день Украина потребляет самый дешёвый газ  в  Европе.  Дешевле,  чем в 

Беларуси, дешевле, чем в Молдавии, Армении, Азербайджане, Грузии и всех странах, кроме Туркменистана, где газ вообще 
ничего не стоит. 

Людмила  Супрун:  Я  хотела  бы  задать  вопрос,  уважаемый  Александр  Александрович,  лично  вам.  Скажите, 
пожалуйста: видите ли вы на сегодняшний день возможность использовать стратегическое положение Украины для того, 
чтобы Украина получила преимущества и политически, и экономически? И ещё один: можно ли продавать хлеб в магазине 
для разных людей по разной цене? Это выглядит смешно. Я думаю, что информация о том, что Россия хочет повысить газ 
для Украины – только Украины – это просто чья-то неудавшаяся шутка. Представляете, вы приходите в магазин, и вам 
говорят: «Хлеб – две гривны». И вдруг приходит тот, кто не понравился продавцу. И он говорит: «А для тебя продам по три». 
Это,  конечно,  абсолютно  смешно.  И  мы  верим,  что  никогда  Россия  на  это  не  пойдёт.  Поэтому  это  как  раз  и  было 
провокацией. Я уверена, что мы не испортим в этом плане отношений с Россией. И никто не будет отдельно взятой стране 
продавать газ выше, чем в другие страны. 

Костянтин Затулін: Я прошу прощения. Мне приходится сложно, потому что я тут и России, как я понимаю, один. 
Савік Шустер: Не волнуйтесь. У нас как... 
Костянтин Затулін: А, ещё Савик. Нас двое. 
Савік Шустер: Я?.. 
Костянтин Затулін: Нет? 
Савік Шустер: Этого ещё не хватало. Я не российский гражданин и никогда не был им. 
Костянтин Затулін: Я о другом хочу сказать. Я просто не знаю, вы почувствовали или нет... Меня это немножко 

тревожит. Было только что сказано, что «мы верим в то, что Россия не такая плохая, чтобы повысить цены на газ для 
Украины». Россия прежде всего выполняет договора, которые она подписала. И в этих договорах, как очень убедительно 
рассказано было, всё ясно. Но после этого было сказано... Вы, украинские переговорщики, родину предаёте. Вы должны 
были  бы  вытребовать,  выторговать  и,  может  быть,  ещё  сможете  выторговать  какие-то  лучшие  условия.  Я  хотел  бы 
спросить, что это означает. Что у нас поползут сейчас цены за транзит, что ли? Это пролог к тому, что сейчас Украина 
скажет: вы нам газ поставляете по той же цене, но вот, знаете, транзит – он гораздо дороже стоит. Или Украина согласна с 
этими  договорённостями  –  тогда  оставьте,  пожалуйста,  всю  эту  риторику  про  предателей  в  своей  среде,  потому  что 
подписали официальные лица, подтвердили, поставили штамп – и мы работаем. Или у вас есть какие-то тут идеи. Это у вас 
выборы, а не у нас. 

Петро Порошенко: У вас выбора нет. У вас уже всё ясно. 
Костянтин Затулін: У вас какие-то идеи... Нет, я слышал, что у вас они раньше, господин Порошенко. Они у вас 

перманентные. 
Давид Жванія: Я, наверное, постараюсь вам объяснить, о чём идет речь... 
Костянтин Затулін: Да я как-то сам понимаю. Вы просто ответьте. 
Давид Жванія: Вы знаете, я хочу уточнить для вас специально, чтобы вы понимали. Речь идёт о манипуляциях, 

которые каждый раз кому-то позволено использовать в предвыборной кампании. Я приведу такой пример как президентские 
выборы,  когда  господин  Янукович  заявлял  открыто,  его  партия  заявляла,  что  они  принесут  на  Украину  дешёвый  газ, 
который будет стоить 50 долларов. Эти заявления звучали на протяжении нескольких месяцев. Россия, притом что это 
были официальные выборы, – партия,  которая шла на выборы...  Она пользовалась преференциями заявлять,  что она 
привезёт газ на 50 долларов. Это, в принципе, была их главная фишка. Ни одного заявления с российской стороны против 
не было. Даже Путин присутствовал вместе на трибуне и отказался – коррумпироваться – от конфетки, помните. После 
этого закончились выборы и вдруг газ подорожал, несмотря на то, что эти преференции, обещания были даны. И несмотря 
на то, что эту партию Кремль поддерживал официально, не отказывался от своей поддержки. И сразу же Россия выглядит 
как страна, которая декларирует европейские ценности и говорит, что мы для всех повышаем. У нас есть рынок, биржа. Мы 
абсолютно чётко, только ориентируемся на ставки биржевые и на основании этого вырабатываем цены для Украины. Как 
раз  мы говорим  о  тех  манипуляциях,  в  которые  уже  никто  не  верит  на  самом деле.  Эта  игра  устарела,  которую вы 
используете только на выборах, поддерживая одну или другую политическую силу. 
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Костянтин Затулін: А какую игру мы использовали на выборах... 
Давид Жванія: Вы даёте преференцию использовать информационную... 
Костянтин Затулін: Скажите: какую игру мы использовали на выборах в 2006-м году? Последние выборы. 
Давид Жванія: Население было введено в заблуждение с помощью России. Все поверили, что эта политическая 

партия может за счёт каких-то иллюзорных договорённостей привезти дешёвый газ. 
Костянтин Затулін: Я не понимаю: он отвечает на мой вопрос или он о чём-то своём? 
Давид Жванія: Я отвечаю на ваш вопрос. 
Костянтин  Затулін:  Я  спрашиваю:  в  2006-м  году  какую  игру  мы  использовали?  Каким  образом  мы  её 

использовали? Россия её использовала? Кто повышал, кто понижал? 
Давид Жванія: В 2006-м – это было то же повторение, только в меньшем объёме. 
Костянтин Затулін: Я думаю, что у вас в 2005-м году, господин Жвания, пришла другая команда... 
Давид Жванія: Но вы подтверждаете то, что на самом деле этим пользуются? 
Костянтин Затулін: Пришла другая команда, которая весной 2005-го года разрушила прежние договорённости. И 

это всем известно, поэтому перестаньте вы про Россию. Вы лучше про себя. И вы в это время пришли к власти. Вы лично. 
В числе других, сидящих за этим столом. И вы разрушили эти договорённости. 

Давид Жванія: Я на самом деле тут претензии предъявляю не России, а предъявляю тем политическим партиям, 
которые пользуются на Украине... 

Костянтин Затулін: ...господин Ивченко – это не мой однопартиец, а ваш. 
Давид Жванія: Это наши внутренние дела. 
Олександр Чалий: Я бы хотел подвести определённый итог. 
Савік Шустер: Да, давайте подведём итог и двинемся вперёд. 
Олександр Чалий: Во-первых, поскольку здесь был вопрос о профессионализме... Я готов, господин Бородин, с 

вами. Потому что тогда вы ещё этим не занимались. Я ответственно заявляю, что все долги 92-2000-го года для Украины 
подсчитаны по цене 80. Да, поставки газа альтернативные и «Терры», и других компаний из России были и по 40. Но 
российский газ,  который мы брали из  трубы внеконтрактно,  всегда нам засчитывался по 80.  Первое.  Второе:  если вы 
внимательно читали договорённости от четвёртого января 2006-го года, то вы знаете, что по этим договорённостям баланс 
газа на 2006-й год из среднеазиатского составлял 37. И лишь только в этом году, вы правы, он вышел на 55. Поэтому в 
2006-м году мы ещё получали российский газ. Здесь могу перед вами извиниться, если я не прав, что, может быть, в этом 
году у нас российского газа нет. Теперь по сути. Я хочу обратиться к людям, которые здесь сидят. Представьте, что вы 
монополисты. Украина была – я подчеркну вам – всегда монополистом, есть и будет в своей газотранспортной системе. Эта 
система принадлежит нам, народу, государству. Начиная с 92-го года, каждый год мы имели миллиард долга, который 
ложился на бюджет, на наши с вами карманы. То есть мы были таким монополистом... Потому что монополист всегда может 
взять любую цену, которую он хочет, чтоб у него была прибыль. Мы так торговали, что мы всё время создавали долги для 
собственного  государства.  Почему?  Потому  что  всегда  газовая  сфера  была  сферой  страшной  коррупции,  двух 
коррумпированных газовых элит: российской и украинской. На этом сделаны огромные состояния. Кстати, на пороге 2000-го 
года президент Путин, когда пришёл к власти, начал борьбу с газовой элитой «Газпрома» - господином Вяхиревым. Вы 
знаете,  чем это закончилось:  Вяхирев ушёл.  Это дало нам шанс сделать немножко более прозрачными наши газовые 
отношения. Я хочу обратиться ко всем вам. Когда сейчас нам говорят, что все переговоры в газовой сфере должны быть 
очень конфиденциальные, очень закрытые, вы должны требовать политические партии в Украине...  Прозрачность! Они 
должны быть под контролем общественности, потому что Украина имеет все возможности выйти на нормальные рыночные 
отношения с  Россией,  иметь  нормальную цену  на газ.  Теперь  немножко  правды.  «РосУкрЭнерго»  принёс  в  Украину  – 
команда вы знаете чья 2004-го года. Юля Тимошенко пыталась эту команду сбить. И не её вина, что ей это не дали. 

Костянтин Бородін: А кто помешал? 
Олександр Чалий:  «РосУкрЭнерго».  Так вот  я вам скажу дальше.  Когда вы сейчас говорите,  что у  нас самая 

дешёвая цена на газ – 130 долларов... 
Костянтин Бородін: Подождите. Юлия Тимошенко заявляла, что Ющенко не дал поменять... 
Олександр Чалий: Вы должны помнить, что даже при непрофессионале Ивченко она была 110. И тут я абсолютно 

поддерживаю господина Жванию, что в выборах 2006-го года была спекуляция, что если победит одна политическая сила, 
цена на газ будет меньше, чем 110. Но цена стала больше, поэтому я как не политик, потому что я не принадлежу ни к 
одной политической партии... Я член общественной структуры. Я могу сказать только одну вещь: нам нужно очень аккуратно 
относиться ко всем провокациям, которые нас хотят втянуть в эту дискуссию. У нас есть договорённости до конца 2008-го 
года. Цена на транзит в них зафиксирована. Придёт конец 2008-го года – поговорим. А сейчас надо сохранять спокойствие. 

Савік Шустер: Спасибо. У меня очень важный момент. Я за правильную этику взаимоотношений. Если первый 
заместитель главы Секретариата  президента приносит извинение  перед вами,  то  вы не  произносите «Ющенко».  Либо 
«президент Ющенко», либо «Виктор Ющенко». 

Костянтин Бородін: Хорошо. 
Савік Шустер: Мы продолжим после рекламы. 
(РЕКЛАМА). 
Савік  Шустер:  В  прямом  эфире  «Свобода  слова».  Наша  аудитория  сегодня  поделена  по  географическому 

принципу. Итак, красная кривая – это Запад. Центр – зелёная. И синяя кривая – это Юго-восток. Прошу вас продолжить 
работать. И приветствую в прямом эфире Григория Явлинского. Это первый раз Григорий Явлинский в эфире «Свободы 
слова»... «Свободы слова» в Украине. Григорий Явлинский родился во Львове. Он хорошо говорит по-украински. Я сам 
лично свидетель этого. Так вот, господин Явлинский, я тут задал вопрос всем участникам программы... ну, главным героям, 
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что вот  эта вот  атмосфера напряжённости на саммите большой восьмёрки...  вот  некоторые это уже называют второй 
«холодной» войной... Вот это вот заявление Владимира Путина о том, что он нацелит ракеты на Европу и так далее, и так 
далее.  И  американские  заявления  про  ПРО.  И  вообще  очень  такая  напряжённая  атмосфера  в  дискуссии  между 
президентами Америки и России. Вот это вот вся такая напряжённость...  Это предвыборная риторика российская? Это 
реальная угроза для Европы и Украины в том числе? Или это угроза для России? Вот всё то, что происходит вокруг. 

Григорій  Явлінський  включення  з  Москви:  Ну,  я  прежде всего  хочу  всех  приветствовать.  Очень  приятно...  Ну, 
отвечая на ваш вопрос, я хочу сказать, что в итоге саммит закончился очень дружелюбно. Все друг друга там полюбили и о 
чём смогли договорились. Вот. Поскольку не было у них возможности серьёзно обсудить проблему, потому что обсуждались 
проблемы  Африки,  обсуждали  проблемы  климата...  Вот.  А  что  касается  вопросов,  которые  спрашивали  вы...  Как  вы 
заметили, там появились неожиданные решения. Было предложено построить радары или использовать радары, которые 
находятся на Кавказе, в Азербайджане. Президент Соединённых Штатов очень удивился этой инициативе. Они обсуждали 
многие  другие  вопросы.  Короче  говоря,  я  отвечать  могу  вам  так:  это  всё  вопросы  риторики.  Это  вопросы,  которые 
свидетельствуют о серьёзном снижении уровня мировой политики в целом. И резком ухудшении уровня и качества мировой 
дипломатии. Это касается как, скажем, Соединённых Штатов, так и Российской федерации. И в значительной степени и 
даже Европейского Союза. И это на самом деле тенденции очень тревожные. Я думаю, что никакой «холодной» войны не 
будет. Вот скоро президент Путин поедет в Соединённые Штаты, посетит дачу президента Соединённых Штатов... Они там 
ещё раз объяснятся в любви, скажут друг другу, что они очень дружат друг с другом и любят друг друга. Потом разъедутся и 
снова один из них будет критиковать Россию за плохую демократию, другой будет угрожать какими-нибудь ракетами... И так 
будет до следующей встречи. В целом это очень невысокий уровень мировой дипломатии. 

Савік Шустер: Господин Явлинский, вы слышали часть нашей дискуссии о ценах на газ и о российско-украинских 
газовых  взаимоотношениях.  И  вот  в  студии  высказывалось  мнение,  что  Россия  может  использовать  особенно  в 
предвыборных ситуациях вот именно эту игру в цены на газ. Вы считаете, это реально? Вот господин Затулин мне говорит 
всё время... Он в студии. Вы его не видите просто. Да. Надо сказать, что Григорий Явлинский нас не видит. Он только 
слышит.  Господин  Затулин  меня  всё  время  критикует  за  то,  что  я  нагнетаю,  как  он  сказал  в  рекламной  паузе...  ищу 
«холодную» войну под кроватями чьими-то, но не его. 

Григорій Явлінський: Но тогда... если вы вновь задели тему «холодной» войны, то всё-таки я скажу одну, на мой 
взгляд,  важную вещь.  Вот что это за диалог,  который происходит между президентом России Владимиром Путиным и 
президентом Соединённых  Штатов?  Это  диалог,  который предваряет  создание  совместной  российско-европейской  или 
российско-натовской – как угодно – противоракетной обороны. Вопрос этот объективно стоит на повестке дня. И создание 
такой системы, если, вообще говоря, европейцы... и Россия, и Соединённые Штаты хотят действительно через пять-шесть 
лет быть в безопасности от пусков со стороны стран, которые могут иметь такие ракеты, которые могут создать реальную 
угрозу...  И, кстати говоря, речь здесь даже должна идти вовсе не об Иране в первую очередь, а о Пакистане, который 
гораздо  более  серьёзная страна  в  этом отношении...  И  угроза  с  той  стороны,  с  его  стороны является  гораздо  более 
серьёзной...  То если все хотят жить в безопасности в отношение вот таких пусков, то создание совместной системы – 
совершенно вещь неизбежная. И вот таким странным способом на таком уровне взаимных упрёков, обид, колкостей, угроз, 
каких-то странных заявлений, что кто-то на кого-то сейчас направит ракеты, и мало никому не покажется... вот две огромные 
страны решают исключительно важные для будущего задачи. Вот почему я говорю, что это, конечно, никакая не «холодная» 
война,  если решают общую задачу.  Но это очень низкий уровень политической культуры – если её решают вот таким 
странным способом. Ну, вот а теперь я постараюсь ответить на ваш вопрос в отношение газа. Ну, в России нет выборов и 
нет избирательных кампаний. Не в том смысле, что их нет сейчас... В России вообще выборы как таковые отменены. Это 
такая просто процедура, которая изображает выборы. Поэтому для России совершенно безразлично для избирателя, по 
какой там цене газ будет идти... Как Путин скажет – по такой пускай и идёт. Бесплатно – значит, бесплатно. За деньги – 
значит, за деньги. Ну, это не имеет никакого... это не является предвыборным фактором. Теперь что касается... в Украине...  
Ну, здесь сейчас такая ситуация, что поскольку политические оппоненты и партнёры... и те, и другие находятся у власти... 
Поэтому кому выгодно в этих условиях разыгрывать цены на газ, совершенно не понятно. Потому что это будет только 
означать одно: что безответственность политиков в итоге привела к ухудшению уровня жизни. И сколько политики ни будут 
обвинять друг друга, всё равно для граждан это будет означать, что они просто плохо работают. И те политики, и другие. Я 
думаю на самом деле... Два соображения я хотел сказать, которые мне кажутся существенными. Одно из них заключается в 
том, что очень серьёзным провалом было заключение соглашений, которые были заключены 4-го января в три часа ночи 
2006-го года. И не только или не столько... и вовсе даже, может, не потому, что были разорваны какие-то ценовые связки 
между  транзитом  и  ценами  на  газ,  а  потому,  что  вся  сделка  была  передана  какой-то  совершенно  непрозрачной, 
неизвестной, не понятно кому принадлежащей, почему-то находящейся в Швейцарии структуре, которая называется таким 
сложным словом как  «РосУкрЭнерго».  Вот.  Структуре,  которая имеет очень небольшие оборотные средства,  но имеет 
огромные... уставные средства, но имеет огромный оборот. И потом, там половина разведок мира должна была заниматься 
тем, чтобы узнать, а кто владельцы этой фирмы. Вот такой стиль и такая политика, когда две крупные мировые страны... А 
я  хочу  обратить  ваше  внимание,  что  и  Россия,  и  Украина  входят  в  число  20-ти  крупнейших  стран  мира...  Когда  они 
обсуждают вопрос стратегического для целого континента сырья, такого как газ, позволяют себе теневым образом решать 
этот  вопрос.  Вот  это  мне  кажется  очень  серьёзным  провалом.  Кстати,  сегодня,  мне  кажется,  президент  Ющенко  в 
Хмельницком  сказал,  что  такая  схема  отношений,  которая  была  по  газу,  –  она  выгодна  только  кланам.  Так  она 
действительно  выгодна  только  кланам.  Вот  этот  вопрос  непрозрачности,  безотчётности  –  это  и  есть,  пожалуй,  самая 
болезненная проблема во всей этой истории. А второе, что я хочу сказать, ¬- что Украина очень важна страна, большая... И 
она играет очень большую роль не только потому, что у неё какой-то транзит, а потому, что это очень крупная страна, и у 
неё  очень  важное  геополитическое  положение.  И  поэтому  Украина  должна  понимать,  что  она  должна  вести  такую 
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экономическую политику, чтобы раньше или позже, но закончить со всеми дотациями. Если говорить о газе, то в России 28 
миллионов граждан не имеют газа. Значит, раньше или позже вопрос о том, что газ должен продаваться не дотационно, – 
это абсолютный императив. И всё равно раньше или позже так будет. Поэтому нужно составить вообще целый реестр всех 
дотационных  направлений,  которые  складываются,  скажем,  между  Россией  и  Украиной  или  по  каким-то  другим 
направлениям... И если страна реально хочет быть самостоятельной, независимой, суверенной, то у неё просто должен 
быть план, как сделать так, чтобы её экономика позволяла решать эти проблемы. Раньше или позже. На самом деле это 
объективный экономический процесс. И ответственность политиков в Украине заключается в том, что за 15 лет уже надо 
было бы ответить на это реальными, практическими, экономическими действиями. 

Савік Шустер: Есть комментарии и вопросы Григорию Явлинскому? Людмила Супрун. Пожалуйста. 
Людмила  Супрун:  Я  постараюсь  задать  очень  короткий  вопрос.  На  самом  деле  себестоимость  добычи  газа 

чрезвычайно низкая. И все это знают. Цена на газ продиктована только одним – высоким на неё спросом. И поэтому когда 
мы говорим, сколько это стоит, кто сколько добывает, по какой цене продаёт, то мы должны понимать, что, например, в 
России...  да,  поступили  умно.  Сверхдоходы от  продажи  газа  отправляют  в  стабилизационный  фонд.  И,  очевидно,  на 
сегодняшний день он уже точно превышает 200 миллиардов долларов. Что касается дотационности для Украины, то на 
сегодняшний день, как мы понимаем, из имеющейся информации практически, – и вы это подтвердили – Россия и Украина 
как страны, к сожалению, не смогли так сформировать свои взаимные отношения в экономической сфере... имеется в виду 
с точки зрения поставки газа... что фактически мы сегодня друг от друга не зависим. И поэтому говорить о дотационности 
для Украины, наверное, уже почти беспредметно. 

Григорій Явлінський: Ну, здесь я хотел бы заметить, что в рыночной экономике вопрос стоит несколько иначе. Он... 
всё-таки цена основана не на себестоимости, а цена основана на том, за сколько этот товар покупают на рынке. Другое 
дело – что цена, по которой Россия продаёт газ Украине, – это не личное дело только Украины. Это дело всего Евросоюза. 
И если бы Евросоюз не только говорил разные слова, но ещё бы реально хотел бы создать какие-то предпосылки для 
эффективного сотрудничества в частности между Украиной и Евросоюзом, то он должен был бы рассматривать цену на 
границе Украина-Россия на газ. И это было бы справедливым. И это было бы экономически обоснованным. И тогда цена бы 
выравнивалась по средней европейской цене. К сожалению, этого не происходит. 

Савік Шустер: Господин Голубь. Это член Коммунистической партии Украины. Пожалуйста. 
Олександр  Голуб:  Господин  Явлинский,  вы  знаете,  у  нас  здесь  уже  последних  20-25  минут  проклинают  эту 

структуру – «РосУкрЭнерго». В своё время госпожа Тимошенко назвала украинскую сторону, кто причастен из окружения 
господина  нашего  президента  к  созданию этой  структуры,  за  что  и  поплатилась  своей должностью премьер-министра. 
Скажите, пожалуйста: вам известны фамилии российских каких-то политических, экономических кругов, которые создавали 
и входили в эту... и входят в эту структуру, которая наживается на поставках газа? 

Григорій Явлінський: Да. Мне известно. И я думаю, что даже мне ничем не придётся поплатиться. Со стороны 
России этой структурой наполовину владеет «Газпром». А «Газпром» относится... Вот как вам понятно объяснить?.. Вот 
раньше в России был госплан, а теперь в России существует госклан. Он – это такой круг людей, которые контролируют... 
Это такой круг людей, которые контролируют важнейшие монополии. В том числе и «Газпром». В этом смысле «Газпром» - 
это просто часть государства... И здесь никакого секрета нет. 

Олександр Голуб: Спасибо. 
Савік Шустер: Господин Порошенко. 
Петро Порошенко: Зважаючи на те, що пан Явлінський вільно володіє і розуміє українську мову... Оскільки пан 

Голуб зі Львова звертається до нього російською, я теж продовжу російською. Вы знаете, у меня создаётся впечатление, что 
вместо того, чтобы попытаться разобраться самим и помочь разобраться зрителям в сущности газовой проблемы, у нас 
опять традиционно в предвыборный период нужно просто выкрикнуть и кого-то быстро обвинить. Если господину Голубу 
неизвестно,  кому  принадлежит  с  2002-го,  третьего,  четвёртого,  пятого,  шестого  и  седьмого  годов  украинская  часть 
«РосУкрЭнерго», я могу вам сказать, кому она принадлежит. И Юлия Владимировна Тимошенко после того, как её сняли с 
поста премьер-министра, называла в вашей передаче эти фамилии. В том числе там есть члены нынешнего правительства. 
И  в  том  числе,  насколько  я  помню,  называлась  фамилия  господина  Фирташа.  Он  был,  есть  и,  к  сожалению,  будет 
владельцем 50-ти процентов «РосУкрЭнерго». Политические силы, которые пришли на выборы в 2006-м году, – я отвечаю 
на вопрос господина Затулина – пообещали, что расчёты за газ будут переведены в абсолютно прозрачную плоскость, 
когда будут осуществляться между НАКом «Нафтогаз Украины» и РАО «Газпром». Это было публичное обязательство. И за 
счёт устранения теневых структур будут сформированы немедленно после формирования правительства в шестом году 
прозрачные взаимоотношения в  газовой сфере.  Вот сидит представитель Минтопэнерго.  Он лично сейчас нам ответит 
таким же пафосным и менторским тоном, каким он взял себе за право общаться с политиками... ответит, как он этого достиг 
после шестого года. Но на самом деле вот этих людей не интересует ни РАО «Газпром», ни Фирташ, ни министры, ни 
господин Голубь, ни господин Порошенко, ни господин Затулин. Их интересует, по сколько из их кармана в 2007-м и в 2008-
м годах будет вытягиваться и платить за кубометры горячей воды, за то, чтобы обогреть тепло, за кубометры газа, которые 
они будут потреблять... И вот так вот свысока рассуждать... Да 50, 130 или 280 – это очень высокомерно по крайней мере по 
отношению к ним. Поэтому, действительно, у нас... 

Костянтин Затулін: Так это хорошо... 
Петро Порошенко: Я позволю вас попросить меня не перебивать. Вы удивительно держитесь – и я аплодирую 

этому. Что вы последние три выступающих не перебиваете, а внимательно слушаете. Но я хочу продолжить... 
Костянтин Затулін: Я просто хотел спросить: а кто же называл это? 
Петро Порошенко: Вот с вашего разрешения я продолжу... Так вот на сегодняшний день не в марте 2005-го, не в 

апреле и не в декабре были отменены эти договорённости. А после совершенно шокировавшего меня человека, который с 
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искренней  симпатией  относится  и  к  российскому  государству,  и  к  российскому  народу.  Шокирующая  оголтелая 
антиукраинская компания конца 2005-го, начала 2006-го годов... Договор, который на 3-е января 2006-го года был ещё в 
силе, был цинично разорван. Я также присоединяюсь к оценкам моего друга и коллеги господина Чалого относительно 
непрофессионализма...  Российской  и  украинской  стороной  он  был  денонсирован.  Причём  российская  сторона  его  не 
признавала. К сожалению. 

Савік Шустер: Господин Порошенко... Так как у нас заканчивается сателлит с Москвой... Всё, да?.. У нас две-три 
минуты осталось. 

Петро  Порошенко:  Я  последний  тезис  для  уважаемого  господина  Явлинского...  Но  если  опять  начинаются 
разговоры втроём, я обещаю... я уложусь в минуту. 

Савік Шустер: Да. Давайте. 
Петро Порошенко: Уважаемые коллеги, не существует рыночных цен на газ. Я знаю, что вы – сторонник рыночной 

экономики. Я себя отношу к ним. Но цена в Ираке на газ в Киркуке – ноль. Потому что ты его оттуда просто не вывезешь. 
Цена в Иране на газ – 70 долларов. За морем рубль – перевоз. Цена на границе России и Украины, если нет транзитной 
системы, стоит столько, сколько способны потребить её на границе. Если мы не способны будем доставить её в Европу. 
Поэтому  внятная,  совершенно  правильная  позиция...  Россия  продаёт  свой  газ  при  государственной  собственности  на 
украинскую газотранспортную систему на границе Украины и России по той цене, по которой она считает нужным. Украина 
обязана выполнить взятые на себя обязательства до конца восьмого года. А вот профессиональные переговорщики – они 
горе-переговорщики  как  нынешние,  так  и  прошлые...  должны  осуществить  правильную  стратегию  европейской 
энергетической  безопасности.  А  Украина  должна  подумать  по  диверсификации  энергоснабжения.  В  том  числе  и  что 
касается иранского газа. Спасибо за внимание. 

Савік Шустер: Да. Господин Затулин, пожалуйста. 
Костянтин Затулін: Я чуть позже вернусь к дискуссии с господином Порошенко. 
Петро Порошенко: Спасибо. 
Костянтин Затулін: Поскольку я не согласен с его рассказом о том, каким образом были пересмотрены газовые 

цены. Но поскольку вы сказали, что спутник уходит, и Григорий Алексеевич не успеет услышать то, что я хотел бы сказать...  
Я хотел бы сказать – во-первых: что я, например, честно говоря, очень уважаю Григория Алексеевича Явлинского, и у меня 
не  хватает его  в  Государственной  Думе Российской  федерации,  как  и,  может быть,  некоторых его коллег  по  прежней 
Государственной Думе, где мы были вместе. 

Гість у студії: Григорий Алексеевич прослезился. 
Костянтин  Затулін:  Да.  Послушайте.  Но  я  думаю,  что  Григорий  Алексеевич  иногда  всё-таки  как  всякий 

самолюбивый политический деятель любит, даже общаясь с иностранной аудиторией, хлёсткую фразу. У него в московской 
городской  думе  работает  несколько  депутатов,  которые  были  выбраны  в  годы  правления  Путина  в  эту  московскую 
городскую думу... потому что в Москве у Григория Алексеевича есть определённая поддержка. Но у Григория Алексеевича – 
к большому сожалению, хочу об этом сказать – такой поддержки в целом нет везде в регионах Российской федерации для 
того, чтобы провести... или провести в прошлый раз... может быть, в этот раз ему удастся... свою фракцию. Поэтому я бы 
очень не хотел, чтобы кто-то, кто не попал в Государственную Думу, говорил: «Выборов нет, ничего нет, есть только всё за 
организованный процесс...»  Я не хочу выглядеть квасным патриотом.  У меня есть претензии и к  выборам,  и  к нашей 
демократии, но, знаете, это немножко... на публику. 

Савік Шустер: Пожалуйста. 
Костянтин Затулін: Я бы думал, что господин Явлинский в этом случае выглядел бы достойнее, если бы, попав в 

Государственную Думу, бичевал бы недостатки демократии. 
Савік Шустер: Господин Явлинский, пожалуйста. У нас мало времени. 
Григорій Явлінський: Собственно, что я могу сказать?.. Я признателен за добрые слова, сказанные господином 

Затулиным. Но чтобы попасть в Государственную Думу – для этого нужно договориться с президентом.  Вот.  Для того, 
чтобы, скажем, кого-либо, кто не договорился с президентом, избрали в Государственную Думу... для этого нужно, чтобы в 
России была хотя бы одна политическая программа, которая идёт в прямом эфире. Для того, чтобы люди во Владивостоке 
и в Калининграде могли бы хоть раз услышать альтернативную точку зрения на развитие политики, экономики, иную точку 
зрения на внешнюю политику, на оборонную, на стратегические вопросы... И тогда можно было бы сравнивать. И я думаю, 
что обязательно была бы наша фракция в Государственной Думе. Так, как она там была десять лет. И так она есть и в 
Москве. 

Костянтин Затулін: То есть всё то время, которое она была в Государственной Думе, эти условия соблюдались, а 
сейчас нет. Так? 

Григорій Явлінський: Они соблюдались в гораздо большей степени. 
Костянтин Затулін: Вот я хочу сказать, что на самом деле вы по-прежнему, Григорий Алексеевич, думаете, что вы 

чего-то недообъяснили. Проблема в том, что сменились, может быть, политические поколения. Поэтому голосуют не так, 
как вам хотелось, а, может быть, мне бы хотелось... Так давайте это признаем. 

Савік Шустер: Нет. Они в Москве поговорить не могут. 
Костянтин Затулін: Ну вот видите?.. 
Савік Шустер: Поэтому они говорят через Киев. 
Костянтин Затулін: Тут Савик зарабатывает очки аудитории. Слышите, да? 
Савік Шустер: А что, я вру, что ли? 
Костянтин Затулін: Можем мы с вами в Москве поговорить, Григорий Алексеевич? Не во внутренней тюрьме на 

Лубянке можем?.. 
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Савік Шустер: Нет. И в прямом эфире по телевидению. В прямом эфире по телевидению вы можете поговорить? 
Костянтин Затулін: Пожалуйста. Ради Бога. Пожалуйста. 
Савік Шустер: Всё. Давайте Григорию Алексеевичу дадим ответить. 
Григорій Явлінський: Уважаемые господа, я хотел бы сказать, что судя по тому, что я сейчас услышал от моего 

давнего  коллеги  господина  Затулина,  то  я  действительно  прав,  что  я  уже  по  крайней  мере  ему-то  точно  многое 
недообъяснил. 

Савік Шустер: Всё. Спасибо, Григорий Явлинский. Наше время на сателлите, к сожалению, истекло. Спасибо. 
Костянтин Затулін: Да. Понятно. Понятно. 
Савік Шустер: После рекламной паузы мы продолжим. 
(РЕКЛАМА). 
Савік Шустер: В прямом эфире «Свобода слова». Приглашаю к микрофону Алексея Плотникова. Член фракции 

Партии регионов. Господин Плотников, вы что-то хотели сказать очень сильно. Так получилось, что я вам не дал слова. 
Пожалуйста. 

Олексій Плотніков: У мене була дуже така невелика репліка про брехню пана Жванії.  Тому що наша партія на 
виборах 2006-го року ніколи не казала, що буде газ по 50 доларів. У нас був слоган «Ми встановимо справедливу ціну на 
газ». 

Давид Жванія: Почитайте свої буклети. 
Олексій Плотніков: 130 доларів – це є справедлива ціна на газ, умовно кажучи. Ми не йшли з дешевою ціною. Це 

було у мене єдине зауваження. 
Давид Жванія: Свои буклеты посмотрите, почитайте. Там написано везде. К сожалению, не взял с собой. 
Олексій Плотніков: Це не було нашим програмним положенням. Ми не йшли з цією ціною. 
Давид Жванія: Вся страна знает, а вы возражаете. 
Савік Шустер: Что вы хотели сказать? 
Юрій Болдирєв: Когда вы мне первый раз не дали слова, я хотел сказать, что Гелетей обманывал народ, потому 

что я участвовал во всех этих событиях в Генпрокуратуре и всё было не так. Когда вы мне второй раз не дали слова, я 
хотел спросить у Григория Алексеевича Явлинского, с которым дружу уже лет 15, пустят ли его в Государственную Думу на 
этот раз, договорился ли он. Вы мне опять не дали слова. Когда я третий раз хотел что-то сказать, и вы мне не дали слова,  
я хотел спросить, почему сегодня здесь «Народная самооборона» не в полном составе, а только одно-единственное лицо. 

Савік Шустер: Потому что, господин Болдырев – что нам скрывать? – в рекламной паузе заявил, что «Народная 
самооборона» купила «Свободу слова». Всю. Так что мы можем сказать о российско-украинских взаимоотношениях? Или 
мы закрываем эту тему и начинаем переходить в сторону нашей внутренней истории? 

Олексій  Плотніков:  Чому?  Ми  можемо  розмірковувати  про  російсько-українські  відносини  дуже  багато.  Але, 
виходячи з того, що, по-перше, Росія – це об’єктивна реальність, це країна, яка реально існує, вона буде завжди існувати як 
країна,  яка  межує  з  Україною,  ми  не  можемо позбавитися  цього  фактору.  З  Росією  Україну  пов’язує  минуле,  пов’язує 
культура, історія,  економіка, пов’язує майбутнє. І це також є об’єктивна реальність. Росія більш потужна економічно, ніж 
Україна. І в першу чергу за рахунок того, що Росія має енергоносії, яких немає в Україні. Росія фактично є спадкоємцем 
Радянського Союзу. І з цієї точки зору ці чинники треба враховувати. Ті відносини, які відбуваються і з точки зору газу, і з 
точки зору будь-яких інших стосунків, які є фактично віддзеркаленням політичної лінії Росії, політичної лінії Кремля, – це не є 
тим, що повинно гальмувати відносини між двома країнами. Будь-який політичний режим чи то в Росії, чи то в іншій країні – 
це тимчасове явище. Але стосунки із сусідньою державою повинні бути нормальні, які не повинні гальмуватися політичними 
чинниками. І завдання для України – так побудувати свої відносини чи то з Росією, чи то з будь-якою іншою державою, щоб 
ці відносини відповідали національним інтересам України, щоб будь-які політичні дії, які спрямовані проти України – чи то з 
Росії, чи з будь-якої іншої країни, – щоб вони не наносили шкоди чи Україна була спроможна мінімізувати цю шкоду. І в будь-
якому випадку Україна повинна думати про себе, про своє майбутнє і з цієї точки зору будувати свою зовнішню політику. 

Савік Шустер: Олег Бондаренко. Вы всё время просите слово, а я вам его не даю. 
Олег  Бондаренко:  Исполнительный  директор  российско-украинского  информационного  центра.  У  меня  такой 

вопрос. Не считаете ли вы, что партия Регионов дружит с такими политиками, как Затулин, и во многом именно благодаря 
позиции во многом некорректной, хамской позиции таких политиков здесь, на Украине, складывается неправильный образ 
России, складывается одиозное восприятие России, открываются Музеи советской оккупации и так далее? Не считаете ли 
вы, что это является ответом на проявление дремучего шовинизма, который нам демонстрирует господин Затулин? Я, 
будучи гражданином, России хотел бы и вынужден попросить извинения перед телезрителями Украины за то, что здесь 
Россию представляют такие политики, как Затулин. Поверьте: у нас есть достойные, лучшие политики. 

Костянтин Затулін: А кто это, Савик? 
Савік Шустер: Это Олег Бондаренко – политолог. Он же представился. 
Олег  Бондаренко:  Могу  ещё  раз  –  специально  для  вас.  Исполнительный  директор  российско-украинского 

информационного центра. 
Юрій Болдирєв: Я его сразу вычислил. 
Костянтин Затулін: Я первый раз вижу господина, который только что сказал про меня хамское, что-то ещё такое. 

Он довольно молодой человек. Мне кажется, он неплохо начинает свою политическую карьеру. Я запомню его фамилию. Я 
понял, что приходит поколение «некст». Я теперь понял, кто его представляет. 

Савік Шустер: Господин Болдырев, как вы его вычислили? 
Юрій Болдирєв: Когда нас гримировали, я сразу на него обратил внимание. 
Савік Шустер: А вас гримировали? 
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Юрій Болдирєв:  Ну конечно.  Мы же разведчики.  Я сразу спросил у этого молодого человека:  «Вы,  наверное, 
патриот?»  И  он  мне  дал  свою  визитку.  Здесь  написано:  «Российско-украинский  информационный  центр.  Олег 
Владимирович Бондаренко». Но то, что он патриот, было видно сразу. 

Костянтин Затулін: Я не по поводу заявлений господина, которого я первый раз вижу. Я хотел сказать по поводу 
украино-российских отношений. Мой спутник тоже уходит, и мне нужно будет покидать передачу. Я просто хочу сказать, что 
у нас сейчас в России есть определённая тревога и напряжённость в связи с российско-украинскими отношениями. И она 
нас не покидает по одной простой причине: мы никак не можем разобраться, какова же всё-таки политика Украины по 
отношению к России. Когда мы ведём переговоры с правительством Януковича – правительством, которое приведено к 
присяге в результате инициативы на выборах и формирования этой коалиции, – то мы слышим со стороны правительства 
успокоительные заверения.  Правительство сосредоточено,  в  соответствии  со  своими полномочиями,  на экономических 
взаимоотношениях.  Я не  предвижу – по  крайней  мере  сейчас  –  каких-то  больших прорывов  или,  скажем,  реализации 
проектов, которые обсуждались в 4-м году, – хотя очень жаль – Единое Экономическое Пространство и так далее. Но во 
всяком случае нет ухудшения. С другой стороны, есть уполномоченный орган – Министерство иностранных дел, – который в 
вашей  стране  и  в  нашей  стране  уполномочен вести  внешнюю  политику.  Вот  от  этого  министерства  мы периодически 
слышим о том, что главная проблема – это решить вопрос, сколько флагов в Севастополе над кораблями Черноморского 
флота и военными объектами, сколько маяков – при этом были периоды, когда вообще министерство возглавлял человек, 
который  периодически,  как  я  понимаю,  руководил  захватами  маяков,  а  в  перерывах  между  этим  –  Министерством 
иностранных дел. Я не понимаю также той практики, с окончанием которой в моём отношении меня поздравил господин 
Чалый. Я вообще рад его поздравлениям, я к нему нормально отношусь. Хотя, мне кажется, довольно стыдно было бы 
вообще заниматься поздравлениями по поводу практики, которая изобретена если не господином Чалым, то, во всяком 
случае, в Секретариате, в Службе безопасности Украины, в Совете национальной безопасности. Это практика объявления 
персонами нон-грата общественных и политических деятелей. Практика, которая ударила бумерангом по сидящим напротив 
господам  Порошенко  и  Жулинскому  после  девяти  месяцев,  в  течение  которых  Российская  Федерация  уговаривала 
отказаться  от  этой  практики,  отменить  запреты  на  въезд  российским  политикам.  И  это  тоже  присутствует  в  наших 
российско-украинских отношениях. У нас слоёный пирог. Если вы предъявляете претензии какие-то к российской внешней 
политике – вы имеете право предъявлять претензии ко всему. А у нас получается так: в экономических взаимоотношениях 
мы работаем с одним крылом. В общем, есть у нас разногласия, но они разрешаются в штатном режиме. Политические 
отношения, оборонные, судьба договоров в руках другого крыла. И тут мы видим всё, что угодно. В том числе и подсадных 
уток – таких, как господин Бондаренко. Понимаете? 

Давид Жванія: Это разные миры. Вы не понимаете, что это разные миры просто. Я вам задам один вопрос на 
самом деле. Могли бы вы когда-нибудь представить, что в России народный депутат тягает за шкирки официальное лицо, 
как  Гелетей,  например,  который  охранял  объект,  который  ему  доручен?  Или  пресс-секретарь,  как  пресс-секретарь 
Минтопэнерго, обозвал президента, премьер-министра, всех политиков? Это возможно в России? Это просто разные миры. 
Понимаете? Мы говорим о разных мирах, поэтому у вас совершенно иное восприятие. 

Костянтин  Затулін:  В  России  невозможно,  чтоб  начальник  Управления  охраны  президента  или  вообще 
Государственного управления охраны в течение двух часов сидел на ток-шоу. 

Давид Жванія: А почему невозможно? 
Костянтин Затулін: Должность не позволяет. 
Валерій Гелетей: Я просив, щоб ця кримінальна справа була під контролем суспільства. Чому я прошу? Тому що ті 

відеоролики,  все  те,  що  задокументовано,  після  того,  як  суспільство,  народ  подивиться,  –  просто  знімуть  депутатську 
недоторканість отих людей, які сьогодні прикриваються депутатським значком. Знімуть. 

Костянтин Затулін: Это старая болезнь. 
Савік Шустер: Нет, он говорит, что это должно быть под общественным контролем. А общественный контроль – 

это всегда хорошо. Я вам больше скажу, что в демократии только одно нужно: чтоб была демократия – это независимые 
средства информации. Больше ничего не надо. И тогда общественность всё контролирует. 

Костянтин Затулін: У нас, в России, нет демократии в вооружённых силах. Это точно. 
Олексій Плотніков: Я відповім на запитання цього представника. Почнемо з того, що з ким спілкується наша партія, 

яке в нас коло спілкування – це наші проблеми. І давати оцінку, хто є другом нашої партії чи кого немає серед друзів нашої 
партії, – це не є взагалі коректно. Що стосується пана Затуліна, то, як будь-який громадянин, він може висловлювати свої 
думки. Ми можемо з ним дискутувати, ви можете з ним дискутувати. При чому тут ставити в провину те, що він спілкується зі 
мною? Що стосується пана Затуліна – він іноземний громадянин, він не є членом нашої партії, він не віддзеркалює нашу 
точку зору. А якщо за ці висловлювання, за які сьогодні навіть протягом програми йому забороняють в’їжджати до України, – 
мені просто прикро. Невже в нас така держава – така дуже цнотлива і несплюндрована, – що те, що каже Затулін, – це є 
проблема для національної безпеки України? Це більш ніж спокійно. 

Савік Шустер: Надо дать слово господину Жулинскому. Его не пустили в Россию. 
Микола Жулинський: Тоді дозвольте вас запитати: а яку небезпеку для Російської Федерації я представляю? Мені 

просто цікаво, як ви думаєте. 
Олексій Плотніков: Я – депутат Верховної Ради України. Я не знаю, про що думала російська влада, коли вас не 

пускала до Російської Федерації. Я взагалі не знаю, як на це відповідати. 
Костянтин Затулін: Я дам ответ от Российской Федерации. Собственно, я на него ответил до этого. Несколько 

человек подряд – и депутатов, и журналистов, и философов – им запрещён въезд на территорию Украины. Один за другим, 
объявляют и объявляют. Мы просим этого не делать. 

Савік Шустер: А философ – это Жириновский? 
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Костянтин Затулін: Философ – это Дугин. Я уже обращал внимание на ваш юмор. Он стал в последнее время 
каким-то очень своеобразным. Никогда не нужно смеяться, потому что можно себя иногда тоже увидеть в таком портрете, 
потому что речь идёт о запретах. Вы же европейский человек – правда, Савик? Вы знаете, что это не принято вообще в 
европейских странах и в американских тоже не принято по отношению к общественным политическим деятелям. Тем не 
менее эта практика была введена. И в данном случае это просто жертвы вот этой войны, которая со стороны России велась 
– принуждена была Россия. Я, например, за то, чтоб эти списки были уничтожены. 

Володимир Фесенко: За что конкретно? Вы не ответили. 
Костянтин Затулін: Конкретно за то, что не пустили Дугина, господин Фесенко. Понятно вам? 
Володимир Фесенко: А Порошенко за что, по вашей версии? 
Костянтин Затулін: Потому что не пустили Затулина, Жириновского, Леонтьева. 
Юрій Болдирєв: Когда Жулинский был вице-премьером ещё в 90-е годы, он, открывая памятник Ярославу Мудрому 

в Ярославле, сказал, что это наш князь. И вот, русские с тех пор держали зло, и поэтому теперь его не пустили. За то, что он 
Ярослава назвал нашим князем. Он действительно наш князь. Русские неправы. 

Микола  Жулинський:  По-перше,  я  вам скажу так.  Я  був  на  відкритті  пам’ятника  Ярославу  Мудрому,  але  мені 
російська сторона там слова не дала, тому я нічого не казав. Але тепер я хочу до господіна Затуліна. От він каже, що це 
адекватна реакція Росії на те, що не був допущений на територію України Алєксандр Дугін. Так от, я хочу сказати, чи ви 
могли б назвати, наприклад, щось подібне, що сказав Алєксандр Дугін у своєму інтерв’ю «Украина без империи – это ничто», 
27-го августа 2004-го года? Цитирую: «Украина – это какое-то вонючее захолустье, населённое уродами, недокормленными, 
вороватыми недоумками». 

Савік Шустер: Но вам же сказали, что он философ. 
Костянтин Затулін: Что это такое? 
Микола Жулинський: Это слова Дугіна. 
Костянтин Затулін: Я этих слов не читал и не знаю. 
Микола Жулинський: Погано, що ви їх не читали. А ви з ним приїхали разом. 
Костянтин Затулін: Вы знаете, в 2004-м году господину Дугину вы не запретили въезд. И в 2005-м не запретили. 

Чего ж вы так поздно спохватились, господин Жулинский? 
Микола Жулинський: Я до цього не маю відношення, по-перше. 
Костянтин  Затулін:  Конечно  не  имеете.  Каждый  из  вас  –  хочу  заметить,  –  кто  вообще  как-то  причастен  к 

политической власти, которая принимает эти решения, кому я задаю этот вопрос, говорят: «Только мы тут ни при чём. Это 
не мы». Даже президент – уважаемый президент Виктор Ющенко, – когда его другой уважаемый президент в декабре – я 
это знаю совершенно точно, – Владимир Путин, попросил – до того, как объявлен был запрет в России на въезд Порошенко, 
– отменить эту практику, прикрылся тем, что он вообще об этом что-то слышал, но это техническая работа СБУ. Если они 
объявят, они так же могут и снять. Соврал в этом случае президент Украины публично. И не только президенту России, но и 
всему народу. И очень жаль. 

Микола Жулинський: Це ваші звинувачення. Вони відомі нам. Але я хочу подякувати російській владі, що вона мені 
дозволила зіграти роль юного слідопита, який пройшов шляхами Петра Порошенка. Це жарт. Але ви уявіть собі, якщо вже на 
те пішло.  Хай  російська  сторона  не  дозволяє  мені  відвідати  Російську  Федерацію.  Але  ви можете  собі  уявити,  коли  я 
приходжу  на  паспортний  контроль,  мою  дружину  пропускають,  дочку  пропускають,  мене  зупиняють,  бере  офіцер-
прикордонник мій паспорт, іде на півтори години, залишає мене так і каже: «Сидите здесь», – нічого не пояснює. За весь 
період  –  чотири  години  –  ні  разу  ніхто  не  сказав  слова  «простите»,  «извините»,  «пожалуйста».  Це  все  таке  хамське 
ставлення, яке маскувалося під абсолютну байдужість. Це все рівно, що десь загублена валізка, і її треба визначити. От ми 
складемо  протокол  і  її  кудись  віддамо.  Оце  ставлення  вашої  влади,  прикордонників  до  людини.  Добре,  що  там  був 
випадково наш генеральний консул, добре, що там вони про мене турбувалися, добре, що я мав мобільний телефон. А 
уявіть собі: приїжджає звичайна людина, не має мобільного телефону, не має телефонів нашого Генерального консульства 
– нічого. І  вони залишають мене в приміщенні,  де немає навіть буфету, де не можна купити ні  води, ніякого ресторану, 
ніякого готелю – нічого абсолютно, тільки одна лавка. І це сказали: «Ви будете три доби чекати, коли будуть російську 
людину повертати». 

Костянтин Затулін: Теперь я вам расскажу, Савик, что когда за несколько часов до этого господин Дугин приехал 
в Симферополь – тот самый, который то ли написал, то ли не написал эти слова… Я не знаю этих слов, я не занимался 
розысками в библиотеке, господин Жулинский. 

Савік Шустер: Но господин Дугин – экстремист. Это известно. 
Костянтин Затулін: Господин Дугин приехал. Что, господин Жулинский думает, что его повели в ресторан тут же, 

угостили как следует? Я ни разу не слышал, чтобы господин Жулинский, когда первого в России депортировали… Даже не 
меня:  меня  не  депортировали  –  мне  запретили,  и  я  узнал  об  этом  в  России.  Депортировали  Кирилла  Фролова.  Это 
произошло в январе. Потом запретили мне, запретили Жириновскому, запретили Павловскому, Леонтьеву и так далее, и так 
далее.  Слова  не  сказал  никто  из  здесь  присутствующих,  что  вообще-то  это  нехорошо.  Теперь  он  жалуется,  какой  он 
несчастный, как он приехал, как он полтора часа пострадал. 

Микола Жулинський: Говорите по делу, а не такое. 
Костянтин Затулін:  Я по делу и говорю. Я говорю о том, что вы такие же прикасаемые, как и мы. Если вы в 

отношении российских дипломатов, депутатов или журналистов позволяете вести себя таким образом, будьте уверены, что 
рано или поздно… 

Микола Жулинський: Наведите пример. 
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Костянтин Затулін: Я вам примеров много могу привести. Кириллу Фролову не дали позвонить. Его посадили в 
самолёт – в тот же, которым он прилетел. 

Микола Жулинський: Глебу Павловскому разрешили проведать старую мать, разрешили вам поехать на похороны 
народного депутата. 

Костянтин Затулін: Вы посмотрите, что его успокаивает: что мне разрешили поехать на похороны. 
Микола Жулинський: А я ехал на могилу жены брата. 
Костянтин Затулін: А что мне год не разрешали приехать на Украину – с этим меня надо только поздравить. 
Давид Жванія: Чего вы так иронизируете? Речь идёт о том, что вы профессиональный провокатор. А это человек, 

который просто поехал в Россию. Вот вся разница. 
Костянтин Затулін:  Знаете,  профессиональный провокатор,  судя по тому,  что вы говорите сейчас,  –  это вы, 

Жвания. 
Давид Жванія: Это ваша профессия – приехать и устроить конфликт на самом деле. 
Костянтин Затулін: Причём я не знаю, профессиональный вы, национальный. Какой вы провокатор, вы лучше 

скажите. 
Савік Шустер: Господин Плотников, ваше последнее слово. 
Олексій  Плотніков:  Я  хочу  зробити  підсумок  того,  про  що  я  казав.  Нам  треба  побудувати  такі  відносини  з 

Російською Федерацією, як і з будь-якою країною світу, з яких би вигравали національні інтереси України, в яких би Україна 
була захищена від необхідності когось депортувати, комусь забороняти в’їзд. Це не повинно використовуватися в Україні. І 
що стосується того, з чого ми починали, що стосується стосунків у сфері газу, в сфері економіки, в будь-якому випадку 
національна економіка України повинна отримувати якусь користь від відносин з Росією, від відносин з будь-якою іншою 
країною світу. Ось і все. 

Савік Шустер: Господин Литвин, вы хотели сказать что-то? 
Володимир Литвин: Я хотів сказати, бо цілком очевидно, що в цих людей, що зібралися, дуже дорогі експерти, які 

нічого не можуть сказати. Наче ми всі зібралися для того, щоб послухати Затуліна. Я хочу сказати, що я дуже толерантна 
людина. Але сама поведінка, сама манера – вона викликає, я думаю, спротив суто на людському вимірі. Я сьогодні був у 
Москві, бачив Дугіна, інших, спілкувався. Ви знаєте, я категоричний противник того, щоб повторювати середньовіччя. Це 
слабкість держави, коли вона когось не допускає з одного і з іншого боку. Але я хотів би сказати, що має бути певний рівень 
культури.  Не  повинна  бути  ця  демонстрація  великодержавного  шовінізму.  Дугіна  читати  неможливо  людині,  яка  має 
елементарну освіту. І хизуватися тим, що він може – знаєте, російське слово є – уничижительно минуле, сьогодення… Ми 
люди. І навіть на людському рівні це є неприпустимим. І очевидно, оцінка така має полягати в тому, щоб сказати людині, що 
вона має демонструвати певну вихованість. Я от просидів дві з половиною години. Я думаю, що оце таке ставлення сьогодні 
було продемонстроване загалом до нас, до України, до народу. Слухати не вміють, говорити не вміють. Є намагання тиснути 
і  давити.  Час  уже  минув  для  цього.  Від  цього  страждають  українсько-російські  стосунки  великою  мірою.  Треба  мати 
елементарну  культуру  для  того,  щоб  вести  сьогодні  дискусію.  Взагалі  мене  переповнює  –  мабуть,  як  і  більшість  тут 
присутніх, – сором за те, до чого ми зводимо нашу дискусію. 

Савік Шустер: Мы продолжим после рекламной паузы. 
(РЕКЛАМА). 
Савік  Шустер:  В  прямом  эфире  «Свобода  слова».  Аудитория  наша  сегодня  поделена  по  географическому 

принципу:  Запад  –  красная  кривая,  зелёная  кривая  –  Центр,  Юго-Восток  –  синяя  кривая.  И  я  прошу  вас  продолжить 
работать. И приглашаю к микрофону Виктора Пинзеника. Виктор Пинзеник – член политсовета блока Юлии Тимошенко. И 
министр финансов в прошлом. Господин Пинзеник, вместо того, чтобы вам задать вопрос… 

Віктор Пинзеник: Це мені, Савік (вносять букет квітів). 
Савік Шустер: А что это? 
Віктор Пинзеник: Некоротке пояснення. Володимир Михайлович, я вмію сам говорити. Савік, ви просто зреагували 

на папку велику. Я завжди з матеріалами йду. То я хочу заспокоїти вас. Бо папка з матеріалами лишилася там. Характер 
дискусії пішов такий, що, виявляється, все, що я готував, зараз зайве. Але якщо ви дозволите, невеличкий ліричний відступ я 
хочу все-таки зробити. Бо для цього є підстава. Мені шкода, що цього тижня ваша передача виходить у п’ятницю, а не в  
День  журналіста.  Бо  беззаперечним досягненням  останніх  років,  яким  ми  маємо  право  гордитися  –  і  про  це  свідчить 
сьогоднішня передача тут, – це право говорити і бути почутими. І я бачу, що це навіть досягнення українське важливе і для 
Росії. Бо ви бачите: деякі російські політики мають можливість поговорити між собою тільки в засобах масової інформації 
України. Включаючи ваш канал. Але мені доручено передати вам листа справді від лідера блоку Юлії Тимошенко. Вона 
хотіла сама це зробити. Однак вона сьогодні робить новий інформаційний привід для нової передачі вам, оскільки зараз 
знаходиться в Секретаріаті президента і бере участь у черговому, 37-му раунді, політичних переговорів. Тим не менше я 
хотів би невеличкий витяг зачитати з листа лідера нашого блоку. «Каналу «АйСіТіВі», Савіку Шустеру». 

Юрій Болдирєв: Ещё избирательная кампания не началась! 
Савік Шустер: Так мне же читают! 
Віктор Пинзеник: «Старий анекдот. Турист Радянського Союзу цікавиться у Франції, коли в них з’явиться перша 

полуниця. Йому відповідають: «Перша полуниця з’являється в нас о шостій годині ранку». Коли мене політики з-за кордону 
запитують: «Коли ж у вас з’явиться справжня свобода слова?» – я відповідаю: «Кожної п’ятниці о 21:30 на «АйСіТіВі»». 
Свобода слова в її глобальному значенні й «Свобода слова» Савіка Шустера встигли стати синонімами. І я хотів би у зв’язку 
з тим подякувати каналу і подякувати вам особисто, вручити квіти і таку маленьку маєчку. Де друга? Одна для вас, а друга 
для каналу (вручають квіти Савіку). 

Юрій Болдирєв: Обошли вас на повороте! На повороте! Бабки плачены, а за что? БЮТ обошёл на повороте. 
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Давид Жванія: Ваша правда налицо. Ваша правда – на вашем лице. 
Юрій Болдирєв: На повороте вас обошли. На ваши деньги пиарится БЮТ. 
Савік  Шустер:  Раз  так… Вообще-то я хотел это произнести в  конце программы. Я не перехожу в  блок Юлии 

Тимошенко. 
Голос у студії: И в «Самооборону» тоже, правильно? 
Савік Шустер: Просто я тоже благодарен каналу… 
Голос у студії: Независимый журналист. Как вы можете перейти куда-то? 
Давид Жванія: Как господин Болдырев? 
Савік Шустер: Это была шутка. Значит, я тоже очень благодарен каналу, что он позволил мне сделать такой 

проект. Я благодарен в первую очередь украинскому зрителю, народу, моему зрителю – за то, что он воспринял меня и эту 
программу. Меня – так быстро, что я сам удивлён. И я перехожу на другой канал с более амбициозными проектами. Но это 
нормально. Потому что я всегда говорю – я же тоже человек из футбольного мира: когда играешь в одном клубе, как Андрей 
Шевченко или кто-либо – или Ребров – и метаешь играть в другом, мечтаешь играть на другом уровне… Поэтому моя мечта 
осуществляется, и мне кажется, это хорошо – хорошо и для телевидения, и для меня, и для зрителя. Поэтому я сегодня не 
прощаюсь ни со «Свободой слова»… Моему коллеге, который будет вести эту программу, я желаю, конечно, удачи. А я со 
своими зрителями точно не прощаюсь, потому что они знают, где меня найти – на одном из других каналов. 

Віктор  Пинзеник:  Ну,  я  думаю,  що Савік  помилився,  бо… По-перше,  ніхто  не  прощався,  а  по-друге,  хто  його 
відпускає звідси? Хто з глядачів? Ніхто. Він далі продовжує тут працювати. Але тепер вернемося до теми нашої розмови. Я 
хотів би кілька коментарів зробити. Бачите, папери я всі залишив уже. Мені здається, якщо говорити про наші стосунки з 
Росією в газовій сфері, то, судячи по характеру розмови, якщо можна було зробити так, щоб усе стало незрозумілим, – по-
моєму,  ми  цього  досягли.  Сьогоднішньою  передачею.  Я  хочу  зробити  кілька  коментарів.  Перше.  Я  зробив  цікаве 
співставлення.  Коли  в  Україні  відбувалися  найбільш  серйозні  зрушення  –  зміни  в  газових  стосунках…  І  попробував 
співставити з подіями. І виявилася цікава картинка. 93-й рік. У нас вводиться ціна 80 доларів і ставка транзиту один долар 75 
центів. Випадково це збігає напередодні виборів до парламенту. 99-й рік. Вводиться нова система стосунків. 50 доларів за 
російський газ. Ставка транзиту – одна гривня дев’ять центів. Президентські вибори. Треті серйозні, радикальні зміни. 2005-й 
рік. Президентські вибори в Україні. І зараз ми знову чуємо про зміни стосунків, які стосуються стосунків у газовій сфері. І  
вони не є… Тобто в мене складається враження, що тут використовується як політичний інструмент, а крім того – додатково, 
– як інструмент вирішення односторонніх економічних переваг. Друге, на що я хотів зреагувати: ми не знаємо, чий газ ми 
отримуємо. Бо тут звучало, що ми отримуємо туркменський газ чи узбецький. Я хотів би звернутися і до вчинників уряду, 
щоб вони заглядали хоча б на статистику, яку вони друкують. Уперше в українській статистиці ви не знайдете газу. Невідомо 
звідки він. От поцікавтеся, залізьте в Інтернет. Навіть ви. Візьміть зовнішню торгівлю товарами – й у вас вийде цікава річ: що 
показано  по  країнах  СНД  без  розбивки  по  країнах.  Більше  того:  я  не  впевнений,  що  колись  Україна  отримувала 
середньоазіатський  газ.  Відбувалося  заміщення.  Тому  що  плече  транспортування  –  понад  дві  тисячі  кілометрів.  Росія 
заміщала потреби свої туркменським газом, а нам ішов газ російського походження. Наступна обставина: що для України 
найбільш вразливим є? У нас немає чітких довготермінових стосунків. І руйнування цих стосунків почалося не в 2005-му 
році.  Я  не маю сентиментів  до угод 2005-го  року.  Перед вами стоїть  –  на той час –  міністр  фінансів.  І  я  не побоявся 
висловити свою позицію публічно із запереченням і негативною оцінкою угод 2005-го року. Але Григорій Явлінський сказав 
неточну  інформацію,  яку  підхопили  дехто  тут,  в  аудиторії.  Усе  почалося  у  2004-му  році,  коли  на  горизонті  з’явився 
кооператив швейцарський з компанією «РосУкрЕнерго». Тільки не шукайте там слово «Укр.», бо там Україною і не пахне. З 
російського боку акціонером є «Газпром» сьогодні, а з українського боку – 45 відсотків і 5 відсотків – дві фізичні особи. І саме 
тоді  в  Україні  скасували  можливість  доступу  до  середньоазіатського  газу.  Саме  тоді  почали  відходити  від  так  званих 
дзеркальних  домовленостей,  які  в  нас  були  з  Російською  Федерацією,  яка  передбачала,  що  умови  транзиту  Україні 
середньоазіатського газу дзеркальні до тих умов, які забезпечує Україна. Тепер вернемося до можливостей урегулювання 
цієї  ситуації.  Україна і  Росія є унікальні  країни. Унікальні в тому плані,  що одна має монопольний ресурс… І тут Петро 
Порошенко правильно зреагував на репліку Явлінського: тут немає ринкових цін, бо є монополіст. Немає конкуренції. Тобто 
ви  не  маєте  можливості  вибору.  Україна  має  тільки  єдиний  канал  постачання.  Ми  весь  час  відчуваємо  спроби  до 
монопольного постачання газу – отримати монопольну трубу. І не дивуйтеся, що це лякає Європу. Бо маючи монопольну 
трубу і маючи монопольне постачання газу, можна диктувати умови Європі. Україна має можливість захисту. Україна має 
можливість говорити на рівні. Бо газ на території України нікому не потрібен. Газ потрібен Європі. Транзитну систему має 
Україна. Чи скористалася цим Україна? На жаль, ні. І ті угоди, які укладені, не дають спокою Україні. Я неспокійний відносно 
ціни, тому що ціна не зафіксована. А вірніше, зафіксована: 230 доларів по відношенню до російського газу. Я неспокійний і 
тими угодами. Протокол, який опублікований у пресі. І  я знаю добре, як готуються ті документи. І навіть по формі можу 
сказати, що я вірю журналістам,  що цей протокол реальний. Протокол, який передбачає гарантувати поставки транзиту 
російського газу на десятки років уперед. При цьому я розумію російську сторону. І я спокійно дивлюся на наміри Росії мати 
гарантії по транзиту. Але я хочу бачити гарантії наших інтересів. Бо це економічні інтереси країни, за якими стоять – за цією 
фразою непростою стоять – ваші доходи. Те, скільки ви будете платити завтра за комунальні послуги. Те, якими будуть ціни 
української продукції.  На жаль, розрив і  непогодження ставок транзиту – а вони мають бути…Ви знаєте, дивно звучить 
колеги, який пішов, позиція: «Ви давайте виконуйте транзит по ставках, які є». Вибачте, якщо піднімається ціна газу… А сім 
мільярдів кубометрів газу ми витрачаємо на транзит, на перекачку – щоб компресори працювали. Якщо піднімається ціна, 
Україна має підстави піднімати ставки за транзит. І останнє, можливо. Дивною є ситуація – ви, мабуть, не знаєте того, – що, 
платячи за газ, ви платите за постачання газу – по українських трубах газ теж іде – в три рази більше, ніж платить російська 
сторона. Ставка транзиту для споживачів України в три рази вища. Так давайте ми нарешті будемо сповідувати в наших 
стосунках абсолютно здоровий принцип – принцип відстоювання економічних інтересів. Це найраціональніший принцип для 
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побудови добросусідських стосунків з Російською Федерацією. На цьому принципі ми можемо вийти на довготермінові угоди, 
які, з одного боку, Росії гарантують транзит газу, а нам гарантують ціну і стабільне забезпечення України поставками газу. 

Савік  Шустер:  У  Константина  Бородина,  пресс-секретаря Министерства  топлива  и  энергетики  Украины,  очень 
интересная информация. Я так понимаю? 

Костянтин Бородін: Пане Пинзеник, я надзвичайно поважаю вас як економіста, але, на жаль, перехід у політичну 
плоскість призвів  до того,  що певні  цифри ви виклали,  на жаль, не дуже точно. Почнемо з кінця.  Ставка транзиту для 
споживачів України – промислових, мається на увазі – складає на сьогоднішній день 90 гривень. Ставка транзиту через 
територію України для будь-якого замовника – наприклад «Газпрому» – складає 17.6 доларів. Вони приблизно однакові. Це 
перше.  Що  стосується  скасування  можливості  доступу  України  до  середньоазійського  газу.  Контракт  –  довгостроковий 
контракт  на закупівлю середньоазійського газу – закінчувався згідно з документами, підписаними так  званим злочинним 
режимом в  особі  Кучми  першого  січня  2007-го  року.  Проте,  на  жаль,  з  першого  січня  2006-го  року  уряд  Єханурова  і,  
відповідно, керівництво НАК «Нафтогаз України» програли переговорний процес із туркменською стороною, давши росіянам 
перекупити цей газ на п’ять доларів дорожче. І тому ще 2006-го року – за рік того, як закінчився термін діючих контрактів, – 
Україна туркменський газ не отримала. Що стосується монополістів… І це, власне, те повідомлення, яке оголосив Савік. Що 
я хотів сказати. От існує серед політиків – тих, хто, на жаль, не є фахівцями в газовій галузі, – такий стереотип: що Росія є 
монополістом з постачання газу, а Україна так само є монополістом із транзиту газу. На жаль, у 2005-му році Росія значно 
активізувала будівництво обхідних газогонів. Це вже відбулося в нафтовій галузі. Уже на сьогодні нафтопроводи, які йдуть з 
Росії,  –  їхня  загальна  потужність  перевищує  обсяги  російського  експорту.  Відповідно,  створилася  конкуренція  між 
маршрутами, і Україна програє транзит. З 2001-го року донині транзит нафти через України впав приблизно на 28 мільйонів 
тонн на рік. У грошах це 60 мільйонів доларів. Те ж саме… Цей графік… Я не знаю, буде видно чи ні. Це графік транзиту 
нафти через нашу територію. От синя – це падіння. Там видно. Що стосується газу. Ось аналогічний графік по газу. Він 
закінчується минулим роком – 2006-м. На сьогоднішній день – з 91-го графік – транзит абсолютно стабільний. Утім, 2005-го 
розпочато  будівництво  Північноєвропейського  газопроводу.  До  речі,  на  жаль,  саме  в  той  час,  коли  ви  були  міністром 
економіки,  а уряд був абсолютно ваш… Бо цей проект неновий. Цей проект розробився в Росії  ще 2001-го року.  Проте 
чомусь  до  2005-го  він  не  реалізовувався.  А  реалізовуватися  почав,  коли  почалася  істерія  –  антиукраїнська  там, 
антиросійська тут  і  так  далі.  І  на  сьогоднішній  день,  згідно  з  офіційними абсолютно документами «Газпрому»… Ось ці 
документи. Я не знаю, видно їх чи ні. Утім, у 2014-му році експорт газу з Росії до Євросоюзу складатиме 172 мільярди 
кубічних метрів. У тому числі… 

Савік Шустер: Подержите бумажку. Мы её покажем. 
Костянтин Бородін: Я її читаю просто. У тому числі, через неукраїнські маршрути – ось ця цифра: 134. Тобто Україні 

залишиться менше 40-ка мільярдів кубометрів транзиту. На сьогодні ми транзитуємо 120 мільярдів кубометрів. Тобто це 
мінус 80 мільярдів. Дві третини транзиту до 14-го року піде з України. І це відбувається саме через… 

Савік Шустер: Две трети транзита уйдёт из Украины. 
Віктор Пинзеник: Можна коментувати, Савік? 
Давид Жванія: Это такая мода пошла… Уникальная мода такая. Когда можно от правительства прислать пресс-

секретарей. 
Віктор Пинзеник: Можна, я дам відповідь? 
Костянтин Бородін: Колись ви були молодий, теж хотіли щось сказати. Вам старші не дозволяли цього робити. 
Віктор Пинзеник: Можна, я все-таки дам відповідь? 
Костянтин Бородін: Я закінчу. Я вже закінчую. 
Віктор Пинзеник: Ви виступаєте більше, ніж я. Але, шановні друзі, я хотів би всього-навсього дві речі… 
Костянтин Бородін: Я хочу сказати дуже коротко. Я вас прошу. Я хочу сказати, що ця політична колотнеча, коли 

політики починають обсмоктувати ці теми, говорити, що ми тримаємо Росію також, як і вона… «Давайте пограємо м’язами», 
«давайте підвищимо ставку на транзит» або ще щось. Чим це закінчиться? Це закінчиться будівництвом обхідних маршрутів 
і  тим,  що газ – транзит  газу,  так само, як  і  транзит нафти – піде з цієї  держави. Іншими маршрутами.  Це все,  чим це 
закінчиться. 

Віктор Пинзеник: Два коментарі. Я всього-навсього два прокоментую. Дозвольте, я вам скажу: юначе, поважайте 
людей, які присутні тут, у залі, поважайте аудиторію. Хоча б червонійте, коли ви дещо говорите, бо я за вас червонію. На 
жаль, це в практиці нинішньої влади. Я хочу показати вам брехню цієї молодої людини на першому прикладі. Першу цифру, 
яку ви почули від нього, – що ставка внутрішнього транзиту України – 90 гривень… Давайте переведемо їх у долари: це 18 
доларів. За плече транзиту… Плече транзиту територією України – 1100 кілометрів. Ми беремо плату – 1 долар 60 центів – 
за 100 кілометрів. Питання: по Україні постачати газ населенню – не треба транзит від Луганська робити до Закарпаття. Я в 
середньому беру половину. Тобто відрізків буде не 11, а 5. Тепер розділіть 18 доларів на 5 – і у вас вийде 3 з чимось долара. 
Ось перша брехня цієї людини. Ця ставка у два рази вища, ніж ставка транзиту по території для російського газу. По-друге, 
лукавить  ваш прес-секретар  міністерства.  Правда,  незрозуміло,  чому міністерство тут  представляє  прес-секретар,  а  не 
Міністерство енергетики. Бо прес-секретар мав би озвучити тільки позицію міністра. Міністр мав би тут бути. Сама труба по 
собі нічого не варта. Можна будувати скільки завгодно труб. Бо є одна технологічна особливість: газ добувають і влітку, і 
зимою. Улітку нема куди дівати його, а взимку споживання наростає. У зв’язку з цим виникає потреба у сховищах газу. А 
сховища газу має Україна. У Росії тиск не забезпечиш для поставки в Європу. А Україна має вигідне розташування сховищ, 
яке дозволяє по кількох вітках забезпечити поставки російського експортного газу. Тому скільки б не побудували обхідних 
газопроводів, Україна завжди буде залишатися головним транзитером. Я не буду коментувати іншу неправду, яку говорив 
учасник передачі. 

Савік Шустер: Всё, спасибо. 
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Володимир Литвин: Шановні колеги, я прошу вас, заспокойтеся. Дітей не треба присилати, щоб була нормальна 
розмова. Я хочу підтримати Віктора Михайловича в тому, що в нас завжди виникає проблема з газом під час піку політичного 
навантаження. Це правда. Але я хотів би доповнити ще одним моментом: що в нас проблема газу з’являється тоді, коли 
міняється влада. І тоді з’являється величезний інтерес до газової сфери. Чому? Бо всі прекрасно розуміють, що вкрасти 
можна найбільше і безконтрольно в газовій сфері. От яка влада б не прийшла – «помаранчева», «біло-голуба» – вони всі 
хочуть монтувати себе біля газу. Чому я про це кажу? Справа в тім, що треба нам дати відповідь на запитання: чому Україна 
добровільно відмовилася від тих умов отримання газу і транспортування газу до 2010-го року. Відповідь я даю відповідально 
однозначну: хотіли поставити свої політичні структури… Вірніше, політичні сили хотіли поставили свої комерційні структури 
біля газу. І тому українська сторона першою заявила, що вона відмовляється від тих газових угод, які існували до 2010-го 
року.  Це  правда?  Правда.  Документи  є.  І  ще  один  момент.  Коли  почалися  важкі  переговори  з  Росією  щодо  газу,  я 
безпосередньо п’ятого, сьомого грудня 2005-го року був у Москві на чолі парламентської делегації. Зустрічався в тому числі 
з президентом Російської Федерації Путіним. І сказав йому, що зростання цін на газ обернеться тим, що будуть люди в 
Україні  налаштовані  проти росіян.  Оскільки важко буде пояснити,  чому ці  ціни зросли.  І,  в  принципі,  російська сторона 
почула. Але тоді в тих, хто приймав відповідальне рішення, виникло бажання залишити «РосУкрЕнерго» – за те, що воно є 
непрозорим. Не знають, хто біля нього стоїть. Залишити «РосУкрЕнерго» як головного посередника постачання газу для 
України. Я можу запитати: «Чому залишили?» Тому що люди отримали можливість отримати відповідні відкати. І треба тоді 
чесно сказати:  що відповідальність за це несуть усі  ті,  хто були і  хто є сьогодні  при владі  в Україні.  Тому що думали 
насамперед не про українські потреби, а думали про те, як вирішити свої, власні, проблеми. І це головна проблема, про яку 
ми  сором’язливо  не  говоримо.  На  превеликий  жаль,  це  має  місце  бути.  І  я  думаю,  що  будуть  проклинати  і  зараз 
«РосУкрЕнерго».  Зміниться знову влада – «РосУкрЕнерго» знову буде при владі.  Бо вони знайдуть підхід  до будь-якої 
влади. Це правда, про яку потрібно говорити. 

Віктор Пинзеник: Я невеличкий коментар зроблю. 
Юрій Болдирєв: Владимир Михайлович, надо же уточнить, что это было. А то люди подумают, что это нынешнее 

правительство. Это ж было в пятом и начале шестого года. Это были «оранжевые». Надо называть вещи своими именами. 
Савік Шустер: А кто вам дал микрофон? 
Юрій Болдирєв: Я захватил его. 
Савік Шустер: А потом в прокуратуре ничего не было. 
Віктор Пинзеник: На превеликий жаль, я не маю права заперечити факт, що в існуванні таких структур зацікавлені 

фізичні особи в Україні. Тільки я скажу, що я представляв владу в цей час. І я був міністром фінансів. І я свою позицію 
озвучував. І я не боявся про неї говорити. Я не підтримував ці угоди. І, будучи в уряді, відстоював цю позицію. І коли треба 
було в парламенті сказати, я сказав, що це ганебні угоди. Що Україна має виходити на прямі контакти. То що ми маємо, з 
одного боку, кооператив «Рога і копита», який має крісла, стільці й не має газу. А з другого боку гарантії надає «Нафтогаз 
України», який реально забезпечує транзит. І це не є паритетні умови. І до речі, одна з підстав… Я не хочу коментувати тут  
заяви з приводу цін, які погрожують нам підняти у зв’язку з боргами минулого. Бо це, з точки зору економіки, абсолютна 
нісенітниця. Тому що ми платили світову ціну, а ігри з транзитом… Ми балансували вартість: здешевлення транзиту Росії, а 
Росія нам здешевлювала газ. Але там у нас нема ніяких бурів. Знаєте, єдиний мотив, який я можу знайти в цих потугах 
підняти  ціну,  –  це  спроби  зберегти  оту  посередницьку  структуру  «РосУкрЕнерго».  Україна  мусить  позбутися  цього 
посередника. Він їй не потрібен. Є РАУ «Газпром», якому треба транзит, і є Україна, якій потрібен газ, який теж є в РАУ 
«Газпром». 

Савік Шустер: Спасибо. 
Володимир Литвин: Один момент. 
Савік Шустер: Один момент. 
Володимир Литвин: Коли відбувалася гостра дискусія в уряді й Верховній Раді з приводу «РосУкрЕнерго», нових 

умов співпраці в газовій сфері, то два міністри – якщо я не помиляюся, Віктор Пинзеник і міністр оборони – виступили проти 
публічно саме такого підходу до співпраці в газовій сфері. 

Віктор Пинзеник: Слава Богу, трохи більше. 
Володимир Литвин: Можливо, більше. Але це точно хочу сказати. 
Савік Шустер: Спасибо. 
Володимир Литвин: І Давид Жванія, так? 
Савік Шустер: И Давид Жвания. Хорошо. 
Голос у студії: Усі, хто тут, – усі точно виступили. 
Петро Порошенко: Це без жартів? Це публічна позиція, яку зайняли. 
Савік Шустер: Мы их специально не приглашали. Это так получилось. Специально не приглашали. 
Петро Порошенко: …який не був у владі, Порошенко, який не був у владі, публічно виступили. Пинзеник. Яценюк, 

який був в уряді, виступив проти цього. Усі, хто зараз тут сидять, дійсно публічно зайняли позицію проти цих угод. Це є без 
жартів. 

Савік Шустер: Ещё одна рекламная пауза. 
(РЕКЛАМА). 
Савік  Шустер:  В  прямом  эфире  «Свобода  слова».  Аудиторию  попрошу  продолжить  работать  и  приглашаю  к 

микрофону Константина Грищенко – советника премьер-министра Украины по международным вопросам. Правильно? 
Костянтин Грищенко: Да. 
Савік Шустер: Господин Грищенко, вот у моего львовского коллеги Ореста Друля есть к вам вопрос. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Орест Друль:  Ну,  перший такий короткий вступ:  та проблема,  яка сьогодні  є увага Росії  до україно-російських 
відносин, – це є відображення проблеми психологічної залежності України від Росії. Ця проблема є чинником розщеплення 
України.  Я  маю на  увазі  залежність  не  тільки  східної  частини,  я  маю на  увазі  залежність  і  західної  частини,  тому що 
антонімом до слова любов є не ненависть, а байдужість, тобто нейтральність. І власне от цієї нейтральності нам бракує. Що 
відбувається зараз в нас? У нас дві політичні сили формулюють свої інтереси і конкурують. Це абсолютно різні інтереси, з 
абсолютно різних позицій. Але у формуванні цих інтересів немає Росії. І тут як би слово прозвучало від пана Затуліна, що 
виникає  тривога.  Виникає  тривога  –  і  треба  вкинути  цей елемент  розщеплення,  щоб знову була  залежність.  І,  власне, 
питання:  сьогодні  пройшов  один  момент,  який  не  помічений  у  нас,  зокрема  на  передачі.  Це  передача...  Це  проривна 
пропозиція Путіна про спільне використання з НАТО російської радарної бази в Азербайджані. Завжди Україна виступала 
таким певним подолом щодо її  інтенції,  щодо співпраці з  НАТО. Чи нова ініціатива Росії  відкриває дорогу Україні  щодо 
ширшої співпраці з НАТО зі сторони Росії? Дякую. 

Костянтин Грищенко: Дуже дякую за запитання. Я тиждень тому був у Штатах. Ну, я їжджу періодично у Вашингтон, 
де був послом, – це природно. Зустрічаюсь з тими, з ким я працював разом, всі вони на керівних посадах як були, так і 
залишились. Я зустрічаюсь з тими, хто, мабуть, буде, цілком вірогідно, у команді нового демократичного президента. В ході 
всіх цих розмов якщо Росія виникала, то виникала більше у співрозмовників. Вони не відчувають, що зараз Росія так вже 
сильно впливає на ситуацію в Україні. Насправді, я дуже здивований, що сьогодні ми так багато часу приділили питанню ролі 
Росії. Вона важлива. Але для зовнішньої політики, для нашої ролі у світі важливо, врешті-решт, чи здатні ми будемо разом 
побудувати  ту  зовнішню  політику,  де  ми  зможемо  хоча  б  у  цілому  знайти  згоди.  Я  хотів  би  пояснити  це  декількома 
прикладами: ну, вже, здається, всім набридла газова тема, але є певна залежність від того, що ми говоримо сьогодні і від 
того, що буде через два-три-чотири-п’ять років. Можна, звичайно, говорити, що це молода людина, хоча міністр закордонних 
справ у нас трошки молодший. А міністри в уряді Єханурова були ще молодші. Давайте говорити не про вік, тому що це я 
говорив Затуліну щодо цієї молодої людини... Не будемо з верхніми. Молоді люди – це наше майбутнє, вони нас замінять і 
будуть  нас  повчати.  Давайте  не  перебільшувати  роль  політиків.  Я  ніколи  не  був  депутатом,  і  тут  багато  тих,  хто  вже 
перестали бути депутатами. Ми всі – громадяни України. Якщо вже говорити про те, кого хто не пускає в ту чи іншу країну, то 
мене турбує не тільки ситуація з політиками, а з простими людьми, які дуже часто, як ви сказали, повертають, нікого не 
запитуючи. Ніхто їм не допомагає. Так от про газову схему: якщо ми створюємо проблему не стільки для Росії і “Газпрому”, а 
створюємо передчуття того,  що виникнуть серйозні  ускладнення в  постачанні  газу,  то що будуть робити дві  сторони – 
споживачі і ті, хто експортують газ? Вони знаходять спільну мову, спільний інтерес, бо енергетична безпека Європи не може 
залежить тільки від України. Ситуація, коли 80 відсотків транспортування газу іде через нашу територію, не влаштовує не 
стільки росіян, скільки не влаштовує тих же самих європейців. І  завдання будь-якого уряду, який би він не був, України 
полягає в тому, щоб максимально забезпечити якомога довше цю унікальну позицію. Я би хотів тут поправити, бо був на 
трьох  газових  конференціях:  газові  сховища будуються.  Вони  дорогі,  їх  не  так  просто  побудувати,  але  чим більше ми 
розводимо тут дискусію щодо того, яким чином краще нам в політичних своїх внутрішніх інтересах розгорнути цю тему як 
ускладнюючий фактор, тим більше ми працюємо на тих, хто у власних інтересах зацікавлений побудувати газопровід в обхід 
України. Я би навів ще один приклад: чому нам важлива сьогодні внутрішня узгодженість дій у зовнішній, так би мовити, 
сфері? Це оцінка тих втрат, які ми ніколи не рахуємо від упущеної вигоди, що називається. Я вам наведу один приклад: на 
початку  переговорів  щодо  ядерного  роззброєння  у  нас  були  суперпатріоти,  які  стверджували,  що,  скажімо, 
бомбардувальники, які вже застаріли, можна продати тій же самій Росії, бо нема кому більше, за вісім мільярдів доларів. 
Пройшло трохи часу, помінялись основні фігуранти, опустили до чотирьох мільярдів. Але у Росії, мабуть, у бюджеті такої 
суми не було на всі ядерні сили стримування,  чи як їх там назвати... У кінцевому рахунку це все спустилося до 150-ти 
мільйонів,  а  закінчилось  тим,  що  ми  просили  у  американців  гроші  на  те,  щоб  ліквідувати,  а  не  отримали  нічого.  Є 
відповідальність тих, хто втратив 150 мільйонів, але піарився увесь час, що він ультрапатріот. Я думаю, якщо сформувати 
більш чітко: що нам потрібно сьогодні у відносинах з Росією? Нам треба визначитись з двох сторін: які є базові інтереси 
України сьогодні? Якщо ми говоримо про те, що наше майбутнє – це членство у Європейському Союзі, це входження чи 
повернення в Європу, то, мабуть, ми маємо усвідомлювати, що будь-які дії, які призведуть до закриття російського ринку, до 
закриття програм, де ми можемо спільно створювати економічний потенціал, якраз перетворень, які  нас наближають до 
європейських стандартів, – це є найбільша загроза для досягнення саме європейських правдень українцям. Якщо ми це 
зрозуміємо, то, я думаю, нам буде легше тоді уникати тих помилок, які попередні уряди дуже часто робили. І все-таки що 
потрібно Україні  з Росією? Це взаємоповага, це відчуття того,  що ми маємо справу в першу чергу з урядом Російської 
Федерації. Гарний він чи поганий? Це вибір російського народу. Цей уряд не дозволяє собі багатьох з тих висловлювань, які  
ми інколи чуємо. І давайте виходити саме з того, що в уряді Російської Федерації нам треба шукати партнера у першу чергу, 
а всі складні питання вирішувати шляхом серйозних переговорів на рівні професійного підходу. 

Савік Шустер: Николай Жулинский. Пожалуйста. Коротко, я вас прошу. 
Микола Жулинський: Я знаю, що ви дуже досвідчений дипломат. Я хотів запитати ось таке. Ви торкнулися питання 

прав людини – і я хотів би почути вашу думку стосовно ось чого: якщо, наприклад, російська сторона має списки осіб, яким 
не дозволено в’їзд до Російської Федерації – а я у цьому міг переконатись – що я є у тому списку, – то як ви вважаєте, чому 
тоді російська сторона про це не повідомить українську сторону? І як може сьогодні український громадянин – політичний чи 
громадський діяч, людина від літератури, від науки – їхати в Росію, не знаючи, чи є в неї дозвіл пересікти кордон і бути на 
території Російської Федерації? Крім того, якщо так виходить, то що? Росія нас змушує до того, щоб ми встановили візовий 
режим, і тоді вже, якщо дадуть візу, – тоді ми поїдемо, а не дають, то тоді не поїдемо. Як ви оцінюєте цю ситуацію? 

Костянтин Грищенко: Ну, давайте я дуже коротко, з точки зору професійного підходу: на жаль, ці списки існують не 
тільки в Росії, вони існують у Сполучених Штатах, а там ще гірше. Маючи візу, ви прибуваєте до порту в’їзду до країни – і 
вирішує питання,  чи допустити на територію,  чи ні,  – вирішують еміграційні  офіцери. Тому навіть наявність візи не дає 
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гарантії,  що ви попадете до тих же Сполучених Штатів,  якщо той же самий еміграційний офіцер або по списках, або по 
підозрі вирішить, що ви не відповідаєте певним критеріям. Я не кажу, що це гарно. Це якраз ускладнює життя в наших 
поїздках в Росію, але сьогодні вже до багатьох країн світу. Що потрібно? В першу чергу: це треба відкрити чесний діалог з 
всіх питань, які призводять до виникнення цих проблем. Я вважаю, що ми можемо зняти це питання, якщо дійсно будемо 
чітко самі виставляти ті критерії, які вимагають прийняття відповідних рішень, з однієї сторони, і домовлятись з Росією, що 
такі ж аналогічні критерії будуть застосовуватись і з їх боку. Розраховувати на повну справедливість в цій сфері, на жаль, не 
доводиться, тому що є жорстка система так званої взаємності.  Росіяни, на жаль, – я не вважаю, що це правильно, – її 
дотримуються. З цим треба боротись через переговори і реальне доведення своєї позиції. 

Давид Жванія: Я хочу задать такой вопрос: на самом деле по «РосУкрЭнерго» было очень много рассуждений, но 
факт остаётся фактом, что «РосУкрЭнерго» – это есть российская структура и с одной стороны, и с другой стороны. Просто 
с одной стороны, это государство, а с другой – это частные лица или компании, которые, в принципе, помогали всегда 
России. Скажем так: как говорит господин Явлинский, что есть государственная машина, которая должна каким-то образом 
свою  прибыль  как-то  увести  –  увести  ту  прибыль,  которая  образовывается  в  «Газпроме».  Поэтому  такая  схема  и 
существовала. На Украине даже не нужно разбираться, кто там участвовал, а кто – нет. На самом деле кто не сражался с 
«РосУкрЭнерго», то он обязательно должен быть коррумпирован, потому что иначе это непрозрачная схема, с которой 
любое правительство, которое есть, должно бороться. И последний раз «РосУкрЭнерго» сохранилось на Украине только 
лишь после газовой войны, которую мы как-то очень быстро забыли и говорим, что не нужно вспоминать ничего плохого, мы 
вот  в  таком спокойном режиме сегодня ведём с  Россией  диалог.  На  самом деле  было давление,  было колоссальное 
давление.  Мы  все  помним,  что  происходило  зимой.  Было  напугано  население.  И  как  бы  забыть  об  этом,  наверное, 
невозможно. Речь идёт о том, что с силой Российская Федерация протолкнула структуру, которая сегодня отмывает деньги 
чиновников на территории Украины, и это позволено правительством Украины. Значит, есть какая-то коррупция, значит, кто-
то в сговоре и нужно этот сговор обязательно вскрывать. Так вот вы как представитель премьер-министра, как советник 
премьер-министра... Сейчас вы говорите как гражданин... На самом деле вы себя представляете как гражданин, а на самом 
деле у вас есть должности, которые вы занимаете. Вы же представляете определённую политическую силу. Очень жаль, 
что руководство политической силы «Регионов» никогда не присутствует на этой передаче. Почему-то появляются только 
те, подходящие... 

Костянтин Грищенко: Скажіть ще, що я молода людина і мені ще треба почекати і бути як прес-секретар, знати своє 
місце. Дуже дякую. 

Давид Жванія: Я бы хотел вас спросить: вы считаете, что структура «РосЭнерго» существует благополучно? Вы 
говорите о том, что всё спокойно, всё благополучно, работаем... 

Савік Шустер: Вопрос понятен. 
Костянтин Грищенко: Я про це не говорив. Але давайте тоді вже по-серйозному поговоримо. Зараз ми говорили про 

те, що ціла низка людей виступали свого часу – у 2006-му році, у 2005-му – проти чогось. Я знаю європейський стандарт: 
урядова солідарність і урядова відповідальність. Я не уявляю собі європейській уряд, де міністр, умовно кажучи, фінансів 
виступає проти рішення, яке затверджує уряд і залишається в опозиції до цього уряду – при тому, що рішення, з яким він не 
згоден, приймається. Я не кажу, що наша ситуація не відрізняється від загальноєвропейської. У нас є свої підходи, свій 
стиль. Коли велись певні переговори, але, скажемо, керівник зовнішнього політичного відомства міг сказати, що він не бере 
участі, оскільки йому там не дають можливість брати цю участь, але по закону, він за це відповідає. Тому якщо вже є якась 
проблема – в тому числі і газова, – то нам треба думати про те, яким чином це вирішувати разом, але не використовувати це 
тільки під час передвиборчої компанії. Бо виходить, і це буде враження будь-якого пересічного громадянина, що як тільки 
при владі та чи інша політична сила, в даному випадку... 

Давид Жванія: Что вы говорите? За счёт того, чтобы вы это оставили на месте, вы выиграли выборы. Вам из-за 
этого давали преференции в России – чтобы остался «РосУкрЭнерго». 

Костянтин Грищенко: Я не знаю, хто давав преференції в Росії, бо не відчувались жодні преференції. І, відверто 
кажучи, я не зовсім розумію саму постановку питання. Коли політична сила, яка взяла відповідальність за все в країні, мала 
при собі  або у  своїй  команді  президента,  уряд,  більшість у  парламенті,  вона укладає певні  угоди,  які  уже переглянути 
неможливо, то думаю, що зараз повертатись неправильно. 

Савік Шустер: Я вас прошу. В сентябре, в начале сентября, мы... 
Давид Жванія: Мы добрались за счёт холодной зимы, а вы сегодня спокойно на это смотрите. 
Савік Шустер: Давайте мы в сентябре начнём эти дискуссии. Господин Пинзенык, Вы хотели ответить? 
Віктор Пинзеник: Я розумію репліку, яку сказав пан Грищенко. Я знаю правила поведінки, але ви повинні були б 

знати, чому міністр фінансів збунтувався. Бо рішення уряду не було з цього приводу. Рішення уряду не було прийнято, і нам 
довелось витягувати разом з міністром з великим трудом інформацію про те,  що було підписано деякими чиновниками 
уряду. Бо якби було рішення уряду, то я знаю, як себе вести. Похвальна ваша лінія про те, що треба вести консолідовану 
позицію. Я вітаю, це правильна позиція. Тут і опозиція, і влада мали б грати в одну дудку, але ж воно не співпадає з вашими 
діями. Все, що півтора роки ми бачили, – так це війну у зовнішній політиці вашого уряду з президентом України. В-третє: ви 
сказали про будівництво нових газосховищ. То я хотів би одне уточнення зробити, щоб люди не впали в оману: це не 
цистерна, яку можна на автозаправці поставити і збирати там бензин. Газосховища будуються тільки на базі вичерпаних 
газосховищ. Там, де вже був газ, а це робить унікальним Україну з точки зору транзитної системи. 

Костянтин  Грищенко:  Ну,  я,  не  будучи  фахівцем-газовиком,  побувавши  на  трьох  конференціях  –  оскільки  це 
важливо для майбутнього України – я знаю одне: що зараз за новими технологіями такі газосховища будуються, реально 
будуються. Ви розумієте, що те, що було 15 років тому правильне, поступово змінюється. Так само, як і ціна газу. В чому 
зміна  ситуації  в  сучасному  світі?  Тому  що  скраплений  газ  в  силу  підняття  газу,  що  постачається  трубою,  стає 
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конкурентоспроможним. Чим більше відсоток того газу у споживанні у Європі і в Америці, тим більше газ стає товаром. Тому 
все більше ситуація... 

Віктор Пинзеник: Я не заперечую. 
Костянтин Грищенко: Тому не можна говорити, що нема ринкової ціни на газ. Це реальність нашого сучасного світу, 

в якій треба враховувати технологічні зміни і те, що одна енергетична одиниця повинна цінуватись приблизно однаково, з 
урахуванням процентування. 

Давид Жванія: Вы мне не ответили. Я вас спрашивал о том, почему вы дали такие преференции «РосУкрЭнерго», 
если  вы  знаете  точно,  что  там  происходит.  Вы  дали  преференции  вплоть  до  министерства,  если  «РосУкрЭнерго» 
представляет министерство уже на этой передаче. 

Савік  Шустер:  Спасибо.  Сейчас  мы сделаем ещё одну рекламную паузу,  а  потом господин Голуб и господин 
Порошенко выступят уже без рекламных пауз, на одном дыхании. 

(РЕКЛАМА). 
Савік Шустер: Любі друзі, як сказав Олександр Чалий, ми у прямому ефірі. Александр Голубь, идите к микрофону. 

У микрофона Коммунистическая партия. Мой львовский коллега сказал, что Путин – президент России – предложил сегодня 
Соединённым Штатам базу в Азербайджане свою. Это беспрецедентно. Так почему тогда Украина не может стремиться в 
НАТО? 

Олександр  Голуб:  Путин  предложил  совершенно  естественный  ход  и  совершенно  естественное  заявление, 
которое он делал. Я готовился, как-то все свои записи придётся отложить, потому что передача смешалась, все темы в 
одной. Коротко, тезисно по каждой из них. Проблема в чём? Мы рассматриваем тенденциозно каждую ситуацию, которая 
возникает, либо с политической точки зрения, либо с геополитической, и делаем какие-то выводы. Но ведь, по большому 
счёту, если пойти по совершенно чёткому логическому пути, как должен был реагировать Путин на размещение ПРО в 
Европе, фактически направленные против России? Утверждение о том, что они должны защитить Европу якобы от северо-
корейских ракет, – это на уровне, если бы кому-то из людей, которые сидят здесь, предложили сделать операцию гланд не 
так, как это делается, а через какое-то другое место. Вот это то же самое предложили господину Путину. Когда Советский 
Союз попытался разместить базы на Кубе, что делал господин Кеннеди? Господин Кеннеди разрабатывал со своим штабом 
ядерные удары по территории вероятного противника. 

Савік Шустер: Объясните людям, почему вы смеётесь. 
Юрій Болдирєв: Они не сразу сообразили просто. Это «самооборонные» люди. 
Олександр Голуб: Поэтому совершенно естественно… Что касается баз в Азербайджане – я сомневаюсь, что 

Соединённые  Штаты  примут  это  предложение,  потому  что  совершенно  другая  была  цель  у  Соединённых  Штатов.  И 
заявление  господина  Путина  совершенно  нормальное.  И  то заявление,  которое делалось им в  том числе в  контексте 
Украины, – оно делалось о подходах Соединённых Штатов к тем или иным ситуациям. Только в этом контексте прозвучало 
это  заявление.  Но  я  сейчас  не  о  том.  Мы  так  долго  говорили  о  прагматичных  отношениях  нормальных,  выстраивая 
прагматичные  отношения  с  Российской  Федерацией,  что  когда  мы  их  достигли,  мы  испугались  этих  прагматичных 
отношений. Несмотря на то,  что я депутат,  я журналист.  Я общаюсь с громадным количеством людей в России не по 
партийной линии – как журналист, некоторые материалы для них готовлю. Сегодня России не нужна Беларусь. Никто не не 
спит ночами, чтобы заграбастать Украину, отхватить от неё какой-то кусок. Нету этого. Сегодня максимально прагматичный 
подход к Украине. Мы должны задать себе вопрос: в этот максимально прагматичный подход политическая составляющая 
вписывается? Вписывается. Нам это может нравиться, не нравиться, но сегодня такой мир. Если – извиняйте – вы будете 
плевать на дверь соседа, вы же не отнесёте ему во время отпуска канарейку, чтоб он за ней смотрел? Нет. Точно так же и в  
межгосударственных  отношениях.  Если  вы  будете  выстраивать  антироссийскую  линию,  то  надеяться  на  нормальные 
отношения совершенно никакого чёткого не будет варианта. 

Савік Шустер: Скажите: а почему вы выбрали канарейку? 
Олександр Голуб: Не знаю. К примеру. Кто-то, может, цветы поливает при помощи соседей, кто-то ещё что-то 

делает. Неважно. Но отношения, по сути своей, остаются те же. Прошлый раз как-то на передаче смеялись постоянно 
почему-то  представители  «Нашей  Украины».  Сегодня  они  смеются.  Может,  у  них  есть  поводы,  почему  им  смешно. 
Совершенно нормально, когда в подобной передаче – даже в Верховной Раде – присутствуют элементы шоу. Политики есть 
политики. Здесь поскубутся, покричат, тут же пойдут в буфет и чайку выпьют – а может быть, и чего-то другого, покрепче – 
вместе – и все проблемы. Страшно не это. Страшно, когда политики, кланы, которые за ними стоят, вот это шоу, которое 
разыгрывается в эфире, переносят на реальную жизнь реальных людей, которые за это расплачиваются из своего кармана. 
Вот это уже страшно. К сожалению, за те 15 лет, которые мы прожили как независимое государство, мы не научились 
находить общий язык – а общий язык всё-таки выходит в дискуссии, – мы не выработали того единого вектора развития, 
который должен быть у  любой страны,  если она хочет перескочить на качественно новый этап развития – то,  что мы 
называем  постиндустриальным  обществом.  Без  единства  общества  по  вот  этим  проблемам  не  будет…  Мы  можем 
выигрывать какие-то локальные битвы, мы можем отбить 10-20 долларов каких-то, мы можем позатыкать какие-то дыры в 
бюджете, но страна, если не будет этого единства, – она вперёд не выскочит. А для этого нужна правда. Причём правда не 
по кусочкам, а правда полностью. И она нелицеприятная, может быть, для многих. 

Савік Шустер: Очень трудно объединить страну. Посмотрите. Вы говорите правда красивые слова. 
Олександр Голуб: Я не говорю красивых слов. Я говорю нормальные человеческие слова, как оно и должно быть. 

Вы знаете, на коллегу, который представляет пресс-службу министерства, нападали. Виктор Михайлович, вы знаете, вы 
нападали. Я когда у вас был студентом во Львовском университете, вы более толерантным были. Всё-таки власть портит. А 
человек выступил с конкретными цифрами, которые вы не опровергли, к сожалению. 

Віктор Пинзеник: Ви ж арифметики не знаєте. Візьміть арифметику і порахуйте. 
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Олександр Голуб: Аудитории очень трудно в этом разобраться. Вы не опровергли этих цифр, которые привёл этот 
человек. Вы не смогли опровергнуть то – и это совершенно очевидно, – что СП «РосУкрЭнерго» завёл сюда, в Украину, 
Ющенко. 

Давид Жванія: …допрашивал господина Грищенко. И сделал очень зря, потому что он – второй номер в партии 
Бойко. Как же он мне объективно ответить, почему Бойко поставили министром, а он советует премьер-министра? 

Юрій Болдирєв: «Самооборона» – это революционная организация, потому что они всё время перебивают. 
Олександр Голуб: Стоят ли за этим, так как вы рассказывали, кланы и интересы российско-украинские? Стоят. Но 

поверьте мне: если бы в этом не было интересов окружения господина Ющенко, не работало бы это СП в Украине. И это 
всё совершенно очевидно любому человеку. 

Юрій Болдирєв: Коалиция не имеет к газу отношения. Газ – это президентский бизнес. Всегда был. 
Давид Жванія: Это к мозгам не имеет отношения, а к газу – имеет. 
Савік  Шустер:  Господин Голубь,  вы обвинили президента,  а  у  меня здесь  человек  президента.  А  президента 

обвинить – это серьёзное обвинение. 
Олександр  Чалий:  Я  хочу  сказати,  що  пан  Ющенко  –  президент  України  –  неодноразово  публічно  чітко 

висловлювався, що він хоче – і він пану президенту Путіну про це говорив публічно на переговорах, – щоб ми викинули 
«РосУкрЕнерго» зі схеми. Це офіційна позиція президента України. 

Олександр Голуб: Так пусть выкинет. Я приму такой вот журналистский ход. Я вас отошлю на полтора года назад. 
Прочитайте интервью Юлии Владимировны Тимошенко. Она с фамилиями чудесно всё расписала: кто получает, сколько 
получает, кто и как заводил эту структуру в Украину. Если вы не хотите слушать меня, почитайте её. Она всё рассказала 
обо всех этих структурах. 

Віктор Пинзеник: Дві невеличкі репліки. Перша: в мене ніколи не було такого студента, як Голуб. У мене завжди 
нормальні студенти. Я ніколи на факультеті журналістики не викладав. 

Олександр Голуб: У меня в зачётке есть ваша подпись. 
Віктор Пинзеник: Друга річ: «РосУкрЕнерго» було створено нинішнім урядом тільки в 2004-му році. Так що Ющенко 

не тягнув його сюди. 
Олександр Голуб: А запустил его в Украину Ющенко. И он делал то, что делал Ющенко. 
Савік Шустер: Я понял, почему канарейка. 
Олександр Голуб: Савик, следующий момент. Коалиция или те силы, которые создали коалицию, говорили, что 

они за нормализацию отношений с Российской Федерацией.  И строительство на этой базе нормальных отношений на 
сегодняшний день – кто бы что ни говорил – не коалиция разорвала выгодные для Украины договорённости по поставке 
нефти и газа – это сделал Ющенко, как раз признав сам откровенно, что он потребовал возвращения к по рыночным ценам 
формированию и переход на рыночные отношения. И как бы то ни было, на сегодняшний день коалиция добилась того, что 
цены на газ – да, они тяжёлые для нашего населения, но они самые низкие среди наших соседей, они самые низкие среди 
всех остальных стран СНГ. 

Савік Шустер: Это уже предвыборная кампания. 
Олександр Голуб: Это не предвыборная кампания. Я говорю то, что я думаю, если это «Свобода слова». 
Савік Шустер: Вы говорите, что коалиция сделала всё для того, чтобы цены были низкими. 
Олександр Голуб:  И  они  ниже.  Они на  сегодняшний день  ниже,  чем у всех.  Это  объективные вещи.  Какие  в 

Молдавии, какие в Белоруссии – сравните. Так вот, я всё-таки хотел бы завершить, понимая ситуацию, которая есть. Не 
надо превращать жизнь в шоу. Потому что одно дело, когда играют политики. Это частично их профессия, это частично их 
рейтинг и так далее. Но когда это отражается на жизни конкретных людей, это уже становится трагедией. К слову говоря, 
выборы – это точно такое же шоу, на котором будут драться кланы между собой, но будут драться за деньги избирателей – 
эти 70 миллионов долларов, которые эти никому не нужные выборы выдернут из бюджета. А значит, выдернут из карманов 
вот этих вот людей. 

Савік Шустер: Демократия – дорогое устройство страны. 
Юрій Болдирєв: Одну реплику по поводу нашего разговора. Газовый бизнес всегда был и есть президентский 

бизнес. И правительство там не ночевало. 
Савік Шустер: А почему ночевало? 
Юрій Болдирєв: Так говорят. 
Савік Шустер: Пётр Порошенко, пожалуйста. 
Юрій Болдирєв: Типа канарейки. 
Савік Шустер: Если Голубь говорит о канарейке, я понимаю это. 
Юрій Болдирєв: Канарейка оранжевая. 
Петро Порошенко: Савік, перш за все я хотів би вибачитися і перед телеглядачами, і перед тими глядачами, які 

знаходяться в нашій студії,  тому що, на жаль, ми вимушені були говорити про речі надзвичайно специфічні,  не завжди 
зрозумілі.  Ця  дискусія  переходила  часто-густо  у  взаємні  звинувачення,  які  базуються  на  неперевіреній,  а  часто-густо 
брехливій інформації. І о 1:20 це надзвичайно важко сприймати. Звичайно, хотілося б говорити про якісь вічні цінності, про 
якісь радощі чи трагедії. Мені важко говорити, тому що сьогодні я почав день з Вінниці. У місті Вінниці вся вінницька громада 
– це було тисячі  і  тисячі  людей  –  поховала сьогодні  о  першій  годині  дня надзвичайно  фантастичну  людину –  ієрарха 
церковного, митрополита вінницького і могилів-подільського Макарія. Я хотів би висловити всім, хто мене чує, співчуття, хто 
знав цю велику людину – людину, яка об’єднувала всіх. І так само, як владика Макарій об’єднував віруючих, так само мені б 
хотілося, щоб були здійснені ті речі, про які казав Олександр Чалий, Костянтин Грищенко. Це дві людини, які закінчили той 
самий навчальний заклад, що і я, є фахівцями і розуміють, наскільки важливо, щоб країна проводила узгоджену зовнішню 
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політику. На жаль, ми маємо факти, коли та чи інша політична сила намагається спекулювати на національному інтересі для 
того,  щоб  використати  потім  або  під  час  виборчої  кампанії  близькість  до,  наприклад,  Росії.  Ви  звернули  увагу  на 
висловлювання  президента  Путіна  стосовно  НАТО,  стосовно  «холодної  війни»,  на  висловлювання  високопосадовця  з 
«Газпрому» щодо ризику – і цей ризик є абсолютно реальний, що б не казав Костянтин Затулін, – я не хочу його коментувати 
– щодо підвищення ціни на газ. Але ви не почули ще одну надзвичайно важливу річ, що стосується України. Коли Путін 
напівжартома – ви зачитали цю цитату – казав про те у відповідь: «Хто в СНД є демократ?» – він каже: «Я єдиний в СНД 
демократ. Були сподівання на хлопців з України, але вони, – м’яко кажучи, – не виправдали надій». Я хочу звернути увагу на 
цю  фразу,  тому  що  президент  Путін  ніколи  не  жартує.  І  це  означає  абсолютно  чітко,  що  політичні  сили,  які  зараз 
розраховують на підтримку Росії, розраховують на неї марно. Тому що треба розраховувати на підтримку власного народу. І 
далі  йти  на  виборчу  кампанію,  спекулюючи  або  російською  мовою,  або  НАТО,  або  якимись  іншими,  не  маючими 
безпосереднього відношення до проблем сучасних простої людини, є вже нечесно по відношенню до власної держави. Тому, 
безумовно, я вважаю, що політичні сили мають об’єднатися і вирішувати спільно проблеми з Росією. І для цього, Костянтин 
Іванович, треба дійсно, щоб уряд підписував у президента директиви. І саме при підписанні директив треба погоджувати 
спільну позицію, тому що іншого механізму не існує. Ви це знаєте як професіонал – так само, як і я. Для того, щоб спільно 
їхала і відстоювала честь держави – а не партії чи політичної сили – наша українська делегація. Я працював секретарем 
Ради національної безпеки і оборони. Ми за місяць інвентаризували всі проблеми, які є між Україною і Росією. На той час їх 
налічувалося  більше  160-ти.  Це  починаючи  від  демаркації  кордону  по  Азовському  морю,  завершуючи  Чорноморським 
флотом. Це починаючи від, умовно кажучи, виключення зони про вільну торгівлю, про яку пан Голуб, звичайно, каже, що не 
треба було плювати на двір сусіда... Але Білорусь не плювала ні на які двері сусіда. Але як стали інтереси ціни на газ, то 
Лукашенко, який не плював і перший біг у будь-які ЄврАзЕСи і ЄЕПи, – йому так само підвищили ціну, так само зараз купили 
«Белтрансгаз», незалежно від того, яку поведінку демонструвала – проросійську чи антиросійську – влада Білорусії. І коли 
нам стверджують про те, що на сьогоднішній день нам вдалося – точніше, уряду чи комусь – зберегти низькі ціни, то я 
думаю, що вам краще за будь-кого відомо, що це не так. Тому що сплачуючи 50 доларів, потім сплачуючи 95, зараз, цього 
року, підвищивши до 135-ти, а в кінцевому рахунку населенню це вже обходиться більше 200-т доларів за тисячу кубів, 
стверджувати про те, що це є стабільні ціни, – це все рівно, що не помічати підвищення житлово-комунальних тарифів на 
початку поточного року. Так само, які не помічати той факт, що «РосУкрЕнерго» – це дійсно корумпована структура, яка 
прийшла в Україну в третьому, четвертому роках, яка була в Україні, заробляла в Україні, використовувала газотранспортну 
мережу для того, щоб продавати газ на експорт по специфічних контрактах, маючи мільярди кубів і сотні мільйонів доларів, – 
це буде нечесно. І не треба звинувачувати один одного. Треба чітко заявити про те, що структурам, як «РосУкрЕнерго», 
нема місця в Україні, що політичні сили об’єднаються для того, щоб забезпечити найбільш ефективну і справедливу ціну на 
газ. І на сьогоднішній день єдина, можливо, позиція – це спільна зайнята позиція при переговорах з Росією. І росіяни будуть 
захищати свою позицію. І всі українці – навіть включаючи якусь окрему п’яту колону – мають захищати українську позицію, 
український народ, українську державу. Я вважаю, що на сьогоднішній день альтернативи цьому не існує. І якщо це не так, 
цей політик не має права на існування в Україні. Тому що це призвело до того, що ви всіх – всіх без виключення – політиків 
ненавидите. І ви маєте на це підстави. 

Савік Шустер: Константин Грищенко. 
Костянтин Грищенко: Пару моментів щодо нашої зовнішньої політики в цілому. І хотів би торкнутися трошки по 

ПРО. Це зараз теж важливий елемент. Ви помітили, що запропонував президент Путін чомусь ту станцію, яка знаходиться в 
Азербайджані? Насправді в нас є найбільш ефективна станція в Севастополі, яка якраз спрямована на південний напрямок, 
яка  може  бути  важливим  елементом  глобальної  системи  попередження  ракетних  нападів,  яка  сьогодні  в  основному 
укомплектована українськими військовослужбовцями, але працює в основному на вирішення завдань в інтересах Російської 
Федерації. Її намагалися закрити багато разів. Це може бути елемент дійсно спільної системи, спільного підходу. Але чомусь 
це не було запропоновано. Хоча технічно, технологічно азербайджанська – тобто та, що знаходиться в Азербайджані, – сучи 
з  усього,  не  виконує  тих  функцій,  які  потрібні  для захисту  Європи.  Значить,  для того,  щоб така  пропозиція  виникла  – 
необов’язково з російської сторони, а хоча б з української, – потрібна не просто спільна діяльність усіх – потрібно, щоб хтось 
конкретно відповідав за формулювання тих пропозицій, які ставлять нас на карту світу. Так от, я задаюсь питанням: чому в 
тих структурах, які сьогодні відповідають за зовнішню політику, не знайшлося можливості сформулювати це відповідним 
чином – і нехай не публічно, нехай через конфіденційні канали – не внести таку пропозицію, яка лежить на поверхні? Я вам 
відповім чому. Тому що, на жаль, розмитий професіоналізм. Сьогодні людина, яка закінчила Інститут міжнародних відносин, 
займається політикою. Дуже багато людей пішли з Міністерства закордонних справ за ці два роки, на жаль. Пішли в різні  
місця.  Причому люди,  які  фахівці  в тому числі  в цій сфері.  Ми говоримо про директиви. Але директиви треба готувати 
спільно.  Не може бути  ситуації,  за  якої  уряд  відповідає за економічний  розвиток держави,  відправляє проект  директив 
президенту, там його правлять, не погоджуючи з тими, хто потім буде відповідати за їх виконання.  Так у цивілізованих 
країнах теж не робиться. Нам треба – можливо, після виборів, після нового етапу – все ж таки сісти різним гілкам влади і 
відпрацювати такий механізм узгодження позицій, де всі б відчували себе… Конституція визначає самі загальні поняття. 

Давид Жванія: Функції гілок влади. 
Костянтин Грищенко: Я вас дуже прошу: тільки не займіться ще зовнішньою політикою. Якщо ще це відбудеться, це 

вже буде все. Тому що зараз я намагаюся про щось конкретне говорити – те, що нас турбує, в чому ми розбираємося. Ну 
кожен уже йде в цю зовнішню політику! 

Людмила Супрун: Як може бути зовнішня політика окремою взагалі від політики? Вона є складовою частиною в 
цілому програми. Подивіться: сьогодні 46 мільйонів людей в Україні не знають плану, за яким уряд і влада веде цю країну. І 
ми хочемо говорити про зовнішню політику? Про що ми говоримо? У мене є конкретне запитання до Петра Олексійовича. 
Абсолютно точно, що ціна на газ впливає на країну. І коли 400 гривень пенсії рік тому витрачала людина таким чином: 170 
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гривень за газ, а інше – в магазин, щоб купити хліба, то сьогодні вона витрачає на газ 420. 20 залишається ще винна, бо 
йому на списочок пишуть в магазині, що він купив хліб чи ще щось. Мова йде зовсім про інше. Якщо ми будемо намагатися 
владнати стосунки з Росією, щоб вони краще до нас відносилися, або замінимо структуру «РосУкрЕнерго» на іншу, це не 
вихід для України. Вихід для України – це нові,  альтернативні джерела електроенергії.  І  тільки це змінить ситуацію. Це 
змінить ситуацію і в економіці, і  в політиці, і для самих нас. Ми маємо вугільні шахти, які закриваємо, замість того, щоб 
зробити ефективну систему видобутку вугілля. Ми маємо сьогодні енергію води, але ми цього не робимо. Інакше все буде 
перетворюватися на політику. Запитайте в людей. Від слова «політика» їх уже нудить, від слова «політичні партії» – також. 
Тому на сьогоднішній день, я впевнена, треба говорити про новий формат. І запитання одне: чи вважаєте ви, що дійсно 
виключення із системи «РосУкрЕнерго» змінить ситуацію в цілому на ринку газу чи все ж таки вважаєте, що треба йти іншим 
шляхом, розвивати власну економіку і переходити на альтернативні джерела енергії? 

Петро Порошенко:  Мені  легко дискутувати з Людмилою Павлівною Супрун,  тому що ми разом попрацювали в 
бюджетному комітеті. Я – на посаді голови, вона – на посаді мого першого заступника. І я вважаю, що багато корисного 
зробили для країни. Але позиція перша: чи потрібно прибирати «РосУкрЕнерго» і чи це буде на користь економіки України і 
ціни на газ. На користь ціни – не впевнений. На користь країні  – стовідсотково, тому що корупцію треба прибирати. Всі 
розрахунки мають бути абсолютно чесними. Друга позиція:  що стосується пропозиції  мого колеги Костянтина Івановича. 
Костянтин Іванович,  для  мене  не  просто  як  для українського  політика  чи  українського  депутата  –  як  для  українського 
громадянина, – якщо б Путін і Буш без участі України обговорювали питання розміщення на нашій території американської 
чи російської військової бази, для мене це було б абсолютно неприйнятно – чи системи ПРО, чи системи слідкування. У нас 
на сьогоднішній день є абсолютно чітка норма Конституції… 

Костянтин Грищенко: Петро Олексійович, ви ж слухайте, що я говорив. Я ж кажу: укомплектовано українськими 
військовослужбовцями. 

Петро Порошенко: Можливо, ви хотіли це сказати. Але насправді ви сказали: «У нас є така база». І в ситуації по 
Азербайджану мова йдеться про те, що будуть розміщені там американські, російські і азербайджанські позиції, а не тільки 
азербайджанська позиція буде окремо виконувати ті завдання. Тому, на мою думку, Україна має бути захищена українськими 
військовими. 

Костянтин Грищенко: Вона ж укомплектована українськими військовослужбовцями! Про це ж я і сказав! 
Петро Порошенко: Ще я раз кажу: ніяких іноземних баз на території України бути не може. Якщо ці функції можуть 

використовувати українські військовослужбовці, і  це буде за погодженням з росіянами і американцями, – це є абсолютно 
можливо. 

Юрій Болдирєв: Теперь мне понятно, почему «5 канал» такой лживый! 
Петро Порошенко: Я дуже щасливий, що вашу репліку підтримали тільки три людини, які плескають. Тому що саме 

із журналістів – і я схиляю шляпу перед ними – «5 каналу» започатковані були стандарти свободи слова – те, про що ви, пан 
Болдарєв, навіть не розумієте. І послухайте те, що вам скажуть люди. 

Олександр Чалий: Шановні  колеги, пан Грищенко казав про директиви. Зараз у  пресі  опубліковано протокол з 
Російською Федерацією. Ні уряд не давав директиви, ні президент. Я офіційно заявляю, що президент затребує всі ці бумаги 
на директиви і на свій розгляд, щоб потім не було ніяких питань. 

Олександр Голуб: Я хотел сказать, Пётр Алексеевич, что надо дискуссию вести корректно. Я говорил, что цены для 
людей  неподъёмные,  но  Украина  благодаря  действиям  коалиции  имеет  наименьшие  цены,  нежели  Беларусь,  нежели 
Молдавия, нежели все остальные. Я говорил об этом. Говорите другие данные, если они у вас есть. 

Петро Порошенко: В Прибалтике цены ниже за счёт длительных контрактов. 
Олександр Голуб: Которые вы разорвали с ними. 
Савік  Шустер:  Итак,  мы  голосовали  в  начале  программы  вопрос:  вот  эта  напряжённость,  которая  сейчас 

наблюдается – хотя все люди – и Явлинский, и Затулин, и наши главные герои, и гости – говорили, что это такая игра и не  
более того,  но в  прессе очень много разговоров о  том,  что атмосфера новой «холодной» войны,  –  это предвыборная 
российская риторика или реальная угроза для Европы и Украины? Мы смотрим, как это было. 37 процентов – угроза для 
Европы и Украины, 32 процента – риторика, 31 процент – угроза для России. 

Сейчас мы это переголосуем ещё раз.  Мы получаем после пятичасовой дискуссии,  где все говорили, что нет 
практически… 

Глядач у студії: Треба подякувати Костянтину Затуліну. 
Савік Шустер: Да, я думаю, что Константин Затулин приложил много усилий к тому, чтобы 42 процента сейчас 

считали, что это угроза для Европы и Украины. Вот вам итог программы. После рекламы мы дадим людям высказаться и 
покажем настоящие итоги программы. 

(РЕКЛАМА). 
Савік Шустер: В прямом эфире «Свобода слова». Итак, свободный микрофон. Зрители становятся участниками. 

Наши зрители приезжают со всей Украины. И я благодарю за это «Кредитпромбанк», который нам помогает в этом нелёгком 
деле. Пожалуйста. 

Глядач у студії:  Олександр Середнюк. Волинь. Не дивлячись на всі негаразди, я переконливо вірю, що Україна 
відродиться і встане з колін. Але це відродження відбудеться через відродження українського козацтва, так як українське 
козацтво – це найдивовижніша нація у світі, як сказав ще у 18-му столітті Вольтер. Дякую. 

Глядач у студії: Уважаемые господа... Геннадий. Донецк. Уважаемые господа, я считаю, что в сегодняшней беседе 
вы увлеклись  так  же,  как  и  здесь...  так  же,  как  и  в  Верховной Раде,  напрочь забыв о людях,  и  не  смотрели,  как  они 
голосовали. И забыли о своих программных обещаниях. То есть люди остались оторваны. Поэтому я считаю, что ситуацию 
можно исправить только в том случае, если реализовать программные положения блока Витренко. Спасибо. 
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Глядач у студії: Кирсанов. Донецк. Бандитско-олигархический клан не прекратит дерибана в стране. Вот. Пока не 
придёт к власти блок Наталии Витренко. 

Савік Шустер: Ещё есть... люди, которые хотят поддержать политическую силу? 
Гість у студії: Им слова не давайте. 
Савік Шустер: Пожалуйста. 
Глядач у студії: Я из провинциального города Харцизска. Здесь много говорили об энергоресурсах, но почему-то 

забыли за тот ресурс... газ, который добывается непосредственно в Украине. Это газ Украины. Это народное достояние. А 
мы газ  Украины продаём.  И  продаём по  повышенным ценам.  И  эти  деньги  уходят...  не  знаю,  наверное,  олигархам в 
карманы. Почему?.. Его достаточно для того, чтобы именно обеспечить население Украины. А так получается... 

Глядач у студії: Дуже прикро, що політику Росії формують і визначають такі політики як Затулін. Це не улучшить 
відношення між Україною. 

Глядач у студії: Сергій із Києва. Я не спеціаліст, але я розумію: чим більше посередників, тим більше інтересів 
закладується в ціну. А зовнішні сили, користуючись вашою слабкістю, а не слабкістю народу, змушують Україну програвати. 
Дякую. 

Глядач у студії: Тетяна Лопачук. Рівне. Щоб нам не так було слухати страшилки і риторику, і все, що ми сьогодні 
слухали,  я вважаю, що потрібно будувати...  розвивати країну без  Росії.  З новими виборами, з  президентом...  І  тоді  ми 
можемо бути сильними партнерами. Тоді ми можемо з ними розмовляти на рівних. Дякую. 

Глядач у студії: Ревень Діана. Київ. Сані потрібно готувати влітку, а візок – узимку. І я дуже рада, що сьогодні ми 
підняли саме газову проблему. Я повністю згодна з пані Супрун, що потрібно шукати альтернативні джерела енергії, тому 
що,  судячи  з  сьогоднішнього  нашого...  із  сьогоднішньої  зустрічі  з  паном  Затуліним,  то  конструктивного  діалогу  в 
найближчому майбутньому з Росією ми не знайдемо. Дякую. 

Глядач у студії: Иванов Юрий Пантелеевич. Из Киева. Когда-то в молодые годы я слышал лекцию академика из 
Черноголовки. Он говорил:  «Для жизни человечества нужно всего две вещи – питание и энергетика».  Сегодня как  раз 
разговор шёл об энергетике. И вот в связи с этим хотелось бы сказать, что нам нужно с Россией, с Белоруссией быть в  
очень... не просто в хороших отношениях, а в очень хороших отношениях. И очень жаль, что такие как Явлинский вносят в 
это дело раскол. И спасибо вот коммунисту здесь... Я ни к каким партиям не принадлежу. Хорошо он говорил о том, чтобы 
мы были дружные. 

Глядач у студії:  Тамара. Місто Київ.  Я хочу сказати, що та проблема, що сьогодні  розглядалася...  і  якісь,  там, 
загрози зі сторони Росії... це більшою мірою риторика, аніж реальні загрози. Україна буде міцною лише у випадку розбудови 
власної незалежності. І коли ми будемо інтегровані у світові структури. Тобто коли ми будемо дружити з усім світом. Це 
перше. Ну, а друге: я хочу нагадати шановній партії Регіонів, що ви обіцяли нам покращення життя вже сьогодні. Я особисто 
його не відчула... 

Глядач у студії: По сегодняшней политической ситуации, конкретно по установлению противоракетной обороны в 
Европе конкретно. «Холодная» война была с 45-го года. И она осталась. Непосредственно развал, который произошёл в 
Советском... в бывшем Советском Союзе... вы знаете, кем он был произведён. 12 институтов в 60-х годах работало на 
Советский Союз в Соединённых Штатах Америки. Частично они продолжают работать в таком же направлении. 

Глядач у студії: Сергей. Днепропетровск. Вы знаете, я вас послушал сегодня, и мне стало страшно за будущее 
нашей страны. А подумайте: а стоит ли вам вообще дальше идти на выборы и руководить страной? В состоянии ли вы 
вообще?.. 

Савік Шустер: Нерадостный «Свободный микрофон». Нерадостный. Хорошо. Посмотрим сейчас на наши итоги. 
Пики.  То,  что  мы  называем  на  нашем  профессиональном  языке...  Значит,  какие  высказывания  объединяли  нашу 
аудиторию... Она сегодня была поделена по географическому принципу. Вот вы видите кривые... Красная – Запад, Центр ¬– 
зелёная, синяя – Юго-Восток... Вот смотрим моменты программы... 

Костянтин  Бородін  (коментуючи  графік):  Очень  важно  не  допустить  политизации  украино-российских  газовых 
отношений. Когда люди, не имеющие отношения к этой отрасли или имеющие несколько отдалённое отношение к этой 
отрасли, и в России, и в Украине начинают об этом говорить... Это ведёт к скандалам. Чем заканчиваются скандалы – мы 
видели в 2005-2006-м годах. 

Савік Шустер: Так. Константин Бородин. Его поздравляют. 
Олександр Чалий (коментуючи графік): Мы были таким монополистом, потому что монополист всегда может взять 

любую цену, которую он хочет,  чтоб у него была прибыль. Мы так торговали, что мы всё время создавали долги для 
собственного  государства.  Почему?  Потому  что  всегда  газовая  сфера  была  сферой  страшной  коррупции  двух 
коррумпированных газовых элит – российской и украинской. 

Савік Шустер: Александр Чалый. 
Григорій  Явлінський  (коментуючи  графік):  Очень  серьёзным  провалом  было  заключение  соглашений,  которые 

были заключены 4-го января в три часа ночи 2006-го года. И не только или не столько... и вовсе даже, может, не потому, что 
были разорваны какие-то ценовые связки между транзитом и ценами на газ, а потому, что вся сделка была передана какой-
то  совершенно  непрозрачной,  неизвестной,  непонятно  кому  принадлежащей,  почему-то  находящейся  в  Швейцарии 
структуре, которая называется таким сложным словом как «РосУкрЭнерго». 

Савік Шустер: Григорий Явлинский. 
Володимир Литвин (коментуючи графік):  Чому Україна добровільно відмовилася від  тих умов отримання газу і 

транспортування  газу  до  2010-го  року?  Відповідь  я  даю  відповідально  однозначно:  хотіли  поставити  свої  політичні 
структури... вірніше, політичні сили хотіли поставити свої комерційні структури біля газу. 

Савік Шустер: Владимир Литвин. 
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Людмила Супрун (коментуючи графік): Якщо ми будемо намагатися владнати стосунки з Росією, щоб вони краще 
до нас відносилися, або замінимо структуру “РосУкрЕнерго” на іншу – це не вихід для України. Вихід для України – це нові 
альтернативні джерела електроенергії. І тільки це змінить ситуацію. 

Савік  Шустер:  Людмила  Супрун.  Ну,  всё,  что  мы  успели  сделать  за  достаточно  короткий  срок.  Вот  эти 
высказывания, которые вы видели, – они объединили нашу аудиторию. Так. Что я ещё не сделал?.. 

Гість у студії: «Армані Колецціоні». 
Савік  Шустер:  Ну,  вы произносите  плохо.  «Армани  Колецциони»  спасибо.  Итак,  это  последняя  программа  на 

канале «АйСиТиВи», который я благодарю за то, что я получил возможность такую программу делать. Это как прощальный 
матч такой, в общем-то, да?.. И, конечно, говорю «до свидания, до августа» зрителям, которые будут продолжать меня 
смотреть уже на другом канале. Спасибо.

Кандидатуру Александра Вешнякова на пост председателя 
исполкома СНГ не поддержал президент Белоруссии

13.06.2007.Радиостанция «Эхо Москвы»
Бывший руководитель Центризбиркома Александр Вешянков должен был сменить Владимира Рушайло на посту 

председателя исполкома СНГ, однако уже согласованную кандидатуру Вешнякова на саммите СНГ в Санкт-Петербурге 
отказался поддержать президент Белоруссии.

По мнению экспертов вместо Александра Вешнякова к октябрьскому саммиту СНГ в Душанбе будет выдвинута 
новая кандидатура исполнительного секретаря. Возможно, что этот человек не будет даже представителем России.

Некоторые  подробности  встречи  лидеров  СНГ  удалось  узнать  российской  прессе.  Об  этом  пишут  сегодня  и 
"Ведомости" и "Коммерсант". В пресс-службе Александра Лукашенко от комментариев отказываются, в то же время глава 
международного  комитета  Верхней  палаты  белорусского  парламента  Николай  Чергинец  заявил  радиостанции  «Эхо 
Москвы», что кандидатура Вешнякова в Минске даже еще не рассматривалась.

Он  добавил,  что  на  неформальном  саммите  СНГ  "не  рассматривалось  назначение  А.Вешнякова  на  эту 
должность".  "Мы не  слышали  от  президента  А.Лукашенко  каких-то  мнений  относительно  А  Вешнякова:  подходит  -  не 
подходит, за - или против, - сказал Н.Чергинец. - Думаю, что это преждевременно запущенная утка". Н.Чергинец отметил, 
что когда придет время назначить на должность исполнительного секретаря, "кандидатуру определят единогласно".

Стоит  заметить,  Вешняков  ничем  не  проявил  себя  в  российско-белорусских  отношениях.  Впрочем,  иногда 
Александр  Альбертович  критиковал  Минск,  например,  в  2002  году,  будучи  председателем  Центризбиркома,  Вешняков 
выразил огорчение в связи с отказом Белоруссии подписать конвенцию о стандартах демократических выборов в странах 
СНГ.

Кандидатура Александра Вешнякова могла не устроить белорусского президента по той причине, что Лукашенко 
не  захотел  менять  нынешнего  председателя  исполкома  СНГ  Владимира  Рушайло.  Его  работа,  видимо,  полностью 
устраивает Минск – заявил «Эхо Москвы директор Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин. Кроме 
того, считает он, Лукашенко таким образом хотел показать и свою значимость на постсоветском пространстве.

"Не исключаю, что у него может быть особое расположение к нынешнему председателю исполкома Владимира 
Рушайло,  (срок  полномочий которого  истекает  в  июне),  -  предположил К.Затулин,  напомнив,  что официальная штаб-
квартира исполнительного секретаря располагается в  Белоруссии.  "Если Кремль очень настойчив,  он,  конечно,  найдет 
возможности провести кадровую смену, такого рода рычаги у Кремля есть; значит, чем-то придется поступаться, или в чем-
то одалживаться у А.Лукашенко", - добавил К.Затулин. Он подчеркнул, что "в момент, когда в содружестве все неспокойно, 
и члены содружества по-разному относятся к одним и тем же вещам, даже самые невинные вопросы, не говоря уже о 
кадровых, могут стать поводом для разборок и несогласий".

Затулин: СНГ — почетная ссылка для российских чиновников
13.06.2007.ИА Росбалт

История  с назначением  Александра  Вешнякова  исполнительным  секретарем  СНГ,  которое  оказалось 
заблокировано  президентом  Белоруссии,  является  результатом  порочной  практики  отправки  неугодных  российских 
чиновников на «почетную ссылку» в СНГ. Такое мнение в интервью «Росбалту» высказал директор Института стран СНГ 
Константин Затулин. 

Отдавая  должное  лично  Александру  Вешнякову  –  «способному  человеку»,  которому  вполне  можно  было  бы 
подыскать новую должность в России с хорошим продолжением карьеры – Затулин, тем не менее, напомнил, что со своей 
прежней должности председателя Центризбиркома РФ Вешняков ушел накануне судьбоносных выборов. Следовательно, 
как подчеркнул Затулин, Вешняков чем-то не устроил руководство страны в столь ответственный момент. В связи с этим 
Константин  Затулин напомнил, что  и прежний  исполнительный  секретарь  СНГ  Владимир  Рушайло  тоже  до  своего 
назначения  «не  трудился  на ниве  СНГ»  и,  более  того,  имел «те  же  проблемы»,  что  и Вешняков.  «Те  же  проблемы», 
по словам Затулина, имел и еще один крупный деятель СНГ – госсекретарь Союза России и Белоруссии Павел Бородин. 

«До каких пор мы будем демонстрировать миру, что мы рассматриваем назначения на высокие должности в СНГ 
как своего рода синекуру или почетную ссылку?», — заметил директор Института стран СНГ. 

Достоинства  Александра  Вешнякова,  по мнению  Затулина,  «умаляются»  еще  и тем  обстоятельством,  что 
в условиях, когда взгляды лидеров СНГ часто не совпадают, а порой не совпадают и сами интересы этих стран, «любой 
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протокольный,  а тем  более,  кадровый  вопрос  может  стать  камнем преткновения  между лидерами».  В  результате,  как 
считает Затулин, Кремль поставил себя «в положение одалживающегося» перед президентом Белоруссии Александром 
Лукашенко. 

По мнению Константина Затулина, следовало, если уж менять Рушайло на Вешнякова, то сначала «проработать 
этот вопрос», в том числе с Лукашенко, чего явно сделано не было.

Константин Затулин: СНГ нужно не реформировать, а понять его 
место в истории

13.06.2007.Regions.ru/Новости Федерации
"Само СНГ нуждается не столько в реформах, сколько в осмыслении его места и роли", - заявил член Комитета 

Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин, 
комментируя  в  интервью  REGIONS.RU/"Новости  Федерации"  предложение  президента  Казахстана  о  необходимости 
реформирования СНГ.

Между тем, продолжил он, "это осмысление не у всех одинаковое. Поэтому о СНГ стоит заводить речь, как о 
региональной организации", - считает парламентарий.

Вообще от СНГ, на взгляд депутата, "ждут того, что оно не может предоставить по определению". Тем не менее, 
отметил К. Затулин, идеи, подобные той, с которой выступил Нурсултан Назарбаев, и с которой выступали многие другие 
политики, безусловно, должны быть рассмотрены внимательно".

В то же время он полагает, что инициатива Назарбаева не основана на каких-либо серьезных предпосылках. "У 
Казахстана все больше проявляются амбиции, основанные на его экономическом росте. Поэтому с их стороны и поступило 
предложение обновления концепции СНГ", - сказал Константин Затулин.

Сам же парламентарий, как он выразился, не очень поддерживает "каждодневный зуд по реформированию всего и 
вся".

Касаясь  эффективности  Содружества,  директор  института  отметил,  что  "его  уделом могли  бы быть  другие 
образования,  например  Евразийское  экономическое  сообщество  (ЕврАзЭС)  или  организация  Договора  о  коллективной 
безопасности, потому как обе эти структуры включают целый ряд государств – членов СНГ, и в каждом из этих объединений 
присутствует Казахстан".

Делать же из Содружества эффективный механизм экономического сотрудничества, по мнению депутата, "вряд 
ли возможно в силу разнонаправленности политических и экономических интересов, входящих в СНГ государств. Ведь если 
заниматься антироссийской риторикой или вступать в НАТО, как собираются в Грузии и на Украине, то вряд ли можно 
развивать  экономическую  интеграцию  свободно  и  беспрепятственно  во  всех  отношениях",  -  заключил  Константин 
Затулин.

К. Затулин: «Президент Белоруссии, безусловно, не наивный 
человек»

13.06.2007.РИА Выборы
Юлия Хлопина

Директор Института стран СНГ о несостоявшемся назначении Александра Вешнякова.
 -  Были  ли  реальные  основания  говорить  о  том,  что  Александр  Вешняков  может  быть  назначен  на  пост 

председателя исполкома СНГ?
-  Во  всяком случае,  эта  идея  распространялась.  Неделю назад меня  спрашивали,  как  я  вообще  отношусь  к 

назначению  Вешнякова,  причем  спрашивали  как  о  деле  решенном.  По  принципиальным  соображениям  я  не  хочу 
вмешиваться. Прежде всего, поскольку полагаю, что это дело президента Российской Федерации, кому он больше доверяет 
и кого он видит лучшим исполнителем в этом качестве. Другое дело, что я бы от души советовал семь раз отмерить, прежде 
чем один раз отрезать. Нужно понимать, что на самом деле положение в Содружестве не таково, чтобы постоянно менять 
коней на переправе. И тем более, недосогласованный вопрос пытаться провести через достаточно непростую аудиторию 
глав государств СНГ. Опыт показывает, что самые малозначительные вопросы, не говоря о вопросах кадровых назначений, 
становятся камнем преткновения в условиях, когда положение Содружества недостаточно стабильно, а страны-участники 
Содружества имеют разнонаправленные интересы. 

В случае с новым назначением нам приходится или чрезмерно расходовать свое влияние,  в  интересах этого 
назначения, или в чем-то одалживаться. Что в принципе, две стороны одного и того же процесса. В чем-то одалживаться у 
различных руководителей - я не убежден, что сейчас подходящее время для этого. Я хотел бы быть правильно понят. Я 
ничего не имею против господина Вешнякова и господина Рушайло. С уважением отношусь к обоим, но считаю, что оба они 
не  на  пике  своей  карьеры,  а  перешли  в  другое  измерение.  В  Российской  Федерации,  а  тем  более  за  ее  пределами 
оценивают тот факт, каким образом они перешли, насколько добровольным был этот переход. Назначение на должность в 
многостороннем органе, если оно будет сочтено почетной ссылкой, а так оно чаще всего и выглядит, занижает авторитет 
содружества в целом и показывает, что у нас в России относятся к нему «постольку-поскольку».

-  Как  Вы  думаете,  почему  президент  Белоруссии  отказался  поддержать  кандидатуру  Вешнякова  в  качестве 
председателя исполкома СНГ?
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- Безусловно, у Лукашенко больше чем у кого бы то ни было поводов интересоваться фигурой исполнительного 
секретаря, так как сам исполнительный секретариат в соответствии с уставными документами СНГ находится в Минске. 
Президент Белоруссии, безусловно, не наивный человек, и если он отказался поддержать эту кандидатуру, то он понимал, 
что бросает какой-то публичный вызов. Остается только фантазировать на тему, зачем он это сделал именно сейчас и что 
он рассчитывает с этого получить. А здесь могут быть разные варианты ответа. 

- Почему кандидатура Вешнякова так и не была утверждена?
- Здесь трудно судить. Ясно, что этот вопрос или не был до конца согласован – не было дано такого поручения -  

тогда это плохо, поскольку Россия в этом случае надеялась на то, что кого бы она ни предложила, главы государств не 
стали  бы  возражать.  Либо  такое  поручение  было  дано,  но  не  было  выполнено.  Тогда  это  проблема  исполнительной 
дисциплины и президенту нужно разобраться с теми, кто не выполнил его поручение согласовать кандидатуру Вешнякова. 
Еще возможно, что поручение было дано и было выполнено, но люди, которые его выполнили, дезориентировали и сами 
себя, и президента РФ, поскольку они не предвидели никаких осложнений с назначением Вешнякова. А осложнения, тем не 
менее,  возникли  и  приобрели  публичный  характер.  Вот  это  последнее  и  самое  неприятное,  поскольку  публично 
согласовывать данную кандидатуру значит мериться лесом России и Белоруссии. А в данной ситуации это плохой стиль.

- Насколько влиятелен пост председателя исполкома СНГ сегодня?
- Это во многом зависит от человека, который находится на этом посту. Одно дело, когда это человек, который 

пользуется  полным  и  безграничным  доверием  руководства  России.  Так  вот,  если  этот  человек  пользуется  полным 
доверием, обладает фактической возможностью действовать, не озираясь на Россию, то это влиятельный пост. Если же он 
сам с трудом попадает к президенту, если он сам был только что лишен каких-то званий и чинов в связи с какой-то неполной 
доверенностью между ним и руководством России, то в таком случае ему очень сложно утвердиться на своем посту. Его 
постоянно будут «взвешивать» правители разных государств, входящих в СНГ. Они умеют это делать, они опытные люди. 
Никакого в этом плане приобретения его назначение, особенно на первых порах, не будет иметь. А что будет потом, сейчас 
загадывать трудно. 

Во всяком случае, есть, конечно, положительный момент в том, что на смену Рушайло идет Вешняков, потому что 
Вешняков  адекватный  человек.  Это  не  Аяцков,  который,  на  мой  взгляд,  проштрафился  перед  назначением  послом  в 
Белоруссии. Это и не Бородин, который, вообще говоря, спасался в государственном секретариате союзного государства от 
всяких  коррупционных  скандалов.  Этот  человек  продолжит  линию,  которая  была  поднята  Рушайло  на  определенный 
уровень, а именно мониторинг выборов в тех странах СНГ, где вообще выбирают. Ведь страны СНГ делятся на те, где 
выбирают, где делают вид, что выбирают, и где даже не делают вид, что выбирают. Так вот в тех странах, где выбирают, 
роль мониторинга, наблюдателей от СНГ становится все более высокой, и заслуга в этом принадлежит Рушайло. Но я 
убежден, что Вешняков продолжил бы эту линию, имея такой большой опыт работы в ЦИК. 

- Есть ли другие кандидаты на пост председателя исполкома СНГ?
- Сейчас речь идет не о достоинствах и недостатках Вешнякова. Конечно, кандидаты есть, и на его месте мог бы 

быть другой. Вешняков, естественно, не является всем понятным претендентом на этот пост,  он не работал прежде в 
структурах СНГ и так далее. Это не значит, что его невозможно назначить, и он плохо будет исполнять свои обязанности. И 
то и другое возможно. Но никакого внутреннего конкурса на занятие этой должности не объявлялось. Собственно говоря, о 
том, что президент собирается поменять Рушайло, стало окончательно понятно только из слухов о назначении Вешнякова. 
Было ясно, что президент не близок с Рушайло. Именно потому, что в свое время он удалил Рушайло с других постов. Но 
ясно также, что президент не близок и с Вешняковым, так как он тоже удалил его с предыдущего места работы, хотя тот 
совсем не рвался уходить из ЦИК. Что можно сказать по этому поводу? Ситуация, на мой взгляд, не фатальная, это не 
катастрофа. Пока с обратной стороны шитья выставили на обозрение СНГ и всему миру узелки наших взаимоотношений 
внутри Содружества, в частности между Россией и Белоруссией.

Константин Затулин: Мы помогаем соотечественникам
14.06.2007.Ялтинский курьер

Сергей Сардыко
Приезд в Крым еще недавно считаемого на Украине персоной нон-грата Константина Затулина вызвал большой 

интерес местных СМИ, и свою пресс-конференцию депутат Государственной Думы России начал с этой темы.
-  3  июня  2006  года  мне  объявили  запрет  на  въезд  в  Украину  сроком  на  один  год  (закончившийся  сейчас 

«естественным»  образом).  Не  считаю  это  «заслуженным»,  поскольку  никогда  не  покушался  на  государственную 
целостность  и  межнациональное  согласие  Украины.  Пытался обжаловать это решение  в  судах,  но  их  проиграл.  Да,  я 
высказывал конкретное мнение по конкретным вопросам, которые мне задавали журналисты, поскольку неравнодушен к 
Украине.  Наши  народы  вышли  из  одного  географического  пространства  и  являются  самыми  близкими  на  Земле 
родственниками.

Я  рад  приехать  на  фестиваль  «Великое  русское  слово»  и  встретиться  здесь  с  людьми,  любящими  русскую 
культуру.

-  Что  вы  думаете  о  недавней  установке  в  Симферополе  закладного  камня  на  месте  будущего  памятника 
императрице ЕкатеринеII?

-  Попытаюсь  прокомментировать вопрос  с  особым почтением к  СБУ.  Воспринимайте  мое мнение,  как  советы 
постороннего.  Есть  темы,  которые  затрагивают  многие  народы  и  страны,  как  это  было  с  историей  сноса  памятника 
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Бронзовому солдату в Эстонии. Если вы живете в демократическом обществе,  то в дискуссиях «ставить - не ставить» 
памятник Екатерине II надо просто проводить общественные опросы, узнавать мнение всех крымчан.

- Сейчас отмечаются события, связанные с годовщиной «изгнания НАТО из Феодосии». Будете ли вы принимать в 
них участие, и каково ваше отношение к возможному вступлению Украины в НАТО?

- Народная манифестация феодосийцев в прошлом году была формой гражданского протеста. Причем законной, 
ни  одно  из  судебных  разбирательств  не  установило,  что  кто-то  превысил  свои  полномочия.  Это  пример  говорит  о 
формировании в Крыму гражданского общества, когда люди не удовлетворяются реакцией сверху «так надо», а сами ищут 
ответ на вопросы.

Вступление  Украины  в  любой  военно-политический  блок  приведет  к  денонсации  Договора  о  дружбе  и 
сотрудничестве с Россией. Мы честно об этом предупреждаем. Конечно, и Россия, и Украина сотрудничают по партнерским 
программам с НАТО, но «впускать» НАТО в свои страны нельзя. Вон, посмотрите после «наведения порядка» Силами 
НАТО в Афганистане наркотрафик не только не сократился, а увеличился!

Украина  сама  должна  сделать  выбор:  сохранять  ли  стране  внеблоковый  нейтральный статус?  В  тоже время 
существует  практика  двойных  стандартов.  Сейчас  на  Украину  с  визитами  приезжают  десятки  натовских  делегаций, 
официально финансируются программы пропаганды НАТО. Так почему россиянам нельзя против НАТО агитировать?

- Какие проблемы вы считаете главными в российско-украинских отношениях?
-  Договор  о  дружбе  и  сотрудничестве  не  могу  назвать  образцом  дипломатической  мысли,  там  очень  мало 

конкретики и гарантий дружбы. Например, в одной из статей говорится: русский язык ровно настолько поддерживается в 
Украине, насколько украинский язык - в России (?!). Очень несовершенный договор, но лучше такой, чем его вообще бы не 
было.

Остро  стоит  вопрос  по  Керченскому  проливу,  который  Россия  предлагает  совместно  использовать.  Позиция 
Украины -  «поделить». Это снова вызывает проблему Тузлы,  ведь «серединная» линия проходит по острову в разных 
местах. Россия слишком часто делала уступки в 90-е годы, теперь - другая ситуация.

- А чего, по-вашему, от России ждут простые люди?
-  Недавно  Украинский  филиал  института  СНГ  провел  по  заказу  Комиссии  по  делам  соотечественников 

Государственной Думы России на эту тему социологический опрос. Так вот, по всей территории Украины 54% граждан хотят 
введения двойного гражданства с Россией, а 61% - закрепления русского языка как государственного.

Хочу заметить, что язык - инструмент политики. Занимаясь защитой русского языка на Украине, мы защищаем 
русских людей. А ведь русский язык - не предмет «экспорта» из России. Все русские на Украине платят налоги в казну, и 
государство  должно  гарантировать  свободное  развитие  их  родного  языка.  Когда  фактически  существуют  украинская  и 
русская общины, в государстве у них должны быть равные права.

Кремль должен выработать «принцип увязки» своей политики к любой стране в зависимости от отношения в ней к 
русскому языку и нашим соотечественникам.

Лицом к лицу
15.06.2007б Журнал «Фокус»

К. Затулин: Господин Дугин приехал. Что, господин Жулинский думает, что его повели в ресторан тут же, угостили 
как следует? Даже не меня: меня не депортировали – мне запретили, и я узнал об этом в России. Депортировали Кирилла 
Фролова. Это произошло в январе. Потом запретили мне, запретили Жириновскому, запретили Павловскому, Леонтьеву и 
так далее, и так далее. Слова не сказал никто из здесь присутствующих, что вообще-то это нехорошо. Теперь он жалуется, 
какой он несчастный, как он приехал, как он полтора часа пострадал. Вы такие же прикасаемые, как и мы!

Н.Жулинский: Пусть российская сторона не разрешает мне посещать Российскую Федерацию. Но представьте, 
когда я прихожу на паспортный контроль, мою жену пропускают, дочку пропускают, меня останавливают, берет офицер-
пограничник мой паспорт, уходит на полтора часа; говорит: "Сидите здесь",- ничего не поясняя. За все время - четыре часа - 
ни  разу  никто  не  сказал  "простите,  извините,  пожалуйста".  Это  такое  хамское  отношение,  которое  маскировалось  под 
абсолютное безразличие".

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

66



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники
Червонец на соотечественника
Мы должны осознать, что у нас 25 миллионов соотечественников, которые находятся за пределами России. И 

Россия обязана  заботиться  о  своих  сыновьях  и  дочерях,  заявил «Нашей газете»  депутат  российский  Госдумы Виктор 
Алкснис, избранный в том числе и от россиян, проживающих в Средней Азии. Однако адекватная политика в отношении 
наших соотечественников отсутствует. 

02.06.2007, http://www.vesti.uz
Сегодня по официальным данным на поддержку одного соотечественника 

выделяется около 10 рублей. Конечно, мы не должны платить всем зарплаты или 
пенсии,  как  в  Абхазии и Приднестровье,  хотя это очень правильно делается.  Для 
подавляющего  большинства  наших  соотечественников  важно  хотя  бы  ощущать 
моральную связь с исторической родиной, знать, что Россия о них помнит, что Россия 
будет их защищать дипломатическими, экономическими и другими методами. 

- Здесь нужна система, а не пиаровские акции вокруг Бронзового солдата. 
Почему  ни  в  одной  республике  бывшего  Советского  Союза  русские  не 
консолидированы? Проблема в том, что сегодня бизнес-интересы наших крупнейших 
компаний  («Газпрома»,  «ЛУКОЙЛа»,  «Северстали»)  превалируют  над 

национальными интересами России. Подход такой: у нас есть возможность заработать лишних пару миллиардов долларов, 
поэтому давайте не замечать проблему, давайте сделаем вид, что ничего не происходит. 

Получается, что чем хуже отношения со страной, тем больше товарооборот. С той же Эстонией. Товарооборот 
возрос за последний год на 50 процентов. Можете представить себе, что в отношениях между США и Кубой, когда у них нет  
никаких политических контактов, американские фирмы осуществляют экономические сделки? А у нас это в порядке вещей. 

И когда звучат предложения о введении экономических санкций, представители нашего правительства заявляют, 
что  санкций  не  может  быть.  А  Эстонии  глубоко  наплевать  на  1857  китайское  предупреждение  в  форме  заявления 
Государственной Думы по поводу нарушения прав человека. Для Эстонии важнее то, что «Газпром» вкладывает миллионы 
долларов в экономические проекты и пополняет бюджет этой страны.

Или возьмем Украину. Послом Российской Федерации на Украине является Виктор Степанович Черномырдин. Его 
задача обеспечить прохождение газа через территорию Украины и получение «Газпромом» прибыли. 

Украинские политики в один голос говорят: те, кто публично заявляют о своей приверженности России и реально 
поддерживают линию нашей страны, являются персонами нон-грата в Российском посольстве в Киеве. 

Янукович не пророссийский политик.  Он ведет свою игру и чаще ездит в Брюссель, чем в Москву. Как Кучма 
использовал Россию для решения своих проблем, так это делает господин Янукович. Когда ему нужны голоса русских и 
пророссийски настроенного электората, он приезжает и фотографируется с Путиным. А когда дело доходит до реальных 
интересов России на Украине и попыток эти интересы учитывать… 

Украина обречена на распад изначально. Нет никакой единой Украины. Есть два украинских народа: восточные 
украинцы и западные украинцы. И эти два народа никогда не будут жить вместе. У них разный менталитет, разная история, 
даже религия разная. Линия раскола проходит и географически, и политически, и экономически. 

И даже на  Западе некоторые крупные политики выдвигают идею создания независимой Украины в пределах 
«западэнской».  В этой ситуации восточная Украина,  называвшаяся  Малороссией,  уходит к  нам.  Мы решаем проблему 
Крыма, Приднестровья, Черного моря. Это в интересах России.

- Ваше отношение к объединению России и Белоруссии? 
- Объективно? Союзного государства не будет. По вине обеих сторон. Причём на российской стороне лежит 80 

процентов вины. 
Нам  в  геополитическом  плане  нельзя  без  Белоруссии.  Необходим  реальный  интеграционный  процесс  на 

постсоветском пространстве. Если удастся создать реально действующее Союзное государство Россия-Белоруссия, это 
будет центр, к которому потянутся другие бывшие союзные республики. 

Но в Кремле нет политиков с имперским мышлением. В основном представители идеологии 90-х годов, когда 
слово «империя» было ругательным, слово «союз» вызывало отторжение. Они не хотят осознавать, что без Белоруссии и 
Украины Российская Федерация обречена, и выступают с позиций русского изоляционизма. 

Я  пессимист  и  крайне  обеспокоен  тем,  что  сегодня  происходит  в  России.  К  сожалению,  не  сделано  никаких 
выводов за прошедшие 15 лет. Все 15 лет мы шли не туда. Пришли в тупик, долбим лбом стенку, но продолжаем твердить:  
реформы, реформы, реформы. Продолжаем приватизацию, монетизируем льготы. Жизнь доказала, что ничего хорошего 
никому, кроме кучки олигархов и обслуживающему их персоналу, это не приносит.

СПРАВКА 
В начале февраля 2007 года Алкснис открыл свой блог (Интернет-дневник) на популярном сайте «Живой Журнал» 

(Livejournal.com),  или «ЖЖ». 18 февраля 2007 года другой пользователь «ЖЖ» – кандидат исторических наук Тимофей 
Шевяков под псевдонимом tarlith – нецензурно оскорбил депутата. В ответ Алкснис решил призвать обидчика к ответу, 
подготовив обращение в Генеральную прокуратуру РФ. 
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Кроме того, Алкснис намерен засудить хакеров, взломавших 24 февраля 2007 года его блог. По мнению экспертов, 
иск Алксниса может стать прецедентом, благодаря которому будет установлена цензура в российском сегменте Интернета, 
также известном как Рунет.

Реалии «русского мира»
В  предыдущем  номере  нашего  «Бюллетеня»  мы  давали  информацию  на  эту  тему  и  публиковали  доклад  

директора Института этнологии и антропологии РАН, председателя комиссии Общественной палаты по вопросам 
толерантности и свободы совести Валерия Тишкова.   Сегодня же предлагаем публикацию Екатерины Добрыниной 
пытающейся с помощью цитат из выступлений участников дискуссии ответить на вопрос:  Что такое «Русский мир»  
и как его выстроить? 

30.05.2007 http://www.vesti.uz
 Екатерина Добрынина

По мнению Вячеслава Никонова, главы фонда «Политика», открывшего дискуссию, 
вопрос этот явно назрел. Русские - нация разделенная. Можно долго дожидаться, пока смогут 
договориться политические элиты государств, где по собственной воле или по воле судьбы 
оказались  наши  соотечественники.  Но  общая  тенденция  к  сближению  налицо,  о  чем 
свидетельствует и объединение православных церквей. И слово «русский» уж точно нельзя 
отдавать на откуп националистам, как это происходило в последнее время: в нем слишком 
много смысла, важного для всех нас.

Директор Института этнологии и антропологии РАН, 
председатель  комиссии  Общественной  палаты  по  вопросам 
толерантности и свободы совести Валерий Тишков разделил 
«Русский  мир»  на  неравные  группы:  «старый  русский»  и 
«новый», куда входят как эмигранты в дальнем зарубежье, так 
и  соотечественники,  оказавшиеся  в  странах  СНГ  и  Балтии 
после распада СССР. 

«Молчаливая диаспора - это не мир, - сказал он, - это просто эмиграция. Мир - это 
те,  кто  неравнодушен  к  тому,  что  происходит  в  России,  и  чувствует  связь  с  ней,  кто 
предпринимает некие действия, чтобы ситуация в стране изменилась. Чаще - к лучшему, но 
иногда и наоборот, и это тоже нельзя сбрасывать со счетов. 

«Главное в данном случае, - считает Тишков, - это сам факт ощущения связи и демонстрируемое отношение к 
России, будь это потомки русских эмигрантов, сохраняющие Форт Росс в Калифорнии, или же борцы против «кремлевских 
режимов», окопавшиеся в Лондоне».

По  мнению Тишкова,  очень  распространенная ошибка  -  считать,  что  все  наши зарубежные соотечественники 
прямо-таки жаждут немедленно приехать обратно в Россию (в связи с чем некоторые политики говорили о «25 миллионах 
русскоязычных  переселенцев»).  Это  совсем  не  так,  русскоязычные  эмигранты  давно  сделали  выбор  в  пользу  тех 
государств, где они сейчас живут и к которым проявляют лояльность. 

«И даже безотносительно возможного переезда у них присутствует символический интерес - это иметь в качестве 
родины  благополучную  страну  с  позитивным  имиджем,  чтобы  через  этот  имидж  лучше  поддерживать  и  отстаивать 
собственную идентичность  перед вызовами  ассимиляции  в  стране  пребывания»,  -  говорит  Тишков.  И  вспоминает,  как 
русскоязычные иммигранты,  например в США,  с  гордостью говорили ему,  что «только мы и можем делать настоящую 
математику в Силиконовой долине».

При этом, отмечает Тишков, поражает феномен: русские диаспоры далеко не так прочны и сплочены, как другие 
(армянские, греческие, китайские), а имидж России и русских сохраняется (не без помощи политиков тех или иных стран) 
намеренно низким и во многом отрицательным. А диаспора порой выбирает негативную, а вовсе не позитивную позицию по 
отношению к России и очень часто только выигрывает от этого не только в стране пребывания, где «поливать» бывший 
Советский Союз помоями считается хорошим тоном, но и на бывшей родине: «Мы принимаем их, даем визы и жмем руки 
как «героям» и «борцам за правду», не понимая, что они просто едут сюда «срубить легких денег», - возмущается Тишков.

По  мнению  выступившего  в  дальнейшей  дискуссии 
научного руководителя ГУ-ВШЭ Евгения Ясина, «Русский мир» - 
это  среда,  где  укоренилась  русская  культура.  Необязательно 
классическая  -  современная  тоже.  Наша  задача  -  строить 
«благожелательный»  русский  мир  и  эту  культуру  всячески 
поддерживать.

Как  считает  член  Общественной  палаты  Вячеслав 
Глазычев, совершенно напрасно упускают из поля зрения такие 
сегменты  этой  самой  русскоязычной  культуры,  как  русский 
сегмент  Интернета  (где  обсуждается  все  -  от  моделей 
газонокосилок  до  политики  в  Прибалтике),  русскоязычную  поп-
музыку, по-прежнему популярную на постсоветском пространстве, 
а  также  «эмоциональные  факторы»  -  например,  тягу  людей  к 

поиску собственных корней, которая порой заставляет «стопроцентного американского профессора» держать в бумажнике 
фотографию бабушки, эмигрировавшей из Могилевской области.
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Геополитический потенциал Русского мира
Почему язык снова становится надеждой и опорой 

29.05.2007, http://www.ng.ru
 Елена Яценко 

По официальным данным ряда международных организаций, сегодня на русском языке говорят около 233 млн. 
обитателей планеты, из них 164 млн. используют его как родной (первый язык), и 69 млн. – как второй язык общения. В 
России около 119 млн. жителей говорят по-русски и считают его родным, и 27,1 млн. пользуются им как вторым языком 
общения. Таким образом, чуть менее половины (37%) от всего количества людей, владеющих русским языком, живут за 
пределами России и являются значительной частью Русского мира. 

Сохраняющийся  ареал  распространения  русского  языка  определяет  естественные  контуры  пространства,  на 
котором способна доминировать русская культура. Для поддержания и умножения этого влияния требуется продуманная и 
многосторонняя политика. 

На постсоветском пространстве эта политика должна быть направлена на 
поддержание – через русский язык – культурной ориентации на Россию как основного 
коммуникативного  и  интеграционного  партнера,  а  также  создание  условий  для 
притока  в  Россию  легко  ассимилируемых  мигрантов.  Знание  русского  языка, 
понимание  стереотипов  поведения  и  ценностей  россиян  автоматически  снимает 
многие  проблемы  мигрантов,  снижает  риски  создания  анклавов,  повышает 
толерантность жителей страны к приезжим. 

За что его можно выучить 
В результате распада СССР не только открылся «железный занавес», но и 

появились так называемые диаспоры катаклизмов, произошел отток русскоязычного 
населения из соседних стран. С точки зрения долгосрочной перспективы эти события 
дали мощный толчок расширению ареала русского языка, а значит – и Русского мира. 

Только по официальным данным, между двумя переписями населения – с 1989 по 2002 год – в Россию из бывших 
советских республик приехало около 11 млн. человек. Из страны за этот же период выехало чуть больше 4 млн. Напомним, 
что в результате Гражданской войны страну покинули, по разным данным, от 2 до 5 млн.  человек,  которые составили 
основу  одной  из  волн  русской  эмиграции.  Великая  Отечественная  война,  а  затем  и  международные  депортации 
гражданских  лиц  в/из  СССР  в  1941–1952  годах  вовлекли  в  движение  около  9  млн.  человек.  Это  были  последствия 
крупнейших военных кампаний. 

Таким образом, если к цифре уехавших из нашей страны после распада СССР прибавить тех русскоязычных, 
которые  покинули  новые  независимые  государства,  минуя  Россию,  получится  ни  с  чем не  сопоставимая  в  масштабе 
мирного времени миграционная волна. 

С одной стороны, исход русскоязычных из новых независимых государств приводит к тому, что Россия в этих 
государствах  сдает  позиции.  С  другой  стороны,  увеличение  иммиграции  и  активизация  разных  видов  миграции 
автоматически расширяет ареал присутствия русского языка по всему миру. 

В  отношении  новых  независимых  государств  ведущие  российские  эксперты  утверждают,  что  культурный  и 
языковой  ресурс,  наработанный  многими  поколениями  в  период  существования  Российской  империи  и  советского 
государства,  практически  исчерпан.  Как  следствие  -  в  ряде  этих  стран  «обескровленная»  исходом  носителей  языка 
русскоязычная среда не в состоянии развиваться самостоятельно. К примеру, в 6-миллионном Таджикистане за 15 лет доля 
русскоязычных  уменьшилась  в  10  раз:  с  500  тыс.  до  45–50  тыс.  человек.  В  основном это  люди,  которые по  разным 
причинам не смогли выехать из страны, большей частью пенсионеры и смешанные семьи. Есть опасения, что Программа 
содействия добровольному переселению российских соотечественников, проживающих за рубежом, целевой аудиторией 
которой являются трудоспособные квалифицированные специалисты, основательно разрушит потенциал русскоязычных, и 
не только в этой стране, но и во всей Центральной Азии. Но это – отдельная тема. 

При общем ослаблении позиций русского языка в новых независимых государствах - у нас еще есть несколько лет, 
чтобы поддержать  стремление жителей этих  стран овладевать «великим и могучим» средством общения.При этом не 
будем забывать, что статус государственного русский язык сохранил (пока?!) только в Белоруссии, в других государствах в 
лучшем случае он является языком межнационального общения. 

И  все  же,  несмотря  на  крен  национальных  элит  бывших  советских  республик  в  сторону  западной  модели 
экономики  и  образования,  в  настоящее  время  население  этих  стран  приходит  к  осознанию  экономической 
целесообразности изучения русского языка как языка межнационального общения. 

По  данным  независимого  исследования,  проведенного  на  территории  Грузии  в  2006  году,  коммуникация  на 
русском  языке  в  этой  стране  возможна  приблизительно  для  65%  респондентов,  что  является  довольно  высоким 
показателем по сравнению с другими иностранными языками. Эти 65% способны передавать знания о русском языке и 
культуре поколению младше 25 лет, представители которого в последние 15 лет фактически были лишены возможности 
полноценного  изучения русского  языка  и приобщения к  русской  культуре.  Как  показали недавние  исследования,  часто 
пользоваться литературой на русском языке приходится 86,6% опрошенных. Вследствие этого и других факторов, одним из 
которых является та же миграция в Россию и экономическая зависимость от ремитанса – денежных переводов мигрантов в 
страну исхода, – повышение уровня владения русским языком является насущной потребностью для 30% респондентов. 
При этом высокая доля желающих улучшить знание русского языка фиксируется в возрастной группе до 35 лет; среди 
респондентов  возрастной  группы  от  18  до  24  лет  показатель  количества  желающих  улучшить  знание  русского  языка 
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составляет 54,3%, а среди респондентов возрастной группы от 25 до 34 лет – 42,4%. При уровне пенсии около 10–15 лари 
три четверти опрошенных готовы ежемесячно платить за изучение русского языка от 5 до 30 лари. В настоящее время одна 
из  самых  высокооплачиваемых  специальностей  в  Грузии  –  преподаватель  русского  языка  для  детей.  Это  ли  не 
подтверждение потребности или, если хотите, спроса, который необходимо удовлетворять! 

В современном Казахстане, при общих тенденциях «казахизации» общества и государства, президент страны в 
качестве  приоритета  объявил курс  на  трехязычие,  то  есть  владение  национальным,  русским и  одним из  европейских 
языков. Знание трех языков возведено в ранг конкурентного преимущества молодого поколения казахстанцев. А ведь в 
Казахстане более 32% граждан – этнические русские. И от того, как они будут интегрированы в развивающееся общество и 
растущую экономику,  будет зависеть уровень их влияния на социально-политические процессы в  стране,  а значит – и 
уровень развития Русского мира. 

За  пятнадцатилетний  период  независимости  многие  страны  ближнего  зарубежья  утратили  целые  сегменты 
образовательной индустрии, что уже сегодня сказывается на их человеческом потенциале. На основании опыта общения с 
экспертами из этих стран можно констатировать, что важнейший стратегический ресурс, российская система образования, 
чрезвычайно востребован в новых независимых государствах не только у русскоязычного, но и у титульного населения. 
Однако плохое знание языка, возникшая разница в образовательных стандартах и элементарное отсутствие средств на 
образование являются реальным препятствием для молодого поколения новых независимых государств. 

Единое культурное пространство в глобализованном мире 
Если рассматривать понятие культуры в широком смысле, как набор ценностей и практик, разделяемых некоторой 

социальной общностью, то в нашем случае границы этой общности не совпадают с границами отдельных государств. В 
современном информационно-зависимом мире поддержание единого культурно-исторического пространства определяется 
не только традицией и историей, образующей фундамент культурной общности. Повысилось влияние информационных 
потоков и сетей коммуникации, основанных на общих нормах и представлениях. В этой связи необходимо вкладываться в 
создание информационной инфраструктуры, соединяющей все части Русского мира. 

У России уже есть наработки, которые, осознанно или нет, сформированы и являются ресурсом. Речь в первую 
очередь идет о русской зоне глобальной сети интернет, для которой не нужны визы и нет границ. 

Рунет  –  это  «неодушевленный»,  но  весьма  эффективный  носитель  языка,  та  самая  зона  .ru,  которая  дает 
возможность  воспринимать  информацию  и  общаться  всем  пользователям  независимо  от  гражданства  и  тем  самым 
расширять  русскоязычное  пространство.  Русифицированные версии  компьютерных программ ненавязчиво,  но  ощутимо 
мотивируют молодое поколение изучать язык и общаться на нем в русскоязычном виртуальном пространстве. 

Сеть Росзарубежцентра МИД РФ далеко не виртуальна. Это островки русской культуры, созданные во многих 
странах еще во времена Советского Союза.  За последние 15 лет  в  силу ряда субъективных и объективных факторов 
количество  представительств  Росзарубежцентра  заметно  уменьшилось.  Но  главное  –  есть  понимание  того,  что 
формированием Русского мира должны заниматься профессиональные менеджеры, обладающие глубокими экспертными 
знаниями  в  этой  чрезвычайно  сложной  тематике.  Здесь  человеческий  фактор  и  специфический  набор  компетенций 
поистине решают все. 

Экономическая,  особенно  региональная  интеграция  и  инфраструктурные  проекты  ставят  вопросы  владения 
русским языком в число конкурентных преимуществ для работников различных сфер, что сказывается на самоощущении 
представителей  Русского  мира.  В  этой  связи  наряду  с  инфраструктурными  экономическими  проектами  принципиально 
важно развивать программы, ориентированные на поддержание исторически сложившегося на евразийской территории 
культурно-исторического пространства, центром которого является Россия. В этом отношении нашим проводником может 
быть научное сообщество, в той или иной степени «завязанное» на Россию. 

Только учебная и академическая миграция, состоявшая из русскоязычных (некогда советских) ученых, студентов, 
преподавателей, других специалистов легла в основу большой диаспоры в ряде ведущих стран. Наши соотечественники 
представлены  практически  во  всех  исследовательских  университетах  США  плюс  в  тысячах  начальных  колледжей  и 
техникумов, а также в прикладных лабораториях и компьютерных отделах коммерческих фирм, в симфонических оркестрах, 
картинных  галереях  и  спортивных  школах.  Уже  не  выглядит  курьезом,  что,  к  примеру,  научным  руководителем 
американского Национального научного фонда в Антарктиде служит россиянин Владимир Папиташвили. Примерно такая же 
картина в странах Старого Света. 

Итак, Русский мир – это не только многонациональный феномен, следствие полиэтничности и поликультурности 
самой России, это еще и неполитическая наднациональная сеть экономических, социально-культурных, информационных и 
других связей. 

Ассимиляция и идентичность 
Необходимо идти не к Русскому миру от этничности, а наоборот – к этничности, например, через концепцию о 

русском  двуязычии.  Язык  –  средство  расширения  Русского  мира  как  надгосударственного  наднационального  объекта, 
объединяющего людей. То есть носители русского языка, владеющие еще хотя бы одним языком мировой коммуникации, 
имеют возможность вовлекать в сеть Русского мира новых членов. 

Есть  здесь  очень  весомое  «но».  Государственные  институты  любой  страны  заинтересованы  в  интеграции 
национальных меньшинств – а именно таковыми являются современные русскоязычные общины – в социум. Дальнейшая 
полная ассимиляция – вообще мечта любого чиновника, для которого такой исход снимает все острые проблемы. Однако 
такой путь неминуемо ведет к утрате языка, культуры и национальных традиций. В случае ассимиляции язык утрачивает 
свою миссию и вытесняется титульным языком страны проживания. В случае обособления общины и/или консолидации 
вокруг значимых для всех центров (вероисповедание, культура и т.д.) итог может быть тем же. Язык сохраняется в первых 
поколениях  эмигрантов,  но  затем  без  связи  с  исторической  родиной  и  дополнительных  усилий  обеих  составляющих 
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Русского мира – России и русскоязычных диаспор за рубежом – частично или полностью замещается языком титульной 
нации (такие тенденции наблюдаются в общине русских липован в Румынии). 

Проведенные  осенью  2006  года  комплексные  исследования  среди  русскоязычного  населения  в  ряде  стран 
дальнего зарубежья дали разнообразные и подчас неожиданные результаты. 

В  каждой  зарубежной  стране  русскоязычное  население  –  это  совокупность  национальных  меньшинств,  реже 
этнические русские. В Латвии, Литве и Эстонии большинство русскоязычных составляют русские. А четырехмиллионная (по 
некоторым данным, эта цифра уже превысила 5 млн. человек) русскоязычная община в Германии состоит в основном из 
добровольных  переселенцев  (этнических  немцев  и  беженцев  преимущественно  еврейского  происхождения),  которые 
приехали  в  страну  в  последние  20  лет.  В  условиях  экономического  подъема  в  России  дети  из  русскоязычных  семей 
целенаправленно  изучают  русский  язык  в  качестве  первого  иностранного.  Родители  понимают,  что  в  условиях 
глобализирующегося  мира  ментально  близкие  к  жителям  России,  одинаково  хорошо  владеющие  двумя  языками 
специалисты имеют большие возможности для карьеры. В то же время такие специалисты будут востребованы и в стране 
проживания. Именно поэтому в Германии открываются билингвальные детские сады, где ребенок обучается двум языкам, 
при этом ни одному из них не делается предпочтения. 

В то же время чем лучше знание языка титульной нации страны проживания, тем легче интеграция в общество для 
каждого эмигранта и, следовательно, для всей диаспоры. 

Далеко не все русскоязычные общины за рубежом представляют собой диаспоры в их классическом понимании. 
По разным причинам не все они еще оформились организационно,  и в каждой стране свои условия их становления и 
развития. Поэтому количество стран, где есть русскоязычные, не равно количеству русскоязычных диаспор. 

Русский язык привязывает «вновь обращенных» к русской культуре, а продвижение наших культурных ценностей в 
мире – это самое эффективное вложение в национальные интересы. 

От рек Вавилонских
У диаспоры должен быть культурный и исторический центр 

29.05.2007 http://www.ng.ru 
Владимир Семенов 

Русский мир – это совокупность людей, которых объединяют общие идеалы, идеи, 
ценности.  В  минувшем веке  многие  из  них  легче  было  сохранить  за  пределами  нашего 
отечества – но и такой путь был связан с подвижничеством. О значении подобного опыта 
для сегодняшнего  и  завтрашнего  дня мы говорили с  Алексеем Павловичем Козыревым, 
специалистом  по  истории  русской  философии  конца  XIX  –  первой  половины  ХХ  века, 
который много занимался и судьбой русской послереволюционной эмиграции. 

–  Часть  русской  эмиграции,  наиболее  прославленная  своими  достижениями  в 
области культуры, – какова ее главная интеллектуальная и моральная характеристика? 

–  Часть  этих  людей  выехала  из  России  детьми  –  например,  вдова  философа 
Владимира  Ильина  Вера  Николаевна,  которая  оставила  Советскую Россию в  25-м  году, 
когда ей было 12 лет. Другая часть – это те, кто родился в первой эмиграции, как Николай 
Михайлович  Осоргин,  регент  Сергиевского  подворья  в  Париже,  профессор  литургики 
Православного богословского института, внучатый племянник философов Сергея и Евгения 
Трубецких,  плоть от  плоти русской культуры.  Николай  Михайлович  рассказывал,  что его 
отец регулярно слушал по радио трансляции опер из Большого театра и один раз, выйдя в 

антракте  (трансляции шли в  прямом эфире)  на  улицу  за  хлебом,  не  мог  понять,  где  он  –  в  Париже,  в  Москве  или  в 
Петербурге. 

Эти люди в подавляющем большинстве говорили мне, что определяющим для первой русской эмиграции было 
сознание: мы тоже виноваты в том, что произошло с Россией, и мы должны искупить вину, приготовив будущей России 
«пакет»  идеологии,  богословия,  литературного,  художественного  творчества,  который  можно  будет  предъявить,  когда 
коммунизм падет.  Не  было обиды на  страну,  которая  их  исторгла.  (В  Древней  Греции,  например,  остракизм считался 
вторым по степени тяжести наказанием после смертной казни.) Они считали, что в произошедшем расколе нации есть доля 
и их вины или вины их родителей, которые совершали непростительные ошибки в политической тактике, думая о будущем 
России. 

В  определенный  момент  к  части  эмиграции  пришло  ощущение,  что  Россия  вовсе  не  умерла.  Что  и  под 
коммунистами  делается  что-то  очень  важное.  Например,  передовицы  газеты  «Евразия»  отличались  от  передовиц 
«Правды» разве что еще более радикально-оптимистическим тоном в отношении строек первых советских пятилеток. Были 
маленькие, частные феномены, которые эмиграция хорошо замечала, – например, бум любительского театра в 30-е годы, 
об этом писала газета «Возрождение». Или о Шостаковиче. Владимир Ильин писал о Валентине Фердинандовиче Асмусе 
как о советском философе, который продолжает традицию русской философии. В 46-м году из Америки в Париж Карташев 
привозит книгу Алексея Федоровича Лосева «Философия имени», и в Богословском институте ее с большим вниманием 
изучают. 

В общем, миссия русской эмиграции – как она сама ее осознавала – была в том, чтобы достигнуть непрерывности 
русской культуры, вернуть России ее же. Все это мы не до конца осознали и не до конца отдали дань признательности этим 
людям. Кое-что происходит – открыт фонд Струве–Солженицына, библиотека «Русский путь», где аккумулируются архивы. 
Туда,  к  примеру,  после  кончины  вдовы  Владимира  Николаевича  Ильина  Веры  Николаевны,  в  соответствии  с  ее 
пожеланием,  был  передан  его  архив.  И  нельзя  не  сказать  о  таком  важном  событии,  как  передача  архива  Ивана 
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Александровича  Ильина  в  Россию.  На  моей  памяти  это  первый  случай,  когда  американский  университет  практически 
безвозмездно передает такого масштаба архив русского мыслителя. 

Но наша признательность первой русской эмиграции должна выражаться в более интенсивной и серьезной работе 
по освоению архивов.  Необходимо выделение средств на издание материалов.  Мне,  например,  в 99-м году пришлось 
составлять  книгу  к  75-летию  Сергиевского  подворья  в  Париже.  Книга  была  издана  на  деньги  старосты  этого  храма 
Константина Константиновича Давыдова, который работает в конструкторской авиамоторной фирме. Он счел своим долгом 
выделить 2 тысячи долларов из личных сбережений для того, чтобы книга эта появилась в России. Но и у нас должны 
происходить подобные вещи, которые бы показывали: нам важно и ценно то, что в эмиграции происходило. А там русские 
люди длили «у рек Вавилонских», или «при реке Ховаре», как говорил отец Сергий Булгаков, русскую культуру. 

– Русская эмиграция оказалась в непосредственном соприкосновении с западной культурой, политикой, бытом. 
Мы сегодняшние кидаемся в крайности – то абсолютного приятия всего, то абсолютного отторжения. Могут ли опыт русской 
эмиграции и ее творчество помочь нам найти более рациональный стиль поведения? 

– Среда, в которую попала русская эмиграция, была чужой и часто враждебной. В 1913 году русский приезжал с 
полновесным рублем и мог заказывать дорогие номера в отелях, а в 20-х приехали нищие люди, которых нужно было 
кормить,  устраивать  на  работу  –  спасибо  Масарику,  что  он  создал  Русский  научный  институт  в  Праге,  дав  работу 
профессорам из России. 

И в этом, с позволения сказать, русском гетто усиливались напряжение и взаимные претензии, которые различные 
кланы,  газеты,  юрисдикции  предъявляли  друг  другу.  Здесь  следует  говорить  о  двух  типах  мышления.  Большая  часть 
эмиграции первоначально оставалась в этом гетто, но были люди, которые целенаправленно преодолевали осознание себя 
как русских беженцев и начинали интегрироваться в европейскую культуру. Например, Александр Кожев и Александр Койре. 
Настоящая фамилия первого –  Кожевников,  второго –  Койранский.  Это русские эмигранты,  которых Европа давно уже 
воспринимает  как  французских  философов.  Кожев  был среди тех,  кто  открыл французам Гегеля в  своих  сорбоннских 
лекциях  35-го  года,  которые посещали многие молодые французские интеллектуалы,  сотворившие потом французскую 
философию ХХ века. Потом он стал видным политическим деятелем, одним из провозвестников объединенной Европы. 
Койре – крупный специалист по философии науки, автор книги «От замкнутого мира к открытому космосу», исследований о 
Якобе  Беме,  о  немецких  мистиках,  о  русском славянофильстве.  Его  исследования написаны и  изданы по-французски. 
Константин  Ясеевич  Андроников  был  переводчиком  почти  полного  корпуса  наследия  отца  Сергия  Булгакова  на 
французский язык, переводил Мережковского. Человек из очень аристократического рода, он был близким другом Шарля де 
Голля,  главным  переводчиком  при  французском  Министерстве  иностранных  дел,  а  уйдя  в  отставку,  стал  деканом 
Сергиевского богословского института. 

Другая модель – стремление сохранить свою русскость до конца: Бердяев, Булгаков, Франк, Николай Лосский. 
Бердяев был избран почетным доктором Кембриджа в 1947 году, а книги Франка переводились на немецкий язык – но все-
таки  это  русские  люди,  которые  мыслят  и  пишут  по-русски,  общаются  преимущественно  с  русскими.  Вот  Николай 
Михайлович Осоргин, ныне здравствующий, на мой вопрос, не думает ли он о возвращении в Россию, ответил: «Нет. А 
зачем? Я и здесь живу в России. Это мой русский мир». 

В любом случае, думаю, не стоит ждать, что эмиграция предложит какую-то схему, которая позволит нам сегодня 
перестроить нашу жизнь. У диаспоры должен быть центр. Таким центром – метафизическим, географическим, реальным – 
является нынешняя Россия. Не виртуальная, а существующая страна. Они на нее смотрят, ждут от нее помощи, поддержки, 
в том числе культурной. Магазин YMCA-Press в Париже, куда я еще успел прийти только окончившим университет, находил 
там литературу, которой не было в Москве, и потом, как сокровище, вез эти книги домой, - сейчас практически полностью 
заполнен книгами российских издательств. И это нормально. 

Знание современной диаспорой реалий русской жизни недостаточное. Европейский уклад более спокойный. Мы 
все время жили как на вулкане – и в начале прошлого века, и в конце его, да и сейчас. Уровень нашей событийности 
гораздо  выше,  чем  в  той  же  Франции,  хотя  там  тоже  избирают  президента  и  поджигают  машины.  Русский  человек, 
оказываясь в той среде, по-иному начинает воспринимать события, происходящие в метрополии. Модель будущего должна 
предлагаться  изнутри.  И  адекватная  оценка  исторических  событий  должна  даваться  либо  изнутри,  либо  на  большом 
временном расстоянии. 

– Подписан Акт о каноническом общении Московского Патриархата и Русской Зарубежной Церкви. Может ли это 
способствовать лучшему взаимопониманию внутри Русского мира? 

– Надеюсь. Но этот акт не означает, что вся теперь с нами. Почти вся Европа – это приходы Константинопольской 
Патриархии. Рю Дарю, Сергиевское подворье – все это Константинопольская церковь. Там есть довольно много людей, 
которые хотят вернуться к Москве. На Сергиевском подворье я знал епископа Михаила, который был в войну советским 
летчиком, попал в плен, затем окончил Сергиевский богословский институт. Этот человек абсолютно предан России и был 
не  против  канонически  вернуться  вместе  со  своими  прихожанами  в  Московскую  Патриархию.  Но  все-таки  тенденция, 
которая сейчас возобладала и которую, в частности, представляет Никита Алексеевич Струве, – это тенденция обратная: 
недоверие к Москве. 

Вообще же степень религиозности людей, попадающих в эмиграцию, возрастает, поскольку Церковь выступает 
той средой, где происходит общение. Много примеров, когда люди, совершенно безразличные к вере, уезжая на Запад, 
воцерковлялись. В этом отношении каноническое общение Церквей, если его реально удастся осуществить, может стать 
ресурсом – в  той же  Америке,  где  большая  часть  приходов  принадлежит  РПЦЗ.  И люди,  которые там бывают,  –  это 
действительно  влиятельные  представители общества.  Но  чтобы этот  ресурс  использовать,  нужно  вести  очень  тонкую 
церковную политику. 
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– О последних волнах эмиграции. Это даже не эмиграция в привычном понимании: люди не меняют гражданство, 
живут то там, то тут... 

– Мне кажется, задача таких эмигрантов – создание позитивного образа современной России. Но эффект от их 
действий  нередко  оказывается  противоположным  –  некоторые  нынешние  эмигранты  делают  себе  имя  на  том,  что 
называется «жечь мосты». Например, оказавшись за пределами России, они вдруг начинают доказывать европейцам, что 
русской философии нет, что это местечковый феномен, не заслуживающий права считаться национальной философской 
традицией. Европейцы удивленно разводят руками: как нет? А я 30 лет занимался Франком. А я читал и переводил Лосева. 
А я посвятил жизнь изданию Владимира Соловьева... 

– Многие добровольно уехавшие люди, часто неосознанно, хотят убедить себя в правильности своего выбора. И 
культивируют мысль о том, что в России все ужасно и становится еще ужаснее… 

– Думаю, дело в другом. Поколению тех, кому сейчас от 30 до 40, пришлось пережить и эпоху двойных стандартов, 
и время быстрой мировоззренческой депривации начала 90-х. Это одно из самых денационализированных поколений в 
истории России. У него часто встречается такая установка – наша родина там, где нам хорошо. А в среде более молодой 
уже  начали звучать национальные нотки,  появились  способность  и потребность задумываться о  том,  что  значит  быть 
русским, почему надо быть патриотом, почему нужно служить своей стране…

Москва и соотечественники
Дом Москвы в Риге отмечает пятилетний юбилей

01.06.07, http://www.russkie.org
С 1 июня,  начинаются праздничные мероприятия,  приуроченные к пятилетнему юбилею Дома Москвы в Риге, 

сообщает Час. Празднование продлится до 3 июня.
Основной целью деятельности Дома Москвы является реализация культурных, образовательных и экономических 

проектов и программ в интересах сотрудничества Москвы и Риги. 
Дом Москвы,  возглавляемый Юрием Силовым, за  годы своего существования стал связующим звеном между 

Россией  и  Латвией.  Он  одновременно  является  центром  поддержки  соотечественников  за  рубежом.  Здесь  регулярно 
проводятся культурные и общественные мероприятия: показ кинофильмов, театральные и медиа-фестивали, нацеленные 
на формирование положительного образа России и ее столицы Москвы. Активно ведется работа с детьми. 

На предстоящий юбилей в Ригу приедет делегация правительства Москвы во главе с министром Владимиром 
Малышковым.  В  составе  делегации  -  министры,  руководители  департаментов  и  комитетов  правительства  Москвы, 
российские предприниматели, другие официальные лица. Ожидается приезд директоров Домов Москвы из Еревана, Софии, 
Севастополя. 

Продолжения  праздника  намечено  на  сентябрь  этого  года.  Это  будет  выставка  картин  из  Государственной 
Третьяковской галереи, а в октябре пройдет традиционный кинофестиваль "Московская премьера в Риге".

Государство и диаспора
Интеграция несовместима с ксенофобией 

31.05. 2007, http://www.kurier.lt
Янис УРБАНОВИЧ, депутат сейма Латвии.

Практически  всякое  заметное  событие  вызывает  в  обществе  дискуссии, 
столкновение мнений. Порой даже истерию. Но это еще не результат происшедшего, а только 
идимость его.  Настоящий "сухой остаток"  можно разглядеть лишь по прошествии времени. 
"Лицом к лицу - лица не увидать. Большое видится на расстоянии". Вот так и с недавними 
таллинскими  событиями,  которые  были  вызваны  перемещением  Бронзового  солдата  и 
раскопками  братской  могилы  павших  советских  солдат.  Убежден,  что  подлинной  ричиной 
вывоза памятника из  центра города  было желание части эстонской  элиты "указать  место" 
своим русским согражданам (и негражданам). 

А главным результатом стал, по факту, всплеск русофобии по всей Европе, особенно 
в Балтийских странах.  Сегодня и у  нас в  Латвии правые политики изо всех сил пытаются 
перенести  эстонскую  ситуацию  на  латвийскую  почву,  использовать  ее  против  латвийских 
русских. 

Может быть, г-н Ансип, эстонский премьер-министр, вовсе и не русофоб. Может, он с 
интересом прочел "Войну и мир" в оригинале, любит русскую горчицу и черную икру. Готов 
предположить даже,  что в  прошлом он водил трех своих дочерей на балет "Щелкунчик"  и 

сейчас втайне жалеет, что пафос высокого государственного поста не позволяет ему время от времени наведываться в 
петербургский Эрмитаж. 

Все это может быть и так, и не так. Тут нужно знать г-на Ансипа поближе. Зато его ичные заслуги в умножении 
русофобии у себя в стране и за ее пределами - очевидны. Как говорится, судите о человеке по делам его... Сегодня миру 
предложен следующий яркий образ: Эстония, юная приличная барышня в кружевном передничке, внезапно столкнулась с 
немытым, нечесаным, нетрезвым грубияном, который стал ее оскорблять и грязно к ней приставать. Что, однако, не совсем 
так, и уже поэтому - неправда. Во-первых, приличные девушки, даже если они не читали "Красную шапочку", знают от мам и 
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подружек,  как  вести  себя с людьми,  чтобы не получить приключения на  свою голову.  Во-вторых,  г-ну  Ансипу,  прежде 
работавшему  в  советских  структурах,  наверняка  известно,  что  великая  Победа  и  уважение  к  павшим  за  нее  - 
основополагающая ценность не только для русских, но и для всех других народов бывшего СССР. Эстонский премьер 
просто обязан был представлять, к чему приведет попытка пошевелить этот краеугольный камень. 

Похожий сценарий - в период подготовки школьной реформы - имел развитие и в Латвии. Но у нас, слава Богу, 
тогда не дошло до столкновений. А вот в Эстонии дошло... Здесь "тему" довели до обострения. Результат известен: всплеск 
русофобии и разговоры о необходимости выработки стратегии "сдерживания русских внутри ЕС". 

Особую тревогу  вызывают  упомянутые попытки перенести  в  Латвию матрицу ситуации,  возникшей в  Эстонии 
после таллинских беспорядков. Мол, русские - они везде и всегда такие, а потому в отношении их требуется особая тактика 
сдерживания. Убежден, что именно такая логика направляла таллинские бульдозеры и таллинских "археологов". 

Было высказано также мнение, что причина эстонских беспорядков - ошибки в политике интеграции. С этим нельзя 
не  согласиться.  Только  нужно  добавить,  что  практически  вся  политика  в  области  интеграции  -  как  эстонская,  так  и 
латвийская - по сути своей ошибочна. Слово "интеграция" происходит от латинского integrati, что значит восстановление, 
восполнение  (от  integer  -  целый).  Этот  термин  используют  для  обозначения  процессов  сближения,  восстановления 
связанности  частей  и  функций,  ведущих  к  целостности.  Он  не  имеет  никакого  отношения  ни  к  поглощению,  ни  к 
растворению, ни к перевоспитанию... 

О каком же восстановлении целостности и единства латвийского общества можно говорить сегодня, после 15 лет 
интеграции? Налицо как минимум две крупные общины, разделенные по признаку языка, происхождения,  политических 
симпатий и даже правообладания. Их обслуживают два медийных пространства, которые настолько явно противостоят друг 
другу, что кажется, пишут они о разных странах. При этом барьер между "русскими" и "латышами" не снижается, а напротив, 
растет. И это самое печальное. 

Один неглупый иностранец, поработавший в нашей стране, заметил как-то, что все проблемы Латвии идут от того, 
что латыши реально не осознают себя в ней большинством, а русские - меньшинством. 

Предлагаю крепко подумать над этим тезисом. Потому что, в конце концов, нам придется выйти на более или 
менее равноправный диалог.  Придется сближаться по-настоящему,  а не на бумаге. Это будет процесс с двусторонним 
движением, и двигаться предстоит навстречу друг другу. 

Без интеграции общества у Латвии нет будущего. Но программу этого единства еще только предстоит создавать 
общими усилиями. И чтобы не отдалять, а приближать это время, я призываю сегодня гнать в шею призрак русофобии, как 
и любой ксенофобии вообще. 

Русский язык. Образование. Культура
Проблемы сохранения русскоязычного пространства в Казахстане
29-30 мая в Москве прошла Международная конференция по статусу русского язык, информация о которой и 

некоторые  выступления  размещены  в  предыдущем  номере  Информационно-аналитического  бюллетеня.  Продолжаем 
публикацию материалов прошедшей конференции докладом М. Крамаренко, представителя от Казахстана, члена совета 
Республиканского славянского движения «Лад», редактора одноименной газеты. 

30.05.2007, http://www.russians.kz
Максим Крамаренко  

Уважаемые участники Конференции,  в условиях распавшегося государства, 
разделенной русской нации только культура и язык остаются мощным цементирующим 
началом русского этноса. Поэтому проведение Международного года русского языка 
является серьезным поводом, для того чтобы в условиях новых политических реалий 
рассмотреть,  как  функционирует  этот  фундамент  русского  этноса  в  странах  СНГ.  К 
сожалению, вынуждены констатировать, что за последние 15 лет в новых независимых 
государствах  русский  язык  стал  иметь  специфический  статус.  Это  подтверждает 
языковая ситуация в Казахстане. В условиях становления независимого казахстанского 
государства, статус русского языка был снижен, по сравнению с советским периодом. 
Фактически, играя роль государственного языка и языка межнационального общения, он был законодательно определен как 
язык,  «официально  употребляемый  в  государственных  организациях  и  органах  местного  самоуправления»,  а  де-юре 
государственным языком  был  провозглашен  казахский  язык.  И  хотя  чиновники  различного  уровня  в  своих  публичных 
выступлениях говорят о том, что русский язык используется наравне с казахским, в реальности происходит неоправданное 
вытеснение русского языка из многих сфер общественной жизни. Это происходит из-за отсутствия четкой регламентации 
использования русского языка в казахстанском законодательстве, что создает возможность для различных форм языкового 
давления на некоренное население республики.

Приходится  сожалеть  об  упущенных  возможностях  по  закреплению  статуса  русского  языка  при  образовании 
Содружества Независимых Государств,  когда при формировании правовой базы СНГ можно было бы закрепить статус 
русского языка в  новых независимых государствах.  Тогда можно было бы избежать  таких  ситуаций,  какая сложилась, 
например, в Казахстане.

Специфика языковой ситуации в Казахстане в конце 90-х заключалась в том, что более 40 % казахов не владели 
казахским  языком  даже  на  бытовом  уровне,  поэтому  можно  понять  горячность  некоторых  представителей  казахской 
интеллигенции, которые считали, и продолжают считать главным врагом казахского языка русский язык. Однако попытки 
решить  проблему  казахского  языка  за  счет  вытеснения  из  разных  сфер  употребления  русского  языка  нельзя  считать 
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справедливыми.  Русские  организации  Казахстана,  с  момента  своего  возникновения  выступали  за  государственное 
двуязычие, проводя в пример политикам и чиновникам Казахстана языковое законодательство таких стран как Финляндия, 
Швейцария  и  Бельгия,  где  существует  несколько  государственных  языков,  обеспечивая  тем  самым  более  полную 
коммуникацию между государством и разноязычными гражданами. Но к нам до сих пор не прислушались.

Кроме своих коммуникативных функций в обществе русский язык в постсоветских странах является индикатором 
положения  русского  населения.  К  сожалению,  казахский  язык  превратился  в  средство  выдавливания  «нетитульного» 
населения из органов государственного управления и других сфер общественной жизни, что привело к массовому оттоку 
русскоязычного  населения.  Как  известно,  из  Казахстана  выехало  более  двух  с  половиной  миллионов  русскоязычного 
населения. Изменившаяся социально-демографическая ситуация такова: в Казахстане проживает в настоящее время 26% - 
русских,  а  на  начало  90-х  было 38%,  казахов  сейчас  58% -  а  было -  42  %,  количество представителей  славянских  и 
традиционно российских этносов снизилось с 10 % до 5%. 

На настоящий момент ситуация с русским языком в Казахстане является противоречивой. С одной стороны более 
50% школ в республике является русскоязычными, более 60% казахстанских СМИ выходят на русском языке, Президент 
Казахстана в своих выступлениях неоднократно заявлял о недопустимости снижения статуса русского языка. В качестве 
примера,  приведем такое высказывание: «...Русский язык имеет международное значение,  расширяет информационное 
поле. Он необходим и сейчас и в будущем». С другой стороны, чиновники на местах трактуют государственную программу 
перевода делопроизводства на казахский язык как отказ от использования в делопроизводстве русского языка. Некоторые 
чиновники  от  образования  считают  необходимым  перевести  преподавание  в  русскоязычных  школах  ряда 
общеобразовательных дисциплин,  таких  как  физика,  химия  и  математика  на  казахский  язык.  Такой  иезуитский  подход 
опасен:  во-первых,  школы  формально  оставаясь  русскоязычными,  по  сути  своей  превращаются  в  казахские,  а  их 
выпускники не смогут поступить в ВУЗы России, а во-вторых, это приведет к снижению уровня образованности выпускников 
русскоязычных школ, снижению их конкурентоспособности на рынке образовательных услуг и на рынке труда Казахстана. 

Не  секрет,  что  такой  подход  характерен  для  прибалтийских  стран,  но  непонятно  почему  Казахстан,  которого 
связывает  с  Россией  договор  о  вечной  дружбе,  так  относится к  своим русскоязычным гражданам.  На  наш взгляд  эти 
вопросы должны быть предметом межгосударственных договоров. 

Также одним из  способов сокращения сферы применения русского языка стала деятельность ономастических 
комиссий, которые сформированы во всех регионах. Как известно российский Институт русского языка имени А.С. Пушкина 
еще в середине 90-х годов давал заключение, что значительная часть топонимов вводимых ономастическим комиссиями в 
суверенных государствах не соответствует нормам русского языка. Не отрицая права титульного этноса на переименования 
географических объектов, не можем согласиться с правомерностью того, что комиссии дают новое название на двух языках 
- государственном и русском. Считаем это своеобразной попыткой «приватизации» русского языка, и если не обращать 
внимания на такие «мелочи», то со временем это может привести к формированию новых диалектов русского языка и в 
результате русские станут не только разделенной нацией, но нацией имеющей несколько вариантов языка. 

Складывается парадоксальная ситуация, если в какой-либо стране захотят законодательно изменить некоторые 
нормы русского языка, то не существует нормативно-правовой базы для того, чтобы не допустить этого. Приведем один 
яркий пример: казахстанский город Чимкент переименован в Шымкент. Причем после «Ш» пишется «ы», что противоречит 
нормам русской орфографии, хотя даже первоклассники знают, что «жи», «ши» нужно писать через «и». Попытки русских 
организаций  доказать  неправомерность  употребления  этого  топонима  в  таком  виде  на  русском  языке  встречает 
непонимание и сопротивление. Считаем, что Россия, где русский язык является государственным, как страна, являющаяся 
постоянным членом совета безопасности ООН, в которой этот язык является одним из шести рабочих языков, должна 
выработать  правовой  механизм  защиты  русского  языка.  Этому  на  наш  взгляд  могло  бы  способствовать  заключение 
двухсторонних,  или многосторонних договоров России со странами постсоветского пространства. Например,  необходим 
договор о поддержании норм русского языка на территории Казахстана, и норм казахского языка на территории России. 
Такой договор необходим не только России и русскому языку, но и всем постсоветским странам. 

В РК действуют филиалы МГУ, ТУСУР, СГА и других российских ВУЗов. Общественные объединения российских 
соотечественников проводят определенную работу по защите русского языка, популяризации русской культуры, чему во 
многом  способствует  их  тесное  взаимодействие  с  посольством  РФ  и  Росзарубежцентром.  Проводятся  фестивали, 
олимпиады  по  русскому  языку  и  литературе,  при  общественных  объединениях  работают  десятки  коллективов 
художественной  самодеятельности,  русской,  казачьей  песни,  ведется  работа  по  собиранию  фольклора  русских, 
проживающих  в  Казахстане.  Однако  такая  деятельность  пока  не  способствует  уменьшению  миграционных  настроений 
среди русских. 

Невозможно  сохранить  русскоязычное  пространство  в  Казахстане,  не  имея  носителей  русского  языка.  Отток 
русскоязычного населения сейчас снизился, но составляет ежегодно значительную для русской диаспоры цифру, около 40 
000 человек в год, что в сочетании с естественной убылью дает существенную цифру - более 100 000 человек. Поэтому, 
наряду,  с  пропагандой  русского  языка,  защитой  языковых  прав  российских  соотечественников  необходимы  меры, 
направленные на социально-экономическую поддержку русскоязычных граждан Казахстана.  Стабилизацию численности 
русской диаспоры в республике считаем важнейшей задачей. И в этом основную надежду мы связываем с более активным 
участием  русского  бизнеса  и  российских  инвестиций  в  экономике  Казахстана.  В  условиях  усиления  экономической 
интеграции объективно возрастет потребность в знании русского языка. Однако хотелось бы, чтобы представители русского 
бизнеса  шли  в  Казахстан  не  только  за  прибылью,  но  и  для  оказания  реальной  поддержки  соотечественникам: 
способствовали организации для них рабочих мест, финансировали русские образовательные и этнокультурные проекты, 
помогали материально организациям российских соотечественников. 
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Для  решения  выше  перечисленных  проблем  можно  использовать  практику  международного  права,  когда  на 
паритетных началах могут быть заключены договоренности по взаимной поддержке соотечественников в экономической, 
культурной и образовательной сфере,  в  частности:  о режиме функционирования школ,  образовательных учреждений с 
соответствующим  языком обучения,  о  деятельности  банковских,  инвестиционных  структур  и  т.д.  В  условиях  активного 
взаимодействия России и Казахстана такой подход является взаимовыгодным, стимулирующим процессы интеграции. 

И главное, только при усилении роли России на международной арене, при росте ее экономической мощи, при 
развитии  новейших  технологий,  выстраивании  российскими  государственными  деятелями  модели  справедливой 
глобализации, Российская Держава вновь станет одним из центров притяжения культурных и интеллектуальных сил мира, 
что будет способствовать повышению роли и статуса русского языка за рубежом. И сейчас мы наблюдаем положительную 
тенденцию в возрождении былого величия России.

В советский период для расширения русскоязычного пространства была сформулирована эффективная формула 
«Русский  язык  -  это  язык  новой  идеологии,  язык  коммунизма».  Настало  время,  когда  для  пропаганды русского  языка 
необходимо  использовать  новую  формулу:  «Русский  язык  -  это  язык  передовых  технологий  и  справедливого 
мироустройства».

Украина объявила войну русскому
04.06.2007, www.russian.kiev.ua 

Светлана Антонова
Факты:  Вадим  Колесниченко,  заместитель  председателя  Севастопольского 

городского  отделения  Партии  регионов,  народный  депутат  Украины:  «На  Украине  часть 
депутатов выступает с трибун на ломаном украинском, а в кулуарах говорит только по-русски. 
Коридоры  Верховного  Совета  слышат  ежедневно  русскоязычную  речь  95%  народных 
избранников,  многие  из  которых  позднее  с  трибун  доказывают,  что  украинский  —  это 
единственный государственный язык».

На днях в Москве состоялась конференция «Статус русского языка в зарубежных 
странах», участниками которой стали более 50 делегатов из всех стран СНГ, в том числе из 
Армении, Прибалтики, ряда государств дальнего зарубежья. Особого обсуждения заслужила 
тема русского языка на Украине. 

Статистика неумолима: русский язык на Украине пытаются попросту уничтожить. 
В Киеве поживают более 2,6 миллиона человек. И около 600 тысяч учащихся, 160 

тысяч детей — это дети русскоязычных семей, которые считают русский язык родным. 
Так вот, если в 90-м году в Киеве было 504 русскоязычные школы, то сегодня таких 

школ осталось только 7. Потребность в русскоязычных школах в Киеве удовлетворяется, таким образом, лишь на 1,5 %. 
В  Севастополе  существует  проводное  радио,  за  которое  абоненты  платят.  Таких  абонентов  150  тысяч. 

Русскоязычного населения, или  людей, которые признали для себя русский язык родным, здесь более 90%. Из 18 часов 
вещания на Севастополь этого проводного радио всего лишь 1 час приходится на русский. Потребность местного населения 
слышать свой родной русский язык удовлетворена только на 5,5 %. На улицах Севастополя слышна исключительно русская 
речь. На юго-востоке Украины — тоже. 

Ситуацию, сложившуюся там с русским языком на Украине, поясняет нашему корреспонденту депутат Верховной 
Рады от Партии регионов Вадим Колесниченко: 

—  Дискриминация  русского  языка  на  Украине  не  просто  имеет  место  быть.  Она  не   просто  есть  —  она 
инспирируется руководством государства в лице его президента. Это выражается в том, что лично президент отказывается 
исполнять Хартию региональных языков, языков региональных меньшинств, которую Украина ратифицировала. Ющенко 
дословно заявляет следующее: «В Украине нет региональных языков. В Украине есть государственный язык – украинский - 
и будем выходить из этой ситуации». 

У нас идет совсем не украинизация,  как  об этом постоянно говорят.  У нас идет дерусификация.  Осознанное, 
умышленное, циничное уничтожение прав русскоязычных граждан. Это можно подтвердить тем, что у нас принято более 40 
законов, которые исключают из оборота русский язык. При том что конституция у нас гарантирует права русского языка, и 
закон  о  языках,  который у  нас  сегодня  действует,  гарантирует  право  русского  языка  во  всех  сферах  общественной  и 
государственной  жизни.  Однако  это  право  игнорируется.  Игнорируется  даже  решение  судов,  которые  обязывают 
администрации сохранить русскоязычные классы. Дети не могут учиться — несмотря на то, что они подают заявления, как 
того требует закон. 

Для  того  чтобы  русский  язык  перестал  восприниматься  враждебно,  требуется  как  минимум  исполнение 
собственного  закона  о  языках,  который  гарантирует  его  неприкосновенность.  И  второе  —  исполнение  Хартии  о 
региональных языках. Это момент, который позволяет сегодня избежать постановки вопроса о придании русскому языку 
статуса  государственного,  потому что  этот  вопрос  раскалывает  страну.  А  реализация  Хартии,  более  того,  реализация 
Хартии в новой редакции, которую мы предлагаем, которая бы действительно гарантировала права русского языка, как это 
гарантирует конституция, позволила бы сохранить языковое разнообразие и, самое главное, обеспечило бы стабильность 
государства. 

Я внес 23 законопроекта на обсуждение в Думу (Верховную Раду - ред.) ещё в прошлом году, однако мы не смогли 
начать  голосование,  потому  что  оппозиция  выступила  категорически  против,  и  её  в  этом  поддержал  лично  Ющенко. 
Тимошенко объявила свой ультиматум из 17 пунктов в марте, где третьим пунктом было требование к правящей коалиции 
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отозвать из Думы (Верховной Рады - ред.) все законопроекты в области регулирования прав русского языка, региональных 
языков, языков национальных меньшинств. 

Если говоришь по-русски
31.05.2007, http://www.vesti.uz

Елена Яценко
По  официальным данным ряда  международных  организаций,  сегодня  на 

русском  языке  говорят  около  233  млн.  обитателей  планеты,  из  них  164  млн. 
используют его как родной (первый язык), и 69 млн. - как второй язык общения. В 
России около 119 млн. жителей говорят по-русски и считают его родным, и 27,1 млн. 
пользуются им как вторым языком общения. Таким образом, чуть менее половины 
(37%) от всего количества людей, владеющих русским языком, живут за пределами 
России. 

В результате распада СССР не только открылся «железный занавес», но и 
появились так называемые диаспоры катаклизмов, произошел отток русскоязычного 
населения  из  соседних  стран.  Только  по  официальным  данным,  между  двумя 
переписями  населения  -  с  1989  по  2002  год  -  в  Россию  из  бывших  советских 
республик приехало около 11 млн. человек. Из страны за этот же период выехало 
чуть больше 4 млн. Напомним, что в результате Гражданской войны страну покинули, 
по разным данным, от 2 до 5 млн. человек, которые составили основу одной из волн 
русской эмиграции.

В отношении новых независимых государств ведущие российские эксперты 
утверждают, что культурный и языковой ресурс, наработанный многими поколениями 

в период существования Российской империи и советского государства, практически исчерпан. Как следствие - в ряде этих 
стран «обескровленная» исходом носителей языка русскоязычная среда не в состоянии развиваться самостоятельно. К 
примеру, в 6-миллионном Таджикистане за 15 лет доля русскоязычных уменьшилась в 10 раз: с 500 тыс. до 45-50 тыс. 
человек. В основном это люди, которые по разным причинам не смогли выехать из страны, большей частью пенсионеры и 
смешанные семьи. Есть опасения, что Программа содействия добровольному переселению российских соотечественников, 
проживающих  за  рубежом,  целевой  аудиторией  которой  являются  трудоспособные  квалифицированные  специалисты, 
основательно разрушит потенциал русскоязычных, и не только в этой стране, но и во всей Центральной Азии. 

Как  показали  недавние  исследования,  часто  пользоваться  литературой  на  русском  языке  приходится  86,6% 
опрошенных. Вследствие этого и других факторов, одним из которых является та же миграция в Россию и экономическая 
зависимость от ремитанса - денежных переводов мигрантов в страну исхода, - повышение уровня владения русским языком 
является насущной потребностью для 30% респондентов. При этом высокая доля желающих улучшить знание русского 
языка фиксируется в возрастной группе до 35 лет;  среди респондентов возрастной группы от 18 до 24 лет показатель 
количества желающих улучшить знание русского языка составляет 54,3%, а среди респондентов возрастной группы от 25 
до 34 лет - 42,4%. 

За  пятнадцатилетний  период  независимости  многие  страны  ближнего  зарубежья  утратили  целые  сегменты 
образовательной индустрии, что уже сегодня сказывается на их человеческом потенциале. На основании опыта общения с 
экспертами из этих стран можно констатировать, что важнейший стратегический ресурс, российская система образования, 
чрезвычайно востребован в новых независимых государствах не только у русскоязычного, но и у титульного населения. 
Однако плохое знание языка, возникшая разница в образовательных стандартах и элементарное отсутствие средств на 
образование являются реальным препятствием для молодого поколения новых независимых государств.

Рунет  -  это  «неодушевленный»,  но  весьма эффективный носитель 
языка, та самая зона ru, которая дает возможность воспринимать информацию 
и  общаться  всем  пользователям  независимо  от  гражданства  и  тем  самым 
расширять  русскоязычное  пространство.  Русифицированные  версии 
компьютерных  программ  ненавязчиво,  но  ощутимо  мотивируют  молодое 
поколение  изучать  язык  и  общаться  на  нем  в  русскоязычном  виртуальном 
пространстве.

Четырехмиллионная  (по  некоторым  данным,  эта  цифра  уже 
превысила  5  млн.  человек)  русскоязычная  община  в  Германии  состоит  в 
основном  из  добровольных  переселенцев  (этнических  немцев  и  беженцев 
преимущественно  еврейского происхождения),  которые приехали в  страну  в 
последние  20  лет.  В  условиях  экономического  подъема  в  России  дети  из 
русскоязычных  семей  целенаправленно  изучают  русский  язык  в  качестве 

первого  иностранного.  Родители  понимают,  что  в  условиях  глобализирующегося  мира  ментально  близкие  к  жителям 
России, одинаково хорошо владеющие двумя языками специалисты имеют большие возможности для карьеры. В то же 
время  такие  специалисты  будут  востребованы  и  в  стране  проживания.  Именно  поэтому  в  Германии  открываются 
билингвальные детские сады, где ребенок обучается двум языкам, при этом ни одному из них не делается предпочтения.
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Добровольно-принудительно 
О лингвистической моде 

29.05.2007, http://www.ng.ru
  Михаил Осло, языковед

 «Гуд бай!» – разнеслось окрест и кануло ветру в свист. В.Маяковский 
Гуляя  по  Бродвею,  нет-нет  да  затоскуешь  по  родине,  по  березкам.  Захочется  услышать  звуки  родной  речи. 

Последние, впрочем, не заставят себя долго ждать. Кругом наши: порадуешься невольно и прислушаешься. 
Мудрено из них один скроить 
Но первые же слова выдают горькую правду: нет, это не она, не родная 

речь.  «Лоеры»,  «апойнтменты»,  «апартменты»  и  «сайдвоки»  больно  бьют  по 
русскому уху. Вспоминаются стихи Маяковского:  «Возьмите с меняньем пересядки 
тикет и прите спокойно, будто в телеге». Вот так приблизительно выражаются люди, 
в  большинстве  своем,  между  прочим,  так  и  не  освоившие  местного,  английского 
языка. А дети их уже, возможно, никогда не узнают ни слова по-русски. 

Вслед за  поэтом хочется  отчаяться:  «Скоро  только  очень  образованный 
француз будет кое-что соображать по-русски». Может быть, там, в тенистых аллеях 
Парижа и Ниццы, журчит еще то самое чистое русское слово, что увезли с собой в 
своих сердцах эмигранты первой волны? Однако и здесь нас ждет разочарование. И на Елисейских Полях «берут бюс и 
делают друат»... 

Словом, на эмиграцию надежд, увы, нет. Тогда, может быть, в «странах ближнего зарубежья»? Но и там престиж 
русского языка неуклонно падает, все меньше и меньше людей активно его изучают. Все меньше студентов поступают на 
русистику, отдавая предпочтение куда более престижному английскому. Кажется, русский язык обречен прозябать лишь на 
просторах родной страны, которая хоть уже не столь «широка», как раньше, но все-таки... Итак, мы возвращаемся в родную 
Москву (или Пензу), садимся перекусить, выпить и погоревать в излюбленной рюмочной или столовой. А нам приносят 
сандвич, рыбу сибас, а для запивки горькой – сок фреш (это если мы прошли фейс-контроль)... 

На языке победителя 
Впрочем, разговоры о вымирании русского языка и засилье английского набили оскомину многим. Одни сетуют на 

слабость патриотических чувств русского народа, потерю корней и т.д. Другие усматривают и в том и в другом неизбежное 
явление. Есть, правда, и третья (весьма многочисленная) категория граждан, которые просто не понимают слов «фитнес» 
или «прайс», но их удельный вес в идеологической борьбе сегодняшних западников и славянофилов ничтожно мал. 

Так есть ли вообще проблема? В конце концов, ведь правда, раньше мы как-то вроде ничего не предпринимали 
для распространения, сохранения русского языка за рубежом, а тем более в нашей стране. В самом СССР (и в зоне его 
влияния) русский язык держался как-то сам собой. Кое-где он даже начал вытеснять местные языки. Ну а теперь другая 
жизнь.  Что  с  того,  что больше никого  не прельщает  знание языка  Петра Первого  и  Хрущева? Ослабло  политическое, 
экономическое, а следовательно, и культурное влияние России, некогда представлявшей собой не просто очаг престижной 
культуры, но и бывшей в прямом смысле империей, под чьим началом существовали многие страны. Изменилась, дескать, 
геополитическая ситуация, и все тут. 

Народ,  осознающий культурное,  техническое  или  экономическое  превосходство  другого  народа,  пытается ему 
подражать.  Наиболее  очевидный  предмет  подражания  –  язык.  Говорить  на  одном  языке  –  модно,  другой  становится 
атрибутом отсталости, провинциальности. Завоевание одним народом другого испокон веков сопровождалось насаждением 
языка завоевателей среди завоеванных, причем в огромном количестве случаев без особого насилия над последним. Так, 
кельтские и германские племена, населявшие Галлию до прихода римлян во главе с Юлием Цезарем, видимо, вполне 
добровольно расстались со своими языками в пользу языка колонизатора – латыни. Многочисленные примеры такого рода 
показывают, что именно утрата языка как символа и «материального» наполнения национального самосознания приводит к 
утрате самоощущения индивидуальности народа. Так вот, русский перестал быть колониальным языком. А сама Россия не 
только утратила свое положение империи, но и сама будто превращается в задворки какой-то другой, новой. Если раньше 
не надо было особо заботиться о внедрении русского языка в колониях (которые сами его охотно воспринимали), то теперь 
не потерять бы его у себя. 

Мирная пропаганда 
Но неужели только давление власти и экономическое влияние суть единственно возможные пути сохранения и 

распространения языка, культуры? Посмотрим, что делают в этой области другие страны. Бывшей империей (а теперь 
отнюдь не империей) Францией учреждена организация «Альянс франсез», чьи филиалы имеются в 136 странах мира. Там 
предлагаются курсы французского языка и культуры, осуществляются обмены студентами, проводятся лекции и семинары. 
По всему миру люди имеют возможность приобщиться к французской культуре, добровольно, а не под угрозой безработицы 
или в погоне за успехом. У бывшей империи Португалии есть Институт Камоенса (более 30 стран), у Германии – Институт 
Гете  (88  стран),  о  распространении  испанского  языка  и  культуры  заботится  Институт  Сервантеса  (более  30  стран), 
итальянский язык по всему миру изучают в Институте Данте (21 страна), пропагандой китайского с недавних пор занимается 
Институт Конфуция (21 страна). 

Двадцать лет назад просвещенная Москва возмущалась тем, что мы, сами нищие, помогаем Африке и раздаем 
стипендии.  В  Китае  в  то  же  время  на  Тяньаньмэне  протестовали  против  «привилегий  африканских  студентов»,  были 
погромы в общежитиях для иностранцев. Теперь мы сетуем на упадок русского языка за рубежом, а суданские студенты 
едут учиться в аспирантуре в Китай. Да какая разница, куда ездят суданские студенты, скажет иной прагматик. Ан нет. 
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Именно та помощь, которая казалась двадцать лет ненужной, теперь стала только важнее. Чего же проще: надо помогать 
науке, спонсировать местные издания, вузы. Да вот только сегодня гораздо сложнее убедить писать по-русски (а не по-
английски) жаждущего мировой славы российского палеоэнтомолога или астрофизика, нежели суданского абитуриента. 

Впрочем,  и  у  нас  теперь  делается  кое-что.  Дай  бог,  чтобы  нынешние  усилия  чиновников  под  названием 
«Федеральная целевая программа «Русский язык» принесли желаемые результаты. Сейчас еще рано говорить о каких-
либо успехах на ниве развития русского языка за рубежом, а критики говорят, что это не более чем «освоение бюджета». 
Будущее, как говорится, покажет. А пока... 

Пафос прост и банален. Постепенно отодвигая русский язык на периферию научной, культурной и экономической 
жизни в нашей же стране, мы обрекаем его на куда более плачевную судьбу за ее пределами. И только осознание его 
ценности для нас самих сможет помочь ему удержать позиции в глазах внешнего мира.

В Литве стартовал Год русского языка
18.04.07, http://www.ruvr.ru 

В столице  Литвы Вильнюсе,  в  Русском драматическом театре,  стартовал культурный марафон,  посвященный 
Международному году русского языка. В его рамках пройдут фестивали, выставки, конференции и концерты, в которых 
участвует целый ряд общественных объединений соотечественников. 

Организована выставка детской книги российских издательств, проведена олимпиада по русскому языку, выпущен 
историко-биографический сборник «Русские в истории и культуре Литвы», состоится презентация таких российских вузов, 
как  калининградский университет  имени Иммануила Канта и др.,  а  в  Вильнюсском университете открывается «русская 
аудитория»,  в  рамках  которой  будут  проводиться  литературные  чтения  Максимилиана  Волошина,  Марины Цветаевой, 
Игоря Северянина, Викентия Вересаева, Владимира Маяковского. 

В настоящее время из 3,4 миллионов жителей страны русский язык является родным для 277 тысяч человек. 

Мэрия Киева впервые заявила о проблеме русского языка
30.05. 2007, www.russian.kiev.ua

Михаил Рябов, Ксения Гудко
Мэрия Киева намерена провести опрос среди родителей учеников столичных 

школ о необходимости изучения русского языка. Об этом «Новому Региону» сообщили 
в пресс-службе горгосадминистрации. 

«Если выяснится, что проблема всё-таки существует, то с нового 2007/08 года 
вопрос будет решен за счёт выделения дополнительных ставок, и русский язык будет 
изучаться факультативно», – обещают в мэрии. 

Как заявил заместитель столичного градоначальника Виталий Журавский, «к 
большому сожалению, часть молодого поколения общается на русском языке, при этом 
грамотно писать на  этом языке большинство из  них не  могут,  поскольку  предмет  в 
школах преподаётся не всегда». 

Согласно данным мэрии, сегодня в Киеве функционируют 7 школ с русским языком обучения, ещё в 7 школах 
открыты русские классы; всего русский язык в столице Украины изучают 45.3 тысячи школьников, что составляет 18% от 
всего числа учащихся в украинских школах. 

Между  тем,  политолог  Владимир  Корнилов  считает,  что,  мэрия  Киева,  хоть  впервые  и  признала  проблему 
изучения  русского  языка  в  столице,  всё  равно  продолжает  нарушать  закон,  обещая  ввести  русский  язык  только  как 
факультативный предмет. 

«Всем  абсолютно  чиновникам  нужно  зарубить  себе  на  носу:  русский  язык,  согласно  закону  о  языках, 
действующему у нас с 1989 года, является обязательным предметом. Это не обсуждается, как бы они не опрашивали 
людей, что бы они не делали, но это – закон», – говорит Корнилов.

Проблема языков
Искоренить русский язык из общественной жизни Казахстана пока не представляется возможным.

04.06.2007, http://www.ferghana.ru
Юлия Гужвенко (Барнаул)

2007 г в Казахстане объявлен годом казахского языка. В рамках мероприятий, посвященных этому событию, в 
нескольких областях Казахстана был запланирован окончательный перевод делопроизводства на государственный язык. 

Проблема языков, несмотря на то, что власти неоднократно заявляли о толерантности в решении этноязыковых 
проблем,  в  Казахстане  всегда  существовала  остро.  С  момента  создания  суверенного  государства  в  республике  было 
объявлено о подготовке к переводу делопроизводства на казахский язык. Но существовали определенные трудности: в 
первую очередь, казахи сами слабо владели государственным языком, по большей части только на бытовом уровне, во-
вторых, не существовало приемлемого учебно-методического комплекса для изучения языка нетитульными этносами, в-
третьих, понятийный аппарат казахского языка был слишком ограниченным и не смог бы обеспечить функционирование 
государственной системы.

Этноязыковая ситуация в Казахстане
За 15 лет независимости правительство смогло укрепить позиции титульного этноса, а, следовательно, и языка. С 

середины 1990-х гг. постоянное обсуждение на страницах прессы языковых проблем подтолкнуло руководство республики к 
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конкретным действиям. С 1994 г. начала работать Государственная терминологическая комиссия, которая осуществляла 
процесс  перевода  терминов  с  русского  языка  на  казахский.  Выпускались  новые  словари,  учебники,  пособия  для 
переводчиков. Терминологическая комиссия систематически вносила поправки в ранее утвержденные термины, которые и 
сейчас  публикуются  на  страницах  «Казахстанской  правды».  Обилие  новых  терминов,  множество  редакций  словарей, 
изменения  в  самой  структуре  языка  в  столь  короткое  время  сделали  классический  (официальный)  казахский  язык 
элитарным.  Примеры  из  повседневной  жизни  показывают,  что  он  не  всегда  понятен  для  основной  массы  казахов  и 
вызывает затруднения при использовании в делопроизводстве, письменной речи, общественной жизни. Если сравнивать 
случай Казахстана с другими бывшими колониальными государствами, то можно увидеть, что, например, в Индии после 
шестидесяти лет независимости английский язык по-прежнему является универсальным языком, способным выполнить все 
коммуникативные функции. Трудно прогнозировать, сколько лет потребуется казахстанского руководству, чтобы полностью 
нарастить понятийный аппарат языка и приспособить его к жизни казахстанского общества, однако, в настоящее время роль 
посредника по-прежнему играет русский язык.

Свидетельства  очевидцев  показывают,  что  за  истекший  период  в  различных  учреждениях  предпринимались 
попытки внедрения казахского языка. Например, Н.К. Козырева (г. Семипалатинск) свидетельствует, что практика перевода 
делопроизводства отдельных предприятий на государственный язык потерпела неудачу. Приказы на казахском языке либо 
не  переводились  в  совершенстве,  либо  не  выполнялись  точно.  В  итоге  возвращались  к  практике  функционирования 
документации на двух языках.

Несмотря на определенные трудности, в государстве за 15 лет были подготовлены квалифицированные кадры, 
способные преподавать  государственный язык.  В начале  2000-х  гг.  экономическое  положение  республики  значительно 
улучшилось; в силу этого, имея определенный организационный и финансовый потенциал, правительство решило перейти 
к  реализации  языковой  программы,  заложенной  в  «Стратегии  развития  Казахстана-2030».  В  начале  текущего  года  в 
некоторых  областях  и  регионах  Казахстана  был  введен  государственный  язык.  Принципом,  по  которому  вводится 
государственный язык, стало доминирование в этническом составе населения казахов. Не стал исключением и один из 
городов Восточно-Казахстанской области – Семипалатинск.

Этноязыковые отношения в Семипалатинске
Одной из  отличительных особенностей Восточно-Казахстанской области, которая в современных рамках была 

образована  в  результате  административно-территориальных  преобразований  1997  г.,  является  региональная 
дифференциация  на  бывшую  Семипалатинскую  область  и  собственно  Восточно-Казахстанскую.  Даже  внутри 
объединенного региона существует этнотерриториальное и экономическое разделение на Восточный Казахстан, имеющий 
индустриальный  профиль  и  заселенный  русскоязычным  населением,  и  на  бывшую  Семипалатинскую  область, 
отличающуюся преимущественно аграрно-индустриальным типом хозяйствования и преобладанием казахского населения. 
В самом Семипалатинске доля русских на начало 2006 г. составила 33%, практически в 2 раза больше в Семипалатинске 
проживало  казахов  –  59,6%.  В  корне  отличалась  ситуация в  областном центре  –  г.  Усть-Каменогорске.  Там численно 
преобладали русские, доля которых в начале 2006 г. составила 70,5%, а казахов – только 23,8% .

Семипалатинский  регион  значительно  уступает  по  уровню  экономического  развития,  фактически  горожане 
называют его «городом базаров». После социально-экономических реформ второй половины 1990-х гг.,  промышленная 
база города не заработала в полную силу, основной сферой применения труда стала торговля. В магазинной торговле в 
основном  участвуют  казахи,  которых  принимают  из-за  знания  государственного  и  русского  языков.  Большинство 
представителей казахской этнической группы являются «двуязычниками». В рыночной торговле принимает участие и часть 
русского  населения.  По  сути,  в  создавшихся  условиях  это  является  единственным  источником  доходов  для  бывших 
работников предприятий и других, не знающих государственный язык. В сфере услуг, банковском деле, управленческом 
аппарате, образовании г. Семипалатинска практически не осталось русскоязычного населения.

Елена, 46 лет, проживает в г. Семипалатинске, работает в национально-культурном центре.
У Елены дочь работает в банке, что является очень престижным для города с таким узким рынком применения 

труда.  Елена  отмечает,  что  дочь  понимает  по-казахски,  но  сама  разговаривать  на  государственном  языке  не  может. 
Несмотря  на  то,  что  со  своими  обязанностями  в  банке  девушка  справлялась  блестяще,  не  раз  ей  поступали 
предупреждения, связанные с незнанием языка. При важном звонке из Алматы дочь Елены зафиксировала информацию на 
казахском языке, но не смогла ответить. Звонивший крайне удивился, что на такой должности держат русскую, и пообещал, 
что она здесь работать все равно не будет. Елена понимает, что для воплощения в жизнь угроз такого рода с 2007 г.  
появились все основания.

В связи с введением казахского языка как государственного с начала 2007 г. отмечается ухудшение положения 
русскоязычного населения Семипалатинска. Вместе с введением государственного языка повсеместно уменьшается роль 
русского. Со следующего года планируется сокращение числа смешанные школ и учреждений дошкольного образования, 
где преподавание ведется на русском языке. Все это вызывает возмущение русскоязычного населения Семипалатинска.

Ольга, 35 лет, проживает в Семипалатинске, работает в высшей школе.
Для  Ольги  введение  казахского  языка  и  ухудшение  положения  русскоязычного  населения  стало  полной 

неожиданностью. В первую очередь её заботит судьба двоих детей, учащихся школы и качество образования, которое они 
получают. Уже сейчас совершенно ясно, что получение высшего образования на русском языке становится в ближайшем 
будущем в Семипалатинске практически невозможным. Кроме того, диплом о высшем образовании на русском языке резко 
сужает сферу применения труда такого специалиста, исключая медицину и технические специальности. Ольга отмечает, 
что повсеместный перевод школьного и высшего образования на казахский язык в предыдущие годы существенно снизил 
культурный  и  образовательный  уровень  населения.  В  настоящее  время  является  нормой  ошибки  в  объявлениях,  в 
названиях  остановок  на  общественном  транспорте,  которые  оформляются  на  русском  языке.  Некомфортным  для 
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русскоязычных является и ведение всей официальной документация на государственном языке. Это породило множество 
проблем и вскрыло все уязвимые места положения русскоязычных, которые теперь даже не могут прочитать в билете, 
оформленном на казахском языке, в каком купе поезда они должны ехать.

По словам Ольги, в Семипалатинске в связи с введением казахского языка заметно брожение в среде русского 
населения. Это совпало с реализацией путинской программы по содействию переселению соотечественников. Молодежь, 
опасаясь за будущее детей, старается срочно уточнить условия программы, многие совершают разведывательные поездки 
в Россию. В общем, прогнозирует Ольга, к концу 2007 г. и в 2008 г. из Семипалатинска хлынет новый поток мигрантов, в  
основном трудоспособного возраста.

Представляется очевидным, что российские власти и миграционные службы должны учитывать сложившуюся в 
приграничье Казахстана ситуацию и по возможности использовать демографический потенциал казахстанских русских.

Ситуация в Усть-Каменогорске
Отличительной чертой Усть-Каменогорска является его политизированность, которая присуща практически всем 

городам,  в  которых  компактно  проживают  русские  (в  Усть-Каменогорске  доля  русских  составляет  70%).  Здесь  сильны 
позиции казачества и общественных славянских организаций, которые привносят брожение в общественную жизнь города, 
хотя  этноориентированные  инициативы  всех  славянских  организаций  практически  не  имеют  поддержки  у  населения. 
Характерно, что Восточный Казахстан - один из регионов, в котором пост акима (губернатора) занимали представители 
нетитульного этноса: В.Храпунов – русский (перешедший в мусульманство ) и немец Метте. Однако с начала 2007 г. акимом 
Восточно-Казахстанской  области  стал  Жаныбек  Карибжанов  .  В  настоящее  время  в  г.Усть-Каменогорске  по-прежнему 
сохраняется  этническая  напряженность.  Особой  конкуренции  на  рынке  труда  в  таких  городах,  как  Усть-Каменогорск  и 
Риддер  русские  не  ощущают,  потому  что  занимают  ведущие  должности  в  промышленности,  на  которые  титульное 
население не претендует, считая данную сферу занятости неперспективной. Данные этнополитические особенности разных 
городов Восточного Казахстана влияют на развитие межэтнических отношений в них.

Перевод  делопроизводства  на  казахский  язык  в  Усть-Каменогорске  может  иметь  куда  более  серьезные 
последствия,  чем  в  Семипалатинске.  Преобладание  русского  населения,  наличие  организаций  казачества  и  других 
славянских общественных организаций, индустриальный профиль региона закрепили позиции русскоязычного населения в 
городе.  В  Усть-Каменогорске  введение  государственного  языка  предполагается  с  2008  г.,  хотя  первоначально 
предусматривалось  это  сделать  в  2010  г.  Информированность  населения  г.  Усть-Каменогорска  о  смещении  перевода 
сроков делопроизводства в Восточно-Казахстанской области на казахский язык с 2010 по 2008 гг. достаточна низка. Вопрос 
о  степени информированности населения о  сроках  перевода  делопроизводства  был задан во время социологического 
исследования по заказу акимата Восточно-Казахстанской области. В результате 55% затруднившихся ответить на данный 
вопрос  слышат  об  этом  впервые,  18%  владеют  данными  сведениями.  Только  11  %  устькаменогорцев  слышали  об 
утверждении новых сроков и совершенно не владеют информацией 16% опрошенных. 

Интересен  тот  факт,  что  основная  масса  жителей  Усть-Каменогорска  серьезно  полагает,  что  проводимые 
правительством языковые преобразования в  ближайшее время их города,  и  вообще русскоязычного севера  Восточно-
Казахстанской области не коснутся. 

Например,  Ирина,  уроженка Семипалатинска,  сообщила родственникам о введении казахского языка у себя в 
городе в начале года, на что усть-каменогорцы отреагировали изумлением.  По словам Ирины, родственники как будто 
живут  на  другой  планете  и  даже  не  предполагают,  что  в  ближайшее  время  данные  мероприятия  государства  могут 
коснуться и их.

Подобная изолированность русскоязычного населения в Усть-Каменогорске заботит и беспокоит местные власти; 
с другой стороны, это позволит сдерживать возможный миграционный отток и общественное брожение до 2008-2009 гг.

В целом,  15  лет  независимости  Казахстана  подготовили все необходимые условия для внедрения казахского 
языка практически во все сферы жизни казахстанского общества. Несомненно, что в ближайшее десятилетие при всем 
желании казахстанских властей искоренить русский язык из большинства сфер общественной жизни не представляется 
возможным.  Но  к  тому  времени  может  сформироваться  класс  квалифицированных  специалистов-казахов,  способных 
обеспечить  функционирование  государственной,  производственной  системы  на  казахском  языке.  Для  России  весьма 
важной  задачей  является  размещение  возможных  мигрантов-соотечественников  и  скорейшее  инкорпорирование  их  в 
российское общество с целью задействовать необходимый демографический и трудовой потенциал.

В Азербайджане открыт филиал МГУ
24.05.2007, www.regnum.ru

24  мая  в  Бакинском  Государственном  Университете  состоялась  встреча  профессорско-преподавательского  и 
студенческого  состава  с  ректором  Московского  Государственного  Университета  имени  М.В.Ломоносова,  президентом 
Евразийской  ассоциации  университетов,  академиком  Российской  Академии  Наук,  лауреатом  Государственной  премии 
Виктором Садовничим. Об этом ИА REGNUM сообщили в БГУ. Ректор БГУ, академик Абель Магеррамов приветствовал 
гостя, вкратце ознакомил собравшихся с его биографией. В частности, отмечалось, что в трудное время становления новых 
исторических  реалий  модератором  новых  отношений  в  образовательной  сфере  стал  именно  Садовничий.  По  его 
инициативе была создана Евразийская ассоциация университетов, в которую входят ведущие университеты СНГ.

Ректор БГУ напомнил, что Садовничий принимал участие в юбилейных торжествах по случаю 80-летия Бакинского 
государственного университета и был принят третьим президентом Азербайджана Гейдаром Алиевым, который поддержал 
и одобрил совместные планы МГУ и БГУ. Магеррамов рассказал о деятельности вуза, о подготовке к 90-летию БГУ, о 
сотрудничестве с МГУ, обмене преподавателями и студентами. Отмечалось, что сейчас в МГУ обучается 42 студента из 
Азербайджана.  Ректор  огласил  решение  Ученого  совета  БГУ,  в  котором  говорится:  "За  большой  вклад  в  развитие  и 
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укрепление  научных  связей  между  Московским  государственным  университетом  имени  Ломоносова  и  Бакинским 
государственным университетом, подготовку высококвалифицированных специалистов для Азербайджанской Республики, 
расширение и укрепление дружественных отношений между Азербайджаном и Россией,  присвоить Виктору Антоновичу 
Садовничему почетное звание доктора Бакинского государственного университета".

Садовничий выразил благодарность за высокую оценку его труда, теплый прием. Он поделился воспоминаниями о 
Г.Алиеве,  в  частности,  о  периоде  его  работы  в  Москве,  посещении МГУ.  Выступавший отметил,  что  открытие  в  Баку 
филиала МГУ станет очень важным событием в жизни наших стран, коротко рассказал о структуре филиала, обучение в 
котором по фундаментальным наукам будет вестись и на русском языке. Гостю вручили памятный подарок - ковер с его 
портретом.

Затем в малом актовом зале Магеррамов и Садовничий подписали Договор сроком на 5 лет об открытии в Баку 
филиала  Московского  государственного  университета.  На  церемонии  подписания  Договора  присутствовали  министр 
образования  Азербайджана  Мисир  Марданов,  проректор  по  внешним  связям  БГУ  Наргиз  Пашаева,  посол  России  в 
Азербайджане Василий Истратов.

Пушкинский праздник на горном перевале
 04.06.07,  http://www.russkie.org 

3  июня  представительством  Росзарубежцентра  в  Армении  и  Обществом  соотечественников  «Россия»  был 
организован большой Пушкинский праздник на горном перевале близ села Гергеры (130 км. от г. Еревана). Именно в этом, 
наиболее  живописном  месте  Лорийского  района  Армении,  А.С.Пушкин  по  преданию  повстречал  арбу  с  телом 
А.С.Грибоедова, убитого мусульманскими фанатами в Персии. В честь этого события на перевале был сооружен гранитный 
памятник с родником.

Как сообщает пресс-служба Росзарубежцентра, мероприятие проводилось в рамках Года русского языка в мире и 
было приурочено к очередной годовщине со дня рождения поэта. Для участия в празднике в село Гергеры прибыло свыше 
трехсот  поклонников  поэзии,  в  том  числе  студенты  Ереванского  университета,  Ванадзорского  пединститута, 
Лингвистического университета им. Брюсова, Российско-Армянского университета и ученики средних школ республики. В 
течение пяти часов микрофон переходил из рук в руки, поскольку оказалось очень много желающих прочесть пушкинские и 
свои  стихи.  Произведения  А.С.Пушкина  звучали  из  уст  активистов  национальных  общин  на  русском,  украинском, 
белорусском, польском, грузинском, армянском языках. 

Завершилось торжество спектаклем по мотивам пушкинских сказок в исполнении учеников Ванадзорской школы и 
студентов Славянского университета Еревана. 

Дни России в Аргентине
06.06.2007, http://www.rusintercenter.ru

Представительством Росзарубежцентра в Буэнос-Айресе при содействии Посольства Российской Федерации в 
Аргентине организован ряд культурно-общественных мероприятий, посвящённых празднованию Дня России. 

В мероприятиях примут участие представители российской делегации, аргентинские политики и общественные 
деятели, журналисты. 

Программой предусмотрено проведение «круглых столов» и конференций, посвящённых российско-аргентинским 
отношениям, культурным связям, работе с соотечественниками. В рамках празднования Дней России состоятся концерты 
ансамбля казачьей песни «Держава» из г. Воронежа и танцевальной группы «Юность Белогорья» из г. Белгорода. 

В  интервью  корреспонденту  ИТАР-ТАСС  глава  делегации  Российской  Федерации,  заместитель  директора 
департамента информации и печати МИД Алексей Сазонов, сказал, что «целая серия интересных мероприятий позволит 
рассказать  о  современной  России  и  донести  до  наших  аргентинских  друзей  действительное  положение  дел  в  нашей 
стране».  По  мнению  А.Сазонова,  в  настоящее  время  в  Латинской  Америке,  в  частности,  в  Аргентине,  не  хватает 
объективной информации о России, однако в ближайшие годы ситуация должна измениться. Он подтвердил, что до конца 
текущего года свое вещание начнет канал Russia Today (Россия сегодня) на испанском языке, благодаря которому жители 
латиноамериканского региона смогут узнавать о событиях, происходящих в России. «Мы очень заинтересованы в развитии 
торгово-экономических и культурных связей с Аргентиной, поэтому объективная информация позволит нам лучше понимать 
друг друга», - подчеркнул глава российской делегации. 

Кроме того, А.Сазонов сообщил о плане создания системы дистанционного преподавания русского языка, который 
должен быть реализован в ближайшие годы. Благодаря этому проекту все желающие смогут изучать русский язык. «Мы 
стараемся  наладить  работу  с  русскоязычными  СМИ  за  рубежом  и  надеемся  создать  сеть  взаимосвязанных 
информационных ресурсов, которые позволят любому соотечественнику узнать, чем живет та или иная диаспора», - сказал 
он. 

В свою очередь, заместитель Председателя аргентинской парламентской группы дружбы с Россией Алехандро 
Марио Ньева в интервью корреспонденту ИТАР-ТАСС дал хорошую оценку двусторонним связям между нашими странами 
как в политической, так и экономической сфере. Он отметил, что «особый интерес у Аргентины вызывает сотрудничество в 
области энергетики, учитывая уровень развития, которого достигла Россия в этом плане». По его словам, в настоящее 
время прорабатывается возможность межпарламентской встречи, которая должна состояться в России и будет посвящена 
именно вопросам энергетического сотрудничества. 
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Русский язык в Косово просит о помощи
06.06.2007, http://www.pravoslavie.ru

В городе Косовская Митровица на  севере  Косово,  где сейчас  находится Приштинский  университет,  действует 
Кафедра русского языка и литературы. В 1999 г. сербы вынуждены были покинуть Приштину, и университет перебрался в 
северную, сербскую, часть Косовской Митровицы. 

С преподаванием русского языка на территории Косово и Метохии сложилась особая ситуация. До сих пор Космет 
остается  регионом,  в  котором русский  язык  как  иностранный изучается в  учебных заведениях  всех  уровней  наиболее 
активно  на  всем  пространстве  бывшей  Югославии.  Русский  язык  изучается  здесь  почти  в  каждой  второй  школе,  но, 
благодаря активной поддержке органов УНМИК тем учебным заведениям, которые переходят на изучение английского и 
других иностранных языков,  число школ,  изучающих русский язык,  уменьшается.  Одновременно с этим преподаватели 
русского языка продолжительное время сталкиваются с проблемой острой нехватки учебного и дидактического материала, 
пособий, учебников и просто литературы на русском языке. 

Кафедра русского языка и литературы в Косовской Митровице (бывший Приштинский университет) обращается за 
помощью ко всем, кого беспокоит статус изучения русского языка на территории Косово и Метохии. 

Наиболее  необходимы:  учебные  пособия  по  русскому  языку  и  литературе;произведения  классиков  русской 
литературы, энциклопедические издания, карты, атласы, наглядные пособия, плакаты, документальные фильмы о России, 
аудиокниги, СD, DVD. 

Все желающие помочь и поддержать русский язык в Косово и Метохии могут высылать литературу и учебные 
пособия по почте на адрес: 

CРБИJA ,18000 Ниш ,Ћирила и Методија,  2 ,Филозофски факултет , Катедра за руски језик и књижевност,  др 
Ирина Антанасијевић ,Контактный e-mail: ruskosovo@rambler.ru 

Самоорганизация. Общественные объединения соотечественников 
Открытое письмо главы Русской общины Казахстана  

4.06.2007, http://www.russians.kz
ЛадИнформ

Министру культуры Республики Казахстан Ертысбаеву Е.К.
Заместителю Председателя Ассамблеи народов Казахстана Алиеву Ж.А.
Уважаемые господа,
В  нашем  казахстанском  обществе  постоянно  муссируется  вопрос  об 

ущемлении и низкой востребованности казахского языка с многочисленными упрёками 
в  адрес  русского  населения  Республики,  якобы  не  желающего  осваивать 
государственный язык.

В начале 2006 года Координационный Совет русских, казачьих и славянских 
организаций  Казахстана,  осознавая  важность  этого  вопроса,  и  руководствуясь 

установками Президента,  выступил с предложением взять на  себя обязанности по  изучению казахского языка  русской 
молодёжью  при  соответствующей  поддержке  органов  власти.  Однако,  никакой  реакции  на  наше  предложение  не 
последовало.

В начале февраля текущего года мы предложили конкретную инициативу о проведении при условии широкой 
гласности в электронных СМИ конкурса-2007 знатоков казахского языка среди русской молодёжи в два этапа – сначала в 
областях,  а  затем  на  республиканском  уровне,  с  выявлением  и  солидным  денежным  поощрением  победителей,  с 
превращением этого смотра в традиционный с целью пропаганды, стимулирования и престижа языкознания среди русской 
молодёжи.

Аналогичный конкурс мы предложили провести и по русской словесности с участием всей молодёжи Казахстана. 
Наше предложение было направлено руководству Министерства культуры и Ассамблеи народов Казахстана с 

просьбой оказать финансовую помощь. За прошедшие четыре месяца мы трижды напоминали адресатам и только в мае 
получили ответ директора департамента языков Министерства культуры господина Е.Кажибек, который сводит к нулю суть 
нашего почина, предлагая проведение конкурса в узком, малочисленном кругу воскресных школ, да еще при участии не 
русской,  а  русскоговорящей молодёжи,  что  далеко  не  одно  и  то же,  и  предупреждает  об  ограниченных  возможностях 
финансирования. Словом, лишая возможности широкомасштабного решения поставленной задачи.

Удивляет тот факт, что наши предложения, неоднократно озвученные на различных форумах и в СМИ, не нашли 
поддержки казахской национально-патриотической интеллигенции, и в частности господина М.Шоханова, которая упорно и 
без меры говорит на эту тему. Видимо, для неё главное не решать эту проблему, а политизировать сложившуюся ситуацию 
в языковой среде.

Уважаемые Ермухамет Кабидинович и Жуматай Алиевич, напоминая очередной раз, теперь с участием средств 
массовой информации, о предлагаемом пути решения злободневной проблемы, мы надеемся на Вашу положительную 
реакцию. Только при таком условии возможно достижение желаемого результата.

По поручению Координационного Совета русских, казачьих и славянских организаций Казахстана, 
Глава Русской общины Казахстана,
Член Совета Ассамблеи народов Казахстана Ю.Бунаков
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Три волны русской эмиграции собрались в Брюсселе
6  июня  в  Брюсселе  состоялась  конференция  «Соотечественники  в  Бельгии:  вопросы  самоорганизации,  

интеграции и культурной идентичности».
11.06.2007, http://eursa.org 

Впервые  за  одним  столом  собрались  представители  всех  трех  волн  русской  эмиграции,  представители  14 
общественных  организаций,  посольства  России,  Русской  православной  церкви,  российских  СМИ,  деятели  культуры, 
энтузиасты сохранения русского языка. Гостями конференции были депутат Европейского парламента Т.Жданок, президент 
координационного  совета  еврейских  организаций  Бельгии  М.  Маркевич,  представитель  Координационного  совета  из 
Голландии А. Файн.

Всего в конференции приняло участие более 50 человек.
Конференцию открыл посол России в Бельгии В. Б. Луков.
Архиепископ  Брюссельский  и  Бельгийский  Симон  в  своем  выступлении 

выразил  поддержку  процессам  объединения  организаций  соотечественников  и 
рассказал о роли церкви в консолидации соотечественников.

Т.А.Жданок говорила о проблемах во взаимоотношениях ЕС и России и о 
деятельности Европейского русского альянса. 

М.Маркевич  рассказал  об  истории  и  работе  координационного  совета 
еврейских организаций Бельгии.

А.Файн передал приветствие от Координационного совета Голландии.
С сообщением о деятельности бельгийского Координационного совета выступил протоиерей Антоний Ильин.
С докладом о преподавании русского языка для детей соотечественников в Бельгии выступила вице-президент 

ассоциации  «Европейское  русское  сообщество»  М.  Кулагина,  которая  внесла 
предложение об организации ассоциации русских школ.

Представитель  «Ассоциации  русских  дворян»  профессор  Н.  Белявский 
рассказал об истории русских организаций в Бельгии.

Вторую часть конференции открыл директор Российского центра культуры и 
науки  А.  А.  Лопушинский,  который  рассказал  о  деятельности  Центра  и  призвал 
ассоциации соотечественников расширять с ним комплексное сотрудничество.

Президент  ассоциации  «Европейское  русское  сообщество»  перечислил 
задачи, стоящие перед Координационным советом на второе полугодие 2007 года, и 
представил  предложения  для  внесения  в  Протокол  о  сотрудничестве  между 
Посольством России в Бельгии, Российским центром науки и культуры, организациями российской диаспоры в Бельгии и 
Брюссельско-Бельгийской Архиепископией Русской Православной Церкви на 2008 год.

По итогам работы конференции ее участники приняли следущюю резолюцию: 

Резолюция Бельгийской конференции соотечественников
Брюссель, 6 июня 2007 года
Участники  конференции  «Соотечественники  в  Бельгии:  вопросы  самоорганизации,  интеграции  и  культурной 

идентичности», декларируя свою приверженность целям: 
- консолидации русскоговорящей общины
- расширения ее участия в общественной жизни и углубления социальной и трудовой интеграции в общество
- сохранения русского языка, культурной самобытности и поддержания связей с Россией, 
приняли следующие решения:
1. Позитивно оценить работу Координационного совета ассоциаций соотечественников и поддержать его усилия 

по  дальнейшему  развитию  и  углублению  взаимодействия  между  ассоциациями  соотечественников,  а  также  их 
сотрудничества  с  Правительственной  комиссией  по  делам  соотечественников,  Координационным  советом  российских 
соотечественников, с посольством России и Российским центром культуры и науки и с Русской Православной Церковью.

2. Проинформировать о принятых на конференции решениях федеральные и региональные государственные и 
общественные структуры, ассоциации диаспор и выразить свое стремление к сотрудничеству с ними.

3.  Поручить Координационному совету ассоциаций соотечественников проработать вопрос открытия постоянно 
действующего  информационно-правового  центра  для  соотечественников.  Принять  к  сведению  предложение  директора 
Российского центра культуры и науки организовать такой центр в здании РЦКН, а также заявленную готовность посольства 
России оказать материально-финансовую помощь для его организации. 

4. Поручить Координационному совету ассоциаций соотечественников проработать вопрос издания совместного 
печатного  органа,  представляющего  ассоциации  соотечественников  и  их  совместную  деятельность,  а  также  его 
электронную версию. 

5. В целях поддержки и совершенствования работы русских школ и других детских образовательных организаций, 
поддержать предложение о создании ассоциации русских школ. Поручить М. Кулагиной (A.E.R.) до 30 сентября разработать 
предложения по ее созданию и функционированию. Координационный совет ассоциаций соотечественников, Посольство 
России и Российский центр культуры и науки окажут в этом необходимое содействие.

6. Поручить Координационному совету собрать и обобщить предложения ассоциаций соотечественников для учета 
при подготовке проекта Протокола сотрудничества между Посольством России в Бельгии, Российским центром науки и 
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культуры,  организациями  российской  диаспоры  в  Бельгии  и  Брюссельско-Бельгийской  Архиепископией  Русской 
Православной Церкви на 2008 год

7.  Поручить  Координационному  совету  направить  своих  представителей  на  региональную  конференцию 
соотечественников и Европейский русский Собор.

8.  Подтвердить  полномочия  Сергея  Петросова  и  Антония  Ильина  в  Координационном  совете  российских 
соотечественников.

Первая региональная конференция российских соотечественников стран 
Северной и Южной Америки

05.06.2007, http://www.rusintercenter.ru
24  –  27  мая  в  Сан-Пауло  (Бразилия)  состоялась  Первая  Региональная  конференция  российских 

соотечественников  стран Северной  и  Южной Америки,  в  которой  приняли участие  руководство  и  актив  организаций  и 
объединений  зарубежной  диаспоры  из  14  стран.  Российскую  сторону  представляли  Посол  Российской  Федерации  в 
Бразилии  В.Л.Тюрденев,  Начальник  управления  по  работе  с  соотечественниками  и  странами  СНГ  и  Балтии 
Росзарубежцентра при МИД России Т.В.Полоскова, главный советник Департамента по работе с соотечественниками МИД 
России П.А.Бурдыкин. 

Приветствия  конференции  были  направлены  от  Заместителя  Министра  иностранных  дел  Г.Б.Карасина, 
Руководителя Росзарубежцентра при МИД России Э.В.Митрофановой, от российских НПО. 

Представители  МИД  России  рассказали  о  целях  и  задачах  российской  политики  в  отношении  зарубежной 
диаспоры, о работе Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом, которая с 2007 года впервые 
распространила свою деятельность и на страны дальнего зарубежья. 

В выступлении Т.В.Полосковой был дана информация о первых итогах Программы по поддержке русских клубов 
Латинской  Америки,  реализуемой  Росзарубежцентром  со  второй  половины  2006  года  в  Аргентине  и  Уругвае;  о  ходе 
подготовки к проведению Номинации за лучший перевод русской литературы на испанский и португальский языки в странах 
Латинской Америки в рамках Года русского языка; об опыте проведения крупных общественно-политических и культурных 
акций  с  участием  соотечественников  в  странах  Карибского  региона.  Отдельно  был  затронут  вопрос  о  перспективах 
открытия новых представительств и РЦНК в странах Северной и Южной Америки. 

В  ходе  мероприятия  с  большинством  участников  были  проведены  переговоры  по  включению  их  в  уже 
действующие программы, реализуемые РЗЦ, и намечен план проведения мероприятий РЗЦ на 2007 – 2008 годы с участием 
организаций и объединений соотечественников. 

Итогом акции стали выборы представителя в Координационный совет от стран Латинской Америки и принятие 
резолюции форума. 

С  28  по  30  мая  в  Сан-Пауло  состоятся  встречи  Начальника  управления  по  работе  с  соотечественниками  и 
странами СНГ и Балтии Т.В.Полосковой с представителями государственных, общественных и экспертных кругов Бразилии, 
специализирующимися  по  вопросам  диаспоральной  политики  и  российско-бразильских  отношений.  В  том  числе,  по 
обсуждению  совместных  мероприятий  на  2008  год  –  Год  180-летия  установления  дипотношений  между  Россией  и 
Бразилией. 

Координационный совет соотечественников в Греции
26  мая  в  РЦНК  г.  Афины  состоялась  учредительная  конференция  Координационного  совета 

соотечественников Греции. 
26.05.2007, http://www.rusintercenter.ru 

В  конференции  приняли  участие  31  делегат,  прибывшие  из  городов  Центральной  и  Северной  Греции,  где 
сосредоточена основная масса русскоязычного населения. 

Среди  делегатов  были  представители  обществ  русскоязычных 
соотечественников, включая объединения понтийских греков, а также индивидуальные 
лица из числа деятелей культуры, образования, науки, журналисты и бизнесмены. 

Конференции  предшествовала  длительная  работа  Инициативной  группы, 
которая много сделала для разъяснения среди русскоязычной общественности целей и 
задач будущей организации. 

Основное внимание делегатов конференции было сосредоточено на задачах 
работы  по  содействию  российско-греческому  сотрудничеству  в  области  культуры, 
образования,  гуманитарных  и  экономических  связей.  Они  обсудили  вопросы 
реализации  решений  Второго  конгресса  российских  соотечественников,  программы 
мероприятий Правительственной комиссии по делам соотечественников, в частности, 

проблемы  социально-правовой  защиты  соотечественников,  распространения  русского  языка  в  Греции,  введения 
преподавания русского языка в школах Греции, поддержки русскоязычных изданий и др. 

Участники  конференции  одобрили  Устав,  в  соответствии  с  которым  новая  организация  получила  название 
«Всегреческий Союз российских соотечественников Греции», избрали Совет в составе 9 человек. Председателем совета 
стал  В.Я.Нелавицкий,  сын  офицера  Российского  Императорского  флота,  делегат  Второго  Всемирного  конгресса 
соотечественников в Санкт-Петербурге. 
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В ближайшее время избранный Совет наметил решить вопросы своего юридического оформления и приступить к 
разработке и реализации первоочередных мероприятий. 

Второй Форум молодежных организаций 
25-31  мая  2007г.  в  г.  Салоники,  Греция  прошел  Второй  Форум  представителей  молодежных  организаций 

российских соотечественников.
07.06.2007, http://eursa.org  

В работе форума приняли участие представители молодежи из 17 стран - Дании, Норвегии, Греции, Франции, 
Швеции, Чехии, Словении, Германии, Латвии, Португалии, России и др. 

Любая  конференция  -  это  прежде  всего  возможность  познакомиться  с 
новыми интересными людьми, обсудить наболевшие проблемы и пути их решения, да 
и просто вырваться из повседневной рутины и взглянуть на мир другими глазами.

В центре внимания прошедшего Форума были темы законодательного плана 
о получении вида на жительство и гражданства в новой стране пребывания, о праве 
на  получение  образования  и  программах  поддержки  мелкого  и  среднего 
предпринимательства, призванных решать проблему безработицы среди молодежи. 
Важным  аспектом  обсуждения  стал  положительный  опыт  Греции  в  решении  этих 
вопросов.  У  участников  Форума  появилась  уникальная  возможность  сравнить 
законодательства  различных  стран  Евросоюза  и  России,  пообщаться  с  депутатом 

европейского парламента от Греции госпожой Тзабази.
На  Форуме  выступили  губернатор  салоникской  области  Панагиотис 

Псомиaдис,  депутаты  греческого  парламента  г-н  Калафатис,  г-н  Геранидис,  г-жа 
Арапоглу,  депутат  Гос.  Думы РФ г-н  Иван Игнатьевич  Саввиди,  зам.  руководителя 
миграционной службы полиции салоникской области г-н Георгулис, ген. консул РФ в 
Салониках  г-н  Михаил  Маратович  Хаткевич,  ген.  консул  Украины  в  Салониках  г-н 
Шутенко.

Лейтмотивом  многих  выступлений  официальных  лиц,  пришедших 
поприветствовать  Форум,  стало  то,  что  наибольшие  трудности  возникают  перед 
молодыми эмигрантами второго поколения, которые уже не помнят культуры стран, 
откуда приехали иx родители, и таким образом перед ними остро встает вопрос о 
культурной идентификации в новом обществе и успешной в него интеграции. В силу всеобщей глобализации эта проблема 
становится одной из наиболее важных в современном мире, и на нее стоит обратить серьезное внимание.

Также был организован прием в мэрии г. Салоников, где мэр города Василис 
Папагеоргопулос  вручил  каждому  представителю  от  страны  тяжелое  подарочное 
издание о городе на двух языках.

Хочется  отдельно  отметить,  что  конференция  в  Салониках  былa 
организованa с душой, как-то по-семейному. Мы все быстро сдружились и,  помимо 
обсуждения  серьезных  тем,  командой  участвовали  в  конкурсах  гостиничного 
комплекса, где проводилась конференция. Также запомнились посещение Олимпа и 
монастыря Св. Дионисия, Салоников и поездка на Афон, археологические раскопки 
древнего Диона и походы по окрестностям Кассандры. А еще южное солнце, море и 
гостеприимство  страны  без  сомнения  оставили  в  душе  каждого  неизгладимое 
впечатление. И настолько глубокое, что мы с грустью покидали Халкидики, думая о 

том, что рано или поздно обязательно сюда вернемся. 
Проведение  Форума  продемонстрировало  необходимость  проведения  молодежных  встреч,  обсуждение  и 

совместный поиск решения проблем, возникающих на пути молодежи. Трудности молодежи не всегда могут замечены или 
услышаны на высоком уровне, и у молодежи не всегда есть возможность влиять на законодательную базу. Этот Форум 
выработал  ряд  рекомендаций,  которые,  надеемся,  будут  приняты  во  внимание.  В  заключение  хочется  от  всей  души 
поблагодарить организаторов и всех, кто помог этому Форуму стать реальностью.

«С этой земли начиналось православие»
На Украине открылся II международный форум казачьей культуры.

01.06.2007, www.regnum.ru/news 
1  июня,  в  Крыму  (Украина)  начал  работу  II  международный  форум  казачьей  культуры,  в  котором  участвуют 

представители  казачьих  организаций  из  России,  Белоруссии,  Приднестровья,  а  также  из  регионов  Украины.  Об  этом 
корреспонденту ИА REGNUM сообщил атаман объединения казаков Автономной Республики Крым Сергей Юрченко.

"У казаков нет границ. Нам не важно - запорожцы или белорусы, с Дона, Кубани, Терека или из Забайкалья. Мы 
все едины, - отметил Юрченко. - Мы - казачий народ, который имеет право на самовыражение в культуре, обычаях или 
обрядах". Атаман подчеркнул, что на данное мероприятие "казаков благословила церковь, и везде, где будет проходить 
казачий  форум,  а  это  Симферополь,  Феодосия,  Севастополь  и  Бахчисарай,  мы  приглашаем  к  участию  все  казачьи 
организации, независимо от того,  украинское это или реестровое казачество". Юрченко заявил, что есть силы, которые 
специально вносят в казачество противоречия и, в качестве примера, сказал, что президент Украины вышел с инициативой 
"по развитию украинского казачества до 2010 года". "Ющенко подтягивает казачьи организации Украины к себе, чтобы в 
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случае чего они могли встать на его сторону, - подчеркнул атаман. - Но я хочу сказать, что казаки - это православные воины 
и в первую очередь они пойдут на защиту православия, на защиту спокойствия своих граждан, в том числе и в Крыму".

По словам Юрченко, Крым выбран для казачьего форума потому, что "с этой земли начиналось православие, 
однако некоторые сепаратистские силы, в том числе "Хизб ут-Тахрир" и ваххабиты начали здесь активизироваться". Одно 
из  мероприятий,  в  котором  казаки  намерены  принять  участие,  -  закладка  камня  в  основание  будущего  памятника 
императрице России Екатерине Великой в Симферополе, против чего выступают крымские татары.

Проблемы диаспоры
Демократура плагиата
Со времени событий, развернувшихся вокруг Бронзового солдата, прошло больше месяца. Попыток объяснить  

и осмыслить случившееся было предпринято много: кто-то честно старался анализировать, кто-то передергивал  
факты, некоторые просто бредили. 

04.06.2007,  http://www.inosmi.ru 
Марианна Тарасенко

В  состояние  телячьего  восторга  меня  привел  вывод,  к  которому  одновременно  пришло  немалое  количество 
людей, начиная с министра образования и науки Тыниса Лукаса и кончая простыми, но тоже очень толковыми смертными: 
русским школьникам надо лучше преподавать историю. И если им начать преподавать историю хорошо и правильно, то они 
не только прекратят безобразничать на улицах и поклоняться символам оккупации, но и самостоятельно станут отыскивать 
неподобающие могилки, разрывать их, а косточки - любовно складывать к ногам премьер-министра. А на немые вопросы в 
глазах соплеменников будут гордо отвечать словами из детской страшилки: 'Да, я ем трупы!' 

Лично я  особой связи между произошедшим и преподаванием истории не  вижу:  разве что  знакомый историк 
поинтересовался,  знаком ли мне шикарный термин ДЕМОКРАТУРА и велел использовать его в газете. Но это его уже 
сверхновая история ударила. 

 Если следовать логике призывающих улучшить и углУбить преподавание истории в русскоязычной школе во имя 
воспитания  истинных  патриотов,  то  нам  придется  сделать  еще  один  вывод:  все  население  Эстонии,  получившее 
образование до 1991 года (то есть и сам министр образования Эстонии тоже), больше всего на свете любит советскую 
власть и руководящую роль коммунистической партии. А как иначе? - нас всех именно этому в школе учили. Если же кто-то 
все-таки не любит - то пусть задумается, почему с ним этот номер не прошел и почему, с его точки зрения, должен пройти с 
другими? 

В свете минувших событий прозвучало много голосов наших эстонских сограждан, порой доброжелательных, - 
'русские просто не понимают, и мы должны им объяснить'. Ох, ты боже мой, да все мы понимаем, хватит уже, объяснили. 
Может  быть,  для  разнообразия  стоило  бы  выслушать  и  нас?  Нас,  у  которых  тоже  есть  чувства,  среди  которых  -  и 
собственного достоинства, есть своя национальная историческая память. Но нас слушать неинтересно хотя бы потому, что 
у нас нет убийственного аргумента 'это - Эстония'. 

Обычно им заканчивают любой спор, когда остальные аргументы разбиваются об элементарную логику. А набор 
их невелик, и мы уже все выучили наизусть: 'языковое погружение полезно в детском саду, потому что детям будет легче в 
начальной школе', 'предметы на эстонском необходимы в начальной школе, потому что потом будет легче в основной', 'в 
основной школе надо  побольше предметов на государственном языке,  потому что впереди гимназия',  'в  гимназии  все 
должно быть на эстонском, потому что высшего образования на русском у нас нет',  а нет его у нас потому, что 'это - 
Эстония'. 

Ну  и  'кое-что  еще,  и  кое-что  другое',  сводящееся  к  тому,  что  70  лет  назад  русские  очень  обидели  эстонцев 
посредством своего русского Сталина и теперь у нас происходит торжество справедливости. И попробуй скажи в ответ, что 
по  поводу  'русского'  Сталина  хорошо  бы  предъявлять  претензии  вовсе  демократической  Грузии,  а  России  хотя  бы 
ненароком бросить 'мерси' за Ленина, благодаря которому, в общем-то, эстонская государственность и состоялась - это 
будет неправильная история, совсем не та, которой нужно учить в школах детей. Почему? Да потому, что 'это - Эстония', а 
все остальное - российская пропаганда, науськивающая тех, кто правильной истории не знает. 

Да здравствует  демократура!  Отрежьте  телевизионные кабели,  заглушите  радио,  отрубите  нас  от  Интернета, 
начните охоту на ведьм - все это история уже знает, мы это проходили и в данном случае имеем дело с призывами лишь к 
вульгарному  плагиату.  Напишите  еще  три  новых  учебника  истории  -  что  это  изменит,  когда  совсем  недавно  история 
происходила на наших глазах, на улицах нашего города? И ее уроки запомнятся надолго. 

Во времена перестройки и поющей революции было очень популярно выражение 'забывший прошлое не имеет 
будущего'. Наверное, это так. Но будущего не имеет и тот, кто постоянно цепляется за прошлое и знать ничего не хочет, 
кроме своих старых обид и сведения счетов. Или, может быть, истерически вцепившиеся в былое всеми лапами и хвостом 
держатся за него так крепко просто потому, что будущего не видят и даже не в состоянии его вообразить? Вся их идеология 
построена на отрицании старого, но никак не на созидании... 

Обида  -  вообще  бесполезное  чувство.  Зато  деструктивное.  И  заразное.  Сейчас  обиженными  себя  чувствуют 
многие русскоговорящие жители Эстонии. Законопослушные налогоплательщики, в жизни никого не репрессировавшие и не 
написавшие ни одного доноса на зажиточного соседа с ближнего хутора. Как далеко обида заведет их? 

Но пока мы, русские и эстонцы, доверчиво садимся рядом в общественном транспорте, пока отважно спрашиваем 
друг у друга дорогу, пока фанеру в окнах оптимистически заменяют на стекла, не все еще потеряно. Сумеем ли мы не 
потерять то, что осталось, - зависит от нас всех. Но вряд ли от уроков истории в школе.
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Ударим латиницей по кириллице?
Не  успели  в  свое  время  утихнуть  споры  на  тему  перевода  делопроизводства  на  казахский  язык,  как  у  

государства возникла новая "идея фикс" - очередной переход, правда, в этот раз - на латиницу.
Точные сроки пока не определены, но в прессе то и дело появляются новые доводы официальных лиц в пользу  

этого шага. Непростая тема.
25.05.07, Gazeta.kz 

Кирилл Алексеев
Северяне во всем мире - более неторопливы и обстоятельны, нежели жители юга, потому павлодарские СМИ 

почти не обсуждают плюсы и минусы латинизации. И хотя 2007 год объявлен министром культуры, информации и спорта 
Е.Ертысбаевым годом казахского языка (чем не информационный повод для цикла аналитических статей или интервью), 
слишком это отдаленная перспектива, по молчаливому мнению павлодарской прессы…

Что думают павлодарцы
Журналист, начиная изучение какой-либо проблемы, в первую очередь, опрашивает своих знакомых - что они 

думают по этому поводу. Результатом исследования моего "близкого круга" (людей разной национальности, достатка и 
социального положения) стал вывод о том, что:

а) большинство не понимает задач латинизации и предпочитает не думать о ее последствиях - хватает более 
насущных проблем (потому в переход на латиницу особо и не верят);

б)  считают,  что  латинизация  казахского  языка  замедлит  его  развитие  и  затормозит  процесс  более  широкого 
использования;

в) с латиницей знаком и трудностей при "встрече" с ней не возникает - так сказал выпускник казахско-турецкого 
лицея.

Есть старые цифры от независимой исследовательской компании "КОМКОН-2 Евразия".  Пусть и касаются они 
жителей  южной  столицы,  тем  не  менее,  картину  более-менее  обрисовывают  (новых  и  обширных  исследований 
общественного мнения на эту тему до сих пор нет, а надо бы и государству в курсе быть, и не только столичных жителей 
спрашивать):  "Большой  популярностью  среди  жителей  Алматы  пользуются  не  только  российские,  но  и  некоторые 
казахстанские сайты, хотя доля первых гораздо выше. Вообще, более половины - 60% - посещают сайты на русском языке 
и только 7% на английском".

Да или нет?
Сторонники перехода на латиницу твердо уверены, что эта мера поможет нашей республике войти в мировое 

коммуникационное пространство. Президент в своем выступлении перед Ассамблеей народов Казахстана тоже отметил: 
"Латинская  графика  доминирует  сегодня  в  коммуникационном пространстве.  Не  случайно  многие  страны,  в  том числе 
постсоветские, перешли на латиницу".

Прокомментировать "интернет-теорию" я попросил Максима Белякова, сертифицированного "Майкрософтом" IT-
специалиста:

- Упрощение выхода в Интернет - это самый необоснованный довод из всех, что я когда-либо слышал по поводу 
латинизации. Переход на латиницу скорее замедлит вхождение во всемирную сеть. Перед нами - пример России, Украины, 
Белоруссии и других стран, которые успешно используют кириллицу в качестве алфавита. От того,  что Азербайджан и 
Таджикистан перешли на латиницу, более широко в интернете они представлены не стали. Казахстанский же интернет по 
большей  части  зависит  от  рунета,  от  огромного  количества  русскоязычных  пользователей.  Наша  республика  вообще 
посредственно  представлена  в  интернете,  и  латинизация  ничего  не  изменит.  Кстати,  есть  кодировка  Юникод,  которая 
специально была разработана, чтобы символы иероглифических алфавитов воспринимались в любой точке мира.

Мне пока никто внятно не объяснил, что даст нам перевод казахского на латиницу. Более того, это огромные 
потери для бюджета - переделывание документации, перепечатка книг и учебников, переподготовка кадров. Я вижу в этом 
исключительно политический шаг в попытке показать свою лояльность по отношению к Западу.

Интересное  сообщение  я  встретил  у  информационного  агентства  REGNUM.  Так,  директор  Института 
востоковедения профессор Меруерт Абусеитова, которая возглавляет рабочую группу по исследованию мирового опыта 
перехода  на  латиницу,  заметила  на  одной  из  пресс-конференций  примерно  следующее:  "Американские  специалисты 
интересовались  вопросом о  возможном переходе  казахского  алфавита  на  латиницу.  Они  говорят,  что  было  бы  очень 
хорошо, если бы мы перешли на латиницу, потому что наши книги и различные научные труды были бы доступны им для 
чтения". Возникает, правда, закономерный вопрос - не проще ли переводить наши научные изыскания на английский… Ведь 
если мы напишем письмо американцам на казахском языке латиницей - нас все равно не поймут (не проще ли с казахского 
сразу на английский переводить?). Или как в детском мифе: если выучу буквы иностранного алфавита, автоматически буду 
знать и тот язык. Процитирую еще один довод Меруерт Абусеитовой: "Мы обследовали ситуацию в Японии, Китае, Индии, 
где не перешли на латиницу, и пришли к выводу, что они хорошо обходятся своей графикой. Но что касается Японии, то 
официальные каталоги там выпускаются на латинице".

- Максим, я знаю, помимо всего прочего ты увлекаешься японской культурой, расскажи, как у японцев обстоят дела 
с латиницей?

-  У  японцев  есть  система  транскрипции  "кунрэй"  (переводится  как  "официальная")  для  записи  названий.  Она 
встречается в японских учебниках и правительственных бумагах. Это всего лишь транскрипция, не язык.

Также существует хирагана - японская слоговая азбука, в которую входит 46 символов. В основном ее используют 
для записи произношения японских слов (потому как ее легко прочесть, но чтобы понять, надо знать язык).  Писать на 
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хирагане считается не очень грамотным, и в основном она рассчитана на детей, которые только учатся писать, или так 
пишут малограмотные люди.

Кстати, Япония - одна из самых недружественных по отношению к иностранцам стран, кроме как в Токио сложно 
найти надписи на английском. Японцев вообще мало волнует, что происходит за пределами их страны и уж тем более - на 
каком языке разговаривают за границей.

- Рядом с пунктом о латинизации, возможно, встает вопрос о локализации программного обеспечения - о переводе 
его на казахский...

-  Во  всех  странах  локализацией  системы  занимаются  подразделения  "Майкрософт".  Есть  специальные 
переводчики операционных систем и программ, это совершенно иная область языкознания. Даже на русский переводят не 
все продукты.

Я  сталкивался  несколько  раз  с  казифицированной  системой  "Windows  Millenium".  Не  сказать,  чтобы я  был  в 
восторге. Потому сделано это было как попало, "на коленке". Локализация любого продукта - это не просто замен текстовых 
строк на другие, это гораздо более сложный процесс, который завязан с тонкостями работы компьютера и операционных 
систем на многих уровнях.

Есть  еще  "Kazwork"  (набор  казифицированных  шрифтов)  -  "костыли",  как  называют  компьютерщики,  нечто 
насильно приделанное к чему-либо, потому как последнее само не ходит. Как человек, который сам пишет шрифты, скажу, 
что  шрифты вышеупомянутые  -  очень  и  очень  топорные.  Шрифт  -  не  просто  перерисованные  буквы,  это  достаточно 
сложная вещь, при создании которой требуется многое учитывать. А тут не были учтены ни смещения, ни кегли. Сделано, 
чтобы было более-менее похоже на буквы казахского алфавита - и все.

На этом локализация тоже не заканчивается.
Нужен именно грамотно переведенный язык, в том числе, все файлы помощи и общие компоненты. Специфичный 

язык,  который складывался  поколениями и  на  основе  русского  и  английского  языка,  тут  не  придумаешь просто  слово 
"левое", как у нас сейчас модно. Нет терминологии и нет специалистов. То же, что переводить математику и физику, учтите, 
что в русском языке эти термины тоже, как правило, немецкие, английские, французские.

Почему  мы стали людьми:  у  человека  появился язык,  и  мы смогли  передавать  информацию от  поколения к 
поколению.  Одно  из  условий  разумной  жизни  -  наличие  связного  языка,  способного  передавать  сложные  логические 
конструкции. Вообще, язык - это базис, накапливаемый огромное количество времени огромным количеством людей. Его 
нельзя за короткий срок переплавить и переставить на другие рельсы.  Это все равно,  что пустить всю кровь в  твоем 
организме в обратную сторону - ты умрешь сразу.

Так вот, язык - это кровь народа. Взяв и поменяв одну из основ языка, мы его застопорим. Затормозим развитие 
культуры, интеллекта, нации. Любой искусственно созданный язык имеет свои большие ограничения.

А вот мнение филолога, Оксаны Демьяненко, магистра филологических наук:
- Переход на латиницу в корне нарушит единство казахского и русского языков. Казахский основан на кириллице, и 

этой связи никто никогда не отнимал. Более того, любой русскоязычный человек, даже не знающий казахского языка, может 
фразу,  пусть  коверкая,  но  прочитать.  Выход  на  международные  просторы может  стоить  той  духовной  связи,  которая 
несмотря ни на что существует между русским и казахским языками.

Некоторые  лингвисты  считают,  что  кириллица  более  приспособлена  к  казахскому  языку,  нежели  латинский 
алфавит. Еще одна возможная трудность: в казахском алфавите используются 42 буквы (33 русские и 9 специфических). 
Поскольку  в  латинском  алфавите  26  знаков,  придется,  возможно,  для  обозначения  оставшихся  создавать  громоздкие 
сочетания.

Зато заместитель редактора газеты "Сарыарка Самалы", журналист и писатель Галымбек Сагимбайулы уверен, 
что все трудности перехода на латиницу - явление временное:

- Когда Турция в начале прошлого века (в 1928 году) переходила на латиницу, тоже были свои сложности. На 
привыкание ушло какое-то время, теперь же страна входит в число развитых мировых государств. Когда-то и казахский язык 
в  сжатые сроки  переходил с  арабской  письменности  на  латиницу,  потом на  кириллицу.  Так,  к  примеру,  произведения 
Мухтара Ауэзова издавались сначала на арабском, потом на латинице, после были перенесены на кириллицу. Все можно 
перевести.

Что касается проблемы специфических букв (которые есть в каждом языке), то в свое время решали и Турция, и 
Азербайджан, и Узбекистан. Сейчас в нашем алфавите 42 буквы, это достаточно много, но есть и, по сути, ненужные, их 
можно будет убрать, оставив число букв в пределах 35-38. Я поддерживаю перевод на латиницу, хотя, конечно, нам легче 
на кириллице и читать, и писать, но надо идти в ногу с мировыми тенденциями.

Опыт Узбекистана
Если  мыслить  исторически,  можно  понять  -  люди  все  новое  воспринимают  в  штыки,  однако  со  временем 

привыкают и не представляют даже, как жили без этого "нового" раньше. Вспомните хотя бы пресловутую историю о Петре I 
и  ввезенном  картофеле:  на  Руси  народ  долго  считал  его  "дьявольским  фруктом",  а  потом  картошка  стала  самым 
популярным продуктом.

Рассмотрим сей простой тезис на примере Узбекистана, который перешел на латинскую графику еще в 1993 году. 
Причиной такого решения стала напряженность в отношениях с  Россией и более чем дружественный настрой Турции. 
Однако дружба не заладилась, и спустя десять лет Узбекистан снова обратил свои взоры в сторону северного товарища.

За прошлый год объем торговли с Россией вырос на 42%. По данным Центробанка России, во втором квартале 
прошлого года в Узбекистан переведено 210 млн. долларов (16,3% всех переводов из РФ). В Узбекистане действуют 522 
предприятия с участием российского капитала…
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Тем не менее, переход на латиницу по инерции продолжается. Когда-то Турция дала деньги на весьма затратные 
переименования улиц и перевод официальных бумаг. Теперь вывески и учебники пишут на латинице, но последних, как 
водится, на всех не хватает.  Статьи в прессе на латинице тоже единичны - читают их неохотно. Политолог  Ташпулат 
Юлдашев  в  своем  интервью  для  www.ferghana.ru  рассуждает:  "В  1993  году  приняли  закон  о  переходе  на  латиницу, 
потратили миллиарды сумов, на то, чтобы переделать все печати, бланки, адреса, поменять таблички. Вместо того, чтобы 
направить эти деньги в реальный сектор, в производственную сферу. Авантюра не удалась - люди демонстративно не хотят 
изучать "латынь" и приспосабливаться к этому делу. И если Казахстан хочет учесть вот такой наш горький опыт, то надо 
обратить внимание и провести более обширный опрос с тем, чтобы понять, насколько это было вредно для Узбекистана".

Другой  ученый,  Комрон  Алиев,  говорит  об  иной  очень  серьезной  проблеме:  "Никто  не  учитывал,  что  вся 
литература,  все  книги,  все  справочники  написаны  на  кириллице.  …Все  эти  книги  стоят  миллиарды  долларов  и 
накапливаются трудом народа в течение многих лет.  И теперь получается, что если мы будем продолжать переход на 
латиницу, то мы лишимся всего этого богатства. …Кроме того, для тех, кто школьный курс проходит на латинице, весь этот 
библиотечный  багаж  уже  является  недоступным,  им  надо  заново  изучать  кириллицу,  чтобы  что-то  понять.  В  смысле 
образованности этот переход сыграл очень плохую услугу. Но я не исключаю, что когда использование английской и другой 
литературы будет массовым, пользование Интернетом будет массовым, тогда, возможно, это сыграет свою положительную 
роль. То есть, на каком-то долговременном этапе латиница покажет свои преимущества. Но пока …отрицательных сторон 
было больше, чем положительных".

Наш опыт…
Миллионы  книг  и  бумаг,  понятное  дело,  перевести  будет  невозможно.  Придется  выбирать  самое  главное, 

основное. Но кто будет принимать решения: что нам нужно взять с собой в будущее, а что - нет?
И  не  обедним  ли  мы  себя  такими  жесткими  экспериментами,  ибо  слишком  много  ставится  на  карту: 

межнациональное согласие, уровень культуры, развитие языка, развитие страны… И не нонсенс ли, что даже спустя 14 лет 
после принятия Узбекистаном судьбоносного решения лишь 10-15% от всей литературы на прилавках книжных магазинов - 
на латинице,  а большинство предпочитает читать на кириллице и переходит на российские издания. И хотя по закону 
тотальная "латинизация" должна была закончиться в 2005 году, ее продлили еще на 5 лет - до 2010.

Казахстану стоит подождать хотя бы до этого срока, чтобы сделать выводы для себя.
То, что у каждого народ свой алфавит, никоим образом не мешает нам общаться и понимать друг друга.
Алматинский предприниматель Татьяна недавно рассказала,  как вела переговоры с китайцами.  Из-за болезни 

переводчика встреча уже было сорвалась, но моя знакомая решила не сдаваться: "Я буквально жестами и мимикой начала 
объяснять, какой продукт и сколько стоит. Но когда китайская делегация увидела рядом с цифрами значок доллара, все тут 
же радостно закивали головами: поняли!". Вот он - универсальный язык. Интернационализм "за уши" не притянешь, он 
обусловлен культурными и экономическими факторами, а не чьим-то велением. Если отбросить мифы об интернет-прорыве 
благодаря "латыни", становится ясно, как латинизацию воспримет Россия - для нашего партнера это более чем прозрачный 
намек. Да и понятнее всему миру мы не станем. О Казахстане пока многие судят по скандальной ленте "Борат".

Друзья из Кейптауна призналась в недавнем письме: на вопрос о родине они теперь отвечают "Россия", потому 
что иначе начинают переспрашивать, а правда, что у вас в Казахстане так-то так-то, и смотрят круглыми удивленными 
глазами.

Может, нашей республике стоит поработать над своей репутацией и начинать не с латинизации?
В любом случае, "кто быстро принимает решения,  тот быстро раскаивается",  -  сказал римский поэт Публилий 

Сир…

Права человека
Евросовет призвал Латвию соблюдать права меньшинств
Комиссар  Европейского  Совета  по  правам  человека  Томас  Хаммарберг  призвал  правительство  Латвии  

улучшить  в  стране  ситуацию  с  национальными  меньшинствами,  а  также  указал  на  проявление  в  государстве  
нетерпимости, расизма и ксенофобии. 

 04.06. 2007, http://rus.delfi.lv/news
В  докладе,  который  уместился  на  20  страницах,  особое  внимание 

еврокомиссар  уделил  ситуации  с  национальными  меньшинствами  и  процессом 
натурализации.  Хаммарберг  отметил,  что  в  Латвии  все  еще  существует  статус 
негражданина, который не способствует равноправию общества. 

Еврокомиссар  отмечает,  что  на  сегодняшний  день  в  Латвии  статус 
негражданина зафиксирован у 13 000 детей. В этой связи Хаммарберг рекомендует 
внести  изменения  в  законодательство,  чтобы родители  при  регистрации  ребенка 
сами выбирали его статус. 

Он  также  призвал  облегчить  использование  языка  национальных 
меньшинств в школах, а также в переписке между представителями национальных 
меньшинств и администрациями. 

По  мнению  комиссара,  в  Латвии  стоит  также  улучшить  эффективность 
судебной системы, уменьшить число случаев насилия со стороны полиции, а также улучшить ситуацию и в тюрьмах. 
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Хаммарберг также предупредил о новом витке дискриминации сексуальных меньшинств и призвал гарантировать 
этой группе людей безопасность. Также в докладе были упомянуты расизм и ксенофобия, проявление которых отмечаются 
в Латвии довольно часто. 

Меморандум был составлен после визита представителей Европейского Совета по правам человека в Латвию. Во 
время визита был проведен ряд дискуссий с государственными чиновниками, а также с работниками негосударственных 
организаций. 

Русские Эстонии благодарят за помощь 
Латвийский комитет по правам человека 17 мая перечислил 2527 латов на счет Центра информации по  

правам  человека  в  Эстонии,  который  ведет  сейчас  основную  работу  по  юридической  защите  и  психологической  
поддержке защитников Бронзового солдата и всех пострадавших от произвола эстонской полиции 27 и 28 апреля.  
1июня перечислено еще 565 латов. Всего поступило 73 пожертвования как от физических лиц, так и от фирм.

 Публикуемое  ниже письмо  исполнительного  директора Центра  информации  по  правам человека  Ларисы  
Семеновой адресовано тем, кто откликнулся на призыв поддержать русских в Эстонии. 

05.06.2007, сайтеwww.lichr.ee
Лариса Семенова

 «От имени сотрудников Центра информации по правам человека я хочу 
выразить  искреннюю  и  глубокую  благодарность  всем  жителям  Латвии,  кто 
откликнулся на наше обращение о помощи. На счета нашей организации поступило 
более 105 тысяч крон, добрую половину из них составляют ваши пожертвования. Мы 
до глубины души тронуты вашей поддержкой! Низкий вам поклон и от сотрудников 
Центра, и от всех, кто к нам обратился за помощью! 

Благодаря  вашим  пожертвованиям  мы  существуем,  у  нас  работает 
«горячая» линия и каждый может обратиться к  нам в Центр не только в  связи с 
апрельскими событиями, но и в случаях дискриминации. 

С  начала  мая  на  «горячую»  линию  обратились  56человек,  в  том  числе  один  гражданин  Германии.  Все  они 
получили юридическую консультацию. С помощью юристов Центра было подготовлено и подано 34заявления канцлеру 
права и 26 заявлений в прокуратуру. 

Самая распространенная жалоба - побои со стороны работников правоохранительных органов на улице или в 
момент задержания, при содержании под арестом. Большинство таких жалоб подтверждается медицинскими справками, 
которые свидетельствуют и о таких серьезных повреждениях,  как  переломы конечностей,  носа,  обширные гематомы в 
опасных для жизни областях тела и внутренних органах, сотрясение мозга от ударов дубинок. У многих посетивших Центр 
еще до сих пор сохранились следы перенесенных побоев. 

Центр  информации  с  озабоченностью  отмечает,  что  префектурой  полиции  и  прокуратурой  уже  вынесено 
7решений об отказе в возбуждении уголовного производства против действий полиции. Используются шаблонные отсылки 
на  массовые  волнения,  которыми  и  оправдывается  применение  силы  со  стороны  полиции,  несмотря  на  то,  что  в 
соответствии  с  Законом  о  полиции  спецсредства  могут  применяться  в  исключительных  случаях  с  учетом  личностей 
правонарушителей... 

Юристы Центра, анализируя обращения пострадавших, пришли к выводу, что в большинстве случаев полицией 
этот  закон  был  нарушен.  К  большинству  пострадавших  была  применена  грубая  сила,  хотя  они  не  совершали 
правонарушений.  В  основном  это  были  группы  молодых  людей,  которых  объединял  только  родной  русский  язык  и 
присутствие в центральной части города. 

Известные  европейские  правозащитные  организации,  такие  как  Международная  хельсинкская  федерация  по 
правам  человека,  Международная  федерация  по  правам  человека,  Европейская  сеть  против  расизма  высказали 
озабоченность по поводу действий полиции по отношению к защитникам Бронзового солдата в памятные дни в  конце 
апреля. 

Хочу  поблагодарить  все  средства  массовой  информации  как  в  Эстонии,  так  и  за  ее  пределами,  которые  не 
побоялись дать объективную информацию об апрельских событиях. Наша журналистика еще сохраняет свой независимый 
дух и профессиональные навыки. А это дает надежду и на возрождение демократии, растоптанной грубым полицейским 
сапогом, избитой дубинками, отравленной психотропными газами и расстрелянной резиновыми пулями. 

Мы заранее  благодарим всех,  кто  и в  дальнейшем откликнется и поддержит  деятельность,  направленную на 
оказание правовой помощи жертвам полицейского произвола в Эстонии. 

Пожертвования можно перечислять на счета Латвийского комитета по правам человека, а также напрямую на 
наши счета (с пометкой «поддержка Центра» или «пострадавшим от полиции»): 

HANSAPANK, Liivalaia 8, 15040 Tallinn, ESTONIA Legal Information Centre  for Human Rights.  Р/счет: 221011704734 
(IBAN: EE442200221011704734), 1120263878 (IBAN: EE802200001120263878). 

Латвийский  Комитет  по  Правам  Человека.  Регистр.  номер:  40008010632.  Номер  счета:  Parex  banka 
LV12PARX0000001521028 Цель перевода: «помощь русским Эстонии». 

Русские Эстонии — вне закона
Слежка,  прослушка  телефонов,  цензура  в  СМИ,  налоговые  проверки  активистов  "Ночного  дозора",  

отсутствие правовой защиты — такими способами власти ЭР борются с инакомыслием. 
 02.06.2007. http://eursa.org 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

 Юлия АЛЕКСАНДРОВА
...Мы поехали в Таллин на форум "Ночного дозора", который должен был состояться в минувшее воскресенье. 

"Дозоровцы" приурочили его к годовщине своей организации. Ровно год назад 25 мая они впервые встали на вахту возле 
Бронзового солдата. Выехали из Риги вчетвером — два журналиста и два члена Латвийского антифашистского комитета. 
Приехали втроем: одного члена ЛАК эстонские пограничники не впустили, заявив, что он находится в "черном списке" еще с 
апреля этого года. На автовокзале в Таллине "дозоровцы" встретили нас еще одной недоброй вестью: директор гостиницы, 
где был заказан зал для собрания, дал отказ и вернул деньги, уже уплаченные за аренду. Это случилось после того, как с 
ним побеседовали "капошники" — так в Эстонии называют представителей служб безопасности (KAПO). До этого отказ был 
получен от руководства Русского культурного центра и национальной библиотеки.

"Мы отрезаны от СМИ"
"Сейчас поедем ужинать, там и поговорим",  — успокоили нас Светлана Кунгурова и Игорь Грабовский. Вскоре 

прибыли Димитрий Кленский с Александром Коробовым и Юрием Журавлевым. Таллин мирно расслаблялся субботним 
вечером. В русском ресторане народ самозабвенно отплясывал под Сердючку. "Не боитесь обслуживать "Ночной дозор"?" 
—  спросил  Кленский  симпатичную  официантку.  "Для  нас  все  клиенты  одинаковые!"  —  ответила  русская  девушка. 
Призналась, что слышала о "Дозоре",  но не участвовала ни в каких акциях — слишком много работы. Во время ужина 
"дозоровцы"  с  каким–то  непонятным  поначалу  воодушевлением  начали  рассказывать  о  прошедших  событиях. 
"Воодушевление"  вскоре  объяснилось:  в  Эстонии  они  практически  полностью  отрезаны  от  СМИ,  в  том  числе  и 
русскоязычных. Даже информацию о предстоящем и разрешенном мэрией митинге не могут поместить ни в одну газету.

"Все русские газеты, за одним исключением, у нас принадлежат эстонцам, поэтому они принципиально нас не 
замечают, а русский издатель боится за свой бизнес, — рассказал Д. Кленский. — Эстонский Первый Балтийский канал 
настолько извращал наши слова, что теперь мы вообще не даем ему интервью. У нас введена цензура, недаром сразу 
после апрельских событий всерьез обсуждался вопрос о закрытии российских телеканалов!" "Ночной дозор" остался сейчас 
в полной изоляции — практически без правовой помощи, без возможности высказать свою позицию. Власти их дожимают по 
одному:  несколько  человек  находятся  в  заключении,  оставшиеся  на  свободе  —  под  надзором  службы  безопасности, 
телефоны прослушивают, ведется слежка, в их ряды внедряют агентов. На фирмы бизнесменов натравливают налоговую 
полицию. О событиях в собственной стране они узнают только из латвийских русских газет и нашего же портала "Делфи". 

"Мы не организация, мы движение!" — говорят "дозоровцы". И рассказывают, что познакомились всего год назад 
—  на  форуме  портала  "Делфи",  когда  писали  комментарии  к  статьям,  в  которых  обсуждались  регулярные  факты 
осквернения памятника Воину–освободителю. Появилась мысль взять Бронзового солдата под охрану. Так пересеклись 
пути  этих  людей.  Так  ровно  год  назад  25  мая  возле  сквера,  где  стоял  памятник,  встали  в  ночном  дозоре  первые 
добровольцы. На седьмой день вахты к памятнику пришло уже 1,5 тысячи человек. "У нас не было и нет лидеров, и все 
попытки  некоторых  политиков  поруководить  нашим  движением  вызывают  у  нас  только  удивление.  Политики  ищут 
возможности сделать себе пиар, но мы в эти игры не играем", — спокойно объясняют Александр и Юрий.

"Власти готовились к беспорядкам"
"Лидером,  бесспорным  и  уважаемым,  был,  пожалуй,  только  один  человек  —  Влад  Студенецкий.  —  говорят 

Светлана и Игорь. — 9 марта этого года его не стало. Мы до сих пор не пришли в себя после его необъяснимой смерти. Он 
был здоровым, энергичным мужчиной, спортсменом. Известно, что накануне смерти его вызывали в KAПO, на следующий 
день у него тоже было две встречи, о которых никто, даже жена, ничего не знал. А после них он вернулся домой и умер. 
Официальная версия — обширный инфаркт. Мы потребовали провести экспертизу, но нам отказали". 

То, что произошло на Тынисмяги 26 апреля, "дозоровцы" называют стихийным протестом. Целый год муссировали 
тему сноса памятника, а когда работы по демонтажу начались и об этом сообщили по радио, люди пришли, чтобы своими 
глазами увидеть происходящее. "Мы сами не ожидали, что соберется 6 тысяч. Казалось, что русское население уже давно 
смирилось со своим второсортным положением!" — признаются они. И добавляют, что сегодня вину за все случившееся 
кровопролитие пытаются возложить на "Ночной дозор". Хотя они не призывали к беспорядкам. Более того, при анализе 
фактов становится понятно, что власти готовились к этим беспорядкам заранее: солдатам срочной службы отменили все 
отпуска до 15 мая, начались учения по преодолению баррикад. Больницы заготавливали бинты — врачам объясняли, что 
вскоре ожидается большой наплыв пациентов. Накануне событий из тюрем было выпущено много зеков — люди видели, 
как бритоголовые парни словно специально провоцировали полицейских, стоявших в цепочке у памятника.

"А почему у памятника в ту ночь было много эстонцев? Вряд ли они пришли защищать памятник! — восклицает 
Кленский. — Я сам видел, как к ночи, когда телевидение уже показало первые сюжеты о разбитых витринах и перевернутых 
машинах, передо мной прошла группа эстонцев в спортивных костюмах — они явно шли грабить магазины. Кто–то видел, 
как одна эстонская группа и одна русская обменивались товарами из разворованных магазинов. Мы еще пошутили, что 
наконец–то русские и эстонцы объединились". Светлана добавляет: "Знакомая видела, как у библиотеки вдруг появился 
парень–эстонец с полным мешком камней, еще удивилась, как он дотащил! А он мешок оставил и убежал. И эти камни 
потом пошли в ход".

Правозащитники — враги Эстонии
В Старом городе расположен Центр информации по правам человека. Единственное место, где в демократической 

Эстонии может получить правовую помощь человек, пострадавший во время апрельских беспорядков. Центр существует на 
гранты Бельгии и Голландии, поэтому от государства независим. Сюда обратилось 55 человек. Задержанных полицией 
было 1200. Юрист Мстислав Русаков объясняет:  жалоб мало, потому что люди боятся — ведь премьер–министр ЭР и 
другие  официальные  лица  заявили,  что  нарушений  со  стороны органов  правопорядка  не  было,  а  те,  кто  утверждает 
обратное, — враги Эстонии. Кстати, Центр по правам человека недавно тоже внесли в этот список.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

— Самый старший наш потерпевший — женщина 69 лет,  самый молодой — 14–летний мальчик,  — поясняет 
Мстислав. — Мы помогаем пострадавшим написать официальное заявление канцлеру юстиции и в прокуратуру и просим 
возбудить уголовное дело в связи с необоснованным применением силы со стороны полицейских. Многие люди попали в 
эпицентр совершенно случайно, но были избиты полицейскими и отправлены либо в арестные дома, либо в терминал. Я 
считаю, что если связанного человека в течение 4–6 часов заставляли сидеть на корточках, не давали пить и не разрешали 
сходить в туалет,  ставили на колени и избивали железными дубинками,  то это не просто превышение полномочий со 
стороны полиции. Это применение пыток! А они запрещены статьей 3 Европейской конвенции о защите прав человека.

Кроме  того,  закон  требует,  чтобы во  время  этапирования  в  тюрьмы об  этом было сообщено  родственникам 
задержанного. Это сделано не было. Многие обнаружили своих родных только через 4 дня, а некоторые ищут до сих пор! 
Власти объясняют запрет на общение с родственниками и адвокатами "интересами следствия". Буквально за несколько 
минут  до  вашего  прихода  позвонили  люди,  которые  узнали,  что  их  родственник  находится  в  Тартуской  тюрьме  со 
сломанным носом и выбитым глазом — он передал на волю записку. Понятно, почему власти его скрывают — вряд ли такие 
травмы можно объяснить "интересами следствия".

По словам Мстислава, надежды на то, что эти жалобы будут удовлетворены эстонскими властями, крайне мало. 
Хотя юристы центра к ряду заявлений прикладывают медицинские свидетельства и фотографии, подтверждающие факты 
переломов  конечностей,  гематом от  ударов,  травм головы.  На  сегодняшний день  единственный  положительный ответ 
получил пожилой немец, действовавший, правда, через своего адвоката: в отношении тех, кто его избивал в терминале, 
возбуждено уголовное дело. Но одно дело иностранец, совсем другое — свои собственные жители.

"Антиэстонские молодые"
Молодежная организация SIIN ("Здесь") — единственная русская организация из пятидесяти, которая входит в 

Союз эстонской молодежи. В ее составе 585 человек. Шесть лет школьники и студенты вместе со своими эстонскими и 
европейскими  сверстниками  писали  проекты,  устраивали  дискуссии,  обучались  гражданской  активности  и  укрепляли 
процесс интеграции в родной стране. Правда, попытка войти в молодежный совет мэрии Таллина, чтобы реально влиять на 
молодежную политику,  не удалась. И в этом совете как не было, так и нет ни одного русского.  Но в прошлом году — 
впервые  —  SIIN  получила  финансирование  от  министерства  образования  ЭР.  В  марте  этого  года  утвердили  и 
финансирование на будущий год. А 9 мая пришло извещение — отменить предыдущее решение.

"В  эстонской  газете  тут  же  последовало  сообщение:  "Антиэстонские  молодые  остались  без  пособия",  — 
рассказывает глава организации Майя Меос. — Сейчас мы на грани банкротства, поскольку европейский проект, зная о 
государственной поддержке, не писали". В чем провинились эти ребята? Один из членов организации, ученик 12–го класса 
Марк  Сирык  обвиняется  в  организации  беспорядков.  Майя  говорит,  что  Марк  был  очень  активным ребенком:  помимо 
участия в SIIN он был членом Эстонского союза ученических школьных самоуправлений и стажером European voluntary 
service. Планировал поступить в пединститут на специальность "молодежный работник". Марк активно участвовал в акциях 
в защиту памятника, и уже тогда "капошники" фотографировали всех ребят и рассылали фото по школам, устанавливая их 
личность. Директор даже предупреждала Марка, что если он будет так продолжать, то не сдаст экзамены.

Марка, по словам Майи, задержали для проверки документов еще днем 26 апреля, раздели до трусов и бросили 
на 2 часа в холодную камеру. Выйдя из полиции, Марк поехал домой. С детства страдающий болезнью крови гемофилией, 
мальчишка плохо себя чувствовал. Вечером остался дома — утром предстояло сдавать экзамен по обществоведению. О 
событиях  возле  памятника  узнал  по  ТВ.  Утром  отправился  в  школу.  По  дороге  его  задержали  работники  службы 
безопасности.  Через  два  дня  состоялся  суд,  который  приговорил  парня  к  6–месячному  аресту.  Матери  разрешили 
встретиться с сыном только после вмешательства латвийского депутата от ЕП Татьяны Жданок, которая лично приехала в 
Таллин.

Как можно обвинить в организации беспорядков человека, который в это время сидел дома? Оказывается, можно: 
якобы Марк руководил по телефону, рассылая эсэмэски, где обещал заплатить 80 крон тем, кто придет к памятнику. "Я 
специально попросила наших ребят показать телефоны — эсэмэски от Марка они получили 20 апреля, в них ни слова о 
деньгах. Просто фраза: "Приходи постоять у солдата", — поясняет Майя.

Для того чтобы помочь своему ученику, Майя разослала 50 писем во все правозащитные организации, в том числе 
европейскому омбудсмену. От последнего пришел ответ: финансовую помощь предложить не можем, но дело будет на 
контроле. Молодежные организации дружно промолчали. Получается, что Совет Европы, финансируя проекты SIIN, научил 
русскую молодежь гражданской активности, а когда те ее проявили и пострадали, бросил на произвол судьбы! Естественно, 
отмахнулся от своих вчерашних товарищей и Эстонский молодежный союз. А как иначе, если министр образования назвал 
их экстремистами!

...Уезжали из  Таллина с тяжелым сердцем.  Не покидало ощущение дежа вю — уж очень события в Эстонии 
напоминали нашу школьную революцию. Но если русская община Латвии была более сплоченной и организованной, то 
здесь протест против антирусской политики вылился по классическому сценарию в русский бунт, если не бессмысленный, 
то беспощадный. До сих пор в Таллине находят трупы людей со следами избиения — в пруду, в машине, в квартирах. До 
сих пор в розыске 20 человек, без вести пропавших во время апрельских беспорядков...

Миграция. Демография. Гражданство
Медведев: России нужно 800 тыс. мигрантов в год 
23 мая 2007 года Совет по национальным проектам обсудил концепцию демографической политики России на  

период до 2025 года. Среди ключевых приоритетов - привлечение рабочей силы из стран СНГ и Балтии.
24.05.2007, http://www.rambler.ru
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По  словам  первого  вице-премьера  Дмитрия  Медведева,  30-страничный  документ  будет  принят  и,  возможно, 
утвержден указом президента этой осенью. 

По  словам  Медведева,  впервые  в  одном  документе  увязаны  вопросы  привлечения  мигрантов  и  проблемы 
снижения  смертности  и  повышения  рождаемости.  Объясняя  важность  принятия  данной  концепции,  он  заявил,  что 
наблюдаемое  сейчас  в  России  сокращение  населения  ставит  под  сомнение  само  существование  государства.  По  его 
словам,  в  России  сегодня  ежегодно  умирают  два  миллиона  человек,  в  то  время  как  в  Советском  Союзе  эта  цифра 
составляла 1-1,5 млн. человек в год. 

В сложившихся условиях, сообщил первый вице-премьер, существует два сценария развития демографической 
ситуации. Первый - негативный. По нему численность населения России к 2015 году должна уменьшиться на 6 млн. человек 
до  136  млн.,  а  к  2025  году  еще  больше  -  до  125  млн.  человек.  Оптимистический  сценарий  предусматривает  рост 
численности  населения  к  2025  году  до  143-145  млн.  чел.  Таким  образом,  разница  между  оптимистическим  и 
пессимистическим сценариями составляет 20 млн. человек. 

В концепции предусмотрено несколько этапов реализации демографической политики. Первый этап - 2007-2010 
годы.  Его  главная  цель  -  снижение  темпов  естественной  убыли  населения.  С  2011  года  необходимо  уже  обеспечить 
естественный  прирост  населения,  а  в  2015  году,  согласно  документу,  численность  населения  России  должна 
стабилизироваться на уровне 140 млн. человек. При этом к 2025 году должны быть созданы условия для роста численности 
населения. 

Один из механизмов увеличения численности населения России, согласно концепции, это привлечение мигрантов. 
По с ловам Медведева, ежегодно до 2016 года в Россию необходимо привлекать 160-170 тыс. человек из-за рубежа. К 2025 
году ежегодный поток мигрантов должен быть увеличен до 300 тыс.  Впрочем,  если рождаемость внутри страны будет 
увеличиваться, а смертность - уменьшаться, тогда эти цифры можно будет понизить. Если же показатели смертности и 
рождаемости будут хуже прогнозных, то придется рассматривать вариант более интенсивной миграции. 

Отвечая на вопрос корреспондента "НГ" о том, откуда будут в первую очередь привлекать мигрантов и идет ли 
речь именно о людях трудоспособного возраста, Медведев заявил о том, что в концепции специально прописан пункт о 
привлечении мигрантов из  числа наших бывших соотечественников из  стран СНГ и Прибалтики.  Он отметил,  что этим 
людям  легче  адаптироваться  к  жизни  в  нашей  стране.  По  словам  первого  вице-премьера,  речь  идет  именно  о 
трудоспособном населении репродуктивного возраста. 

Что касается финансирования концепции,  то,  по словам Медведева,  прогнозировать его до  2025  года сейчас 
достаточно сложно. Между тем, согласно документу, до 2015 года господдержка семьям с детьми должна вырасти с 0,4% 
ВВП в 2006 году до 2% ВВП, а расходы на здравоохранение -  с  3,5  до 6% ВВП. По словам Медведева, источниками 
финансирования  должны  стать  не  только  средства  федерального  бюджета,  но  и  региональных  бюджетов,  а  также 
коммерческих организаций. 

Медведев также сообщил, что, согласно концепции, власти собираются совершенствовать систему пособий, и в 
частности  вводить  новые.  По  его  словам,  к  этому  решению  подталкивает  довольно  удачный  опыт  с  введением 
материнского капитала на рождение второго и последующего ребенка. 

Эксперты довольно критично оценивают заявленные в концепции цифры. По расчетам Центра экономических и 
финансовых  исследований  и  разработок,  чтобы  компенсировать  ежегодную  убыль  населения,  уже  в  ближайшей 
перспективе России необходим ежегодный приток до 800 тыс. мигрантов. По словам директора региональных программ 
Независимого института социальной политики Натальи Зубаревич, решить эту задачу будет непросто. "Это практически 
невозможно.  Большинство  русских  и  русскоязычных  из  стран  СНГ,  кто  хотел  уехать,  -  уже  уехал,  остальные  уже 
адаптировались. И из Украины и из Казахстана нам уже не стоит ожидать мигрантов, к нам никто не поедет. И даже из 
северного  сельского  Казахстана  к  нам  стали  ехать  меньше  -  это  все  затухающая  тенденция.  На  кого  мы  можем 
рассчитывать? Ответ понятен - Закавказье уже у нас. Вторая волна - Таджикистан. На очереди Узбекистан и, может быть, 
Туркмения. Узбекистан последует к нам в том случае, если там рванет. Потому что Таджикистан последовал к нам после 
многолетней гражданской войны, когда там вообще не было работы. Но первыми узбеки поедут не к нам - они уже едут в 
Казахстан.  В результате  мы получим то,  что  не  получит  Казахстан.  Поэтому 800  тыс.  нам получить  неоткуда.  В  этих 
условиях придется рассматривать другие варианты - например, китайская миграция. Но общество к ней не готово, мигранты 
из СНГ нам привычнее и понятнее. Китай и Россия цивилизационно на огромной дистанции. Но и тут не надо тешить себя 
иллюзиями - Северо-Восточный Китай растет как на дрожжах, и через 5-7 лет мы ему не будем интересны". 

Состояние миграционной политики желает быть лучшим.
Виктор Михайлов

7 июня 2007года в государственной Думе состоялось заседание Круглого стола на тему: «Современное состояние 
и пути совершенствования миграционной политики России (законодательство и правоприменительная практика)».

В ходе заседания были обсуждены вопросы касающиеся реализации Государственной программы содействия 
добровольному переселению в российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом.  Были рассмотрены 
проблемы:

-с жилищным обустройством вынужденных переселенцев и пути их решения с учётом формирования бюджета 
Российской Федерации на 2008 и последующие годы;

-с  предоставлением  гражданства  России  российским  соотечественникам,  прибывающим  на  постоянное  место 
жительства в Российскую Федерацию до начала реализации Государственной программы добровольного переселения; 

Прозвучали  предложения  по  совершенствованию  законодательства  в  сфере  миграционной  политики  и 
гражданства. В нескольких выступлениях прозвучала озабоченность тем, что льготный режим оформления гражданства по 
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части 4 статью 14 Федерального закона «О гражданстве РФ» для тех, кто приехал в Россию из бывших союзных республик 
и получил разрешение на временное проживание,  заканчивается 1 января 2008 года.  Участники слушаний узнали, что 
депутат К.Ф.Затулин уже внес поправку в закон о гражданстве, которая снимает ограничение по сроку действия этой нормы. 
Коллеги  К.Ф.Затулина  по  Комитету  пообещали  поддержать  его  инициативу.   Прозвучало  обращение  к  депутатам  к 
дальнейшему совершенствованию закона о гражданстве РФ, в частности, той же части статьи 14,  в отношении тех, кто 
много лет постоянно проживает на территории России, но до июля 2002 года не имел регистрации.

Участники  заседания заслушали ряд  отчётов  крупных,  но  не  главных чиновников  Федеральной  миграционной 
службы. С докладом « Современное состояние и пути совершенствования миграционной политики ( законодательства и 
правоприменительная  практика)»  выступил  заместитель  председателя  Комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками Никитин В.С.. Текст доклада мы публикуем ниже.

«Современное состояние и пути совершенствования миграционной политики России
(законодательство и правоприменительная практика)»

Владимир Никитин
Я,  заместитель  Председателя  Комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  от  фракции  КПРФ. 

Занимаюсь  проблемой  миграции  в  течение  трех  созывов,  т.е.  10  лет.  Являюсь  соавтором  Закона  о  государственной 
поддержке соотечественников за рубежом, законопроекта об изменениях в Закон о вынужденных переселенцах. Во втором 
созыве я был одним из инициаторов создания Совета переселенческих объединений при Председателе Государственной 
Думы,  который  до  2004  года  активно  работал.  Наш  Комитет  стремится  влиять  на  состояние  и  совершенствование 
миграционной политики в России. Для этого мы проводим ежегодно парламентские слушание, «круглые столы», заседания 
Комитета, поправки в законы. Только в четвертом созыве мы провели девять парламентских слушаний и «круглых столов» с 
целью привлечь внимание и активизировать взаимодействие государственных структур и общественности к необходимости 
совершенствования миграционной политики. В раздаточных материалах есть их перечень. Прошу обратить внимание на 
решение Комитета по делам СНГ от 10 ноября 2005 года «О проекте Концепции государственной миграционной политики и 
программе мер организационного, правового, административного, социально-экономического характера, направленных па 
долгосрочное стимулирование процессов добровольного переселения в Россию соотечественников из-за рубежа».

После  событий  во  Франции,  вызванных  просчетами  в  миграционной  политике,  я  на  пленарном  заседании 
предложил Председателю Госдумы Грызлову взять кураторство над миграционной политикой и провести парламентские 
слушания по Концепции миграционной политики РФ. К сожалению, Правительство и руководство Государственной Думы РФ 
не поддержали нашу идею провести эти парламентские слушания. Эта тема была рассмотрена 15 марта 2006 года па 
пленарном заседании Госдумы в рамках Правительственного часа. От имени фракции КПРФ я изложил мнение Компартии о 
состоянии  и  путях  совершенствования  миграционной  политики.  Текст  этого  выступления  участникам  «круглого  стола» 
роздан.

Прежде  всего,  мы  предлагали  при  определении  основных  направлений  государственной  политики  изменить 
целеполагание и считать главной политической целью государства не построение демократии, а «сбережение народа и 
территории», как считали русские князья, российские государи и советские генсеки, за исключением Горбачева, который 
главной задачей поставил внедрение демократии и привел к развалу СССР.

Во-вторых, предложили Президенту издать Указ об основных направлениях миграционной политики, исходя из 
национальных интересов России с обязательным учетом решения проблемы разделенности русского народа. Ранее мы 
направляли Президенту проект такого указа.

В-третьих, предложили ускорить принятие Программы добровольного переселения соотечественников в Россию с 
учетом решения проблемы обеспечения жильем ранее прибывших вынужденных переселенцев.

В-пятых, вернуть внутренний рынок страны, захваченный этническими криминальными группировками россиянам.
Какие положительные результаты дали наши совместные усилия?
Во-первых,  в  апреле  2006  года  Президент  впервые  за  все  время  своего  правления  в  своем  Послании 

Федеральному Собранию объявил главной целью государства не построение демократии, а сбережение народа. Открыто 
признано, что демографический кризис стал фактом. Население сократилось с 1003 по 2005 год на 5,8 млн. человек (4%) и 
составило 142,7 млн. человек. Смертность превысила рождаемость в 1,8 раза. Средняя продолжительность жизни мужчин 
упала с 64 до 57 лет. Миграция в Россию снизилась и составила в 2006 году 130 тыс. человек. Если так пойдет и дальше, то 
прогноз Римского клуба сбудется, и в России к 2050 году останется 70 млн. человек.

Во-вторых, в июне 2006 года создан Совет по реализации приоритетных национальных проектов и демографии. В 
июле заявлено о выделении 100 млн. рублей на решение демографических проблем в 2007 году и наконец-то вышел Указ 
Президента  о  стимулировании  миграции  соотечественников  из-за  рубежа.  Быстрота,  с  которой  последовала  реакция 
Президента  в  виде  Указа,  объясняется,  скорее  всего,  тем,  что  из  трех  критериев,  определяющих  демографическую 
ситуацию, – смертности, рождаемости и миграции – увеличение миграции показалось самым быстрым способом улучшения 
демографии.

Поэтому ускоренно была утверждена Государственная Программа,  которая впервые в  отечественной практике 
создает механизм добровольного переселения в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом, в 
целях обеспечения экономики страны и ее регионов необходимыми трудовыми и кадровыми ресурсами. Сформирована и 
начала  функционировать  (пока  со  скрипом)  система  управления  государственной  программой  во  главе  с 
Межведомственной Комиссией. Поднят статус Федеральной миграционной службы. На 2007 год выделены 4,6 млрд. рублей 
для привлечения в страну переселенцев-соотечественников.
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В-третьих, приняты меры по освобождению с 1 апреля 2007 года российских рынков от перекупщиков. Создана 
законодательная база для трудовой миграции.

В-четвертых,  совместными  усилиями  Комитета  по  делам  СНГ  и  Федеральной  миграционной  службы  России 
найдено  решение  законного  перевода  жилья  временного  фонда  в  постоянный,  в  результате  чего  5  тысяч  семей 
вынужденных  переселенцев  обрели  право  на  постоянное  жилье  и  смогли  почувствовать  себя  полноправными,  а  не 
временными жителями. России. За что и просили передать благодарность всему руководству ФМС  генералу Вохминцеву и 
всем, кто вплотную занимался этой проблемой.

В-пятых,  в  бюджете  на  2008–2010  годы  значительно  увеличены  финансовые  средства  на  субсидии  для 
обеспечения жильем вынужденных переселенцев.

Вместе с тем, ни депутаты нашего Комитета, ни фракция КПРФ, ни наши соотечественники и переселенцы не 
могут  быть  удовлетворены  достигнутым.  Поэтому  мы  вновь  инициировали  проведение  «круглого  стола»  по  теме 
«Состояние и пути совершенствования миграционной политики» и попросили с основным докладом выступить руководство 
ФМС, чтобы понять, почему идет торможение реализации Государственной Программы.

Мы пригласили представителей всех министерств – участников реализации Программы, представителей власти из 
регионов,  ученых,  руководителей  общественных  организаций  соотечественников  и  переселенцев,  чтобы коллективным 
разумом понять что происходит, кто виноват и что делать?

Состояние миграционной ситуации в России подробно и довольно объективно изложено в региональном Докладе 
для глобальной Комиссии по международной миграции под названием «Миграция в странах бывшего СССР». Этот глубокий 
научный документ подготовлен известными специалистами по миграции Валерием Тишковым, Галиной Витковской, Жанной 
Зайончковской в 2006 году и роздан участникам «круглого стола».

Я же уполномочен фракцией КПРФ выразить мнение Компартии по данной проблеме. Мы исходим из ленинского 
утверждения,  что, не решив общих вопросов, трудно решать частные. Да, руководство страны сейчас охотно признает 
наличие  негативных  последствий  проводимой  в  настоящее  время  миграционной  политики.  Более  того,  декларируется 
готовность  предпринять  меры  по  их  устранению  («наведение  порядка  на  рынках»,  «борьба  с  игорным  бизнесом», 
«приоритет коренного населения на рынке труда»). Но ведь целостной концепции государственной миграционной политики 
в интересах России как не было, так и нет. Почему?

Миграционная политика формируется комплексно и зависит от взаимопонимания и взаимодействия государства и 
общества. Я делаю акцепт на слове взаимопонимание. А вот этого взаимопонимания между государством в лице правящей 
элиты и населением как раз и ист. Поэтому нет и целостной миграционной политики.

Миграционная политика, по мнению КПРФ, должна быть изменена коренным образом. Она обязательно должна 
соответствовать национальным интересам России, т.е. быть направленной на сбережение народа и территории. И здесь 
коренной  вопрос.  Что  есть  Россия  и  кто  является  субъектом  национальных  интересов?  В  ответах  на  эти  вопросы 
заключается коренное различие между партиями и их концепциями в миграционной политике. КПРФ считает, что Россия это 
ядро  самобытной  русской  цивилизации,  и  поэтому  концепция  миграционной  политики  должна  быть  основана  на 
миропонимании русской цивилизации и написана в русском духе – духе единения, коллективизма и державности. КПРФ 
считает,  что в социальном государстве,  в качестве которого заявлена Российская Федерация,  в  статье 7 Конституции, 
субъектом национальных интересов является население, большинство которого представлено коренными народами России 
(вне пределов РФ национального государства не имеющими). А, учитывая, что интересы долговременные, то субъектом 
интересов являются не только сегодняшнее население, но и его прямые потомки, интересы которых должны учитываться. 
По стандартам  OOH, Россия – моноэтническая страна, т.к.  80% населения в ней русские. Поэтому  KI1РФ считает,  что 
главным субъектом национальных интересов России является русский народ, вокруг языка и миропонимания которого в 
одну семью объединились сто народов.

Но в нарушение Конституции РФ, до сих пор миграционная политика проводилась в интересах правящей элиты, а 
не  населения  России.  А  правящая  элита  считает,  что  Россия  это  не  самобытная  цивилизация,  а  часть  европейской 
западной цивилизации. Поэтому их концепция миграционной политики основана на западном миропонимании. Проводимая 
прозападной правящей элитой миграционная политика нацелена на замену коренного населения России мигрантами. Не 
случайно главной целью миграционной политики в среднесрочной программе было заявлено воспитание толерантности 
местного населения к мигрантам и взят курс па создание объединений мигрантов в виде «чайнтаунов» западного образца. 
Таким образом,  правящая элита пошла по максимально нежелательному и опасному для коренного населения России 
миграционному пути – по пути целенаправленного усложнения этнической структуры славянских регионов с образованием в 
них обособленных, несклонных к интеграции и потенциально враждебных коренному населению общий. Замысел элиты 
заключался в том, что эти этнические общины будут активными проводниками насаждения в России чуждого россиянам 
западного  миропонимания  и  духа  наживы,  Одновременно  проводилась  политика  торможения  развития  русских 
переселенческих общин и их фактической ликвидации. А также политика создания юридических препятствий возвращению 
в Россию соотечественников славянской национальности. Все это делалось с целью превратить Россию в часть западной 
цивилизации и вытравить из коренных народов России самобытный русский дух.

Частично этот план элиты оправдался. Эти этнические общины сумели найти общий язык и взять па кормление 
часть  местных  правящих  элит.  Но  основная  масса  населения  недовольна  этим  вторжением  и  это  недовольство  уже 
достигло опасных пределов. В прошлом году это проявилось в Кондопоге, сейчас в Ставрополе. Как бы не сводили это к 
межнациональной розни суть проблемы в разном миропонимании, в разной системе ценностей. Возможность социального 
взрыва  по  всей  России  нарастает.  КПРФ считает,  что  критерием безопасности  миграционной  политики  для  коренного 
населения России должно стать недопущение образования этнически обособленных общин и анклавов, особенно склонных 
к росту и усилению культурного, а йогом и политического обособления от коренного народа принимающей страны.
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Поэтому необходимо существенно  изменить миграционное  законодательство.  Ведь все миграционные законы, 
принятые нынешним парламентским  большинством  во  главе  с  партией  «Единая  Россия», пропитаны западным духом 
наживы и построены по западному принципу «разделяй  и  властвуй».  Посмотрите  на  государственную  программу 
добровольному переселению соотечественников в Россию. Ведь в ней сознательно разделили переселенцев на новых и 
старых. Это не допустимо и должно быть исправлено. Посмотрите на законы о трудовой миграции. В них преобладает дух 
наживы и  интересы бизнес-элиты,  а  не народа  России.  Народу нужна сильная Россия,  способная адекватно  отвечать 
вызовам и угрозам современной эпохи. Поэтому народу нужна экономика знаний. А правящей элите нужна нажива. Ни 
нужна экономика дешевых рабочих рук, нужны «рабы», причем много «рабов». Поэтому элита лоббирует законы о массовой 
миграции в  Россию.  Делает  упор  на  количество  мигрантов,  а  не  на  их  качество.  Необходимо  признать,  что  в  рамках 
сегодняшней миграционной политики страна наводняется бросовой рабочей силой.  40% трудовых мигрантов не имеют 
профессионального образования, а 20 % вообще не имеют никаких специальных навыков. И вот такие люди работают 
сегодня  в  строительстве,  транспорте,  общепите,  т.е.  в  тех  отраслях,  где  от  качества  рабочей  силы  нередко  зависит 
здоровье и жизнь россиян. Вот так в угоду узкокорыстным интересам элиты закрепляется статус России, как слабой и 
бедной страны. КПРФ считает, что в современной России наблюдается острый дефицит рабочих мест, а вовсе не рабочих 
рук.  Наши  малые  города  и  села  поражены  безработицей.  Не  стабильно  функционирующая  экономика  большинства 
регионов,  а  в  частности  Брянской  области,  заставляет трудоспособное население мигрировать не только за пределы 
региона,  но и внутри области.  В прошлом году внутри региональный миграционный оборот составил  более 30 тысяч 
человек. Для решения этой проблемы нужны  специальные  социально-экономические  программы.  Для  России сейчас 
самое главное  –  сохранить и  укрепить свой  человеческий капитал,  т.e.  сохранить  квалификацию людей для будущего 
возрождения страны. А массовая  иммиграция  неизбежно  будет  способствовать  социальной деградации всего трудового 
населения  России,  т.к.  является  серьезным  демпинговым  фактом  на  нашем  внутреннем  рынке  труда.  Нам  нужна 
образованная  иммиграция  и  рыночные  либеральные  методы,  на  которых  основано  существующее  миграционное 
законодательство, здесь не помогут.

Нынешняя миграционная политика не обеспечивает сохранение территории страны. Ведь население сокращается 
за  счет  азиатской  слабонаселенной  части  России.  За  1989–2002  годы  убыль  населения  в  европейской  части  страны 
составила 200 тысяч человек, а в азиатской более 6 миллионов. Таким образом, сегодня в азиатской части, т.е. на 75% 
территории  страны  проживает  только  22  процента  населения.  Поэтому  эксперты  ООН решают,  что  демографический 
российский  потенциал Сибири  и  Дальнего  Востока  явно  недостаточен  для освоения  расположенных  здесь  природных 
богатств и создания развитой сплошной экономической и поселенческой структуры. Поэтому США и ЕС требуют доступа к 
этим  богатствам,  «которые  не  способно  освоить  национальное  правительство».  Но  государственная  программа 
переселения не решает кардинальным образом эту проблему, что не соответствует национальным интересам России.

КПРФ считает, что новая миграционная политика должна учитывать не только экономические и политические, но и 
духовные факторы. Она должна быть направлена на сохранение самобытности и укрепление духовной мощи народа. Для 
того чтобы она стала эффективной нам, прежде всего, необходимо изменить психологический климат в стране и укрепить 
доверие  народа  к  государству.  Прежде  всею,  мы  должны  мобилизовать  все  силы  на  сокращение  смертности,  и  эти 
технологии  уже  разработаны российскими  учеными.  На  последнем  Пленуме  ЦК  КПРФ  компартия  приняла  Программу 
укрепления духовной мощи народа путем соединения политических возможностей КПРФ с интеллектуальным потенциалом 
российской науки и духовным потенциалом русской культуры. Совместными усилиями мы добьемся, чтобы Россия стала 
ядром  мощного  русского  мира.  И  понимание  необходимости  такого  пути  в  обществе  растет.  В  книге  «Приоритетные 
национальные проекты – идеология прорыва в будущее», предисловие к которой сделал первый вице-премьер Дмитрий 
Медведев, ответственный за решение проблемы демографии, прямо написано, что «нация интеллекта и духовности может 
возникнуть только на своей базе интеллекта и духовности, либо... на чужой. Но в последнем случае народ перестает быть 
нацией, и его государство исчезнет». КПРФ полностью согласна с этим утверждением и сделает все, чтобы не допустить 
подобного исхода.

Начать с системы организованного набора 
Трудовая миграция в России и странах СНГ: тенденции, проблемы и пути сотрудничества.

16.05.2007, http://www.ferghana.ru
Наталья Зотова

Одиннадцатого  мая в  Москве,  в  Центре  международной торговли,  состоялась  представительная конференция 
«Трудовая миграция в России и странах СНГ: тенденции, проблемы и пути сотрудничества». Организатором конференции 
выступила Общероссийская общественная организация «Деловая Россия», соорганизатором – Министерство иностранных 
дел Российской Федерации.

Конференция собрала чиновников государственных ведомств, представителей делового сообщества и ведущих 
экспертов в  области  миграции.  Вел конференцию председатель  Общероссийской общественной организации «Деловая 
Россия»  Б.Титов.  С  пленарными  докладами  выступили:  заместитель  министра  иностранных  дел  РФ  А.Яковенко, 
заместитель  руководителя  Федеральной  миграционной  службы  В.Поставнин,  руководитель  Исполнительного  комитета 
«Деловой  России»  Н.Остарков,  директор  Департамента  трудовых  отношений  и  государственной  гражданской  службы 
Министерства здравоохранения и социального развития Российской Федерации А.Сафонов.

Конференция  была  исключительно  интересной  в  плане  того,  что  практически  впервые  от  чиновников 
соответствующих ведомств и представителей деловой элиты прозвучало признание того,  что миграция крайне важна и 
необходима для нашей страны.
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Б.Титов  говорил  о  том,  что  развитие  трудовой  миграции  отвечает  интересам  бизнеса,  в  первую  очередь, 
несырьевого сектора. Приведя выводы экспертов-демографов о крайне высоких темпах естественной убыли населения в 
России,  Б.Титов  еще  раз  констатировал,  что  миграция  нам  нужна.  По  данным  «Деловой  России»,  в  строительстве 
иностранцы составляют сорок процентов работников, в торговле – тридцать, в сельском хозяйстве – семь, на транспортных 
предприятиях (водители) – четыре процента от общего числа занятых. Как хорошо известно, оценки численности мигрантов 
в Российской федерации разнятся. Тем не менее, по приблизительным оценкам, только каждый пятнадцатый работник в 
России является иностранцем. Это не очень высокая цифра.

Для  стимулирования  и  регулирования  миграции  «Деловая  Россия»,  объединяющая  предприятия  малого  и 
среднего бизнеса, сформулировала ряд предложений:

- объявить трудовую амнистию;
- поддержать предложение ФМС о введении отдельной постоянной квоты для предприятий малого и среднего 

бизнеса, которую не нужно было бы утверждать заново каждый год;
-  создать  центры  адаптации  мигрантов  в  странах-донорах.  В  данных  центрах  можно  организовать  курсы  по 

изучению русского языка, изучению законодательства РФ, прав и обязанностей иностранных граждан в России; также в 
центрах  мигранты смогут  проходить  медицинское  освидетельствование  и  оформлять  необходимые документы еще  до 
въезда в Российскую Федерацию.

А.Яковенко рассказал о  нововведениях  в  миграционном законодательстве и разъяснительной работе,  которую 
МИД проводит с посольствами стран, откуда прибывают мигранты.

В.Поставнин  в  своем  докладе  отметил,  что  перспективные  новшества  в  миграционном  законодательстве 
способствуют введению мигрантов в правовое поле. Он привел некоторые цифры. Так, на данный момент, спустя четыре 
месяца после вступления новых законов в силу, свыше двух миллионов приезжих встали на миграционный учет. Порядка 
750 тысяч приезжих получили разрешение на работу (в Москве эта цифра приблизилась к отметке в полмиллиона человек). 
Таким образом, новое законодательство дает государственным органам инструментарий для регулирования и контроля над 
миграцией. Федеральная миграционная служба предлагает организовать оказание сервисных услуг мигрантам (получение 
медицинской помощи, оформления документов и так далее), поскольку сейчас эта сфера зачастую находится «в тени». В 
первую  очередь,  предлагается  начать  с  системы  организованного  набора,  когда  мигрант  въезжает  в  страну  уже  к 
конкретному работодателю. Это предложение находится в стадии обсуждения с «Деловой Россией».

Тем  не  менее,  на  фоне  позитивных  выступлений  о  новшествах  в  законодательстве  и  сдвигах  в  сфере 
регулирования миграции, многие выступающие отметили рост ксенофобии в российском обществе, неприятие мигрантов. 
Это  нашло  отражение  в  завершающем  конференцию  выступлении  представителя  Всероссийского  центра  изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ), который, в частности, привел данные о результатах опросов общественного мнения по 
поводу  приезжих и отношения  к  ним.  С результатами опросов  по  поводу  отношения  россиян  к  торгующим на  рынках 
иностранцам можно ознакомиться на сайте ВЦИОМ.
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Из Латвии в Россию отправляются первые добровольные 
переселенцы

 06.06.2007http://www.mosds.ru
В посольстве Российской Федерации в Латвии 6 июня прошла торжественная церемония вручения документов для 

переезда  в  Россию  первой  группе  переселенцев,  выезжающих  в  Калининградскую  область  в  рамках  реализации 
Государственной программы по оказанию содействия добровольному переселению в РФ зарубежных соотечественников. 
Семь  первых  свидетельств  участника  Государственной  программы  вручил  посол  России  в  Латвии  Виктор  Калюжный. 
Дипломат подчеркнул, что решение вернуться на Родину - серьёзный и смелый шаг, осуществить который в данном случае, 
на его взгляд, будет несложно, так как отбывающие не покидают побережья Балтийского моря. Калюжный пожелал, чтобы 
сегодняшнее событие послужило хорошим началом с большим продолжением для тех, кто желает вернуться в Россию. В 
церемонии приняли участие работники посольства и представительства Федеральной миграционной службы (ФМС) России 
в Латвийской Республике, а также президент Латвийско-российской ассоциации сотрудничества Борис Катков, по словам 
которого,  это  первый случай,  когда  соотечественники  из  постсоветских  республик  официально,  при  поддержке  России 
возвращаются на Родину. В числе семи переселенцев четыре женщины (одна выезжает в Калининградскую область с 
мужем) и трое мужчин. Шестеро граждане России, один - Латвии. Возраст выезжающих - от 52 до 24 лет. Профессии: швея, 
техник-наладчик, инженер-технолог, водитель, сварщик, автослесарь, экономист, юрист.

Корреспондент ИА REGNUM побеседовал с одним из переселенцев -  пятидесятилетним сварщиком Виталием 
Касьяновым. По его словам, в Латвии он живет с 1984 года, желание вернуться в Россию возникло ещё во время развала 
Советского  Союза,  но  реализовать  его  он  смог  только  теперь  -  помогла  государственная  программа  поддержки 
соотечественников. Для Виталия важно, что там, куда он едет, все говорят по-русски, действует энергичный губернатор и 
кипит жизнь. В свою очередь в Латвии как специалист в области судостроения он работал в Лиепае на судоремонтном 
производстве, которое, по его словам, в настоящее время развалилось на мелкие фирмы и утратило своё значение, между 
тем в Риге тоже особых перспектив не предвидится. "Чтобы что-то заработать, приходится вкалывать до седьмого пота без 
выходных с утра до вечера", - пояснил Виталий. При этом он подчёркивает, что в Калининград "едет на пустое место", 
правда  добавляя,  что,  согласно  программе  поддержки,  ему  гарантировано  временное  жильё,  подъёмные,  получение 
необходимых  кредитов  и  так  далее.  Но  главное  -  там  много  работы:  область  интенсивно  застраивается,  развивается 
судостроение. В Латвии у Виталия пока остаются две дочери и жена - все граждане республики, которые последуют за ним 
в Калининградскую область, когда он там окончательно устроится.

Как пояснили в представительстве ФМС России в Латвии, добровольное переселение участников государственной 
программы  и  членов  их  семей  из  Латвии  в  Калининградскую  область  положило  начало  реализации  второго  этапа 
госпрограммы.  Его  главным  критерием  является  обеспечение  осознанного  выбора  соотечественниками  места  своего 
будущего  проживания  и  работы с  учетом социально-экономического  положения  субъектов  Российской  Федерации и,  в 
частности,  территории  Калининградской  области.  Последняя  входит  в  число  приоритетных  территорий  вселения,  на 
которых государственные гарантии и социальная поддержка, предусмотренные для участника государственной программы 
и  членов  семьи,  предоставляются  в  полном  объеме  за  счет  средств  федерального  бюджета.  В  настоящее  время 
представительством ФМС в Латвии уже зарегистрированы 253 участника государственной программы, а с учетом членов 
семей - 463 человека. При этом территорию Калининградской области для переселения выбрали 97 участников программы, 
из  них  17 человек имеют гражданство РФ,  51 -  граждане  Латвии,  29 -  неграждане.  А всего  с  учетом членов семей  в 
Калининградскую область после завершения процедуры оформления всех необходимых документов планируют выехать 
282 человека. Первая группа из числа получивших сегодня удостоверения переселенцев отправится в Калининград 8 июня. 
По материалам ИА Regnum

В конце июня в Липецкой области ждут первых добровольных 
переселенцев

 04.06.07, http://www.russkie.org
Ориентировочно в конце июня в Липецкую область начнут приезжать первые добровольные переселенцы - всего 

до 2012 года в регион должны приехать около 50 тысяч соотечественников. Об этом сообщили "Липецкие региональные 
новости"  со  ссылкой  на  специалиста  Управления  Федеральной  миграционной  службы  по  Липецкой  области  Олесю 
Стегачеву.

По ее словам, соотечественников уже ждут в Липецке, Грязях и Тербунах. "Звонки от желающих переселиться в 
Липецкую  область  поступают  в  основном  из  Украины,  Казахстана,  Узбекистана,  Туркмении,  Киргизии.  Интересуются 
условиями программы даже соотечественники из Германии и США", - рассказала Олеся Стегачева.

По ее словам, 60% потенциальных переселенцев - люди, имеющие высшее образование. Это врачи, экономисты, 
инженеры-электрики.  Переселение  будет  осуществляться  в  рамках  программы  софинансирования  из  регионального  и 
федерального бюджетов.

"Жилье для временных переселенцев в нашей области не предусмотрено. Они смогут приобрести его на равных 
условиях  с  жителями  региона,  например,  вступив  в  ипотеку",  -  пояснила  Олеся  Стегачева.  -  Отдел  по  вопросам 
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соотечественников, беженцев и вынужденных переселенцев УФМС по Липецкой области уже подготовил все необходимые 
для приема переселенцев документы".

Иркутяне определили механизм управления программой
За шесть лет Иркутская область готова принять 4322 семьи соотечественников из-за рубежа .

24.05.2007, http://www.rambler.ru
Иркутская область готова принять более четырех тысяч соотечественников, проживающих за рубежом в период до 

2012  года.  Как  сообщила  корреспонденту  ИА  REGNUM  пресс-секретарь  губернатора  Иркутской  области  Александра 
Тишанина  Ольга  Берсенева,  об  этом  22  мая  глава  Приангарья  заявил  на  заседании  межведомственной  комиссии  по 
реализации Государственной программы по оказанию содействия добровольному переселению соотечественников в РФ. 
Совещание прошло в Москве под председательством помощника президента РФ, руководителя комиссии Виктора Иванова. 
Глава Приангарья на заседании выступил с докладом "Об областной государственной программе по оказанию содействия 
добровольному переселению в Иркутскую область соотечественников, проживающих за рубежом". 

Александр Тишанин сообщил, что реализация областной программы рассчитана на два этапа. На первом этапе, 
проходящем в 2007-2008 гг., планируется реализовать проекты добровольного переселения первой очереди. Определены 
четыре территории вселения: Ангарское муниципальное образование, город Братск, Тайшетский и Шелеховский районы. 
Кроме того, будет проведена отработка схемы процесса добровольного переселения и проведен контроль и корректировка 
мероприятий,  а  также  разработка  проектов  переселения  второй  очереди.  В  настоящее  время  уже  начата  работа  по 
включению в областную программу ряда территорий, где предполагается реализация инвестиционных проектов, сообщил 
губернатор. 

На втором этапе, рассчитанном на 2009-2012 гг., планируется реализация проектов добровольного переселения 
второй  очереди  и  оценка  реализации  программы.  По  словам  Александра  Тишанина,  проектом  программы 
предусматривается постепенное увеличение количества принимаемых соотечественников, начиная с 513 человек в 2007 
году  до  983  человек  в  2012  году.  Всего  за  шесть  лет  реализации  программы  планируется  принять  4  322  участника 
программы и членов их семей. 

- При реализации программы переселения соотечественников в Иркутскую область необходимо учитывать, что в 
2008 году в состав Иркутской области войдет Усть-Ордынский Бурятский автономный округ. На сегодняшний день в округе 
разработана и утверждена окружная государственная программа по оказанию содействия добровольному переселению в 
Усть-Ордынский  Бурятский  автономный  округ  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  на  2007-2010  годы.  В 
ближайшей  перспективе  в  областную  программу  переселения  будет  включен  и  округ.  Уже  сейчас  поступила  заявка 
Боханского района округа по включению их в областную программу переселения, - сообщил Александр Тишанин. 

По  словам  главы  региона,  выбранные  территории  вселения  Иркутской  области  характеризуются  позитивным 
социально-экономическим  развитием,  достаточно  развитой  социальной  инфраструктурой,  наличием  инвестиционных 
проектов, требующих привлечения трудовых ресурсов, и отсутствием напряженности на рынке труда. Данные территории 
отнесены проектом распоряжения Правительства РФ к территориям вселения категории "Б". 

Так, в Ангарском муниципальном образовании планируется строительство пивоваренного завода компанией ОАО 
"САН Интербрю", реализация инвестиционной программы ОАО "Ангарскцемент" и создание особой экономической зоны 
промышленно-производственного  типа,  что  предполагает  реализацию ряда  проектов,  в  рамках  которых  будет  создано 
порядка трех тысяч новых рабочих мест. На территории Шелеховского района реализуются инвестиционные проекты по 
модернизации ООО "Восточно-Сибирский завод ЖБК" и ОАО "Иркутсккабель".  Эти две территории войдут в Иркутскую 
агломерацию.  В  городе  Братске  планируется  к  реализации  инвестиционный  проект  строительства  Сибирского 
электрометаллургического завода, предполагающий создание до 500 новых рабочих мест. Реализация проекта начнется в 
2008 году. На территории Тайшетского района планируется строительство завода по производству первичного алюминия 
ООО "РУСАЛ Тайшетский  алюминиевый  завод"  с  объемом производства  до  750  тысяч  тонн.  Примерная  численность 
рабочих и служащих завода - три тысячи человек. 

Также Александр Тишанин сообщил, что для реализации первого этапа программы (2007-2008 гг.) работодателями 
территорий  вселения  для  трудоустройства  участников  программы  предложено  818  вакансий  -  врачи  и  медицинский 
персонал, преподаватели (29% от общего числа вакансий); рабочие и специалисты строительных специальностей (44%); 
рабочие и специалисты электросборочного производства (5%); механики, слесари (7%). 

-  В  Иркутской области имеется возможность предоставления работодателями благоустроенного жилья для 32 
семей  соотечественников,  предоставления  мест  в  общежитии  для  115  семей,  неблагоустроенных  домов  в  сельской 
местности - 17. Предусмотрено 129 мест для временного размещения семей за счет жилого фонда территорий вселения на 
2007 год. Это места в общежитиях, малосемейных общежитиях, жилом фонде муниципальных образований. Кроме того, 
молодые  семьи  соотечественников  могут  участвовать  в  областной  программе  "Молодым  семьям  -  доступное  жилье", 
которая предусматривает создание системы муниципальной и государственной поддержки молодых семей, нуждающихся в 
улучшении жилищных условий, - заявил Александр Тишанин. 

В настоящий момент переездом в Иркутскую область заинтересовалось 149 соотечественников и их семей. В 
основном,  это  жители стран бывшего  Советского  Союза  -  Казахстана,  Украины,  Узбекистана,  Киргизии,  Таджикистана, 
Молдавии, есть и представители дальнего зарубежья (Палестина, Израиль). Большинство из них либо сами жили, либо 
имеют  родственников  на  территории  Иркутской  области.  Три  семьи  соотечественников  уже  имеют  свое  жилье  на 
территории вселения, 21 семья рассчитывает на участие в ипотечном кредитовании, четыре семьи планируют снимать 
жилье, три семьи будут проживать у родственников. 
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- Все мероприятия по встрече, обустройству и социальной адаптации участников программы подробно прописаны 
в  регламенте,  определены  механизм  управления  программой,  ответственные  органы  и  лица.  Всего  на  реализацию 
программы до 2012 года запланирован объем финансирования около 67 млн рублей. В том числе на компенсационный 
пакет участникам запланировано 44 млн рублей, на дополнительные гарантии - 23 млн рублей. Из областного бюджета 
планируется профинансировать 55,8 млн рублей, оставшиеся 12 млн рублей - из муниципальных бюджетов территорий 
вселений, - сообщил иркутский губернатор. 

О судьбе «плана Путина»: интервью РБК ТВ 
Наталья Харитонова: «С момента нашего прошлого разговора на эту тему мы ни на йоту не продвинулись в  

решении этого вопроса …».
 04.06.2007http://www.kub.kz

Наталья Харитонова
-  Наталья,  с  1-го  июня  начинает  действовать  правительственная  программа  по  переселению  бывших 

соотечественников. По данным правительства уже 20 000 человек из бывших союзных республик ждут, когда Россия примет 
и разместит их. Давайте, вернемся к нашему предыдущему разговору: кто же они такие – соотечественники? О ком идет 
речь? 

-  Вынуждена  констатировать,  что  с  момента  нашего  прошлого  разговора  на  эту  тему  мы  ни  на  йоту  не 
продвинулись  в  решении  этого  вопроса  -  до  сих  пор  нет  четкого  определения  понятия  «соотечественник».  Напомню, 
согласно высказыванию главы нашего государства – «соотечественник – это в первую очередь вопрос личного духовного 
самоопределения», в самой Программе соотечественники определены как люди, «воспитанные в традициях российской 
культуры, владеющие русским языком и не желающие терять связь с Россией». МИД РФ полагает, что это «все граждане 
бывшего  Советского  Союза»,  чиновники  считают,  что  «план  относится  к  владельцам  российских  паспортов, 
русскоговорящим  лицам  с  двойным  гражданством  или  людям,  которые  собираются  подать  прошение  о  получении 
российского  гражданства»,  журналисты  делают  вывод,  что  Программа  «имеет  отношение  к  сотням  тысяч  этнических 
русских из  бывших советских республик». Полагаю,  что речь все же должна идти о русскоязычных бывших гражданах 
Советского  Союза,  которые полагают,  что  проживание  на  территории России  станет  основным фактором их  хорошего 
психологического самочувствия и социального благополучия. 

- Готовы ли регионы России действительно принять большое количество переселенцев? 
-  Судя  по  новостным сводкам все  регионы,  предложенные  в  качестве  пилотных  (Приморский,  Красноярский, 

Хабаровский края, Амурская, Иркутская, Калининградская, Калужская, Липецкая, Новосибирская, Тамбовская, Тверская и 
Тюменская области),  подошли к  моменту  начала реализации плана  в  различной  степени готовности.  Это  обусловлено 
многими факторами: демографической ситуацией в регионе, наличием свободного жилищного фонда, наличием вакантных 
рабочих мест, проработанности плана развития региона в среднесрочной перспективе и т.д. Различаются они и тем, что 
каждый регион ждет от Программы чего-то определенного. К примеру, Новгородская область нуждается в кадрах, которые 
будут  работать  в  сфере  услуг,  Калужскую  область  интересуют  специалисты  в  сельском  хозяйстве,  Липецкая  область 
ориентируется на квалифицированные кадры в сфере промышленного производства, Тверскую и Воронежскую области 
также интересуют специалисты в промышленном производстве, бюджетной сфере, Тамбовскую – в агропромышленном 
секторе. В то же время, к примеру, Калининградская область не готова к приему соотечественников – в области высокий 
уровень безработицы и большие очереди на жилье, потребности же региона в рабочих руках - исключительно в сельском 
хозяйстве. Амурская область также испытывает сложности с жилым фондом для переселенцев, а Волгоградская область 
обещает предоставлять переселенцам только те вакансии, которые не были востребованы более шести месяцев. 

Вопрос в другом: будет ли большое количество переселенцев? Те, кто желал, уехали в первой половине 90-х и 
сегодня  речь  идет  о  тех,  кто  либо  не  смог  уехать  тогда  в  силу  обстоятельств,  либо  об  утративших  национальную 
идентичность. А это не такие уж большие цифры. Большинство же наших соотечественников, проживающих за рубежом, 
нашло свою социальную нишу. 

В целом я полагаю, что регионы в настоящий момент не готовы принять большое количество переселенцев. А то 
количество желающих переселиться, которое мы сегодня имеем вполне сопоставимо с естественной миграцией. 

- Как это отразится на экономической, политической ситуации в России? 
- Если мы говорим, что Программа будет работать в точном соответствии с предложенным планом, то это самым 

благоприятным  способом  отразится  на  экономической  ситуации  в  России  –  удастся  поднять  депрессивные  районы  в 
центральной России, заложить основы приграничного сотрудничества со странами ближнего зарубежья и проч. Но опять же, 
повторюсь,  это  только  в  том  случае,  если  программа  будет  работать  в  соответствии  с  планом.  Однако  сегодняшняя 
ситуация вовсе об этом не свидетельствует. 

Что касается политической ситуации. Это больше похоже на попытку угнаться за двумя зайцами сразу: пиар-ход 
действующей  власти,  направленный  на  повышение  собственного  имиджа,  и  попытка  привлечь  в  страну 
квалифицированную рабочую силу. Станет ли реальным второй вариант неизвестно, а вот первый точно себя оправдает. И 
на любой укоризненный взгляд наших соотечественников за рубежом наше руководство будет указывать на наличие такой 
Программы: мол, не нравится там, приезжайте на родину, мы же все для этого делаем. Однако, как известно, реальность на 
порядок отстает о того, на что указывает власть. 

- Как это отразится на национальном вопросе? 
-  Предполагается,  что  большая  часть,  тех,  кто  приедет  обустраиваться  в  Россию  по  «плану  Путина»,  будут 

этническими русскими.  Соответственно,  обострения национального  вопроса  возникнуть  не  должно.  Однако  повторение 
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событий, аналогичных тем, которые имели место в Кандопоге, вполне возможно – но лишь в городах, где приезд «новых» 
русских вызовет некоторую конкуренцию в определенных экономических нишах с теми группами неславянского населения, 
которые эти ниши частично или полностью занимали. Например, в торговле. Однако повторю, возможны лишь единичные 
случаи. Чего следует действительно опасаться, так это того, что вернувшиеся соотечественники будут чувствовать себя 
психологически  некомфортно  особенно  в  экономически  неблагополучных  районах,  этакими  «второсортными»  и 
«третьесортными»  русскими.  Вполне  реальной  может  стать  ситуация,  когда  местное  население,  особенно  в  сельских 
районах, будет проецировать свои проблемы на приезжих. 

- Нужны ли мигранты России? 
- Безусловно, нужны. Говорим ли мы о мигрантах-соотечественниках, как их определило наше правительство, или 

мигрантах  –  выходцах  из  стран  ближнего  зарубежья.  Демографический  кризис,  экономического  рост,  необходимость 
развивать  сельское  хозяйство  и  т.д  обусловливают  необходимость  повышение  количества  и  качества  человеческого 
ресурса. Однако здесь мы сталкиваемся с проблемой другого рода. Целью Программы официально является привлечение 
квалифицированных кадров, а в реальности требуются кадровый состав в самом широком диапазоне. И, несмотря на то, 
что состав переселенцев для каждого региона будет формироваться в соответствии с заявками этого региона, это может 
стать полем для злоупотреблений в области незаконной трудовой миграции из стран ближнего зарубежья для некоторых 
российских регионов. 

- Каковы основные преграды на пути реализации «плана Путина»? 
-  Существует  большой  зазор  между  запланированными  мероприятиями  и  тем,  что  сделано.  Этап  подготовки 

формирования  нормативно-правовой  базы,  рассчитанный  на  июнь  2006  –  июнь  2007,  практически  прошел,  а  в  ряде 
регионов сегодня пока есть только проекты постройки жилья для переселенцев и т.д. В большинстве случаев они будут 
сами его покупать – далеко не все регионы обещают помочь с жилищным обустройством. Кроме того, никто не гарантирует 
приезжим  моментальное  трудоустройство  -  это  самый  большой  риск.  А  если  переселенец  привозит  с  собой 
нетрудоспособных членов семьи – он с сам должен их содержать. То есть, государство адресует выполнение Программы 
регионам, регионы, в свою очередь, стараются переложить проблему приема трудовых ресурсов непосредственно на плечи 
потенциальных работодателей, которые естественно ничего не могут гарантировать переселяющимся кадрам. Получается 
замкнутый круг. Существует также проблема оформления документов. Эта процедура будет упрощена. Однако получить 
гражданство будет проще лицам без гражданства. Для тех же, кто ранее приобрел гражданство страны своего нынешнего 
проживания,  ждет  ряд  трудностей:  дорогостоящая  процедура  отказа  от  гражданства  и  затем  процедура  получения 
российского гражданства, которая будет длиться не менее полугода. 

Не до конца понятно, как будут осуществляться контроль за выполнением Программы и ее корректировка, что 
такое общественный контроль, на который указывается в Программе, как физически будет работать база данных вакансий 
для переселенцев, существует ряд сложностей по работе с потенциальными переселенцами в российских консульствах и 
посольствах в странах ближнего зарубежья. Кроме того, существует проблема недоработки идеологической составляющей 
проекта  -  российскому  населению  не  очень  понятно,  что  такое  «соотечественник»,  за  этим  определением  не  стоит 
ощущение  этнической  близости.  Гораздо ближе и  понятнее  определение  «русский» или  «русскоязычный».  Есть еще и 
проблема  информационного  дефицита,  те  цифры,  которые приводятся,  скажем,  российскими  властями  и  славянскими 
организациями в странах ближнего зарубежья несопоставимы друг с другом. 

- Наталья, последний вопрос: какова судьба Программы? 
-  В  любом  случае,  в  информационном  поле  будет  присутствовать  информация  об  успешной  реализации 

Программы. Несмотря на то, что сегодня уже можно услышать об умышленной дискредитации плана Путина и не только в 
странах ближнего зарубежья, эта Программа не может провалиться. Поэтому не нужно удивляться, если у нас очередной 
раз появятся «потемкинские деревни» - к  этому власть непременно прибегнет,  если план не удастся и часть приезжих 
поедет  обратно.  Такая  возможность,  кстати,  предусмотрена  в  рамках  Программы  и  сегодня  есть  немалое  количество 
«старых» переселенцев в Россию, которые выправляют себе документы для переезда, например, обратно в Казахстан. 

Таким образом, всю Программу по оказанию содействия добровольному переселению соотечественников можно 
условно разделить на три составляющие:  инструмент для пиара власти,  потребности регионов и вопрос национальной 
политики. При этом все три эти составляющие не зависят друг от друга и существуют как бы по отдельности. И в этом 
основная проблема этой государственной инициативы. 

- Спасибо! 

Какие соотечественники нужны властям РФ
Руководитель  Информационно-исследовательского  центра  “Русский  обозреватель”  в  Казахстане  Фёдор  

Мироглов делает оценку высказываний действий российских чиновников по проблеме переселения соотечественников в  
Россию.

02.06.2007,  http://russian.kiev.ua 
Фёдор Мироглов

В последнее время со стороны российских властей регулярно и монотонно в адрес миллионов соотечественников 
зарубежья идут и идут заявления об озабоченности их положением на местах, а также главным направлением данной 
политики - призывами переезжать в РФ. Льготы! Пособия! Мы вас любим! Мы вас ждём! Такие призывы, словно регулярный 
бой кремлёвских курантов летят над окраинами бывшего СССР. 

В  сентябре  прошлого  года  в  Алма-Ате,  выступая  на  Конференции  перед  соотечественниками,  заместитель 
министра иностранных дел РФ Григорий Карасин определил отношение к ним следующими словами: “Если попытаться 
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выразить, в чём состоит суть нашей идеологии, то  я сказал бы так: она состоит в том, чтобы содействовать созданию таких 
условий, в которых наши соотечественники, где бы они ни проживали, могли жить полнокровной жизнью, чтобы каждый из 
вас чувствовал реальную поддержку своей исторической Родины, видел в её лице надежную опору”. Прекрасные слова, и 
вроде, как искренне сказанные высоким должностным лицом,  олицетворявшим российскую власть.  Но так ли искренне 
любят  и  как  оценивают  брошенных  на  произвол  судьбы  в  бывших  союзных  республиках  два  десятка  миллионов 
соотечественников.  Об  этом,  в  рамках  взгляда  на  реализацию  разрекламированной  миграционной  программы  по 
переселению в РФ и пойдёт речь. 

Мы любим и ждём, но… не всех 
За  несколько  месяцев  перед  выступлением  господина  Карасина,  его  коллега  в  лице  начальника  недавно 

созданного Департамента по делам соотечественников МИД  РФ, Александр Чепурин дал интервью российской прессе 
озаглавленное несколько иным определением: “Соотечественники как стратегический ресурс”. На мой вопрос, во время его 
визита в Алма-Ату, почему приглашая переселяться в РФ, людям, ждущим тёплого внимания Родины, цинично дают оценку 
ресурса, который, как собственность или полезное ископаемое, правящее сообщество соседнего государства собирается 
использовать  вмнужных  количествах  и  по  своему  усмотрению,  высокий  московский  гость  сдержано  посетовал,  мол, 
газетчики передёрнули. Что ж бывает, и люди поверили дипломату. Но уже через некоторое время он более точно, для 
российской аудитории, отразил свой взгляд на соотечественников и принципы отношения к желающим принять участие в 
разрекламированном  миграционном  проекте:  “Россия  начинает  программу  по  возвращению  их  (соотечественников)  на 
родину, но ждёт не всех соотечественников. Официальные представители Федеральной Миграционной службы считают, 
что “в страну не стоит ехать криминальным элементам и иждивенцам”. Начальник управления по делам соотечественников 
Александр  Чепурин  сказал,  что  они  “не  ждут  одиноких  пенсионеров,  инвалидов  и  преступников”.  Такие,  как  заявил 
начальник, “не в состоянии работать, поэтому они не нужны”. Информ агентство “Труд.ру”, 12.10.2006. Что, может опять, 
газетчики  виноваты,  или  это  мнение  лишь  одной  из  ключевых фигур,  определяющих  принципы реализации программ 
поддержки и переселения соотечественников. А ведь, сколько тысяч людей оставивших своё здоровье и лучшие годы жизни 
при освоении суровых российских просторов, позднее были направлены в другие республики, где и вышли на пенсию. 
После разрушения Союзного государства они хотели вернуться в отчий дом, или воссоединиться с вынужденно уехавшими 
детьми. 

Ещё  более  откровенно  и  расчётливо,  в  качестве  пояснения  к  словам  Чепурина  высказалось  другое 
высокопоставленное  лицо:  “По  словам  начальника  Управления  Федеральной  миграционной  службы  РФ  по  делам 
соотечественников Евгения Маняткина, пенсионеры могут приехать в составе семьи работоспособного переселенца. “Мы 
не собираемся разбивать семьи”, - пояснил он”. “Комсомольская правда”, 13.10.2006. 

Что это – лицемерие, цинизм или сговор по дискредитации политики в отношении соотечественников? Вовсе нет. 
Это  откровенное  отражение  методов  реализации  намеченных  целей,  со  стороны  тех,  кто  ныне  правит  Россией.  Их 
абсолютно не волнуют человеческие судьбы, как это происходит в отношении репатриантов в Германии или Израиле. Там 
независимо  от  возраста  или   способностей,  переселенцев  принимает  как  сынов  Родина-мать.  Для  российских  же 
реализаторов всего спектра политики касающейся соотечественников,  понятие “сын  Отечества”,  чуждо.  И те граждане, 
которых они открыто лицемерно называют “стратегическим ресурсом”, “фактором влияния” и т.д., нужны им вовсе не для 
укрепления и возрождения государственности России, её будущего или места в мире, о чём наивно ещё думают многие 
соотечественники. Потребность в привлечении человеческих ресурсов необходима правящему в РФ сообществу, потому, 
что различные олигархи, кланы и корпорации, взявшие под контроль несметные природные богатства, получают в свой 
карман не такую огромную, какую им хотелось бы прибыль, именно из-за нехватки рабочей силы. Ещё не вся недвижимость 
в лондонах и парижах скуплена, как и не все футбольные клубы и супер-яхты. Поэтому и готовы хозяева Кремля, принимать 
на территории России кого угодно, лишь бы работать мог и хоть немного общаться на русском языке. 

“Как  они  так  могут  говорить?  –  прочитав  цитаты Чепурина  и  Маняткина,  в  сердцах  воскликнул  один  из  моих 
знакомых, - Да я на буровых в Тюмени большую часть жизни отдал! В Узбекистан и Казахстан меня и  других направили 
переводом по приказу. И мы не уклонялись, ведь это для страны надо было! А теперь я для них, человеческий отход!”.  
Хорошо, что не слышал он, на свой вопрос, исчерпывающий публичный ответ, ещё от одного из ведущих профессионалов, 
много лет занимающегося вопросами соотечественников и вращающегося в высоких кругах российского руководства. Но 
обо всём по порядку. 

Дайте мне на Родине любимой, Всё любя спокойно умереть. Из  стихотворения Сергея Есенина “Спит ковыль. 
Равнина дорогая…”. 

В конце марта в Казахстан в качестве пробного шага миграционной агитации, прибыли представители Тамбовской 
области,  в  сопровождении  одного  из  первых  лиц  РосЗарубежЦентра  (подразделение  МИД  РФ,  которому  поручено 
информационное сопровождение переселенческой компании) Татьяны Полозковой.  Главы администраций трёх районов 
области, настоящие русские хозяйственники, рассказывали собравшимся в зале соотечественникам о жизни в своих краях, 
предлагая обдумать возможность переселения. В случае, каких-либо проблем при обустройстве в том или ином колхозе, 
потенциальным  переселенцам  они  гарантировали  безпроблемный  приём  в  своих  кабинетах  и  личное  вмешательство. 
Искренние люди, чистая душа из глубинки России. Но всё же, в масштабах политики огромного государства, касающейся 
судеб миллионов граждан, агитировать переезжать в тот или иной отдельный колхоз не очень-то серьёзно. Зато Полозкова, 
как представитель высоких министерских кругов на всё тот же вопрос о пенсионерах, выслушав выше указанные цитаты 
своих коллег из правительственных структур, без каких-либо комплексов публично пояснила свою солидарную позицию: 
“Может быть, это  выглядит и цинично, но многие пожилые люди хотят уехать в Россию, чтобы получать там пенсию и 
спокойно, прямо скажем, умереть. А России экономически это невыгодно”. Впечатляет, не правда ли? 
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Смотришь,  на  всю  эту  раскручиваемую  политику,  выступления  должностных  лиц,  писанину  агитаторов  и 
задаёшься вопросом, а есть ли у деятелей всё это определяющих и реализующих, кроме продвижения своих кабинетных 
карьер, составления политических формул, долларовых расчётов и т.п., хоть что-нибудь искреннее и просто человеческое? 
Слово “совесть” здесь абсолютно неуместно. Мало было одной трагедии по разрушению союзной страны, словно камнепад 
разбившей  судьбы  и  семьи  десятков  миллионов  людей,  так  они  не  прочь  ещё  поэкспериментировать.  Сидельцам 
московских кабинетов не страшно. Им трагедия не грозит, а чужая боль их сердце не тревожит. Даже если оно есть… 

Россия, это не те, кто сидит в Кремле 
То,  что  призыв  из  Кремля  к  переселению  не  получил  доверия  и   поддержки  соотечественников,  говорит  и 

принципиальная корректировка властями РФ миграционных программ.  Видя нежелание людей ехать  по предлагаемым 
схемам в обозначенные места, объявлено, что скоро к девяти областям, для участия в миграционных программах будут 
представлены ещё сорок(!) российских субъектов. Полстраны. 

Старая народная истина всех смутных времён говорит “Россия, это не те, кто сидит в Кремле”. Это значит, что 
вернуться в Россию, как и раньше, может каждый соотечественник. Это наше историческое право. Только рассчитывать при 
этом, решившимся на переезд, нужно исключительно на свои силы, не веря в сладкие лицемерные песни о  “миграционных 
льготах”,  “подъёмных”,  “компенсациях”  и прочих “формах и программах поддержки”.  Если ключевые правительственные 
фигуры РФ,  рассказывая о  принципах  миграционной  политики,  так  откровенно  презрительно  относятся  к  старикам,  не 
меньше половины которых выходцы из России, оставившие там здоровье и лучшие годы, то можно не сомневаться, что и к 
молодым соотечественникам отношение будет не лучше.  Стратегическая задача в отношении приглашаемых на ПМЖ, 
строится на том, чтобы, наслушавшись сладких песен и, приехав в  обозначенное место, переселенцы уже не смогли бы 
вернуться назад. Клюнув на посулы, наивный переселенец, ожидавший увидеть воочию, расписанную агитаторами картину 
в  стиле  “Родина  ждёт  и  тепло  принимает  своих  сынов”,  с  большой  вероятностью,  попадёт  в  жёсткие  кабальные  или 
безысходные условия. При этом на вопрос об обещанной поддержке, местный чиновник равнодушно бросит репатрианту 
фразу в стиле “Я вас сюда не приглашал” или более жёстко “Не подохнешь, выживешь”. 

P.S. Необходимо отметить, что аналогичное отношение к соотечественникам со стороны кремлёвских чиновников, 
наблюдается не  только  в  реализации миграционных проектов.  Также  относятся к  ним и   в  других  сферах  российских 
программ поддержки, но это уже тема отдельного разговора. Мягко и красиво стелиться пропаганда о заботе, помощи и 
поддержке, но очень жёстко и больно спать на такой “перине” простым людям, всё ещё наивно ждущим от представителей 
правительственных структур исторической Родины, реальных дел и человеческого отношения.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
29 мая. Трагическая демографическая ситуация является результатом деятельности специальных институтов и их 

многочисленных представителей, которые незаметно, посредством СМИ, различных обучающих программ и общественных 
акций изменили ценностные ориентиры молодежи, - заявил в Минске митрополит Минский и Слуцкий Филарет, Патриарший 
Экзарх всея Беларуси. 

29 мая. Президент Белоруссии Александр Лукашенко своим указом одобрил в качестве основы для проведения 
переговоров проект соглашения между правительством РБ и правительством РФ о транзите товаров, перемещаемых между 
таможенными органами Белоруссии и таможенными органами России. 

29 мая.  Суд Советского района Минска приговорил к штрафам активистов незарегистрированной организации 
«Молодой фронт» Бориса Горецкого, Дмитрию Федорука, Олега Корбана и Алексея Янушевского. 

30 мая.  Источник в Фонде госимущества Белоруссии сообщил «Интерфаксу» о том, что в 2007 г.  Белоруссия 
приватизирует  предприятий  на  256  млн.  долларов  США,  отказавшись  от  идеи  приватизировать  акции 
нефтеперабатывающих и нефтехимических предприятий.

30 мая. По данным министерства статистики и анализа РБ в январе-апреле 2007 г. темпы роста белорусского 
импорта превысили показатели по экспорту. За это время Белоруссия ввезла из-за рубежа товаров на сумму 7,74 млрд. 
долларов (+21,8% к аналогичному периоду прошлого года), в то время как белорусские поставки за рубеж составили 6,58 
млрд. долларов (+10,3%). Таким образом, отрицательное сальдо внешней торговли составило -1,16 млрд. долларов против 
-391 млн. долларов за первые 4 месяца прошлого года и -855,4 млн. долларов за первый квартал этого года. 

30 мая. Сотрудники КГБ Белоруссии задержали руководителя концерна «Белнефтехим» Александра Боровского. 
Боровскому прокуратурой РБ инкриминируются должностные злоупотребления и хищения. 

30  мая.  Правительство  России  одобрило  проект  соглашения  с  Белоруссией  о  создании  и  функционировании 
объединенной системы связи региональной группировки войск (сил) двух стран. Соответствующее постановление подписал 
российский премьер-министр Михаил Фрадков.

30  мая.  Евросоюз  призвал  белорусские  власти  незамедлительно  освободить  одного  из  лидеров  «Молодого 
фронта» Дмитрия Дашкевича и всех политических заключенных Белоруссии. 

31  мая.  Белоруссия  в  2007  г.  планирует  транспортировать  через  Клайпедский  морской  порт  более  5  млн.  т 
экспортных грузов, сообщил на пресс-конференции в Минске секретарь министерства транспорта и коммуникаций Литвы 
Арвидас  Вайткус.  По  данным  этого  чиновника,  Белоруссия  переваливает  через  порт  Клайпеды  нефтепродукты, 
минеральные и химические удобрения, контейнерные грузы.

31 мая.  На реке Западный Буг погранотрядом Брестской пограничной группы на белорусской территории был 
задержан катер, незаконно пересекший госграницу РБ. В катере находились двое сотрудников рыбоохраны Польши. Позже 
они были депортированы.

1 июня. Правительство РБ приняло решение о повышении ставок экспортных пошлин на нефть и нефтепродукты 
с 1 июня 2007 года до российского уровня. В соответствии с постановлением правительства РБ ставки экспортной пошлины 
на  нефть  составят  (за  1  тонну)  200,6  доллара,  на  светлые  нефтепродукты  (легкие  и  средние  дистилляты,  газойли, 
сжиженные  газы,  бензол,  толуол  и  ксилолы)  –  147,5  доллара,  на  темные  (масла,  отработанные  нефтепродукты, 
минеральные воски и другие остатки нефтепереработки)  – 79,4 доллара. Ставка т.н.  спецпошлины на поставляемую в 
Белоруссию  из  России  нефть  вырастет  до  58,8  доллара  с  действующей  с  1  апреля  ставки  45,8  доллара  за  тонну 
(рассчитывается в соответствии с белорусско-российским соглашением с применением в 2007 году коэффициента 0,293 к 
российской пошлине на нефть). 

1 июня. Транзит нефти через территорию Беларуси в январе-мае 2007 года составил 30 млн. т, что соответствует 
уровню  прошлого  года,  сообщил  «Интерфаксу»  инженер  отдела  нефти  и  нефтепродуктов  РУП  «Гомельтранснефть 
«Дружба» Евгений Андреюк. 

4 июня. «Газпром» перевел в Белоруссию 625 млн. долларов США за покупку 12,5% акций «Белтрансгаза». Пакет 
оплаченных ценных бумаг топ-менеджмент «Газпрома» должен получить 15.08.07.

5 июня.  В  Полоцке  состоялось  освящении воссозданной по инициативе  Патриаршего  Экзарха всея Беларуси 
митрополита  Филарета  раки  Преподобной  Евфросинии  Полоцкой  (утеряна  после  революции  1917  г.).  На  освящении 
присутствовал президент РБ Александр Лукашенко, которому от лица Русской Православной Церкви был вручен орден 
Святого Великого Равноапостольного Владимира первой степени.

6  июня.  В  Друскининкае  (Литва)  открылся  3-й  Белорусско-Литовский  экономический  форум.  Белорусскую 
делегацию возглавил заместитель министра иностранных дел Андрей Евдоченко. Тематикой форума стало сотрудничество 
в энергетической сфере и совершенствование транзита, в первую очередь, энергетического. 

7 июня. Первый заместитель министра иностранных дел РБ Василий Пугачев заявил в Минске, что Белоруссия 
готова к всестороннему эффективному взаимодействию с Организацией по запрещению химического оружия (ОЗХО). 

7  июня.  Концерн  «Белнефтехим»  заключил  контракт  с  Клайпедским  морским  портом  на  поставку  через  его 
терминал белорусских  нефтепродуктов  на  экспорт.  Ежемесячно  планируется  отгружать  порядка  50  тысяч  тонн  мазута 
производства Мозырского нефтеперерабатывающего завода.

7 июня. Палата представителей НС отклонила поправки к закону об именных приватизационных чеках. Согласно 
представленному документу, срок действия этих ценных бумаг продлевался как минимум до конца 2009 года, а выплату 
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последующих компенсаций за неиспользованные чеки планировалось отменить. По подсчетам на руках у населения РБ 
остается около 183 миллионов ваучеров, правом участия в приватизации госсобственности не воспользовались более двух 
миллионов белорусов.

7 июня.  Директор Второго ДСНГ МИД России Виктор Сорокин заявил о том,  что процесс создания Союзного 
государства  требует  не  только кропотливой работы, но и, элементарно, времени на осмысление происходящих событий. 
По  словам  Сорокина,  некоторое  замедление  динамики  этого  процесса  "связано,   прежде   всего,   с   отставанием   в 
реализации  принципиальных договоренностей   в   экономической   сфере,   в   формировании  единого экономического 
пространства  и  полноценного  таможенного  союза,  углублении  валютной  интеграции».  Все  это,  по  мнению  дипломата, 
привело к переводу отношений между РБ и Россией на универсальные рыночные принципы.

8  июня.  Министр  сельского  хозяйства  и  продовольствия  Белоруссии  Леонид  Русак  призвал  белорусских 
производителей прекратить экспорт удобрений. «Республика подошла к той черте, когда мощности наших предприятий мы 
должны повернуть лицом к себе. Все те удобрения, которые производят предприятия "Гомельский химзавод" и "Гродно 
Азот", должны направляться на нужды республики, а экспортную составляющую прекратить», - заявил в Жодино Русак.

10 июня.  СНГ должно быть не просто сохранено, оно должно развиваться, повышая свою эффективность как 
интеграционное объединение через реализацию конкретных масштабных проектов. Такую позицию белорусской стороны 
президент Беларуси Александр Лукашенко подтвердил во время обмена мнениями в рамках неформальной встречи глав 
государств Содружества в Санкт-Петербурге.

11 июня. Президент Белоруссии Александр Лукашенко потребовал наращивать экспорт белорусской продукции 
для  поддержания  стабильности  на  валютном рынке  республики.  Самая  страшная  проблема,  по  мнению  Лукашенко,  - 
дестабилизация финансового рынка. «Не дай бог допустить это в нашей стране. А мы к этому, можно сказать, шли в конце 
прошлого - в начале этого года, когда ресурсы были невелики и когда Россия подбросила нам известные проблемы», - 
подчеркнул глава белорусского государства.

12  июня.  В  отношениях  Белоруссии  и  Молдовы нет  нерешенных  вопросов,  заявил  президент  РБ Александр 
Лукашенко на встрече с бывшим президентом Молдовы, руководителем Фонда стратегических исследований и развития 
международных отношений "Lucinschi" Петром Лучинским. 

13  июня.  Концерн  «Белнефтехим»  приступил  к  поставкам  нефтепродуктов  через  порты  Литвы  и  Латвии  на 
условиях  FOB  на  долгосрочной  основе.  Планируется  ежемесячная  перевалка  60  тыс.  т  мазутов  и  автобензинов 
белорусского производства через Клайпедский порт и 70 тыс. т дизельного топлива в месяц через Рижский порт.

14 июня. В Минске торжественно открылись Дни Москвы в Республике Беларусь. 
14  июня.  В  рамках  визита  представителей  деловых  кругов  Швеции  в  Минск  обсуждалось  сотрудничество  в 

биоэнергетике и возможности инвестирования в сферу технологий производства биотоплива.
15 июня. Завершилась проверка управления Западного оперативно-тактического командования ВВС и войск ПВО 

РБ. Завершающим мероприятием проверки стала командно-штабная тренировка, на которой была дана оценка способности 
должностных лиц командования выполнить обязанностей по предназначению.

Роль СМИ в общественной жизни Белоруссии
Александр Фадеев

В современном мире информация, распространяемая различными средствами коммуникации, играет особую роль 
в формировании общественного мнения, в определении, обосновании принципов внутренней политики и формулировании 
внешнеполитических акций. Доступность телевидения и Интернета привела к быстрому и глобальному охвату населения 
новостными и другими информационными потоками, воздействующими на мышление и психику человека. Государственные 
элиты, вполне осознавая воздействие информации на социум, на формирование общественного мнения и эмоциональный 
настрой  граждан,  повсеместно  используют  в  собственных  интересах  средства  массовой  информации,  прежде  всего 
телевидение. В этом ряду власти Белоруссии не представляют исключения.

Вместе с тем, в этой стране демократические трансформации, получившие импульс в начале 90-х годов прошлого 
века,  дальнейшего  развития  не  получили,  а  либеральные  реформы,  едва  начавшись,  были  свернуты.  Сложилось 
положение,  при  котором  государственным  аппаратом  была  монополизирована  сфера  идеологизации  политического 
процесса и область формирования предпочтений и политических установок у электората.  «Сверху» было остановлено и 
складывание общественных институциональных структур, в первую очередь массовых политических партий, выражающих 
разные социальные интересы и ориентированных на рекрутирование элиты и влияние на определение главных векторов 
политики.

Несколько  существующих в  настоящее время  оппозиционных партий  (ОГП,  БНФ,  ПКБ,  БСДП (Г),  «Надежда», 
(БСДГ),  БСДП  (НГ),   две  партии  «зеленых»)  никак  не  встроены  в  общественно-политическую  структуру,  являются 
маргинальными,  не  представленными  в  парламенте,  и,  самое  важное,  они  пока  не   способны  выступать  в  качестве 
действенной политической альтернативы правящей группе. С другой стороны наличествуют в республике общественные 
организации  и  группы,  фактические  созданные  и  контролируемые  властью,  назначение  которых  –  имитировать 
общественный контроль за госаппаратом и, при каких-то обстоятельствах, «конструктивную» и умеренную оппозиционность. 
Однако эти общественные структуры изначально созданы как неполитические: в их основе не лежит принцип политических 
убеждений, что не позволяет им играть роль оппозиции, реального контролера за политикой и действиями властей.

Исходя  из  созданной  властями  Белоруссии  политической  системы,  республиканским  средствам  массовой 
информации  отводилась  функция  проводника  идеологических  установок  президентской  администрации  и  рупора 
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государственного  пропагандистского  аппарата.  Своеобразным пресс-мейкером,  медиатором государственных СМИ и их 
пропагандистским «инструктором» выступает все чаще Национальный пресс-центр Республики Беларусь. Его материалы 
для служебного пользования по злободневным проблемам содержат ориентировки для редакций и журналистов, готовые 
рекомендации и выводы, которых следует придерживаться. Со временем официальные СМИ республики разделили между 
собой  идеологические  и  пропагандистские  амплуа,  группы  постоянно  привлекаемых  представителей  экспертного 
сообщества,  выработали  перманентные  технологии  подачи  материалов,  особый  стиль  и  язык  общения  со  зрителем, 
слушателем или читателем. 

Например,  приоритетное право комментировать, разъяснять и истолковывать самые последние инициативы и 
высказывания  президента  Александра  Лукашенко  принадлежит  газете  «Беларусь  сегодня»  («Советская  Белоруссия»), 
учредителем которой  (вместе  с  редакцией)  выступает  администрация президента  РБ.  Только  эта  газета,  как  правило, 
публикует критические материалы в адрес правительственных или местных чиновников, определяет границы и глубину 
освещения  острых  конфликтов.  Она  же,  фактически,  задает  уровень  и  формы  восхваления  и  прославления  главы 
государства,  степень драматизации и масштаб того или иного политического события (для чего нередко манипулирует 
фактами).  Редакция «СБ» также постоянно и довольно прямолинейно прибегает к методу  персонификации зла.  Особая 
роль  отводится  газете  в  формировании  общественного  мнения  по  проблемам  взаимоотношений  Минска  с  другими 
государствами. Именно «СБ» инициировала и длительное время поддерживала разнузданную антироссийскую кампанию в 
период обострения отношений Белоруссии с Россией по вопросу энергопоставок в декабре 2006 – январе 2007 гг.

Стиль  и  язык  этого  издания  не  перепутаешь  с  другими,  они  словно  законсервировались  с  приснопамятного 
периода построения коммунизма в отдельно взятой стране и калькируют негативный опыт всевозможных провинциальных 
«правд».  Менторский,  дидактический  тон  статей  по  сложным  и  острым  политическим  и  социально-экономическим 
проблемам,  намеренное  упрощение  и  детальное,  одностороннее  разъяснение  элементарных  вопросов  косвенно 
свидетельствуют о том, как представляет редакция уровень образования и развития своего читателя.

В  газете  Совета  министров  РБ  «Рэспубліка»,  выходящей  под  девизом  «не  народ  для  правительства,  а 
правительство для народа», большее внимание отводится деятельности кабинета, в ней даже рубрики «Президент» нет, а 
вся  официальная  информация  о  президенте  и  его  политических  шагах  излагается  с  подачи  пресс-службы  главы 
государства.  Обозреватели и корреспонденты этой газеты,  конечно,  проводят линию президентской администрации,  но 
делают  свои  обзоры,  репортажи,  статьи,  демонстрируя  более  высокий  профессиональный  и  аналитический  уровень. 
Полемизируя  с  независимыми  и  иностранными  СМИ,  газета  более  сдержана,  вместо  олицетворения,  клеймения  и 
навешивания ярлыков, чем всегда грешила «СБ», пытается занять аргументированную позицию.   

Независимые СМИ большей частью были ликвидированы, в первую голову телеканалы, лишь отдельным газетам 
и еженедельникам,  среди которых нет пророссийских, было разрешено остаться на информационном поле республики. 
Неугодные властям обозреватели и корреспонденты изгонялись под надуманными предлогами из национальных СМИ. В 
целях сужения поля независимых СМИ использовались корректировка законодательства и подзаконных нормативных актов, 
административные преследования, а также судебные разбирательства по делам независимых издателей, которые трудно 
квалифицировать  как  объективные.  При  этом  немногочисленные  оставшиеся  независимые  издания  находятся  под 
постоянной угрозой закрытия, при полной зависимости от гостипографий и подвергаются нападкам со стороны официозных 
средств  массовой  информации.  Оппозиционные  СМИ  все  больше  «перетекают»  в  Интернет,  доступность  которого  в 
Белоруссии не является всеобщей.

Президентская  администрация  РБ  в  последнее  время  все  больше  отдает  предпочтение  телевидению  и 
рассматривает  телевизионные  технологии  как  основные  в  деле  достижения  значимых  политических  целей  путем 
манипулирования  общественным сознанием.  Внимание  власти  к  телевидению выражалось  и  в  учреждении  новых  ТВ-
каналов, включая спутниковый, и в оснащении студий современной техникой, и в повышении содержания их работников, 
уровень профессионализма которых несколько вырос. Так, с февраля 2005 г. начал иновещание (в основном на страны 
постсоветского пространства) на русском и белорусском языках государственный спутниковый телеканал «Беларусь-ТВ». С 
мая этого года сигнал белорусского канала ретранслируются с помощью спутника «Экспресс-АМ22» на территорию России 
(до Урала) и других стран Содружества, а также Европы, Ближнего Востока и Северной Африки. «Беларусь-ТВ» имеет 2 
лицензии на вещание в Центральном и Северо-Западном федеральных округах России.

Современное поколение белорусов все меньше читает газет, отдавая предпочтение телевидению. Массовость, 
общедоступность  и  бесплатность  телевидения  делает  его  идеальным  средством  правительственной  пропаганды  и 
распространения  отфильтрованной,  специальным  образом  подобранной  информации  и  видеосюжетов.  Белорусское 
телевидение  отличается тем,  что  предоставляет  политическую трибуну  для  выражений  своих  идей  и позиций   только 
правящей элите республики, являясь, таким образом, весьма односторонним средством массовой информации. 

Вещание зарубежных телеканалов и радиостанций (в первую очередь новостных и аналитических программ) по 
белорусским  ретрансляционным  сетям  жестко  контролируется  и  ограничивается.  С  весны  текущего  года  белорусские 
власти  под  надуманным  предлогом  повели  наступление  на  спутниковые  ТВ-приемные  устройства  («тарелки»), 
принадлежащие  гражданам.  В  этом  видно  стремление  республиканского  руководства  абсолютизировать  цензуру, 
капсулировать  информационное  пространство  Белоруссии  и  замкнуть  его  на  внутренние  государственные  источники 
распространения новостей, аналитических и других материалов. 

С  точки  зрения  белорусских  властей  республиканские  средства  массовой  информации  должны осуществлять 
функцию  поддержки  президента  Александра  Лукашенко,  а  журналисты  демонстрировать  лояльность  и  быть  идейно-
политическими  работниками.  В  целом,  руководству  Белоруссии  удалось  привить  гражданам  чувство  сопричастности  к 
процессу утверждения суверенного и независимого белорусского государства, убедить их в правильности политического 
курса  президента.  При  этом  большинство  белорусов  понимают  пропагандистский  уклон  и  осознают  манипулирующее 
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воздействие национальных средств массовой информации, но вполне мирятся с этим, предпочитая именно такую подачу 
информации и разделяя во многом оценки и взгляды, транслируемые государственными СМИ. 

Белоруссия двинулась к многопартийности
Владислав Лосев

В конце  мая в  Минске  с  разрешения властей  прошло долгожданное  в  оппозиционных  кругах мероприятие – 
конгресс демократических сил. КДС не только долго рекламировался, но и призван был вывести оппозицию на некий новый 
качественный уровень в ее противостоянии с нынешним белорусским президентом.  По замыслу зарубежных попечителей 
белорусской оппозиции, в первую очередь польских, антилукашенковские партии и организации в результате предлагаемой 
трансформации должны были приобрести форму некоего зеркального отражения существующей президентской вертикали 
власти.   Варшава устами своего ставленника –  бывшего единого оппозиционного кандидата в президенты Александра 
Милинкевича настаивала на следующей формуле построения оппозиционной вертикали: единый вождь – единый штаб – 
единая стратегия. 

При этом лидер должен был наделяться «достаточными для эффективной работы полномочиями».  По-видимому, 
речь   шла  о  создании  некой  общеоппозиционной  организации  с  жестким  единоначалием,  своеобразного  прообраза 
постлукашенковской   «демократической»  диктатуры,  призванной  после  прихода  к  власти   совершить  резкий 
геополитический и этно-культурный  разворот Белоруссии в сторону Польши и Запада.

На  роль  оппозиционного  диктатора  однозначно  претендовал  почетный  член  Союза  поляков  в  Белоруссии  и 
кавалер польского ордена «За заслуги перед культурой» А. Милинкевич. Его притязания подкреплялись безоговорочной 
поддержкой  Польши  и  тем  обстоятельством,  что  Милинкевич  и  его  супруга  Ирина  Кулей   по  сути  создали  семейное 
«предприятие» и единолично распоряжались западными денежными средствами, поступающими через Варшаву на нужды 
«борцов с режимом».

Понятно,  что  старые  оппозиционные  партийные  «бонзы»,  такие  как  Анатолий  Лебедько  (Объединенная 
гражданская  партия),  Винцук  Вечерко  (БНФ)  или  Сергей  Калякин  (Партия  коммунистов  Белорусская),  никак  не  могли 
согласиться пойти под начало «этого выскочки из Гродно», и поэтому конгресс не единожды переносился. В свою очередь 
Милинкевич неоднократно в ультимативной форме требовал установления в рядах оппозиции жесткой  соподчиненности. 
Но все же после долгих мытарств и внутренней борьбы 26-27 мая  КДС состоялся. 

На  него  были  приглашены  представители  всех  западных  посольств  и  международных  организаций, 
аккредитованных в Белоруссии. В качестве почетных гостей в работе конгресса приняли участие шведские парламентарии, 
а также депутат российской Государственной Думы Владимир Рыжков и председатель Союза правых сил Никита Белых.

Не  будем  касаться  внутренней  борьбы  на  конгрессе,  так  как  это  не  представляет  сколько-либо  значимого 
интереса.  Рассмотрим итоги  данного мероприятия.  Собственно,  главным результатом КДС стало образование в  рядах 
оппозиции  двух  соперничающих  потоков.   Один  из  них,  по  видимому,  будет  играть  роль  «плохой»  и  совершенно 
непримиримой  антипрезидентской  силы,  а  второй  –  уже  присвоил  себе  наименование  конструктивной  оппозиции. 
Организационно  это  вылилось  в  отказе  Милинкевича  войти  в  число  избираемых  на  конгрессе  сопредседателей 
Политсовета   Объединенных демократических сил.  Ими стали Анатолий  Лебедько,  Сергей  Калякин,  Винцук Вечерка и 
исполняющий обязанности  председателя Белорусской  социал-демократической партии «Грамада» Анатолий Левкович, так 
как  председатель этой партии  Александр Козулин в настоящее время отбывает наказание в местах лишения свободы.

В своем выступлении на конгрессе А. Милинкевич фактически отмежевался от «конструктивистов», обвинив их в 
имитации оппозиционной борьбы.  Он заявил, что место политиков на улице, а не за «круглым столом» и поддерживает 
европейскую коалицию, цель которой – «бархатная» революция в Белоруссии.

«Революционное» крыло оппозиции намерены сформировать такие радикальные политические группировки как 
создающиеся движение «За свободу» (лидер – Алесандр Милинкевич), оргкомитет Белорусской социал-демократической 
партии «Народная грамада», образованный не  вошедшими в партию Козулина «социал-демократами» (председатель – 
недавно выпущенный из мест заключения Николай Статкевич), а также досрочно освобожденный бывший лидер «Молодого 
фронта» Павел Северинец и некоторые молодежные группы.

«Революционный»  пыл похоже сильно подействовал на вождей «европейского альянса», так как один из них 
Николай  Статкевич   ничтоже  сумняшеся  заявил,  что  «в  Политсовете  (руководящий  орган  ОДС  –  авт.)  объединенных 
демократических  сил  сформировалось  прокоммунистическое  и  пророссийское  большинство  и  на  конгрессе  принята 
стратегия, которая не направлена на интеграцию Беларуси в Европу». 

Несомненно, чтобы  вменить Лебедько или Вечерке тяготение  к России нужно обладать поистине необузданной 
фантазией, но тем не менее эта нелепица  была распространена целым рядом российских СМИ.

Зачем Статкевич приписал ОГП,  БНФ, ПКБ и БСДП «Грамада» к  пророссийским партиям сказать нее берусь, 
возможно,  рассчитывал  таким  способом  оттеснить  конкурентов  от  западных  спонсорских  денег,  но  представитель 
Александра  Козулина  Игорь  Рынкевич  поспешил  развеять  любые  сомнения  на  этот  счет  заявив,  что  «и  Козулин,  и 
Милинкевич поддерживают кампанию по вступлению Беларуси в Совет Европы, а впоследствии – в Евросоюз».

Как бы там ни было, но большинством голосов на конгрессе была принята стратегия действий ОДС, предложенная 
Политсоветом,  следуя   которой  оппозиция  рассчитывает  склонить  власти  к  «конструктивному  диалогу»  и  навязать 
последней так называемый «национальный круглый стол».  И что примечательно, лидеры оппозиции, не имея сколько-либо 
заметного влияния на принятие государственных решений в РБ, оговаривают участие власти в переговорном процессе на 
абсолютно неприемлемых для нее и не выполнимых условиях. Согласно стратегии ОДС власть может быть допущена (?!) к 
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«круглому столу» с оппозицией только в том случае, если признает наличие и освободит всех политзаключенных и, самое 
главное, «ограничит функции диктатора».

Таким образом, высшие белорусские чиновники, чтобы получить право сесть за стол переговоров с четверкой,– 
Лебедько, Калякин, Вечерка и Левкович (возможно Козулин),– должны, самое малое, изолировать Александра Лукашенко. 
Похоже, что вожди оппозиции совсем не представляют существующих реалий, а также  с кем и как собираются бороться. 
Хотя вполне может быть, что упомянутая «четверка» как раз все прекрасно понимает и проводит конгрессы, принимает 
«стратегии»  и  прочие  «документы»  только  с  одной  целью:   подвести   некую  юридическую  основу  под  дальнейшее 
финансирование своей деятельности со стороны Запада.

Помимо «стратегии» на конгрессе ОДС был принят еще один прожектерский документ – конституционный закон 
Республики  Беларусь  «О  системе  и  полномочиях  органов  государственной  власти,  а  также  органов  местного 
самоуправления» («малая конституция»). Оппозиция рассчитывает, что после ухода А.Г. Лукашенко этот «правовой» акт 
будет действовать «вплоть до вступления в силу новой конституции Республики Беларусь».

Еще одним «достижением» конгресса  стало  создание  в  рамках  ОДС восьми фракций:  «Регионы за  свободу» 
(председатель – В. Корниенко, вошли представители всех партий, представленных на КДС, кроме ПКБ и женской партии 
«Надзея»);  «Партии коммунистов Белорусской»; «Гражданское действие» (фракция ОГП);  «Партии БНФ»; «Союз труда» 
(председатель  –  Александр  Бухвостов,  деятель  «независимых» профсоюзов);  «Справедливая  и  солидарная  Беларусь» 
(фракция  БСДП  «Грамада»;  «Европейская  коалиция»  (лидеры  –  Николай  Статкевич  и  Павел  Северинец)  и  фракция 
оргкомитета Партии свободы и прогресса.

Зачем нужно это деление на фракции пока не понятно, так как они всего лишь отражают существующую структуру 
оппозиции.  В  любом  случае  состав  фракций  свидетельствует  о  том,  что  разногласия  между  оппозиционными 
«революционерами» и «конструктивистами»  имеют частный характер. Хотя, «революционеры», похоже, собираются-таки 
играть более существенную и самостоятельную роль в оппозиционной политической игре.

Так, сразу после конгресса Милинкевич  получил предложение возглавить создаваемый альянс «За европейское 
будущее Беларуси» и по приглашению Вацлава Гавела и  бывшего советского диссидента Натана Щаранского отправился в 
Прагу для участия в международной конференции «Демократия и безопасность», где обсуждались вопросы «поддержки 
процессов демократии в авторитарных странах».

На фоне  возросшей оппозиционной  активности наконец-то  проявили себя и пропрезидентские силы. Уже в 
течение  нескольких  месяцев  в  разных  регионах  Белоруссии  проходят  собрания   пропрезидентской  общественности 
(инициатива  пошла  из  Гродненской  области)  по  созданию  общереспубликанского  общественного  объединения  «Белая 
Русь». В Минске подобное мероприятие намечено на конец июня. 

Справедливости  ради,  следует  сказать,  что  идея  создания  «Белой  Руси»   уже  несколько  лет  поднималась 
рядовыми  сторонниками  Александра  Лукашенко.  Ранее  неоднократно  предпринимались  попытки  по  созданию  этой 
организации, но они, как это ни странно, постоянно придерживались «сверху».  Но сейчас, властями дан «зеленый свет». 
Наверное,  у  них все-таки  появилось понимание,  что одним ОМОНом и кампаниями в  СМИ политика не строится.  Не 
исключено,  что в  Белоруссии началось хоть какое-то движение к многопартийной системе.  Возможно,  что белорусское 
руководство осознало-таки необходимость консолидации здоровых сил общества. Это дает надежду, что во власти еще 
присутствует  способность совершать спасительные повороты,  самым главным из  которых должно стать выведение из 
ступора процесса строительства Союзного государства.

Письмо из Москвы
04.06.2007. Третий путь

Андрей Суздальцев

Если вам нечем ответить своему оппоненту, не все потеряно: вы можете сказать ему, что вы о 
нем думаете (Элберт Грин Хаббард ) 
За весну, если не считать короткого диалога на похоронах Б. Ельцина, долгожданный для официального Минска 

саммит между президентами России и Беларуси так и не состоялся. В принципе, встреча лидеров двух стран и не могла 
быть  организована,  так  союзная  риторика  главы  белорусского  государства  к  июню  2007  года  оказалась  полностью 
идентична посткризисным заявлениям А. Лукашенко, прозвучавшим в марте текущего года. В итоге А. Лукашенко вошел в 
лето, демонстрируя Москве обиды и готовность к «совместному» «исправлению ошибок», принесших Беларуси ощутимый 
экономический ущерб со стороны партнера по строительству Союзного Государства. 

Весна  2007  года  войдет  в  новейшую  историю  Беларуси,  как  время  упущенных  возможностей.  Обратимся  к 
предыдущей  прогностической  статье  «Письмо  из  Москвы.  Задание  на  весну»  от  12  марта  2007  г. 
(http://politoboz.com/node/107).  В марте мы говорили о том, что главное задание А.  Лукашенко на март -  май состоит в 
необходимости организовать полноценный саммит с президентом России В. Путиным. 

Стоит признать, что до двадцатых чисел апреля ни одно из публичных выступлений А. Лукашенко не обходилось 
без комплиментов в сторону В. Путина. Попутно белорусский президент уверял белорусскую общественность в том, что 
российско – белорусский саммит состоится буквально на днях.  Глава белорусского государства решительно добивался 
свидания с В. Путиным. 

Однако  после  похорон  Б.  Ельцина  и  выступления  с  ежегодным  посланием  белорусскому  парламенту,  где 
белорусский  президент  сделал  попытку  убедить  депутатов  в  том,  что  уже  подготовлена  повестка  дня  российско  – 
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белорусской встречи на высшем уровне, А. Лукашенко закрыл тему встречи с В. Путиным. Видимо вопрос перезрел. В мае 
белорусский президент вылетел в Баку и принял на белорусской земле президента Ирана. 

Часть I. За сладкое приходится горько расплачиваться. 
(Леонардо да Винчи) 
Пока белорусские власти были увлечены перспективами иранской нефтедобычи и просчитывали схемы доставки 

нефти с берегов Персидского залива в Беларусь, российские власти 18 мая 2007 года объявили о начале строительства 
нового, обходящего территорию РБ, нефтепровода БТС – 2. 

Необходимо  правильно  выставить  акценты:  начало  стройки  нового  нефтепровода,  о  которой  старательно 
умалчивают белорусские государственные СМИ, является публичной пощечиной А. Лукашенко от партнера по Союзному 
Государству. 

Но ведь другого ответа со стороны Москвы и быть не могло – у Беларуси появились новые и очень перспективные 
стратегические партнеры, которым вполне по силам снабжать республику дешевыми нефтью и газом. 

Возник исторический момент, когда Москва может себе позволить приступить к диверсификации транзита в страны 
Центральной Европы. Видимо, к концу 2008 года, к моменту начала заполнения БТС-2 нефтью, Тегеран, если он к тому 
моменту  оправится от  возможных  ударов  с  воздуха  и  моря,  будет  уже  в  силах  обеспечить  нефтью НПЗ в  Мозыре и 
Новополоцке. Через Вентспилс, Клайпеду, Одессу, национальный аэропорт «Минск – II», Астрахань для зачетных схем с 
российскими нефтяными кампаниями и т.д.  

К сожалению, белорусский политический класс еще не осознал политическое значение начала сооружения нового, 
обходящего территорию Беларуси, российского нефтепровода, мощность которого уже на первой очереди (50 млн. тонн в 
год) полностью замещает (за вычетом потребностей белорусских НПЗ) экспортные возможности нефтепровода «Дружба».   

Между прочим, было бы наивно рассчитывать, что, построив БТС-2, «Транснефть» не откажется от эксплуатации 
«Дружбы».  Точно  такие  же  надежды  питали  в  Риге  во  время  строительства  первого  БТС.  Но  на  деле,  как  только 
нефтепровод, обходящий балтийские порты был построен, о ветке на Вентспилс мгновенно забыли. 

К сожалению, белорусский политический класс еще не осознал политическое значение начала сооружения нового, 
обходящего территорию Беларуси, российского нефтепровода, мощность которого уже на первой очереди (50 млн. тонн в 
год) полностью замещает (за вычетом потребностей белорусских НПЗ) экспортные возможности нефтепровода «Дружба». 
Между тем, даже поверхностный перечень экономических и политических последствий начала стройки ошеломляет. 

Во–первых,  БТС–2  означает  не  просто  провал  всей  многолетней  российской  стратегии  А.  Лукашенко,  но  и 
демонстрирует начало демонтажа российско – белорусской экономической интеграции. Дело в том, что в мировой истории 
интеграции еще не было примеров строительства коммуникаций, обходящих территорию партнера по интеграционному 
проекту. 

Во-вторых,  стоит  напомнить,  что  эмоциональный  настрой  российских  нефтяных  «генералов»,  активно 
лоббировавших  БТС-2  в  российском  Совете  Минстров,  в  определенной  степени  был  обеспечен  вызовом  7  января  в 
Гомельский суд генерального  директора «Транснефти» Семена  Вайнштока  (слухи приписывают  столь  выдающуюся  по 
продуманности идею В. Семашко). В Москве быстро оценили глобальность запросов белорусской правящей группировки. 
Ведь  с  тем  же  успехом можно  привлекать  к  ответственности  в  белорусских  судах  А.  Миллера,  Г.  Грефа,  российских 
политиков и других представителей российской элиты.  В итоге,  российский истэблишмент должным образом «оценил» 
юридический задор Минска, согласованно поддержав стройку БТС – 2. 

В-третьих,  политическое  значение  БТС –  2  трудно  переоценить.  Приступив  к  строительству  обходных  путей, 
Россия  не  только  продемонстрировала,  что  транзитный  статус  Беларуси  не  является  безусловным  и  обеспечивается 
исключительно  Россией,  но  и  фактически  поставила  перед  белорусским  политическим  классом  ультиматум  –  или 
договариваетесь с Москвой на рыночных условиях или Москва начинает выстраивать против Вас собственный «санитарный 
кордон». Обходные коммуникации являются основой любого «санитарного кордона». 

Стоит  напомнить,  что  на  постсоветском  пространстве  существует  международная  структура  (ГУАМ),  которая 
фактически  и  создана  для  того,  чтобы  обеспечить  создание  обходных  путей  вокруг  России,  чем  и  обеспечить 
антироссийский «санитарный кордон». Россия не против ответить тем же. 

Между прочим, поездка в начале мая белорусского президента в Баку с четко выраженным нефтяным интересом в 
антироссийском обрамлении позволяет говорить о том, что Минск вполне вписывается в критерии ГУАМа. Минск пытается 
обойти Москву, Россия уже начала обходить Беларусь. В этой «гонке» вряд ли кто рискнет сделать ставку на белорусские 
власти. 

В-четвертых, автор этих строк по мере своих скромных сил, начиная с января текущего года неоднократно писал, 
что начало строительства БТС-2 окажется для белорусского президента политической могилой уже не в Москве, где он 
давно в положении славянского Ким Чен Ира, а непосредственно в Минске. Имея серьезные основания считать, что данные 
статьи власть вообще не читает, автор, тем не менее, имел наивность полагать, что власти Беларуси все-таки отдают себе 
отчет в опасности для ее политического имиджа появление альтернативной энергокоммуникации, демонстративно, у самой 
белорусской границы круто уходящей на север. Фактически, это политический приговор для официального Минска. 

Нельзя сказать, что белорусские власти проигнорировали угрозу.  Была некая ситуация в Москве, где в конце 
апреля  проскочила  не  замеченная  российскими  властями  небольшая  конференция,  призванная  провозгласить 
непреходящую  ценность  транзитного  статуса  Беларуси.  Однако  высшее  руководство  Беларуси,  видимо  на  уровне 
инстинктов ощущая, что в основе транзитного статуса лежит самое ценное – доверие, демонстративно отстранилась от 
проблемы. 

Это не первый случай, когда белорусские власти избирают тактику уклонения, отхода, замалчивания серьезных и 
стратегических проблем. Так осенью прошлого года Минск фактически проваливал все попытки российского руководства 
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решить проблему белорусского нефтяного реэкспорта. Завершилось вся эта история сначала нефтяным кризисом января 
2007 года, затем появлением БТС-2. Как говорят в народе: «Жадность – верный путь к нищете». 

Часть II. О чтоб тебя! Убыток за убытком! (Вильям Шекспир) 
Итак, пришло лето, а вместе с летом и задолжность за поставленный с января 2007 года российский природный 

газ.  К  концу  июня  долг  рискует  вырасти  до  600  млн.  USD.  По  традиции развитого  бюрократизма,  что,  между прочим, 
отличает авторитарные и тоталитарные общества, белорусские власти обязали ведомства деньги изыскать и к 23 июля 
газовую задолжность погасить. 

В ответ негативной экономической динамике белорусские власти упорно противопоставляют очередные планы 
революционных сокращений энергоемкости, роста использования древесной стружки, зимовки крупнорогатых скотов без 
отопления, добычи нефти в болотах Венесуэлы и иранской пыли, невиданного прироста иноземных инвестиций, переноса в 
Минск  столицы  китайского  бизнеса  и  прочего  абсурда,  постоянно  рождаемого  в  дыму  камланий  вокруг  белорусского 
президента и старательно повторяемых с белорусского телеэкрана.   

Между прочим, в феврале текущего года в том же стиле административного восторга, белорусскими властями 
было принято решение нарастить экспорт и закончить 2007 год с положительным сальдо внешней торговли в 500 млн. USD. 
Но пока ежедневно сальдо проваливается на 10 млн. USD и рискует к концу года уйти в минус на 3,5 млрд. USD – почти  
10%  ВВП  страны.  Впереди  второе  полугодие,  когда,  если  Москва  в  очередной  раз  не  пойдет  на  встречу,  придется 
оплачивать уже 100% стоимости газа по цене соглашения от 31 декабря 2006 г. С Нового 2008 года цена на газ снова 
ощутимо подрастет. 

С января 2008 года изменится и расклад экспортной пошлины на российскую нефть и белорусскую нефтехимию 
ожидает очередной стресс. Негативные последствия для белорусской экономики становятся неотвратимыми. 

В ответ негативной экономической динамике белорусские власти упорно противопоставляют очередные планы 
революционных сокращений энергоемкости, роста использования древесной стружки, зимовки крупнорогатых скотов без 
отопления, добычи нефти в болотах Венесуэлы и иранской пыли, невиданного прироста иноземных инвестиций, переноса в 
Минск  столицы  китайского  бизнеса  и  прочего  абсурда,  постоянно  рождаемого  в  дыму  камланий  вокруг  белорусского 
президента и старательно повторяемых с белорусского телеэкрана. 

Между тем, по предварительным данным, белорусы планируют добывать на иранском месторождении Джофеир 
1,5 млн. тонн нефти в год (в РБ добывают 1,8 млн. тонн своей белорусской нефти). В Венесуэле планируется выкачать 
около 2 млн. тонн к 2009 году. РФ ежегодно поставляет в РБ 21 млн. тонн нефти. 

Часть III.  Как кто-то сказал, аппетит приходит во время беды. (Виктор Степанович Черномырдин,  
Коммерсант-daily, 05.09.98 )

В  один  день  с  открытием  работ  по  БТС-2  в  Минске  после  тягостных  и  выматывающих  переговоров  было 
подписано  соглашение  о  создании  совместного  российско-  белорусского  газотранспортного  предприятия  на  базе 
«Белтрансгаза». Основа для получения первой оплаты в 625 млн. USD за 12,5% акций «Белтрансгаза» создана, с чем 
можно поздравить белорусского президента, озабоченного в последнее время исключительно финансовыми вопросами. 

Без сомнений, резкое сокращение валютных поступлений от экспорта нефтепродуктов и реэкспорта российской 
нефти вызвало череду разборок в среде высшего руководства Беларуси и по традиции белорусского государственного 
администрирования очередные аресты и посадки представителей государственного директората не заставили себя ждать. 
Арест гендиректора государственного концерна «Белнефтехим» А. Боровского был вполне закономерен. 

Год от года срок занятия должности директора белорусского государственного концерна неуклонно сужается и уже 
достиг 12 – 18 месяцев. Затем обычно следует арест и конфискация независимо от виновности должностного лица. Видимо, 
так и надо… 

С другой стороны, а на что могли рассчитывать все эти господа Боровские? Неужели они не понимали на кого 
работают?  Неужели  до  сих  пор  директорат  и  частный  привилегированный  бизнес  до  сих  пор  надеялся  отсидеться  в 
сторонке, рассчитывая уклониться от пополнения своими деньгами бездонных финансовых закромов белорусской власти и 
не попасть в тесные и крепко спаянные ряды сидельцев бесчисленных белорусских тюрем и зон? Если это так,  то А. 
Лукашенко делает поистине благое дело, освобождая бизнес-ландшафт Беларуси от прикормленной буржуазии и наивных 
чванливых директоров госпредприятий – реликтов советской поры. Видимо, власть решила, что пришло время эти сословия 
ликвидировать. В добрый путь… 

Повод для поголовного «раскулачивания» известен. А.Лукашенко в мае текущего года понял: ждать от Москвы 
нечего, времена идут суровые, пора «аккумулировать» финансовые ресурсы. С этой цель белорусские должностные лица, 
включая президента,  всю весну кочевали из  страны в страну,  просят  помощи у Китая,  Венесуэлы,  Омана,  Ирана… В 
принципе,  другого  выхода  у  белорусского  президента  нет.  В  ближайшие  полгода  власть  в  республике  ему  придется 
выкупать. 

Часть IV. По-настоящему война никому не нужна, но многим нужна ненависть. (Макс Фриш) 
Появление в начале апреля в Минске нового министра обороны России возродила в белорусском руководстве 

надежды на использование фактора ПРО в качестве инструмента давления на российское руководство. В целом на апрель 
пришлась наибольшая активность белорусских властей по созданию в Москве атмосферы незаменимости белорусского 
плацдарма.  На  белорусском  экране  замелькали  депутаты  ГосДумы  Рогозин,  Алкснис,  аналитик  Белковский,  активно 
разделяющих мнение белорусской стороны, что позволило Белорусскому телевидению заявить: «Российские эксперты в 
Москве говорят, что России стоит обратиться к созданию единой системы противодействия противоракетной обороны с 
единственным союзником». О готовности Беларуси немедленно приступить к организации отпора со стороны Запада весь 
март и апрель твердил и сам А. Лукашенко. 
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Однако,  несмотря на мнение «российских экспертов»,  Москва явно не стремится включать Беларусь в  планы 
ассиметричного ответа третьему району ПРО США в Чехии и Польше. 

Автор этих строк не является сторонником широко распространенной в российском экспертном сообществе точки 
зрения о провокационном характере размещения ПРО в Чехии и Польше, рассчитанного в большей степени на втягивание 
России в гонку вооружений, чем на создание реальной угрозы российскому ракетно-ядерному потенциалу. Действительно, в 
случае ухода российских баллистических ракет в сторону северо-американского континенты, европейские противоракеты за 
ними  просто  не  угонятся.  В  этом плане  противоракеты  в  Польше  бесполезны.  Однако  не  все  траектории  идут  через 
Северный полюс. Часть ракет должна проходить северо-западную часть Европы и здесь у противоракет третьего района 
ПРО имеется  шанс.  Стоит  напомнить,  что  современная  противоракета  не  имеет  боеголовки  и  является  кинетическим 
оружием. Пока… 

Однако  даже  в  случае  появления  задачи  создать  противовес  десяти  американским  пусковым  комплексам  в 
Польше, эту проблему проще решить, разместив ракетные комплексы «Искандер» (оптимальные для данного варианта) в 
Калининградской  области.  Попутно,  можно  прикрыть  ракетным  «зонтиком»  солидную  часть  Балтики  (объявленная 
дальность «Искандера» - 280 км). 

Тема «белорусского плацдарма» мертва. Тем более, Беларусь в мае отказалась поддержать Москву в моратории 
ДОВСЕ. Тем не менее, белорусские государственные СМИ неустанно фиксируют все перипетии сложной дискуссии по 
вопросам ПРО между Москвой и Вашингтоном, явно рассчитывая, что российское руководство обязательно обратится к 
Минску  за  поддержкой  в  расширяющемся  противостоянии.  Тогда  у  А.  Лукашенко  начнется  «звездный час»… Военное 
мародерство – старейшая традиция лимитрофов. 

Часть V. Предатели предают прежде всего себя самих. (Платон) 
Визит в белорусскую столицу красноярского губернатора А.  Хлопонина оказался для белорусского президента 

своеобразным тестом. Однако результаты тестирования для официального Минска оказались неутешительными. Видимо 
белорусские власти безнадежны… 

В настоящее время А. Лукашенко не имеет на руках варианты реальных инициатив или хотя бы что-то вроде 
плана нормализации союзных отношений. Он по-прежнему твердит об «ошибке», допущенной Россией в январе 2007 года 
по отношению к Минску и требует возврата системы дотирования формата декабря 2006 года. А. Лукашенко прекрасно 
понимает, что без льгот и преференций со стороны Москвы ему не удержать власть. 

Одновременно,  А.  Лукашенко  заранее  отметает  даже намеки  на  возможные  компромиссы,  устраивающие  как 
Минск, так и Москву, сознательно загоняя все встречные претензии России в русло угрозы белорусскому суверенитету. В 
данном случае, вывод российско – белорусских отношений на рыночные условия, на чем настаивает Москва, усилиями 
белорусского президента мгновенно объявляется в инструментом инкорпорации Беларуси в состав России. Естественно, 
что в таком формате компромиссы невозможны, как и сам диалог. 

Попытки А. Лукашенко объяснить все его маневры на мировой арене, включая активный диалог с Брюсселем и 
Вашингтоном,  а  также  странами  ГУАМа  и  носящие  по  преимуществу  антироссийский  характер,  правом  Беларуси  на 
самостоятельную и независимую внешнюю политику, в принципе не должны вызывать у Москвы какого-то неприятия, но при 
двух условиях. Во-первых, сомнительно, чтобы российский истэблишмент сохранил доверие к «единственному союзнику», 
«верному» военно-стратегическому союзу с РФ и претендующему на роль стратегического плацдарма против американских 
ПРО,  но  на  самом  деле  проводящему  свою  особую  антироссийскую  политику  за  спиной  Москвы,  чему  косвенных 
свидетельств с каждым днем все больше. Во-вторых, претензии А. Лукашенко на сохранение «союзных» экономических 
отношений с Москвой при вполне раскованной и вовсе не «союзной» международной политике оказываются, мягко говоря, 
необоснованными. 

В целом,  А.  Лукашенко не может  уяснить  простую истину –  Минск  не  Москва.  То,  что может себе позволить 
российское руководство на мировой арене, является политикой постоянного члена СБ ООН и члена G8. Никто не запрещает 
Минску  рваться  на  мировую  арену  с  собственными  интересами,  но  если  он  их  противопоставляет  российским,  то  и 
содержать себя Минск должен абсолютно сам и по мировым ценам. В ином варианте удел А. Лукашенко на российском 
политическом поле известен – предатель. 

Часть VI. Хороший план сегодня лучше очень хорошего плана завтра. (Платон) 
В сложившихся условиях, летний кризис в отношениях между Москвой и Минском, спровоцированный проблемами 

белорусской  экономики,  вынужденной  входить  во  второе  полугодие  2007  в  резко  усложнившихся  условиях,  на  первый 
взгляд реален, как никогда. Действительно, стремительно нарастающий вал финансовых проблем настолько высок, что у 
белорусского президента формально нет иного выхода, как попытаться решить их политическими методами в диалоге с В. 
Путиным. Однако результат почти известен и он скорее всего негативен для А. Лукашенко. Кризис неизбежен? 

Однако, высказанное предположение было бы, наверное, правильным для апреля текущего года, но не сейчас, в 
начале июня. Дело в том, что в начале июня А. Лукашенко оказался вне союзных соглашений. Он прошел «точку возврата» 
в момент белорусско – иранского саммита, но глава белорусского государства пока до конца не осознал значение всего 
того, что он успел наворотить. 

Внимательное наблюдение за верхушкой белорусской власти и анализ ее деятельности, как на внешней, так и 
внутренней арене, позволяет предположить, что А. Лукашенко может избрать альтернативный сценарий – собрать правдой 
и неправдой финансовые ресурсы, ликвидировать в июле газовую задолжность и обеспечить ввод белорусской экономики в 
осеннее – зимний период. Тактически, это был бы верный шаг,  но не реформированная белорусская экономика может 
надорваться на следующем этапе – входе в новое ценовое поле 2008 года. Ведь снова собрать финансовый резерв с 
раскулаченной белорусской экономики А. Лукашенко может не успеть. 
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В случае, если А. Лукашенко решится идти вперед без Москвы, то в ближайшие 4-8 недель белорусский президент 
должен  выдвинуть  новую  экономическую  политику  (НЭП)  для  Беларуси,  обеспечивающую  исторически  мгновенное 
вхождение страны в рыночный формат отношений с ее основным экономическим партнером. В принципе, об этом уже не 
раз говорил Я. Романчук (ОГП). 

Стоит  добавить,  что  белорусский  президент  должен  предложить  абсолютно  реальную программу,  а  не  набор 
глубокомысленных словечек, требующих миллиарды вложений. В противном случае, право А. Лукашенко на управление 
страной может быть поставлена под сомнение уже к декабрю 2007 года. Если белорусский президент осознает, что ему для 
принятия решений остается считанное количество дней, то НЭП должен стать его основным заданием на лето. Иначе 
осенью придется думать о кризисном планировании. 

И соседи, и партнеры
30.05.2007. Рэспубліка

Михаил Брагинский
«Проблемы развития транзитивной экономики: инновационность, устойчивость, глобализация» — так называлась 

прошедшая  в  Белорусском  государственном  экономическом  университете  международная  конференция,  на  которой 
ведущие  ученые  России,  Украины,  Молдовы,  Казахстана,  Литвы,  Польши,  Франции  и  Словакии  анализировали 
экономические отношения стран — партнеров Восточной Европы и дальнейшие перспективы сотрудничества.

Вопрос актуальный хотя бы потому, что за последние 15 лет, к примеру, Беларусь существенно изменила сегмент 
партнерства со своими соседями. Если в 1992 году доля экспорта белорусских товаров в ЕС составляла 11 процентов от 
общего объема внешнеэкономических торговых отношений, то в 2006 году она выросла до 46 процентов. 

Развитие экономического сотрудничества Беларуси с Европейским союзом имеет исключительно важное значение 
для обеих стран, особенно после появления общих географических границ в 2004 году, а сам западный вектор превратился 
в  принципиально  важный  элемент  внешнеэкономической  политики  страны,  так  как  это  влечет  дальнейшую 
реструктуризацию  национальной  экономики  и  протока  инвестиций  в  ее  развитие,  подчеркнул  ректор  БГЭУ  Владимир 
Шимов. 

В  текущем  году  Беларусь  предполагает  освоить  около  11  миллиардов  долларов  инвестиций,  и  хотя  пока 
соглашение о партнерстве и сотрудничестве между Республикой Беларусь и ЕС не подписано на высшем уровне, это не 
становится препятствием во взаимовыгодной торговле. Наша страна имеет ряд преференций на европейском рынке: часть 
белорусских товаров импортируется беспошлинно либо по сниженным ставкам, экспортные возможности республики на 
европейском рынке заметно возросли. 

Владимир Шимов  особо  отметил наиболее  перспективные направления деятельности  партнерских  отношений 
Республики  Беларусь  и  ЕС.  Это  и  сфера  таможенных  услуг,  обеспечение  безопасности  общей  границы,  развитие 
транспортных услуг, совместные проекты по производству инновационной продукции, экологические и образовательные 
проекты, энергетика. В реализации этих проектов заинтересованы обе стороны, которые от взаимовыгодного партнерства 
получат зримую выгоду. Поэтому есть надежда, что отношения Беларуси и ЕС в обозримом будущем будут развиваться по 
нарастающей, и мы будем не только хорошими соседями, но и надежными партнерами в бизнесе.

Европа снова угрожает санкциями
11.06.2007. БелГазета
Виктор Мартинович

7-8  июня  конференция  Международной  организации  труда  (МОТ)  рассмотрела  «белорусский  вопрос».  На 
заседании Комитета по применению конвенций и рекомендаций две группы участников из трех выступили за внесение 
Беларуси  в  спецпараграф  доклада  конференции.  Это  означает,  что  Беларусь  не  учла  рекомендаций  МОТ по  правам 
профсоюзов, т.е. торговые преференции для нас Европа все-таки может отменить.

Для  отстаивания  официальной  точки  зрения  на  соблюдение  прав  трудящихся  в  Женеву  вылетела 
представительная  официальная  делегация,  22  человека,  во  главе  с  вице-премьером  Андреем  Кобяковым и  замглавы 
администрации президента Натальей Петкевич. Им предстояло убедить участников конференции в том, что наша страна 
выполнила  двенадцать  рекомендаций,  которые  сформулировала  инспекция  МОТ  по  итогам  ознакомления  с  правами 
профсоюзов в нашей стране. В этом случае можно было бы надеяться, что ЕС отменит принятое в декабре 2006г. решение 
о лишении Беларуси торговых преференций в рамках Генеральной системы преференций (ГСП) с 21 июня 2007г. Такой шаг 
сохранил бы для нашей страны, по разным оценкам, от 300 млн. евро в год до 44% всего экспорта.

Несколько подпортил шансы белорусской официальной делегации скандал с фальсификациями подписей под 
обращениями профсоюзных организаций к ЕС и МОТ. Генсеки Международной конфедерации профсоюзов и Европейской 
конфедерации профсоюзов Гай Райдер и Джон Монкс написали письмо комиссару по торговле ЕС Питеру Мандельсону, в 
котором утверждали, что Федерация профсоюзов Беларуси (ФПБ) якобы включила в число протестующих против отмены 
преференций представителей организаций, которые вовсе не протестовали.

В  письме  приведен  конкретный  пример  -  Международное  объединение  профсоюза  металлистов,  лидер 
которогоНиколай Шатохин якобы отказался от своей подписи. «Вам… полезно будет оценить то, как далеко готово пойти 
правительство Лукашенко во избежание отмены торговых преференций», - констатировали Райдер и Монкс.
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Итоги конференции 7-8 июня неутешительны для Беларуси. О них по телефону из Женевы рассказал «БелГазете» 
председатель Белорусского конгресса демократических профсоюзов Александр Ярошук: «На данной конференции МОТ 
констатирует, что отсутствовал какой-либо серьезный прогресс в выполнении их рекомендаций. Решение не озвучено, но 
сейчас уже можно абсолютно уверенно говорить, что Беларусь будет внесена в спецпараграф доклада конференции. Это 
означает наличие серьезных нарушений прав трудящихся и отсутствие серьезного прогресса в выполнении рекомендаций 
МОТ. Решение будет именно таким, потому что за него высказались две из трех сторон, работодатели (что бывает крайне 
редко) и трудящиеся. Включение нас в спецпараграф - вопрос решенный».

Ярошук уточнил, что на конференции МОТ«вопрос об экономических санкциях не поднимался, как не шла речь и о 
преференциях».  Но  именно  позиция  МОТ  ляжет  в  основу  решения  Совета  ЕС  о  том,  нужно  ли  отменять  торговые 
преференции  для  Беларуси.  Впрочем,  нужно  понимать,  что  помимо  собственно  профсоюзного  вопроса  будет 
рассматриваться еще целый комплекс факторов, в числе которых политические свободы в нашей стране.

Так что несмотря на заверения некоторых экспертов, будто судьба преференций будет решена не в Брюсселе, а в 
Женеве, отменять торговые льготы станет именно Брюссель. А потому отнюдь не случайной была поездка замглавы МИД 
Валерия Воронецкого в Брюссель на переговоры с комиссаром ЕС по вопросам международных сношений и европейской 
политикиБенитой  Ферреро-Вальднер.  Официальные  СМИ  сообщили,  что  по  итогам  переговоров  Минск  и  Брюссель 
«договорились  о  продолжении  диалога».  Информация  же  пресс-секретаря  Ферреро-ВальднерКристины  Гомон  не  так 
радужна. По ее словам, в разговоре еврокомиссар «настойчиво подчеркнула, что ждет от Минска реальных конкретных 
шагов в области демократизации, прав человека, включая освобождение политзаключенных».

Таким  образом,  Ферреро-Вальднер  присоединилась  к  жесткой  американской  риторике  относительно  РБ. 
Президент США Джордж Буш, назвавший когда-то Беларусь «последней диктатурой в Европе», 5 июня как раз встретился в 
Праге с экс-кандидатом в президенты Александром Милинкевичем.

Крайне тревожным для Беларуси симптомом, которое можно воспринимать как косвенное свидетельство того, что 
Европа  все-таки  намеревается  отменить  торговые  преференции,  является  решение,  принятое  7  июня  правительством 
Литвы:  эта  страна  решила  присоединиться  к  европейским  визовым  ограничениям.  Несколько  десятков  белорусских 
чиновников, включая президента, разом стали невъездными уже и в Литву. Знаменательно, что решение принято только 
теперь, хотя европейские санкции в нынешнем виде (т.е. по нынешнему списку «невъездных») действуют уже больше года. 
Среди европейских стран Литва всегда (не в последнюю очередь из-за нахождения на ее территории Клайпедского порта, 
через  который  идет  перевалка  белорусских  калийных  удобрений)  занимала  самую  мягкую  позицию  по  отношению  к 
Беларуси.

Прекрасно  осознавая,  что  присоединение  к  европейским  визовым  ограничениям  обострит  двухсторонние 
отношения, Литва оттягивала неминуемые визовые санкции. Присоединение Литвы к визовому запрету - эдакий жирный 
намек на то, что транспортная инфраструктура этой страны смирилась с неизбежностью падения белорусского экспорта в 
страны ЕС, и теперь официальный Вильнюс может позволить себе заниматься чистой политикой, без оглядки на и так уже 
утраченные экономические интересы.

Но формально решение о вступлении в силу анонсированных в декабре 2006г. экономических санкций пока не 
принято. По процедуре его должен озвучить Совет ЕС накануне 21 июня. У Беларуси есть меньше двух недель на то, чтобы 
отпустить политзаключенных и доказать Ферреро-Вальднер, что мы готовы к конкретным шагам в области демократизации. 
Суд  над  правозащитником Валерием Щукиным  (8  июня  ему  присудили  Br1,2  млн.  за  оскорбление  членов  областного 
избиркома),  официальный  отказ  в  досрочном  освобождении  Артуру  Финькевичу  (находится  на  «химии»  за  нанесение 
граффити) демонстрируют, что Беларусь скорее готова к санкциям, чем к оттепели.

Большая приватизация
06.06.2007. Экономическая газета

Валентина Вешторт

Приватизация «промышленных гигантов» в Беларуси будет, но не в этом году, заявляют в 
причастных к этому процессу министерствах и ведомствах. 
Разговоры на тему приватизации и акционирования белорусского «фамильного серебра» начали раздаваться еще 

в начале года на фоне рассуждений о предстоящих финансовых трудностях. Сначала они были довольно робкими, но 
затем,  подкрепляемые высказываниями  чиновников высокого уровня,  окрепли.  Новость прошлой недели — намерение 
правительства акционировать «визитную карточку» страны — МАЗ. Об этом со ссылкой на источники в Госкомимуществе 
сообщил  Интерфакс.  В  Госкомимуществе  пояснили,  что  акционирование  предприятия,  являющегося  частью 
производственного объединения (ПО «БелавтоМАЗ»), — дело не простое и не быстрое. К тому же речь идет о том, что 
переводить в рыночную форму хозяйствования будут не все объединение, а только головное предприятие. «МАЗ — это 
очень сложная структура, поэтому сейчас разрабатываются разные схемы и подходы его реформирования», — поясняют в 
Госкомимуществе. 

Есть к тому же и «отягчающие» обстоятельства в виде нежелания акционироваться самого предприятия и его 
вышестоящей структуры. «Минпром пока не планирует акционирование МАЗа», — пояснили в этом ведомстве. Планы по 
акционированию — результат «давления сверху». Как сказали в Минпроме, там будут сопротивляться «до последнего». В 
настоящее время в министерстве готовят обоснование такой своей позиции. Их основные аргументы — продолжающаяся 
модернизация предприятия и отсутствие «на горизонте» потенциального инвестора. По мнению представителей Минпрома, 
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по окончании «масштабной приватизации» ее стоимость существенно возрастет. Сомнение пока вызывает и перспектива 
«вырезания» предприятия из состава объединения. 

Хотя думается, что дело не только в этом. Правительство, инициирующее продажу, не хуже Минпрома отдает себе 
отчет  в  наличии  вышеизложенных  обстоятельств.  Экономических  субъектов  последние  годы  усиленно  отучали  от 
рыночного мышления. В стране активно шел процесс реприватизации, отвергалась сама мысль о продаже отечественных 
«флагманов», государство позиционировало себя как самого эффективного собственника, охотно оказывало ослабевшим 
производителям финансовую поддержку.  Ее  эффективность  зачастую была крайне  сомнительной,  признаются  сегодня 
многие правительственные эксперты, говоря о необходимости отказаться от практики предоставления госсубсидий (и денег 
стало  меньше,  и  межправительственное  соглашение  с  Россией  предусматривает  отмену  субсидий).  Однако  человек 
инертен, и рыночное мышление появиться в одночасье не может. 

Многие СМИ (особенно российские), дискутируя сами с собой, сначала объявили о том, что в нашей стране вот-вот 
начнется приватизация «промышленных гигантов», а потом «отыграли назад», выдвинув версию, что, дескать, деньги у 
белорусов еще не кончились, а посему приватизацию отложили.

Детальный анализ готовности (и объективной, и субъективной) белорусских предприятий к такому шагу скорее 
может свидетельствовать о том, что никаких «думали-передумали» не было. Намерение продавать «умеренные» пакеты 
акций ранее акционированных предприятий и начинать переход в  статус АО ряда нынешних УП — вопрос решенный. 
Просто готовность к этому шагу была почти что нулевая. «ОАО «Нафтан» не планирует проводить первичное публичное 
размещение акций (IPO) на международных площадках в 2007 г.», — приводит Интерфакс слова заместителя генерального 
директора предприятия Николая Колбасенко. По его словам, прежде чем вести речь об IPO, предприятие должно перейти 
на международные стандарты финансовой отчетности (МСФО). «Сейчас мы начинаем готовиться к составлению отчетности 
по МСФО за 2007 г.»,  — сказал замдиректора.  По  информации Госкомимущества,  все  необходимые процедуры могут 
занять 1,5-2 года. Кстати, проект комплексного плана мероприятий по привлечению инвестиций (см. «ЭГ» № 40), также 
предусматривающий IPO ряда белорусских предприятий, оговаривает необходимость подготовительного этапа. 

Напомним, что о намерении выставить на продажу небольшие пакеты акций некоторых белорусских предприятий, 
включая  представителей  нефтехимического  комплекса,  сообщил  первый  вице-премьер  белорусского  правительства 
Владимир Семашко на пресс-конференции по итогам заключения договора купли-продажи 50-процентного пакета акций 
ОАО «Белтрансгаз» российскому Газпрому (см. «ЭГ» № 37 за 2007 г.). По его информации, случиться это может уже в конце 
нынешнего года. Цель IPO — «почувствовать реальную рыночную стоимость». 

Минск грозит ЕС встречными мерами в случае отмены 
преференций

06.06.2007. Белорусские новости
Елена Новожилова

«Естественно, мы не сидим, сложа руки. И если, вопреки здравому смыслу, такое решение все же будет принято, 
оно не станет для нас неожиданностью», — заявил в интервью БЕЛТА заместитель министра иностранных дел Беларуси 
Андрей Евдоченко.  

Во-первых,  пояснил  замминистра,  «наши  основные  производители  товаров,  которые  могут  быть  затронуты 
отменой Общей (генеральной)  системы преференций,  разработали механизмы по переориентации своей продукции на 
другие рынки. Во-вторых, Беларусь будет вынуждена принять встречные меры в отношении продукции из ЕС».

По  его  словам,  в  Европе  просто  не  понимают,  на  что  идут,  не  осознают  потерь  собственной  экономики:  «В 
Евросоюзе  отказываются  понять,  что  за  надуманностью и  политической  подоплекой  данного  решения  стоит  реальный 
ущерб  как  для  белорусских  производителей,  так  и,  в  не  меньшей  степени,  европейских  потребителей  белорусской 
продукции».

Проблема  нетарифных  ограничений  (квотирование,  антидемпинговые  меры)  со  стороны  ЕС  в  отношении 
отдельных белорусских товаров (текстиля и калия), считает замглавы внешнеполитического ведомства Беларуси, давно 
переросла порог экономической логики. «Понятно, что открытие рынка текстиля для такого крупного поставщика, как Китай, 
делает сохранение квот на импорт в ЕС белорусского текстиля бессмысленным, — сказал А.Евдоченко. — Поэтому сегодня 
МИД ищет варианты урегулирования этих вопросов в рамках имеющихся с ЕС механизмов».

Основу  белорусского  экспорта  в  Европу  составляют  сырьевые  товары  (нефть,  нефтепродукты, 
сжиженный газ, калийные удобрения), товары первичной обработки (лесо- и пиломатериалы), продукция БМЗ.

Увеличение  доли  сложных  технических  изделий  с  высокой  степенью  добавленной  стоимости  в  экспорте 
становится  первоочередной  задачей  при  работе  с  ЕС.  Между  тем,  как  заметил  замминистра  иностранных  дел,  ее 
выполнение для Беларуси, «безусловно, затруднено сложными условиями работы на этом рынке: наличием достаточно 
высоких технических стандартов и требований к качеству продукции, большой конкуренцией, усиливающимся наплывом 
дешевой продукции из азиатских стран».

Среди импортеров  белорусской  продукции  Евросоюз  занимает  сегодня  первое  место.  С  1997  года  взаимный 
товарооборот вырос более чем в 7 раз (при этом наш экспорт — более чем в 18 раз). Положительное сальдо торгового 
баланса Беларуси с ЕС в минувшем году, по данным МИД, составило без малого 4 млрд. долларов.

Наиболее крупные торговые партнеры Беларуси в Европе — Голландия (26,6% от товарооборота с ЕС), 
Германия (17,3%), Польша (12,9%), Великобритания (11,9%), Литва (4,3%).

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

115



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Процедура приостановления торговых льгот в отношении Беларуси была инициирована Советом Евросоюза в 
августе 2005 года на основании данных о несоблюдении здесь прав профсоюзов.

В декабре 2006-го Совет министров ЕС исключил Беларусь из Генеральной системы преференций (ГСП). Решение 
вступит в силу 21 июня нынешнего года. Условие, которое еще может позволить Минску повернуть историю вспять, — 
улучшить за оставшееся время ситуацию с профсоюзами.

Если вердикт все же останется неизменным, при товарообороте с Европейским союзом в 3 млрд. евро Беларусь 
может ежегодно терять до 300 млн. евро.

Неумолимое приближение часа «Х» заставило Минск развернуть встречную активность. Федерация профсоюзов 
Беларуси (ФПБ) инициировала написание в Женеву и Брюссель писем протеста от имени трудящихся. Государственные 
СМИ стали сообщать о невероятном количестве зарубежных профсоюзов, которые заступаются за Беларусь.

Как отмечает аналитический еженедельник «Белорусская неделя», косвенно это может свидетельствовать о том, 
что частые поездки белорусской правительственной делегации в Женеву для консультаций с руководством Международной 
организации труда не дали ожидаемых результатов, и избежать торговых санкций, вероятно, не удастся.

Напомним, 1 июня, председатель Федерации независимых профсоюзов России (ФНПР) Михаил Шмаков обратился 
с письмом к главе ФПБ Леониду Козику, где заявил, что в Минске были подделаны подписи представителей российских 
профсоюзов под обращением к Еврокомиссии с требованием не исключать Беларусь из ГСП.

Лидер Белорусского конгресса демократических профсоюзов (БКДП) Александр Ярошук в интервью «Белорусской 
неделе» назвал инициативу ФПБ с написанием писем «примитивной и кондовой кампанией».

«Федерация  распространяет  заявления  стандартной  формы,  написанные  под  шаблон,  в  которых  выражает 
недоумение по поводу якобы надуманной проблемы нарушения прав профсоюзов в Беларуси, — сказал он. — Но ведь, 
поскольку правительство в последние месяцы стремится изобразить выполнение рекомендаций МОТ, следовательно, оно 
признает, что нарушения прав профсоюзов существуют».

С Ярошуком согласен и лидер профсоюза радиоэлектронной промышленности (РЭП) Геннадий Федынич. По его 
словам, история с письмами ФПБ «не вызывает ничего, кроме стыда и жалости». «Если письмо пишется искренне, то оно 
пишется  своими  словами,  — заметил  Г.Федынич.  — А здесь  первичным  организациям  ФПБ  дана  команда  подписать 
обращения в МОТ и ЕС против отмены преференций. Но когда в международные структуры приходят тысячи совершенно 
одинаковых писем, все прекрасно все понимают».

При  этом  лидер  профсоюза  РЭП  назвал  провокационной  информацию  о  том,  что  после  отмены  торговых 
преференций ЕС до 100 тысяч белорусов могут потерять работу. «Если на европейском рынке дополнительно набежит 10% 
на таможенных пошлинах, соответственно и товар будет на 10% дороже. Если кто-то его купит, предприятие ничего не 
потеряет  и  по  этой  цене,  — сказал Г.Федынич.  — А если  не  купит,  надо  искать  другие  рынки  сбыта  или  уменьшать 
накладные расходы, внутренние издержки».

В  то  же  время,  по  его  мнению,  недобросовестные  работодатели  могут  воспользоваться  ситуацией  и  начать 
увольнения под предлогом отмены преференций.

«Моя позиция заключалась в том, что нужно отсрочить вступление в силу данного решения до 1 января 2008 
года», — подытожил руководитель БКДП Александр Ярошук. Это бы явилось последним шансом для Беларуси изменить 
ситуацию.

Выступая сегодня  на  открытии  заседания  общего  комитета  парламентской  структуры Центральноевропейской 
инициативы по вопросам экономики, председатель постоянной комиссии Совета Республики по международным делам и 
национальной безопасности Николай Чергинец сделал упор на вопросе взаимодействия ЕС и Беларуси, подчеркнув, что 
Минск  нацелен  на  развитие  отношений  на  равноправной  основе.  «Беларусь  является  хорошим  соседом.  Мы  активно 
противодействуем  наркотрафику,  нелегальной  миграции,  торговле  людьми,  —  цитирует  парламентария  БелаПАН.  — 
Беларусь обеспечивает надежный транзит в Европу товаров и услуг, а также безопасность газо- и нефтепроводов из России 
в Евросоюз».

Вопрос  — действует  ли  на  европейцев  транзитная  риторика  после  того,  как  минувшей  зимой  они  испуганно 
следили за действиями Беларуси, сначала гадая, остановится ли 1 января подача российского газа, затем — перекроет 
Минск прокачку нефти — не перекроет?

Справка «Белорусских новостей»
Генеральная система преференций — система таможенных льгот, предоставляемых развивающимся странам со 

стороны развитых государств. Под «развивающимися»  в данном случае понимаются 77 стран по классификации ООН, 
страны бывшего СССР, пока не вступившие в ЕС страны бывшего социалистического лагеря, а также Китай. Торговыми 
преференциями, то есть снижением на 10% таможенных пошлин, пользуются те государства, которые соблюдают права 
человека, в частности права независимых профсоюзов.

Впереди паровоза: парламент отменил основные льготы
28.05-04.06.2007. БР. Белорусы и рынок

Марина Куликова

Депутаты Палаты представителей отменили основные льготы, не дождавшись появления указа 
об адресной социальной помощи
В среду, 23 мая, многих социальных льгот в Беларуси не стало — после длительных дебатов, громких заявлений и 

обещаний народные избранники практически единодушно одобрили соответствующий законопроект. Правда, вступит он в 
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силу  только  в  следующем  году,  к  тому  времени  якобы  будет  закончена  разработка  “самого  справедливого  и 
дебюрократизированного” механизма адресной социальной помощи, работа над которым еще даже не начиналась.

После  такого  резонанса  в  обществе  и  самых  искренних  заверений  народных  избранников  в  том,  что  они 
предпримут все усилия для того, чтобы сохранить ряд льгот, как-то не верилось, что судьба законопроекта решится так 
легко и быстро. 

Если при голосовании в первом чтении “за” отмену льгот было 99 депутатов, а “против” — 2, то уже через минуту 
(документ рассматривался сразу в двух чтениях) при голосовании за проект закона в целом его противников стало еще 
меньше — 101 “за” и 1 “против”.

Конечно же, с депутатами была проведена серьезная подготовительная и разъяснительная работа, конечно же, 
законопроект во многом политический, нежели экономический, и парламент просто обязан был его одобрить. Проверку на 
лояльность  депутаты  выдержали  с  честью.  И  все  же  такое  единодушие  представителей  нижней  палаты  парламента 
удивило и разочаровало.

Хотя определенные сомнения в том, пройдет или не пройдет законопроект, были даже у представителей высших 
эшелонов власти. Во всяком случае, представлявший законопроект министр труда и соцзащиты Владимир Потупчик вышел 
на трибуну во всеоружии: он так и сыпал цифрами статистики, подтверждающими мизерность существующих льгот,  их 
классовую несправедливость и даже вредность: именно из-за них, по версии министра, убыточны ЖКХ и коммунальный 
транспорт, именно по их причине повышаются тарифы и т. д. и т. п. В качестве самых убедительных примеров чиновник 
привел  такие  цифры:  льготы  составляют  лишь  2,3%  (примерно  20.000  BYR)  в  общем  бюджете  семьи,  наиболее 
обеспеченная категория граждан получает в 1,3 раза больше льгот, чем наименее обеспеченная, горожане — в 1,7 раза 
больше, чем сельские жители.

“Если на обеспечение всех действующих льгот в прошлом году из госбюджета было потрачено 600 млрд. BYR, то 
на выплату детских пособий — всего лишь 138 млрд., на демографическую программу — 177 млрд. BYR, а на адресную 
социальную помощь — всего лишь 4,7 млрд. BYR”, — вещал министр.

Впрочем, депутаты уже и не нуждались в дополнительной “обработке” — решение по проекту закона они, судя по 
всему,  приняли  задолго  до  дня  голосования.  Прозвучало  даже  предложение  принять  документ  сразу,  без  всяких 
обсуждений и дополнительных “обсасываний”.  Но некоторую часть  депутатов  все же волновало  содержание  будущего 
проекта указа об адресной социальной помощи, и это они тщетно пытались выяснить у докладчика.

“Мы все очень уповаем на этот указ и даже его заранее любим, — начала Светлана Гиль. — Но все же интересно, 
каким будет механизм адресной помощи, каковы ее критерии, успеют ли разработчики внести пункты об этой поддержке в 
проект бюджета, который уже готовится?”

В. Потупчик ответить на эти вопросы оказался не в состоянии: рабочая группа по разработке указа еще на стадии 
формирования, поэтому пока ничего конкретного сообщить нельзя. Ожидается, что к его разработке будут привлечены не 
только чиновники и депутаты, но и представители общественных объединений. Критерий назначения помощи будет один — 
нуждаемость (сейчас это 60% БПМ на человека, в следующем году — 80%, в 2010-м — 100%).

Леонид  Козик  попытался  продолжить  мысль  коллеги  и  все  же  вытянуть  из  министра  хоть  немного  полезной 
информации: “Ну должна же быть уже какая-то концепция этого указа, какие-то подходы! То ли мы пенсии увеличим и 
стипендии,  то  ли  как-то по-другому  защитим эти  категории!  А  то  ведь  старики-то  ничего  нам не  сделают,  а  студенты 
вырастут, придут в Палату представителей и у нас отнимут все что есть!”.

На выручку В. Потупчику пришел председатель Палаты представителей Владимир Коноплев: “Что нам сейчас 
требовать от министра? — возмутился он. — Что он нам скажет? То же, что и мы сами друг другу!”.

На  вопрос  Ольги  Абрамовой,  почему такой  резонансный  законопроект,  несмотря на  устную договоренность  с 
президентом  о  том,  что  подобные  документы  должны  быть  доступны  общественности,  не  был  вынесен  на  широкое 
обсуждение, министр также ответить не смог.

Большинство выступавших депутатов высказались в поддержку законопроекта и, создалось впечатление, больше 
в качестве аутотренинга. Александр Свирид решился озвучить опасения многих народных избранников: “Вот мы сейчас 
примем закон, а не появится ли через некоторое время проект указа, возвращающий все льготы?”.

Пожалуй,  это  был единственный вопрос,  на который министр соцзащиты ответил четко  и ясно:  нет,  “никаких 
шараханий в этой сфере не будет”.

Нашлись  и  два  депутата,  публично  выразивших  свое  резкое  несогласие  с  предложенным  законопроектом. 
Нетрудно догадаться, что это были Ольга Абрамова и Виктор Кучинский.

“Я  буду  голосовать  против  этого  законопроекта,  —  высказала  свою  точку  зрения  О.  Абрамова.  —  По  двум 
причинам.  Во-первых,  подобные  меры  оправданны  только  как  составная  часть  системных  реформ  по  увеличению 
конкурентоспособности  экономики.  Но  льготы отменяются  (этого  никто  особенно  не  скрывает)  исключительно  с  целью 
экономии  бюджетных  средств.  Во-вторых,  принимать  этот  закон  нужно  было  только  после  выхода  указа  об  адресной 
социальной помощи либо одновременно с ним. При этом следовало предусмотреть денежную компенсацию тем категориям 
граждан, которые не войдут в акт об адресной помощи”.

Виктор Кучинский высказался более эмоционально: “Палата представителей — это не козлы отпущения! Почему 
перед принятием такого важного в политическом плане законопроекта не был разработан указ об адресной социальной 
помощи? Зачем вообще нужна эта отмена льгот? Проблемы экономики эта мера не решит, даже если мы их все отменим!.. 
Мы сегодня принимаем все, что нам предложат! Такого парламента еще не было!”.

Впрочем, эти доводы оказались нивелированными убийственным по силе высказыванием Леонида Глуховского: “Я 
лично спокоен за судьбу будущего указа и уверен, что там все будет в порядке. Потому что его подпишет человек, которого 
поддерживает абсолютное большинство населения”.
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После  принятия  законопроекта  депутаты  выглядели  несколько  обескураженными,  многие  признавали,  что 
документ бежит впереди паровоза, — логичнее было бы принимать его уже после выхода указа. Но процедура запущена. 
На этой неделе законопроект одобрит Совет республики, потом подпишет президент. Цена вопроса — 168-169 млрд. BYR 
(министр назвал и одну, и вторую цифры) условной экономии и интересы около 6 млн. белорусов, которые лишатся льгот.

Справка “БР”
Что сохранили и что отменили
Выдержка из обоснования необходимости принятия Закона “О государственных социальных льготах, правах и  

гарантиях для отдельных категорий граждан”
Законопроект  предусматривает  сохранение  основных  льгот,  гарантий  и  преимуществ  для  следующих 

категорий населения:
-  Героев,  полных  кавалеров  орденов  Славы,  Трудовой  Славы,  награжденных  орденом  Отечества  трех  

степеней;
- участников и инвалидов войны и приравненных к ним лиц;
- родителей погибших (умерших) при исполнении служебного долга военнослужащих;
- инвалидов 1-й и 2-й групп;
- граждан при амбулаторном лечении;
- граждан, заболевших и перенесших лучевую болезнь, и инвалидов вследствие катастрофы на ЧАЭС;
- несовершеннолетних детей, проживающих в зонах радиоактивного загрязнения.
Вместе с тем законопроект отменяет часть действующих льгот и гарантий:
- изменение условий и порядка предоставления санаторно-курортного лечения и оздоровления;
-  ограничение  прав  на  льготы  и  гарантии  для  военнослужащих,  работников  органов  внутренних  дел,  

финансовых расследований подразделений по чрезвычайным ситуациям и членов их семей (бесплатное предоставление  
лекарственных средств, бесплатный проезд в отпуск);

- льготы для бывших узников фашистских концлагерей, других мест принудительного содержания;
-  скидка  с  оплаты  стоимости  проезда  на  пассажирском  транспорте  для  учащейся  молодежи,  ветеранов  

труда, граждан при исполнении служебных обязанностей;
-  ограничение  категорий  лиц,  которым  предоставляются  льготы  по  оплате  жилищно-коммунальных,  

медицинских услуг, услуг связи;
- сокращение льгот и гарантий, связанных с катастрофой на ЧАЭС;
-  льготы для инвалидов 1-й и  2-й групп,  инвалидность которых наступила в результате противоправных  

действий по причине алкогольного, наркотического, токсического опьянения, членовредительства.
Льготы по санаторно-курортному лечению и оздоровлению приведены в соответствие с Указом президента  

№ 542 от 28.08.2006 г.
Льготы по оплате услуг ЖКХ будут предоставляться неработающим пенсионерам из числа военнослужащих,  

лиц  начальствующего  и  рядового  состава  органов  внутренних  дел,  ставших  инвалидами  вследствие  ранения,  
контузии,  увечья  или  заболевания,  полученных  при  исполнении  служебных  обязанностей,  а  также  гражданам,  
заболевшим и перенесшим лучевую болезнь, вызванную последствиями катастрофы на ЧАЭС, инвалидам 1-й и 2-й групп  
(за исключением указанных выше),  не  имеющим трудоспособных членов семьи,  проживающим одним либо только с  
инвалидами 1-й и 2-й групп и (или) неработающими пенсионерами.

Право  на  бесплатное  получение  лекарственных  средств  и  право  на  50-процентную  скидку  при  оплате 
стоимости услуг ЖКХ распространяется только на родителей военнослужащих, партизан и подпольщиков, погибших  
(умерших) в годы ВОВ, военнослужащих, погибших при исполнении воинского и служебного долга на территории других  
государств, военнослужащих, лиц начальствующего и рядового состава органов внутренних дел, погибших (умерших)  
при исполнении служебных обязанностей, поскольку в данном случае функцию поддержки одиноких родителей должно  
взять на себя государство.

Санкционированная сверху инициатива снизу?
07.06.2007. Немецкая волна

Сергей Панченко
Государственные СМИ Беларуси  в  последнее  время широко освещают  создание общественного  объединения 

«Белая Русь». Его негласная цель – поддержка президента Александра Лукашенко. В Беларуси создается «партии власти»?
К сожалению,  дозвониться до председателя общественного объединения «Белая Русь»,  ректора Гродненского 

аграрного  университета,  члена  Совета  Республики,  Витольда  Пестиса  «Немецкой  волне»  так  и  не  удалось.  А  вот 
заместитель  председателя  этого  объединения,  директор  Гродненского  комбината  строительных  материалов,  Леонид 
Лучина наотрез отказался разговаривать с прессой.

Впрочем, в государственных СМИ информации о «Белой Руси» в последнее время достаточно – не меньше, чем о 
БРСМ или Федерации профсоюзов Беларуси.

Гродненская  областная  организация  «Белая  Русь»  была  создана  в  2004  году  накануне  референдума  и 
парламентских  выборов.  Сюда  записались  многие  представители  управленческой  вертикали:  от  профессиональных 
идеологов до директоров заводов. Витольд Пестис тогда прямо заявил прессе:
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«В последнее  время  все  «фронты» -  от  молодежного  до  белорусского  народного  -  активно  продвигают  свои 
псевдодемократические идеи,  а таких организаций, которые могли бы им противостоять нет,  или они работают крайне 
слабо».

Идеологические управления других облисполкомов подхватили инициативу, однако после референдума спустили 
все «на тормозах».

И вот «Белая Русь» неожиданно шумно всплыла вновь. По последним данным, в ней уже более 12 тысяч членов, 
однако она остается областным объединением. Витольд Пестис призвал создавать в Беларуси аналогичные региональные 
структуры:

«Мы уверены,  что  широкое  вовлечение  граждан в  общественные процессы,  предоставление  им  возможности 
организованно выразить поддержку проводимому курсу, объединение всех прогрессивных сил послужат делу дальнейшего 
укрепления нашей Отчизны», - сказал Витольд Пестис.

После чего по телевизору стали показывать идеологов различных регионов, которые откликнулись на призыв и 
уже провели учредительные собрания.

Политолог,  уроженец  Гродно  Александр  Федута  считает,  что  решение  «быть  или  не  быть»  общественному 
объединению «Белая Русь» принималось в администрации президента:

«У нас инициатива снизу наказуема, если она не санкционирована сверху».
При этом, политолог считает, что можно говорить о закамуфлированном начале создания «партии власти»:
«Партии  народ  не  любит.  Слово  «партия»  компрометировалось  долго  и  нудно  теми  же  самыми  средствами 

массовой  информации,  которые  сейчас  пиарят  «Белую  Русь».  Именно  поэтому  вначале  создается  общественная 
организация. И это абсолютно логично».

Не менее логично, полагает Александр Федута, и то, что все началось на самом западном регионе стране:
«Это самый проблемный для власти регион. Если вы вспомните кампанию 1994 года, то ведь первая поездка 

кандидата в президенты была именно на Гродненщину…»
А вот политолог Валерий Суряев «руку» Минска здесь не видит:
«Выборы пока далеко. Ситуация в экономическом плане, конечно, не простая, но и не трагичная. Мне кажется, что 

это все-таки инициатива группы людей».
Эксперт  отмечает,  что  если  бы  это  был проект  власти,  то  о  нем бы все  узнали  еще  в  2004  году,  когда  он 

создавался. Такие попытки, по словам Валерия Суряева, действительно были:
«Лет  пять-шесть  назад  началось  это…Неоднократно  выдвигалась  инициатива,  на  президента  выходили  с 

предложениям, чтобы создать некую мощную партию или общественную организацию, которая бы его поддерживала. А 
президент всегда говорил: «Мне это не нужно». Более того, я знаю это точно. По классической схеме любой президент, там 
во Франции, в Америке, в России - он опирается на партию. Ну как же так, почему у нас не так, как у всех. На что был ответ: 
вот есть народ, никаких партий не надо».

Александр Суворов – национальный герой Белой Руси
30  мая  2007  года   в  Минске  в  Центральном  доме  офицеров  по  инициативе  Военно-научного  общества, 

Белорусского союза офицеров, Белорусского общественного объединения «Русь», Белорусского Суворовско-Нахимовского 
союза  и  других  общественных  организаций  состоялась  научно-практическая  конференция  «Генералиссимус  Суворов. 
Историческое наследие и современность». 

В  мероприятии  приняли  участие  белорусские  ученые  историки,  общественные  деятели,  представители 
министерства обороны Республики Беларусь, офицеры-воспитатели и учащиеся Минского военного суворовского училища, 
курсанты Минского авиационного колледжа,  активисты Белорусского республиканского союза молодежи,  представители 
общественности.

Всего в ходе конференции было представлено более десяти обстоятельных докладов и сообщений, посвященных 
вопросам военной истории, патриотическому воспитанию военнослужащих и молодежи, преподаванию исторической науки 
в  учебных заведениях  Республики  Беларусь,  взаимосвязи  истории и  современной  политики.  Помимо  этого  состоялась 
общая дискуссия. По итогам конференции была принята резолюция.

Конференция была организована при поддержке министерства обороны Республики Беларусь и Центрального 
дома офицеров и прошла на высоком научном уровне. Особый интерес представляет Резолюция конференции:

«В летописи  нашего  народа  есть  великие  имена,  которые  всегда  будут  служить  потомкам светочами  в  деле 
служения Отечеству. Александр Васильевич Суворов прославился в веках не только как  гениальный полководец,  но и 
своим рыцарским отношением к поверженному неприятелю, гуманизмом и состраданием относительно мирного населения. 

Особое место занимает Александр Суворов в истории Белоруссии. В конце XVIII века великий полководец принял 
непосредственное участие в освобождении белорусского народа от векового национального и религиозного угнетения со 
стороны шляхетской Речи Посполитой. Суворовские чудо-богатыри вернули белорусам национальное достоинство и право 
свободно исповедовать Православную Веру предков.

Это ставит Александра Васильевича Суворова в ряд подлинных национальных героев Белой Руси. В то же время 
участники  конференции  вынуждены  отмечать,  что,  начиная  с  1991  года,  имя  и  деятельность  великого  полководца 
преподносится в учебных программах и некоторых средствах массовой информации однобоко и предвзято: не с позиции 
подлинной истории, а с точки зрения творивших дикий произвол в отношении белорусского населения польско-литовских 
магнатов. 

Такое  положение  далее  не  может  оставаться  терпимым,  так  как  наносит  колоссальный  ущерб  воспитанию 
национального самосознания белорусской молодежи, патриотизма и гражданской ответственности.
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В связи с этим участники конференции принимают решение об учреждении ежегодных общественно-исторических 
Суворовских чтений, посвященных героическим страницам отечественной истории и вопросам историко-патриотического 
воспитания граждан.

Мы  обращаемся  к  Министерству  образования  Республики  Беларусь  с  просьбой  пересмотреть  содержание 
учебников и концепций, чтобы они не представляли частные интересы определенных группировок, склонных к политизации 
исторического знания и конструированию образа врага из представителей братского русского народа. 

Мы обращаемся к белорусской научно-педагогической общественности с призывом обучать студентов и создавать 
исследования  не  на  базе  политических  измышлений,  перенятых  от  организаций  и  отдельных  личностей,  склонных  к 
враждебности по отношению к России, а на основании реальных исторических фактов.

Мы обращаемся к представителям государственной власти, партиям, общественным организациям с просьбой 
обратить внимание на здоровый образ жизни белорусской молодежи, примером которой может быть жизнь А.В. Суворова. 
Здоровье  граждан  и,  в  первую очередь,  молодого  поколения  является  основой  дальнейшего  развития  и  процветания 
нации». 
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УКРАИНА
Хроника
31 мая. Представитель  Президента в  парламенте  Роман Зварыч не  исключает,  что Ющенко  может  продлить 

дееспособность  Рады.  Присутствуя  в  кулуарах  Верховной  Рады после  того,  как  коммунисты  и  социалисты  попросили 
объявить перерыв для проведения дополнительных консультаций перед голосованием об изменении Закона о бюджете на 
2007 год, Зварыч заявил:– Проект данного закона согласован, я не вижу ни единых причин, чтобы не голосовать за него 
сегодня. Есть только одна преграда – нежелание коммунистов и социалистов голосовать за него.  Именно поэтому они 
попросили объявить перерыв в работе парламента. Я думаю, что они не будут за него голосовать. Но у нас достаточное 
количество голосов,  чтобы принять этот  закон,  – заявил Зварыч,  имея в виду консолидированное голосование Партии 
регионов и оппозиции. 

На вопрос журналистов:  «Продлит ли Президент дееспособность парламента,  в случае если сегодня Рада не 
проголосует необходимые законопроекты?» он ответил:

– Мне сложно прогнозировать, какие могут быть действия Президента. Хотя, естественно, нас удивляет ситуация в 
сессионном зале, которую более оперативно мог бы урегулировать глава парламента. Нас это удивляет, ведь его подпись 
стоит под общим заявлением Президента, Премьер-министра и спикера

31 мая. На пресс-конференции в Симферополе первый заместитель председателя Верховного совета Крыма, 
председатель Русской общины Крыма Сергей Цеков опроверг содержание распространенного от его имени заявления. Как 
сообщает  ИА  REGNUM,  накануне  в  интернете  было  помещено  заявление,  в  котором  было  сказано:  после  того,  как 
парламентская фракция Партии регионов проголосовала на сессии Верховной рады за допуск подразделений и участия 
военного блока НАТО в маневрах на территории Украины, Русская община Крыма "выходит из коалиции Партии регионов".

1  июня. Коммунистическая  партия  заявляет,  что  Верховная  Рада  является  легитимной  независимо  от  точки 
зрения Президента Виктора Ющенко.  «Независимо от того, что грезится Президенту и его окружению, Верховная Рада 
Украины является легитимной, работает в соответствии с Конституцией, а депутаты-коммунисты добросовестно выполняют 
свои функции на благо людей и государства», – сказано в сообщении пресс-службы КПУ. «Независимо от политических 
провокаций  с  президентской  стороны  и  так  называемых  оппозиционеров,  Компартия  и  депутаты-коммунисты  будут 
действовать  исключительно  в  правовом,  конституционном  поле,  а  не  взирать  на  никчемные  и  преступные  указы  и 
распоряжения то ли Президента, то ли любого должностного лица», – заявляет КПУ. Также коммунисты обещают, что «все 
действия Компартии, направленные на урегулирование искусственно созданного Президентом по требованию политических 
экстремистов государственного кризиса, будут базироваться на принципах и нормах украинского и международного права».

1 июня. В Конституционный Суд поступило представление депутатов о конституционности указа Президента о 
переподчинении внутренних войск. Об этом сообщили в пресс-службе КС. В соответствии с сообщением, представление о 
конституционности Указа Президента от 25 мая 2007 года «О приведении системы управления внутренними войсками в 
соответствие с Конституцией Украины» прислали 53 депутата. 

1 июня. Кабинет Министров Украины выполнил все обязательства, предусмотренные соглашением Президента 
Украины Виктора  Ющенко,  Премьер-министра  Виктора  Януковича  и  спикера  Верховной  Рады Александра  Мороза.  Как 
передает УРА-Информ, об этом заявил глава правительства в ходе встречи с министром иностранных дел Словакии Яном 
Кубишем.–  Правительство  уже  выполнило  100% того,  что  должно было сделать.  Уже  приняли закон об  изменениях  в 
бюджет, который предусматривает финансирование досрочных выборов, рассмотрены главные вопросы – кое-что принято 
в первом чтении, и те разногласия, которые есть, будут решаться в парламенте методом голосования, – сказал Янукович.По 
его мнению, «процесс идет сложно, но продвигается вперед». Премьер также высказал предположение, что сегодня будет 
«рассмотрена и решена основная часть вопросов».

– Мне трудно отвечать за парламент, но настолько, насколько мы можем на этот процесс влиять, мы это делаем, – 
подчеркнул Янукович.

Ющенко больше не будет переписывать указ о роспуске Рады
В пятницу, 1 июня, Верховная Рада примет все необходимые решения для проведения досрочных выборов. Как 

сообщает корреспондент УРА-Информ, такой прогноз сделал первый заместитель главы Секретариата Президента Иван 
Васюник.Комментируя возможность продолжения указом Президента легитимности парламента еще на несколько дней, 
Васюник сказал, что «этого не будет».

– Этого не будет, потому что сегодня примут все решения, – сказал он.
Также он отказался сказать, какая кандидатура согласовывается Премьером и Президентом на должность главы 

Центризбиркома.
1 июня. «Регионалы», как и ранее, не собираются поддерживать введение императивного мандата. Как сообщает 

УРА-Информ,  такое  заявление  сделал  народный  депутат  от  фракции  Партии  регионов  Александр  Стоян,  выступая  с 
трибуны Верховной Рады.– Мы не можем голосовать за императивный мандат. Во-первых, потому что это осуждает ПАСЕ, 
во-вторых, потому что это незаконно, и в-третьих, мы не можем голосовать, потому что тогда депутат превращается в 
придаток партийного лидера, – сказал Стоян и призвал других парламентариев не голосовать за введение императивного 
мандата.  В  своем  выступлении  депутат  сослался  на  резолюцию  ПАСЕ,  в  которой  отмечается,  что  «отзыв  своих 
представителей  политическими  партиями  (императивный  мандат)  является  неприемлемым  в  демократическом 
государстве».  Через 3 часа глава ЦИК будет уже избран, – сказал Васюник.
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1 июня. Генпрокуратура Украины возбудила дело против спецназа "Беркут". По факту превышения служебных 
полномочий работниками специальных подразделений милиции "Беркут" 27 мая с.г. на столичном стадионе "Олимпийской" 
возбуждено уголовное дело. Об этом заявил и.о. генерального прокурора Виктор Шемчук, сообщает "РБК-Украина". "Мы все 
были  свидетелями  событий,  произошедших  на  стадионе  во  время  матча  "Динамо",  -  "Шахтер",  видели  действия 
подразделения быстрого реагирования "Беркут"  на действия болельщиков,  видели факт  избиения несовершеннолетних 
работниками  милиции",  -  объяснил  и.о.  генпрокурора.  По  словам  В.Шемчука,  прокурору  города  Киева  направлены 
соответствующие материалы для расследования этого дела, и он обязуется в полном объеме объективно и всесторонне 
рассмотреть все события, произошедшие в тот день на киевском стадионе. По данным В.Шемчука, установлены личности 
отдельных сотрудников, которые участвовали в избиении болельщиков. Но самое интересное, что хотелось бы отметить, 
В.Шемчук заявил, что именно эти сотрудники "интендифицируются" вместе с другими лицами, участвовавшими в захвате 
Генпрокуратуры  24  мая  с.г.  В.Шемчук  заявил,  что  "будет  установлена  причастность  действий  работников  "Беркута"  в 
Генпрокуратуре и действий работников того же "Беркута" на "Олимпийском". "Я думаю, в ближайшее время мы сможем 
сказать, кто эти работники, их фамилии, кто отдавал им приказы и почему они так неадекватно вели себя на стадионе", - 
отметил и.о. генпрокурора. Стоит напомнить, что во время апогея политического кризиса на Украине 24 мая, после того как 
президент Виктор Ющенко уволил Святослава Пискуна с должности генпрокурора Украины, глава МВД Украины Василий 
Цушко  вместе  с  премьером  Виктором  Януковичем  поддержал  С.Пискуна.  Именно  по  приказу  В.Цушко  бойцы 
спецподразделения  "Беркут"  прибыли  тогда  к  зданию  Генпрокуратуры  Украины  и  вмешались  в  конфликт  между 
сторонниками и противниками уволенного президентом генпрокурора.

1 июня. Россия и Украина согласовали предварительный текст договора о государственной границе в Азовском 
море, сообщил посол по особым поручениям МИД РФ Валерий Кеняйкин. «С удовлетворением отмечаем, что делегации 
удалось согласовать текст проекта договора о государственной границе, хотя и без указания координат», — заявил он во 
вторник в Москве по итогам заседания российско-украинской подкомиссии по вопросам азово-керчинского урегулирования. 
Российский дипломат также добавил, что стороны договорились относительно текста проекта договора о разграничении 
территориального шельфа и особых экономических зон Черного моря.  В то же время,  по словам Кеняйкина,  России и 
Украине  не  удалось  прийти  к  общему  знаменателю  относительно  разграничения  Керченского  пролива,  передает 
«Интерфакс».  «Мы вновь  подтвердили свои позиции по  данному вопросу,  которые,  к  сожалению,  у  России и Украины 
весьма разнятся», — заявил российский дипломат. У оппозиции не все в порядке с необходимым количеством заявлений, – 
Чорновил.  «Заветная»  минимальная  цифра  –  151  заявление  депутатов  о  сложении  полномочий  –  недосягаема  для 
оппозиции.  Как  передает  УРА-Информ,  в  этом не  сомневается  народный депутат  от  фракции  Партии  регионов  Тарас 
Чорновил. – Я уверен, что необходимое количество в 151 заявление просто недосягаемо, недостижимо и непобедимо для 
оппозиции!  Ведь  если  бы  у  БЮТ  и  «Нашей  Украины»  были  эти  заявления,  то  они  бы  поступали  в  соответствии  с 
Регламентом ВРУ и законодательством, – заявил политик. По словам народного депутата, «они бы не спешили проводить 
съезды, где наспех были приняты решения, до того, как в парламенте не были зачитаны эти заявления». – Поскольку на 
съездах они лишили полномочий даже тех депутатов, в отношении которых просто не имели такого права. Я имею в виду 
тех,  кто ранее вышел из их фракций. В первую очередь, группу Кинаха. Но, по Регламенту, для начала эти заявления 
должны были быть оглашены на заседании с трибуны ВР. Но оппозиционеры, понимая свою ситуацию, быстренько провели 
съезды,  –  отметил  Чорновил.  По  словам  народного  депутата,  он  «не  имеет  точной  информации,  сколько  не  хватает 
заявлений до заветной 151 цифры». – На мой взгляд, такое поведение оппозиции лишний раз доказывает, что там не все в 
порядке с необходимым количеством заявлений! Это просто еще один очередной пропагандистский трюк оппозиции! Не 
больше! – уверен «регионал».

4 июня. Партия регионов, лидером которой является нынешний премьер-министр Украины Виктор Янукович, на 
досрочных парламентских выборах не будет менять свои программные принципы. Об этом в комментарии журналистам 
заявила координатор парламентского большинства Верховной рады пятого созыва, лидер фракции Партии регионов Раиса 
Богатырева. Касаясь стратегии Партии регионов во внешней политике, Богатырёва отметила, что "внешняя политика не 
может быстро изменяться, и любые лозунги, которые вкладываются во внешний вектор, должны быть аргументированы". 
"Мы не собираемся быть антироссийской силой,  а  также не говорим,  что мы пророссийская сила",  -  объяснила  Раиса 
Богатырева. Она заверила, что Партия регионов сохранит добрососедские отношения с Россией, однако продвижение в 
Европу "будет идти более быстрыми шагами". "Я думаю, что принципиально новым вряд ли что можно сделать, поскольку 
основным остается - экономический рост, борьба с безработицей, социальная защита людей", - добавила также она. Вместе 
с тем, координатор большинства отметила, что в уже существующие программы Партии нужно будет вкладывать "новые 
законодательные инициативы и фактические границы достижения". Важными, по мнению Богатыревой, будут также темы 
энергетической безопасности, изменений в Конституцию и реформа судебной системы. Представитель Партии регионов 
подчеркнула, что окончательная редакция программы партии должна быть определена на съезде, который пройдет после 
завершения процедуры сложения депутатских полномочий парламентариями от оппозиции.

4 июня. Состояние здоровья министра внутренних дел Василия Цушко ухудшилось. Об этом сообщил начальник 
Департамента  связей  с  общественностью  МВД  Украины  Константин  Стогний  в  ходе  веб-конференции  в  «Газете  по-
киевски». По его словам, 3 июня, он связывался по телефону с министром – тот разговаривал очень вяло.– Врачи забрали у 
него трубку и сообщили, что министру стало хуже, – отметил Стогний. Напомним, 26 мая Цушко был госпитализирован с 
диагнозом  инфаркт  миокарда.1  мая  ДОС  МВД  сообщил,  что  в  связи  с  ухудшением  состояния  здоровья  Цушко 
реанимационным самолетом был транспортирован в немецкую клинику. Такое решение принято семьей министра после 
консультаций с врачами. 1 июня народный депутат Украины, член фракции СПУ Евгений Филиндаш во время утреннего 
пленарного заседания ВР заявил, что ему лично известно, что Цушко был отравлен, и известны уже и организаторы этого 
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инцидента.Адвокат Татьяна Монтян 30 мая заявляла, что болезнь у министра внутренних дел Василия Цушко вызвана 
отравлением. 3 июня, ночью, в одной из клиник Германии Цушко прооперировали.

5 июня. Коалиция национального единства поддерживает  председателя Верховной  Рады Александра Мороза 
Александра  Мороза,  который  требует  соблюдения  требований  Конституции,  законов  и  регламента  при  сложении 
полномочий  депутатами.  Как  сообщает  УРА-Информ,   с  таким заявлением от  Партии  регионов  выступил  на  утреннем 
заседании ВР заместитель главы фракции Партии регионов Василий Киселев.

-  Пока  не  будет  решения  ЦИК,  а  возможно  и  КС,  до  тех  пор  нельзя  считать  юридически  чистым досрочное 
прекращение полномочий, - подчеркнул он.

Киселев  также  отметил,  что  фракция  Партии  регионов  «выражает  обеспокоенность  прецедентом  сложения 
мандатов оппозиционными депутатами». 

- Мы заявляем: Украина сознательно подталкивается к перманентному кризисному развитию. Депутаты, которые 
останутся в меньшинстве, смогут и далее повторять практику сложения полномочий. Таким образом, робота парламента 
будет сорвана окончательно, - сказал он.

По мнению Киселева, это приведет к «жесткому президентскому правлению».
- Отказ депутатов от своих полномочий должен состояться абсолютно при четком правовом урегулировании. Даже 

если  для этого  потребуется  вносить  соответствующие  изменения  в  действующее  законодательство.  Иначе  мы можем 
получить две ВР, а возможно и две столицы, - подчеркнул он.

Киселев подчеркнул, что ПР настаивает на решение кризиса исключительно в правовом поле, в то время, как 
договоренности Президента являются «общеполитическими».

5  июня.  Утреннее  заседание  Верховной  Рады  открыл  председатель  ВР  Александр  Мороз.  Как  сообщает 
парламентский  корреспондент  УРА-Информ,  в  сессионном  зале  зарегистрировано  262  народных  депутата.  По  словам 
Мороза,  только  после  заключения  Центральной  избирательной  комиссии  об  «обнулении  списков»  можно  считать,  что 
парламент не легитимен.– До тех пор пока Центральная избирательная комиссия не даст нам сигналы заменить тех, кто 
выбыл,  парламент  работает.  Эту  процедуру  нужно  завершить  тем,  кто  ее  начал,  –  отметил  Мороз,  комментируя 
легитимность работы Верховной Рады. Как заявил председатель ВР, «эту процедуру нужно пройти, и только затем съезд 
соответствующей  партии,  собранный  в  соответствии  с  законом,  может  принимать  соответствующее  решение».  По  его 
словам, в соответствии с Регламентом ВР председательствующий на заседании парламента должен сообщить о выходе 
депутатов из фракции. Как сообщил Мороз, этого не было сделано, поскольку значительной части депутатов не было в 
зале.– Кроме того, есть абсолютно обоснованные сомнения в том, что эти сообщения подписали те, о ком идет речь, – 
сказал Мороз.

5 июня. Уже 26 бютовцев не слагали своих полномочий. И это еще не предел...Парламентская фракция БЮТ не 
досчитается  как  минимум  26  заявлений  от  народных  депутатов  о  сложении  своих  полномочий.  Такое  мнение 
корреспонденту  УРА-Информ  высказал  экс-соратник  Юлии  Тимошенко,  народный  депутат,  член  внефракционного 
объединения «Свободные демократы» Дмитрий Выдрин.– Наши пять «свободных демократов» не ставили цель, чтобы 
нашему примеру последовали другие депутаты БЮТ, то есть не писали заявления о сложении депутатских полномочий. 
Просто  у  нас  есть  своя  позиция,  что  снимать  депутатские  полномочия  можно  только  после  вынесения  решения 
Конституционного Суда о правомочности или неправомочности соответствующих указов Президента Ющенко. Поэтому мы 
ждем решения КС, и только тогда можно говорить о возможности сложения мандатов, – пояснил свою позицию ныне экс-
бютовец. Выдрин уверил, что на данный момент члены внефракционного объединения «Свободные демократы» считают 
парламент действующим и легитимным. – Я не считал точное количество депутатов из БЮТ, которые не написали таких 
заявлений (о сложении полномочий – ред.). Для меня это неважно. Но, по моим оценкам, сам сценарий роспуска Рады 
через сложение депутатских мандатов 151 парламентарием оппозиции может осуществиться, а может, и нет. Я даю 50 на 
50! Но, насколько мне известно, где-то 26 депутатов БЮТ не подали такие заявления, – резюмировал народный депутат. 
Напомним, 2 июня съезд Блока Юлии Тимошенко принял решение о досрочном лишении полномочий 103 своих народных 
депутатов.  В  этот  же  день  на  заседании  межпартийного  съезда  блока  «Наша  Украина»  было  утверждено  досрочное 
прекращение полномочий 63 народных депутатов Украины, избранных от НУ.

в ходе брифинга спикер ВР Александр Мороз заявил, что на данный момент в аппарате Верховной Рады нет 150 
заявлений оппозиционеров о сложении депутатских полномочий. 

Также глава парламента добавил, что «мы получили заявления, которые писали депутаты, но затем эти депутаты 
от них отказались, заявляя, что не писали заявлений о выходе из фракций, не подписывали их, хотя их подписи якобы там 
стоят». Председатель парламента заявил, что с этим вопросом теперь будет разбираться Регламентный комитет ВР.

5 июня. Кабинет министров Украины поручил Министерствам экономики и аграрной политики срочно разработать 
и  подать  на  рассмотрение  правительства  проект  постановления  о  прекращении  экспорта  зерна  до  завершения 
формирования  государственных  и  региональных  запасов  зерна  и  разработать  и  подать  в  трехдневный  срок  на 
рассмотрение  Кабмина  проект  закона  о  введении  нулевой  ставки  ввозной  пошлины  на  основные  виды 
зерна.Соответствующие  поручения  содержатся  в  постановлении  "О  неотложных  мерах  по  уменьшению  негативного 
влияния засухи  и  обеспечения формирования ресурсов  зерна  урожая  2007  года"  (№794)  от  4  июня,  размещенном на 
правительственном  портале.Этим  же  министерствам  и  Государственному  комитету  статистики  поручено  подать  в 
недельный срок Кабинету Министров с  учетом уточненного прогноза валового сбора зерна, согласованный прогнозный 
баланс  спроса  и  предложений  зерна  на 2007/08  маркетинговый год,  ежедекадно  информировать  Кабмин о возможных 
изменениях  в  отмеченном  балансе  и  вносить  соответствующие  предложения,  осуществлять  ежедекадный  мониторинг 
объема  зерна,  относительно  которого  заключаются  биржевые  внешнеэкономические  контракты,  и  фактический  объем 
экспорта-импорта  зерна.Также  указанным постановлением Кабмин согласился с  предложением Министерства  аграрной 
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политики относительно формирования Аграрным фондом государственного продовольственного резерва в объеме 710 тыс. 
т продзерна урожая 2007 г.  путем внедрения государственных форвардных закупок зерна на организованном аграрном 
рынке и закупки, не связанной с государственным ценовым регулированием, через Аграрную биржу по средневзвешенными 
ценам равновесия (фиксинга),  сложившихся на Аграрной бирже и аккредитованных биржах за последние три торговые 
сессии.  Кроме  того,  правительство  поручило  ряду  министерств  и  ведомств,  в  частности,  Минагрополитики,  Минфину, 
Минэкономики,  МЧС  и  облгосадминистрациям  безотлагательно  принять  меры  по  предоставлению  помощи  аграриям, 
сельхозпроизводителям  пострадавших  регионов,  закупке  зерна  в  продрезерв.  Кроме  того  министерствам  поручено 
определить объемы убытков в результате засухи, механизм финансовой поддержки, усилить мониторинг ценовой ситуации 
на потребительском рынке с целью недопущения безосновательного роста цен на продукты питания.

Ранее сообщалось, данным постановлением Кабмин выделит 350 млн грн на борьбу с засухой и формирование 
запасов зерна урожая в 2007 г.Стоит отметить, что эксперты крайне негативно воспринимают введение запрета на экспорт 
зерна.  По  их  мнению,  это  может  негативно  повлиять  на  развитие  экономики  страны.  Кроме  того,  "станет  еще  одним 
аргументом не в пользу Украины при переговорах с ВТО, и в целом не добавит позитивного имиджа стране", - отметила 
эксперт Международного центра перспективных исследований Евгения Ахтырко. Как известно, введение квот на экспорт 
зерна  в  прошлом  году  вызвало  резкую  реакцию  украинских  партнеров  на  Западе,  которые  обвинили  правительство 
В.Януковича  в  нерыночных  методах  и  нарушениях  международных  договоренностей.  По  данным Украинской  зерновой 
ассоциации (УЗА), вследствие квотирования компании-экспортеры понесли убытки на сумму около 100 млн долл.

Напомним,  что  16  мая  с.г.  Кабинет  министров  отменил квоты на  экспорт  пшеницы и  ржи,  установленные 17 
октября 2006 г. С 27 февраля с.г. правительство отменило квотирование экспорта ячменя и кукурузы, а с 21 февраля — 
фуражного  зерна.  Ограничение  на  вывоз  зерновых  правительство  объясняло  необходимостью  обеспечить  внутренний 
рынок. Как известно, в 2003 г. правительство В.Януковича позволило осуществить экспорт зерна в завышенных объемах, 
что привело к дефициту зерна на внутреннем рынке. В результате таких действий Кабмин был вынужден покупать зерно за 
рубежом.  Между  тем,  ситуация  на  рынке  зерна  вызывает  особое  беспокойство  главы  государства.  Накануне  Виктор 
Ющенко  обратился  с  письмом  к  премьер-министру,  в  котором  акцентировал  внимание  на  возможности  обострения 
ситуации, которая сложилась на рынке зерна в стране из-за крайне неблагоприятных погодных условий. Сегодня президент 
отправляется  в  рабочую  поездку  в  Николаевскую,  Кировоградскую  и  Херсонскую  области,  где  планирует  осмотреть 
наиболее пострадавшие от засухи районы.

5 июня. Руководитель аппарата премьера Сергей Левочкин рассказал, что в Януковиче "проснулся" украинский 
язык.  "Язык,  который  он  впитал  в  детстве.  И,  вероятно,  развитию  этих  навыков  в  профессиональной  деятельности 
способствует и то, что премьер очень много работает с документами на украинском языке, а также читает немало книг на 
украинском", – сказал он. Недавно Виктор Федорович прочитал "Бравого солдата Швейка" в украинском переводе, и книга 
ему  понравилась  даже  больше,  чем русская  версия,  отметил  Левочкин.Кроме  того,  Левочкин  рассказал  о  спортивных 
пристрастиях  премьера.  По его  словам,  Янукович отдает предпочтение  комбинированным видам спорта  с  элементами 
гимнастики и йоги. "Есть специалисты высокого класса, помогающие премьеру освоить этот весьма непростой вид спорта", 
– признался Сергей Левочкин в интервью газете "2000". Кроме того, глава правительства увлекается теннисом.

Левочкин также рассказал, что Янукович любит простую украинскую кухню, особенно – борщ, что его рабочий день 
длится  в  лучшем случае  12  часов,  что  премьеру  даже напоминают  о  необходимости  пообедать,  передает  УНИАН со 
ссылкой на "Сегодня".

7  июня. Партия  «Наша  Украина»,  гражданское  движение  «Народная  самооборона»  и  «Украинская  правица» 
парафировали  документы  о  создании  единого  избирательного  блока.  Это  произошло  после  встречи  с  Президентом 
Виктором Ющенко, заявил один из лидеров «Украинской правицы», лидер Украинской народной партии Юрий Костенко. По 
его словам, «блок будет иметь полное название «Наша Украина – Самооборона – Правица», однако, между тем, «еще 
проходят  дискуссии  относительно  сокращенного  названия».  Костенко  отметил,  что  «впереди  еще  много  процедур, 
связанных с формированием единого блока – от съездов партий-участниц до подписания организационных соглашений».По 
его  мнению,  после  выборов  объединенный  блок  вместе  с  Блоком  Юлии  Тимошенко  будет  «иметь  возможность 
задекларировать единую программу». 

8 июня. Председатель Верховной Рады Украины Александр Мороз огласил список народных депутатов V созыва, 
которые подали заявления о выходе из состава депутатских фракций и сложении депутатских полномочий. Мороз пояснил, 
что согласно Регламенту он вынужден огласить эти заявления. Но, по его мнению, такие заявления нужно озвучивать в 
присутствии подавших их депутатов. Большинство заявлений содержали формулировку: «Поддерживая указ Президента 
Украины  о  досрочном  прекращении  полномочий  ВР  от  2  апреля,  считая  невозможным  продолжение  деятельности 
дискредитированного состава ВР V созыва, заявляю о своем выходе из депутатской фракции «Наша Украина».

Сложили депутатские полномочия: 1. Оксана Билозир, 2. Ольга Герасимьюк, 3. Владимир Вязивский, 4. Евгений 
Гирнык, 5. Лилия Григорович, 6. Олег Гуменюк, 7. Юрий Ехануров, 8. Павел Жебривский, 9. Эдуард Зейнялов, 10. Алексей 
Ивченко, 11. Владимир Карпук, 12. Николай Катеринчук, 13. Вячеслав Кириленко, 14. Руслан Князевич, 15. Вячеслав Коваль, 
16. Богдан Костинюк, 17. Николай Круць, 18. Владимир Лановый, 19. Ксения Ляпина, 20. Владимир Мойсик, 21. Николай 
Онищук, 22. Михаил Поживанов, 23. Михаил Полянчич, 24. Владимир Поляченко, 25. Наталия Прокопивич, 26. Станислав 
Сташевский, 27. Рефат Чубаров, 28. Зиновий Шкутяк.

Мороз  отметил,  что  озвучивает  каждое  заявление,  чтобы  ни  один  бывший  депутат  не  мог  подать  в  суд, 
восстанавливая  свои  полномочия,  сославшись  на  то,  что  Регламент  был  нарушен,  заявление  не  было  озвучено. 
Председатель ВР также отметил, что этим депутатам можно выдать трудовые книжки. Остальные документы, по словам 
Мороза, готовились «одной рукой», то есть распечатаны. Но все эти заявления будут направлены в ЦИК. Относительно 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

124



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

депутатов БЮТ, Мороз заявил, что депутаты этой фракции «своевременно письменно не сообщили о выходе из фракций, 
что сделало невозможным обнародование их заявлений на следующем заседании».

8 июня. Представители политической фракции БЮТ готовят очередную провокацию,  целью которой является 
дискредитация правительства Виктора Януковича. Как сообщает УРА-Информ, об этом с трибуны Верховной Рады Украины 
заявил депутат от Партии регионов Ярослав Сухый. По его словам, из источника в БЮТ получена информация о том, что в 
рабочих документах штаба блока обозначено задание для «ходаков, розничных торговцев» – организовать провокационную 
акцию, распространяя сведения о росте цен на 20-30%. В данных документах штаба БЮТ, по словам Сухого, речь идет о 
срочной необходимости заменить Премьер-министра, которым, несомненно, должна стать Юлия Тимошенко – «мессия, 
которая  спасет».–  Социально-экономические  показатели,  признанные  мировыми  специалистами,  свидетельствуют  об 
успешной  стратегии,  избранной  правительством  Януковича,  –  отметил  депутат.  –  Но  для  удачного  решения  этих 
стратегических задач необходима политическая стабильность.– Это понимают и в БЮТ, – считает Сухый, – именно по этой 
причине и организуют провокации.

11 июня. В Киеве открылся международный форум "Евроатлантическое будущее Украины", для участия в котором 
приглашены около 300 экспертов. Об этом на пресс-конференции сообщил один из организаторов, Нико Ланге, директор 
представительства на Украине Фонда имени Конрада Аденауера. 

Примечательно, что Россию на форуме представляет Сергей Марков, которого один из украинских организаторов 
мероприятия Илько Кучерив назвал "очень близким к администрации президента" России политологом. 

По словам организаторов,  бюджет мероприятия составил 100 тысяч долларов. Деньги на проведение форума 
выдел Фонд имени Аденауэра, Фонд "Возрождение" и другие иностранные организации. 

Нико Ланге сообщил, что в будущем форум должен стать ежегодным. Вчера мероприятие посетили представители 
правительства  Украины  и  Секретариата  президента,  однако  на  первом  заседании  форума  никаких  стратегических 
документов к подписанию не готовится. 

"Самое главное сейчас - задать динамику (вступления Украины в НАТО, - ред.)", - пояснил Ланге. 
Он  также  заявил,  что  его  организация  провела  социологическое  исследование  среди  жителей  Германии  и 

выявила, что 56% жителей этой страны выступают за присоединение Украины к НАТО. По словам Ланге, это связано с тем, 
что немцы узнали, что "Киев - это только 2 часа на самолете", поэтому Украина - европейская страна, которая может стать 
членом альянса. (Интересная логика – «Е.О.») 

Накануне  внеочередных  выборов  Украина  должна  внести  изменения  в  языковое  законодательство,  чтобы 
исключить  возможность  спекуляции  политиков  на  теме  статуса  русского  языка.  Об  этом  на  Международном  форуме 
«Евроатлантическое будущее Украины» в Киеве заявил бывший посол США на Украине Стивен Пайфер. 

«У меня есть 5 предложений, как Украине справиться и не допустить повтора политического кризиса», - сказал он, 
передает  корреспондент  «Нового  Региона».  По  словам  экс-посла,  украинские  политики  должны  придерживаться 
компромисса,  достигнутого  27  мая,  и  обеспечить  проведение  досрочных  выборов  30  сентября,  которые должны быть 
«прозрачными,  честными  и  справедливыми».  Пайфер  также  порекомендовал  политическим партиям  деполитизировать 
силовые органы и  Конституционный  суд.  «На  Западе  безопасность  силовых  структур  -  это  приоритетные вопросы»,  - 
рассказал Пайфер. Помимо этого экс-посол сделал акцент на языковую проблему, которая, по его мнению, обостряется во 
время выборов. Пайфер советует внести изменения в закон Украины о языке, впрочем, конкретные изменения экс-посол 
США не назвал. «Все мы помним, что на прошлых выборах поднимался вопрос русского языка», - сказал он.

12 июня. Президент Украины Виктор Ющенко своими указами о переподчинении внутренних войск поставил их на 
грани  нарушения  закона.  Об  этом  заявил  вице-премьер-министр  по  вопросам  нацбезопасности  и  обороны Александр 
Кузьмук  на  пресс-конференции  в  Киеве.  –  Тремя  этими  указами  внутренние  войска  поставлены  в  крайне  опасное 
состояние... Сложное положение внутренних войск состоит в том, что они (находятся – ред.) на грани нарушения закона, – 
заявил Кузьмук.  Вице-премьер подчеркнул,  что согласно указам внутренние войска не являются правоохранительными 
органами. – В указе Президента утверждается, что они являются воинским формированием, что я, как человек знающий 
украинские  законы,  не  могу  воспринять,  поскольку  воинское  формирование,  согласно  украинскому  законодательству, 
предназначены для отражения агрессии, – сказал он. – Представьте себе, если внутренние войска будут задействованы 
самостоятельно, без милиции для наведения порядка, будут задерживать людей, ограничивать тем самым их права. А в 
Конституции говорится, что никто не имеет права отдавать распоряжение для воинских формирований по ограничению прав 
и свобод человека, – добавил Кузьмук. Также он заявил, что в пятницу, 15 июня, встретится с командующим внутренними 
войсками Александром Кихтенко, а также руководством МВД для обсуждения ситуации в стране, в частности с внутренними 
войсками. – В пятницу я встречаюсь с командующим внутренними войсками, министром внутренних дел для того, чтобы 
обсудить  ситуацию  на  сегодняшний  день,  и  мы  это  делаем  не  в  первый  раз,  чтобы  продолжилось  ритмическое 
финансирование внутренних войск, материально-техническое обеспечение, поскольку уже на сегодня есть разногласия и 
возникают проблемы, и мы их будем решать, – сказал вице-премьер. Говоря об указах Ющенко о переподчинении ВВ 
Президенту, Кузьмук отметил, что правительство и не может как-то на них реагировать или критиковать. 

– Правительство не реагирует как-то критично или агрессивно на указы Президента. Это невозможно... Поэтому, в 
первую очередь, все мы их анализируем, работаем настолько, насколько их возможно выполнить, – добавил вице-премьер. 

В  то  же  время  он  подчеркнул,  что,  несмотря  ни  на  что,  разногласий  между  ВВ и  МВД  не  существует,  есть 
«постоянное их взаимодействие». 

– Ни о каком противостоянии между этими структурами не может быть и речи, – сказал Кузьмук.
12 июня. Донецкий апелляционный административный суд вынес три постановления о незаконности решений 

местных судов об остановке действия Указов Президента об освобождении от должностей судей Конституционного Суда 
Сюзанны Станик, Валерия Пшеничного и Владимира Иващенко. Удовлетворив жалобы представителя Главы государства, 
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административный  апелляционный  суд  Донетчины  отменил  постановления  Каменнобродского  райсуда  Луганска 
соответственно от 16 и 30 мая этого года об обеспечении иска народного депутата А. Ефремова. Суд также остановил 
выполнение  постановления  Октябрьского  райсуда  Луганска  от  1  июня  2007  года,  сообщает  пресс-служба  главы 
государства. Как подчеркнул заместитель Главы Секретариата Президента Украины Игорь Пукшин, судебные решения еще 
раз подтвердили незаконность постановлений местных судов Луганска. Речь идет, прежде всего, о том, что истцами по 
указанным административным делам могут быть лишь сами уволенные судьи – и отнюдь не народные депутаты. Кроме 
того,  суды не могут останавливать действия Указов Президента об увольнении судей. Ранее Донецкий апелляционный 
административный суд  уже  дважды принимал аналогичные постановления,  реагируя  на  незаконные решения  местных 
судов.

12 июня. Партия «Наша Украина» намерена обжаловать в суде правомерность действий председателя Верховной 
Рады Александра Мороза, руководителя аппарата Рады и аппарата парламента, предпринятых ими в связи с заявлениями 
депутатов  от  блока  НУ  о  выходе  из  фракции.  Как  сообщили  в  пресс-службе  партии,  12  июня  состоялось  заседание 
президиума партии, на котором рассматривалась общественно-политическая ситуация.«Президиум утвердил решение, что 
«Наша Украина» обратится в суд в связи с неправомерными действиями Мороза, руководителя аппарата Верховной Рады и 
аппарата  Верховной  Рады  относительно  невыполнения  конституционных  требований,  утвержденных  решением 
межпартийного съезда блока «Наша Украина» от 2 июня относительно сложения депутатских полномочий», – говорится в 
тексте сообщения.

Как сообщало УРА-Информ, во вторник, 12 июня, Мороз разрешил отделу кадров парламента выдать закрытые 
трудовые книжки 50 депутатам от фракции Блока Юлии Тимошенко и 1 депутату от фракции блока «Наша Украина».

13 июня. Партия регионов призывает представителей всех ветвей власти прекратить вмешательство в работу 
Центризбиркома.  Как  сообщает  УРА-Информ,  об  говорится  в  обращении  ПР  к  Президенту,  спикеру,  Премьеру  и 
Генпрокурору, зачитанном с трибуны ВР депутатом от фракции Партии регионов Игорем Зварычем. 

«Партия регионов выражает беспокойство ситуацией, которая сложилась вокруг принятия решения о проведении 
внеочередных выборов  Верховной  Рады и  вокруг  событий  в  ЦИК»,  –  сказано  в  обращении.ПР  еще  раз  подчеркнула, 
проведение досрочных выборов – это исключительно политическое решение, которое не имеет под собой юридическо-
правовой базы, но, тем не менее, оно должно происходить в правовом поле.

Партия  регионов  также  выразила  беспокойство  деятельностью  главы  ЦИК,  который,  «нарушая  принципы 
коллегиальности,  выдал распоряжение о закреплении регионов за членами комиссии».«Партия регионов понимает всю 
опасность срыва работы ЦИК. Мы обращаемся к Президенту, спикеру, Премьеру, Генпрокурору срочно провести встречу с 
целью предупреждения кризисного развития событий в ЦИК», – сказано в обращении.

13 июня. Спикер Верховной Рады Александр Мороз настаивает на том, что депутатам, сложившим полномочия, 
нужно присутствовать в сессионном зале во время зачитывания соответствующих заявлений. 

По словам Мороза, это предложение он выдвинул сегодня во время утреннего разговора с Президентом Украины 
Виктором Ющенко. - Он (Президент) поинтересовался, что еще нужно сделать депутатам, которые написали заявления для 
того, чтобы мы успокоились. Я ему ответил, что нужно сделать то, о чем идет речь в регламенте. Каждый депутат должен 
сообщить председателю на заседании о своем выходе из  фракции,  председатель на следующем заседание должен в 
присутствии этого депутата обнародовать это заявление, - отметил Мороз. Спикер добавил, что по словам Президента, уже 
состоялись соответствующие съезды партий, на которых были приняты решения. 

- Как свидетельствуют участники съездов партии, собирались на этих съездах студенты, так дешевле. Решают все 
на  этих  съездах  дети,  а  не  ответственные  политики.  В  парламенте  сегодня  -  272  депутата  и  он  работают  согласно 
Конституции и регламенту, - добавил Мороз.

13 июня. Глава непризнанного Киевского патриархата Филарет Денисенко потребовал от  президента Виктора 
Ющенко более решительных действий по созданию "единой православной церкви" на Украине. Об этом Ф.Денисенко сказал 
в ходе прошедшего во вторник в Киеве II церковно-общественного форума "За украинскую поместную церковь". По словам 
Филарета, "сама церковь сделать это не в состоянии, в этом, в первую очередь, заинтересовано государство".В обращении 
к  главе украинского  государства,  принятом на  форуме,  говорится,  что создание  новой  единой  церкви необходимо для 
"стабильности, единства и развития украинского общества и государства".В документе также сказано, что "без независимой 
(от  Московского  патриархата)  Украинской  поместной  православной  церкви  не  может  быть  настоящей  независимости 
украинского государства".

Участники  мероприятия  пожаловались  В.Ющенко,  что  "представители  УПЦ  Московского  патриархата 
безосновательно отказываются от диалога с Киевским патриархатом" и попросили принять меры, руководствуясь примером 
президента России, который помог восстановить единство Русской православной церкви. Роль В.Путина в этом процессе 
сторонники  Ф.Денисенко  определили  как  "важную,  если  не  решающую".  На  этом  основании  призывы  украинских 
сторонников  Московского  патриархата,  чтобы  государство  "не  вмешивалось  в  церковные  вопросы",  были  расценены 
участниками киевского форума как "лицемерные" и направленные на закрепление "разделения православия". "Обязанность 
нашего государства - защищать общество и само себя от враждебных действий, даже если они совершаются в сфере 
религии", - говорится в обращении. В качестве примера таких действий, предпринятых "внешними силами" посредством 
спецслужб,  назван  Харьковский  собор  1992  года,  на  котором  Филарет  был  отстранен  от  руководства  Украинской 
православной  церковью.  Празднование  15-летия  Харьковского  собора,  состоявшееся  в  Киеве  в  начале  июня,  собрало 
представителей  практически  всех  поместных  Православных  церквей  мира,  выразивших  свою  поддержку  Украинской 
православной церкви, находящейся в единстве с Московским патриархатом. В праздничных мероприятиях приняли участие 
президент В.Ющенко, премьер Виктор Янукович и другие представители украинского государственного руководства. 
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Брат  украинского  президента  Петр  Ющенко,  избранный  главой  общественной  организации  "За  поместную 
Украину", был сопредседателем прошедшего в Киеве форума сторонников Ф.Денисенко

13  июня.  Участники  прошедшего  во  вторник  II церковно-общественного  форума  "За  украинскую  поместную 
церковь",  организованного  сторонниками  непризнанного  Киевского  патриархата  Филарета  Денисенко,  обратились  к 
Константинопольскому патриарху Варфоломею с письмом, в котором "еще раз" просят "признать Украинскую православную 
церковь  Киевского  патриархата  как  поместную  и  автокефальную  церковь  Украины".  Подписали  это  обращение 
сопредседатели форума «архиепископ» Димитрий и брат украинского президента Петр Ющенко.

Авторы  обращения  называют  "несправедливыми  и  лицемерными"  предложения  Московского  патриархата  о 
покаянии,  адресованные  раскольникам,  а  также  выражают  негодование  по  поводу  того,  что  совершенные  в  Киевском 
патриархате крещение и прочие таинства не признаются действительными в храмах Московского патриархата. 

13 июня. Президент Украины Виктор Ющенко допускает создание в Верховной Раде нового созыва коалиции 
между  «Нашей  Украиной»  и  Партией  регионов.  Как  сообщает  УРА-Информ,  об  этом  глава  государства  заявил  на 
ежеквартальной  пресс-конференции  в  Секретариате  Президента,  отвечая  на  вопрос,  возможно  ли  создание  подобной 
коалиции.Хотя, по словам Ющенко, наибольшее, что требуется украинскому народу, – это коалиция демократических сил. 
Для  сил,  которые  поддерживает  он,  ключевым  вопросом  является  привлечением  в  свои  ряды  любой  политической 
силы.Президент добавил, что сейчас не время для идеологических войн. По его словам, демократические силы не должны 
протестовать против принятия в свои ряды любой политсилы, которая принесла пользу Украине

13  июня. У  бизнесмена  и  народного  депутата  от  фракции  Партии  регионов  Рината  Ахметова  формируются 
конструктивные позиции о национальном развитии Украины. Как сообщает УРА-Информ, об этом заявил глава государства 
Виктор Ющенко во время ежеквартальной пресс-конференции в Секретариате Президента. 

– Этому человеку принадлежали позиции, которые были важны и полезны при урегулировании политического 
кризиса. Я хотел бы, чтобы в данном случае журналисты об этом знали, – добавил Президент Украины.

Напомним,  во  время  ежеквартальной  пресс-конференции  в  СП  глава  государства  также  заявил,  что  вопрос 
легитимности Верховной Рады, по сути, закрыт.

Евроатлантическое будущее Украины- цель государственного 
переворота

Кирилл Фролов
Ситуация  на  Украине  может  повернуться  в  самую  неожиданную  сторону.  В  США  понимают  это  и  пытаются 

осуществить «блицкриг», попытаться втянуть ее в НАТО «здесь и сейчас», пока не поздно. 
Бывший  посол  США  на  Украине  г-н  Пайфер  практически  признал  причастность  разных  структур  США  к 

происходящему на Украине «оранжевому перевороту». Он выступил на пропагандистском форуме сторонников вступления 
Украины в НАТО  «Евроатлантический выбор Украины». Условием осуществления этого выбора он считает соблюдение 
известных  «договоренностей» Ющенко , Януковича и А. Мороза о «досрочных выборах» 30 сентября. Вступление Украины 
в НАТО для г-на Пайфера настолько важно, что ради этого он готов  идти на уступки в вопросе русского языка, лишь бы «не 
дать  спекулировать  на  этом  вопросе  в  предвыборной  кампании».  Таким  образом,  Пайфер  признался,  что  целью 
«договоренностей» и «досрочных выборов» является отстранение Партии Регионов от реальной власти и влияния, а вовсе 
не «Большая коалиция» против Тимошенко. 

В. Ющенко поступил как порученец  администрации США вообще и С. Пайфера в частности, обрушившись на В. 
Путина в  интервью канадской газете,  увидев в словах Президента России о тирании на Украине повод для ускорения 
вступления Украины в НАТО. Услужливая «Украинская правда» поспешила обосновать существование «запретного списка» 
для въезда российских политиков на Украину  угрозой того, что они помогут организовать еще более масштабные протесты 
против учений Украина-НАТО в Одессе, чем в прошлый год в Феодосии.  Проговорились, признались, что эти списки- всего 
лишь форма политических репрессий для неугодных политиков и экспертов. НЕ верят «евроатлантисты», что это народ 
Крыма, Новороссии и всей Украины не желает в НАТО, что дело ту не в российских политиках. 

Одновременно Ющенко  пытается делать вид, что Верховной Рады больше не существует. Именно непризнание 
им  законной  и  действующей  Верховной  Рады является  нарушением договоренностей,  что  может  повлечь  собой  срыв 
«досрочных выборов» 30 сентября. Интересно, в таком случае Ющенко сам сорвет натовский блицкриг!

Казалось бы, Ющенко своими беззаконными действиями ( а ведь еще есть вопросы о незаконном переподчинении 
им внутренних войск, о праве назначать и увольнять судей, о Конституционном суде)  только дает своим политическим 
оппонентам аргументы. Но они почему то не только не пользуются ими, но подыгрывают «оранжевым», словно забывая, что 
«незаменимых  нет»  и  знамя  борьбы за  русский  язык  и  против  вступления  Украины в  НАТО могут  подхватить  другие 
политические силы. 

Депутат ПР Борис Колесников в интервью «Зеркалу Недели»  от  идеи государственного статуса русского языка не 
отрекается, категорически выступает против НАТО.

А  во  министр  юстиции  Правительств  а  В.  Януковича  А.  Лавринович   согласен  с  «оранжевыми»  в  том,  что 
«Европейская  хартия  языков  национальных  меньшинств»  не  распространяется  на  русский  т.к.  он  не  является 
«вымирающим» языком. Подобное сужение действие Хартии является нарушением столь любимых ими европейских норм. 
Кроме того, русский является сознательно уничтожаемым языком на Украине. 

Вступление Украины в НАТО-это беспрецедентный вызов России. Это нарушение Договора о дружбе с Украиной, 
согласно которому  стороны обязуются не вступать в блоки, угрожающие безопасности друг друга. Всего этого не хочет 
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замечать посол России на Украине Виктор Черномырдин, заявивший, что Договор не просто прекрасен и нерасторжим, но и 
продлен еще на 10 лет… Кем, когда? Может , Черномырдин имел ввиду автоматическое продление Договора по истечении 
десятилетнего срока, на который он был подписан? Но ведь Договор вступил в силу со дня ратификации в 1999 году, 
следовательно,  его  десятилетие  будет  в  2009  году.  Как  может  человек,  отвечающий  за  Украину  во  всем Российском 
государстве,  не знать этих элементарных вещей?  

Другой украиновед - депутат «Справедливой России» А. Лебедев вообще считает, что никакой политики России в 
СНГ не надо. Само рассосется… Однако, не рассосется. 

Не  менее  важным,  чем  попытки  похоронить  региональный  статус  русского  языка,  который  введен 
благодаря Европейской языковой хартии, являются попытки порвать последнюю, церковную нить, связывающую 
Украину с Россией.  

Брат В. Ющенко П. Ющенко совместно с анафематствованным расстригой Михаилом Денисенко, возглавляющим 
криминально-террористическую группировку «Киевский патриархат», созвали очередной антицерковный форум «За единую 
поместную  украинскую  церковь».  Представители  «Форума»  в  нарушении  церковных  канонов  обратились  к 
Константинопольскому патриархату с требованием устроит в Православии мировой раскол и растоптать все священные 
каноны-  речь  идет  о  требовании  признания  т.н.  «Киевского  патритархата»,  не  имеющего  апостольского  преемства,  и 
«таинств»,  в  нем  совершаемых.  Согласно  учению  Церкви,  «Киевский  патриархат»  не  имеет  никакого  отношения  к 
Вселенской  Церкви,  его  «епископы»  и  «священники»  являются  простыми  гражданами  Украины,  незаконно  носящими 
священнические одежды, в храмах «Киевского патриархата» не совершаются церковные таинства. 

Еще более провокационным являются требования  участников антицерковного форума к В. Ющенко форсировать 
создание  т.н.  «поместной  украинской  церкви»,  то  есть  вмешательство  государства  в  церковные  дела   и  гонения  на 
каноническое  Православие.  Это  ситуация  полностью  соответствует  норме  Социальной  Концепции  Русской 
Православной Церкви, согласно которой Церковь может отказать в доверии государственной власти и призвать 
верующих к мирному гражданскому неповиновению ей, если действия власти смущают совесть верующих. 

Православный  народ  Украины  говорит-  единство  и  целостность  Русской  Православной  Церкви  на  всей  ее 
канонической территории - аксиома и не предмет для дискуссия. Автокефалия УПЦ - это зло, Еще большая автономия УПЦ 
- это зло, мы и так все больше отрываемся от церковной жизни остальных частей Русской Церкви.

Курс в НАТО — курс в никуда
13.06.2007. Рабочая Газета

В  МИНУВШИЙ  понедельник  советник  Секретариата  президента  по  вопросам  внешней  политики  Богдан 
Соколовский на открытии Международного форума “Евроатлантическое будущее Украины” заявил, что стратегический курс 
Украины на членство в НАТО остается неизменным. По его словам, украинская элита воспринимает Североатлантический 
альянс  прежде  всего  как  сообщество  ведущих  государств,  которые  исповедуют  общие  ценности  и  доказали  свою 
способность гарантировать достойный уровень жизни. По словам Соколовского, самая большая проблема на сегодня — 
проведение информационной кампании о НАТО в Украине.

Там же бывший посол США в Украине Стивен Пайфер отметил, что политический кризис в Украине нанес вред 
имиджу страны, однако это не повлияет на процесс интеграции в НАТО. И отметил, что США заинтересованы во вступлении 
Украины в альянс, но решение должен принимать украинский народ.

Вот как раз с нашим народом евроатлантистам, прямо скажем, не повезло. Они тянут украинцев в НАТО, как быка 
на  бойню,  а  тот,  глупый,  не  понимает  своего  блага.  Недавно  в  штаб-квартиру  в  Брюсселе  впервые  была заброшена 
изрядная  группа  ведущих  украинских  политтехнологов  и  руководителей  крупных  PR-агентств,  работающих  на  рынке 
политической рекламы. Непонятно, каким образом пригласили на это мероприятие и известного политолога Владимира 
Корнилова, человека, никоим образом не заподозренного в симпатиях к евроатлантическому курсу Украины. В этой связи 
особенно интересен взгляд изнутри на натовскую “кухню”.

Организаторы  “семинара”  сразу  же  заявили  своим  “вассалам”:  “Привлекать  внимание  общественности  к 
деятельности НАТО — ваша задача”.  Очерчивая круг проблем, директор Центра информации и документации НАТО в 
Украине Мишель Дюре признался, что работать в нашей стране ныне крайне нелегко. Есть, дескать, некоторые нюансы, 
среди которых проблемы использования натовской тематики в политических кампаниях, а также отрицательное отношение 
населения к альянсу, что различными экспертами НАТО объяснялось исключительно “устойчивыми стереотипами времен 
“холодной войны”.

Вместо  старых  стереотипов  функционеры  НАТО  пытались  презентовать  новые,  которые  тем  не  менее 
разрушаются куда легче, чем старые. Скажем, стереотип №1: вступление Украины в НАТО приведет к демократизации 
общества и наладит нашу судебную систему. Этот миф уже разрушен усилиями самого президента и его окружения. Если 
для альянса так важно, чтобы в Украине главенствовал закон и действовала полноценная судебная система, нужно было 
бить тревогу по поводу происходящего в нашей стране в последние месяцы. Ведь и украинские политики обоих лагерей, и 
международные  эксперты  признают,  что  в  ходе  нынешнего  политического  кризиса  в  Украине  фактически  полностью 
разрушена судебная система как независимая ветвь власти. Если следовать аргументации Гриценко, что нас примут в 
НАТО только при наличии независимых судов, то из этого следует, что мы начиная со 

2 апреля 2007 г.  (первого указа о роспуске парламента)  стремительно движемся в противоположную сторону. 
Почему-то и в  Брюсселе  это никого не  волнует.  На  упомянутом “семинаре”  ни у  кого  из  выступавших не возникло  ни 
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малейших сомнений в “евроатлантических перспективах” Украины. Можно с полной уверенностью прогнозировать, что нас 
примут в альянс даже при полностью ликвидированных судах. 

Один из представителей польской делегации при НАТО заявил: “НАТО гарантирует безопасность, Евросоюз — 
демократию и благоденствие”, тем самым опровергнув еще один миф, навязываемый нам, что страны — члены НАТО чуть 
ли не исключительно благодаря членству в нем благополучны в экономическом смысле. Оказывается, это зависит вовсе не 
от НАТО.

В ходе дискуссии сами натовцы опровергали еще один миф, пропагандируемый нашими рьяными агитаторами. 
Как заявила Стефани Бабст, ассистент замгенсека НАТО по публичной дипломатии, “мы всегда были и остаемся прежде 
всего военной организацией”.  

Некоторые украинские пиарщики готовы вывернуться наизнанку, лишь бы угодить своим новым хозяевам. Так, они 
принялись  убеждать  организаторов  учебы,  что  все  проблемы  Североатлантического  альянса  в  Украине  связаны 
исключительно  с  самим...  названием  блока,  который  якобы  в  течение  70  лет  позиционировали  исключительно  как 
“агрессивный” и “империалистический”. (Интересно: те, кто это утверждал, забыли, что история НАТО еще не насчитывает 
70 лет).  И, мол, если только в “отдельно взятой Украине” этот блок “переназвать” как-нибудь иначе, многие проблемы 
отпадут сами собой. Дескать, предложи украинцам марку молока “НАТО”, и оно будет плохо раскупаться.

Подобные предложения удивили даже хозяев тренинга. Ни с чем подобным в своей многолетней деятельности 
они еще не сталкивались. До чего лишь не додумается угодливый, но слегка туповатый исполнитель. Скажем, заменят 
аббревиатуру НАТО на НСНУ, ну и что? У нас что вступление в НАТО поддерживает не более 15% граждан, что “Нашу 
Украину” примерно столько же. 

Корнилов обратил внимание: во время так называемого “семинара” обнаружилась главная проблема агитационной 
кампании в Украине, связанная с тем, что сами натовцы пока не представляют, как им объяснить свое стремление прийти 
сюда. Ну, не могут они сказать прямо, что наши безопасность и демократия их интересуют в последнюю очередь, а в 
первую — стратегическая  важность  территории,  примыкающей  к  границам потенциального  противника,  и  возможность 
разместить свои базы на восточной границе этой территории. Упомянутая Стефани Бабст ответила довольно уклончиво: “В 
чем состоит конечная цель расширения НАТО? Простите, я не могу ответить на этот вопрос. Это — процесс... Этот процесс 
и есть цель”. Иными словами, “я дерусь, потому что дерусь”.

США — лидер гонки вооружений 
ОБЪЕМ расходов на вооружение в мире в 2006 году по сравнению с предыдущим годом возрос на 3,5% и составил 

$1204 млрд. Об этом говорится в опубликованном ежегодном докладе Стокгольмского международного института изучения 
проблем мира. 46% суммы приходится на США, за ними с большим отрывом следуют Великобритания и Франция, а также 
Япония и Китай, чьи военные расходы составили, соответственно, по 5% и 4% от мировых. Россия занимает 7-е место. 
Большой рост военных расходов США произошел в основном за счет дорогостоящих операций в Афганистане и Ираке.

О «плане Маршалла» и марше планов
09 — 15 июня 2007. Зеркало Недели (Украина)

Юлия Мостовая
Делать  интервью  с  заместителем  главы фракции  Партии  регионов  Борисом  Колесниковым  на  темы,  широко 

обсуждаемые в формате многочисленных ток-шоу, мне не хотелось. Разумеется, без споров об эффективности работы 
коалиции и правительства, оценке действий участников кризиса и их околоюридических исканий — не обошлось. Но эти 
тупиковые «аппендиксы» разговора остались за пределами газетной полосы: от таких споров устали все. Думаю, читателям 
«Зеркала недели» гораздо интереснее будет узнать, что экс-председатель Донецкого облсовета, крупный бизнесмен, друг и 
партнер Рината Ахметова, одно из влиятельнейших лиц партии и потенциальный руководитель ее избирательного штаба 
думает о том, как и с кем Партия регионов идет на выборы; какие лозунги будет использовать; что намерена предлагать и 
как действовать потом; сможет ли крупный бизнес стать «фезамом» для власти, а программа Ахметова — ее методичкой?

Все познается в сравнении. Так вот именно сравнение дало возможность ведущим украинским политикам считать 
Бориса Колесникова чуть ли не главным сторонником выборов в основной партии коалиции. Что подтолкнуло его занять 
такую  позицию:  абсолютная  уверенность  в  победе  Партии  регионов;  желание  бизнесмена  ускорить  развязку  и 
стабилизировать ситуацию, снижающую «капитализацию страны», или нежелание создавать почву для узурпации власти 
КЕМ БЫ ТО НИ БЫЛО?.. А вот об этом у Бориса Викторовича я спросить не успела — времени не хватило.

«Регионы» выходят на старт
— Борис Викторович,  судя по тому, что на этой неделе в разных форматах, в том числе и с участием 

премьера  в  Кабмине,  прошел  ряд  совещаний,  имеющих  прямое  отношение  к  организации  выборов,  в  Партии 
регионов принято окончательное решение — она на досрочные выборы идет?

— Конечно. Партия об этом заявила публично. Заявление подписано. К этому вопросу глупо возвращаться. Мы 
готовимся к выборам, проводим подготовительные работы, предшествующие разворачиванию штабов.

— И тем не менее, мы видим, что предпринимаются попытки отмотать назад и не допустить проведения 
досрочных  выборов.  Вы  себе  представляете,  что  будет,  если  ситуацию  переломят,  и  выборы  не  будут 
проведены?

— Представляю, но достаточно смутно. По большому счету, если говорить откровенно, юридических оснований 
для проведения выборов — ноль. Но Партия регионов согласилась на них ради сохранения стабильности в стране.
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Теперь что касается третьего указа президента: смысловой нагрузки в судебных исках по поводу текста указа нет, 
ибо в ходе переговоров дата выборов была определена (30 сентября) и в указе отражена она же. Юридическая же чистота 
указа  не  то  что  спорна,  а  просто  отсутствует.  Поэтому  я  допускаю  иски  как  со  стороны  отдельных  депутатов,  так  и 
коллективные. Обращения в суд могут быть, но, по сути, они бессмысленны, поскольку 1 августа президент подпишет еще 
один указ, который будет абсолютно легитимен, и 30 сентября пройдут выборы, на которых победит Партия регионов и 
сформирует правительство.

Опасность для нас и для всей страны в другом — создан прецедент не правового, а политического решения. Я 
говорил об этом Виктору Андреевичу: «Пусть у президента будет не три, а пять причин для роспуска парламента, но они 
должны носить исключительный характер. Конституционный суд обязан в течение пяти дней ответить, принимает ли он 
вопрос к рассмотрению и в течение 30 дней вынести решение. Не рассмотрел — значит, это делает следующий состав 
суда.  В противном случае мы придем либо к  полной анархии,  либо к диктатуре».  Ибо произвольно трактовать законы 
каждый не может. Как бы они не были плохи — их нужно выполнять. А если плохие, то менять.

— Почему Виктор Янукович не хочет идти на выборы? Он боится, что в случае, если от будущей коалиции 
его кандидатура будет предложена на пост премьера, то президент ее не внесет на утверждение парламента?

— Почему это «не хочет идти на выборы»? Он дал публичное обещание. Премьер не хотел создавать прецедент и 
идти на выборы без законных на то оснований. Допустим, в 2009-м президентом станет Янукович, а в 2011-м оранжевые 
получат  большинство  в  парламенте.  Даст  ли  созданный  сегодня  прецедент  право  президенту  Януковичу  распустить 
большинство Ющенко? Даст. Вот чем опасна нынешняя ситуация.

—  Ющенко  внесет  кандидатуру  Януковича,  если  «Регионы»  окажутся  в  составе  коалиции  и  он  будет 
предложен в качестве премьера?

— Почему он его должен не внести? Если коалиция имеет необходимое парламентское большинство и предлагает 
кандидатуру,  то  президент  не  может  это  игнорировать.  Хотя,  с  моей  точки  зрения,  глава  государства,  независимо  от 
фамилий президента и премьера, должен по Конституции иметь право отклонения в отношении той или иной кандидатуры. 
Но  все  равно  президент  должен  укладываться  в  отведенные  15  дней.  В  противном  случае  парламент  обязан 
самостоятельно  проводить  процедуру  утверждения.  Законы должны  обеспечить  момент  завершения  процедуры.  Если 
черты нет, то начинаются интриги. А они никому не нужны.

— Борис Викторович,  я так понимаю, что де-факто вы — руководитель избирательного штаба Партии 
регионов?

— Официально это решение еще не принято, оно будет рассматриваться на политсовете партии через семь — 
десять дней.

— Но вам было бы интересно провести эту кампанию?
— Мне — да. Но у нас немало достойных людей, зарекомендовавших себя во время предыдущих кампаний. Я не 

шучу. Причем это необязательно депутаты. Предвыборная кампания — это реализация маркетинговой стратегии. Если не 
ошибаюсь, именно Вильсон в начале века пригласил компанию Proctor&Gamble: «Вы продаете мыло? Какая вам разница — 
продайте  меня!».  Не  стану  заверять  вас,  что  в  вопросах  механизма  проведения  предвыборных  кампаний  Украина 
полностью перешла на европейские стандарты. Однако, в сравнении с 1999 годом она существенно к ним приблизилась. 
Этим вопросом должны заниматься профессионалы.

— Кого вы будете приглашать в качестве «смежников» — российские политтехнологические компании или 
промоушеном «Регионов» займется Манафорт?

— Это будет сборная команда. Общеизвестно:  американцы — лучшие маркетологи в мире. Не сделать таких 
профессионалов частью команды — просто глупо. Кто лучше других раскроет плюсы предлагаемого социального пакета? 
Кто лучше объяснит макроэкономические показатели? С Партией регионов на выборах будет работать команда, состоящая 
из лучших специалистов, которые есть в мире. Речь идет о профессионалах в сфере «паблик рилейшенз» в такой узкой 
сфере, как подготовка и проведение избирательных кампаний.

— Приходилось слышать, что по предварительным наметкам бюджет предвыборной кампании составит 
100 млн. долл. Так ли это?

— Мне будет проще ответить на ваш вопрос, когда он уже будет принят политсоветом.
— Насколько я знаю, вы сейчас проводите аудит предвыборных ресурсов и мощностей, а также техники 

проведения предыдущих кампаний?..
— Вы хорошо информированы.
— Местами. Каковы результаты?
— Он только в понедельник начался. Отчета еще нет.
— Но ведь и без  аудита  вы знаете,  что на  общенациональном уровне развитием партийных структур 

практически никто не занимался.
— К сожалению, это правда.
— На когда запланирован съезд партии?
—  Он  пройдет  в  два  этапа.  Первый  состоится  в  середине  июля,  а  второй,  согласно  предвыборному 

законодательству, предусматривающему утверждение списков кандидатов в депутаты от партии, не позже положенного 
срока — либо 4, либо 11 августа.

«Мы говорим партия — подразумеваем Янукович»
— Мы с вами сейчас обсуждаем работу избирательного штаба Партии регионов или блока Януковича?
— На выборах 2006 года Виктор Федорович отказался от именного блока. Как показывает жизнь, особенно жизнь 

«Нашей Ураины» и Блока Юлии Тимошенко, столкнувшихся с судами-пересудами, позицией Кинаха и прочими проблемами, 
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— блок юридически очень сложная и хлопотная штука… Но официального решения пока нет. Я думаю между 15 и 20 июня 
состоится заседание коалиции, на котором в этом вопросе будут расставлены все точки над «і». Дальше тянуть нельзя: 
нужно готовиться к выборам либо в формате блока, либо в формате партии.

— А ваша личная позиция?
— Я сторонник  партийного  подхода.  Недавно  проведенные  нами социологические  исследования  показали  не 

только наивысший в стране рейтинг Виктора Януковича, но и почти 100-процентное отождествление его имени с партийным 
брендом. «Мы говорим Партия регионов — подразумеваем Янукович». И наоборот. Следовательно, образование именного 
блока, с маркетинговой точки зрения, неэффективно — имя и так работает.

— Социалистам помогать будете?
— СПУ — партия с таким опытом, что они сами кому угодно помогут. В конце концов в 2006 году они набрали 6%.
— Но сейчас  и  «ваши»,  и  «не  ваши»  социологи  показывают,  что  до  трехпроцентного  барьера  партия 

Мороза не дотягивает.
— Я уважаю Владимира Михайловича Литвина и не хочу бросать камни в его огород, но ему перед выборами 

социологи предрекали от  8 до 12 процентов.  Честно говоря,  в  нынешние,  зафиксированные еще до начала кампании, 
показатели социалистов, колеблющиеся в пределах 2,8—3,2, я верю больше. Я думаю, что они пройдут. Поскольку срез 
настроений  в  областях,  где  СПУ традиционно  сильна,  позволяет  говорить  о  реальности  сбора  необходимых  850  тыс. 
голосов.

— Каков ваш прогноз результатов выборов?
— Наша партия наберет больше всех и, разумеется, улучшит результат 2006 года. Насколько улучшит — вопрос 

качества кампании. Партии действующей коалиции попадут в парламент. БЮТ и «Наша Украина» — тоже. Что касается 
«роялей в кустах», то, думаю, в парламент попадет Луценко. Он сейчас раскручен, как Маккартни после «Yesterday». Да он 
и есть yesterday.

— Это у вас личное…
— Ну ладно, хорошо.
— В списке Партии регионов, по всей видимости, будут искать себе место многие политики. Увидим ли мы 

в нем Кинаха, Табачника, Кузьмука, Богословскую, Волкова, Медведчука?
— Самый честный ответ — это решит президиум партии.
— А ваше мнение, как наиболее вероятного руководителя избирательного штаба?
— Я, например, ничего плохого не вижу в Кинахе. Он знает экономику. Я беседовал с ним неоднократно. Не вижу 

ничего плохого, если в списке будет Кузьмук. В целом, сложно сказать, кто из названных вами политиков может послужить 
делу укрепления бренда партии, а кто — нет. Ответ может быть дан после тщательного исследования.

— Ходят разговоры,  что предвыборный список  Партии регионов претерпит  существенные изменения. 
Правда ли, что речь идет о трети списка?

— Думаю, что о трети речь не идет. Партия имеет самый высокий национальный рейтинг и убеждена в том, что 
выборы  выиграет  и  сформирует  правительство.  Следовательно,  25—30  человек  можно  не  считать  —  они  уйдут  в 
исполнительную власть, освобождая места в парламенте. Если так на это смотреть,  то,  возможно,  треть списка будет 
новой.

— Нынешние министры-регионалы будут членами списка?
— Разумеется.
—  Следовательно,  если  Партия  регионов  будет  участницей  правящей  коалиции,  созданной  после 

досрочных выборов, то она выдвинет в правительство тех же людей, что работают сегодня?
— Это не моя компетенция. Есть политсовет, есть президиум партии. Подковерной борьбы ни за какие должности 

не будет. Как и в прошлый раз, органы партии определят круг наиболее достойных, и попавшие в него будут назначаться на 
должности.

—  Вы  знаете,  что  многие  региональные  элиты,  поддержавшие  вашу  партию  на  выборах,  обижены, 
поскольку, их представители не попали в центральную исполнительную власть. Донецк и Луганск представлен в 
полной мере, а Харьков, Николаев, Херсон, Днепропетровск, Одесса и Крым — по остаточному принципу…

— Ну почему же? Вот, например, Арсений Яценюк — министр иностранных дел, он работал в Крыму и поддержан 
коалицией.

— Арсений Петрович — и в политическом, и в профессиональном смысле — гражданин мира.
— Вы знаете, я вообще против формирования власти по принципу — «донецкий, мукачевский». Премьер является 

топ-менеджером,  и он должен формировать команду исключительно по профессиональному признаку.  Ни политика,  ни 
география в эти вопросы, без ущерба для дела, вмешаться не могут.

— Как по мне, проку большого стране от проведения досрочных выборов не предвидится. Просто в силу 
того тупика, в котором оказался политикум в марте, их нельзя не проводить. А значит, партии и блоки должны 
провести  максимальную  работу  над  ошибками.  Я  просто  не  поверю,  если вы  мне  скажите,  что  вас  и  Рината 
Ахметова  в  полной  мере  устраивает  профессиональный,  интеллектуальный  уровень  состава  фракции  и 
правительства.  В  частности,  речь  идет  и  о  способности  представлять,  отстаивать  и  реализовывать 
существующими силами стратегическое видение развития страны.

— Ну не может быть у Юлии Владимировны 129 стратегов, или 86 стратегов у «Нашей Украины»…
— С вами мы говорим о Партии регионов.
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—  Если  мы  говорим  о  Партии  регионов,  то  это  проблема,  наверное,  не  депутатов,  а  организации  работы 
политсовета партии и самой партийной структуры. Нужно учиться грамотно определять приоритеты командной работы. 
Если не будет стратегии — успеха не будет.

— Ладно, к стратегии развития Украины мы еще вернемся. Кто определяет партийную стратегию?
— Я, к сожалению, не могу озвучить эти имена, но убежден, что к марту—апрелю обновленная Партия регионов 

будет иметь самый современный и европейский вид. Причем это будет касаться как структуры, так и стратегии.
Лозунги те же…
— Это будет в марте и апреле. А с какими лозунгами партия пойдет на выборы в сентябре? Останутся ли 

агитационным костяком вопросы русского языка,  анти-НАТО и «улучшение жизни уже сегодня»?  Вы знаете,  в 
среду, на встрече с журналистами, премьеру с упреком задали вопрос о статусе русского языка. Виктор Янукович 
сказал, что он свое отношение к вопросу не изменил, но отсутствие конституционного большинства в парламенте, 
позволяющего  преодолеть  предсказуемое  президентское  вето  —  с  одной  стороны,  а  с  другой  —  нежелание 
будировать вопросы, способные разъединить, а не объединить страну, — сегодня не позволяют активизировать 
действия в отношении изменения статуса русского языка.

— Очень плохо, что русский язык разъединяет страну. Я, например, считаю, что он ее объединяет. Я не вижу в 
этом вопросе абсолютно никакого угодничества по отношению к России. Речь идет о демократических ценностях. Очень 
много  людей  в  Украине  говорят  на  русском,  считая  его  родным.  Значит,  мы  должны  обеспечить  его  статус  как 
государственный. Вы видели в школьных хрестоматиях украинский перевод Пушкина? Это же недопустимо. Я считаю, что 
нашим детям будет только на пользу, если они будут кроме английского в совершенстве знать еще два языка.

— Знаете, Борис Викторович, есть хороший лозунг: «Хочешь двуязычия — выучи украинский!».
— Так вот именно! В телевидении есть своя специфика. А посмотрите тиражи газет — подавляющее большинство 

на русском языке! Когда будет сделан глубокий аудит языкового вопроса, то окажется, что украинский язык от русского, с 
точки зрения потребления в медиа и на бытовом уровне, очень сильно отстает. Для того чтобы реализовать маркетинговую 
стратегию  украинского  языка  и  максимально  сокращать  разницу  употребления  с  русским,  возможно,  необходимо 
инвестировать 5 млрд. долл. И вследствие ненасильственной и эффективной популяризации вывести украинский на один 
уровень  с  русским.  Серьезное  исследование  даст  законное  основание  для  выделения,  по  мере  возможностей, 
соответствующих средств, и любая Верховная Рада это поддержит. А статус государственного русскому языку нужен не для 
того, чтобы снивелировать значение украинского, а для того чтобы защитить интересы русскоязычных граждан.

— Я поняла: тезис о языке остается в кампании. Что с НАТО?
— Наша партия категорически против и НАТО, и Ташкентского договора. Спорно другое: своевременно поднимать 

этот вопрос или нет. Мне близко мнение канцлера ФРГ Меркель, которая говорила о европейских вооруженных силах. Лет 
через  восемь-десять  эта  модель  будет  более  рациональна  и  менее  скандальна  для  Украины.  Хотя  бы  потому,  что 
восточноевропейскому  государству,  не  имеющему  аравийских  запасов  нефти,  реализовывать  собственную  оборонную 
стратегию крайне тяжело.

—  Словом,  набор  слоганов  Партии  регионов  на  досрочных  парламентских  выборах  кардинальных 
изменений не претерпит?

— На самом деле, самая сложная задача, которую нам предстоит решить для «улучшения жизни уже сегодня», — 
это  совместить  несовместимое.  А  именно,  либерализацию  экономики  с  высоким  уровнем  социального  пакета.  Но  я 
надеюсь,  что нам это удастся.  Под либерализацией экономики  мы подразумеваем создание комфортных условий  для 
бизнеса — причем любого калибра и прописки. Украина должна быть страной, открытой для инвестиций. Для этого она не 
должна дружить с Западом против России и с Россией против Запада. Наша перспектива, деньги и успех — в открытости. 
Желающие вложить деньги в Украину должны стоять в очереди, как это было, да, собственно, и есть, в Китае. Помните, 
Джульетто Кьеза, написавший книгу «Прощай, Россия!»,  еще в 1996 году заметил,  что суперкапиталистический, на тот 
момент,  Кремль  получал  десятки  миллионов  инвестиций,  а  суперкоммунистический  Китай  —  десятки  миллиардов. 
Открытость и стабильность обеспечат приток капитала в Украину.

Избавление от проблемы дороже, чем развитие
— Вы знаете, чего я не могу понять? Почему две части страны, живущие в домах без работающих лифтов, 

ездящие по плохим дорогам, платящие взятки в ЖЭКах, не получающие бесплатного медицинского минимума и 
забывшие,  что  такое  горячая  вода,  —  электорально  воют  друг  с  другом?  Уровень  жизни  находится…  на 
одинаковой глубине. Почему тогда две половины страны хотят от своих лидеров только победы, не требуя при 
этом улучшения уровня собственной жизни?

— Абсолютно с вами согласен. Такие настроения и в оранжевом, и в бело-голубом электорате. Я считаю, что это 
происходит  потому,  что  люди  не  осознали  себя  налогоплательщиками,  не  задумались  над  тем,  что  все  эти  банды 
чиновников существуют за их счет и что они вправе потребовать от власти решения тех проблем, которые вы только что 
перечислили.

— А теперь вопрос: механизм требования?
—  Более  эффективная  и  профессиональная  судебная  система,  более  активная  и  профессиональная  работа 

журналистов, и особенно публицистов, которая будет способствовать ускорению созревания гражданской активности. Но 
вообще-то, в жизни людей проблема «Восток—Запад» стоит, как показывает качественная социология, не на десятом и не 
на двадцатом месте…

— В повседневной жизни? Безусловно. Но во время выборов она выходит на передний план. Почему, 
собственно, я вас и спрашивала о том, намерены ли вы менять пропагандистские лозунги. Я считаю, что основные 
партии во время предвыборной кампании паразитируют на чувствах людей. Кто-то — на ностальгии по Союзу и его 
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идеологии,  кто-то — на нелюбви общества к богатым, кто-то — на исключительности нации,  а вот конкретных 
программ,  определяющих  развитие  страны  и  поднимающих  уровень  жизни,  по  сути,  никто  не  предлагает. 
Неприятие существующей ситуации заставляет меня утопично надеяться на то, что, может быть, на этих выборах 
что-то  изменится.  Вокруг  чего  идут  дебаты  на  Западе?  Вокруг  моделей  реформы  образования,  системы 
здравоохранения, страхования, работы банковской системы и т. д. Эти проблемы напрямую связаны с уровнем и 
качеством жизни граждан.  Когда Ющенко был премьером, один его европейский коллега сказал: «Вы думаете, 
нефть и газ — это мафия? Мафия — это медицина». А вы говорите: язык и НАТО…

— Медицина — это детский сад по сравнению с милицией и прокуратурой. И какого министра ни поставь, он за 
полгода ничего не изменит.

—  Но  с  милицией  и  прокуратурой  люди  каждый  день  не  сталкиваются.  Они  иногда  сталкиваются  с 
порядочными, профессиональными и отзывчивыми медицинскими работниками. В любом случае, с чего-то нужно 
начинать, где-то надо улучшать жизнь уже сегодня. Где?

— Я думаю, нам нужно иметь собственный «План Маршалла». Но только не внешней помощи, а аккумуляции 
своих ресурсов. Соединенным Штатам план, предложенный для послевоенной Европы, был выгоден, потому что давал 
возможность производить и поставлять в Европу товары, вместо того чтобы банкротить и закрывать свои предприятия. Но 
вместе с  тем,  они руководствовались  и демократическими ценностями,  согласно  которым, слабой Европе  нужно было 
помочь стать сильной, способной развить эффективную экономику. Стратегически американцы просчитали все правильно. 
Вот и мы должны все просчитать. И у меня есть основания надеяться, что программа, готовящаяся по заказу г-на Ахметова,  
станет «Планом Маршалла» для Украины. Мы не можем позволить себе утопию. Обещания оранжевой команды создать 5 
млн. рабочих мест — одна из них. По данным ООН за 1993—94 гг. создание одного рабочего места обходится в 50 тыс. 
долл. Парикмахерская в Киеве на пять-шесть рабочих мест обойдется в 200—300 тыс. долл.

— В Киеве — да, а в Бердичеве и Золотоноше — нет. Кроме того, рабочие места могут создаваться куда 
дешевле при условии либерализации и транспарентности условий работы малого и среднего бизнеса.

— Могут, но дело не в этом. Дело в том, что 5 млн. рабочих мест — это 250 млрд. долл. А чтобы быть ближе к хай-
теку, нужно 450—500 млрд. долл. вкладывать каждый год в миллион рабочих мест. Оранжевая команда обещала создавать 
по миллиону рабочих мест в год. И где они?

— А ваша партия не обещает создавать рабочие места?
—  Мы  не  можем  говорить  о  количестве,  поскольку  оно  зависит  от  того,  насколько  стабильным  будет 

экономический рост. Культура и структура потребления будут меняться, культура производства — тоже. Количество кафе и 
фаст-фудов будет расти, равно как и прачечных, химчисток,  маленьких фирм, производящих строительные материалы, 
оказывающих бытовые услуги и т. д.

— Пока государство делает для этого не так много, как могло бы. Но, кстати, и общество не торопится ему 
помочь. По данным Нацбанка, гастарбайтеры переводят в Украину ежегодно от 10 до 20 млрд. долл. У меня нет 
точной цифры, сколько зарабатывают жители Крыма и Одессы за курортный сезон, съезжая в гаражи и сдавая 
отдыхающим каждый метр жилой площади, но думаю, что и это сумма немалая. При этом ни первые, ни вторые 
налогов в казну не платят. Даже минимальных, ЧПшных. Иными словами, общество налогоплательщиков должно 
научиться не только требовать от государственной машины эффективной работы, оно должно научиться делиться 
с этой машиной. Не «смазывать» ее, как мы привыкли, а питать. Это замкнутый круг: с одной стороны — права и 
обязанности,  с другой — недоверие общества к чиновникам,  которые «все равно все разворуют», и нелюбовь 
чиновников к народу, который «все равно неблагодарный». У вас есть рецепт, как его разорвать? Вы говорите 
«План Маршалла», а он — в чулках у одних и в офшорах у других.

— Вы абсолютно правы, к сожалению. Западная Украина, выезжая на заработки, привозит столько же, сколько 
Украина Восточная зарабатывает и платит налоги. А они же их не платят.

— Во-первых, вы опять за свое, а не за общее. А во-вторых, Крым — это ваша электоральная зона. Да и с 
восточных областей шабашить в Россию ездят многие, а по возвращении в налоговую с вокзала не бегут.

— Ну что вы, у нас занятость населения намного выше, чем в Западной Украине.
— Конечно. И городов умирающих у вас нет, и шахтеры, потерявшие работу после закрытия шахт, ломятся 

в швейных цехах работать…
— С шахтерами  и  вправду  тяжело.  Вы помните,  сколько  раз  ошиблось  британское  правительство,  применяя 

различные схемы трудоустройства и перепрофилирования шахтеров после закрытия шахт? Для того чтобы привести в 
порядок эту сферу, необходим четкий план, а у нас новый министр — новая концепция, новый министр — новая концепция.

— Я слышала,  КРУ провела расследование,  в  результате  которого  полетел со своих  мест  целый ряд 
«угольных генералов».

— КРУ — это отдельный разговор. Читаешь справку — волосы дыбом: при 5-миллиардном бюджете области не 
туда  потрачено  132  грн.,  но  при  этом  такое  навернуто…  Сама  система  этой  КРУ  настолько  советская,  настолько 
доисторическая! Пока вы доберетесь до сути, что украдено 132 грн., а не полбюджета, — жизнь пройдет.

—  И  все-таки,  как  заставить  общество  и  власть  идти  навстречу  друг  другу  в  выполнении  взаимных 
обязательств?

— Я думаю, у нас растет хорошая молодежь. Более дерзкая, более прагматичная, советскими комплексами не 
перегруженная. Она потребует от власти европейского подхода.

— То есть, это вопрос времени. Какого?
— У нас  избавление  от  проблем стоит  дороже,  чем развитие.  Я  думаю,  у  Украины есть  шанс  за  8—10  лет 

достигнуть уровня Чехии, а за 18—20 Германии. У нас все есть для этого.
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Нужен украинский «План Маршалла»
— Программа реформ, разработку которой за собственные деньги западным специалистам заказал Ринат 

Ахметов, уже готова?
— Насколько мне известно — почти.
— Вы можете рассказать об основных положениях программы?
— Разработку программы заказал «Фонд развития» Рината Ахметова.  Мой партнер потратил уйму времени и 

средств; вложил в эту программу часть сердца, поэтому право представлять и комментировать ее принадлежит ему. Это его 
детище.  А  уже  после  того,  как  состоится  презентация,  я  думаю,  будет  довольно  широкое  обсуждение  разработанной 
программы.

— Допустим, программа — то, что надо. Нынешнее правительство профессионально готово ее воплотить?
— Но мы же договорились: сначала программа должна быть презентована, а значит определена стратегия, а 

потом, под выписанный профайл (конкретные функции и участок работы) нужно подбирать людей.
— Любая стратегия предполагает необходимый уровень исполнителей. Вы действительно считаете, что 

среди 186 заведенных Партией регионов в парламент депутатов достаточно тех, чей профессиональный уровень 
не вызывает сомнений при определении ответственности за работу целых направлений экономики, парламентских 
комитетов и т. д.?

— Сначала необходимо определиться со стратегией развития страны, а потом уже под функции соответствующих 
менеджеров  подбирать  людей.  В  Партии  регионов  не  меньше  и  не  больше  людей,  способных  осуществить  глубокие 
структурные реформы, нежели в любой другой политической силе. Вопрос в том, что желание осуществить эти реформы не 
всегда во всех политических силах находят нужное понимание. Поэтому мы до сих пор не избавились от той двойной 
морали, о которой все говорим. Помните заявление Хрущева, дескать, зачем поднимать зарплату работникам торговли — 
они свое и так украдут? Вот так и мы волочимся, скрыто надеясь, что каждый решит свои вопросы в обход закона. Но я 
считаю, что наша партия в состоянии реализовать стратегию реформ. По крайней мере, тот бизнес, который находится в 
парламенте, и тот, что близок к нашей партии, — достаточно структурирован и по мировым меркам абсолютно прозрачен. 
Мы хотим других условий работы и для себя, и для общества. Цивилизованных.

— Вы о Клюеве говорите?..
— Нет, не о Клюеве. Я недостаточно знаком с качеством и схемой структурирования его бизнеса. Я говорю о 

других людях.
— Кстати, а с председателем «Ощадбанка» Александром Морозовым поступили справедливо?
— Я не банкир, но исходя из ситуации, которую я знаю, — несправедливо.
— Вы можете назвать мне фамилии десяти людей из качественно близкого вам круга, готовых занимать 

ответственные посты в исполнительной власти и эффективно проводить реформы?
— Я считаю, что ответственные посты не обязательно должны быть в исполнительной власти. Главный рубеж — 

законотворческая деятельность. Но глубокая и фундаментальная, а не привязанная к мелочам и запятым. В свое время, 
выиграв смертельную битву с налоговой и Минфином, мы приняли закон о едином налоге для физических лиц.

— Но после десяти месяцев безраздельной власти ваша коалиция не смогла принять нормальный закон о 
госзакупках, а от действующего продолжает стонать вся страна. И это при том, что достаточно влиятельные лица в 
партии и правительстве неоднократно поднимали этот вопрос.

— К сожалению, это так. Зато мы подготовили Налоговый кодекс. Он прошел не одно критическое чистилище и 
превратился в более или менее современный европейский документ. Очевидно, этот кодекс будет презентован уже в новом 
парламенте.  Я не  спорю,  недостатков в  работе еще много,  но разбалансированная экономика страны,  находящаяся  в 
ручном управлении, нам не нужна. И мы будем менять ситуацию.

— А как вы собираетесь нарабатывать в парламенте законодательную базу для либерализации экономики 
в союзе с откровенно левыми политическими силами — коммунистами и социалистами?

— Но вообще-то законы принимаются не обязательно коалицией.
— А вот это нечестно.
— Ничего тут нечестного нет: законы принимаются сторонниками идеи либерализации экономики. Ведь вполне 

может  быть  так,  что  идея  либерализации  поддерживается  рядом  партий,  вошедших  в  парламент,  но  не  попавших  в 
коалицию. Что тут нечестного?

— Ну хотя бы то, что совпадение видения в главном должно обеспечивать его коллегиальную реализацию 
и  на законодательном,  и  на  исполнительном уровне.  Левые министры всегда  будут саботировать  чуждые им 
решения.  Или  в  данной  политической  ситуации  вы  не  хотите  теоретизировать  на  тему  видов  потенциальной 
коалиции?

— Не в этом дело. Мы ведь год назад предлагали создать коалицию, не скажу «псевдо», скажу «так называемым» 
демократическим силам. (Хотя у кого глубже понимание демократии — это еще большой вопрос и мы бы на него очень 
красиво ответили в соревновательном формате брейн-ринга — шесть человек с нужной подготовкой нашли бы.) Главное в 
другом: у чиновника не должно быть выбора — выполнять закон или не выполнять. Знаете, весь украинский политикум там, 
где ему удобно, слепо копирует Запад, а там, где это невыгодно — сохраняет Советский Союз. Но так не должно быть. 
Говоря  о  Западе,  мы  должны  понимать,  что  свою  ситуацию  сравниваем  не  с  его  нынешним  уровнем  развития,  а  с 
американскими 20-ми годами, западноевропейскими — послевоенными. И вот тот путь, который они прошли за 50 лет, мы 
должны преодолеть за восемь, максимум десять. Тогда можно будет говорить о полнокровной демократии. Ведь мы из всех 
стран, попавших под большевистский гнет в 1917-м, быстрее других освобождаемся от прошлого.

Бизнес отдает долги?
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— Борис Викторович, коррупцию в стране развили вы. Бизнесмены.
— А может, власть?
— Нет, это вы ее соблазнили.
— Коррупцию развила посткоммунистическая власть, которая не поняла, что такое свободная рыночная экономика 

и западные рыночные ценности.
— В любом случае были традиции: милиция, медицина, образование — с ними население действительно 

работало еще при Союзе. На власть у людей денег не хватило бы…
— Да. Но в образовании, если речь идет о технической помощи для школы, —это нормально. А если о выдаче 

золотых медалей за деньги, то это — преступление, поскольку подрывает веру ребенка в справедливость. Страшно, когда я 
вызываю  к  себе  начальника  областного  управления  образования,  а  у  него  32%  медалистов  получили  двойки  на 
вступительном экзамене… Вот это страшно. Но это не та ступень, с которой сейчас нужно начинать реальную борьбу с 
коррупцией.

— Вот вы начали отвечать на мой незавершенный вопрос: что может сделать отмывший свои капиталы 
бизнес для отмывания правил игры?

— Во-первых, бизнес должен сделать самое главное — обеспечить качественный консалтинг для власти. А во-
вторых,  написать  программу  для  власти,  реализовав  которую наша страна  должна стать  предметом гордости,  а  не… 
Помните, как в анекдоте про червячка? Мы должны обеспечить подготовку менеджеров государственного уровня и сделать 
это по программе, отличной от программы ВПШ. Вообще стратегия развития и программа реализации — это то, что мы 
можем предложить власти.

— А реформа развращенных бизнесом судов?
— Состояние судов — ужасное. Мы вообще предлагаем вернуться к советско-американской системе выборности 

судей. А при решении наиболее серьезных вопросов, связанных с большими сроками лишения свободы, перейти к суду 
присяжных. Это, кстати, очень дорогостоящая, но оправдывающая себя форма.

— В чем вы видите резервы накопления бюджета?
— Перераспределение доходов через бюджет — это несколько советский подход.
— И все же вы говорите о больших социальных пакетах. Где резервы?
—  Огромные  резервы  лежат  на  земельном  рынке.  Я  думаю,  что  при  грамотном  рыночном  менеджменте 

публичными должны стать такие компании, как железная дорога, «Укравтодор». Должна развиваться собственная добыча 
газа и нефти. Вы знаете, Партия регионов никогда не отказывалась от линии на вступление в ЕС, и, тем не менее, мы мало 
об этом говорим. Потому что уровень экономики не позволяет. Наши возможности на сегодняшний день в четыре раза ниже 
румынских: ВВП Румынии в два раза больше, а население — в два раза меньше. Мы, дети Советского Союза, можем не 
заметить на карте такую страну, как Румыния, но эти «маленькие поезда» уходят вперед со все большей скоростью. А мы 
тут вяло говорим о родине, которую не выбирают.

Поэтому резервы лежат не только в бюджете, но и в создании мощной национальной инфраструктуры, в том числе 
и за счет привлечения иностранных инвестиций.

— Возможно ли объединение крупного бизнеса с целью системного осуществления консалтинга власти? 
Со многими по отдельности говорила — с Пинчуком, Ахметовым, Гайдуком, Тарутой, Ярославским, Порошенко… 
Все — за. Почему «сходки» не было?

— Все, действительно, готовы не только обсуждать, но и безвозмездно инвестировать в ряд необходимых для 
развития страны программ. Но этот процесс должно организовать правительство. И я думаю, что после того, как будет 
презентована программа Фонда Рината Ахметова, правительство должно организовать процесс привлечения ресурсов для 
ее реализации. Понимаете, нужно в конце концов определиться: либо «бизнес работает — правительство финансирует», 
либо «правительство работает — бизнес финансирует».

— Последнее называется коррупцией!..
— Зачем же? Нет. Мы просто готовы наполнить фонд развития страны.
Комментарий Кирилла Фролова
С одной стороны, Борис Колесников не отрекается от государственного статуса русского языка и неприятия НАТО. 

С другой, Виктор Ющенко говорит комплименты в адрес «старшего брата» Колесникова Рината Ахметова, прямо намекая 
на  его  роль  в  согласии  Партии  Регионов  на  «досрочные выборы».  Это  -  крючки  и  наживки,  ловушка.   «Регионалам» 
обещают  «Большую  коалицию»,  а  дадут  статус  ничего  не  решающей  оппозиции.  Важно  понимать  западноукраинский 
менталитет – если даже Ахметов скупит в Галиции все активы, мало что изменится. Не все определяется экономикой. 
Ваххабитов, например, сколько ни покупай, все равно взрывать будут.  Непонимание гуманитарного фактора- беда элит 
Востока Украины. 
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Критические замечания к Первому периодическому докладу 
Украины о выполнении Европейской Хартии о региональных 
языках или языках меньшинств, подготовленному Министерством 
юстиции Украины

Народный депутат Украины В.В. Колесниченко
Президент общественной организации "Правозащитная организация "Общая Цель" Р.О. Бортник

Прежде всего необходимо отметить, что отчет о состоянии выполнения Украиной международных обязательств в 
рамках  Европейской  Хартии  о  региональных языках  или  языках  меньшинств,  подготовленный Министерством юстиции 
Украины и состоящий из 110 страниц, фактически не освещает действительное положение вещей по выполнению Украиной 
положений Хартии, имеет декларативный и теоретический характер. Информация и сведения подаются таким образом, что 
создаётся  впечатление  полного  выполнения  обязательств  и  отсутствия  любых  проблем  в  языковой  сфере.  Авторы 
манипулируют цифрами отчета, за счет чего они избегают ответа на неудобные для них вопросы. Например такие: наличие 
диспропорций  в  количестве  носителей  языка  в  регионе  и  в  количестве  учеников,  которые  учатся  на  нём,  создание 
препятствий в деятельности средств массовой информации, которые оказывают содействие защите и развитию именно 
региональных языков, а также другие, не менее острые, вопросы.  

Кроме того, в отчете содержится информация о том, что координирующим органом по выполнению положений 
Хартии  является  Государственный  комитет  Украины  в  делах  национальностей  и  религий.  Но  это  не  отвечает 
обстоятельствам, а потому является очевидным перекручиванием информации с целью введения в заблуждение экспертов 
Совета Европы. В Украине до этого времени не создано ни одного государственного органа, а также не определен орган в 
системе центральных органов исполнительной власти,  который наделен полномочиями по координации и контролю за 
состоянием имплементации положений Европейской Хартии о региональных языках или языках меньшинств, защитой и 
развитием этих языков. Реализация положений Хартии возложена на более чем десять органов государственной власти 
разной  компетенции  и  уровней,  а  именно:  Министерство  образования  Украины,  Минюст,  Верховный  суд,  Прокуратура 
Украины,  Совет  министров  АРК,  областные,  Киевская  и  Севастопольская  городские  государственные  администрации, 
Госкомтелерадио, Минэкономики, МИД. 

При  этом  средства  по  бюджетной  программе  5321080  "Мероприятия  по  реализации  Европейской  Хартии 
региональных языков или языков меньшинств" на поддержку и развитие 13 языков национальных меньшинств выделялись 
Государственному комитету Украины в делах национальностей и религий. Так, в 2005–2006 гг. было выделено 900 тыс. грн., 
а в соответствии с  Законом Украины "О Государственном бюджете Украины на 2007 год" на 2007 г. предусмотрено 963,0 
тыс. грн. При этом отчет о выполнении Хартии подготовлен именно Министерством юстиции Украины.

Состоянием на сегодня деятельность органов власти по реализации положений Хартии имеет в лучшем случае 
несистемный характер, а иногда и направлена на нарушение прав языковых меньшинств; отсутствует вертикаль отчетности 
и реальной ответственности за принятые меры и израсходованные средства. Таким образом, никакого централизованного 
контроля выполнения положений Хартии в Украине не осуществляется, следствием чего является ситуация,  в  которой 
ответственные государственные органы могут не прилагать никаких усилий для реализации Хартии и не нести при этом 
никакой ответственности. Возможно, что отсутствие политической воли к созданию такого центрального органа вызвано 
именно тем, что представители органов власти не заинтересованы в выполнении обязательств Украины перед Советом 
Европы в сфере защиты региональных языков.

Еще  одним  примером  недостоверной  информации,  которая  предоставлена  в  отчете,  являются  сведения  о 
нетерриториальных языках, которые используются в Украине. Пунктом 4 доклада определено, что нетерриториальными 
языками пользуются такие национальные меньшинства: белорусы, молдаване, крымские татары, болгары, венгры, румыны, 
поляки, евреи, армяне, греки, татары, цыгане (рома),  азербайджанцы,  грузины, немцы,  гагаузы. Но, как можно определить 
из  источников  информации  общего  доступа  (сайт,  на  котором  размещены  результаты  переписи  населения,  который 
проводился в 2001 году – http://www.ukrcensus.gov.ua/results/general/natіonalіty/#regіons), эта информация не соответствует 
действительности, поскольку белорусы, молдаване, крымские татары, болгары, венгры, румыны, поляки, армяне, греки, 
татары, азербайджанцы, грузины, немцы и гагаузы живут достаточно компактно в определенных регионах. А отнесение этих 
языков к "нетерриториальным" очевидно имеет целью лишить их носителей элементарных прав в образовании, общении с 
органами  государственной  власти,  правосудии,  и  т.  п.,  поскольку  "нетерриториальный"  язык,  лишенный  конкретной 
географической привязки, будет защищаться как будто "на всей территории Украины", а на самом деле – нигде.

Украиной  так  и  не  была проведена  тщательная  работа  по  определению территорий,  на  которых необходимо 
осуществлять  мероприятия,  предусмотренные Хартией.  Такая  бездеятельность  также  может  объясняться  лишь одним: 
Украина не заинтересована выполнять в полном объеме даже те минимальные обязательства, предусмотренные Законом 
Украины "О ратификации Европейской Хартии региональных языков или языков меньшинств" № 802-ІV от 15.05.2003. 

Считаю необходимым еще раз подчеркнуть: доклад, подготовленный Министерством юстиции Украины, содержит 
неполную  и  искаженную  информацию,  которая,  по  нашему  мнению,  направлена  на  получение  ошибочного  вывода 
европейских экспертов, которые будут изучать доклад.

Во первых, необходимо отметить, что авторский коллектив не предоставил статистических сведений относительно 
количества  носителей  региональных  языков,  приведя  лишь  данные  относительно  количества  представителей 
национальных меньшинств. Но эти сведения существенно отличаются, и если указать их в отчете, то ситуация в языковой 
сфере не будет выглядеть так идеалистично, как это старались показать авторы доклада.
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 Для примера можно привести  ситуацию с русским языком. По данным переписи населения 2001 года в Украине 
живут 8334141 россиян, т. е. 17,3% от общего количества. Но русский язык как родной определили уже 13,5 миллионов лиц, 
что составляет приблизительно 30% населения Украины. 

Во-вторых, авторы доклада, указывая количество лиц, которые получают образование на региональных языках в 
определенных областях Украины, не указывают количество носителей этого регионального языка, которые проживают в 
данных областях. Это также приводит к искажению реальной картины в сфере образования. Так,  например, в докладе 
указано, что в Донецкой области  высших учебных заведений І–ІІ уровней аккредитации – 82, в которых – 55454 студентов, 
28836 студентов (52%)  обучаются на русском языке;  в  32 высших учебных заведениях ІІІ–ІV уровней аккредитации из 
161650 студентов  96026 (53%) обучаются на русском языке. Но авторами не указано, что в Донецкой области 71% лиц 
назвали русский родным языком. Такие данные четко показывают диспропорцию между объемом использования русского 
языка в сфере образования и количеством носителей языка, а потому они и не были включены в текст доклада.

В-третьих, авторы доклада отмечают, что законодательством Украины закреплено право участников судебного 
процесса  использовать  родной  язык,  пользуясь  при  этом  услугами  переводчика,  которые  являются  бесплатными  для 
сторон. Но авторами не указано существование значительных проблем с нехваткой опытных переводчиков, которые имеют 
опыт переводов в сфере права. Это приводит к тому, что должность переводчика, предусмотренная штатной росписью 
суда,  является  вакантной.  Такая  ситуация  распространена  во  всех  регионах  Украины.  Кроме  того,  процессуальными 
кодексами предусмотрено, что возмещение затрат на переводчика возлагается на стороны процесса. Это приводит к тому, 
что стороны, которые не владеют украинским языком, вынуждены подавать ходатайство о рассмотрении дела на русском 
языке.  Как  показывает  практика,  в  большинстве  случаев  суды принимают  решение  об  отказе  в  удовлетворении таких 
ходатайств.

В-четвертых,  в  докладе никоим образом не упоминается проблема,  связанная с деятельностью региональных 
телерадиокомпаний: правовое регулирование их деятельности не отличается от правового регулирования деятельности 
общенациональных телерадиокомпаний. Это приводит к тому, что вещание региональных телерадиокомпаний подчиняется 
тем же требованиям, как, например, обязательный процент вещания на государственном языке, который составляет 70% от 
общего времени. Если учесть тот факт, что в той же Донецкой области, как уже отмечалось выше, процент русскоязычного 
населения равняется 71 (а в некоторых регионах он еще выше), то такая пропорция нарушает языковые права и интересы 
большинства населения региона. 

Также необходимо отметить, что авторы не внесли в доклад такую существенную информацию, как сведения о 
Решении  Конституционного  Суда  Украины  от  14  декабря  1999  года  №  10-рп/99  в  деле  об  официальном  толковании 
положений статьи 10 Конституции Украины относительно применения государственного языка органами государственной 
власти, органами местного самоуправления и использовании его в учебном процессе в учебных заведениях Украины.

Конституционный  Суд  в  резолютивной  части  своего  решения  указал,  что  положение  части  первой  статьи  10 
Конституции Украины,  в  соответствии  с которой  "государственным языком в  Украине  является украинский язык",  надо 
понимать  так:  украинский  язык  как  государственный  является  обязательным  средством  общения  на  всей  территории 
Украины при осуществлении полномочий органами государственной власти и органами местного самоуправления (язык 
актов, работы, делопроизводства, документации и т. п.), а также в других публичных сферах общественной жизни, которые 
определяются законами (часть пятая статьи 10 Конституции Украины). 

Вместе  с  тем,  наравне  с  государственным  языком  при  осуществлении  полномочий  местными  органами 
исполнительной  власти,  органами  Автономной  Республики  Крым  и  органами  местного  самоуправления  могут 
использоваться русский и другие языки национальных меньшинств в пределах и порядке, которые определяются законами 
Украины. 

Таким образом, статья 10 Конституции признает и гарантирует право на свободное развитие и использование 
русского и других языков национальных меньшинств в соответствии с законами Украины. Но решение Конституционного 
Суда о толковании этой статьи очень ограничивает сферу использования языков национальных меньшинств, поскольку во 
многих случаях выражение "обязательное средство общения" в резолютивной части решения должностные лица понимают 
как "исключительное средство общения", что приводит к ограничению и нарушению прав граждан на применение родного 
языка, который отличается от украинского.

Не выдерживает никакой критики попытка Министерства юстиции Украины "замылить глаза" и отчитываться по 
поводу разработки нового проекта ратификации Хартии, вместо того чтобы отчитываться об ее выполнении, чего и требует 
европейское сообщество, международное и отечественное законодательство. И вообще, новый перевод Хартии, который 
разработало Министерство вместе с Национальной комиссией по укреплению демократии и утверждению верховенства 
права, нарушает права человека и гражданина и является неудачной попыткой заблокировать реализацию Хартии, которая 
вступила в силу. Ведь этот процесс чрезвычайно сложный и проходил в Украине свыше 8 лет в русле жесткого конфликта 
как в самом парламенте, так и между парламентом и президентом, и в результате лишь Конституционный Суд Украины смог 
решить ситуацию. Вместе с тем, отчитываться перед Советом Европы по проекту, а не по реальному документу – это, 
безусловно,  большое  изобретение  авторов  доклада.  Оно  ярко  иллюстрирует  подход  к  этому  вопросу  как  государства 
Украина, так и отдельных национально сознательных "проевропейских"  политических сил.
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Виктор Черномырдин: Музей советской оккупации - это 
оскорбление народов

12.06.2007. MIGnews.com.ua
12 июня - День России. А еще - десять лет назад был подписан так называемый Большой договор - Договор о 

дружбе и  сотрудничестве  между Украиной  и  Россией.  Так  что  поводов  для  встречи  с  Чрезвычайным и  Полномочным 
Послом Российской Федерации в Украине Виктором Черномырдиным хватало. Виктор Степанович появился с небольшим 
опозданием. Извинился, объяснив, что попал в пробку. Одет, как всегда, элегантно. Темно-синий костюм в полосочку, синий 
галстук в крапинку.

ДОРОГА С ДВУСТОРОННИМ ДВИЖЕНИЕМ
- Виктор Степанович, каково сегодня состояние украинско-российских отношений? Довольны ли вы ими 

как посол?
- Краеугольным камнем сотрудничества в договоре было наше стратегическое партнерство. За десять лет многое 

изменилось  во  всех  направлениях  этого  партнерства.  Сейчас  мы  имеем  достаточно  неплохие  результаты  в  наших 
отношениях,  особенно торговых.  Тут  мы вышли на рекордные цифры -  26 миллиардов долларов.  Это немало.  Хотя и 
немного, учитывая наши возможности. По итогам за первый квартал этого года, мы по российским инвестициям перевалили 
за миллиард. Это без учета того, что часть инвестиций поступает из оффшорных зон. Мы считаем, что и так российский 
капитал участвует в инвестировании украинской экономики. Миллиард - это не очень много. По инвестициям в Украине 
Россия находится на седьмом месте. Так что поработать еще есть над чем.

Хочу подчеркнуть, что мы очень хотим, чтобы здесь полномасштабно присутствовал российский капитал. Но мы 
также хотим, чтобы и украинский капитал был в России. То есть, чтобы это была дорога с двусторонним движением. И нам 
не надо стесняться работать, тогда и украинский экспорт в Россию значительно возрастет. Это объясняется тем, что в 
лучшую сторону меняется жизнь в России, там растет покупательная способность, а украинские товары востребованы. 
Сегодня более 30 процентов украинского экспорта идет в Россию.

Отрадно,  что  у  нас  впервые  создана  межгосударственная  комиссия,  которую  возглавляют  два  президента  - 
Владимир  Владимирович  Путин  и  Виктор  Андреевич  Ющенко.  В  рамках  этой  комиссии  работают  семь  комитетов  и 
подкомиссий. То, что комиссию возглавили президенты, говорит о важности и значимости наших отношений.

Еще раз хочу подчеркнуть, что все эти десять лет, которые прошли с подписания Большого договора, показали, 
что мы на правильном пути - развиваем и углубляем наши отношения.

- Находившийся в Украине депутат Госдумы Константин Затулин сказал, что если Украина вступит в НАТО, 
это может стать поводом к денонсации Большого договора. Как вы относитесь к таким заявлениям?

- Отрицательно. Хотелось бы посмотреть в глаза таким заявителям. Хочу сказать, что о денонсации речи не было 
и нет. Более того, Договор о дружбе и сотрудничестве между Украиной и Россией продлен на последующие 10 лет. За эти 
годы мы очень много пережили, очень много поняли. Мы много решали вопросов с Украиной, причем очень серьезных 
вопросов, например, по газу. Возникавшие проблемы всегда совместно снимали. И я не понимаю, как можно бросаться 
такими словами.

Конечно,  есть  проблемы  и  будут.  Но  для  того  и  мы,  чтобы их  решать.  Да,  непростая  сегодня  политическая 
ситуация в Украине. Но я убежден, что ваша страна сама во всем разберется. И все будет поставлено на свои места.

- Как вы считаете, то, что происходит в Украине - это нормальный демократический процесс или все-таки 
что-то иное?

- Я могу ответить по поводу того, что происходит в России. Давать свои оценки как посол тому, что происходит 
здесь, не могу. Хотя лично мне такая демократия не нравится. Может быть, кому-то и в Украине не нравится. А кому-то 
нравится. Украинцы сами разберутся, они достаточно грамотный народ. Демократия - это не вседозволенность, а уважение 
к законам. Это - очень серьезный вопрос. А вообще-то здесь, в Украине, не скучно.

НУ, РАЗБЕРИТЕСЬ САМИ!
- Многие украинские политики постоянно говорят о влиянии России на события в Украине. Причем, что 

интересно, в Секретариате президента утверждают, что официальный Кремль поддерживает Януковича, а Партия 
регионов говорит, что он поддерживает Ющенко. Как вы можете это прокомментировать?

- Мы строим наши отношения на межгосударственном уровне. Мы ведем себя корректно со всеми. Что значит - 
поддерживаем или не поддерживаем? Если есть необходимость поддерживать кого-то, если есть вопросы, в которых мы 
можем помочь,  -  пожалуйста.  И когда нас украинское правительство,  парламент просили выступить посредниками,  мы 
спросили: в чем? Мы стараемся не вмешиваться во внутренние дела Украины. Что касается политической обстановки, ну, 
разберитесь сами. Проблема ваша, чисто украинская. И только украинцы могут ее решить. И я уверен, что они ее решат. И 
все преодолеют.

-  Известно  ли  вам  что-то  о  причинах,  по  которым  было  отказано  во  въезде  на  территорию  России 
советнику  президента  Украины,  главе  комиссии  по  вопросам  гражданства  при  президенте,  председателю 
Нацсовета по вопросам культуры и духовности при президенте Николаю Жулинскому?

- Нет, я такой информацией не располагаю. Думаю, что это как-то связано с тем, что лидера Международного 
евразийского движения россиянина Александра Дугина депортировали из Украины. Первым задержали в Крыму его. Это 
было где-то в середине дня. Ну и у нас отыгрались - так надо понимать. Почему? За что? Не могу сказать. Пока нет такой 
информации. Кстати, российская сторона где-то месяц назад обратилась к  украинской,  чтобы отменить все эти списки 
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персон нон грата и вообще эту практику, которая не красит отношения двух братских народов. Но ответа нет. Ваш МИД 
молчит. Хотя непонятно, почему.

- Как вы можете прокомментировать слова, сказанные в одном из интервью президентом Путиным о том, 
что Украина идет к тирании?

- Это когда он с журналистами встречался?
- Ну, да. Он сказал буквально следующее: "Была одна надежда на хлопцев из Украины, но и те просто 

полностью себя  дискредитировали,  там дело идет  к  сплошной тирании.  Полное нарушение  Конституции,  всех 
законов и так далее". Вы считаете это вот про "хлопцев" в шутку было сказано?

- Я не воспринимаю это заявление как шутку. Президенты не шутят. Я думаю, это надо понимать. Я думаю, это 
было ласковое такое обращение. Но, думаю, глубже эти вопросы надо понимать.

ЖМИ НА ГАЗ?
- Всех сейчас, конечно же, волнует вопрос цен на газ. Правда ли, что в следующем году они значительно 

вырастут?
- Я не думаю, что до конца года изменится цена на газ. Есть же договоренности. И я не вижу предпосылок, чтобы 

их  пересматривать  или  корректировать.  Что  касается  следующего  года,  то  цена,  конечно,  будет  меняться.  Но  это  и 
неудивительно. Ничего в этом особенного нет. Цена меняется всюду, в том числе и внутри России.

- В какую сторону?
-  Это уже вопрос рыночных отношений. Мы с вами 15 лет в рынке. Нам надо научиться жить нормально, по-

человечески.  Но  и  это,  конечно,  вопрос  непростой.  Я  вот  иду  по  улице.  Бабушка  стоит.  И  спрашивает  меня:  "Виктор 
Степанович, а какая будет цена на газ?" Это меня бабушка спрашивает. Правда, бабушка не простая. А баба Параска 
(смеется).

- А что Россия может потребовать от Украины взамен приемлемых цен за газ?
- Нет такого. Не было и нет. Ни у кого ничего взамен мы не требовали и никогда требовать не будем.
- Трудно ли быть послом России в Украине? Можете ли вы влиять на такие вопросы, как место в обществе 

русского языка и русской культуры?
- Я знаю, что у меня есть работа, которую я должен сделать, есть парафия, за которую я отвечаю. Те проблемы, 

которые вы назвали,  -  действительно существенны.  И Крым,  и  Черноморский флот,  и газ,  и  маяки -  все это тонкие и 
чувствительные темы, особенно если касаются простого человека. Это нужно понимать и действовать очень аккуратно. 
Проблемы, с которыми мы столкнулись и которых мы совсем не ожидали, встали в полный рост. Разве мы думали, что в 
1990-е годы самый больной вопрос будет - это отношения с Украиной. Все эти этапы нужно было пройти, общие проблемы 
решать, чтобы сейчас выйти на такой высокий уровень отношений. Мы обязаны все эти проблемы решать. И не надо вокруг 
них создавать такую негативную обстановку.

- Что вы можете сказать о предстоящем визите президента Украины Виктора Ющенко в Россию? Когда он 
будет?

- Когда будет, я сейчас ответить не могу. Скажу лишь, что Министерство иностранных дел Российской Федерации 
готовится к визиту президента Украины. Хочу напомнить, что визит планировался, но был перенесен в связи с политической 
ситуацией в Украине.

- Все-таки хоть ориентировочно, если не день, то хоть месяц визита назовите...
- Пока только известно, что он будет. А когда? Знаете, жизнь идет, и она вносит свои коррективы.
ЗАЧЕМ КОПАТЬСЯ В КОСТЯХ?
-  Как вы относитесь к тому,  что в Киеве открылся Музей советской оккупации?  Лично ваши мысли и 

чувства по этому поводу?
- Тяжелый вопрос. Конечно же, это дело Украины. Знаю, что такой музей открыли в Грузии. Теперь вот в Украине. 

Я не знаю, на чью это мельницу вода, что за этим стоит, но думаю, что при нынешнем поколении... ставить так вопрос - ни в  
какие рамки. Какая оккупация?! Кто кого оккупировал?! Что такое советская власть?! Те, кто такое говорит - они учились 
чему-то? Или не доучились? К кому претензии? Что мы все назад, что мы все... в костях пытаемся разобраться?! Может, 
нам о завтрашнем дне подумать?

Для меня лично это оскорбление. Думаю, что и для российского народа это оскорбление. Да и не только для 
российского, но и для украинского. И, прежде всего, украинского. Плюнуть в душу людям - за что? Да, при советской власти 
все было - и плохое и хорошее, но сегодня говорить об этом такими терминами - я не могу по-другому сказать - стыдно.

- Президент Ющенко встретился с послами. О чем шла речь, что вам говорил президент?
- Он собрал нас, чтобы рассказать о том, как в последнее время события развивались в Украине, с чего это все 

началось. И о том, что он собирается делать дальше.
- Вы уже освоились в Киеве, выучили украинский язык?
- Может быть, это моя ошибка - думая, что у меня с языком проблем нет, что мне он и так понятен, я его не  

выучил. Дело в том, что я уже в таком возрасте, что не смогу украинский язык выучить настолько, чтобы на нем говорить 
хорошо, а плохо говорить, поверьте, было бы стыдно. Мне совесть не позволит.

- Виктор Степанович, позвольте поздравить вас с Днем России и пожелать вам здоровья и успехов на 
благо развития украинско-российских отношений!

Комментарий  Кирилла  Фролова:  Вступление  Украины  в  НАТО-это  беспрецедентный  вызов  России.  Это 
нарушение  Договора  о  дружбе с  Украиной,  согласно  которому  стороны обязуются  не  вступать  в  блоки,  угрожающие 
безопасности друг друга. Всего этого не хочет замечать посол России на Украине Виктор Черномырдин, заявивший, что 
Договор не просто прекрасен и нерасторжим, но и продлен еще на 10 лет… Кем, когда? Может , Черномырдин имел ввиду 
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автоматическое продление Договора по истечении десятилетнего срока, на который он был подписан? Но ведь Договор 
вступил в силу со дня ратификации в 1999 году, следовательно, его десятилетие будет в 2009 году

Путин «не шутит» по поводу ракет – Ющенко
12.06.2007. "CN-Столичные Новости"

Алексей Петруня
Украинский Президент Виктор Ющенко сказал, что всерьез воспринял недавнюю угрозу российского Президента 

Владимира Путина нацелить на Европу баллистические ракеты, и заявил, что подобные высказывания только усилили 
желание его страны как можно скорее вступить в НАТО. 

В  интервью  [канадскому  изданию]  The  Globe  and  Mail,  во  время  которого  обсуждалось  множество  вопросов, 
господин Ющенко также пожаловался на вмешательство России во внутренние дела Украины, ее неспокойную политику. 
Несмотря на ярое сопротивление Кремля, этот прозападный политик говорит, что по-прежнему планирует привести свою 
страну к членству в НАТО и Европейском Союзе.

«Думаю, российский президент не шутит», – так Ющенко прокомментировал недавние предупреждения Путина о 
том, что Россия может навести свои ракеты «на новые цели в Европе», если Соединенные Штаты будут настаивать на 
конфликтном плане размещения системы ПРО в Польше и Чехии. 

Несмотря на то,  что Путин позже попытался разрядить обстановку,  предложив бывшую советскую республику 
Азербайджан в качестве возможного места совместной дислокации американских и российских противоракетных установок, 
Ющенко сказал,  что нынешняя воинственность самого  большого  соседа  Украины продемонстрировала,  что  его стране 
нужно быстрее укрыться под «защитным зонтом» НАТО.

«Последние события, думаю, показали, что у нас очень хрупкий баланс безопасности. Эта ситуация вызывает 
тревогу и может быть очень болезненной», – сказал он. 

«Становится  все  более  очевидным,  что  лучший  ответ  на  все  эти  оборонные  вызовы  можно  дать  только 
посредством коллективной системы безопасности», – сказал он […]. Ющенко дал это интервью через день после встречи с 
Путиным в Санкт-Петербурге.

«Наша доктрина обороны и безопасности формально определена законом. И ключевой аспект этой доктрины – 
обеспечить вступление Украины в ЕС и Североатлантический блок». 

В то время, как президент отвечал на вопросы, молодые активисты его партии «Наша Украина» раздавали на 
одной из главных площадей Киева пронатовские листовки, размахивая оранжевыми флагами […]

Россия, разгневанная вступлением в НАТО бывших советских республик в 2004 году – Латвии, Литвы и Эстонии, 
однозначно заявила, что враждебно воспримет подобный шаг с украинской стороны. Несмотря на частые заверения, что 
НАТО не рассматривает Россию как врага, Кремль по-прежнему с подозрением относится к неумолимому продвижению 
военного союза на восток.  

Вероятность  членства  Украины,  которая  на  протяжении  веков  была  частью  Российской  империи,  а  позже 
Советского Союза, в НАТО высшие чины из  путинской администрации расценивают как  наивысшую опасность. Кремль 
считает  Украину  неотъемлемой  частью  своей  «сферы  влияния».  Вступление  страны  в  НАТО  поставит  под  угрозу 
пребывание российского флота в украинском Севастополе.

Очки Ющенко венчают стопку бумаг на столе, за которым он часто ведет переговоры со своими политическими 
оппонентами.  Ющенко  сказал,  что  он  бы с  радостью ответил на  любые вопросы Путина  по  поводу  желания  Украины 
вступить в НАТО, но не намерен отступать от своей линии. 

«Это политика не против кого-то… Это политика, которая наиболее соответствует национальной безопасности и 
обороне» – утверждает он.

Украина ускорила процесс сближения с НАТО со времен Оранжевой революции – восстания, одним из мотивов 
которого было желание высвободиться из-под векового влияния России. Белый дом дал понять, что поддерживает идею 
будущего  членства  Украины  в  НАТО,  но  темп  пришлось  сбавить  после  того,  как  соперник  Ющенко,  поддерживаемый 
Кремлем Виктор Янукович установил контроль над парламентом и стал премьером в прошлом году. 

Непрекращающиеся  разногласия  между  двумя  лидерами  привели  к  тому,  что  в  стране  уже  почти  год  царит 
безвластие.  Заявив,  что  союзники  Януковича  пытались  перекупить  депутатов  Верховной  Рады,  Ющенко  распустил 
парламент и назначил досрочные выборы. Янукович назвал это решение неконституционным.

После недель уличного противостояния и краткосрочного спарринга за контроль над внутренними войсками они 
заключили перемирие и договорились о выборах 30 сентября. 

Ющенко  сказал  в  понедельник  (день  записи  интервью),  что  политический  кризис  окончен,  но  добавил,  что 
предстоящие выборы имеют первостепенную важность для определения будущего курса страны.

[Президентские] выборы 2004 года, которые привели к Оранжевой революции, […] часто изображали как борьбу за 
направление, в котором пойдет Украина – либо на Восток, к России, либо на Запад, к ЕС. Ющенко говорит, что украинцам 
сейчас предстоит сделать такой же судьбоносный выбор – между истинной демократией и консервацией коррумпированной 
системы, которая тормозила развитие Украины все 16 лет ее независимости. 

Поскольку социологические опросы отдают лидерство партии Януковича, а многие украинцы разочарованы тем, 
что их революционные чаяния не сбылись, Ющенко во время интервью рьяно отстаивал свои достижения на президентском 
посту. Он сказал, что экономика стремительно развивается, а объем прямых иностранных инвестиций увеличился вдвое, и 
добавил, что в стране рекордно низкая безработица. 
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Ющенко, однако, признал, что прозападный союз с его непостоянной соратницей Юлией Тимошенко разбазарил 
политический капитал из-за внутренних разногласий  и борьбы за полномочия,  которые привели к  тому,  что президент 
уволил ее с должности премьер-министра. И хотя они сейчас снова союзники, их драматичная ссора отвернула многих 
сторонников и расчистила путь для ошеломительного политического возрождения Януковича. 

Ющенко и в политическом кризисе в Украине видит руку России. «Есть некоторые политические силы в России, 
которые  желают  сохранить  в  Украине  старый  политический  порядок.  Но  я  хочу  подчеркнуть,  что  мы  –  независимое 
государство, суверенная страна. И именно мы определяем свою внутреннюю и внешнюю политику».

Крымчане выступили за вторую Переяславскую Раду и 
воссоединение Украины с Россией

13.06.2007. Новый Регион
Анна Волкова

В Крыму стартовала всеукраинская акция за воссоединение Украины с Россией. Вчера на площади Ленина в 
Симферополе все желающие могли поставить свою подпись на банере «Даешь вторую Переяславскую Раду!», передает 
корреспондент «Нового Региона».

О начале акции было объявлено во время торжественного шествия по центру крымской столицы, приуроченного к 
Дню России. В шествии приняли участие более 3 тысяч человек. Колона демонстрантов, состоящая из представителей 
пророссийских организаций, Партии регионов, Крымского казачьего союза, СДПУ(О),  партии «Союз», прошла от здания 
Верховного Совета Крыма до площади Ленина.

По  словам  организаторов  акции,  представителей  Русской  общины  Крыма,  партии  «Русский  блок»,  акция  в 
поддержку второй Переяславской Рады пройдет по всей территории Украины. 

Баннер с лозунгами «Будущее Украины – в союзе с великой Россией!» и «Даешь вторую Переяславскую Раду!» 
провезут по всем регионам страны, и каждый желающий сможет поставить на нем свою подпись.

Организаторы планируют передать баннер с подписями украинцев в Верховную Раду Украины в 354-ю годовщину 
проведения Переяславской Рады – 18 января 2008 года.

Этот банер организаторы акции намерены провезти по  
всем регионам Украины. Каждый желающий сможет 

поставить на нем свою подпись Торжественное шествие прошло от крымского  
парламента до главной площади Симферополя

Помимо сторонников множества политических  
организаций, в марше участвовали и казаки

В шествии приняли участие более 3 тысяч человек
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Вокруг персон нон грата
11.06.2007. УНЦПД, для УП

Василий Панфилов
Встреча  президента  Украины Ющенко  и  президента  РФ Путина,  которая  традиционно  откладывалась,  может 

состояться уже 10 июня во время неформального самита руководителей стран-членов СНГ в Санкт-Петербурге. 
Тем не менее, это совсем не означает, что в украино-российских взаимоотношениях расстаял лед. Это сделал 

наглядный  недавний  дипломатический  инцидент,  который  случился  фактически  накануне  поездки  в  РФ  министра 
иностранных дел Яценюка, который и должен был обсудить со своим русским коллегой программу президентского визита.

Итак, 5 июня советнику президента Жулинскому, который прибыл в Россию по частному делу, был запрещен въезд 
на ее территорию. Кстати, за три часа до этого во въезде в Украину было отказано русскому политологу, одному из лидеров 
Международного евразийского движения Дугину, который прибыл в Автономную Республику Крым. 

Правда, это не стало помехой присвоению ему на следующий же день звания почетного члена Русской общины 
Крыма.

Вместо этого Затулину, которого год назад было объявлено персоной нон грата в Украине, на этот раз удалось 
беспрепятственно пересечь украинскую границу. И затем он со знанием дела комментировал последние события, делая 
ударение, что такой "обмен любезностями" пора прекратить, поскольку это не улучшает украинско-русских отношений. 

По  его  словам,  в  Украине  существует  практика  объявления  политиков  и  общественных  деятелей  России 
невъездными,  поэтому  и  России  "ничего  другого  не  оставалось,  кроме  того,  как  предпринимать  подобные  шаги"  к 
украинским политикам.

Русские политики трактуют второй инцидент как своеобразную месть – в рамках известного дискурса "глаз за глаз". 
А  официальная  РФ  в  лице  сотрудников  ее  МИД  утверждает,  что  "еще  в  апреле  этого  года  официально, 

вербальной  нотой  было  внесено  предложение  отказаться  от  подобной  практики  в  двусторонних  отношениях",  но,  к 
сожалению, ответ из Киева так и не был получен. 

Итак, МИД РФ призывает Украину "пересмотреть свой подход, подойти к данной проблеме с более конструктивных 
позиций". 

Украинская  же  сторона  пока  что  отказывается  это  делать.  Весьма  показательным  является  тот  факт,  что,  в 
отличие от русских "коллег"-нежелательных гостей в Украине, Николай Жулинский не был подмечен ни в антироссийский 
деятельности, ни в отрицательных высказываниях в адрес РФ.

Предисловие
Предыстория  вопроса  об  объявлении  русских  политиков  и  политологов  персонами  нон  грата  достигает 

прошлогодних  событий,  которые  ознаменовались  акциями  в  Феодосии,  имеющих  целью  недопущение  иностранных 
воинских формирований на территорию Украины. 

Тогда было сорвано проведение в Украине многонациональных военных учений "Си-бриз–2006" и "Тугой узел–
2006". Русские политики, которые активно участвовали в акциях, проходивших в Крыму по этому поводу, сыграли в этом 
процессе далеко не последнюю роль. 

Так вот украинская Служба безопасности и запретила некоторым весьма активным русским гражданам въезд на 
территорию  Украины.  Запрещено  въезжать  было,  в  частности,  депутатам  Госдумы  РФ  Владимиру  Жириновкому  и 
Константину Затулину.

Ведь, например, тот же господин Жириновский разрешал себе в те времена довольно красноречивые "крымские 
высказывания", безапелляционно заявляя, например, что "Крым должен войти в состав Турции или вернуться к России, но 
не может относиться к территории Украины". 

А Затулин 1 июня 2007 года непосредственно принимал участие в митингах в Крыму, и вдобавок неоднократно 
заявлял, что пребывание в Крыму американцев "незаконное с точки зрения украинского законодательства", итак местные 
депутаты, которые выступают против этого, "лучше знают законы Украины и больше законопослушные, чем руководство 
этого государства".

Кстати, Жириновскому разрешили снова посещать Украину после публичного заявления, в котором он поддержал 
действия Ющенко относительно роспуска ВР... 

Это в очередной раз продемонстрировало, что в украинской политике нет ни вечных друзей, ни вечных врагов, 
зато есть та или иная гремучая смесь разных интересов, и чаще всего тактического характера. 

7 июня и Затулина пустили, в конце концов, на украинскую землю, мотивируя это тем, что, мол, срок, на который 
он был объявлен персоной нон грата, уже истек... 

В июне прошлого года сообщалось и про других русских граждан, которые были объявлены персонами нон грата в 
Украине. Среди них заведующий отделом Украины Института стран СНГ Фролов, первый заместитель директора того же 
института  Романенко,  лидер  молодежного  объединения  "Прорыв"  Добичин,  который  принимал  активное  участие  в 
антинатовских акциях. 

Въезд  на  территорию  Украины  на  протяжении  5  лет  запретили  также  одиозному  телеведущему  Михаилу 
Леонтьеву и известному политтехнологу Глебу Павловскому, который в свое время активно работал над воплощением в 
жизнь тезиса одного из участников президентской избирательной кампании 2004 года о делении Украины на разные сорта и 
т.п. 
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Тем не менее, исключение для того же Павловского было сделано уже 21 октября 2006 года, когда он прибыл на 
территорию Украины на сутки, чтобы посетить больного отца. По словам спикера СБУ Марины Остапенко, исключение было 
сделано и для Лимонова, который посещал могилу матери.

Случай с Николаем Жулинским является еще одним примером, который делает более выразительным, с одной 
стороны,  наличие  острых  проблем  в  двусторонних  отношениях,  а  с  другой  –  стремление  русской  стороны  давать 
симметричные ответы на украинские шаги. 

В частности, несколько раньше подобное надругательство испытал нардеп Петр Порошенко – в конце февраля его 
тоже не пустили на территорию РФ. 

А  еще  раньше  на  территорию  России  не  был  допущен  эксперт  одной  украинской  неправительственной 
организации. 

Кстати, русская сторона не разглашает списки персон нон грата, итак, по логике событий, в нем может оказаться 
кто-нибудь  из  отечественных  политиков  или  политологов.  Ведь  мотивации  русской  стороны  относительно  внесения 
определенного лица в черный список тоже остаются неизвестными.

Вместе  с  тем  в  Украине  законодательные  основания  для  объявления  лица  персоной  нон  грата,  то  есть 
нежелательным  гостем  на  территории  государства,  приведены в  законе  "О  правовом  статусе  иностранцев  и  лиц  без 
гражданства",  согласно  которому  решение  о  выдворении  иностранцев  за  границы  Украины  принимается  органами 
внутренних дел, органами охраны государственной границы или Службы безопасности Украины. Собственно, это и было 
сделано в упомянутых случаях.

Вместо выводов
Следует отметить, что во всех случаях о въезде на территорию Украины было отказано особам, которые получили 

статус  нежелательных  гостей  из-за  своих  известных  публичных  высказываний  и  действий,  которые,  мягко  говоря,  не 
оказывали содействие  поддержанию стабильности  в  Украине.  Более  того,  для  многих  из  них  именно  провокационные 
действия и высказывания относительно Украины были основным лейтмотивом публичной политической деятельности.

Учитывая это, украинская сторона не должна обращать внимание на ни одни "симметричные ответы" русской 
стороны, но вместе с тем должна строго придерживаться собственной логики поведения.

А  именно  те  "симметричные"  выпады  россиян  являются  лишь  одними  из  зримых  частей  айсберга  проблем 
украино-российских отношений, которые все более увеличивается буквально на глазах.

Инцидент, который случился буквально накануне визита в РФ главы украинского МИД Яценюка, указывает на то, 
что в РФ продолжают придерживаться эмоциональной линии поведения в развитии украино-российских взаимоотношений. 

И вдобавок уже очевидная дипломатическая война разворачивается на фоне довольно неоднозначной ситуации, 
которая сложилась в украино-российских взаимоотношениях в энергетической сфере. 

В частности, недавно в СМИ был обнародован проект протокола в газовой сфере, который должен быть принят 
украинским и русским правительствами. Если все, что изложено в этом документе, является правдой, "Газпром" может 
фактически получить монопольное право на транзит газа по украинской территории в течение 30 лет! 

И вдобавок инцидент с господином Жулинским произошел на фоне перспективы проведения в Украине очередных 
натовских обучений. Ведь на этот раз ВР дала согласие на допуск иностранных войск на территорию страны, приобрел силу 
соответствующий указ президента. 

Итак,  если  сегодня  украинская  сторона  откажется  от  практики  "нон-гратирования",  Одесская  область  рискует 
повторить опыт Феодосии, однако теперь децибелы антинатовской истерии могут быть значительно большими, особенно 
учитывая возможное начало избирательной кампании к ВР.

Нынешний инцидент, кроме зримых вещей, связанных с "симметричной" реакцией со стороны РФ, также должен 
стать еще одним очередным сигналом для украинской власти относительно того, что отношение к Ющенко и его политике в 
России не изменилось. 

Значит, можно предположить, что и в дальнейшем можно будет наблюдать за развертыванием новых сюжетов в 
этом же ключе и за новыми перипетиями информационных войн. 

Ведь вскоре страну снова ожидает избирательная кампания. А РФ, ее политики и политологи никогда не были 
равнодушны к электоральной жатве – и как к средству зарабатывания денег, и как к возможности закладки фундамента для 
взыскания политического влияния в перспективе.

Василий Панфилов, аналитик УНЦПИ, для УП

Комментарий Кирилла Фролова
Услужливая  «Украинская  правда»  поспешила  обосновать  существование  «запретного  списка»  для  въезда 

российских политиков на Украину  угрозой того, что они помогут организовать еще более масштабные протесты против 
учений Украина-НАТО в Одессе, чем в прошлый год в Феодосии.  Проговорились, признались, что эти списки - всего лишь 
форма политических репрессий для неугодных политиков и экспертов. НЕ верят «евроатлантисты», что это народ Крыма, 
Новороссии и всей Украины не желает в НАТО, что дело ту не в российских политиках. 

Заявление Союза Православных Граждан Украины
Союз  Православных  Граждан  напоминает  о  норме  Социальной  Концепции  Русской  Православной  Церкви, 

согласно которой Церковь может отказать в доверии государственной власти и призвать верующих к мирному гражданскому 
неповиновению ей, если действия власти смущают совесть верующих 

Брат В. Ющенко П. Ющенко совместно с анафематствованным расстригой Михаилом Денисенко, возглавляющим 
криминально-террористическую  группировку  «Киевский  патриархат»,  созвали  очсередной  антицерковный  форум  «За 
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единую  поместную  украинскую  церковь».  Это  собрание   разрушителей  Церкви  Христовой  приняло  такие  документы, 
которые заставляют нас обратиться к Социальной Концепции Русской Православной Церкви, документу, определяющему, 
как православные христиане должны действовать в политической сфере в случае гонений на Церковь. 

Представители «Форума» в  нарушении церковных канонов обратились к  Константинопольскому патриархату с 
требованием  устроит  в  Православии  мировой  раскол  и  растоптать  все  священные  каноны-  речь  идет  о  требовании 
признания  т.н.  «Киевского  патритархата»,  не  имеющего  апостольского  преемства,  и  «таинств»,  в  нем  совершаемых. 
Согласно учению Церкви, «Киевский патриархат» не имеет никакого отношения к Вселенской Церкви, его «епископы» и 
«священники»  являются  простыми  гражданами  Украины,  незаконно  носящими  священнические  одежды,  в  храмах 
«Киевского патриархата» не совершаются церковные таинства. 

Еще более провокационным являются требования  участников антицерковного форума к В. Ющенко форсировать 
создание  т.н.  «поместной  украинской  церкви»,  то  есть  вмешательство  государства  в  церковные  дела   и  гонения  на 
каноническое Православие. Это ситуация полностью соответствует норме Социальной Концепции Русской Православной 
Церкви,  согласно которой Церковь может отказать в доверии государственной власти и призвать верующих к  мирному 
гражданскому неповиновению ей, если действия власти смущают совесть верующих. 

В этой ситуации мы считаем необходимым обратиться к Священноначалию УПЦ  и к Священноначалию Русской 
Православной Церкви как к Высшей церковной власти, недоступной давлению «оранжевых» властей, с просьбой применить 
данную норму Социальной Концепции по отношению к Украине.

СПГУ,  как  общественная  организация,  руководствуется  Социальной  Концепцией  и  всегда  оказывает  мирное 
гражданское  сопротивление  любым  попыткам  властей  вмешаться  в  церковную  жизнь  и  отторгнуть  Украинскую 
Православную Церковь от Русской.

Мы обращаемся к  ведущим политическим партиям Украины с требованием включить пункт  о  недопустимости 
вмешательства  государства  в  церковные  дела,  о  решимости  добиться  реализации  соответствующего  решения 
Генпрокуратуры Украины о незаконности регистрации т.н. «Киевского патриархата» и возвращения захваченных им храмов 
канонической Церкви.

Православный  народ  Украины  говорит-  единство  и  целостность  Русской  Православной  Церкви  на  всей  ее 
канонической территории-аксиома и не предмет для дискуссия. Автокефалия УПЦ-это зло, Еще большая автономия УПЦ-
это зло, мы и так все больше отрываемся от церковной жизни остальных частей Русской Церкви. 

«Киевский  патриархат»  -  это  даже  не  церковный  раскол,  а  криминально-террористическая  группировка, 
существующая только благодаря поддержке «оранжевой» власти. 

Конгресс еврейских религиозных организаций и объединений в 
России протестует против указа Ющенко о праздновании 100-
летия со дня рождения командира батальона СС «Нахтигаль» 
Шухевича

13.06.2007. Патриархия. Ру
В связи с планируемыми на Украине мероприятиями по увековечиванию памяти гауптштурмфюрера СС Романа 

Шухевича Конгресс еврейских религиозных организаций и объединений в России (КЕРООР) выступил с заявлением, текст 
которого приводится ниже.

Появление  Президентского  Указа  «О  праздновании  100-летия  со  дня  рождения  Романа  Шухевича», 
предполагающего изучение вопроса о переименовании улиц и установку памятника «герою» в столице Украины, инициативу 
одного из облсоветов о присвоении гауптштурмфюреру СС звания Героя Украины(!) нельзя оценить иначе как недостойные 
попытки  использования  в  политических  целях  шагов,  направленных  на  героизацию  одного  из  активных  пособников 
нацистов.

Кровавую «славу» батальону «Нахтигаль» и его руководителю — офицеру абвера Роману Шухевичу принесли 
карательные акции во Львове и Белоруссии, приведшие к гибели тысяч поляков, евреев, белорусов…

Известно, что Международный военный трибунал в Нюрнберге квалифицировал националистическое движение в 
западных областях Украины в годы войны как коллаборационизм, а его участников как пособников нацистской Германии в 
осуществлении ее человеконенавистнических планов.

С  нашей  точки  зрения,  соседство  ордена  Героя  Украины  и  Железного  Креста  вермахта  на  мундире 
гауптштурмфюрера (капитана) СС Романа Шухевича представляет собой вызывающую акцию, направленную на пересмотр 
результатов Второй мировой войны и оскорбляющую память тысяч безвинно уничтоженных граждан

С великим Поэтом -  на защиту русского языка
5.06.2007, Крымская правда

Крым вместе со всем миром отметит  208-летие  со дня рождения гения всех времён и  народов.  В этом году 
Пушкинскому празднику поэзии на нашем полуострове тридцать один год. 

В 1998 году Русская община Крыма объявила 6 июня Днём защиты русского языка. 
У  Пушкинского  праздника  поэзии  есть  традиции,  но  каждый  раз  появляется  что-то  новое.  В  этом  году 

одновременно  с  Пушкинскими  чтениям,  которые  проводятся  Крымским  обществом  русской  культуры  совместно  с 
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Таврическим университетом им. В. Вернадского и музеем А. С. Пушкина в Гурзуфе при содействии посольства Российской 
Федерации  и  правительства  Москвы,  состоится  первый  фестиваль  "Великое  русское  слово",  который  торжественно 
откроется 6 июня в Симферополе у памятника Поэту и продлится до 12 июня - Дня России. 

Александр  Сергеевич  в  очередной  раз  объединит  людей  разных  национальностей,  политических  убеждений, 
сделает их единомышленниками в вопросах сохранения русской культуры - прародительницы культур славянских. 

В  10  часов  многочисленные  участники  и  гости  фестиваля  -  известные  учёные,  политики,  литераторы  - 
поприветствуют  горожан  и  гостей  столицы  нашей  республики,  примут  участие  в  открытии  памятной  доски  академику 
Академий наук СССР и УССР Николаю Гудзию на здании Этнографического музея.  Порадуют выступлениями мастера 
искусств. 

Центрами  проведения  торжеств  в  этом  году  станет  сразу  несколько  городов.  Кроме  традиционных  встреч  в 
Гурзуфе, мероприятия пройдут в Свято-Георгиевском монастыре, где Поэт останавливался на ночлег во время путешествия 
по Крыму с семьёй генерала Николая Раевского в 1820 году, на всём пути следования Александра Сергеевича по Крыму - в 
Керчи,  Феодосии,  Алупке,  в  селе  Орлином,  в   Бахчисарае,  Симферополе,  на  Перекопе.  Пушкинские  чтения  соберут 
почитателей  таланта  Поэта  в  центральных библиотеках  Евпатории и  Бахчисарая.  В Бахчисарайском дворце  культуры 
выступит с новой программой народный артист России и Украины Александр Голобородько. 

На  Пушкинский  праздник  поэзии  съедутся  в  Крым  известные  поэты  и  прозаики,  видные  учёные-пушкинисты, 
учителя, музейные работники, библиотекари, издатели и журналисты Украины, России, Белоруссии и ряда стран бассейна 
Чёрного моря.

Наш первый друг,  наш друг бесценный...
7.06.2007, Крымская правда

Мы отметили 208-й день рождения Пушкина
По-особому торжественно было в Симферополе. Здесь в день рождения Пушкина, в День защиты русского языка 

начался первый международный фестиваль "Великое русское слово". 
Такого представительного собрания не было с 200-летия Александра Сергеевича. Скромно и тихо проходил в 

последние годы этот день. Приходили к памятнику поэты, возлагали цветы, читали его и свои собственные стихи. Основные 
события проходили в Гурзуфе, в доме, где Поэт провёл счастливейшие минуты своей жизни. Теперь и в Симферополь 
пришёл настоящий яркий праздник,  в  котором приняли участие многочисленные гости -  участники фестиваля "Великое 
русское  слово"  и   международной  научно-практической  конференции  "Русский  язык  в  поликультурном  мире",  которая 
проходит в его рамках.

С приветственным словом выступили первый заместитель председателя Верховного Совета Крыма, председатель 
Русской общины Крыма, руководитель оргкомитета первого международного фестиваля "Великое русское слово" Сергей 
Цеков,  заместитель  председателя  Совмина  АРК  Татьяна  Умрихина,  руководитель  департамента  по  работе  с 
соотечественниками  Министерства  иностранных  дел  РФ  Александр  Чепурин,  заместитель  председателя  Госдумы 
Российской  Федерации  Сергей  Бабурин,  народный  депутат  Украины  Вадим  Колесниченко,  генеральный  консул  РФ  в 
Симферополе  Александр  Николаев,  директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Госдумы  РФ,  советник  мэра  Москвы 
Константин  Затулин,  Симферопольской  городской  голова  Геннадий  Бабенко,  заместитель  руководителя  департамента 
международных связей Москвы Анатолий Сорокин.

Русский язык выживет. Сохранится ли русская нация?
8.06.2007, Крымская правда

Артём ВЛАДОВ.
Этот вопрос остро прозвучал на торжественном открытии международной практической конференции "Русский 

язык в поликультурном мире" в Ливадийском дворце, поскольку он в наши дни особенно актуален. 
В открытии форума приняли участие председатель Верховного Совета Крыма Анатолий Гриценко, председатель 

Совмина  Крыма Виктор  Плакида,  заместитель председателя Госдумы Совета Федерации РФ Сергей Бабурин,  депутат 
Госдумы  РФ  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин,  руководитель  департамента  по  работе  с 
соотечественниками Министерства иностранных дел РФ Александр Чепурин, председатель Комитета Верховного Совета 
Украины по вопросам правосудия Вадим Колесниченко, митрополит Симферопольский и Крымский Лазарь. 

Приветствия  участникам фестиваля "Великое  русское  слово"  и  конференции,  которая  проходит  в  его  рамках, 
прислали  президент  России  Владимир  Путин,  председатель  Верховного  Совета  Украины  Александр  Мороз,  премьер-
министр Украины Виктор Янукович, Министерство иностранных дел РФ, чрезвычайный и полномочный посол России на 
Украине Виктор Черномырдин, министр образования и науки Украины Станислав Николаев. 

Сергей  Бабурин  вручил  оргкомитету  фестиваля  от  политических  православных  партий  икону  Владимирской 
Божией Матери из Свято-Даниловского монастыря. 

Участники конференции тепло поздравили юных крымчан - победителей конкурса "Моя Родина - русский язык". 
Встреча единомышленников из России и с Украины, объёдинённых идеей защиты русского языка, продлится до 9 

июня.  На  пленарных  и  секционных  заседаниях  политики,  учёные,  педагоги  обсуждают  вопросы,  связанные  с 
функционированием русского языка, его социальной роли в деле сохранения славянского единства.
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А в Крыму Дугин в почёте
Лидер Международного евразийского движения Александр Дугин стал почётным членом Русской общины Крыма. 

Такое решение было принято на экстренном заседании президиума Думы РОК сразу после того, как украинские спецслужбы 
не впустили Дугина в Крым. 

Партия "Русский блок" и Русская община Крыма выступили также с заявлением, в котором обвинили СБУ и МИД 
Украины в тиражировании "политического мракобесия" в отношении граждан Российской Федерации. 

В  заявлении  отмечается,  что  антироссийские  выпады  подконтрольных  президенту  Украины  Ющенко 
государственных  структур  подрывают  систему  российско-украинских  отношений,  имеющих  характер  стратегического 
партнёрства, и носят откровенно провокационный характер. "Раскол Украины неизбежен в случае, если "оккупировавшие" 
структуры МИД Украины и СБУ выходцы из западных регионов Украины будут навязывать свои стандарты и политическую 
волю жителям юго-восточных регионов страны", - подчёркивается в документе. 

5  июня  украинские  спецслужбы  не  впустили  в  Крым  лидера  евразийцев,  известного  политолога,  доктора 
политических  наук  Александра  Дугина,  который  прибыл  вместе  с  группой  российских  парламентариев  для  участия  в 
международном фестивале  "Великое  русское  слово".  Дугин  был  приглашён  участвовать  в  работе  секции  политологов 
"Русский мир и современность". 

"В одном самолёте со мной летел Дугин, - рассказал депутат Госдумы РФ Константин Затулин на брифинге для 
журналистов. - Всплыло то, что он тоже был объявлен невъездным. Безусловно, это ложка дёгтя в ту бочку меда, которую я 
мысленно себе представляю, появившись в Крыму". 

Российский депутат напомнил, что накануне, 3 июня, истёк срок запрета на въезд его на территорию Украины. 

Первый международный фестиваль «Великое русское слово»
8.06.2007, Крымские известия

Весьма символично, что открытие I международного фестиваля «Великое русское слово» в Крыму состоялось в 
день рождения Александра Сергеевича Пушкина. Ведь это он, «солнце русской поэзии», стал олицетворением русской 
культуры, русской души, русского слова, которое было, есть и будет.

В центре Симферополя собрались члены парламента и правительства автономии,  почетные гости из  России, 
лучшие творческие коллективы и артисты Крыма, искусство которых несет в себе высокую эстетику русской культуры.

Праздник начался с церемонии возложения цветов к памятнику великому поэту.
Торжественную  часть  фестиваля  открыл  первый  заместитель  Председателя  Верховной  Рады  автономии, 

председатель Русской общины Крыма Сергей Цеков. Он, в частности, сказал:
— Когда принималось решение об организации этого мероприятия, не было сомнений, что открывать его надо 

возле памятника А. Пушкину и здания Крымского академического русского драматического театра имени М. Горького, а 
проводить — с 6 по 12 июня.  В последнее время день рождения Пушкина и день России стали отмечаться особенно 
широко.  Ведь  русский  мир  простирается  далеко  за  пределами  Российского  государства,  а  великий  и  могучий  язык 
объединяет народы.

На  открытии  фестиваля  также  выступили:  заместитель  Председателя  Совета  министров  Крыма  Татьяна 
Умрихина,  симферопольский  городской  голова  Геннадий  Бабенко,  руководитель  Департамента  по  работе  с 
соотечественниками  Министерства  иностранных  дел  Российской  Федерации  Александр  Чепурин,  заместитель 
Председателя Государственной думы России Сергей Бабурин, директор Института стран СНГ, член Государственной думы 
РФ, советник мэра Москвы Константин Затулин, заместитель руководителя Департамента международных связей г. Москвы 
Анатолий Сорокин, Генеральный консул Российской Федерации в Симферополе Александр Николаев, директор санатория 
«ОренКрым» Анатолий Аристов. 

Александр Чепурин в своем выступлении зачитал поздравительное письмо Президента Российской Федерации 
Владимира Путина, адресованное участникам фестиваля.

Гости  праздника  говорили  о  красоте  русского  слова,  о  необходимости  любить,  чтить  язык,  который  сегодня 
объединяет  русского  и  украинца,  грека  и  армянина,  крымского  татарина  и  болгарина…  Знаменательно,  что  данное 
мероприятие проводится в Год русского языка — подлинного хранителя великих достижений, основы межнационального 
общения, диалога культур. Участники фестиваля выражали уверенность, что это важное событие станет традиционным и 
еще  больше  сблизит  Крым,  Украину  с  Россией  и  Москвой.  А  великий  дар  письменности,  что  оставлен  нам  святыми 
братьями Кириллом и Мефодием, и сегодня является связующим звеном и жизненной силой для всех славянских народов, 
дает уникальную возможность еще глубже понять истоки нашей словесности. 

Россияне  пожелали участникам фестиваля «Великое русское слово»,  проводимого под патронатом Верховной 
Рады автономии и Русской общины Крыма, успешной творческой работы, плодотворных дискуссий и всего самого доброго.

Крымчане  в  свою очередь  выразили большую благодарность  российским друзьям за финансовую поддержку: 
Институту  стран  СНГ,  «Оренбурггазпрому»,  концертной  организации  «Содружество»  Российской  Федерации,  нефтяной 
компании «Альянс». 

По старому русскому обычаю для совершения обряда напутствия всем устроителям праздничного мероприятия 
были вручены деревянные ковши с живой ключевой водой, деревянные посохи и караваи. Чтобы путь был светлым и 
добрым! Чтобы с легкостью нести в этот мир слово русское!

Одно из наиболее значимых и масштабных мероприятий I международного фестиваля «Великое русское слово» — 
международная научно-практическая конференция «Русский язык в поликультурном мире». В ее торжественном открытии, 
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которое состоялось 6 июня в Ливадийском дворце, участвовали Председатель Верховной Рады АРК Анатолий Гриценко 
(выступление публикуется на 2-й стр.) и глава правительства автономии Виктор Плакида. Вел это заседание первый вице-
спикер крымского парламента, председатель Русской общины Крыма и глава оргкомитета фестиваля Сергей Цеков. В его 
ходе  были  озвучены  приветствия  в  адрес  участников  фестиваля  от  Премьер-министра  Украины  Виктора  Януковича, 
Президента Российской Федерации Владимира Путина, Председателя Государственной думы Федерального собрания РФ 
Бориса  Грызлова,  Председателя  Совета  Федерации  Федерального  собрания  РФ  Сергея  Миронова,  Чрезвычайного  и 
Полномочного Посла России в Украине Виктора Черномырдина.

Среди гостей  из  России,  которые выступили на  торжественном открытии с  приветствиями,  были вице-спикер 
Государственной думы Российской Федерации Сергей Бабурин, директор Института стран СНГ, депутат Государственной 
думы России Константин Затулин, директор Департамента по работе с соотечественниками за рубежом МИД РФ Александр 
Чепурин, заместитель председателя Комитета Государственной думы РФ по международным делам Наталья Нарочницкая, 
Генеральный консул России в Симферополе Александр Николаев.

Великий и могучий
25.05.2007, Крым ру

Редакции  «Крым.ru»  стали  известны  некоторые  подробности  Первого  международного  фестиваля  «Великое 
русское слово», который пройдет у нас в Крыму с 6 по 12 июня. Его организаторы — Верховный Совет и Совмин автономии, 
Министерство культуры и туризма Украины, МИД Российской Федерации, Правительство Москвы, Украинская ассоциация 
русского языка и литературы, Блок «За Януковича» и Русская община Крыма. 

Такой временной отрезок выбран, как говорят в оргкомитете, неспроста: 6 июня — это день рождения Пушкина, а 
12-е  —  День  России.  Крым  —  это  большая  «площадка  для  развития  сотрудничества  между  ведущими  научными, 
культурными, общественными и политическими представителями России и Украины, с участием представителей других 
стран СНГ».  Естественно,  на  мероприятие приглашены высокие гости  уровня первых заместителей  глав правительств 
России и Украины — Дмитрия Медведева и Николая Азарова. Организаторы считают, что подобный фестиваль нужно 
проводить ежегодно и именно в это время. 

Сам фестиваль будет состоять из двух больших частей — непосредственно фестиваля и научно-практической 
конференции «Русский язык в  поликультурном мире».  Обратим ваше внимание,  что мероприятия пройдут не только в 
каком-то одном месте, но и по всему полуострову. Скажем, в рамках фестиваля «Великое русское слово» в день рождения 
великого русского поэта Пушкинский праздник пройдет в Симферополе, а в Бахчисарае состоятся Пушкинские чтения. 

Вспомнят в эти дни и других великих писателей, которые связали свою судьбу с нашими двумя странами, — 9 
июня Чеховские чтения пройдут в Ялте, а Гоголевские — в Джанкое.

Тем же, кто приедет к нам на научно-практическую конференцию, предстоит большая работа. Но она в основном 
пройдет  в  Ливадийском  дворце,  традиционном  месте  проведения  подобных  мероприятий.  Живое  общение  ученых  и 
практиков не заменишь никакими публикациями и самыми умными книжками. Назовем темы, которые будут предложены 
участникам конференции:  «Русский мир в  контексте глобальных процессов современности»,  «Русистика и русофония», 
«Проблемы преподавания русского языка».
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
24 мая. «Никаких условий для возобновления переговорного процесса между Молдовой и Приднестровьем наша 

сторона не выдвигает», - сообщил журналистам на пресс-конференции в Москве президент ПМР И.Смирнов. 
При  этом он  подчеркнул,  что  переговоры должны вестись  на  равноправной  основе,  а  для  этого  необходимо 

подписать Транзитный протокол. Такой документ, по мнению приднестровского лидера, позволит исключить любые попытки 
экономического давления на ПМР со стороны Кишинева.   

29 мая.  В Тирасполе состоялась встреча мининдел Приднестровья В.Лицкая с заместителем мининдел Украины, 
спецпредставителем  Украины  по  вопросам  приднестровского  урегулирования  А.Веселовским.  В  коммюнике, 
распространенном  МИД  ПМР  по  итогам  встречи  говорится,  что  стороны  обсудили  текущую  ситуацию  вокруг  молдо-
приднестровского урегулирования и перспективы ее развития, а также ход реализации ранее достигнутых договоренностей 
переговорного процесса.

  Собеседники согласились с необходимостью выработки конкретных шагов, направленных на разблокирование 
диалога и создание атмосферы, способствующей принятию конструктивных решений.

  Приднестровская сторона выразила обеспокоенность в связи с возможными шагами  Молдова по реализации 
постановления правительства РМ от 17 марта с.г., а также в связи с теми последствиями, которое оно может повлечь для 
всей ситуации во всем регионе. 

31 мая. Президент  РМ  В.Воронин,  принимающий  участие  в  проходящем  в  Санкт-Петербурге  в  пленарном 
заседании Межпарламентской  ассамблеи СНГ,  награжден «Орденом Содружества»,  которую ему вручил председатель 
Совета МПА С.Миронов.

Глава государства удостоен высокой награды за активное участие в работе организации, вклад в консолидацию 
СНГ, укрепление дружбы между народами. 

В этот же день В.Воронин встретился с председателем Парламентской ассамблеи Совета Европы Р. Ван дер 
Линденом, президентом ЕБРР Жаном Лемьером. 

31 мая. Президент РМ В.Воронин заявил, что "Молдова не покидает СНГ и не собирается этого делать". Он заявил 
об этом на проходящем в Санкт-Петербурге XXVIII пленарном заседании Межпарламентской ассамблеи СНГ, посвященном 
15-летию организации. 

"Молдова  открыто  заявила  о  том,  что  вся  стратегия  ее  внутренней  политической,  правовой,  экономической 
модернизации направлена на интеграцию в Евросоюз. Казалось бы, раз это так, то Молдова должна покинуть СНГ, раз и 
навсегда  выбрать  одну  из  интеграций,  и  строить  отношения  с  Россией,  Украиной,  Беларусью  и  другими  странами 
Содружества  исключительно  на  двусторонней  основе.  Но  Молдова,  как  вы  видите,  этого  не  делает.  Более  того,  не 
собирается делать", - заявил В.Воронин. 

Он высказался за то, чтобы страны СНГ нашли в себе силы превратить Содружество  в активное, динамичное 
пространство  развития,  в  центре  которого  стоит  человек  с  его  правами  и  свободами,  а  не  эгоистические  интересы 
политических элит. 

31 мая. Приднестровская коммунистическая партия (ПКП) проведет 2 июня в центре Тирасполя возле памятника 
Александру Суворову митинг протеста.

Цель  акции  -  публичное  выражение  мнения  по  поводу  повышения  цен  на  товары  первой  необходимости  и 
коммунальные услуги, недостаточного размера пенсий и заработных плат, продолжения процесса приватизации, падения 
жизненного уровня граждан республики, необходимости изменении системы выборов представительных органов власти 
Приднестровья.

Власти города дали согласие на проведение коммунистами митинга протеста.
31  мая.  «Экс-министр  обороны  Молдовы  Валерий  Пасат  не  потерял  жизнь  в  тюрьме  только  благодаря 

вмешательству  высокопоставленных  европейских  лиц»,  -  заявил  эксперт  Американского  совета  по  внешней  политике 
У.Мерри, который во второй половине 90-х гг. от имени правительства США вел переговоры о приобретении молдавских 
истребителей МиГ-29. 

По словам У.Мерри, узнав о намерениях Ирана приобрести эти самолеты, США незамедлительно предупредили 
Кишинев  о  том,  что  передача  самолетов  Ирану  немедленно  приведет  к  экономическим  санкциям  со  стороны  США  в 
отношении  Молдовы,  прекращению  всей  американской  экономической  помощи  и  применению  права  вето  на  помощь 
Молдове в международных финансовых организациях. 

Сначала  США  пытались  помочь  Молдове  продать  самолеты  другой  стране,  но,  обнаружив,  что  легального 
покупателя  на  эти  МиГи  нет,  У.Мерри  предложил  своему  правительству  передать  Кишиневу  40  млн.  долл.  из 
разоруженческих фондов на социальное и экономическое развитие страны в обмен на самолеты, которые затем убираются 
с мирового рынка. 

По словам американца, это предложение министром обороны В.Пасатом было отклонено, но позднее оно было 
принято и одобрено тогдашним президентом П.Лучинским. 

Перед лицом этих фактов, утверждает У.Мерри, обвинение против Пасата рухнуло, но было сфабриковано новое 
обвинение с целью уничтожить представителя молдавской оппозиции политически и физически. 

1 июня.   В Тирасполе  состоялась  встреча мининдел ПМР В.А.  Лицкая с  главой миссии  ОБСЕ в  Молдове  Л. 
О’Ниллом. 
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Стороны обсудили текущую ситуацию вокруг молдо-приднестровского урегулирования и перспективы ее развития. 
Л. О’Нилл заявил о необходимости поиска путей для возобновления переговорного процесса в формате «5+2». 

Приднестровская сторона обратила внимание на необходимость создания равных условий для ведения диалога и 
недопустимость применения мер давления на одну из сторон. В этом контексте В.А. Лицкай выразил обеспокоенность в 
связи с возможными шагами Молдовы по реализации постановления правительства РМ от 17 марта с.г., а также в связи с 
теми последствиями, которое оно может повлечь для ситуации во всем регионе. 

1 июня. В Кишиневе с 1 по 10 июня проходят молдо-американские командно-штабные учения. Как сообщили в 
пресс-службе Минобороны РМ, в них задействованы 35 военнослужащих батальона «голубых касок» Национальной армии 
и 14 американцев из Национальной гвардии Северной Каролины.

Цель акции  –  отработка  навыков  командования  и  координации  действий  при  проведении  миротворческих 
операциях.  Компьютерные  программы  позволят  военным  разыграть  различные  сценарии развития  событий  в ходе 
проведения постконфликтных миссий.

Первые подобные учения проходили в 2002 году с участием курсантов Военного института «Александру чел Бун».
3 июня. По утверждению Министерства реинтеграции РМ, инцидент, произошедший 3 июня в селе Коржова в день 

проведения выборов в местные органы власти, «стал возможным из-за бездействия миротворцев, которые оказались не в 
состоянии  выполнить  свои  обязательства  и  предотвратить  нарушения,  действуя  в  соответствие  с  молдо-российским 
соглашением от 21 июля 1992 г. и решениями ОКК». 

В  день  выборов  в  селе  Коржево  смогли  проголосовать  лишь  99  избирателей,  остальным  помешала 
приднестровская милиция, заблокировавшая доступ к избирательному участку, которая мотивировала свои действия тем, 
что участок был открыт в местности, принадлежащей Приднестровью. 

В сообщении министерства указывается, что Кишинев надеется, «что Российская Федерация и Украина в качестве 
стран-участниц  миротворческой  операции  используют  все  существующие  рычаги  воздействия,  чтобы  убедить 
тираспольскую администрацию отказаться от провокаций и вернуться за стол переговоров». 

4 июня. Министр иностранных дел Приднестровья В.А. Лицкай принял посла Украины в РМ С.Пирожкова.
«Собеседники  обсудили  текущую  ситуацию  вокруг  молдо-приднестровского  урегулирования,  а  также  ход 

реализации ранее достигнутых договоренностей переговорного процесса.
  Приднестровская сторона выразила обеспокоенность в связи с возможными шагами Кишинева по реализации 

постановления  правительства  РМ  от  17  марта  с.г.  Внимание  украинской  стороны  было  обращено  на  те  негативные 
последствия, которые это постановление может повлечь для всей ситуации во всем регионе, в том числе и для украинской 
стороны. С.И. Пирожков заявил о необходимости проведения консультаций всех заинтересованных сторон по данной теме. 
Он также обратил внимание на  то,  что Украина  намерена  предпринять  необходимые шаги с  тем,  чтобы не  допустить 
ущемления интересов своих экономических агентов, и заверил, что эти вопросы будут прорабатываться правительством 
Украины.   

4  июня. Предварительные  результаты  местных  выборов  в  муниципии  Бельцы,  втором  по  величине  городе 
Молдовы, показывают, что в ближайшие четыре года в  его Муниципальном совете будут доминировать представители 
Партии коммунистов Республики Молдова. 

За нее проголосовало 47,58% избирателей, принявших участие в выборах, что  предоставляет ПКРМ возможность 
получить в совете большинство мандатов. Второе место заняла Христианско-демократическая народная партия Молдовы с 
5,43%  голосов,  а  третье  место  –  Блок  «Партия-Родина-Равноправие»  с  5,32%  голосов.  Четвертое  место  заняла 
Республиканская народная партия (4,36%). Остальные электоральные конкуренты набрали менее 3% голосов избирателей. 

На местных выборах 2003 г. ПКРМ набрала свыше 65% голосов, что позволило этой партии взять большинство 
мандатов в бельцком муниципальном совете. Оппозиции и независимым депутатам тогда отошли 11 мандатов. 

4 июня. Кандидат ПКРМ на пост примара (мэра) города Бельцы В.Панчук (он же ныне действующий примар) 
добился на прошедших выборах безоговорочной победы. Он набрал 65,7% голосов избирателей, что означает, что второго 
тура выборов в Бельцах не будет. Второе место занял представитель Республиканской народной партии М.Гэинэ (7,36% 
голосов), третье место – С.Банарь, представитель Партии социальной демократии. 

На выборах 2003 г. В.Панчук получил около 84% голосов избирателей. 
4 июня. Всеобщие местные выборы, прошедшие 3 июня не вполне соответствовали международным принципам 

проведения демократических выборов, утверждают международные наблюдателей от Конгресса местных и региональных 
властей Совета Европы и от подразделения ОБСЕ по демократическим институтам и правам человека, присутствовавших 
на выборах. 

Глава делегации Конгресса СЕ С.Болам заявила, что выборы были в целом хорошо организованы, однако она 
отметила  имевшие  место  такие  нарушения,  как  нарушение  права  на  секретное  голосование,  плохое  управление 
некоторыми избирательными участками и давление на кандидатов, в том числе в прессе. 

В свою очередь представитель ОБСЕ Д.Боден добавил, что отмечены случаи, когда кандидаты были подвержены 
давлению или уволены с работы за политическую деятельность. 

4  июня. По  утверждению  «Коалиции-2007»  (организация,  созданная  правыми  радикалами,  противниками 
нынешнего  режима),  местные выборы,  прошедшие 3 июня  во  всех  населенных пунктах  страны,  по  большей части  не 
соответствовали международным принципам свободных и справедливых выборов. 

«Коалиция-2007»  считает,  что  во  время  выборов  были  отмечены  нарушения,  повлиявшие  на  ход  выборов  - 
основные  избирательные  списки  не  были  обновлены,  а  избирательные  участки  в  некоторых  случаях  были  плохо 
организованны, нередко - с недостаточной пропускной способностью. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

На всей территории страны было отмечено много случаев голосования без необходимых документов, отмечены 
случаи агитации в день выборов, неправильного заполнения избирательных бюллетеней и пр. 

По утверждению «Коалиции-2007» в  прошедшей предвыборной кампании было массированное использование 
административного ресурса, давления на конкурентов. Также отмечена практика «покупки голосов». 

4 июня. Молдове и Приднестровью необходимо налаживать продуктивный политический диалог, заявил на пресс-
конференции глава миссии ОБСЕ в РМ Л.О"Нилл. 

4 июня. Последний заключенный из террористической группы «Илашку», Т.Петров-Попа был освобожден после 15 
лет тюрьмы. 

Он был отпущен на  свободу без  каких-либо  инцидентов,  тогда как  его  бывшего подельника  А.Иванцока  при 
освобождении 2 июня, как уверяют молдавские СМИ,  сотрудники приднестровской милиции избили. Затем он был силой 
посажен в машину и препровожден сотрудниками МВД РМ в Кишинев. 

А.Иванцок  и  Т.Петров-Попа  –  последние  из  четырех  членов  «группы  Илашку»,  арестованных  во  время 
вооруженного  конфликта  на  Днестре  и  осужденных  Верховным  судом  ПМР  на  15  лет  тюремного  заключения  за 
террористические действия, совершенное во время этого вооруженного конфликта». 

5  июня.  Кандидат  от  Партии  коммунистов  В.Иордан  и  представитель  Либеральной  партии  Д.Киртоакэ  будут 
конкурировать  во  втором  туре  выборов  примара  муниципия  Кишинева  (мэра).  По  предварительным  результатам 
голосования, В.Иордан набрал 28,32% голосов, а Киртоакэ – 24,26%. 

На выборах в Муниципальный совет Кишинева ПКРМ набрала 27,19%, ЛП – 18,39%, АНМ – 12,07%, ДПМ – 6,86%, 
ХДНП – 6,75%, ПСД – 5,27%, Партия гуманистов – 3,59%, Социал-демократическая партия и Избирательный блок „Патрия-
Родина-Равноправие” – по 3,45%, Национал-либеральная партия – 2,59%. 

5 июня.  Либеральная партия надеется, что у коммунистов не будет большинства в Кишиневском муниципальном 
совете,  так  как  остальные  советники  от  демократических  партий  объединятся  в  интересах  горожан,  заявил 
зампредседателя партии, кандидат на должность мэра Кишинева Д.Киртоакэ. 

5 июня. Темпы роста налогового давления в Молдове выше темпов роста заработной платы. 
Как сообщили в руководстве отраслевых профсоюзов РМ, если в 2004 г. работник платил в виде подоходного 

налога, в соцфонд и в фонд обязательного медстрахования 120,12 леев (10,89% от заработной платы), то в 2007 г. данная 
сумма почти удвоится - 233,88 леев (11,61%). Среднемесячная заработная плата в 2004 г. составляла 1103 лея, а на 2007 г. 
прогнозируется 2015 леев (1 долл. США – 12, 2 МЛ). 

Согласно  прогнозам среднесрочных расходов  на  2008-2010  гг.,  зарплата  в  экономике  возрастет  в  1,9  раза  и 
достигнет 3250 леев. При этом сумма налогов и взносов увеличится почти в 3 раза - до 538,75 леев (16,58% от зарплаты). 

6 июня. США предложили России заменить российских миротворцев в Приднестровье на многонациональный 
миротворческий контингент, а также эвакуировать свой военный арсенал с территории Молдовы. 

Это предложение является неожиданным ходом в рамках последних дипломатических разногласий с Россией. По 
словам помощника госсекретаря США по вопросам проверки и внедрения соглашений о контроле над вооружениями П. де 
Саттер,  «США  и  их  союзники  обсуждают  ряд  предложений  о  замене  нынешних  миротворцев  в  Приднестровье  на 
многонациональный контингент. Но с участием России». 

Западные дипломаты считают, что Приднестровье является главной причиной, по которой Россия объявила в 
прошлом месяце о намерении приостановить выполнение ДОВСЕ, так как страны НАТО обуславливают принятие этого 
документа с выводом российских войск из Молдовы и Грузии. 

6 июня. Президент РМ В.Воронин провел консультации с Верховным комиссаром Евросоюза по внешней политике 
и общей безопасности Х.Соланой, а также во время встреч с послом США в Кишиневе М.Кирби и руководителем делегации 
Еврокомиссии в РМ Ч. де Монтис. 

В  беседе  Х.Солана  выразил  надежду  на  то,  что  все  актуальные  вопросы  отношений  между  Евросоюзом  и 
Молдовой будут широко рассмотрены в рамках готовящегося в Люксембурге заседания Совета по сотрудничеству ЕС-РМ. 

Со своей стороны В.Воронин выразил заинтересованность в открытом и доверительном диалоге с ЕС по всему 
спектру отношений. 

В ходе встречи с представителями США и Евросоюза, как сообщила пресс-служба президента, "особое внимание 
было  уделено  имплементации  пакета  законов  по  либерализации  экономики,  принятом  парламентом  по  инициативе 
президента". 

Обсуждались также вопросы приднестровского урегулирования. 
"Президент Молдовы выразил надежду, что приемлемая модель урегулирования будет найдена в существующем 

переговорном  формате.  При  этом  он  особо  отметил,  что  урегулирование,  кроме  известных  всем  принципов,  должно 
основываться  на  широком  спектре  надежных  гарантий  населению  приднестровского  региона,  на  его  полноценном 
включении в политические, экономические, социальные процессы в Молдове". 

Местные  наблюдатели  полагают,  что  президент  Молдовы  еще  раз  дал  соответствующие  заверения 
представителям  США  и  Евросоюза  в  том,  что  подписание  какого-либо  документа  с  Россией  по  приднестровскому 
урегулированию не планируется.

6  июня. Член  правления  РАО  ЕЭС  России  Л.Гозман  заявил  в  интервью  молдавской  газете  "Молдавские 
ведомости",  что   считает  дело  советника  главы  РАО  "ЕЭС  России",  бывшего  министра  обороны  Молдовы  В.Пасата 
"абсолютно  политическим".  Он  дал  это  интервью  в  ходе  прошедшей  в  Берлине  международной  конференции  "Права 
человека  и  демократические  свободы в  Молдове",  участники  которой  признали  дело  Пасата  "одним из  знаковых  для 
Молдовы случаев нарушения прав человека". 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Мы  были  убеждены,  что…молдавские  власти  не  осмелятся  творить  такое  беззаконие.  Мы  недооценили 
молдавское руководство. Мы недооценили того, в какой степени им, по-видимому, наплевать на закон, мораль и мировое 
общественное мнение", - сказал Л.Гозман. 

Он считает,  что судебный процесс,  который никак не может завершиться уже третий год "говорит о тяжелом 
положении с правовой защитой, с судебной системой в Молдове в целом". 

6 июня. По итогам обработки примерно 96,58% информации с участков для голосования по всей территории 
Молдовы, кандидаты от Партии коммунистов и Альянса «Наша Молдова» продолжают возглавлять рейтинг предпочтений 
избирателей – участников первого тура местных выборов, прошедшего 3 июня. 

Согласно предварительным результатам голосования за кандидатов на должность примаров (мэров), на первом 
месте находятся кандидаты от ПКРМ - 30,05%. За ними следуют кандидаты от Альянса «Наша Молдова» - 15,77% голосов, 
Демпартии  -10,47%,  Христианско-демократической  народной  партии  -  6,86%,  Партии  социальной  демократии  4,28%, 
Социал-демократической  партии  3,2%,  Социал-либеральной  партии  -  3,12%,  Народно-республиканской  партии  -  3,29%, 
Избирательного блока «Патрия-Родина-Равноправие» - 1,95%, Центристского союза Молдовы - 1,53%, Либеральной партии 
- 1,38%. Остальные политические формирования набрали менее 1% голосов. За независимых кандидатов отдали свои 
голоса 14,83% избирателей. 

За  конкурентов  на  должности  советников  в  городских  и  сельских  (коммунальных)  советах  избиратели страны 
проголосовали следующим образом: ПКРМ - 33,19%, АНМ – 17,39%, ДП – 10,86%, ХДНП - 8,2%, ПСД - 4,65%, СДП - 3,44%, 
СЛП - 3, 39%, НРП – 3,16%, ИБПРР – 1,82% ЦСМ - 1,53%, ЛП – 1,53%. Остальные участвовавшие в выборах политические 
партии набрали менее 1%, тогда как независимые кандидаты - 8,25%  голосов избирателей. 

Ситуация в районных и муниципальных советах примерно такая же. Так, первые места занимают ПКРМ – 34,97%, 
АНМ - 16,7%, ДП - 9,7%, ХДНП - 8,45%, ЛП - 4,39 %.

6 июня. Делегация посольства России во главе с командированным в Кишинев заместителем директора Второго 
департамента стран СНГ МИД РФ Н.Фоминым посетила Бендерский машиностроительный завод. Российские дипломаты 
хотели на практике посмотреть, к каким последствиям может привести введение в действие постановления правительства 
Молдовы, предусматривающего установление контроля не только над экспортом продукции приднестровских предприятий, 
но и над поставками этим предприятиям сырья и комплектующих изделий из-за рубежа.

По  словам  Н.Фомина,  объяснения  официальных  лиц  Молдовы,  утверждающих,  что  это  постановление  лишь 
устанавливает некоторые общие для всех правила, российскую сторону не удовлетворяют, поскольку право Приднестровья 
самостоятельно  устанавливать  внешнеэкономические  связи  предусмотрено  ранее  достигнутыми  соглашениями.  Кроме 
того, российскую сторону волнует и то, что консультации по новому постановлению правительства Молдовы проходили в 
Одессе без участия представителей России и Приднестровья. 

Бендерский  машиностроительный  завод  поставляет  продукцию  предприятиям  авиационной  промышленности 
России. 

Однако  с  января  2006  г.  предприятие  не  может  отгрузить  потребителям  уже  оплаченную  ими  продукцию. 
Молдавские власти отказывают в выдаче разрешения на экспорт продукции двойного назначения, поскольку у завода нет 
постоянной регистрации в Молдове. С другой стороны, они отказывают заводу в оформлении этой регистрации, поскольку 
100% акций предприятия принадлежит российскому бизнесу. 

Любые  проблемы  такого  рода,  по  словам  российского  дипломата,  проецируются  на  процесс  политического 
урегулирования  приднестровского  конфликта.  Они  давно  находятся  в  поле  зрения  российских  официальных  структур, 
которые уже поставили соответствующие вопросы перед молдавской стороной. 

6 июня. Делегация посольства России в РМ посетила бендерский завод «Салют-Прибор». Его директор В.Зубенко 
рассказал  гостям  о  том,  что  из-за  политики,  проводимой  Кишиневом,   завод  работать  не  может.  Руководство  завода 
апеллировало во все мыслимые и немыслимые инстанции Молдовы, вплоть до президента, и хотя официального отказа  не 
было, решения также не было, и завод в результате не работает. 

Российским  экспертам  ситуация  тоже  абсолютно  ясна:  подоплека  тут  не  экономическая,  а  политическая.  По 
мнению  заместителя  директора  Второго  департамента  стран  СНГ  МИД  РФ  Н.Фомина,  попытка  спустить  конфликтную 
ситуацию на тормозах путем экономического удушения – а нынешние требования молдавских властей приводят именно к 
этому – самая безграмотная политика. Потому что голодный человек первым возьмет в руки автомат, и тогда уж повторения 
вооруженного противостояния не избежать.

6  июня.  В  Тирасполе  состоялась  встреча  мининдел  ПМР  В.Лицкая  с  заместителем  директора  Второго 
департамента стран СНГ МИД РФ Н.Фоминым. Как говорится в коммюнике МИД ПМР, дипломаты обсудили широкий спектр 
вопросов,  представляющих  взаимный  интерес.  Особое  внимание  было  уделено  текущей  ситуации  в  молдавско-
приднестровском урегулировании и перспективам ее развития.

В этом контексте стороны обсудили ситуацию, возникшую в связи с возможными шагами Молдова по реализации 
постановления правительства РМ от 17 марта с.г. Приднестровская сторона обратила внимание на возможные негативные 
последствия в случае введения данного постановления. Н.Фомин также высказал озабоченность возможными проблемами, 
которые может создать для деятельности российских предприятий в регионе данный документ. 

7 июня. В Приднестровском университете прошла пресс-конференция, на которой ректор ПГУ С.Берил, советник 
президента  ПМР  А.Волкова  и  директор  Института  государства  и  права  И.Галинский  рассказали  о  научных  итогах 
проведения Дней Приднестровья в Москве.

23  мая  в  российской  столице  Международная  научная  конференция  «Приднестровье:  прошлое,  настоящее, 
будущее».  В  ней  приняло  участие  более  30  экспертов,  ученых,  аналитиков,  а  также  представители  Российского 
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государственного  гуманитарного  университета,  МГУ  им.  Ломоносова,  Института  стран  СНГ,  Российского  института 
стратегических исследований и других образовательных, аналитических и исследовательских центров.

Встречи российских и приднестровских деятелей от науки оказались не декларативными, а продуктивными. «Один 
из  главных  результатов  –  это  официальное  подписание  соглашения  о  сотрудничестве  между  Российской  академией 
образования и Приднестровским государственным университетом, - отметил ректор ПГУ С.Берил. - Наши ученые проводят 
свои  докторские  исследования на  базе ведущих научных центров России».  А это  уже  не  символическая поддержка,  а 
реальная помощь в развитии приднестровской науки. 

7  июня. Конфедерация  профсоюзов  Молдовы  и  Конфедерация  свободных  профсоюзов  «Solidaritate» 
объединились в единую структуру. 

Таким образом, с 8 июня в стране действует Национальная конфедерация профсоюзов, председателем которой 
стал  Леонид  Маня,  возглавлявший  ранее  «Solidaritate».  На  должность  вице-председателей  были  выбраны  П.Кирияк, 
О.Будза и М.Хынку. 

После объединения Национальная конфедерация профсоюзов насчитывает порядка 720 тыс. членов. 
7 июня. Центральная избирательная комиссия РМ представила предварительные итоговые результаты всеобщих 

местных выборов 3 июня. 
Согласно  этим данным,  кандидаты от  Партии  коммунистов  на  должность  примаров  (мэров)  получили 29,92% 

голосов, в то время как на выборах 2003 г. им удалось заручиться поддержкой 40% избирателей. За кандидатов от Альянса 
«Наша Молдова» проголосовало 15,75% избирателей, тогда как в 2003 г. избирательный блок набрал 21,27% голосов. 

Далее следуют кандидаты от Демократической партии – 10,35% (в 2003 г. - 6,1%), Христианско-демократической 
народной партии – 6,88% (4,9%). Кандидаты от других формирований получили менее 5% голосов избирателей – Партия 
социальной демократии (4,37%), Социал-демократическая партия Молдовы (3,37%), Социал-либеральная партия (3,11%), 
Народно-республиканская партия (3,26%), избирательный блок «Патрия-Родина Равноправие» (1,93%), Центристский союз 
Молдовы (1,54%), Либеральная партия (1,43%) и др. Независимые кандидаты набрали в целом 14,77% голосов. 

На выборах советников в городские и сельские (коммунные)  советы кандидаты от правящей партии получили 
33,45% голосов (в 2003 г. – 45%), АНМ – 17,46% (в 2003 г. -20,5%), ДП – 10,8% (8,6% в 2003 г.), ХДНП – 8,1% (6,3% в 2003 
г.). Кандидаты от других формирований получили менее 5% голосов избирателей: ПСД - 4,61%, СДП - 3,4%, НРП - 3,1%, 
ИБПРР -1,84%, ЛП – 1,51%, ЦСМ – 1,48%. Независимые кандидаты набрали в целом 8,38% голосов. 

На выборах советников в районные и муниципальные советы голоса распределились следующим образом: ПКРМ 
- 34,32% (в 2003 г. – 48%); АНМ - 16,77% (в 2003 г. – 20%); ДП – 9,73% (7,7% в 2003 г.); ХДНП – 8,52% (8,9% в 2003 г.). 

7 июня. В ходе предстоящего Экономического форума и неформальной встречи глав государств СНГ в Санкт-
Петербурге не планируется подписание каких-либо документов по приднестровскому урегулированию, сообщили  в МИД 
РМ. 

Согласно этому источнику, не будет в Санкт-Петербурге и двусторонней встречи президентов России и Молдовы. 
Согласно предварительной программе, запланирована лишь встреча В.Путина с президентом Украины В.Ющенко. 

По  словам  представителя  МИД  РМ,  «обсуждение  приднестровской  проблематики  и  соответствующие 
консультации  между  Россией  и  Молдовой  проходят  постоянно  и  будут  продолжены.  Так,  в  ближайшем  будущем 
запланированы консультации в формате "5+2" в украинском городе Винница». 

7  июня. Парламент  РМ отклонил предложение  депутата  от  Национал-либеральной  партии  А.Цэрану  принять 
заявление  о  военном  присутствии  России  в  Приднестровье.  Он  отметил,  что  12-15  июня  с.г.  в  Вене  состоится 
международная конференция по вопросу о Договоре об обычных вооруженных силах в Европе, и якобы Россия намерена 
заявить на конференции о выходе из Договора, "являющегося основой безопасности в Европе". 

Конкретно депутат предложил парламенту принять заявление о том, что Молдова не ратифицирует ДОВСЕ, пока 
продолжается российское военное присутствие в регионе. 

Депутаты  отклонили  также  предложение  лидера  НЛП  В.Павличенко  пригласить  в  парламент  министра 
иностранных дел и европейской интеграции А.Стратана для дачи разъяснений по поводу предполагаемого подписании 
документа о решении приднестровского конфликта. 

Председатель парламентской комиссии по внешней политике и европейской интеграции Г.Петренко сказал, что 
фракция ПКРМ не поддержала эти предложения по двум причинам: во-первых, парламент не может реагировать на все 
слухи, и во-вторых, А.Стратан находится в настоящее время за рубежом.

7 июня. Власти Тирасполя выступают против смены миротворческого формата в Приднестровье, заявил глава 
МИД  ПМР  В.Лицкай,  комментируя  предложение  помощника  госсекретаря  США  по  вопросам  проверки  и  соблюдения 
соглашений по контролю над вооружениями П.Десаттер использовать в регионе международные миротворческие силы с 
участием России. 

По  словам  Десаттер,  США  и  НАТО  обсуждают  возможность  предложить  России  «альтернативный  формат 
миротворческих сил в Приднестровье, который позволит сделать шаг к урегулированию кризиса вокруг адаптированного 
Договора об обычных вооруженных силах в Европе (ДОВСЕ)». 

7 июня. Позиция Украины в вопросе приднестровского урегулирования остается неизменной: Киев выступает за 
мирное  решение  конфликта  на  основе  уважения  суверенитета  и  территориальной  целостности  Республики  Молдова, 
заявил  украинский  президент  В.Ющенко  в  ходе  встречи  с  министром иностранных  дел  и  европейской  интеграции РМ 
А.Стратаном. 

Президент  оценил  отношения  с  Кишиневом  «знаковыми»  и  отметил  потребность  в  «интенсификации» 
двусторонних отношений. Он подчеркнул заинтересованность Украины «во всестороннем развитии украинско-молдавского 
сотрудничества в культурно-гуманитарной сфере». 
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«Учитывая значительное количество украинского меньшинства в Республике Молдова и молдавского в Украине, 
важное значение приобретает подписание в ближайшей перспективе межгосударственного Соглашения о сотрудничестве в 
обеспечении прав лиц, принадлежащих к национальным меньшинствам», – подчеркнул В.Ющенко. 

Мининдел  РМ  А.Стратан  подчеркнул,  что  Украина  остается  стратегическим  партнером  РМ  в  сфере  торгово-
экономических отношений. По результатам 2006 г. Украина заняла первое место среди торговых партнеров, с которыми 
Молдавия осуществляет внешнеэкономическую деятельность, уточнил он.

7 июня. Второй тур местных выборов примаров состоится 17 июня в 467 населенных пунктах Молдовы. 
Председатель ЦИК РМ Е.Штирбу сообщил на заседании,  что "в  этих населенных пунктах ни одни кандидат в 

примары не набрал достаточное количество голосов - 50% +1". 
Выборы пройдут  в  Кишиневе,  а  также  селах  и  коммунах  34  районов.  Не  выбрали примаров  Бричаны,  Кагул, 

Кантемир,  Калараш, Каушены,  Чимишлии,  Криулены,  Дрокия,  Единец,  Фалешты,  Глодяны,  Яловены,  Леов,  Ниспорены, 
Сороки, Страшены, Шолдеэнешты, Тараклия, Теленешты, Унгены. 

В Бельцах победил кандидат от ПКРМ В.Панчук, в Комрате – Н.Дудогло (ПКРМ), в Чадыр-Лунге – Г.Марангоз от 
"Единой Гагаузии", которых поддержали большинство избирателей. 

7  июня. Группа  американских  конгрессменов  внесла  в  Палату  представителей  Конгресса  США  резолюцию  с 
требованием  к  России  безоговорочно  вывести  российские  "вооруженные  силы,  вооружения  и  боеприпасы"  из 
Приднестровья. Документ поступил  для дальнейшего рассмотрения и голосования в комитет по иностранным делам. 

"Присутствие российских вооруженных сил в Приднестровском районе Молдовы является явным нарушением ее 
суверенитета", - говорится в документе. 

В резолюции отмечается, что в настоящее время 1250 российских солдат все еще находятся в Приднестровье 
"вопреки воле молдавского народа". 

Резолюция предлагает "заменить расположенные сейчас в зоне безопасности Молдовы вооруженные силы на 
многонациональный миротворческий контингент, имеющий мандат ОБСЕ". 

Аналогичная резолюция будет в ближайшее время внесена в Сенат США. 
8 июня. Как сообщил начальник Государственного унитарного предприятия «Приднестровская железная дорога» 

С.Марцинко, с 9 июня с.г. согласно соглашению, подписанному в декабре 2006 г.  железнодорожными ведомствами  России, 
Украины и Молдовы,  откроется движение  пассажирского поезда  Варна-Саратов. 

По  его  словам,  состав  комплектуется  московскими  железнодорожниками.  Движение  поезда  через  территорию 
Приднестровья будет осуществляться один раз  в неделю.

8  июня. Спецслужбы  Молдовы  и  Китая  создадут  совместные  экспертные  группы  с  целью  противодействия 
сепаратизму,  коррупции,  трансграничной  организованной  преступности  и  другим  правонарушениям,  посягающим  на 
национальную и государственную безопасность. Договоренность об этом была достигнута в ходе рабочего визита в Пекин 
делегации Службы информации и безопасности РМ, возглавляемой ее директором, дивизионным генералом И.Урсу. 

Помимо глобальных вопросов безопасности,  во время встречи И.Урсу с министром госбезопасности КНР Сюй 
Юньюэ были также затронуты вопросы обеспечения безопасности в период проведения Олимпийских игр 2008 г., которые 
пройдут в Пекине.

8  июня. Представители  ПКРМ  занимают  после  первого  тура  местных  выборов,  проведенного  3  июня  с.г., 
большинство мандатов в районных советах. Всего коммунисты набрали 34,32% голосов избирателей 

Больше всего коммунистов войдет в состав районного совета Бричан - 56,68% из 33 мандатов, на втором месте 
Окница -  53,06% из 33 мандатов. Меньше всего коммунистов в районном совете Оргеева -  20,25% из 35 мандатов. В 
муниципальном совете Кишинева у коммунистов 26,64% из 51 места, в Бельцах - 47,58% из 35 мест. 

Второе место по предпочтениям избирателей занимает Альянс "Наша Молдова" (АМН). В Кишиневском совете у 
АНМ 12,26% мандатов, в Бельцком - 3,27%. 

Демократическая партия снискала популярность в Единцах - 22,97%. При этом у ПКРМ - 42,4%, а АНМ - 10,6% из 
33 советников. На втором месте Кантемир, в котором Демпартия набрала 20,37% из 33 мест. 

Больше всего представителей ХДНП - 20,61% войдут в районный совет Штефан-Водэ, ПКРМ - 32,48%, АНМ - 
18,79%, Демпартии - 10% из 33 советников. 

Либеральная партия популярна только в Кишиневе - 18,31% мест в совете. Среди районов за это политическое 
формирование больше всего - 8,67% избирателей проголосовали в Тараклии. В советы других районов ЛП набрала 0,97-
5,1%. 

Партия социальной демократии набрала в районный совет Бессарабки - 15,14% из 27 мест. У ПКРМ - 40,64%, АМН 
- 16,62%. НРП наиболее популярна в Кантемире - 10,43% из 33 мест, Союз центристов - в Глодянах - 14,78% из 33 мест. 

В новом составе Кишиневского муниципального совета у коммунистов будет меньше трети - 15-16 мандатов, в то 
время как в прошлом совете у них было 25 из 51 мандата. 

8 июня. Молдова не ведет сепаратных переговоров с Россией относительно возможности утверждения нового 
плана по урегулированию приднестровского конфликта, заявил на пресс-конференции в Киеве мининдел РМ А.Стратан. 

Он напомнил, что 10 июня в Санкт-Петербурге молдавский президент В.Воронин должен встретиться с российским 
коллегой  В.Путиным  в  рамках  саммита  СНГ,  однако  никаких  новых  документов  по  Приднестровью  к  подписанию  не 
готовится. 

По словам министра, на сегодня существует только один путь урегулирования приднестровской проблемы – в 
формате  «5+2».  Он  напомнил,  что  в  основе  переговоров  по  Приднестровью находится  т.н.  «План  Ющенко»,  а  также 
постановление парламента Молдовы от 2005 года. 
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8 июня. Евросоюз считает, что новый договор по Приднестровью может снизить напряжение между ним и Россией 
в части размещения войск в Европе.  

Как  заявил спецпредставитель  ЕС в  РМ К.Мижей,  «предполагаемый договор  имел бы большое значение для 
восстановления  доверия  на  континенте,  в  том  числе  в  области  Договора  об  обычных  вооруженных  силах  в  Европе, 
подписанного 30 европейскими государствами в 1999 году». 

Накануне  помощник  госсекретаря  США  по  вопросам  проверки  и  соблюдения  соглашений  по  контролю  над 
вооружениями  П.Десаттер  заявила,  что  США  и  НАТО  обсуждают  возможность  предложить  России  договор  об 
«альтернативном формате миротворческих сил в Приднестровье, который позволит сделать шаг к урегулированию кризиса 
вокруг адаптированного Договора об обычных вооруженных силах в Европе».

8 июня. Как заявил кандидат от Либеральной партии на должность генерального примара столицы Д.Киртоакэ, он 
готов сделать оппозиционным партиям предложение о сотрудничестве после 17 июня, когда выиграет выборы. 

"…Коммунисты проиграли выборы, у них только 14 мандатов в муниципальном совете, и уже сейчас ясно, что в 
нем будет править оппозиция. У нас хорошая, серьезная и компетентная команда, которая успешно справится с любыми 
задачами", - подчеркнул Д.Киртоакэ. 

Он пообещал в случае избрания примаром наладить плодотворные отношения со СМИ. 
8  июня.  "Развивающиеся  вокруг  косовской  проблемы  процессы  могут  привести  к  созданию  серьезного 

прецедента,  который  в  будущем  будет  влиять  на  методологию  разрешения  существующих  конфликтов",   -  заявил 
Секретарь Совета Безопасности РФ И.Иванов, отвечая на вопрос участников Интернет-конференции о возможном статусе 
Приднестровья.  

Он  подчеркнул,  что  Россия  в  подобных  вопросах  всегда  основывалась  на  основополагающих  принципах 
международного права. Одним из них является принцип территориальной целостности государства. 

Вместе  с  тем,  как  пояснил  И.Иванов,  в  последнее  время  все  чаще  можно  наблюдать  пренебрежительное 
отношение как к этим нормам, так и к архитектуре международного права в целом. 

8 июня. В Киеве завершились переговоры делегаций МИД Украины во главе с мининдел  А.Яценюком и МИД 
Молдовы во главе с мининдел А.Стратаном.  

На брифинге по результатам переговоров  А.Яценюк заявил,  что "существующие между Украиной и Молдовой 
проблемы  во  взаимоотношениях  -  это  нормально,  все  они  развязываются,  и  нет  среди  них  нерешаемых".  Главным 
вопросом в украино-молдавских взаимоотношениях, по его словам, является урегулирование приднестровского конфликта. 
"Принципиальной  позицией  Украины является поддержка  территориальной целостности  Молдовы.  Нам не нужна точка 
нестабильности на нашей общей границе, и мы сделаем все, чтобы эту проблему решить. Украина поддерживает создание 
единого  таможенного  пространства  с  Молдовой,  а  также  призывает  все  стороны  переговорного  процесса  вернуться  к 
переговорам в рамках формата "5+2", - заявил министр Украины. 

 Как заявил мининдел РМ А.Стратан,  целью его визита в  Киев является интенсификация взаимоотношений с 
Украиной. "Среди вопросов, которые обсуждались: сотрудничество обеих стран с Евросоюзом, собственность Молдовы на 
территории Украины (около 120 объектов); урегулирование приднестровского конфликта. "Мы особо благодарны Украине за 
ее позицию в урегулировании приднестровского конфликта", - подчеркнул молдавский министр. 

9 июня. Министр обороны РМ В.Плешка отправлен в отставку. Причиной явилось нарушения при организации 
учебных стрельб на полигоне Бульбоаке, приведшие к гибели человека.

9-10 июня. Президент  РМ В.Воронин принял участие  в  неформальном саммите СНГ,  состоявшемся  в  Санкт-
Петербурге. 

В  рамках  этого  саммита  состоялась  двусторонняя  встреча  ВВоронина  с  президентом  России  В.Путиным,  на 
которой  обсуждались  вопросы,  связанные  с  развитием  молдавско-российского  сотрудничества  в  разных  областях, 
перспективой  урегулирования  приднестровского  конфликта  и  возобновления  экспорта  молдавской  винодельческой 
продукции в Россию. 

В  Санкт-Петербурге  президент  принял  также  участие  в  работе  XI  Международного  экономического  форума 
«Конкурентоспособная Евразия как пространство доверия».

10  июня. В  Приднестровье  прошли  довыборы  в  Верховный  Совет  по  24-му  избирательному  округу  в 
Слободзейском районе ПМР. Необходимость в дополнительных выборах возникла после того, как избранный депутатом 
ВС в 2005 г. П.Степанов занял пост министра промышленности республики. На освободившийся мандат претендовали 5 
кандидатов – президент «Газпромбанка» М.Смирнова, лидер Социал-демократической партии Приднестровья А.Радченко, 
директор  по  обеспечению  производства  «Тираспольтрансгаз»  В.Пономаренко,  предприниматель  А.Турта  и  пенсионер 
А.Бурлака.

По  данным  Центральной  избирательной  комиссии  ПМР,  выборы  признаны  состоявшимися.  Победу  на  них 
одержал  В.Пономаренко.  Он  набрал  70%  голосов  и  выиграл  у  занявшей  второе  место  М.Смирновой,  за  которую 
проголосовало 16% избирателей.

Лидер  Социал-демократической  партии  Приднестровья  А.Радченко  получил  3,7%  голосов.  «Против  всех» 
проголосовало чуть более 1% избирателей. 

11  июня. В  2006  году,  выступая  на  международных  соревнованиях  различного  ранга,  приднестровские 
спортсмены завоевали 99 золотых,  45 серебряных и 17 бронзовых медалей.  Всего по итогам минувшего года копилку 
достижений  спортсменов  республики  пополнила  161  награда,  сообщил  директор  Центра  Олимпийской  подготовки 
М.Чертыковцев на заседании Совета по физической культуре, спорту и туризму Министерства просвещения ПМР. 

11 июня. Посольство США приветствует участие населения Молдовы в местных выборах 3 июня.  В целом, в 
течение избирательной кампании граждане Молдовы имели возможность получить достаточное количество информации 
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для  того,  чтобы  сделать  осознанный  выбор,  говорится  в  заявлении  Посольства  США  по  поводу  проведения  в  РМ 
предвыборной кампании и выборов в местные органы власти. 

«Несмотря на это,  мы обеспокоены широко распространенной и,  судя по всему,  достоверной информацией о 
запугивании кандидатов, неравном доступе всех политических партий к освещению своих политических платформ в СМИ, 
использовании  административных  ресурсов,  недопустимой  агитации  вблизи  избирательных  участков,  поддержке 
правительством кандидатов от правящей партии, а также неточных списках избирателей. Нас в равной мере беспокоят 
некоторые пункты Кодекса о выборах, суть которых обозначена нечетко, что затрудняет их применение на практике», - 
говорится в заявлении. 

Во время предвыборной кампании посол США в РМ М.Кирби провел ряд встреч с представителями районных 
избирательных комитетов и политических партий в 17 районах Молдовы. В день выборов от Посольства работала группа 
наблюдателей под эгидой Управления ОБСЕ по демократическим институтам и правам человека. 

«Второй  тур выборов  17 июня  -  это  возможность  для Молдовы закрепить успехи выборов  3  июня  и уделить 
должное внимание недостаткам…», - говорится в заявлении Посольства США.

11 июня. Партия социальной демократии (ПСД), Социал-демократическая партия (СДП) и Союз центристов (СЦ) 
решили создать  общие социал-демократические  фракции  в  Советах  всех  уровней.  Совместное  заявление  по  данному 
вопросу подписали на пресс-конференции лидеры трех партий – Д.Брагиш, Э.Мушук и М.Петраке. 

Брагиш отметил,  что  на  уровне  сельсоветов   общие  фракции  трех  партий  будут  мажоритарными  во  многих 
населенных пунктах, однако на уровне районов большинства у них нигде не будет. 

Он указал на "драматическое снижение авторитета коммунистов в обществе, что проявилось на выборах от 3 
июня". По предварительным данным, коммунисты набрали большинство голосов только в 6 из 35 районов и в муниципии 
Бельцы. По его мнению, в данной ситуации демократы обязаны сотрудничать в интересах граждан. 

Мушук сказал, что удельный вес всех трех партий позволяет им занимать третье место среди оппозиционных 
формирований республики после Альянса «Наша Молдова» и Демократическая партия. 

Он подчеркнул, что социал-демократические фракции будут, практически, во всех населенных пунктах республики. 
Петраке заявил, что между тремя партиями нет принципиальных программных разногласий, что позволило им 

идти на создание общих фракций в советах всех уровней. 
Лидеры  трех  партий  объявили,  что  создание  общих  фракций  является  первым  шагом  для  последующего 

объединения партий. Предполагается, что их объединение произойдет как минимум за год до парламентских выборов 2009 
г. 

Они дали понять, что вероятнее всего новая партия будет называться Социал-демократической и заявили, что ее 
лидер будет избран демократическим и прозрачным путем. 

11 июня. Выставка «Русская ветвь изобразительного древа Молдовы», приуроченная ко Дню России, открылась в 
Кишиневе. Зрители  получили возможность  увидеть работы и  мастеров  старшего  поколения,  и  молодых  авторов, 
представляющих оба берега Днестра.

Как сказал председатель Товарищества русских художников Молдовы «М-АРТ» С.Сулин, «этой выставкой, которая 
проходит в третий раз в одном из самых престижных залов столицы, мы выражаем любовь к своей этнической родине 
России и родному дому – Молдове».    

Атташе  по  культуре  посольства  России  в  Молдове  Е.Маслова  отметила,  что  в  работах,  представленных  на 
выставке, присутствует переплетение  двух культур: «Многие молдавские художники получили образование в Суриковском 
училище, в других художественных вузах России, поэтому российская школа живописи сохраняется на этом культурном 
пространстве». 

11 июня. Отрицательное сальдо торговли Молдовы с Россией в январе-апреле 2007 года составило 108,4 млн. 
долл. США, увеличившись по сравнению с аналогичным периодом прошлого года в 1,8 раза, сообщило Национальное бюро 
статистики РМ.

Экспорт молдавских товаров в Россию сократился на 35,2% - с 86,5 до 56 млн. долл. Импорт российской продукции 
в Молдову вырос на 12,8% - со 145,7 до 164,4 млн. долларов.

Доля России в общем объеме молдавского экспорта сократилась с 27,6% до 15,1%, а в импорте - с 19,9% до 
16,2%. 

Отрицательное  сальдо  торговли  Молдовы  с  Россией  в  2006  году  составило  235  млн.  долл.  США  против 
положительного сальдо в 79,6 млн. долл. в 2005 году.

11 июня. Президент РМ В.Воронин не планирует участвовать в работе предстоящего в Баку 18-19 июня саммита 
глав государств "Организации за демократию и экономическое развитие - ГУАМ", сообщила пресс-секретарь президента 
республики Н.Вишану.

По ее словам, "время проведения саммита ГУАМ совпадает с поездкой президента в Люксембург и Брюссель, где 
он примет участие в работе Совета по сотрудничеству РМ-ЕС, а также встретится с высокопоставленными комиссарами 
ЕС". 

Молдову на саммите ГУАМ в Баку будет представлять премьер-министр В.Тарлев. В заседании Совета министров 
иностранных дел ГУАМ от Молдовы примет участие замминистра иностранных дел и европейской интеграции В.Осталеп.

12 июня. Альянс «Наша Молдова» (АНМ) активно продвигает создание в районных и местных советах альянсов 
демократических  сил,  хотя  переговоры идут  трудно,  а  прежний  опыт  привел  к  отсутствию  взаимодоверия,  начиная  с 
негативных нюансов голосования 4 апреля 2005 г., заявил в ходе состоявшейся пресс-конференции лидер АНМ С.Урекяну.

12 июня. Национального бюро статистики РМ предупреждает о процессе демографического старения населения 
Молдовы, в основном из-за снижения уровня рождаемости. В представленном отчете НБС говорится, что в 2007 г. доля 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

155



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

молодого населения до 14 лет уменьшилась по сравнению с ситуацией на 1 января 2000 г. с 23,8% до 18,2% (-215,4 тыс.  
чел.). В то же время возросла доля пожилого населения (от 65 лет и старше), с 9,4% до 10,3% (+26,9 тысячи человек).

12 июня. Соединенные Штаты Америки снова предложили России изменить формат миротворческой операции в 
Приднестровье.  Об этом заявил заместитель  госсекретаря  США  по  делам Европы и  Евразии  Д.Фрид,  возглавляющий 
американскую  делегацию  на  открывшейся  в  Вене  чрезвычайной  конференции  по  ДОВСЕ,  которая  была  созвана  по 
инициативе России, обеспокоенной наращиванием военного потенциала НАТО вблизи российских границ. 

Глава  российской  делегации  на  конференции  директор  департамента  МИД  по  вопросам  безопасности  и 
разоружения А.Антонов назвал договор об обычных вооруженных силах безнадежно устаревшим и отметил, что «Москва 
выполнила свои обязательства по ДОВСЕ и считает неприемлемым и унизительным тот  факт,  что должна соблюдать 
ограничения на размещения своих вооруженных сил на собственной территории». 

Североатлантический союз со своей стороны требует, чтобы Россия сначала вывела все свои войска из Грузии и 
Молдовы. Д.Фрид признал, что Россия сделала очень многое во имя исполнения так называемых Стамбульских соглашений 
по Грузии, но подчеркнул, что ситуация в Приднестровье также нуждается в улучшении. Нужно искать «творческий выход», 
сказал  дипломат,  имея  в  виду,  что  ее  военные  в  Приднестровье  исполняют  миротворческую  миссию.  «Если  это 
миротворческие функции, может быть, мы должны подумать над тем, как умеренная миротворческая миссия может быть 
интернационализирована, – предложил он. – Другими словами, путь может состоять в творческом компромиссе, который 
позволил бы выполнить Стамбульские соглашения, но который при этом был бы приемлем и для России». 

12  июня. В  отношениях  между  Беларусью  и  Молдовой  нет  нерешенных  вопросов,  заявил  президент  РБ 
А.Лукашенко  на  встрече  с  бывшим  президентом  РМ,  руководителем  Фонда  стратегических  исследований  и  развития 
международных отношений П.Лучинским. 

По  словам А.Лукашенко,  такого же мнения придерживается и  действующий президент Молдовы В.Воронин,  с 
которым глава белорусского государства встречался на неформальном саммите СНГ в Санкт-Петербурге. 

Он  сообщил,  что  Беларусь  готова  в  ближайшее  время  оказать  Молдове  содействие  в  оснащении  машинно-
тракторных станций и строительстве дорог. «Сегодня наша поддержка сельского хозяйства Молдовы – это способ помочь 
молдавским крестьянам успешно убрать урожай», - сказал А.Лукашенко. 

В  свою  очередь,  П.Лучинский  отметил  позитивную  динамику  роста  товарооборота  между  двумя  странами, 
упомянув, что за последние годы товарооборот между РБ и РМ вырос почти в три раза. 

Молдова  является  важным  торговым  партнером  Беларуси  и  среди  стран  СНГ  занимает  четвертое  место  по 
объему двустороннего товарооборота. Основными товарами белорусского экспорта в Молдову являются нефтепродукты, 
тракторы,  грузовые автомобили,  продукция деревообработки,  битум и  прочие.  Из  Молдовы в  Беларусь импортируется 
продукция пищевой промышленности и сельского хозяйства.

12-13 июня. Президент РМ В.Воронин посетил с официальным визитом Греческую Республику.  На встрече  в 
расширенном  формате  с  участием  делегаций  обеих  стран  президент  Греции  К.Папульяс  заявил,  что  "важнейшие  для 
греческого государства исторические события стали знаменательными для отношений дружбы двух народов, разделяющих 
общие идеалы и ценности - единой, свободной и демократической Европы", подчеркнув в этой связи твердую поддержку 
евроинтеграционным устремлениям Республики Молдова.

Президент  В.Воронин  высоко  оценил  постоянную  поддержку,  которую  Греция  оказывает  евроинтеграционной 
политике Молдовы. 

Греческий премьер-министр К.Караманлис на встрече с президентом В.Ворониным  отметил важность подписания 
трех двусторонних соглашений - о сотрудничестве в области культуры, образования и науки, о сотрудничестве в области 
таможенного и государственного публичного управления для укрепления правовой основы отношений между Грецией и 
Молдовой. 

Он  сообщил,  что  РМ  включена  в  число  первых  пяти  стран,  которые  будут  пользоваться  приоритетным 
финансированием со стороны греческого правительства для реализации различных проектов, представляющих взаимный 
интерес. 

13  июня. Либеральная  партия  считает,  что  кандидат  от  Партии  коммунистов  В.Иордан  может  победить  на 
выборах генерального примара (мэра) столицы 17 июня, только если их результаты будут сфальсифицированы. 

Лидер  либералов  М.Гимпу  сказал  на  пресс-конференции,  что  его  партия  потребует  от  ЦИК  РМ  обеспечить 
корректное и демократическое проведение выборов, исключив нарушения, которые были допущены в ходе первого тура 
выборов 3 июня. 

"Мы  хотим,  чтобы  аккредитованные  наблюдатели  приняли  участие  на  всех  этапах  выборов,  и  чтобы  им 
разрешалось  присутствовать  при  подсчете  избирательных  бюллетеней.  Мы  требуем  также,  чтобы  бюллетени  были 
подсчитаны и перед началом выборов в присутствии наблюдателей", - сказал он. 

М.Гимпу подтвердил, что после выборов ЛП рассмотрит с демократическими формированиями вопрос о создании 
коалиции в муниципальном совете. 

Кандидат от ЛП на пост кишиневского градоначальника Д.Киртоакэ призвал избирателей придти на избирательные 
участки и принять участие в голосовании. 

13 июня. В  рамках визита в  Грецию президент  РМ В.Воронин встретился с  представителями оппозиционных 
партий  греческого  парламента  -  лидером  Социалистической  партии  Г.Папандреу,  с  председателем  Левой  коалиции 
экологического движения в Греции А.Алаваносом и Генеральным секретарем компартии Греции А.Папаригой. 

13 июня. Лидеры Международной молодежной корпорации и приднестровской Народно-демократической партии 
«ПРОРЫВ!» обратились к президенту ПМР с инициативой о провозглашении Дня России государственным праздником 
Приднестровья. 
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День России в  качестве государственного праздника для Приднестровья будет символизировать нерушимость 
нашего с  Россией единства,  неделимость русского пространства, непокорность русского духа, пишут они в обращении, 
принятом в этой связи.

13 июня. Верховный Совет ПМР принял постановление, в котором Приднестровье подтвердило приверженность 
основополагающим принципам в сфере противодействия преступности, закрепленным в Конвенции о борьбе с незаконным 
захватом воздушных судов, принятой в Гааге 16 декабря 1970 года. 

По  словам  ряда  приднестровских  депутатов,  «хотя  поддержка  Гаагской  Конвенции  республикой  не  имеет 
юридической силы, однако демонстрирует приверженность Приднестровья международным нормам и принципам». 

13  июня. С  сегодняшнего  дня  комендант  центрального  участка  Зоны Безопасности  и  военные  наблюдатели 
усилили контроль над ситуацией в районе Дубоссар. 

Такое  решение  было  принято  Объединенной  контрольной  комиссией  (ОКК)  в  целях  предотвращения  новых 
инцидентов в микрорайоне Коржево Дубоссароского района, где власти Молдовы намерены вновь открыть избирательный 
участок для второго тура местных выборов. 

«Судя по тому, как складывается ситуация, я не исключаю ни один вариант развития событий. Возможно, даже 
придется  собраться  в  воскресенье  в  Дубоссарах»,  –  заявил  по  окончании  заседания  сопредседатель  ОКК  от  России 
В.Шанин.

Глава  приднестровской  делегации  в  ОКК  А.Порожан,  в  свою  очередь,  заявил,  что  создание  избирательного 
участка в Коржево – «корень зла», который неминуемо вызовет конфликт между милицией и полицией». 

ЦИК  РМ  официально  заявил  об  открытии  участка  в  Коржево,  а  предложение  Приднестровья  перенести 
избирательный участок в ближайшее молдавское село Кочиеры не нашло поддержки молдавской стороны в ОКК. 

Микрорайон  Коржево  административно  подчиняется  приднестровскому  городу  Дубоссары,  однако  Молдова 
пытается наладить в нем параллельную работу своих представителей власти и правоохранительных органов.

Подобное  противостояние  силовых  структур  Молдовы и  Приднестровья  ранее  неоднократно  наблюдалось  не 
только в Коржево, но и Бендерском микрорайоне Варница, где ранее были зафиксированы невооруженные столкновения 
полиции и милиции, в которые была вынуждена вмешаться ОКК. 

13 июня. Молдова требует вывести российские войска из Приднестровья и изменить формат миротворческого 
контингента  в  этом  регионе,  заявила  замминистра  иностранных  дел  и  европейской  интеграции  РМ Е.Киструга  в  ходе 
чрезвычайной конференции по ДОВСЕ в Вене. 

В  своем  выступлении  на  конференции  она  отметила,  что  этот  миротворческий  механизм  «доказал  свою 
неспособность  контролировать  ситуацию  и  решать  имеющиеся  проблемы  в  Зоне  безопасности  приднестровского 
конфликта»,  подчеркнув,  что  «лишь  полный,  упорядоченный  и  транспарентный  вывод  военных  сил  и  вооружений  из 
приднестровского  региона  Молдовы  позволит  запустить  национальные  процедуры  по  ратификации  адаптированного 
ДОВСЕ». 

Е.Киструга  заявила,  что  Молдова  «рассматривает  Договор  об  обычных  вооруженных  силах  в  Европе  как 
краеугольный  камень  европейской  безопасности,  важную  гарантию  национальной  безопасности  и  поддерживает 
ратификацию модифицированного варианта Договора».

Независимость Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии будет 
признана Россией при любой погоде – российские эксперты

07.06.2007. Пресс обозрение (Кишинев)
Независимость Абхазии, Приднестровья и Южной Осетии, в любом случае, будет признана Россией, но «косовский 

прецедент» может существенно ускорить этот процесс. Об этом корреспонденту «Нового Региона» заявили представители 
российской стороны, участвующие в фестивале «Великое русское слово», проходящем в эти дни в Крыму. 

Зампред Госдумы РФ Сергей Бабурин: «Я убеждал и убеждаю президента России в необходимости установить 
дипломатические отношения с Абхазией, Приднестровьем и Южной Осетией, не увязывая это с Косово, потому что это 
совершенно другая правовая ситуация. Конечно, я считаю полумерой официальные заявления России о том, что цепная 
реакция,  в  случае  признания  независимости  Косово  будет,  и  мы  установим  дипломатические  отношения  с  этими 
государствами. Процедура их признания, на самом деле, уже идет, и элементом этого, безусловно, были Дни культуры 
Приднестровской Молдавской Республики в Москве, которые открывали и президент, и председатель Верховного Совета 
Приднестровья, и должностные лица РФ. Подчеркну, что членство в ООН не идентично признанию независимости. Вообще 
можно не состоять в этой организации и существовать как государство. 

А что касается Косово, то конечно, к сожалению, сегодня взят курс на то, чтобы завершить процедуру Ахтисаари, 
но поскольку в Совбезе планируется тупик, то затем пойдут односторонние признания косовского государства». 

Депутат российской Госдумы, глава Института стран СНГ Константин Затулин: Обращу внимание на то, что пока 
обсуждение  судьбы Косово  идет  в  Совете  Безопасности  ООН.  И,  по  крайней  мере,  на  данный  момент,  нет  никакого 
сомнения в том, что если будет лоббироваться резолюция по плану Ахтисаари, то есть, по предоставлению фактической 
независимости Косово без согласия на то Сербии, российский представитель наложит вето. И, думаю, не только он, но и 
представитель Китая. В этом случае независимость Косово может быть признана только односторонними актами каких-то 
государств. Но это путь односторонних решений и я совсем не исключаю, что не только РФ, может даже не Россия первая, 
но, наверное, и она тоже будет признавать аналогичные ситуации в Приднестровье, Абхазии Южной Осетии, возможно, в 
Нагорном Карабахе. Единственное, что в этом может нас как-то заставить взять паузу,  это то,  каков будет эффект от 
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признания. Будет ли он положительным или отрицательным, прежде всего, для наших соотечественников, живущих в этих 
зонах конфликтов. 

И здесь, кстати, очень важный, я бы сказал, исповедальный вопрос возникнет к Украине, которая тоже имеет 
соотечественников в Приднестровье. Абхазия и Осетия территориально примыкают к России, а Приднестровье – нет. Но 
оно граничит с Украиной. И мне было бы очень любопытно знать, будет ли Киев в этом случае так же последовательно 
интересоваться своими соотечественниками  и  понимать,  что  это  для  них  большой шанс,  или  будет  в  угоду  какому-то 
равнению на западные страны пренебрегать своими собственными соотечественниками». 

Директор Института политических исследований Сергей Марков: «Скажу коротко: могут быть разные политические 
решения, но одно ясно – Россия не будет предавать Абхазию, Южную Осетию и Приднестровье. Цепь предательств своих 
союзников, которая наблюдалась в 90-е годы, прекращена, насчет этого все могут быть уверены». 

Андрей Стратан: «План Козака-2» исключен
9 – 15 июня 2007. Зеркало недели (Киев)

Алена Гетьманчук

Интервью с министром иностранных дел Молдовы А.Стратаном
В  эту  субботу  у  президента  Молдовы  Владимира  Воронина  ответственный  день:  в  Санкт-Петербурге 

запланирована его встреча с Владимиром Путиным. Повышенный интерес к этому рандеву объясняется просто. Вот уже 
который месяц муссируются слухи о том, что Москва намерена преподнести миру очередной сценарий по урегулированию 
приднестровского  кризиса  —  эдакий  «план  Козака-2».  А  Кишинев  —  его  рассмотреть.  Что  из  этого  соответствует 
действительности, а что нет, «ЗН» расспросило министра иностранных дел и европейской интеграции Молдовы Андрея 
СТРАТАНА, находившегося на минувшей неделе с визитом в Украине.

- Господин Стратан, вы заверили украинского президента в том, что «план Ющенко» по-прежнему является 
приоритетным документом в урегулировании приднестровской проблемы?

-  В  ходе  встречи  господин  Ющенко  отметил  и  подтвердил  позицию  Украины,  связанную  с  суверенитетом  и 
территориальной целостностью и независимостью Республики Молдова (РМ). Я отметил, что мы очень ценим тот вклад, 
который Украина вносит в разрешение приднестровского конфликта. Подтверждением этого является тот факт, что в основу 
пакетного документа, подготовленного Молдовой (кроме постановлений молдавского парламента, принятых в 2005 году) 
заложены  и  инициативы  президента  Ющенко.  О  каком-либо  другом  документе,  о  каких-либо  изменениях  позиции 
Республики Молдова, связанных с решением приднестровской проблемы, речи не было, нет и не будет. И мы хотим, чтобы 
окончательное решение принималось в формате «5+2».

- Отбрасывая возможность принятия «каких-либо других документов», вы, я так понимаю, опровергаете 
наличие неких сепаратных договоренностей между Молдовой и Россией, результатом которых может стать «план 
Козака-2» и отдельные элементы которого, по некоторой информации, уже обсуждались с вашими российскими 
коллегами?

- Никаких сепаратных переговоров с РФ не проводится. Во время встреч с нашими западными партнерами мы 
постоянно отмечаем, что есть необходимость и в дальнейшем продолжать диалог с одним из участников переговорного 
процесса, коим является Российская Федерация, связанный с вопросом приднестровского урегулирования.  Сегодня мы 
ждем ответа со стороны России на вышеупомянутый пакетный документ.

Шестого  апреля  во  время  моей  встречи  в  Москве  с  министром  иностранных  дел  РФ  Сергеем  Лавровым 
отмечалось,  что  идет  систематизация  и  обобщение  российской  позиции.  Мы  надеемся,  что  этот  вопрос  найдет  свое 
отражение в ходе встречи нашего президента с президентом РФ во время саммита в Санкт-Петербурге. Других документов 
просто-напросто не существует. Буквально вчера (в среду. — Авт.) наш президент имел телефонный разговор с господином 
Хавьером Соланой и подтвердил, что во время предстоящей встречи весь разговор будет идти исключительно вокруг этого 
пакетного документа.

- А вас не смущает то, что Россия рассматривает, «систематизирует и обобщает» предложения Молдовы 
уже почти год? Какие цели преследует Москва, выдерживая столь длительную паузу?

- Наши представители в Москве последний раз обсуждали этот документ как пакетный в январе. То есть меньше 
года назад. Конечно, хотелось бы получить побыстрее позицию России и обсудить ее совместно с нашими партнерами в 
рамках  переговорного  процесса  в  формате  «5+2».  Наш  президент  неоднократно  говорил,  что  каких-либо  сепаратных 
переговоров,  соглашений  или  договоренностей  не  будет.  Мы хотим быть  транспарентными,  и  чтобы у  тех,  кто  имеет 
непосредственное отношение к переговорному процессу, была возможность ознакомиться с предложениями и видением РФ 
по поводу этого документа.

- То есть «план Козака-2» исключен?
- «Козак-2» исключен. И «Козак-3» - также.
-  И  «Зубаков-1»?  (Юрий  Зубаков,  заместитель  секретаря  Совбеза  России,  которому  приписывают 

подготовку новых российских предложений по урегулированию приднестровского конфликта - Авт.)
-  На  самом  деле,  нет  никакого  дополнительного  документа.  Мы  тоже  с  большим  нетерпением  находимся  в 

ожидании предложений РФ, потому что мы заинтересованы в том, чтобы посмотреть, какая позиция и отношение России к 
этому пакетному документу.

- Насколько высока вероятность того, что в конце месяца в Виннице будут реанимированы переговоры в 
формате «5+2»? И за кем сегодня задержка?
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- Надеемся, что договоренности, имевшие место во время встречи отдельных участников переговорного процесса, 
будут воплощены в переговоры в полном формате «5+2» в Виннице или Одессе. Надеемся, что приднестровские участники 
переговорного процесса осознают необходимость вернуться к переговорному процессу именно в этом формате.

- Пока их согласия нет?
- Пока нет.
- А вас не удивляет столь резкая смена в позиции России относительно переговорного процесса: не так 

давно они не видели никакого смысла возвращаться за стол переговоров. И вдруг - полная готовность…
-  На  самом  деле  жизнь  меняется,  и  наши  российские  коллеги,  наверняка,  убедились,  что  не  было  никакой 

экономической  блокады  Приднестровского  региона.  Свидетельством  тому  является  увеличение  товарооборота 
экономических агентов из Приднестровского региона - несмотря на весь прессинг, который осуществлялся по отношению к 
ним со стороны так называемых властей региона.  На сегодняшний день зарегистрировано более 320 приднестровских 
предприятий в соответствующих структурах власти города Кишинева. Сегодня многие предприятия Приднестровья имеют 
возможность торговать со странами Европейского союза, получая сертификаты соответствующей формы. То есть бизнес 
Приднестровья переводится с помощью этих шагов в легитимную форму с пресечением контрабанды и тех нарушений, 
которые имели место на протяжении 15 лет.

-  На  ваш  взгляд,  повторится  ли  в  ближайшее  время  сценарий  не  то  блокады,  не  то  самоблокады 
Приднестровья,  учитывая  крайне  острую  реакцию  тамошних  властей  на  принятое  правительством  Молдовы 
постановление № 301, в котором Тирасполь усматривает не что иное, как желание Кишинева взять под полный 
контроль все экспортно-импортные операции Приднестровья?

- Хотелось бы надеяться, что не будет никакой самоблокады или блокады, потому что в процессе выполнения 
постановления № 815  и до  введения нового постановления правительство проводило семинары и круглые столы для 
экономических  агентов  из  Приднестровья,  которые,  в  общем-то,  отмечали  позитивизм этих  постановлений  и  открытие 
возможностей  осуществлять  внешнеторговые  операции  со  странами  Западной  Европы.  Новое  постановление  №  301, 
которое является продолжением 815-го, никоим образом не ставит целью создавать какие-то трудности для осуществления 
таких операций.

Речь идет только о контроле сырья, которое будет использоваться под производство готовой продукции, и под 
данный продукт  РМ будет выдавать сертификат на происхождение товаров.  Это связано с нашими обязательствами в 
рамках ВТО и Европейского союза.

-  Но если приднестровские агенты, по вашим словам, отмечали позитивизм,  а приднестровские власти 
утверждают, что нынешнее постановление противоречит ранее достигнутым договоренностям, есть ли основания 
утверждать, что на сегодня существует раскол между властью и бизнесом в Приднестровье?

- Наверное, что-то происходит в Приднестровском регионе, потому что этот негативизм также звучал со стороны 
властей Приднестровья: когда принималось постановление правительства № 815, высказывались те же тезисы. Но жизнь 
доказала  правоту  данного  постановления,  и  экономические  агенты  Приднестровья  были  вовлечены  в  нормальный, 
законный, белый бизнес.

- Однако недовольные новым постановлением № 301 есть не только в Тирасполе. В украинской столице 
также далеко не все в восторге от этого документа,  поскольку он принимался без каких-либо консультацией с 
украинской стороной. Как это, на ваш взгляд, увязывается с духом декларируемого стратегического партнерства?

- Мы на этой неделе получили ноту Министерства иностранных дел Украины по этому вопросу, и уже сегодня (в 
четверг - Авт.) ответили на нее. Мы готовы провести в ближайшее время рабочую встречу на соответствующем уровне в 
Кишиневе, сесть за круглый стол, чтобы обсудить те моменты, которые могли бы кого-то беспокоить.

Постановление вступает в силу с первого июля, и мы дали возможность агентам из Приднестровского региона, 
которые  до  этого  осуществляли  импорт  сырья  и  материалов  для  производства  готового  продукта  из  других  стран, 
отстрочить выполнение данного постановления на три месяца. Мы прекрасно понимаем, что есть необходимость создать 
все условия, чтобы бизнес Приднестровья развивался правильно.

-  Насколько  принципиальным для Молдовы моментом в решении приднестровского кризиса  является 
смещение фигуры Игоря Смирнова?

-  В  самом  процессе  и  после  разрешения  приднестровской  проблемы  должны  произойти  соответствующие 
изменения,  и  мы  надеемся,  что  они  будут  проходить,  исходя  из  «плана  Ющенко»,  то  бишь  в  части  демократизации 
Приднестровского региона.  Это очень важно,  чтобы народ Молдовы,  проживающий в  этом регионе,  имел возможность 
демократически избирать свое руководство. Мы не говорим о какой-то конкретной фигуре…

-  Почему  же?  Называются  фамилии  вице-президента  Королева,  который  якобы  больше  устраивает 
Москву,  и спикера парламента Шевчука,  который, наверняка,  мог бы оказаться более договороспособным для 
западных стран…

- Этот вопрос не рассматривался и никогда не выдвигался Кишиневом как условие. Какие отношения сегодня у 
Смирнова с Шевчуком нас должно беспокоить меньше всего. Мы должны в комплексе подходить к решению таких вопросов.

-  Насколько сегодня ощутим румынский фактор в регионе, особенно в контексте массового получения 
гражданами Молдовы румынских паспортов?

- Румыния, как нам известно, не является участником переговорного процесса по Приднестровью.
- Но, тем не менее, господин Бэсеску пытался также вносить свои предложения по урегулированию, и к 

некоторым из них в Кишиневе даже прислушивались…
- Да, но Румыния не является даже наблюдателем. Она может только в рамках Европейского союза обсуждать 

моменты, связанные с приднестровским урегулированием, а не выходить с какими-то своими предложениями. Что касается 
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румынского гражданства, я бы хотел отметить,  что после вступления Румынии и Болгарии в ЕС, у  многих людей есть 
желание  не  получить  определенное  гражданство,  а  обзавестись  паспортом,  который  позволил  бы  им  посещать  и 
передвигаться  по  европейскому  пространству.  И  тот  ажиотаж,  который  создается  вокруг  проблемы  с  румынским 
гражданством, накручивается искусственно.

-  То  есть  вы  не  жалеете,  что  были  внесены  изменения  в  законодательство,  позволившие  ввести  в 
Молдове двойное гражданство?

- Мы считаем, что это правильный закон и правильный шаг. Конечно, нас беспокоит тот подход, который иногда 
проявляется со стороны властей Румынии. Нас беспокоит нежелание Румынии подписать с Молдовой базовый договор.

- Как раз хотела к этому перейти, потому что, подписав этот документ, а также договор о границе, Румыния 
могла бы поспособствовать разрешению приднестровского конфликта…

- Действительно. Мы также не можем получить четкого и внятного ответа, почему Румыния не хочет подписывать с 
Молдовой соглашение о границе, потому что это действительно очень важные документы. И коль Румыния в 2005 году 
стала членом НАТО, а в 2007-м - Евросоюза, я думаю, что и подход у нее в этих вопросах должен быть европейским.

И если Румыния в конечном итоге все же осознает необходимость подписания этих документов, это поможет всем, 
кто ведет переговоры в формате «5+2», приблизить решение приднестровской проблемы.

Мы этот вопрос поднимали на уровне Европейского союза, и 18-19 июня состоится Совет Молдова - ЕС, в рамках 
которого мы затронем вопрос подписания этих политически важных для нас документов.

- Вы были, наверное, первым из высокопоставленных лиц, кто несколько лет назад заявил об оккупации 
Россией части территории Молдовы. Насколько последовательным в вопросе трансформации российской миссии 
вы являетесь сегодня?

-  Мы  неоднократно  отмечали  и  будем  отмечать  свою  позицию,  связанную  с  необходимостью  выполнения 
Российской Федерацией своих обязательств, взятых перед Республикой Молдова на стамбульском саммите ОБСЕ 1999 
года. Мы сожалеем, что в течение двух последних лет прекратился вывоз вооружений с территории РМ. В соответствии с 
конституцией, Молдова является нейтральной страной, и присутствие любого государства будет противоречить нашему 
национальному законодательству. Недавно была принята концепция безопасности Республики Молдова, и в этом новом 
документе  можно найти многие ответы,  связанные с дальнейшим развитием нашего  государства:  неизменный курс  на 
европейскую  интеграцию  и  сохранение  военного  нейтралитета  Республики  Молдова,  что  не  мешает  нам,  конечно, 
продолжать сотрудничество с НАТО.

- Назовите причины, по которым Молдова так категорично настроена против вступления в НАТО?
- Потому что это заложено в нашей конституции.

Россия может признать Косово только в обмен на непризнанные 
республики

07.06.2007. Новый Регион
Сергей Вулпе

План  Мартти  Ахтисаари  по  Косово  по-прежнему  подвергается  критике  на  международной  арене,  в  первую 
очередь,  Россией,  которая  старается  увеличить  свое  влияние  в  Юго-Восточной  Европе  и  пытается  установить 
союзнические отношения с Белградом.

Как сообщает корреспондент «Нового Региона», об этом пишет испанское издание Equilibri, отмечая, что Россия 
хочет  «продать» свое  согласие:  независимость Косово  в  обмен на  поддержку отделения Приднестровья от  Молдавии, 
Абхазии и Южной Осетии от Грузии. В обоих случаях отделение (сепаратизм) является мощным геополитическим оружием 
Кремля для предотвращения вхождения НАТО в бывшие советские республики.

К  мнению Москвы присоединилась  Греция,  обеспокоенная  возможным влиянием косовской  независимости  на 
албанское меньшинство в ее исторических провинциях. Испания, в свою очередь, хочет предотвратить территориальное 
отделение Страны Басков, а Румыния обеспокоена мерами, которые может предпринять Россия в отношении Молдавии.

Французская газета Liberation считает, что бескомпромиссность, заявленная Москвой в своем отказе от любого 
варианта  независимости  Косово,  объясняется  не  только  исторической  солидарностью  с  маленькой  славянской  и 
православной Сербией. Российские власти опасаются, пишут в Париже, что такой прецедент может поощрить сторонников 
независимости Чечни.

Контратака Москвы состоит в поднятии ставок на независимость сербской провинции.  «Решение по косовской 
проблеме должно иметь универсальное применение», – цитирует Liberation президента России Владимира Путина. 

В  качестве  ответа  на  независимость  Косово  Москва  могла  бы  открыто  поощрять  независимость  маленьких 
самопровозглашенных  республик  –  Приднестровья,  расположенного  между  Украиной  и  Молдавией,  Южной  Осетии  и 
Абхазии, которые с помощью России отделились вооруженным путем от Грузии и которых Кремль использует для давления 
на некоторые постсоветские государства. 

Имеется  еще  Нагорный  Карабах,  населенная  армянами  территория,  бывшая  в  советские  времена  в  составе 
Азербайджана, но отвоеванная местным населением, объявившим независимость.

По тем же причинам столь же тверд в косовском вопросе Китай, обеспокоенный своим контролем над Тибетом и 
его возможным международным признанием.
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Если право на самоопределение имеет значение для сегодняшнего Косово, то оно также имеет значение для 
русских в Молдавии – цитирует слова Владимира Путина сегодняшний номер влиятельной итальянской газеты Corriere 
della Sera в статье, посвященной отношениям между Западом и Россией.

Киндер-сюрприз?
08.06.2007. Независимая Молдова (Кишинев)

Александр Исаев
Перед вторым туром выборов главный вопрос звучит все чаще на улицах столицы - станет ли мэром Кишинева 

унионист? Сторонники "румынской идеи" торжествуют: разрыв между кандидатами всего лишь около 3%. Они уже пророчат 
победу - победу не в Кишиневе, а во всей стране. 

В Кишиневе - вне зависимости от исхода выборов - правые прорумынские партии уже обеспечили себе надежный 
плацдарм  для  атаки.  В  столичном  совете  общий  результат  Либеральной  партии,  Альянса  "Наша  Молдова",  ХДНП  и 
брагишевской Партии социальной демократии (думаю, никто не сомневается, на чьей стороне будет Брагиш) - более 40 
процентов мест советников. Это уже больше, чем у коммунистов. 

Нужно отдавать себе отчет в одном из главных итогов выборов. Следующие несколько лет кишиневцами будет 
управлять Муниципальный совет, которым владеют идеи прорумынских партий. Если Дорин Киртоакэ выиграет, то мэрия 
Кишинева станет полностью прорумынской. (Разумеется, в первую очередь это будет означать, что на русском языке с 
посетителями и жалобщикам там перестанут разговаривать вообще - но это всего лишь самый мелкий из призов, который 
получат правые партии). 

"Дорина Киртоакэ мы готовим в руководители государства", - сказал в свое время его политический крестный отец 
Михай Гимпу. И Кишинев здесь выглядит только первой крепостью, которую предстоит взять. До сих пор Либеральная 
партия,  главный лозунг  которой -  "Unitate!"  («Единство» -  прим. ред.)  не пользовалась в стране никаким влиянием.  Ее 
результат и по выборам примаров, и по выборам советников - чуть больше 1%. 

Понятно, что в случае победы Киртоакэ все доступные мэрии столичные ресурсы будут все следующие годы 
маршировать  под  лозунгом:  "Приказываю  перейти  границу  Кишинева!"  и  работать  на  повышение  популярности 
Либеральной партии в Молдове. Если цель - страна, а не одна только столица, то Киртоакэ был бы просто глуп, если бы так 
не поступил. А лидер Либеральной партии далеко не глуп. 

У него уже появилось свое прозвище, не новое, правда, - "Киндер-сюрприз". Это намек на молодость кандидата и 
на полное отсутствие у него какого бы то ни было опыта хозяйственной работы. Можно сколько угодно повторять, что 
Киртоакэ слишком молод и неопытен для того,  чтобы разбираться в городском хозяйстве.  Но вот в политике он - уже 
ветеран,  и  этого у  него не отнимешь.  В Кишиневе его партия уже во много раз  сильнее,  чем ХДНП -  если судить по 
результатам выборов. 

Сценарий с выигрышем Киртоакэ -  это действительно перемены,  политические перемены.  Если мэрия станет 
цитаделью румыно-атлантизма - "за вступление в НАТО, за слияние с Румынией в ходе евроинтеграции" - то Кишинев ждут 
новые марши и новые палаточные городки. Не уверен, что в городе тогда будет пахнуть лучше, но уверен, что например, 
мемориалам - Великой Отечественной войны, да и афганцев тоже - вряд ли тогда поздоровится. В конце концов, таблички 
на  памятниках  героям  войны  вернулись  на  места  с  большим  трудом.  И  держатся  они  совсем  не  на  шурупах.  На 
политической воле они держатся. 

Киртоакэ уверен в своей победе. После первого тура он заявил, что ставит перед собой задачу "организовать 
деполитизированные конкурсы по принятию на работу персонала и продвигать молодежь на руководящие должности". 

Это может только насмешить, потому что в те же самые дни он заявил: в Кишиневе "произойдут перемены и 
победит  демократия",  а  также  выразил надежду на  "формирование  антикоммунистической  коалиции в  Муниципальном 
совете Кишинева". 

Я  не  понимаю,  как  можно  одной  рукой  создавать  во  властных  органах  столицы  агрессивную  политическую 
коалицию, а другой - "организовать деполитизированные конкурсы". И поэтому не верю, что политизированная кишиневская 
власть  будет  нанимать  на  работу  абсолютно  нейтральных  специалистов.  Зато  верю,  что  Киртоакэ  будет  "продвигать 
молодежь". И даже знаю, какая это будет молодежь. Вся эта молодежь маршировала по проспекту Штефана чел Маре и 
собиралась пойти на штурм парламента - всего несколько лет назад. 

Быть уверенным в победе Киртоакэ дают основания те самые 3% разрыва между ним и вторым кандидатом. 
Избиратели коммунистов, убаюканные 6 годами стабильности, склонны скорее отправиться на дачу, чем на избирательный 
участок.  Ко  второму  туру  выборов  энергии  у  них  станет  еще  меньше  -  именно  в  этом  шанс  Киртоакэ.  В  самом 
благополучном и сытом городе страны главным избирательным ресурсом лидера Либеральной партии стала невысокая 
явка. Его-то команду не упрекнешь в сытости. Это -голодная и потому энергичная команда, которая к тому же находится в 
сантиметре от цели.

Оценка аналитиков: Насколько высоки шансы обоих кандидатов в 
борьбе за кресло примара

13.06.2007. PRESS обозрение – Интернет (Кишинев)
До второго тура местных выборов в Кишиневе осталось меньше недели. За должность мэра столицы сразятся 

кандидат от партии коммунистов Вячеслав Йордан и вице-председатель Либеральной партии Дорин Киртоакэ. 
Окончательные данные первого тура выборов в Кишиневе гласят, что Вячеслав Йордан набрал немногим более 

28,32% голосов. На втором месте, с  небольшим отставанием,  следует Дорин Киртоакэ. За него проголосовало 24,26% 
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избирателей. И как говорят наблюдатели, столь несущественного отрыва история выборов столичного градоначальника 
еще не знала. В сражении за кишиневскую мэрию Киртоакэ удалось оставить позади себя многих именитых политиков. 
Впрочем, такой результат аналитики считают не просто феноменальным, но и закономерным. 

- Процент, который получил Киртоакэ в Кишиневе, это отражение недоверия к традиционным правым партиям. 
Киртоакэ себя зарекомендовал, во-первых, как румын-атлантист с самого начала. Во-вторых, это узнаваемая фигура. В-
третьих, он никогда не был во власти и ничем не успел себя скомпрометировать, -  отмечает журналист,  политический 
обозреватель Александр Исаев. 

- Местные выборы 2007 года подтвердили, что этот феномен состоялся. Дорин Киртоакэ доказал, что он в 2005 
году оказался в нужном месте и в нужное время, и вполне проявил свои таланты. Во-первых, было голосование 4 апреля, 
которое  оставило  определенный  след  в  поведении  кишиневцев.  Второй  фактор,  это  что  Серафим  Урекян  оставил 
примэрию,  а  так  называемые  большие  партии  не  очень-то  придали  этому  значение,  бороться  за  пост  примара,  - 
подчеркивает политический аналитик, председатель ассоциации Adept Игорь Боцан. 

-  Тогда господин Киртоакэ выступил в качестве альтернативы партии власти, от которой люди уже подустали. 
Поэтому один из первых факторов – народ хочет новых лиц, народ хочет перемен, народ хочет, чтобы к власти пришли 
молодые с новым опытом, новым образованием, - говорит политический аналитик, председатель Института общественной 
политики Аркадий Барбарошие. 

- Дорина Киртоакэ нельзя назвать выскочкой, потому что он на самом деле уже ветеран в политике Молдовы. Во-
первых,  как  мы  помним,  когда  он  появился,  это  было  так  называемое  дело  КАЙРО,  если  вы  помните.  Организация 
студентов-выпускников  румынских  ВУЗов  организовала  скандал  вокруг  процента  передач  на  государственном  языке,  - 
считает журналист, политический обозреватель Александр Исаев. 

- Господина Киртоакэ поддерживает большая часть молодежи. Очень многие молодые люди видят в нем человека, 
представляющего  их  интересы,  своего  представителя  во  власти,  -  утверждает  политический  аналитик,  председатель 
Института общественной политики Аркадий Барбэрошие. 

- Оппозиция добилась дебатов на телевидении, а Дорин Киртоакэ просто воспользовался, можно сказать, таким 
подарком  от  непримиримой  оппозиции  и  конструктивной  оппозиции,  -  поясняет  политический  аналитик,  председатель 
ассоциации Adept Игорь Боцан. 

-  Киртоакэ  активно  эксплуатирует  имидж  молодого  европейского  менеджера,  он  соответственно  одевается, 
выглядит, говорит. Другое дело, что красиво повязывать галстук – это еще не означает быть европейским менеджером, - 
говорит журналист, политический обозреватель Александр Исаев. 

За последние месяцы Дорин Киртоакэ снискал себе славу борца не только с политическими противниками, но и 
полицейским произволом. Это произошло не без помощи самих силовиков, пусть даже неосознанной. Без всякого сомнения, 
это добавило молодому политику не один процент голосов. В условиях Кишинева, где люди традиционно пассивны или 
относятся к сегменту электората, который со своим решением определятся в день голосования, такая картина в глазах 
разочарованного избирателя дорогого стоит. 

- Мы сейчас оказались в положении пассажиров маршрутки, которые выбирают себе водителя, одного из двух. 
Один водитель имеет опыт управленческой работы, другой садится за руль в первый раз. Но тот факт, что во второй тур 
прошел Киртоакэ, который опыта хозяйственной работы не имеет, и все об этом знают и понимают, говорит о том, что 
людям все равно. То есть ситуация, в которой мы выбираем водителя наравне с тем, кто умеет, говорит о том, что мы не 
верим, что маршруткой управляет кто-то вообще, - отмечает журналист, политический обозреватель Александр Исаев. 

- Управленческого опыта нет и у господина Йордана, править городом два месяца – это еще не опыт. Иметь опыт 
в  деловой  среде,  это  совершенно  другая  вещь,  чем  управление  проблемами  публичной  администрации.  Они  оба 
относительно молоды, и этот аргумент играет не только против Киртоакэ, но и против Йордана, - поясняет политический 
аналитик, председатель Института общественной политики Аркадий Барбэрошие. 

Второй  тур  выборов  мэра  Кишинева  обещает  быть  напряженным.  Наряду  с  традиционной  агитацией,  людей 
пытаются убедить голосовать не столько «за», сколько 

Кому мы так насолили?
13.06.2007. Независимая Молдова (Кишинев)

Александр Исаев

Выборы мэра Кишинева начинались как вполне пристойные, нормальные, "хозяйственные" 
выборы городского градоначальника. Ко второму туру от этой благопристойности не осталось и 
следа. Выборы превратились в острое политическое противоборство.
Критики Дорина Киртоакэ могут сколько угодно повторять: этому молодому политику вряд стоит поручать даже 

руководство ЖЭКом, МПУЖХ, или как они у нас там сейчас называются. Удар этот пройдет мимо цели, и сторонников 
Киртоакэ он только насмешит. Что вы, в самом деле, ну при чем тут его хозяйственные способности? 

У тех, кто принципиально голосуют за Киртоакэ, есть военная тайна - которую они ни от кого не скрывают. Опуская 
в урну бюллетень, они выбирают совсем не мэра Кишинева. Они выбирают будущего президента Молдовы. Который не 
обязан разбираться в хозяйстве одного, отдельно взятого города управляемой им страны. 

Если вы думаете,  что избирателям Дорина Киртоакэ безразлична судьба города, в котором они живут,  то вы 
ошибаетесь. Ну, может быть, не совсем ошибаетесь - потому что когда речь идет о великой идее "Unirea", то городскими 
удобствами и комфортом можно на время и пожертвовать. 
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Начиная великое дело, надо быть готовым к жертвам 
Но на самом деле избиратели Киртоакэ ничем не рискуют, усаживая в кресло примара политолога. Может быть, он 

и не в состоянии разобраться, почему именно очистные сооружения столицы источают смрад. Но кому до этого есть дело: 
все равно на этой должности, по плану, он должен пробыть всего чуть больше года. До 2009-го, до парламентских выборов. 
Нагулять политический вес, собрать вокруг себя союзников - и рвануть в президенты. За это время Кишинев не успеет 
утонуть в сточных водах. А если и успеет: Что ж, за осуществление великих идей надо платить. 

Цена не кажется слишком высокой, если увидеть Киртоакэ глазами его избирателей -которые ведут этого политика 
к победе. В этих глазах, полных надежды, отражается юный герой - человек, который в соответствии с идеями своей партии 
в 2009 году подпишет соглашение о вступлении Молдовы в НАТО и поведет ее в материнские объятия Румынии, которая 
впустит блудную дочь в свой европейский дом. Политический покровитель Дорина Киртоакэ, председатель Либеральной 
партии Михай Гимпу,  на меньшее не согласен. Даже экстремальная идея о создании союзного государства Румынии и 
Молдовы для него - слишком мягка. Эту идею выдвинули в свое время национал-либералы, и уже тогда Гимпу и Киртоакэ 
решительно  разоблачили  ее  как  ловушку,  которая  помешает  подлинному  воссоединению.  "Означает  ли  такая 
федерализация Объединение двух румынских государств? Категорически - нет! - заявила Либеральная партия 14 марта 
2007  года.  -  Это  означает  разрушение  унитарного  характера  румынского  государства".  Как  достичь  подлинного 
Объединения - знают только Киртоакэ и Гимпу. 

Кишинев изменится до неузнаваемости 
Но год - это не так уж мало. Если взяться за дело с энтузиазмом и энергией, то за год многое можно сделать - 

приближая победу идеи Объединения. Всего за 12 месяцев, опираясь на молодежь, которой руководят опытные политики, 
можно изменить Кишинев до неузнаваемости. 

Дорин Киртоакэ начал карьеру публичного политика, устроив судебный процесс над радиостанциями,  которые 
транслировали слишком много музыки на "неправильном" языке. Став мэром, он получит возможность наконец добиться 
справедливости -  выкинув русский язык не только из эфира радиостанций, но и из каналов кабельного телевидения, с 
городских вывесок и рекламных щитов, приказав общаться только на румынском языке в больницах, школах, жилищных 
конторах - во всех муниципальных учреждениях. Просто ли будет ли это сделать? Да конечно, просто. 

На  место  тех  старорежимных  специалистов,  которые  занимались  городским  освещением,  теплом  и 
водоснабжением, лечили нас и воспитывали наших детей, но были не вполне в ладах с румынским языком, придут новые 
люди. Может быть, они и не очень хорошо представляют, с какой стороны подойти к вентилю и как правильно усаживать 
детей на горшок. Но разговаривать они будут на литературном румынском языке. И всегда смогут поправить вас, если вы 
сделаете, общаясь с ними, грамматическую или лексическую ошибку. Все они будут стопроцентными демократами - а быть 
стопроцентным демократом всегда важнее, чем хорошим специалистом. Профессиональный опыт - дело наживное, а с 
демократией в душе надо родиться, и не каждому это доступно. 

Как может выглядеть подлинная независимость местной власти 
Став мэром, Дорин Киртоакэ обеспечит подлинную независимость местных властей от властей центральных. Вы 

можете в этом даже не сомневаться: генеральный примар Киртоакэ никогда не позволит президенту Воронину навязывать 
столичной примэрии свои взгляды. Прежде всего в вопросе о том, какие именно памятники и где должны стоять - а какие 
необходимо  снести,  потому  что  они  портят  городской  дизайн.  Центральная  власть  больше  не  сможет  обсуждать  с 
примэрией Кишинева вопрос о том, сколько именно русских школ должно быть в столице и где они должны располагаться. 
Это - компетенция местных, а не центральных властей. Доверим решать этот вопрос Дорину Киртоакэ. 

Можно не сомневаться, что с приходом Киртоакэ на должность столичного градоначальника в Кишиневе будет 
обеспечена  и  подлинная  свобода  собраний.  Манифестанты,  которые  пожелают  выразить  свое  возмущение 
коммунистической диктатурой, больше не будут чувствовать дискомфорта и смогут провести марш (бессрочный митинг, 
строительство  палаточного  городка)  в  удобное  им  время  и  в  удобном  для  них  месте.  Свобода  собраний  будет 
сопровождаться свободой слова: у российского посольства можно будет хоть ежедневно сжигать макеты российских флагов 
- ведь никто не вправе запретить свободному гражданину демократической страны выражать свое мнение доступными для 
него, гражданина средствами. 

Интересно,  кто  нас  проклял  этим  страшным  заклятьем  -  "Чтоб  вы  жили  в  интересное  время!"  Кому  мы  так 
насолили?.. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
29 мая. Россия частично возобновляет выдачу въездных виз гражданам Грузии. Как сообщил российский посол в 

Тбилиси  Вячеслав  Коваленко,  визы  будут  выдаваться  тем  грузинским гражданам,  члены семей  которых  проживают  в 
России и имеют российское гражданство, а также тем, у кого есть разрешение на временное проживание в России. 

29 мая. Турецкая компания ООО "Джорджиан Урбан Энерджи" и правительство Грузии подписали меморандум о 
строительстве в армянонаселенном регионе Самцхе-Джавахети, у озера Паравани, новой ГЭС. Согласно меморандуму, 
мощность новой ГЭС составит 70-80 МВт;  ее строительство начнется в  2007 году и завершится в  ближайшие 4 года. 
Турецкая сторона обязалась инвестировать в реализацию проекта свыше $100 млн. 

29  мая. Южная  Осетия  возлагает  большие  надежды  на  Россию  в  процессе  урегулирования  ситуации, 
сложившейся в зоне грузино-осетинского конфликта. Об этом заявил президент Южной Осетии Эдуард Кокойты на встрече 
с послом Российский Федерации в Грузии  Вячеславом Коваленко. Касаясь вопроса переговорного процесса, президент 
Южной Осетии отметил о том, что югоосетинская сторона "готовит ряд предложений по стабилизации ситуации в зоне 
конфликта, ибо первые наши шаги неправильно расценены грузинской стороной. Нет ответных действий со стороны Грузии, 
вернее, они есть, но в кавычках. Нам, действительно, необходимо сесть за стол переговоров без всяких предварительных 
условий для того, что снять напряженность. Причина напряженности - так называемая "административная единица" которая 
не известно кого представляет. Попытка расколоть осетинское общество ни к чему хорошему для Грузии не приведет. Наш 
народ консолидирован",- сказал Кокойты.

29  мая. Грузинская  сторона  перекрыла  поступление  питьевой  воды  в  столицу  Южной  Осетии  -  Цхинвали  и 
прилегающие районы. При более чем 32-градусной жаре город практически лишен подачи воды. Такая ситуация возникла 
из-за  действий  жителей  грузинонаселенных  сел  Тамарашени  и  Кехви,  которые  систематически  устраивают  врезки  в 
водопровод, снабжающий Цхинвали водой. Критическая ситуация, которая сложилась в республике, обсуждалась в ходе 
заседания правительства Южной Осетии.  Кроме того,  югоосетинская сторона заявила,  что в случае,  если ситуация не 
изменится, Южная Осетия лишит подачи воды ряд грузинских сел.

29 мая. "Создание  администрации Санакоева  -  путь  в  неправильном направлении.  Он опасен и  предсказуем 
серьезными последствиями",  -  об этом в Цхинвали заявил посол России в Грузии  Вячеслав Коваленко. По его словам, 
создание временной административной единицы в зоне конфликта создает дополнительную напряженность. "Мы бы не 
хотели,  чтобы конфликт  перерос в  военную стадию.  Нас  беспокоит  возможность такого развития ситуации",  -  отметил 
посол, подчеркнув, что альтернативы мирному пути решения конфликта нет. "Здесь проживают российские граждане, и нас 
беспокоит, в каких условиях они будут находиться", - отметил Коваленко.

29  мая. Реструктуризация  РАО "ЕЭС России"  не  приведет  к  изменению собственника  объектов  энергетики  в 
Армении, в частности Севано-Разданского каскада ГЭС и армянских электрических сетей, которые приобретены дочкой 
РАО  "ЕЭС  России"  -  компанией  "Интер  РАО  ЕЭС".  Об  этом  на  пресс-конференции  в  Ереване  заявил  председатель 
правления  РАО  "ЕЭС  России"  Анатолий  Чубайс.  По  словам  Чубайса,  уже  уточнены  вопросы,  касающиеся  структуры 
капитала компании "Интер РАО ЕЭС", в частности, его уставной капитал будет пополнен несколькими станциями, но не 
претерпит при этом серьезных изменений. "Не менее 50% уставного капитала "Интер РАО ЕЭС" останется в собственности 
государства", - пояснил Анатолий Чубайс.

29  мая. Создана  армяно-российская  рабочая  группа  по  обсуждению  вопросов,  связанных  с  возможным 
строительством на территории Армении новой атомной электростанции. Об этом заявил на пресс-конференции в Ереване 
замминистра энергетики Армении  Арег  Галстян.  По его словам,  рабочая группа находится на предварительной стадии 
обсуждения данного вопроса, в частности, принято решение о разработке плана подготовки ТЭО проекта, после чего будет 
выбрана и исследована площадка для возможного строительства атомной станции. 

29 мая. Премьер-министр Армении Серж Саркисян принял делегацию во главе с председателем правления РАО 
"ЕЭС России" Анатолием Чубайсом, прибывшим в Ереван для участия на заседании Электроэнергетического совета СНГ. 
Российский гость представил круг обсужденных на заседании совета вопросов. Анатолий Чубайс также отметил важность 
соглашения о формировании общего электроэнергетического рынка стран-членов СНГ, подписанного главами правительств 
стран Содружества в Ялте. Высоко оценив сотрудничество в энергетической сфере с Арменией, Чубайс подчеркнул, что 
компания РАО "ЕЭС России" всегда чувствовала заинтересованную поддержку со стороны властей Армении. Он также 
затронул тему "одновременного соединения программ энергосистем европейских стран и стран СНГ". В свою очередь Серж 
Саркисян выразил готовность продолжить взаимовыгодное сотрудничество в энергетической сфере. 

29 мая. В  Москве послы Армении и Камеруна  Армен Смбатян и  Андре Нгонганг  Онуаджи подписали 28 мая 
Меморандум  об  установлении  дипломатических  отношений  между  Арменией  и  Камеруном.  В  ходе  последующей 
подписанию встречи стороны обсудили дальнейшее развитие двусторонних отношений в политической, экономической и 
гуманитарной сферах.

30 мая. Президент Абхазии Сергей Багапш выступил с ежегодным обращением к Народному Собранию.
30 мая. Грузия шантажирует Южную Осетию в угоду своим политическим интересам. Об этом заявил президент 

Эдуард  Кокойты на  совещании  с  руководителями  силовых  структур,  министерств  и  ведомств.  Комментируя  действия 
грузинской стороны по перекрытию водопровода в Цхинвали, в результате чего столица Южной Осетии и прилегающие 
районы  оказались  обесточенными,  президент  заявил:  "Действия  грузинской  стороны  могут  классифицироваться  как 
терроризм и человеконенавистничество. Как иначе можно назвать целенаправленные действия по лишению людей воды, и 
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дальнейшему шантажу в угоду своим политическим интересам?". Эдуард Кокoйты также выразил надежду, что ситуация 
нормализуется, и югоосетинской стороне не придется принимать адекватные меры.

30 мая. В  Азербайджане 19 журналистов обратились к диппредставительствам зарубежных стран с просьбой 
предоставить политическое убежище. Число обратившихся журналистов - сотрудников популярных оппозиционных газет 
"Реальный Азербайджан", "Гюнделик Азербайджан" и "Азадлыг" - увеличивается день за днем. Как сообщил один из 19 
журналистов - редактор газеты "Гюнделик Азербайджан" Узеир Джафаров, они уже проводили встречи в посольствах США, 
Норвегии, Франции, Великобритании и Бакинском офисе  ОБСЕ. Журналисты протестуют против давления и нападок,  а 
также ареста учредителя газеты  Эйнуллы Фатуллаева. Среди попросивших убежище есть и известный писатель  Гамид 
Херисчи и бывшая телеведущая  Ильхамия Рзаева, также редакторы "Гюнделик Азербайджан"  Азер Гусейнбала и  Халид 
Кязымлы.

30  мая. 29  мая,  в  Баку  в  Министерстве  иностранных  дел  прошло  закрытое  заседание  с  целью  обсуждения 
встречного  вещания  телеканалов  Азербайджана  и  России.  В  заседании  приняли  участие  представители  МИД, 
Министерства  юстиции,  Министерства  связи  и  информационных  технологий,  Национального  совета  телерадиовещания 
Азербайджана (НСТР), Азербайджанского гостелевидения Аз.ТВ. В ходе заседания были рассмотрены вопросы, которые 
будут  обсуждаться  на  днях  на  первом  собрании  на  уровне  рабочей  группы  по  обеспечению  встречного  вещания 
телеканалов на территории Азербайджана и России. 

30  мая. Агентство  международного  развития  США  в  этом  году  выделит  $3,7  млн.  на  усиление  торгового 
потенциала Азербайджана. Как передает агентство АПА, об этом сообщил первый заместитель посла США в Азербайджане 
Дон Лу. По его словам, с 2004 года до сегодняшнего дня правительство США выделило Азербайджану $3 млн. в качестве 
технической помощи процессу вступления страны в  ВТО. "В октябре прошлого года наш посол в ВТО  Питер Олджеир 
посетил Баку и провел ряд встреч с представителями правительства. Недавно по линии USAID были выделены средства 
для  помощи  в  подготовке  законодательства  Минэкономразвития с  правительственной  комиссией".  Лу  отметил,  что  в 
настоящее время 90% торговых операций по миру ведутся с членами ВТО. Неучастие Азербайджана в ВТО в будущем 
может негативно отразиться на экономике страны.

30 мая. В Азербайджане прекращено издание оппозиционной ежедневной газеты "Бакы хебер" ("Баку-Новость"). 
Об  этом  сообщил  главный  редактор  газеты  Айдын  Гулиев.  По  его  словам,  руководство  газеты  приняло  решение  о 
приостановлении выхода издания и, 31 мая в продажу поступит последний номер газеты. Причина - финансовые проблемы. 
Что  же  касается  вероятности  возобновления  деятельности  газеты,  Гулиев  добавил,  что  пришлось  прекратить  выход 
издания,  "может  быть,  навсегда.  Вне  зависимости  от  выпуска  газеты,  мы  постараемся  погасить  задолженность 
издательству".

30 мая. Европейская направленность является первоочередной во внешней политике Армении. Об этом в ходе 
встречи с министром внутренних дел и управления Польши Янушем Качмареком заявил премьер-министр Армении Серж 
Саркисян.  Серж  Саркисян  отметил,  что  взаимодействие  с  ЕС  создает  широкие  возможности  для  Армении  углубить 
сотрудничество  также  и  со  странами  Союза,  использовать  на  практике  возможности,  предоставленные  политикой 
европейского  соседства.  Придав  важность  роли  Армении  на  Южном  Кавказе,  Януш  Качмарек  отметил,  что  Польша 
поддерживает  процесс  евроинтеграции  Армении,  готова  представить  польский  опыт  в  разных сферах,  а  также  готова 
содействовать в случае его внедрения в Армении.

30  мая. Вопросы  энергосистемы  Армении  были  обсуждены  в  ходе  встречи  президента  Роберта  Кочаряна с 
председателем Совета безопасности по атомной энергии при президенте Армении Адольфом Биркхофером (Германия). В 
частности состоялся обмен мнениями относительно проделанной работы после прошлого заседания Совета, дальнейшей 
эксплуатации Армянской атомной электростанции (Мецаморская АЭС), строительства новой атомной электростанции.

30  мая. Член  бюро  АРФ  "Дашнакцутюн"  Грант  Маргарян и  представитель  верховного  органа  АРФД  Армен 
Рустамян в течение полутора часов обсуждали с президентом Армении Робертом Кочаряном "серьезные вопросы". Об этом 
по окончании встречи заявил  Армен Рустамян.  По неподтвержденным данным, камнем преткновения в вопросе участия 
АРФ "Дашнакцутюн" в новом правительстве Армении стал отказ этой политической силы поддержать кандидатуру премьер-
министра  Армении  Сержа  Саркисяна на  президентских  выборах  в  2008  году.  Хотя  в  случае  поддержки  кандидатуры 
Саркисяна, соглано источникам, АРФД смогла бы сохранить хотя бы три министерских портфеля (министра образования, 
сельского хозяйства, труда и по социальным вопросам), потеряв лишь пост министра здравоохранения. Согласно тем же 
источникам,  пока  не  выработанная  позиция  АРФД  тормозит  процесс  формирования  нового  правительства  Армении  в 
целом. 

31  мая. Парламент  -  Народное  Собрание  Абхазии  -  одобрил  Меморандум  о  сотрудничестве  между 
законодательным органом республики и Калининградской областной Думой и поручил спикеру  Нугзару Ашуба подписать 
данный документ. Об этом сообщили в пресс-службе парламента Абхазии.

31  мая. Отсутствие  диалога  между  странами  СНГ создает  проблемы  в  отношениях  между  ними,  считает 
председатель парламента Грузии  Нино Бурджанадзе. Об этом она заявила в Санкт-Петербурге в ходе выступления на 
заседании  Межпарламентской ассамблеи государств-участников  СНГ. По словам председателя грузинского парламента, 
все проблемы во взаимоотношениях между странами СНГ "достались нам в наследство" а отказ от стереотипов в развитии 
взаимоотношений привел бы к серьезным положительным изменениям.

31  мая. В  министерстве  экономического  развития  Грузии  проходит  встреча  делегаций  России  и  Грузии, 
посвященная вступлению России в  ВТО. Встреча идет в закрытом формате, на ней присутствует посол России в Грузии 
Вячеслав Коваленко. Руководитель российской делегации Максим Медведков перед началом встречи, заявил, что вопрос 
легализации двух пограничных таможенно-пропускных пунктов на грузино-российской границе - у Псоу и Рокского тоннеля, 
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выдвигаемый грузинской стороной в качестве обязательного условия для поддержки вступления России в ВТО, не входит в 
формат ВТО, однако будет обсужден в ходе сегодняшних переговоров.

31 мая. Грузинская сторона обстреляла северные окраины Цхинвали в ночь на 31 мая. Об этом сообщили в МВД 
РЮО. По данным МВДИсточник также сообщил о том, что целью обстрелов являлось желание спровоцировать осетинскую 
сторону  на  ответные  действия.  "Ответного  огня  югоосетинская  сторона  не  открывала.  Жертв  и  пострадавших  нет",- 
сообщил собеседник агентства.

31 мая. В ответ на блокирование Грузией поступления воды в Цхинвали с сегодняшнего дня, Южная Осетия 
перекрыла два водовода, снабжающие питьевой водой прилегающие районы Грузии. 

31  мая. Пограничная  полиция  МВД  Грузии  открыла  летнюю  пограничную  заставу  на  Марухском  перевале  в 
Верхней Абхазии. Об этом сообщили в пограничной полиции Грузии.

31 мая. Председатель парламента Грузии Нино Бурджанадзе считает, что отношения между сторонами конфликта 
вокруг территориальной целостности Грузии "сложные и совершенно неудовлетворительные". Об этом она заявила сегодня 
в Санкт-Петербурге в ходе работы Межпарламентской Ассамблеи государств - участников СНГ. Бурджанадзе отметила, что 
соглашения, которые раньше подписывались между властями России и Грузии по проблемам Южной Осетии и Абхазии, "в 
большинстве случаев оставались на бумаге". Если бы эти договоренности выполнялись, то отношения России - Грузии 
были бы лучше, считает председатель грузинского парламента.

31 мая. В связи с  перекрытием грузинской стороной Цхинвальского водопровода в  районе Кехви-Тамарашени 
(грузинские села близ Цхинвали) министерство иностранных дел Южной Осетии обратилось с просьбой к аккредитованным 
в Грузии послам Великобритании, Германии, России, США, Италии, Швейцарии, Италии, Канады, а также главе миссии 
ОБСЕ в Грузии оказать воздействие на Тбилиси.

31  мая. Председатель  Совета  Федерации  Федерального  собрания России  Сергей  Миронов и  председатель 
парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе на  совместной  пресс-конференции  в  Санкт-Петербурге  выразили  надежду  на 
позитивные итоги планируемой встречи президентов России и Грузии.

31  мая. Аппарат  госминистра  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  распространил  официальное 
заявление, в котором расценил решение властей Южной Осетии перекрыть водовод Эдиси-Цхинвали и Тирипонский канал 
как "очередной шаг к эскалации напряженности в Цхинвальском регионе", и призвал международное содружество дать ему 
соответствующую оценку.

31 мая. Южная Осетия соблюдает все договоренности по демилитаризации зоны грузино-осетинского конфликта. 
Об этом заявил президент Южной Осетии Эдуард Кокойты. "Южная Осетия, в отличие от руководства Грузии, соблюдает 
все  взятые  на  себя  договоренности  по  демилитаризации  зоны  конфликта.  Грузия  же  продолжает  вести  агрессивную 
политику",- сказал Кокойты. 

31 мая. Грузино-российские переговоры по вступлению России в ВТО, состоявшиеся в Тбилиси, в министерстве 
экономического развития Грузии, завершились безрезультатно. В ходе переговоров стороны не пришли к соглашению по 
вопросу  легализации  Россией  двух  таможенно-пропускных  пунктов  на  грузино-российской  границе  (у  Псоу  и  Рокского 
тоннеля), и, соответственно, грузинская сторона не дала согласия на вступление России в ВТО.

31  мая. Ситуация,  сложившаяся  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта,  была  обсуждена  государственным 
министром Грузии  по  вопросам урегулирования  конфликтов  Мерабом Антадзе,  "альтернативным президентом"  Южной 
Осетии  Дмитрием Санакоевым и специальным представителем Объединенного королевства Великобритании и Северной 
Ирландии на  Южном Кавказе  Брайаном Фолом на  встрече  в  Тбилиси,  сообщили в  аппарате  госминистра.  На  встрече 
присутствовал  и  посол  Великобритании  в  Грузии  Доналд  МакЛарен.  В   ходе  встречи  "стороны рассмотрели  сложную 
ситуацию, создавшуюся в зоне грузино-осетинского конфликта, и обсудили пути поиска выхода из нее". 

31 мая. Из Коджорской части специального назначения сбежали 150 грузинских солдат, - сообщила телекомпания 
"Мзе" со ссылкой на грузинское информационное агентство "Прайм ньюс". Согласно источнику, причина побега неизвестна. 
В связи с побегом мобилизована военная полиция, перекрыты дороги. Министерство обороны Грузии комментариев в связи 
с произошедшим пока не дает, сообщила телекомпания.

31 мая. Страны группы "Большой восьмерки" призвали глав Армении и Азербайджана увеличить свои усилия по 
достижению согласия относительно принципов урегулирования нагорно-карабахского конфликта, предложенных Минской 
группой ОБСЕ. "Мы приветствуем намерение президентов Армении и Азербайджана встретиться в июне, и призываем их 
прийти к  согласию по основным принципам",  -  говорится в заявлении глав МИД "восьмерки"  по итогам неформальной 
встречи 30 мая в Потсдаме. Как ожидается, встреча двух лидеров должна состояться в Санкт-Петербурге 10 июня в рамках 
неформального саммита глав государств стран СНГ. Официальный Ереван уже дал свое согласие на эту встречу.

31 мая. Для армянской стороны приоритетом в процессе переговоров по урегулированию нагорно-карабахского 
конфликта является вопрос самоопределения Нагорного Карабаха и акцент ставится именно на этом.  Об этом заявил 
министр  иностранных дел Армении  Вардан Осканян.  По  его  словам,  только  после  целостного  решения этого  вопроса 
возможно обсуждение всех остальных деталей. "Без этого мы воздержимся даже от разговоров по другим вопросам", - 
заявил министр.

31 мая. Германия убеждена, что партнерские отношения с Арменией будут развиваться и после формирования 
нового  правительства.  Об  этом  заявила  пресс-секретарь  министерства  иностранных  дел  Германии  Памела  Пройше. 
Касаясь  прошедших  в  Армении  парламентских  выборов,  Памела  Пройше  отметила,  что  "федеральное  правительство 
заняло определенную позицию в заявлении ЕС относительно выборов, состоявшихся 12 мая". Председательство ЕС уже 
заявляло, что "выборы в парламент Армении прошли по существу корректно и свободно" и по сравнению с предыдущими 
выборами были очевидны успехи. "Председательство ЕС настаивает на интенсификации сотрудничества с Арменией", - 
заключила Пройше.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

1 июня.  Россия крайне обеспокоена эскалацией напряженности в зоне грузино-осетинского конфликта. Об этом 
говорится в сообщении, опубликованном на сайте МИД России. В сообщении говорится, что предприняты новые шаги, 
создающие прямую угрозу здоровью и жизни населения Южной Осетии. Речь идет о прекращении подачи в жаркий период 
питьевой воды в Цхинвали и его окрестности по водопроводу, проходящему через контролируемые Грузией территории. 
Критическая  ситуация  стала  следствием  незаконного  отбора  воды  и  отказа  грузинских  властей  под  надуманными 
предлогами допустить туда осетинские ремонтные бригады для устранения самочинных врезок в трубопровод.

1 июня. Обстановку в зоне грузино-осетинского конфликта обсудили 31 мая в Цхинвали президент Южной Осетии 
Эдуард  Кокойты и  глава  миссии  ОБСЕ в  Грузии  Рой  Рив.  Как  сообщили  в  МИД  Южной  Осетии,  "стороны  выразили 
обеспокоенность  в  связи  с  продолжающимся  перекрытием  и  умышленным  повреждением  грузинской  стороной  линии 
водопровода  в  районе  сел  Кехви  -  Тамарашени",  в  результате  чего  Цхинвали  уже  неделю  остается  без  воды  и 
складывается  ситуация,  близкая к  гуманитарной  катастрофе.  Было выражено  единодушие по  вопросу  недопустимости 
использования фактора социальных и гуманитарных коммуникаций в политических целях. 

1 июня. В ходе визита в Южную Осетию глава миссии ОБСЕ в Грузии был задержан в селе Ачабет. Как сообщили 
в  югоосетинской  части  СКК,  представители  грузинских  силовых  структур  держали  делегацию  под  дулом  пистолета  в 
течение получаса. "Попытки Роя Рива объяснить грузинским силовикам незаконность и недопустимость их действий не 
принесла  никаких  результатов.  Лишь  после  телефонных  звонков  посла  в  соответствующие  инстанции  группе  удалось 
продолжить движение", - сообщили в СКК.

1 июня. Восстановлен экспорт азербайджанского газа в Грузию. Как сообщили в пресс-службе АО "Азеригаз", 
продажа газа осуществляется согласно соответствующему решению кабинета министров. Стоимость 1000 кубометров газа, 
месячный объем поставок которого составит 40-41 млн. кубометров, определен в сумме $120. В соответствии с договором, 
срок операции, которая продолжится в течение месяца, может быть продлен согласно взаимному соглашению.

1 июня. Большинство сбежавших солдат из Коджорского батальона спецназначения возвращены в часть. Об этом 
заявил начальник Объединенного штаба ВС Грузии полковник  Заза Гогава,  добавив, что этот инцидент можно считать 
исчерпанным. Что касается остальных солдат, которые до сих пор не вернулись, по его словам, военная полиция ведет 
дознание и через несколько часов они также будут возвращены по месту службы. Гогава также заверил, что если в деле 
окажутся замешаны другие лица, они понесут строгое наказание.

1 июня.  Ситуация, сложившаяся в зоне грузино-осетинского конфликта, и пути входа из нее были обсуждены 
государственным  министром  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  Мерабом  Антадзе,  "альтернативным 
президентом" Южной Осетии Дмитрием Санакоевым и главой миссии ОБСЕ в Грузии Роем Ривом на встрече в Тбилиси. Об 
этом сообщили в аппарате госминистра.

1  июня. Миссия  Международного  валютного  фонда,  завершившая  свой  недельный  визит  в  Грузию,  в  целом 
положительно оценила  проводимую правительством Грузии и Национальным банком экономическую политику,  и  будет 
рекомендовать  Исполнительному  совету  МВФ завершение  VI-го  -  последнего  обзора  по  действующей  программе 
финансовой помощи Грузии в рамках Стратегии по преодолению бедности и экономическому росту (PRGF). Вместе с тем, 
миссия  указала  на  необходимость  дальнейшего  контроля  уровня  инфляции  в  стране,  а  также  дальнейшего  усиления 
надзора Национальным банком за коммерческими банками Грузии.

1  июня. Сстоялся  телефонный  разговор  президента  Азербайджана  Ильхама  Алиева с  главой  Туркмении 
Гурбангулы  Бердымухаммедовым.  Разговор  состоялся  по  инициативе  азербайджанской  стороны.  Главы  государств 
выразили удовлетворение развитием связей между странами. Оба президента подчеркнули значение достигнутой недавно 
договоренности  о  создании  азербайджано-туркменской  межправительственной  совместной  экономической  комиссии  и 
выразили уверенность в том, что ее деятельность будет играть важную роль в дальнейшем развитии сотрудничества. В 
ходе телефонной беседы состоялся обмен мнениями о двусторонних отношениях, региональном сотрудничестве и по ряду 
других вопросов, представляющих взаимный интерес.

1  июня. В  ходе  переговоров  по  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта  стороны  договорились  о 
возвращении подконтрольных армянской стороной территорий. Об этом заявил американский сопредседатель МГ  ОБСЕ 
Мэтью  Брайза.  "Я  бы  не  сказал,  что  есть  соглашение  по  возвращению  беженцев  или  компенсации  за  потерянное 
имущество", - подчеркнул американский посредник, заметив, что "лидеров Армении и Азербайджана нужно похвалить за их 
храбрость в попытке привнести стабильность и процветание своим народам". По мнению Брайзы, по прошествии более 10 
лет усилий международных посредников по урегулированию конфликта, азербайджанские и армянские президенты близки к 
соглашению по основным принципам. 

1  июня.   Посольство  США  в  Баку  ответило  отказом на  обращение  азербайджанских  журналистов,  просящих 
политического убежища. Об этом сообщил один из просивших убежища - редактор газеты "Гюнделик Азербайджан" Узеир 
Джафаров. Число журналистов, добивающихся политубежища возросло до 23 человек и увеличивется день за днем. 31 
мая,  к  ним  присоединился  и  известный  публицист  Гусейнбала  Салимов,  один  из  ветеранов  новой  азербайджанской 
журналистики.

1  июня.  В  Баку  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  делегацию  Польши  во  главе  с  министром 
внутренних дел и администрации  Янушем Качмареком. Как сообщили в пресс-службе президента Азербайджана, Ильхам 
Алиев сказал, что отношения между двумя странами успешно развиваются на основе дружбы и взаимопонимания. Отметив, 
что взаимные визиты являются важным элементом двустороннего сотрудничества, Алиев подчеркнул большое значение 
связей между соответствующими структурами, в том числе правоохранительными органами Азербайджана и Польши. Он 
сообщил, что Азербайджан принимает активное участие в обеспечении региональной безопасности. Эти вопросы отражены 
в  пятилетнем  плане  мероприятий  в  рамках  Плана  деятельности  относительно  политики  нового  соседства  между 
Азербайджаном и Европейским Союзом. Алиев выразил уверенность, что визит министра внутренних дел и администрации 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Польши в Азербайджан будет способствовать анализу достигнутых между двумя странами договоренностей и определению 
направлений дальнейшего сотрудничества.

1 июня. Конституционный суд Армении приступил к рассмотрению заявлений оппозиционных партий - "Оринац 
Еркир" (ОЕ), "Республика", "Новые времена", а также блока "Импичмент", оспаривающих итоги парламентских выборов по 
пропорциональной системе. 

1 июня. По положению на 31 мая относительно нарушений в ходе парламентских выборов в Армении в суды 
направлено  5  уголовных  дел  в  отношении  14  лиц,  десять  из  которых  являются  членами  избирательных  комиссий  и 
обвиняются в фальсифицировании итогов голосования.

2 июня. Недалеко от села Шома близ грузино-азербайджанской границы обнаружен целый арсенал оружия. Как 
сообщили в пограничной полиции, оружие нашли грузинские пограничники регионального управления "Лагодехи".

2 июня. В Тбилиси состоялось открытие представительства "временной администрации" Дмитрия Санакоева.
2  июня. Компания  BP выделила  Корпорации  нефти  и  газа  Грузии  (GOGC)  грант  размером в  $400  тыс.  для 

реализации второй фазы проектно-подготовительных работ по реабилитации магистрального газопровода "Север - Юг", 
сообщили в GOGC. Как отметила директор GOGC по вопросам международных отношений Мариам Валишвили, "компания 
BP оказывает корпорации существенную помощь в реабилитации этого трубопровода".

3 июня. Южная Осетия требует от Грузии допустить ремонтные бригады к местам повреждения водовода Едис-
Цхинвал,  в  противном  случае  грузинские  водные  коммуникации  будут  перекрыты  югоосетинской  стороной,  заявил 
сопредседатель югоосетинской части Смешанной контрольной комиссии по урегулированию грузино-осетинского конфликта 
Борис Чочиев.

3 июня. Военными наблюдателями от трех сторон (Грузии, России и Южной Осетии) и офицерами миссии ОБСЕ 
проведен мониторинг с целью проверки поступившей в Объединенный штаб Смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ) 
информации  о  продолжающихся  земляных  и  инженерно-строительных  работ  в  районе  н.п.  Двани  (грузинское  село, 
расположенное  на  границе  с  осетинским  селом  Мугут),  сообщил  помощник  командующего  ССПМ  по  работе  со  СМИ 
подполковник  Юрий  Верещак.  "Группой  военных  наблюдателей  установлено,  что  в  районе  н.п.  Двани  продолжаются 
земляные работы по оборудованию фортификационных сооружений. Следует отметить, что работы по фортификационному 
оборудованию и обустройству позиций являются грубым нарушением достигнутых договоренностей. Подобные действия 
существенно дестабилизируют ситуацию в зоне конфликта, вызывают нервозность местного населения и не способствуют 
налаживанию доверия между сторонами",- сказал Юрий Верещак.

4 июня. Президенты Абхазии Серегй Багапш и Южной Осетии Эдуард Кокойты приняли совместное обращение к 
Генеральному секретарю ООН Пан Ги Муну, председателю Совета глав государств СНГ, президенту Казахстана Нурсултану 
Назарбаеву,  действующему  председателю  ОБСЕ,  министру  иностранных  дел  Испании  Мигелю  Анхелю  Моратиносу, 
генеральному секретарю Совета Европы Терри Дэвису.

4 июня. "От начала  курортного  сезона в  Абхазии мы ожидаем провокаций со  стороны Грузии.  К  сожалению, 
каждый курортный сезон начинается с этого", - об этом заявил президент Абхазии Сергей Багапш. По его словам, несмотря 
на это все путевки на отдых уже проданы, и в Абхазии спокойно готовятся к курортному сезону.

4 июня. Власти Южной Осетии перекрыли два водовода, по которым вода поступает в Горийский район Грузии. 
Как заявил министр внутренних дел Южной Осетии Михаил Миндзаев, югоосетинская сторона выполнила свой ультиматум. 
"После неоднократных предупреждений и обращений к благоразумию грузинских политиков, югоосетинская сторона была 
вынуждена пойти на крайние меры",- сказал министр.

4  июня. Объединенный  штаб  Смешанных  сил  по  поддержанию  мира  (ССПМ)  в  зоне  грузино-осетинского 
конфликта выступил с предложением предоставить Грузии и Южной Осетии собственные силы и средства для проведения 
реабилитационных  работ  на  водоводе  Едис  -  Цхинвали.  Как  сообщили  в  ССПМ,  "грузинская  сторона  продолжает 
препятствовать проведению ремонтных работ по  восстановлению водовода".  "В связи с  отсутствием водоснабжения в 
столице  Южной  Осетии  сложилась  критическая  экологическая  обстановка.  Создана  угроза  возникновения  различных 
инфекционных заболеваний среди населения", - отмечается в сообщении ССПМ.

4 июня. Презентация нового офиса Информационного центра НАТО состоялась в Тбилиси. В презентации офиса 
приняли участие министр обороны Грузии Давид Кезерашвили, замминистра обороны Бату Кутелия, депутаты парламента, 
члены  правительства.  По  словам  директора  Центра  Нануки  Жоржолиани,  целью  Информационного  центра  является 
повышение знаний о НАТО в Грузии, информированности о сотрудничестве Грузии с альянсом. Из бюджета Министерства 
обороны Грузии на эти цели выделено 250 тыс. лари (порядка $150 тыс.).

4  июня. В  Баку  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  делегацию  под  руководством  заместителя 
министра торговли США Девида Симпсона. В ходе встречи Алиев отметил успешное развитие азербайджано-американских 
отношений  в  различных  отраслях,  в  частности  в  экономической  сфере  и  большие  возможности  для  развития 
сотрудничества.  Большое  внимание  было  уделено  ненефтяному  сектору,  в  особенности  сектору  информационных 
технологий, сельского хозяйства, развития транспорта. В свою очередь, Симпсон отметил, что отношения между двумя 
странами имеют стратегический характер, и США надеются, что экономические и торговые связи между странами будут 
расширяться и укрепляться.

4 июня. Министр обороны Армении Микаел Арутюнян встретился с главой ереванского офиса ОБСЕ Владимиром 
Пряхиным,  завершающим  свою  дипломатическую  миссию.  Посол  сообщил  о  проделанной  ереванским  офисом  ОБСЕ 
работе в ходе его дипмиссии, в частности, относительно ликвидации запасов ракетного топлива (меланж). Министр выразил 
благодарность Владимиру Пряхину за результативное сотрудничество и пожелал ему удачи в дальнейшем.

4 июня. Открытие пресс-центра в правительстве будет способствовать обеспечению прозрачности деятельности 
правительства,  а  также  доступности  для  граждан  программ правительства.  Об этом на  открытии пресс-центра  заявил 
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премьер-министр Армении  Серж Саркисян. В свою очередь, глава управления по связям с общественностью и прессой 
правительства  Армении  Мэри  Арутюнян заметила,  что  основной  целью  открытия  пресс-центра  является  обеспечение 
публичности деятельности правительства, а также создание условий для нормальной работы представителей СМИ. 

4  июня. Должностные  лица  информационных  служб  ряда  министерств  и  ведомств  Армении  с  официальным 
визитом посетили  центральный офис  НАТО в  Брюсселе  с  31  мая  по  1  июня.  В  рамках  программы члены армянской 
делегации ознакомились с текущей повесткой дня НАТО, взаимоотношениями между альянсом и Кавказом, в частности, 
Армении с НАТО, с общественными стратегическими дипломатическими задачами НАТО. Делегация встретилась также с 
руководителем миссии Армении в НАТО, послом Самвелом Мкртчяном и послом Армении в Бельгии Вигеном Читечяном.

5 июня. В ночь с 4 на 5 июня обстрелу подверглась северная часть Цхинвали. Как сообщили в МВД Южной 
Осетии, бесприцельная стрельба по жилым кварталам города велась со стороны села Тамарашени. Жертв и пострадавших 
нет. В настоящее время на месте обстрела работает группа мониторинга в составе военных наблюдателей Смешанных сил 
по поддержанию мира (ССПМ) в зоне грузино-осетинского конфликта и представителей миссии ОБСЕ.

5 июня. Югоосетинская сторона Смешанной контрольной комиссии (СКК) по урегулированию грузино-осетинского 
конфликта готова к встрече сопредседателей СКК и миссии ОБСЕ Грузии 7-8 июня в Цхинвали. Как сообщается в письме 
сопредседателя СКК от  югоосетинской  стороны  Бориса  Чочиева к  российскому коллеге  Юрию Попову,  Южная Осетия 
поддерживает предложение Попова "встретиться и обсудить пути выхода из кризисной ситуации".

5 июня. Жители района Цалка (Востоная Грузия - армянонаселенный район региона Самцхе-Джавахети) 4 июня 
провели акцию протеста, требуя улучшения уровня жизни и проведения социально-экономических реформ. Митингующие 
намерены организовывать шествия до тех пор, пока не будут  предприняты меры. Они заявляют,  что если в Цалке не 
произойдут изменения с водоснабжением, электроэнергией, акции протеста могут перекинуться и столицу Грузии - Тбилиси.

5 июня. Аппарат государственного министра Грузии выступает с инициативой проведения в ближайшее время 
рабочей встречи Смешанной контрольной комиссии (СКК) по урегулированию грузино-осетинского конфликта, посвященной 
обсуждению ряда злободневных вопросов, включая разблокирование транспортных магистралей и полное восстановление 
водоснабжения региона. Об этом говорится в официальном заявлении аппарата госминистра.

5 июня. На осень 2007 года запланирован визит в Грузию председателей парламентов восьми стран Скандинавии 
и  Балтии,  сообщили  в  парламенте  Грузии.  С  целью  подготовки  к  этому  визиту  в  Грузию  прибыла  делегация 
подготовительной группы парламентской восьмерки Скандинавии и Балтии. Делегация уже провела встречи в парламенте и 
МИД  Грузии.  Как  отметила  председатель  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе,  "визит  в  Грузию  председателей 
парламентов  восьми стран  явится  положительным вкладом в  вопрос  защиты демократических  ценностей  и  в  процесс 
получения Грузией еще большей поддержки на международной арене". 

5 июня. 4 июня в Баку президент Азербайджана Ильхам Алиев принял делегацию ОБСЕ во главе с действующим 
председателем, министром иностранных дел Испании Мигелем Анхелем Моратиносом. 

5  июня. "Сейчас  очень  благоприятный  момент  для  урегулирования  армяно-азербайджанского  нагорно-
карабахского конфликта, и стороны никогда не были так близки к достижению соглашения", - заявил 4 июня, на пресс-
конференции в Баку действующий председатель ОБСЕ, министр иностранных дел Испании Мигель Анхель Моратинос. По 
словам  Моратиноса,  ОБСЕ желает,  чтобы  конфликт  разрешился  с  учетом  интересов  сторон.  Он  также  сказал,  что  в 
урегулировании конфликта заинтересовано очень много сторон, в том числе ОБСЕ и международное сообщество. "ОБСЕ 
постарается, чтобы во время встречи 10 июня президентов Азербайджана и Армении в Санкт-Петербурге были сделаны 
реальные шаги в этом направлении. Но итоговое решение зависит от сторон", - подчеркнул Моратинос.

5 июня. В ближайшие 20 лет валютный запас Азербайджана составит $150-200 млрд. Об этом заявил президент 
Ильхам  Алиев  на  открытии  14-й  нефтегазовой  выставки-конференции  "Нефть,  газ,  нефтепереработка  и  нефтехимия 
Каспия-2007".  "Мы  хотим  принять  участие  в  обеспечении  энергетической  безопасности  Европы,  и  уже  подписали 
соответствующий меморандум с Евросоюзом и США", - заявил глава Азербайджана. 

5 июня. Государственная нефтяная компания Азербайджана (ГНКАР) намерена сохранить возможность экспорта 
нефти по трубопроводу Баку-Новороссийск. Об этом в Баку заявил президент ГНКАР  Ровнаг Абдуллаев. В то же время, 
стало известно, что с октября ГНКАР сократит экспорт азербайджанской нефти по маршруту Баку-Новороссийск. Об этом в 
Баку  заявил генеральный менеджер Управления маркетинга и экономических операций ГНКАР  Мухтар Бабаев.  По  его 
словам,  с октября 2007 года ГНКАР может вновь сократить объемы экспорта нефти по северному маршруту в связи с 
проигрышем в цене из-за смешивания азербайджанской в Новороссийске с российской высокосернистой нефтью.

5  июня. Исполнительный  секретарь  СНГ  Владимир  Рушайло прибыл  с  визитом  в  Баку.  Запланированы  его 
встречи  с  официальными  лицами  страны.  Цель  визита  Рушайло  сохраняется  в  тайне.  Не  исключено,  что  визит 
исполнительного секретаря СНГ связан в основном с предстоящим саммитом в городе Санкт-Петербурге.

5 июня. Референдум по статусу Нагорного Карабаха должен пройти по всему Азербайджану, заявил министр 
иностранных  дел  Азербайджана  Эльмар  Мамедъяров.  По  словам  министра,  проведение  референдума  только  лишь  в 
Нагорном  Карабахе  противоречит  Конституции  Азербайджана.  "На  данный  момент  стороны  уже  согласовали  вопрос 
возвращения Лачинского района, спорным остается вопрос коридора", - заявил Мамедьяров.

5  июня. "В  нефтегазовый  сектор  Азербайджана  вложено  $30  млрд,  что  демонстрирует  прекрасный 
инвестиционный климат в нашей стране", - заявил в Баку на церемонии открытия XIV международной выставки "Нефть и 
газ  Каспия  2007"  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев.  Он  также  отметил,  что  сегодня  газовый  фактор  является 
основным в обеспечении энергетической безопасности Азербайджана.

5 июня. "Приоритетным вопросом для нас является право народа Нагорного Карабаха на самоопределение. Без 
утверждения, уточнения и включения его решения в подготавливаемый договор, невозможно говорить или договариваться 
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о прочих деталях".  Об этом в ходе совместного брифинга с главой МИД Испании, действующим председателем  ОБСЕ 
Мигелем Анхелем Моратиносом, заявил министр иностранных дел Армении Вардан Осканян.

5 июня. У сторон нагорно-карабахского конфликта есть политическая воля для решения карабахской проблемы. 
Об  этом  в  ходе  совместного  брифинга  с  главой  МИД  Армении  Варданом  Осканяном,  заявил  глава  МИД  Испании, 
действующий председатель ОБСЕ Мигель Анхель Моратинос, подтвердив сделанное накануне в Баку заявление о том, что 
Армения и Азербайджан никогда не были так близки к достижению соглашения по нагорно-карабахскому конфликту. По его 
словам,  для  подобного  решения  есть  достаточные  основания,  и  стороны  обязаны  не  упустить  эту  "блестящую 
возможность". В свою очередь, глава МИД Армении  Вардан Осканян заявил, что любая встреча президентов приводит к 
ожиданиям  достижения  прогресса,  поскольку  окончательные  решения  принимаются  на  уровне  глав  государств.  "Я 
затрудняюсь  прогнозировать возможность достижения серьезного прогресса,  но могу сказать,  что в результате работы 
министров  есть  основы для  принятия  президентами  решений",  -  заявил  Осканян,  добавив,  что  если  будет  достигнуто 
согласие, то прогресс будет зафиксирован, если нет - министры продолжат свою работу.

5  июня. Премьер  министр  Армении  Серж  Саркисян и  зампредседателя  правления  ОАО  "Газпром"  Валерий 
Голубев обсудили вопросы сотрудничества в рамках предстоящих программ компании и инвестиционных проектов. В ходе 
встречи стороны положительно оценили сотрудничество между правительством Армении и ОАО "Газпром".

5 июня. Парламентскую фракцию "Процветающей Армении", которая в ходе выборов 12 мая обеспечила себе 25 
депутатских мандатов (18 по пропорциональной избирательной системе и 7 по мажоритарной),  возглавит председатель 
партии, предприниматель Гагик Царукян. 

5  июня. Президент  Нагорного  Карабаха  Аркадий  Гукасян не  считает,  что  предстоящая  встреча  президентов 
Армении и Азербайджана в Санкт-Петербурге будет судьбоносной. Об этом заявил сам глава Нагорного Карабаха. По его 
словам, пока вопрос статуса Нагорного Карабаха продолжает оставаться спорным, сложно говорить о возможности какого-
либо прогресса в переговорах. Гукасян подчеркнул, что лимит ведения переговоров неограничен, поскольку альтернативы 
переговорам нет. Сложность, по мнению главы Карабаха, состоит в том, что, несмотря на желание Баку урегулировать 
конфликт, азербайджанская сторона не готова к компромиссам и "хочет получить все, не отдав ничего взамен".

5 июня. "Сидя в теплых кабинетах Еревана, нам диктуют, что делать, кого избирать, возвращать территории или 
нет, и это делают люди, которые в судьбоносные для Карабаха моменты находились далеко за пределами НКР", - заявил 5 
июня на пресс-конференции в Ереване президент Нагорного Карабаха Аркадий Гукасян, комментируя вопрос о том, почему 
территории зоны безопасности не были заселены во избежание возможности их сдачи.

6 июня. В Сухуми состоялось подписание Меморандума о сотрудничестве между Волгоградской областной думой 
и  Народным  Собранием  Абхазии.  Для  подписания  документа  с  визитом  в  Абхазию  прибыла  делегация  во  главе  с 
председателем Волгоградской областной Думы с Виталием Лихачевым и зампредседателя Волгоградской областной Думы 
по социальной политике Николаем Чувальским. 

6 июня. "МВД Грузии занимается враньем и откровенной антиосетинской пропагандой". Об этом заявил министр 
внутренних  дел  Южной  Осетии,  генерал-лейтенант  Михаил  Миндзаев,  комментируя  заявление  МВД  Грузии  по  поводу 
похищения осетинской стороной 5 граждан Грузии. По словам Миндзаева, правоохранительными органами Южной Осетии 
были задержаны четыре человека. "Двое были задержаны с наркотиками, двое с гранатами",- отметил он. Министр отметил 
о том, что к настоящему моменту несколько задержанных в присутствии миротворцев и наблюдателей  ОБСЕ отпущены. 
"Удерживается только человек, который планировал с помощью гранаты осуществить теракт",- отметил Миндзаев. 

6 июня. Президент Грузии  Михаил Саакашвили, с рабочим визитом отправляется на Украину, где встретится с 
президентом Украины Виктором Ющенко.

6 июня. Ситуация в сфере военного образования в Турции и Грузии, а также вопросы сотрудничества в этой 
сфере были обсуждены в Тбилиси в ходе встреч делегации ВС Турции во главе с начальником департамента образования 
командования ВС  Айдином Семерджи с руководством ВС Грузии и Национальной оборонной академии. В ходе встречи 
"турецкая  сторона  предложила  грузинским  коллегам  разработку  программ  по  обмену  студентами  для  повышения  их 
образовательного уровня в военной сфере, отметив, что реализация таких программ будет способствовать дальнейшему 
углублению дружественных отношений между странами-партнерами". 

6 июня. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев принял министра энергетики Грузии  Нику Гилаури. На встрече 
было отмечено  успешное сотрудничество  Азербайджана  и  Грузии  в  области  энергетики,  выражена  уверенность  в  его 
дальнейшем развитии. Гилаури подчеркнул, что в его стране высоко ценят помощь, оказанную Азербайджаном Грузии в ее 
газоснабжении, и выразил признательность за это.

6 июня. Использование Южно-Кавказского газопровода (SCP) для транспортировки газа в Европу экономически 
выгодно. Как заявил в Баку заместитель помощника госсекретаря США по работе с Европой и Евразией  Мэтью Брайза, 
подключение SCP к линии NABUCCO имеет очень важную роль для обеспечения энергетической безопасности Европы. 
"Помимо этого, мы заинтересованы в подключении Ирана и Ирака к трубопроводу NABUCCO, и на сегодняшний день ведем 
политику в Ираке для решения этого вопроса. Однако это вовсе не означает, что мы стремимся потеснить Газпром на 
рынках  Европы.  Мы стремимся  к  нормальным рыночным отношениям  с  Россией  и  собираемся  к  этому  прийти  через 
коммерческую конкуренцию", - сказал Брайза.

6 июня. Право на возвращение беженцев и вынуждено переселённых лиц в места своего бывшего проживания 
должно быть предусмотрено, как один из основных принципов. Об этом заявили сопредседатели Минской группы ОБСЕ по 
урегулированию  карабахского  конфликта  на  пресс-конференции  в  Баку.  По  словам  российского  сопредседателя  Юрия 
Мерзлякова, реализация права на возвращение будет зависеть от конкретных договорённостей сторон, т.е. должны быть 
даны ответы на вопросы "кто? куда? и когда?". "Нельзя даже представить себе, что беженцы на завтрашний же день после 
подписания соглашения снимутся с мест временного расселения и ринутся возвращаться в родные места. Там есть места 
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заминированные, там может не быть жилья, может не быть воды и т.д.", - отметил Мерзляков. Российский сопредседатель 
подчеркнул, что возвращение беженцев следует сначала подготовить, и этим вопросом, скорее всего, будет заниматься 
Верховный Комиссариат ООН по делам беженцев, который имеет достаточный опыт в этом деле.

6 июня. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял сопредседателей Минской группы ОБСЕ и Специального 
представителя  действующего  председателя  ОБСЕ  Анджея  Каспшика.  На  встрече  обсуждались  вопросы,  связанные  с 
переговорами по урегулированию нагорно-карабахского конфликта.

6  июня. Оппозиционная  партия  "Наследие"  сообщает  о  "невозможности  своего  присутствия  в  заседаниях 
парламента" в виду наличия ряда проблем. О своем решении лидер этой политической силы Раффи Ованнисян письменно 
известил спикера парламента  Тиграна Торосяна. "Вопреки требованиям Конституции Армении, фактически не состоялось 
первое заседание парламента четвертого созыва. До этого момента "Наследие" не оповещено на должном уровне о созыве 
данного заседания и о других подробностях, как это должно было быть в правовом государстве", - отмечается в послании 
Ованнисяна. Лидер "Наследия" также напомнил, что окончательное решение Конституционного Суда будет известно только 
10 июня. 

6  июня. Армянская  революционная  федерация  "Дашнакцутюн"  (АРФД)  выдвинет  на  президентских  выборах 
собственного  кандидата,  и  им  будет  нынешний  президент  Армении  Роберт  Кочарян.  С  подобным  сенсационным 
заявлением выступил в ходе пресс-конференции в Ереване, экс-глава Управления нацбезопасности Армении, член экс-
правящей партии Армянское общенациональное движение Давид Шахназарян. По его словам, именно этим обусловлен тот 
факт, что партии, набравшие большинство голосов избирателей в ходе парламентских выборов 12 мая, так долго не могли 
договориться о формировании коалиции власти. 

6 июня. Суд первой инстанции Армавирской области Армении признал виновными девять членов избирательной 
комиссии  избирательного  округа  №15  -  участок  №16  (село  Геташен  Армавирской  области)  по  статье  150  УК 
(фальсификация результатов выборов или голосования). Согласно вердикту суда, председатель комиссии  Армен Элоян 
приговорен к 1,5 годам лишения свободы. Он был арестован в зале суда. Остальные восемь членов комиссии получили 
условные сроки.

6  июня. Центральная  избирательная  комиссия  Армении  приняла  решение  о  регистрации  депутатов  по 
пропорциональной системе выборов. Под протоколом отказался поставить свою подпись лишь один из членов комиссии, 
представитель оппозиционной  Народной партии Армении в  ЦИК Феликс Хачатрян. В ходе заседания ЦИК он потребовал 
перенести решение по данному вопросу до окончания рассмотрения в Конституционном суде заявлений 4 оппозиционных 
партий,  требующих  признать  итоги  выборов  по  пропорциональной  системе  недействительными.  В  ответ  на  данное 
предложение, глава ЦИК Гарегин Азарян проинформировал, что в КС также было представлено ходатайство о перенесении 
сороков  принятия  данного  решения  в  ЦИК,  однако  суд  отклонил  ходатайство.  Члены  ЦИК,  последовав  примеру  КС, 
отклонили предложение Хачатряна. 

6 июня. В резиденции президента Армении подписано соглашение о создании правящей политической коалиции. 
Соглашение о создании политической коалиции подписали от Республиканской партии Армении (РПА) премьер-министр 
республики, председатель совета РПА  Серж Саркисян и от партии "Процветающая Армения" - глава этой политической 
силы Гагик Царукян. Политическая коалиция в составе этих двух политических сил подписала в свою очередь соглашение о 
сотрудничестве с Армянской революционной федерацией "Дашнакцутюн" (АРФД). От имении АРФД под документом свою 
подпись  поставил  представитель  Верховного  органа  АРФД  Армен  Рустамян.  Церемония  подписания  двух  документов 
состоялась при участии президента Армении Роберта Кочаряна.

6 июня. В начале осени 2007 года Верховный орган АРФ "Дашнакцутюн" озвучит имя кандидата от партии на 
президентских выборах в Армении 2008 года. Об этом на пресс-конференции 6 июня заявил представитель Верховного 
органа АРФД Армен Рустамян. Комментируя возможность поддержки со стороны АРФД кандидата от иной партии или же 
беспартийного, Рустамян вновь повторил, что это будет собственный кандидат, а кто именно это будет - решит Верховный 
орган. При этом он подчеркнул, что партия не поддержит на выборах президента кандидатуру премьер-министра  Сержа 
Саркисяна. 

7 июня. Круглый стол "Россия и Грузия - от конфликта к сотрудничеству" проходит 7 июня в пресс-центре  ИА 
REGNUM.  В  мероприятии  участвуют  более  40 представителей  органов  власти  и  общественных объединений,  деятели 
культуры и искусства.

7  июня. Государственный  министр  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  Мераб  Антадзе в  ходе 
состоявшейся в Тбилиси встречи с послом по особым поручениям МИД РФ сопредседателем СКК с российской стороны 
Юрием  Поповым призвал  российскую  сторону  "отказаться  от  политического  лицемерия  по  ситуации  в  зоне  грузино-
осетинского  конфликта  и  посоветовать  де-факто  властям  Цхинвали  занять  конструктивную  позицию  в  решении 
накопившихся в регионе проблем". На встрече присутствовал и посол миссии  ОБСЕ в Грузии Рой Рив. Юрий Попов уже 
направился из Тбилиси в Цхинвали, где обсудит сложившуюся в зонеконфликта ситуацию с властями Южной Осетии.

7 июня. По результатам работы круглого стола "Россия и Грузия - от конфликта к сотрудничеству", прошедшего в 
пресс-центре ИА REGNUM, его участники приняли итоговый документ - обращение к президентам России и Грузии.

7 июня. Вопросы демилитаризации и возобновления водоснабжения в столице Южной Осетии стали основными 
темами обсуждений на встрече сопредседателей югоосетинской и российской части Смешанной контрольной комиссии 
(СКК) по урегулированию грузино-осетинского конфликта  Бориса Чочиева и  Юрия Попова, которая прошла в Цхинвали. 
Попов, который ранее встречался с госминистром Грузии Мерабом Антадзе и главой Миссии ОБСЕ в Грузии послом Роем 
Ривом, заявил о том, что принято решение возобновить поступление воды в Цхинвали. В то же время Попов отметил, что 
возможность участия Дмитрия Санакоева ("альтернативный президент"  Южной Осетии -  ИА REGNUM) в  переговорном 
процессе бесперспективна. "В лучшем случае, Санакоев является руководителем районной администрации исполнительной 
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власти Грузии, и он никак не может быть стороной в переговорах по грузино-осетинскому урегулированию", - сказал Юрий 
Попов.

7 июня. Государственная нефтяная компания Азербайджана (ГНКАР) не ожидает скорого прорыва в переговорах о 
транспортировке нефти по трубопроводной системе Одесса - Броды - Плоцк. Как заявил вице-президент ГНКАР  Эльшад 
Насиров, ГНКАР должна получить от Украины и Польши, как участников проекта, предложения о форме и условиях участия, 
способе получения прибыли. "Если мы гарантируем какие-то объемы нефти, у нас должны быть более льготные условия. 
Предложения готовятся, но с учетом положения на Украине и Польше они долго будут готовиться", - отметил Насиров.

7  июня. В  МИД  России  начались  межведомственные  азербайджано-российские  консультации  на  уровне 
заместителя  главы  внешнеполитического  ведомства  Азербайджана  Халафа  Халафова и  статс-секретаря,  заместителя 
министра иностранных дел России Григория Карасина. Об этом сообщили в пресс-центре МИД Азербайджана, отметив, что 
в ходе встречи обсуждается широкий спектр вопросов двустороннего сотрудничества, а также представляющие взаимный 
интерес региональные и международные вопросы.

7 июня. Партии "Процветающая Армения" предложено три министерских портфеля - здравоохранения, спорта, и 
градостроительства. Об этом сообщил лидер этой политической силы Гагик Царукян.

7  июня. Указом президента  Армении  Роберта  Кочаряна от  6  июня  ряд  министров  Армении  освобождены от 
занимаемых  должностей.  От  должности  министра  торговли  и  экономического  развития  Армении  освобожден  Карен 
Чшмаритян, Давид Арутюнян освобожден с поста министра юстиции, а Вардан Айвазян с поста министра охраны природы 
Армении. Давид Арутюнян (член РПА), Карен Чшмаритян (член Совета РПА) и Вардан Айвазян (член Совета РПА) были 
избраны в депутаты по пропорциональному списку Республиканской партии Армении и 6 июня взяли депутатские мандаты.

7  июня. Председателем  парламента  Армении  избран  Тигран  Торосян.  При  этом  альтернативы  кандидатуре 
Торосяна представлено не было. Из 114 депутатов, принявших участие в закрытом голосовании, 112 - за, 2 - против.

7 июня. Президент Армении  Роберт Кочарян принял отставку правительства Армении. Как сообщили в пресс-
службе главы армянского государства, при этом, президент Армении поручил членам правительства продолжать выполнять 
свои обязанности до формирования нового кабинета министров.

7 июня. Официальный Степанакерт может "в ультимативной форме" потребовать включить Нагорный Карабах в 
переговорный процесс по урегулированию конфликта. "Нагорный Карабах всегда стремился быть участником переговоров. 
Я  не  исключаю,  что  мы  поставим  этот  вопрос  в  ультимативном  порядке",  -  об  этом,  после  встречи  в  Ереване  с 
сопредседателями МГ ОБСЕ по карабахскому урегулированию, заявил президент Нагорного Карабаха Аркадий Гукасян.

7 июня. В Национальном собрании Армении четвертого созыва будет сформировано 9 постоянных комиссий, в то 
время как в Национальном собрании третьего созыва действовало 6 постоянных комиссий.

7 июня. И.о. министра иностранных дел Армении Вардан Осканян принял сопредседателей Минской группы ОБСЕ 
по урегулированию нагорно-карабахского конфликта  Юрия Мерзлякова (Россия),  Мэтью Брайза (США) и  Бернара Фасье 
(Франция),  а  также  Личного  представителя  действующего  председателя  ОБСЕ  Анджея  Каспршика.  Сопредседатели 
находятся в Ереване с региональным визитом. В ходе встречи были обсуждены принципы, лежащие на столе переговоров 
по  урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта,  в  также  вопросы по  организации встречи  президентов  Армении и 
Азербайджана 9 июня в Санкт-Петербурге.

7 июня. Президент Армении  Роберт Кочарян назначил главу совета Республиканской партии  Сержа Саркисяна 
премьер-министром. 

7  июня. Вопросы  переговорного  процесса  по  мирному  урегулированию  карабахского  конфликта  в  контексте 
предстоящей встречи в Санкт-Петербурге президентов Армении и Азербайджана обсудили в Ереване глава армянского 
государства  Роберт Кочарян и сопредседатели МГ  ОБСЕ по Нагорному Карабаху. Встреча состоялась в рамках визита 
международных посредников  Мэтью Брайзы (США),  Бернара Фасье (Франция) и  Юрия Мерзлякова (Россия) в регион. Во 
встрече с Робертом Кочаряном принимал участие также личный представитель действующего председателя ОБСЕ Анджей 
Каспршик.

7 июня. "Возвращение территорий - базовый принцип, однако сколько районов и когда они будут переданы, мы об 
этом  не  говорим",  -  заявил  американский  сопредседатель  Минской  группы  ОБСЕ Мэтью  Брайза,  комментируя  свое 
заявление Associated Press, где он заявил, что "достигнуто согласие о возвращении территорий вокруг Нагорного Карабаха".

7  июня. Сопредседатели  Минской  группы  ОБСЕ по  карабахскому  урегулированию  не  допускают  какой-либо 
"очередности" в вопросе возвращения беженцев и вынужденных переселенцев. Об этом заявил российский сопредседатель 
МГ ОБСЕ Юрий Мерзляков, комментируя вопрос о том, почему посредники считают, что в первую очередь должен быть 
решен вопрос беженцев-азербайджанцев, а потом армян. По его словам, рассматривается вопрос принципов возвращения 
беженцев  и  вынужденных  переселенцев  вне  зависимости  от  их  национальной  принадлежности.  В  свою  очередь, 
французский сопредседатель Бернар Фасье вновь напомнил, что вопрос возвращения беженцев предполагает длительный 
подготовительный процесс. 

7 июня. Вовлечение Нагорного Карабаха в процесс переговоров необходимо, и чем раньше, тем лучше. Об этом 
на пресс-конференции в Ереване заявил французский сопредседатель МГ ОБСЕ по карабахскому урегулированию Бернар 
Фасье, заметив, что сопредседатели об этом говорят всегда, в том числе и в Баку.

7 июня. Петиция против сдачи территорий Азербайджану была передана 7 июня ереванскому офису ОБСЕ, МИД 
и  правительству  Армении.  Инициаторами  петиции  стали  общественная  инициатива  "Объединение  армянских 
добровольцев", аналитический центр "Митк" ("Мысль"), гражданские инициативы "Альянс" и "Мир", другие организации.

8 июня.  Президент Абхазии Сергей Багапш принял руководителя Департамента международных связей Москвы 
Георгия  Мурадова.  Как  сообщили  в  управлении  правительственной  информации  при  президенте,  Мурадов  сообщил 
президенту о завершении подготовки соглашения между Москвой и Сухуми. Под документом подпишутся мэр Москвы Юрий 
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Лужков  и  президент  Абхазии  Сергей  Багапш.  Глава  Абхазии  подчеркнул  значимость  этого  соглашения.  Документ 
планируется подписать в Москве в начале июля. 

8 июня. Президент Абхазии Сергей Багапш принял делегацию Группы Друзей Генерального секретаря ООН. В 
делегацию, возглавляемую послом Германии в Грузии  Патрисией Флор, входят заместитель посла Великобритании  Рой 
Вильсон,  заместитель посла Франции  Фабиенне Драут  Ложински,  заместитель посла США  Марк Пери,  посол России в 
Грузии Вячеслав Коваленко, третий секретарь посольства России в Грузии  Зарина Габиева. Группа Друзей Генерального 
секретаря  ООН предложила  абхазской  стороне  возобновить  переговорный процесс.  Посол Германии призвала  Сергея 
Багапш  встретиться  с  президентом  Грузии.  Глава  Абхазии  поблагодарил  Группу  Друзей  Генсека  ООН  за  усилия, 
предпринимаемые  ею по  содействию урегулированию конфликта.  Вместе  с  тем президент  однозначно  заявил,  что  не 
намерен встречаться с президентом Грузии Михаилом Саакашвили. "Мы не намерены вести переговоры с Грузией до тех 
пор, пока не будет решен вопрос Кодорского ущелья и не вернут похищенного Давид Сигуа", -  подчеркнул Багапш. По 
словам  Багапша,  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  своими  действиями  вернул  грузино-абхазские  отношения  на 
уровень 1993  года.  "Саакашвили в  одночасье разрушил результаты долгой и кропотливой  работы по  построению мер 
доверия между сторонами", - сказал Багапш.

8 июня. Туркмения и Грузия договорились о создании совместной правительственной комиссии с целью усиления 
сотрудничества в сфере энергетики. Договоренность была достигнута в ходе визита председателя парламента Грузии Нино 
Бурджанадзе  в  Туркмению  6-7  июня.  В  рамках  поездки  обсуждались  вопросы  энергетической  безопасности  и 
энергодиверсификации.  Бурджанадзе  встретилась  со  своим   туркменской  коллегой,  а  также  президентом  Туркмении 
Гурбангули  Бердымухамедовым."Туркмения  станет  стратегическим партнером Грузии  в  сфере  энергетики",  -  сообщает 
пресс-служба парламента со ссылкой на слова Нино Бурджанадзе.

8 июня. Около 18:10 по местному времени Грузия ввела свои спецподразделения в осетинское село Прис, заняв 
основную магистраль Цхинвал - Дменис, а также все улицы и проселочные дороги в селе Прис и его окрестностях. Около 
150 человек приступили к активному строительству фортификационных сооружений. Как сообщили в Едином пресс-центре 
РЮО, тем самым вооруженное формирование Грузии вступило в непосредственное соприкосновение с постами МВД РЮО. 
Мирные осетинские жители села Прис блокированы в своих домах, которые им запрещено покидать под угрозой расстрела. 
"Расцениваем такие действия Грузии, как провоцирование юго-осетинской стороны на ответные действия накануне встречи 
президентов России и Грузии, которое состоится через три дня", - говорится в заявлении пресс-центра.

8  июня. В  Тбилиси  состоялся  учредительный  съезд  новой  политической  организации  Партия  народа. 
Председателем партии избран  Коба Давиташвили, который является депутатом тбилисского сакребуло (орган местного 
самоуправления).  Представляя  программу  новой  политической  силы,  ее  руководитель  отметил  в  числе  приоритетов 
возвращение населению вкладов, осуществленных в  Сбербанк СССР, учет стажа при назначении пенсий, освобождение 
малого бизнеса от налогов на два года, создание новых рабочих мест.

8 июня. 7 июня в Баку глава МИД Азербайджана Эльмар Мамедъяров встретился с членами Комитета внешних 
связей  Палаты  общин  парламента  Великобритании.  По  сообщению  пресс-центра  МИД  Азербайджана,  парламентарии 
сообщили,  что цель их визита в регион -  изучение вопросов глобальной энергетической безопасности,  ознакомление с 
политической обстановкой в государствах региона и отметили присущую Азербайджану позицию и роль в регионе. 

8 июня. Министр иностранных дел Азербайджана Эльмар Мамедъяров выразил готовность страны к переговорам 
о совместном использовании Габалинской РЛС Россией и США. Об этом заявил министр, отметив, что эта тема еще была 
затронута во время его встречи в Баку с главой МИД РФ Сергеем Лавровым. 

8 июня. "У российского сопредседателя Минской Группы ОБСЕ Юрия Мерзлякова нет ни права, ни основания 
представлять  Нагорный Карабах  стороной конфликта.  Таким образом он превысил свои  полномочия",  -  заявил в  Баку 
замминистра иностранных дел Азербайджана Араз Азимов. Он отметил, что Азербайджан опротестовал это заявление и 
сообщил, что позиция Юрия Мерзлякова не совпадает с официальной позицией России, выполняющей посредническую 
миссию  в  урегулировании  конфликта.  "Официальная  Москва  неоднократна  раскрывала  свою  позицию  относительно 
нагорно-карабахского вопроса и заявила, что России признает территориальную целостность и суверенитет Азербайджана".

8  июня.  Президент  Армении  Роберт  Кочарян  подписал  указ  о  формировании  правительства  республики. 
Министерство  культуры и  по  делам молодежи в  новом правительстве  трансформировано  в  министерство  культуры,  а 
комитет по спорту и физической культуре в министерство спорта и по делам молодежи. Также в структуре правительства 
появился пост вице-премьера. 

9 июня.  "Южная Осетия предотвратила попытку проникновения грузинской диверсионной группы в грузинское 
село  Ванати".  Как  сообщили в  МВД Южной Осетии,  8  июня,  грузинская диверсионная группа  под  видом миротворцев 
пыталась проникнуть в село, однако была остановлена осетинскими постами при попытке прохождения через осетинский 
населенный  пункт  Дменис.  О  незаконных  передвижениях  грузинских  войск  в  зоне  конфликта  югоосетинская  сторона 
проинформировала штаб ССПМ и военных наблюдателей Миссии ОБСЕ.

9  июня. В  Санкт-Петербурге  в  ходе  ХI  Петербургского  международного  экономического  форума  состоялась 
двусторонняя встреча президентов Грузии и России Михаила Саакашвили и Владимира Путина. Как сообщили в пресс-
службе президента РФ, в начале встречи Михаил Саакашвили заявил, что грузинские власти не только могут, но должны 
развивать взаимоотношения с Россией, причем, эти взаимоотношения должны быть дружескими. Грузинский президент 
также отметил, что развитие отношений с Россией является одной из стратегических задач руководства Грузии.

9  июня.  Президент  России  Владимир  Путин  считает,  что  основополагающим  принципом  международных 
взаимоотношений является принцип территориальной целостности государств, и это касается, прежде всего, Балкан. Как 
сообщили  в  пресс-службе  президента  РФ,  такое  заявление  Владимир  Путин  сделал  в  Санкт-Петербурге  в  ходе 
двусторонней встречи с президентом Грузии Михаилом Саакашвили. Путин приветствовал тот факт, что грузинская сторона 
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разделяет  подход  России  к  основополагающим  принципам международного  права.  "Однако  предпринимаются  попытки 
размыть этот принцип, что создает проблемы, в том числе, и на постсоветском пространстве", - заявил президент России.

9  июня.  Снятие  ограничений  в  области  торговли  между  Россией  и  Грузией  последует  сразу  за  сдвигом  в 
российско-грузинских  отношениях.  Такое  заявление  Владимир  Путин  сделал  в  ходе  встречи  с  президентом  Грузии 
Михаилом  Саакашвили  в  Санкт-Петербурге.  Оба  президента  выразили  намерение  ускорить  стабилизацию  отношений 
между двумя странами и пообещали дать соответствующие поручения министерствам иностранных дел.

9 июня.  Министр иностранных дел Грузи Гела Бежуашвили, комментируя итоги встречи президентов России и 
Грузии в Санкт-Петербурге отметил, что в ходе встречи грузинская сторона высказала готовность учесть интересы РФ, если 
они не противоречат национальным интересам Грузии. Министр также отметил, что на будущей неделе будет решен вопрос 
встречи глав МИД РФ и Грузии, "которую планируется посвятить детальному обсуждению актуальных вопросов грузино-
российских отношений".

9 июня. Оппозиция должна выдвинуть единого кандидата на президентских выборах Армении в 2008 году - "это 
единственный путь к победе". Об этом на пресс-конференции заявил секретарь Народной партии Армении (НПА) Григор 
Арутюнян. По его словам, НПА проводит консультации с оппозиционными партиями по этому вопросу. Он также отметил, 
что некоторые ее лидеры отказались объединиться в ходе парламентских выборов, отметив, что НПА всегда выступала за 
сохранение формата оппозиционного блока "Справедливость".

9 июня. В Ереване состоялось совместное совещание по вопросам обеспечения нормального функционирования 
газотранспортных систем Южного Кавказа, Грузии и Армении. Как сообщили в пресс-службе компании "АрмРосгазпром", в 
совещании  приняли  участие  представители  ОАО  "Газпром",  ООО  "Газпром  экспорт",  ООО  "Кавказтрансгаз",  ООО 
"Грузинская  газотранспортная  компания".  Стороны  детально  обсудили  вопрос,  связанный  с  непредусмотренными 
колебаниями в режимах газопотребления, в особенности в зимний период, в газотранспортных системах Армении и Грузии. 
Эти  колебания  создают  серьезные  проблемы  с  обеспечением  договорных  объемов  газоснабжения  и  эксплуатацией 
газопроводов. 

10  июня.  Очередная  встреча  президентов  Армении  и  Азербайджана  Роберт  Кочарян  и  Ильхама  Алиева  по 
урегулированию  карбахского  конфликта  завершилась  в  Санкт-Петербурге  поздно  вечером  9  июня.  По  итогам 
продолжавшихся более трех часов переговоров никаких комментариев не последовало. Главы Армении и Азербайджана 
вели разговор как тет-а-тет, так и в присутствии сопредседателей Минской группы ОБСЕ.

10 июня. Президент Азербайджана Ильхам Алиев поддерживает идею использования США Габалинской РЛС для 
защиты  от  возможных  атак  со  стороны  Ирана.  Такое  заявление  Алиев  сделал  в  ходе  работы  ХI  Петербургского 
международного  экономического  форума.  По  словам  азербайджанского  президента,  он  воспринимает  эту  идею  как 
возможность  укрепить  сотрудничество  своей  страны  как  с  Россией,  так  и  с  США.  Кроме  того,  Алиев  отметил,  что 
реализация этого проекта будет способствовать укреплению и российско-американских отношений.

10  июня.  Конституционный  Суд  Армении  отклонил  иск  4  оппозиционных  сил  -  партий  "Оринац  Еркир"  (ОЕ), 
"Республика", "Новые времена", а также блока "Импичмент", о признании недействительными итогов прошедших 12 мая 
парламентских выборов. Конституционный суд Армении оставил в силе решение ЦИК относительно итогов парламентских 
выборов  по  пропорциональной  системе.  Вместе  с  этим  избиркому  поручено  передать  информацию  о  нарушениях, 
допущенных на 6-ти избирательных участках, в Генпрокуратуру. 

11 июня. Президент Абхазии Сергей Багапш принял делегацию Евросоюза во главе со Спецпредставителем ЕС 
по Южному Кавказу Питером Семнеби, который отметил важность возобновления диалога между грузинской и абхазской 
стороной.  Он  рассказал  Сергею  Багапш  о  некоторых  предложениях  Евросоюза,  способствующих  на  его  взгляд, 
урегулированию конфликта и восстановлению мер доверия. "Евросоюз за диалог между сторонами на всех уровнях безо 
всяких условий", - сообщил Семнеби. В свою очередь Багапш отметил необходимость нормальных отношений с Грузией, 
прежде чем "реализовать все предложенное Евросоюзом". "Мы не против цивилизованного диалога с Грузией, но он не 
приемлем, когда с нами говорят с позиции силы. Я готов обсуждать возможность реализации ваших предложений, но только 
после того, как решатся две проблемы - вопрос Кодорского ущелья и возвращение в Абхазию удерживаемого в Грузии 
Давида Сигуа", - заявил представителям Евросоюза президент Сергей Багапш.

11  июня. "Ожидания  по  Косово  со  стороны  Абхазии  преувеличены,  поскольку  позиция  международного 
сообщества  в  признании  территориальной  целостности  Грузии  не  меняется",  -  об  этом  заявил  Спецпредставитель 
Евросоюза по Южному Кавказу Питер Семнеби в ходе встречи с президентом Абхазии Сергеем Багапш. Семнеби считает, 
что "решение косовской проблемы не имеет отношения к  Абхазии".  "Признают Косово или нет,  для Абхазии не имеет 
значения,  поскольку  Абхазия  будет  продолжать  курс  на  признание  своей  независимости",  -  заявил  в  свою  очередь 
президент Сергей Багапш. 

11 июня. Президент Абхазии в Сухуми, на встрече с послом Эстонии в Грузии отметил, что "если завтра признают 
независимость Косово, то уже послезавтра начнется признание Абхазии". Абхазский президент подчеркнул, что республика 
никак не связывает свою судьбу с Косово, но его признание ускорит процесс признания других непризнанных государств. 
Кроме того он отметил, что в последнее время ситуация в грузино-абхазском переговорном процессе в корне изменилась в 
худшую сторону. "Сегодняшние власти Грузии сделали все для того, чтобы остановить мирный процесс", - сказал Багапш, 
отметив, что грузино-абхазские переговоры остановлены на всех уровнях.

11 июня. Россия взяла обязательство поэтапно снять ограничения, которые были введены ею в 2006 году. Об 
этом в ходе встречи с грузинской диаспорой Санкт-Петербурга 10 июня заявил Михаил Саакшвили. Он также выразил 
надежду,  что  российская  сторона  "выполнит  свое  обязательство".  Президент  также  отметил,  что  Грузия  выступает  за 
продолжение диалога с Россией. "Я всегда заявлял, что мы - сторонники диалога", - заявил Саакашвили.
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11 июня. Лидер оппозиционной Лейбористской партии Грузии Шалва Нателашвили настаивает на выходе Грузии 
из состава СНГ, поскольку на фоне ухудшившихся отношений с Россией членство в Содружестве "теряет смысл". "После 
того, как по поручению Белого дома Михаил Саакшвили полностью взорвал российско-грузинские отношения, в результате 
чего наша страна оказалась в полной блокаде, начиная от визового режима и заканчивая обменом товаров, нахождение в 
СНГ потеряло  всяческий  смысл  и  Грузия  должна  выйти  из  состава  СНГ",  -  заявил в  ходе  пресс-конференции Шалва 
Нателашвили.

11  июня. Президентам  Армении  и  Азербайджана  были  представлены  новые,  альтернативные  пути 
урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта,  которые  сторонам  еще  предстоит  обсудить.  Об  этом  сообщил 
французский сопредседатель МГ ОБСЕ Бернар Фасье, добавив, что "переговоры будут продолжены". Как сообщил глава 
МИД Армении Вардан Осканян: "Встреча президентов Армении и Азербайджана – Роберта Кочаряна и Ильхама Алиева 
была серьезной, однако согласия достигнуто не было". Министр отметил, что процесс переговоров будет продолжен на 
уровне глав внешнеполитических ведомств двух стран, при этом затруднившись прогнозировать, будут ли организованы 
встречи президентов до конца года. В свою очередь, министр иностранных дел Азербайджана Эльмар Мамедъяров также 
заметил, что в ходе встречи стороны представили свои позиции, однако "прорыва" не было обеспечено. 

12  июня. Москва  и  Сухуми  опровергли  заявление  временной  комиссии  парламента  Грузии  по  вопросам 
восстановления территориальной целостности страны о том, что власти Абхазии при помощи России в Гальском районе 
намереваются построить  военную базу.  Эту  информацию опровергли  как  в  российском оборонном ведомстве,  так  и  в 
Абхазии. Информацию грузинских депутатов резко опроверг представитель Абхазии в Гальском районе Руслан Кишмария.

12 июня. Грузия может стать членом НАТО уже в 2009 году. Об этом в интервью радиостанции "Свобода" заявил 
премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели. По его словам, в ближайшее время Тбилиси выполнит ряд новых программ, что 
позволит обсудить её кандидатуру на вступление в НАТО уже на следующем саммите организации.

12 июня. Грузинская делегация примет участие в чрезвычайной конференции государств-участников Договора об 
обычных  вооруженных  силах  в  Европе.  Как  сообщили  в  МИД  Грузии,  делегацию  возглавил  заместитель  министра 
иностранных дел Грузии Георгий Манджгаладзе.

12 июня. Председатель парламента Грузии Нино Бурджанадзе отбыла в Болгарию, где 11-12 июня принимает 
участие в заседании Парламентской Ассамблеи Организации черноморского экономического сотрудничества. Как сообщили 
в  пресс-службе  парламента,  Грузия  становится  страной-председателем  в  организации,  и  Нино  Бурджанадзе  займет 
должность председателя ПА ОЧЭС. 13 - 14 июня спикер парламента отправится во Францию, где встретится со своим 
французским коллегой,  председателем сената  Франции Кристианом Понсле.  15  июня  Нино  Бурджанадзе  отправится  в 
Берлин и проведет встречи с председателями бундестага и бундесрата, а также представителями исполнительных властей 
Германии.

12 июня. Делегация во главе с министром обороны Армении Микаелом Арутюняном отправилась в Брюссель. 
Глава  оборонного  ведомства  Армении  примет  участие  в  заседании  министров  обороны  Совета  Евроатлантического 
партнерства. Делегация вернется в Ереван 15 июня.

12 июня. Посол Армении в  ОБСЕ  Дживан Табибян принял участие в  чрезвычайной конференции государств-
участников Договора об обычных вооруженных силах в Европе. 

13 июня. В  МВД Литвы началось обсуждение вопроса упрощения визового режима с Грузией.  Это связано с 
общей программой по борьбе с нелегальной эмиграцией в ЕС, которой занимается общий совет министров внутренних дел 
и юстиции Евросоюза. По мнению главы МВД Литвы Раймондаса Шукиса, ЕС следует облегчить визовый режим с Грузией, 
так как в этой стране сложилась "специфическая ситуация". 

13 июня. Вопросы сотрудничества в сферах торговли и экономики обсудили в Праге премьер-министры Грузии и 
Чехии  Зураб  Ногаидели  и  Мирек  Тополанек.  Как  сообщили  в  пресс-службе  грузинского  правительства,  по  словам 
Ногаидели, в настоящее время обсуждаются несколько новых инвестиционных проектов, а также вопросы, связанные с 
интеграцией Грузии в НАТО.

13 июня. Парламентская оппозиция выступила с резкой критикой законопроекта о репатриации в Грузию турок-
месхетинцев,  разработанного  фракцией  "Национальное  движение  -  демократы",  заявив,  что  подобный  законопроект  в 
представленном виде - неприемлем.

13  июня. Между  Азербайджаном  и  Россией  достигнута  договоренность  о  паритетном  наземном  вещании 
телеканалов  двух  стран  на  территории  друг  друга.  Об  этом  сообщил  председатель  национального  телерадиосовета 
Азербайджана  Нуширован Магеррамли. По его словам, в ходе состоявшегося 8 июня в Москве заседания рабочих групп 
двух стран по данному вопросу был обсужден проект соответствующего межправительственного соглашения. Российская 
сторона приняла предложение Азербайджана о паритетном вещании. Достигнута договоренность, что один из российских 
телеканалов будет вещать на территорию Азербайджана, а один азербайджанский канал - на Россию. 

13  июня. В  результате  встречи  президентов  Азербайджана  и  Армении  в  Санкт-Петербурге  не  достигнуто 
продвижения по урегулированию карабахского конфликта, заявил в Баку министр иностранных дел Азербайджана Эльмар 
Мамедъяров. 

13 июня. Азербайджан и Туркменистан обсудят вопрос строительства Транскаспийского газопровода. Об этом 
заявил министр иностранных дел Азербайджана Эльмар Мамедъяров. По словам министра, туркменская сторона готова 
углубить сотрудничество с Азербайджаном в различных сферах. "Президенты Азербайджана и Туркменистана на встрече в 
Санкт-Петербурге достигли соглашения о создании межправительственной комиссии по экономическому сотрудничеству. 
Президенты обсудили различные вопросы,  в том числе сотрудничество в энергетической сфере.  Они коснулись также 
строительства  Транскаспийского  газопровода.  Данный  вопрос  будет  обсужден  на  заседании  межправительственной 
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комиссии",  -  сообщил Мамедъяров. Глава МИД также сказал, что Азербайджан и Туркмения договорились возобновить 
работу туркменского посольства в Баку.

13 июня. Указом президента Армении от 12 июня секретарем совета Национальной безопасности при президенте 
назначен глава аппарата президента Армен Геворгян. Об этом сообщили в пресс-службе главы армянского государства.

13 июня. Парламентская фракция оппозиционной партии "Наследие" провела первое заседание в парламенте 
Армении.  В ходе заседания депутаты приняли устав фракции "Наследия".  Руководителем фракции был избран Рафии 
Ованнисян, секретарем - Степан Сафарян.

13  июня. Новоназначенный  посол  Китая  в  Армении  Хонг  Джиувинь (Hong  Jiuyin)  13  июня  вручил  копию 
верительных грамот министру иностранных дел Армении Варданй Осканяну. 

13 июня. Процесс вступления в НАТО важнее, чем само членство в этой организации, это касается как Армении, 
так и Грузии. Об этом в ходе пресс-конференции в Ереване 13 июня заявил заместитель директора по вопросам России и 
Евразии вашингтонского Центра стратегических и международных исследований Кори Вельт. По его словам, Грузия вступит 
в НАТО: если это не произойдет в следующем году, то это будет через два года или пять лет. "Смена власти не повлияет на 
избранный путь Грузии, поскольку североатлантический курс поддерживает как оппозиция, так и все население Грузии", - 
считает Вельт.

13 июня. Иранский газ по газопроводу Иран - Армения пока не импортируется, так как в летний сезон Армения не 
нуждается в дополнительных объемах газа. Так прокомментировала причины простоя газопровода Иран - Армения пресс-
секретарь Министерства энергетики Армении Лусине Арутюнян, добавив, что при необходимости армянская сторона начнет 
импорт газа из Ирана. При этом представитель Минэнерго отметила, что строительные работы и тестирование газопровода 
Иран - Армения ужу полностью завершены.

Саакашвили выпросил у Путина аудиенцию
09.06.2007. Km.ru

Василий Ваньков
Стоило Владимиру Путину выступить на саммите в Хайлигендамме с жестким заявлением о том, что если Косово 

от Сербии отделится, Россия будет добиваться распространения «косовского прецедента» на постсоветское пространство, 
как Михаил  Саакашвили тут  же  выразил  намерение  приехать  в  Петербург  на  саммит  СНГ  для  личной  встречи  с 
президентом РФ. Оказывается, у России и Грузии есть много нерешенных проблем в двусторонних отношениях, которые 
Саакашвили хотел бы лично обсудить с Владимиром Путиным.

Решение  президента  Грузии  присутствовать  на  саммите  СНГ  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU 
прокомментировал руководитель отдела Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров:

- Саакашвили вообще известен тем, что любит бравировать и совершать на публике громкие конфронтационные 
демарши. Вспомним его заявление о том, что Грузия выйдет «из этой оперы», т.е. СНГ. Но на самом деле этого никогда не 
произойдет.  Потому  что  решение  о  признании  территориальной  целостности  Грузии  принималось  в  рамках  СНГ. 
Соответственно, ее выход из этой структуры только облегчит России задачу признания суверенитета Абхазии и Южной 
Осетии. 

К тому же Саакашвили сейчас явно озабочен «косовским прецедентом». Перед саммитом «Большой восьмерки» 
со  стороны  российского  руководства  звучали  заявления  о  том,  что  признание  независимости  Косово  должно  иметь 
универсальный  характер,  т.е.  распространяться  и  на  непризнанные  республики  на  постсоветском  пространстве.  На 
заключительной пресс-конференции в Хайлигендамме Владимир Путин еще раз подчеркнул, что Косово и эти закавказские 
республики являются «один в один» схожей ситуацией, и задал вполне резонный вопрос: «Почему народы Кавказа не могут 
получить независимость, если ее дадут Косово?!» 

Понятно, что  Саакашвили сейчас лихорадочно ищет выход. Потому что все идет к одностороннему признанию 
Косово со стороны Запада. А Россия потом просто поступит аналогичным образом в отношении Южной Осетии и Абхазии. 
Так что Саакашвили едет в Санкт-Петербург, чтобы попытаться отговорить Владимира Путина от такого шага. 

Конечно, реально ничего взамен мы не получим. «Розовый Миша» будет продолжать нас обманывать, обещая, что 
Грузия не вступит в НАТО, не допустит размещения на своей территории элементов американской ПРО и военных баз и 
уйдет от конфронтации с Россией. То есть он по-прежнему будет пытаться продать нашей стране то, чего пока у него нет. 
Саакашвили - это такой политик, в арсенале которого есть два основных метода - либо «брать на понт» (выйдем из СНГ), 
либо обещать что-то, а потом дезавуировать свои слова («кидать»). 

Считаю, что России нужно не поддаваться на эти дешевые трюки. Путину следует вежливо улыбаться, говорить, 
дескать, мы посмотрим, но делать по-своему. Потому что с Саакашвили, как показала практика, иметь дело нельзя. Надо 
добиваться смены режима в Грузии руками самих грузин. А если они не сумеют это сделать, надо просто взять и признать 
независимость Абхазии и Южной Осетии. 

Еще  один  момент.  Накануне  визита  президента  Грузии  на  саммит  СНГ  Тбилиси  частично  восстановил 
водоснабжение Цхинвали. Отчасти на это повлияли ответные действия со стороны южноосетинского руководства, которое 
отрезало от воды Горийский район Грузии. К тому же действия Саакашвили стали причиной серьезного международного 
скандала.  Осетины  стали  жаловаться  на  него  в  ОБСЕ.  Член  Смешанной  контрольной  комиссии  Юрий  Попов также 
подключился к урегулированию этого вопроса. Наконец, на носу саммит СНГ - и Саакашвили не может ехать на него с 
таким «багажом». Естественно,  Владимир Путин ему сразу скажет: какие могут быть переговоры с человеком, который 
провоцирует гуманитарную катастрофу в регионе. И вся дискуссия между президентами закончится, не успев начаться. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

176



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Главный вывод, который нужно сделать из визита Саакашвили, состоит в том, что этот человек вполне поддается 
давлению.  Просто нужно  делать это  не  на  словах,  а  на  деле.  Например,  принимая экономические  меры.  Стоило  нам 
надавить на Саакашвили - потрясти гастарбайтеров, закрыть воздушное сообщение, перестать покупать грузинское вино, - 
как  он  пошел  на  попятную:  отпустил  военных,  снизил  накал  антироссийской  риторики  и  частично  вывел  войска  из 
Кодорского  ущелья.  В  отношении  Тбилиси  работает  только  политика  кнута,  а  попытки  задобрить  великогрузинских 
шовинистов ни к чему хорошему не приведут. Они все скушают и потребуют еще уступок со стороны России. 

Об ежегодном послании президента Абхазии
Руслан Харабуа

30 мая сего года президент Абхазии Сергей Багапш выступил с очередным посланием к парламенту республики – 
Народному  Собранию.  В  своем  обращении  президент  уделил  внимание  практически  всем  основным  вопросам 
жизнедеятельности государства. Он отметил позитивные и негативные стороны прошедшего 2006 года. 

Президент  как  и  в  прошлом  послании  сделал  акцент  на  вопросах  экономического  и  социального  развития 
республики,  подчеркнул  необходимость  совершенствования  выборного  законодательства  и  принятия  Избирательного 
кодекса  с  последующим  переходом  от  мажоритарной  к  смешанной  пропорционально-мажоритарной  избирательной 
системе. Положительно отнесся к вопросу разумного вмешательства государства в экономику. Подтвердил факт того, что 
действующая  в  Абхазии  налоговая  система  позволяет  сегодня  уклоняться  от  налогов,  было  также  отмечено,  что 
необходимо проведение судебно-правовой реформы. 

Отмечая экономический рост в республике (рост бюджета в 2007 году составил 1, 200 млрд. руб, что превысило 
показатели 2006 года на 300 млн. руб., что несомненно является для республики неплохим показателем) президент, в тоже 
время справедливо отметил, что остаются существенные проблемы в экономике страны. По прежнему «остается все еще 
большое  число  малоимущих».  Кроме  того  уровень  социальной  поддержки  государством  пока  «не  удовлетворяет 
необходимые  запросы  по  поддержанию  достойного  уровня  жизни  тех,  кто  не  в  состоянии  его  обеспечить  сам».  В 
действительности существуют немалые проблемы в социальной сфере, ведь основная масса пенсионеров обеспечивается 
российскими пенсиями. Сама республика в состоянии выплачивать чуть более 100 руб. в месяц. В тоже время уже в 2007 
году с 1 января была повышена зарплата на 30 процентов, были повышены пенсии отдельным категориям населения, что 
позволяет говорить о положительной тенденции в области социально-экономического развития республики. Вместе с тем 
сократилась  гуманитарная  помощь  предоставляемая  миссией  Международного  красного  креста.  В  связи  с  закрытием 
столовых, поддерживаемых МКК, бенефицианты с низким доходом стали получать финансовую поддержку от государства. 
Между тем,  в  Абхазии количество людей получающих различные пенсии и пособия составляет более 20% населения. 
Президент признал, что данный фактор «негативно влияет на условия нашей жизни». 

Кроме того Сергей Багапш, существующие проблемы в экономике связал с санкциями стран СНГ, введенными в 
1996  году,  которые  серьезным образом влияют  на  развитие  Абхазии.  В  тоже  время,  как  считает  президент  «порочна 
практика занижения возможностей экономики страны ссылаясь на неразрешенность политической ситуации вокруг Абхазии 
и экономическую блокаду». Он отметил, что есть положительные примеры успешного ведения бизнеса гражданами Абхазии 
и иностранными инвесторами». Руководство Абхазии, и президент в своем послании уделяют внимание вопросам притока 
иностранного  капитала  в  национальную  экономику.  Сергей  Багапш  считает,  что  в  этом  «республика  крайне 
заинтересована».  Президент  отметил,  что  «в  ближайшее  время  необходимо  принять  новый  закон  «Об  иностранных 
инвестициях»,  который  должен  обеспечить  самые  благоприятные  условия  для  внедрения  частного  капитала  во  все 
привлекательные отрасли экономики». Он подчеркнул, что основными участниками инвестиционных проектов в республике 
являются  российские  предприниматели  и  бизнес-структуры.  Вместе  с  тем  глава  государства  подтвердил  готовность 
Абхазии к взаимовыгодному, полезному экономическому сотрудничеству и с другими странами. 

Президент  не  оставил  без  внимания  роль  «укрепления  государства  как  основного  фактора  достижения  цели 
построения независимого, демократического, признанного мировым сообществом Абхазского государства с цивилизованной 
рыночной экономикой». 

Обращаясь  к  прошедшим  парламентским  выборам  в  марте  2007  года,  президент  отметил,  что  республика 
состоялась  как  демократическое  государство,  где  уровень  прав  и  свобод  человека  соответствует  международным 
стандартам  демократии.  В  тоже  время  Сергей  Багапш  признает,  что  необходимо  провести  реформы  в  области 
избирательного  права.  Президентский  поствыборный  синдром  2004-2005гг.  имел  некоторое  продолжение  в  период 
парламентских  выборов.  В  связи  с  тем,  что  выборы  вызвали  в  обществе  широкую  дискуссию  о  том,  какая  модель 
избирательной  системы  оптимальна  для  Абхазии,  президент  подчеркнул,  что  «необходимо  переходить  на  смешанную 
(пропорционально-мажоритарную)  избирательную систему,  где  одна часть  депутатов высшего законодательного органа 
страны будет формироваться по партийным спискам, а другая – по одномандатным округам. Формирование политических 
партий - довольно длительный и сложный процесс». 

С самого начала деятельности президента Абхазии Сергея Багапша его сторонниками и им лично неоднократно 
высказывалась мысль о проведении Конституционной реформы. В конце прошлого года была образована Рабочая группа 
Комиссии которая вырабатывает предложения по изменению глав Конституции, регламентирующих статус законодательной 
и исполнительной ветвей власти. В послании президент обозначил, основные направления работы, проводимой Комиссией.

Президент  страны  также  уделил  внимание  вопросам  обеспечения  безопасности  страны.  По  его  словам 
проведение ряда значительных мероприятий в области законодательства позволило своевременно проводить плановые 
командно-штабные,  мобилизационные,  тактические  учения  и  тренировки.  В  2006  г.  руководство  Абхазии  предприняло 
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активные шаги по укреплению обороноспособности государства. За все годы независимости, в Абхазии не проводилось так 
много различных учений всех родов войск.  Уже в 2007 году проведено два крупномасштабных учения с привлечением 
резервистов  и  применением авиации,  флота,  бронетанковых войск  и  артиллерии.  Завершилось  полное  формирование 
Антитеррористического центра Абхазии. Кроме того, уделяется внимание и материальной составляющей военнослужащих, 
что существенно, в условиях Абхазии. В 2006 год был внесён в Парламент ряд законопроектов, связанных с улучшением 
уровня жизни военнослужащих.  Таким образом,  Сергей Багапш,  вновь  продемонстрировал то,  что руководство страны 
осознает существующую опасность возобновления войны с Грузией, которая не намерена примириться с потерей Абхазии. 

Как и следовало ожидать Сергей Багапш особое внимание уделил вопросам внешенеполитической жизни страны. 
Президент  Абхазии  вновь  подтвердил  готовность  возобновить  переговорный  процесс  с  Грузией.  Он  отметил,  что  для 
достижения  политических  целей,  сохранения  хрупкого  мира  необходимо  в  полной  мере  использовать  переговорный 
механизм под эгидой  ООН.  В  тоже время Сергей  Багапш признал,  что  сохраняется напряженная  ситуация в  грузино-
абхазском переговорном процессе. Кодорские события 2006 года, по твердому мнению президента Абхазии, не позволяют 
полноценно  проводить  грузино-абхазский  диалог.  Абхазская  сторона  отказывается  от  переговоров  вплоть  до  полного 
вывода грузинских подразделений из Кодорского ущелья. 

Вместе  с  тем  абхазская  сторона  пользуется  услугами  представителей  группы  Друзей  Грузии,  которая  с 
неизменным упорством проводит встречи с приглашением конфликтующих сторон на нейтральную территорию. Последний 
раз такая встреча была проведена зимой сего года в Женеве, где конфликтующие стороны, не встречались друг с другом, а 
проводили переговоры с представителями группы. Возникает справедливый вопрос, а нельзя ли было провести такого рода 
встречи на территории Абхазии и Грузии по отдельности? 

В послании президента Абхазии отмечается, что «действия Грузии подтверждают её стремление к вытеснению 
Российской  Федерации  из  процесса  переговоров  и  принижению  роли  ООН  в  грузино-абхазском  мирном  процессе». 
Совершенно  очевидно,  что  Тбилиси  не  сомневается  в  том,  что  Россия  позиционирует  себя  как  один  из  участников 
конфликта. Такого рода высказывания неоднократно исходили от грузинского руководства. Оно считает, как отмечается в 
заявлении  МИД  Грузии,  что  «Россия  продолжает  политику,  которая  не  соответствует  ее  статусу  посредника,  и  что 
Российская Федерация однозначно определяется участвующей в  конфликте стороной».  В Тбилиси уверены в том,  что 
Россия стремится отторгнуть от Грузии часть ее территории. Об этом грузинский лидер Михаил Саакашвили заявил, в июле 
прошлого  года,  на  специальном  брифинге,  приуроченном  к  проходящему  в  Санкт-Петербурге  саммиту  "Большой 
восьмерки",  что Грузия «никогда не примирится и с  намеком на то,  что с  использованием международного механизма 
какого-либо вида эти территории когда-либо могут быть отторгнуты от Грузии. В этом у нас есть полная поддержка всех 
значительных партнеров Грузии и  я  уверен,  что рано  или поздно и в  России прекратят  делать всякие  заявления или 
осуществлять какие-либо шаги в этом направлении».

В тоже время президент Абхазии вновь зафиксировал позицию Абхазии по отношению к России. Как подчеркнул 
глава государства, «неизменна наша позиция и в вопросе участия Российской Федерации в этом процессе: Россия была и 
остается нашим главным партнером в мирном урегулировании». Для Абхазии сохранение стратегического партнерства с 
Россией,  помимо  всего  прочего,  дает  ей  возможность  сохранить  и  развивать  экономические  и  культурные  связи  с 
родственными народами Северного Кавказа.  Именно в  России видит население Абхазии силу,  способную защитить от 
внешних угроз. 

Несомненно есть позитивные сдвиги в  управлении государством практически во всех областях.  Вместе с  тем 
остаются проблемные зоны в области здравоохранения, демографии, научного потенциала. Все эти вопросы связаны с 
социально-экономическим положением республики. В области здравоохранения отмечены вопросы повышения доступности 
и качества медицинской помощи для всех слоев населения. Демографическая ситуация, также требует безотлагательного 
решения, так как население в том числе абхазское неизменно сокращается. Основной вопрос репатриации абхазов, которое 
в значительном большинстве находится за пределами страны в странах дальнего зарубежья. 

Что касается научного потенциала, в результате слабой социальной защищенности, недостаточной заработной 
платы  и  низкой  престижности  работы  в  системе  образования  Абхазия  теряет  лучших  специалистов.  Кроме  того 
наблюдается  отток  данной  категории  из  республики.  Как  отметил  президент,  «ощущается  дефицит  необходимых 
государству  специалистов.  Поэтому  следует  стремиться  к  тому,  чтобы  выпускники  учебных  заведений  работали  по 
специальности». 

Можно  с  уверенностью  сказать,  что  данное  послание  направлено  во-первых,  к  западному  международному 
сообществу, которое стремится, во что бы то ни стало удержать Абхазию в рамках государственных границ Грузии, в тоже 
время данное послание, как представляется, является очередной попыткой президента Абхазии к консолидации общества, 
в-третьих - к усилению и/или сохранению своих позиции которые в последнее время стали ослабевать.

Закон, мандат и совесть по генералу Кулахметову 
04.06 2007. «Осетинское радио и телевидение»

Тома Гототы
В  недавнем  интервью  ИА  «Утро»,  президент  Южной  Осетии  Эдуард  Кокойты  подверг  критике  командира 

Смешанных миротворческих сил в зоне грузино-осетинского конфликта Марата Кулахметова. По его словам «миротворцы 
действительно справляются с поставленными задачами не в полном объеме. Их нерешительность все больше усугубляет 
ситуацию». Как отметил президент, действия командующего миротворческим контингентом не отличаются решительностью 
и желанием, либо способностью выполнять мандат ССПМ. По мнению главы Южной Осетии – налицо в первую очередь 
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нерешительность командующего,  который дает  возможность Грузии  проводить мероприятия,  которые могут  привести к 
очень серьезным последствиям. В то же время Кокойты пояснил, что критика - не повод для вывода миротворцев из Южной 
Осетии. 

Стиль  командования  Смешанными  силами  до  2004  года  практически  всегда  устраивал  руководства  Южной 
Осетии. После ввода миротворцев в Южную Осетию, голубые российские каски взяли ситуацию в ежовые рукавицы под 
полный контроль. Практически любой камешек, даже устная тирада, в огород миротворцев, независимо от гражданства 
нарушителя спокойствия в зоне конфликта, имел незавидные последствия. Через сеть постов российского контингента, 
рассредоточенных по всей зоне конфликта, и мышь не проскакивала. В принципе не было и речи о слабости руководства 
ССПМ, которое, в свою очередь, не давало повода для этого. 

В  2003  году  командующим  ССПМ  был  назначен  генерал  Набздоров.  Решительность,  зычный  бас,  присущий 
российским генералам, на первый взгляд не оставлял сомнений в том, кто в «зоне ответственности ССПМ» хозяин. Однако, 
чем дальше в лес, тем сдача позиций миротворческих сил становилась виднее и вызывала, мягко говоря, недоумение 
населения. После захвата власти режимом Саакашвили, в Грузии дали понять, что настала очередь Южной Осетии сдавать 
бастион. Особенно, после ликвидации автономии в Аджарии. С 2004 года грузинские штыки замелькали вблизи границ 
Южной Осетии, а то и в зоне ответственности ССПМ. Уступки командования миротворцев и отсутствие противодействия, 
для чего у миротворцев есть все полномочия, привели к тому, что в зоне ответственности ССПМ сами миротворцы были 
поставлены в роль нежеланных и незваных гостей. В результате, население Южной Осетии в очередной раз оказались в 
кругу боевых действий. 

После  того,  как  ситуация  в  зоне  конфликта  накалилась  до  предела  и  грузинские  полицейские,  военные,  и 
отпущенные с тюрем зеки, заполонили зону конфликта, командование ССПМ разработало некий план и обсуждало его на 
всех заседаниях СКК. Суть «плана» заключалась всего лишь в выставлении дополнительных постов в зоне конфликта. То 
есть, свои ежедневные обязанности, которые предусмотрены мандатом ССПМ (Сочинскими соглашениями!) командование 
ССПМ  изложило  в  качестве  изобретения,  выхода  из  тупикового  положения.  Все  равно  что,  если  бы  нападающий 
футбольной команды, с радостью алхимика, открывшего философский камень, и, получившего золото из навоза, предложил 
наносить удары по воротам соперника, как единственный и верный способ победить его. 

Прибывший же летом 2004 года, представитель пресс-службы Минобороны России полковник Баранов и вовсе 
долго  умилялся  «план-схеме»  Набздорова,  называя  его  «гениальным».  А  покидая  очередное  заседание  СКК,  перед 
очередной  атакой  на  Цхинвал  с  грузинской  стороны,  «по-отечески»,  но  обреченно  бросил  на  ходу  югоосетинским 
журналистам - «Храни вас бог, ребята». Фактически Набздоров преподнес «план-схему» как нечто, выходящее за рамки 
полномочий,  но  способное  умиротворить  ситуацию.  То  есть  выдал  свои  естественные  полномочия  и  обязанности  за 
дополнительное нововведение. 

Так,  бесхарактерность  командования  ССПМ  в  2004  году,  и  стала  безнаказанной  мотивацией  для  грузинской 
стороны по продолжению кампании давления на миротворцев, оскорбления чести мундира российского офицера, генерала! 
Нерешительность командования ССПМ привела в 2004 году к гибели наших сограждан, защита которых, самая первая 
обязанность миротворцев. Важно указать, что грузинские СМИ создали из Набздорова образ врага и организовали целую 
кампанию по травле генерала, что не мешало ему лить воду на мельницу грузинской стороны и всячески не мешать в 
агрессии против Южной Осетии. Это была некая дымовая завеса для Южной Осетии. И надо сказать, она умела успех. 
Точно та же картина вокруг другого генерала, Кулахметова, о котором ниже пойдет речь, и из которого грузинские СМИ тоже 
создали образ дьявола. Не случайно в интервью газете «Южная Осетия» в 2006 году Кулахметов сказал, что «согласно 
грузинским СМИ – я наркобарон». Так была пущена очередная дымовая завеса и в Южной Осетии прониклись симпатией к 
«преследуемому» СМИ, общественностью и народом Грузии генералу Кулахметову. 

Эстафету от Набздорова в конце 2004 года принял генерал Кулахметов, про которого народная молва разнесла 
слух, что он любит грузин, и заставила влюбиться в него все население Южной Осетии. Но за время пребывания генерала 
Кулахметова на посту командующего ССПМ, в зоне грузино-осетинского конфликта грузинскими военнослужащими было 
убито более 20 граждан России, осетин по национальности, в том числе были убиты солдаты миротворческого батальона 
от РСО-А. Но командование ССПМ не слишком омрачила гибель трех осетин, и от показной настойчивости и требований к 
грузинской стороне о расследовании этого преступления и следа не осталось. С куда большей прытью и настойчивостью 
командование ССПМ добивалось от  грузинской стороны возвращения угоняемых грузинскими полицейскими армейских 
грузовиков, принадлежащих российскому батальону. Куртинский цирк, с участием политического клоуна Санакоева, целиком 
и  полностью  на  совести  и  (без)ответственности  генерала  Набздорова,  который  не  мешал  концентрации  грузинских 
силовиков  в  этом  регионе  и  отобравший  у  наших  силовиков  контроль  за  объездной  дорогой  «Паук»,  через  которую 
снабжается  этот  балаган  и  туда  вновь  перебрасываются  подразделения  силовиков  Грузии.  А  теперь  попустительство 
Кулахметова приводит к тому, что мы рискуем потерять Знаурское направление. Тем не менее, это не оправдание для 
югоосетинских  силовиков,  которые  проспали  западный  «фронт»,  хотя  СМИ  РЮО  еще  в  2004  году  предупреждали  о 
возможном обострении ситуации именно на этом направлении. Излишняя законопослушность и трепетное лебезение перед 
решениями  и  договоренностями  политических  органов  приводит  к  тому,  что  территория Южной Осетии  сжимается  как 
шагреневая кожа. 

Перефразируя  известную  поговорку  юристов,  которая  в  ходу  среди  юристов,  так  и  хочется  напомнить 
командующему - если не знаешь, как поступить, поступи по мандату.  Однако коль скоро командующий не в  состоянии 
защитить даже военное имущество, которое грузинские полицейские взяли за устойчивое правило угонять, то не поддается 
никакой логике, как же Кулахметов сохранит спокойствие в зоне конфликта, что является его прямой обязанностью. 
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Однако  нерешительность  командующего  ССПМ  не  мешала  ему  изымать  зенитные  установки  югоосетинской 
стороны,  которые  Южная  Осетия  имеет  право  размещать  там,  где  ей  заблагорассудится  во  имя  защиты  граждан 
республики и национальных интересов. 

Мандат  ССПМ  пестрит-таки  запретительными  глаголами  (пресекать,  задерживать,  уничтожать,  разоружать), 
которые по факту являются руководством к действию для командования ССПМ. Однако действия командования ССПМ за 
последние три года свелись к информационной работе и информированию мирового сообщества о нарушениях грузинской 
стороной подписанных соглашений и договоренностей, и выродились в военное информбюро. 

Только за 2005-2006 годы ССПМ распространило через информагентство «РЕС» около 80 сообщений. Из них в 45 
сообщениях говорилось о нарушениях грузинской стороной взятых на себя обязательств и подписанных договоренностей, – 
это  незаконные пролеты летательных средств  грузинской  стороны в  зоне  конфликта,  незаконные ротации грузинского 
батальона,  нападения  и  задержания  офицеров  и  автотранспорта  российского  батальона,  блокирования  Транскама, 
задержания осетин и др. И хотя Кулахметов в одном из интервью сказалл, что мандатом ССПМ определено и применение 
оружия, видно, что главным оружием командующего ССПМ стал не ствол, а журналистика. Тем не менее, массированный 
поток  сообщений  о  злодействах  грузинской  стороны,  не  убедил мировое  сообщество  в  виновности  Грузии,  а  ослабил 
позиции миротворческих сил, исключительно по субъективным причинам. 

Попустительство командования и в настоящее время приводит к созданию предпосылок для рецидива событий 
2004 года. Учитывая то, что Грузия предпринимает беспрецедентные меры по оснащению своей армии, обучению личного 
состава,  не  безосновательны  прогнозы  о  том,  что  в  случае  если  ситуация  2004  года  повторится,  это  будет  более 
кровопролитная  война.  В  интервью  газете  «Южная  Осетия»,  обнаруженном  на  сайте  газеты,  летом  2006  года,  когда 
ситуация  тоже  была  взрывоопасной,  на  вопрос  почему  бы  не  увеличить  контингент  российского  батальона,  чтобы 
полностью контролировать  ситуацию,  тем  более  что  мандат  ССПМ  позволяет  увеличить  личный  состав  миротворцев, 
генерал Кулахметов, улыбаясь, ответил (что он делает уклоняясь от прямого взгляда в глаза собеседнику): «Ну, уж если 
станет совсем тяжко,  то тогда возможно и обратимся к  вышестоящему командованию».  Что же следует понимать под 
словом «тяжко», думается, нет нужды комментировать. Но, значит, генерал допускает жертвы среди мирного осетинского 
населения, что не обязан и не имеет права допускать. Там же отметил, что не хватает личного состава для контроля над 
ситуацией. Что или кто мешает Кулахметову запросить у вышестоящего начальства увеличения контингента российского 
батальона? В очередном интервью газете «Южная Осетия» Кулахметов сказал, цитируем: «Если будет соответствующая 
ситуация, то сопредседатели СКК примут решение. Деваться будет некуда, и мы увеличим контингент». Значит, увеличение 
контингента зависит и от СКК, которое тоже несет всю полноту ответственности, в случае если действующий контингент в 
существующем количестве выпустит ситуацию из-под контроля. 

Наивно думать, что генерал Кулахметов забыл боевой устав сухопутных войск, обязанности миротворца, мандат 
ССПМ,  который  разрешает  применение  миротворцами  оружия  в  целях  невозобновления  боевых  действий  между 
сторонами.  А  если  знает,  но  невыполняет,  то  оценка  ему  должна  даваться,  в  том  числе,  военной  прокуратурой.  Как 
говорится, незнание закона не освобождает от ответственности за его нарушение. 

Как  бы  ни  было,  командующий  ССПМ  генерал  Кулахметов  –  это  далеко  не  воплощение  российской  армии, 
российского генералитета, и лучших традиций русского оружия, которое должно сказать свое весомое слово. А у населения 
Южной Осетии Кулахметов вызывает ассоциации с Юлом Бриннером, бесстрашным и принципиальным главным героем 
фильма  «Великолепная  семерка»,  на  которого  Марат  Минюрович  похож  как  две  капли  воды.  Однако  вот  сходства 
характеров генерала и Бриннера, пока обнаружить не удалось. 

Однако,  по  совокупности  приведенных  фактов  ненадлежащего  исполнения  командующим  ССПМ  генералом 
Кулахметовым своих обязанностей,  что выразилось, в частности,  в гибели более 20 граждан России-Южной Осетии,  в 
постоянных обстрелах грузинской стороной из артиллерийских орудий жилых кварталов Цхинвала (повлекшие за собой 
ранения мирного населения – женщин, детей, стариков),  в перманентных нарушениях прав человека в зоне конфликта 
исключительно по национальному (как осетина) признаку, в нереагировании на - милитаристские действия Грузии в зоне 
ответственности ССПМ, блокирования грузинами автотрасс, избиения осетин грузинской полицией, препятствия движению 
гуманитарных  грузов,  водную  блокаду  Цхинвала,  -  есть  все  правовые  основания  для  возбуждения  уголовного  дела  в 
отношении командующего  ССПМ Марата  Кулахметова  генеральной  прокуратурой  Южной Осетии,  и  привлечения его  к 
уголовной  ответственности.А  министерство  обороны  России,  уже  после  правовой  и  уголовной  экспертизы  действий 
генерала,  вправе,  естественно,  рассмотреть  вопрос  соответствия  Марата  Минюровича  занимаемому  положению, 
офицерскому званию, чтобы предстоящий юбилей по случаю 15-летия ввода миротворцев в Южную Осетию встретить в 
полном ощущении роли и значения российских миротворческих сил для народа республики.

Как это было: выборы президента Азербайджана в 2003 году
29.05.2007. http://dpni.org/articles/kommentari/1967/

В.А. Баку
Комментарий Института стран СНГ: Настоящая статья, размещенная на сайте «Движения против нелегальной 

иммиграции»,  написана  анонимным  автором.  Это  объяснется  тем,  что  автор  боится  за  свое  положение  в  нынешнем 
Азербайджане. Это может быть правдой, а может и не быть, также как и содержащаяся в материале информация. Тем не 
менее,  мы  посчитали  возможным  привести  эту  статью,  так  как  в  ней  приводятся  неизвестные  и  ранее  никем  не 
публиковавшиеся факты о некоторых событиях, связанных с президентскими выборами в Азербайджане в 2003 году. Это 
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касается,  прежде  всего,  антирусских  погромов,  организованных  азербайджанской  оппозицией,  а  также  ввода  в  Баку 
подразделений российской армии, охраняющих Габалинскую РЛС, для подавления антиправительственного мятежа. 

ВСТУПЛЕНИЕ. 
Год 2003 был ознаменован в Азербайджане уходом со своего поста лидера азербайджанского народа Гейдара 

Алиева.  В  связи  с  этим  в  стране  резко  активизировались  оппозиционные  партии  и  группировки,  лидеры  оппозиции 
выводили  на  митинги  огромное  количество  людей,  в  основном  молодежи,  где  они  открыто,  демонстрировали  свою 
неприязнь и ненависть к престарелому президенту. Особенно такие настроения усилились после июня 2003 года, когда 
Гейдар Алиев, находясь на заседании в Милли Меджлисе внезапно потерял сознание. Здоровье Алиева к тому времени 
было уже окончательно подорвано, это было ясно всем, но информация об этом являлась строго засекреченной.

До этого события всем было известно, что Алиев будет баллотироваться на третий срок президентства, хотя по 
Конституции Республики, президент имел право занимать лишь 2 срока длительностью по 5 лет. Как видно, создателю этой 
Конституции, закон был явно не писан… Оправившись после болезни, Алиев отказался от третьего срока президентства и 
передал свои полномочия сыну, Ильхаму Алиеву, назначив того премьер-министром республики, что фактически делало 
его вторым человеком в государстве. До того его сын возглавлял Национальный Олимпийский Комитет. 

НАЧАЛО. 
В 2003 году я сам являлся еще школьником. Я учился в 9 классе одной из общеобразовательных школ города 

Баку. Но события тех октябрьских дней я буду помнить, наверное, всю жизнь. Общее настроение бакинцев было как всегда 
вполне нормальным. Ничто не предвещало политической грозы, так как всем было ясно, кто займет место президента, и 
сколько бы люди не обсуждали проблему, положение все равно бы не изменилось. У меня была знакомая (из-за ряда 
причин я не могу назвать ее настоящего имени и фамилии, назовем ее Н.) русская учительница в одной из школ Баку, где в 
свое время учился и я. Она преподавала русский язык и литературу. Н. также хорошо помнит, что происходило в это время 
и в школе и в городе. 

Выборы были назначены Центральным Избирательным Комитетом (ЦИК) на 15 октября. И естественно началась 
обычная в этом случае предвыборная суета с плакатами на улицах, рекламными роликами на телевидении, встречами 
кандидатов с народом и прочее. Вплоть до вечера 14 октября обстановка в Баку и в районах республики была самой 
обыкновенной. Нигде не было никаких эксцессов. Однако вечером 14 числа мою знакомую Н. неожиданно вызвали в школу. 
Как оказалось, она должна была быть наблюдателем от своей школы на выборах. Да уж… Умное решение администрации 
учебного  заведения.  Она  была  единственной  русской  по  национальности  педагогом,  которая  стала  наблюдателем  на 
выборах от школы в своем районе. 

Итог показал, что на выборах была подтасовка результатов. Ей и ее коллегам были выданы на руки определенное 
количество бюллетеней, на которых они должны были поставить галочку возле одной-единственной фамилии – Ильхама 
Алиева. Потом эти бюллетени складывали в избирательные урны и опечатывали. А надо сказать,  что урны в у нас в 
Азербайджане  всегда  были  непрозрачными…  Это  было  одним  из  ключевых  нарушений,  которые  отметили  в  своих 
протоколах  наблюдатели  от  СНГ,  ООН  и  прочих  официальных  организаций.  Подобное  было  во  всех  избирательных 
участках республики. Так что подтасовка имела воистину всереспубликанские масштабы. Ясное дело, что приказ этот был 
секретным… 

ДЕНЬ ВЫБОРОВ – 15 ОКТЯБРЯ. 
Первая половина дня среды, 15 октября, прошла достаточно спокойно. Этот день был официально выходным, 

дабы  все  граждане  республики  могли  спокойно  прийти  на  выборы  и  проголосовать  за  своего  кандидата,  а  потом 
расползтись по многочисленным городским чайханам и там уже за чашкой чая обсудить политическое будущее республики. 
В тот день я гулял с друзьями по городу. Надо сказать, что предвыборные настроения охватили тогда буквально все слои 
населения всех возрастов, полов, вероисповеданий и т.д. Мы, школьники-девятиклассники, как и все, до одури спорили друг 
с другом, кто же станет президентом, и за кого бы голосовали мы сами, если бы имели на это право. Ближе к вечеру мы все  
немного  подустали  и  решили  зайти  в  небольшую  кафешку.  В  кафе  работал  телевизор,  который  в  прямом  эфире 
транслировал состояние на избирательных участках. Избирательные пункты в республики закрылись в 20:00 вечера. Уже 
через час, к 21:00 стали известны предварительные итоги выборов. Они оказались таковыми: 

1. Ильхам Алиев – 64%; 
2. Иса Гамбар – 15,9%; 
3. Этибар Мамедов – 4%. 
Остальные кандидаты получили по одному проценту. 
Небольшое отступление – для того чтобы читателю были ясны дальнейшие действия, я расскажу подробней об 

одном человеке, без которого беспорядки в последующие дни в городе были бы невозможны… Этим человеком был Иса 
Гамбар. В 1989 году, на волне антирусских выступлений, тогдашний никому неизвестный кандидат исторических наук и 
преподаватель Бакинского Государственного Университета Иса Гамбаров меняет свою русифицированную фамилию на 
более приемлемый для азербайджанского националиста турецкий вариант Гамбар. Спустя небольшое количество времени 
он  стал  фактически  правой  рукой  руководителя  радикальной  группы  Народного  Фронта  Азербайджана  Абульфаза 
Эльчибея. Эльчибей известен всем русским бакинцам как самый настоящий подонок, коим он и являлся. Получив в свое 
время образование филолога, в 1968 году он стал первым азербайджанским диссидентом. Во время исламской революции 
в Иране в 1979 году, эмигрировал туда. Вернулся в СССР в середине 80-х годов, вступил в нелегальную группировку 
турецких националистов радикалов «Серые волки» («Боз гурд» по азербайджански), которая действовала с 1984 года в 
Азербайджанской ССР. В 1989 году создал Народный Фронт Азербайджана, стал его руководителем в печально известном 
1990  году.  Инициатор  армянских  погромов  в  январе  1990  года.  Стал  президентом  республики  в  1992  году.  При  его 
президентстве фактически развернулась антирусская истерия. Русских начали выгонять с места учебы, работы, русских 
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офицеров, из-за обстоятельств надевших азербайджанскую форму выгоняли с мест службы. Это продолжалась все время 
его правления. Сохранилась такая тенденция и сейчас, просто обрела более цивилизованные формы… 

Иса Гамбар все это  время находился около  своего  хозяина,  был его ближайшим подручным.  При правлении 
Эльчибея  он  стал  вторым  человеком  в  стране.  Во  время  армянских  погромов  1990  года  он  был  одним  из  главных 
погромщиков. Известно, что именно он убил первую жертву – выбросил из окна старушку-армянку. После того, как Эльчибей 
лишился  своего  поста,  создал  свою  собственную  партию  «Йени  мюсават»  («Новый  мусаватист»).  Она  взяла  открыто 
фашистский курс – депортацию русских и евреев из республики, полный запрет на русский язык, разрыв дипломатических 
отношений с Россией и полный переход на интеграцию с Турцией. Этот человек и был главным инициатором и зачинщиком 
беспорядков в Баку в те октябрьские дня 2003 года… 

БЕСПОРЯДКИ И УБИЙСТВА РУССКИХ ЖИТЕЛЕЙ БАКУ. 
Приблизительно к 22:00 трансляция ЦИК прервалась. Выступал лидер новых мусаватистов Иса Гамбар. Брюзжа 

слюной и крича, этот маргинал говорил о том, что на выборах произошла подтасовка, Ильхам Алиев пришел к власти 
нелегитимно и требовал пересмотра всех итогов выборов. Он усматривал во всем этом «кровавую руку Москвы, которая 
дотянулась до горла Азербайджана и душит его свободу, независимость и демократию». И повинны во всем этом именно 
русские жители Азербайджана. Мне, как русскому, было очень неприятно слушать выкрики этого люмпена и я решил выйти 
из сего заведения,  так  сказать подышать свежим воздухом. Выйдя из  кафе, я опешил от увиденной сцены.  Несколько 
десятков бородатых молодчиков, кричащих «Истефа!» («Свобода!»), переворачивающих автомобили, громящих витрины 
магазинов и избивающих прогуливающихся людей со славянской внешностью, то есть русских, потому как единственными 
представителями славян в  Баку являются только русские.  На моих глазах толпа этих ублюдков убила русского парня, 
который видимо, не успел уйти с места событий. Несколько полицейских, оказавшихся рядом только разводили руками, они 
не могли и не собирались спасать несчастного.  Не знаю,  может,  благодаря моим немного темным чертам лица мне и 
удалось избежать той же участи, что постигла моего соотечественника. Уйти с улицы и добраться до метро мне помогли 
мои друзья-азербайджанцы, которые быстро сориентировались и поняли, что ничем хорошим сие событие не окончится. 

Добрался до дома я,  к  счастью,  без  приключений почти уже за полночь.  К тому времени беспорядки еще не 
достигли своего апогея. Позвонил своей знакомой Н. Трубку взял ее сын. И он мне рассказал, что маму отвезли в больницу 
с переломами. Я ничего не понимая, попробовал выяснить у него причины, что вообще с ней случилось. Позже я смог 
узнать, что спустя полчаса после закрытия их участка, к ним ворвались несколько десятков человек, представителей партии 
Исы Гамбара и в грубой форме потребовали от Н., чтобы она неизвестно для чего вскрыла урны с бюллетенями. Она не 
имела права этого  делать.  Так и  высказалась.  Услышав это,  они ее  просто-напросто  избили,  выкрикивая антирусские 
лозунги. Не смогли отбить Н. ее коллеги, пожилые женщины, которые, хоть и являлись азербайджанками, не поддались на 
провокации, а постарались ее защитить всеми доступными мерами.

Была вызвана полиция и скорая помощь. Погромщики скрылись с места своего злодеяния, едва услышали от 
учителей, что полиция уже вызвана. Однако больше всего меня поразили действия полицейских. Составив протокол, они 
опустили из него факт того, что избивали Н. из-за ее национальности, ее коллег настойчиво «попросили» не упоминать 
впредь о подобном факте. После выхода из больницы самой Н., у нее был разговор со следователем, который заверил ее, 
что  преступники  разыскиваются,  а  в  конце  беседы  деликатно  попросил  ее,  чтобы  она  также  не  говорила  никому  о 
националистическом характере того погрома. 

16 ОКТЯБРЯ – АПОГЕЙ БЕЗЗАКОНИЯ. 
Одно  могу  сказать  с  точностью  –  российские  телеканалы,  транслирующие  свои  программы  на  территорию 

Азербайджана,  ни  слова  не  сказали о  творящемся  в  Баку  беспределе  по  отношению к  русскому  населению.  Все  это 
благополучно опускалось, как на российском телевидении, так и местными, бакинскими СМИ. 

В ночь с 15 на 16 октября активисты партии «Йени мюсават» вышли на улицы города и прошли от кинотеатра 
«Гялябя» по всему центру города. Лучше назвать все своими словами – их действия были четкими и запланированными 
заранее и больше подходили под определение «восстание». По приказу министра обороны в город были выпущены войска 
спецназа. МВД также не осталось в долгу и на утро на месте событий оказались ОПОНовцы, которые постарались очистить 
улицы от мусаватистов. Должен сказать, меры, предпринятые официальной властью, оказались недостаточными. Ночью 
центр города был разбит, и больше напоминал кадры разрушенного города из какого-нибудь третьесортного боевика. К 
счастью,  до  пригородов,  где  и  проживает  костяк  русского  населения,  эта  волна  не  докатилась.  Днем  мусаватисты,  и 
представители Народного Фронта собрались на площади Азадлыг перед Домом Правительства и начали проводить митинг, 
где говорилось о продажности и преступности власти семьи Алиевых, о том, что им помогают русские, и русских из Баку 
надо насильственно депортировать, а то и вовсе уничтожить. К трем часам дня между митингующими и полицейскими 
произошла потасовка, которая вылилась в самую настоящую войну. Ослепленные кровью азербайджанские националисты 
начали без разбора нападать на всех мирных прохожих, уже даже не взирая на национальность людей.

Так несколько подонков до смерти забили азербайджанского ребенка, своего же, который просто прогуливался с 
бабушкой. В итоге погибшими оказалось около 30 человек, из них 20 русских, 2 татар, 1 еврей и приблизительно 6 или 7 
азербайджанцев,  в  основном  полицейских  и  военных.  Статистика  национальности  погибших  опубликовалась  в  одной 
маленькой русскоязычной газете, которая на следующий же день была запрещена властями, а данные о погибших до сих 
пор засекречены.

В этот же день был избит тележурналист телеканала «Лидер», принадлежащего самому Ильхаму Алиеву. За ту 
правду,  которую  говорил  о  Гамбаре  этот  журналист,  имя  и  фамилия  которого  Сахиб  Керимли,  мусаватисты  заочно 
приговорили его к смерти. 

Сам Гейдар Алиев в это время проходил лечение в Турции, и вряд ли бы Гамбар решился на свою выходку, 
находясь Алиев-старший в Баку. 
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17 ОКТЯБРЯ – ПОМОЩЬ РОССИЙСКИХ ВОЙСК. 
А закончилось все  довольно неожиданно.  Всем было ясно,  что Ильхам Алиев не справляется с  ситуацией и 

необходима  помощь  извне.  На  экстренном  заседании  Милли  Меджлиса,  было  принято  решение  попросить  помощи  у 
российских  военнослужащих.  И  эта  помощь  пришла.  Российские  солдаты,  охранявшие  радиолокационную  станцию 
«Дарьял» в Габалинском районе республики на утро 17 октября вошли в Баку целой колонной грузовиков. Они быстро 
расправились с бунтующими мусаватистами. 

Меня  уже  давно  не  удивляет  лицемерие  и  продажность  азербайджанских  властей.  Когда  им  выгодно,  то 
азербайджанцы  тут  же  просят  помощи  у  нас,  у  русских,  но  потом  при  первом  же  случае  просто-напросто  идут  на 
предательство. Так и в тот раз. Лицемерно промолчав о том, что в Баку резали русских, депутаты буквально на коленях 
приползли к нашим просить милости и помощи. Российские телеканалы также почему-то «опустили» сообщение о том, что 
русские войска помогали «братскому народу Азербайджана в преодолении кризиса власти». В Баку о той помощи до сих 
принято молчать. Невыгодно, видите ли… 

18 ОКЬЯБРЯ – ДЕНЬ НЕЗАВИСИМОСТИ. 
Наступила суббота 18 октября. В этот день в Азербайджане всегда праздновался День Независимости от России. 

Но из-за тех событий, никаких торжественных мероприятий не было. В городе уже сутки как отгремели все орудия, бои 
были  полностью  прекращены,  но  все  равно  на  улицах  было  полно  полиции  и  военных.  В  центре  города  поставили 
несколько кордонов ОПОНа, сквозь которые было не пройти.  

Иса Гамбар,  к  удивлению всех,  арестован не был.  Не было ему также предъявлено и какого бы то ни было 
обвинения.  Хотя,  антимусаватистская  кампания  была  широко  развернута  в  печати  и  на  телевидении.  На  телеканале 
«Лидер»,  где работал пострадавший журналист Керимли,  через каждые полчаса появлялись ролики,  где показывались 
кадры столкновений повстанцев с полицией, и ведущий загробным голосом вещал: “Budur Isa Hambar demokratiyasi!” («Это 
и есть “демократия” Исы Гамбара!»). Или же на черном фоне фотография Исы Гамбара, перечеркнутая красным крестом и 
надпись под ней: “Fashizm yox deyek!” («Скажем нет фашизму!»). Партия «Йени мюсават» не была даже запрещена, хотя 
против нее и было выдвинуто ряд судебных исков. Эта партия действует до сих пор, Иса Гамбар как был, так остался ее 
бессменным  лидером,  никто  его  снимать  не  собирался.  Так  что  неизвестно,  что  там  сейчас  готовят  «борцы  за 
азербайджанскую демократию» с антирусской направленностью. Хотя, официальный печатный орган мусаватистов, газета 
«Йени  мюсават»  на  азербайджанском языке  и  журнал  «Новый мусаватист»  на  русском временно,  на  три  или  четыре 
месяца, приостановили свою деятельность. 

ПОСЛЕСЛОВИЕ. 
20 октября утром я как и всегда пошел на занятия в школу. Как обычно мы все встали на линейку, прослушали 

гимн республики и только направились к входу в здание школы, как нас останавливает наша директриса. И выступает с 
небольшой  речью о  событиях  предыдущей  недели.  И  в  конце  объявляет  фразу,  от  которой  потом были  в  шоке,  как 
учащиеся, так и сами учителя. 

- Я не позволю, чтобы в моей школе учились дети предателей нашего народа. В моих руках сейчас находятся 
документы этих учеников. Вот они, - и потрясает папкой в правой руке. Дальше она назвала список из 14 человек, эти 
ребята должны были немедленно брать свои документы и уходить со школы. 

Да, это был шок для всех нас… И не только для тех ребят, которых сделала наша директриса изгоняла. Как 
говорится, без комментариев. 

Позже, от своей знакомой Н. мне стало известно, что и в ее школе, и в других происходило подобное. Приказ об 
исключении из школ и университетов учащихся, чьи родители были членами партии «Йени мюсават» исходил от министра 
образования Мисира Марданова. Это не была прихоть только лишь Минобраза, ему самому приказывали вышестоящие 
структуры, с которыми, как говориться, не поспоришь… 

Спустя год, этих ребят вернули на прежние места учебы. К тому времени уже все утряслось. И их родителей также 
приняли на прежние места работы, некоторых даже с повышением. Правду говорят о том, что история учит нас тому, что 
ничему не учит… 

Ильхам Алиев  стал  единоличным правителем ресбпулики,  свершилась  передачи  власти  от  отца  к  сыну.  Так 
Азербайджан превратился из республики в султанат… 

Спустя год Алиев-старший умирает в американском городе Кливленде во время операции. И в этот раз, чтобы 
добраться из Турции, где врачи не смогли ему ничем помочь, помощь пришла из России, в лице министра МЧС Сергея 
Шойгу и президента России В. Путина. Но это уже совсем другая история… 
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
31 мая.  Глава киргизской оппозиции Феликс Кулов высказался за создание конфедеративного союза России и 

Кыргызстана.  Объединение,  по  его  словам,  предполагает  «какие-то  формы  контроля  с  единым  бюджетом,  единой 
таможенной  политикой,  единым  экономическим  пространством  и,  возможно,  единой  валютой…  Будет,  может  быть,  и 
единый парламент».  Граждане Киргизии,  как  считает Кулов «проголосовали "ногами" за  союз с Россией.  Осталось это 
каким-то  образом  оформить».  При  этом  объединение  будет  невыгодно  тем,  кто  находится  «у  кормушки  и  ворует  у 
государства». Идею о создании конфедерации Кулов намерен вынести на Второе Народное собрание граждан Киргизии, 
которое пройдет 2 июня в Бишкеке.

31 мая. АО "Казахтелеком" уже неделю блокирует работу информационного агентства Kazakhstan Today.
"С субботы после обеда "Казахтелеком" начал блокировать прохождение IP-пакетов из сетей, принадлежащих 

Издательскому  Дому  "Алма-Медиа",  на  технической  площадке  которого  расположены  ДНС-серверы  информагентства. 
Доступ к ним закрыт "Казахтелекомом".  Поэтому пользователи "Казахтелекома" не имеют возможности попасть на сайт 
Kazakhstan Today, так как не работает система разрешения имен", - пояснили агентству в техслужбе Издательского Дома 
"Алма-Медиа". 

"Кроме  того,  сегодня  Казахстанский  центр  сетевой  информации  приостановил  поддержку  доменного  имени 
Caravan.kz, блокировав тем самым прохождение электронной почты подписчикам Kazakhstan Today", - добавил собеседник. 

"Данная мера является необоснованной с точки зрения законности,  так  как  Kaznic  ссылается на определение 
специализированного межрайонного экономического суда Алматы, в котором нет ни слова о закрытии данного домена", - 
прокомментировали агентству юристы издательского дома. 

Почти  неделю  журналистам  Kazakhstan  Today  не  удается  открыть  интернет-сайты  государственных  органов 
республики,  в  частности,  официальный  сайт  президента  (www.akorda.kz),  правительства  (government.kz),  Генеральной 
прокуратуры (procuror.kz) и другие. 

Кроме того,  читатели не имеют возможности своевременно знакомиться с  информационной лентой агентства, 
которая выходит на сайте www.kz-today.kz. При этом сайт недоступен лишь тем, кто пользуется услугами "Казахтелекома". 

Между  тем  в  пресс-службе "Казахтелекома"  последние  три  дня  категорически  отрицают  свою причастность  к 
происходящему.  Связаться  с  руководством  компании  не  удается.  "У  нас  сегодня  два  крупных  совещания,  поэтому 
руководство ответить сегодня не может", - сообщила пресс-секретарь АО "Казахтелеком" Балжан Ильбисинова. 

31 мая. Руководство газеты "Караван" получило от судебных исполнителей предупреждение, в котором говорится, 
что  издание  нарушает  определение  суда  о  запрете  выпуска  газеты,  поскольку  разместило  не  вышедшие  в  печать 
материалы журналистов на интернет-сайте газеты; сайт закрыт.  Об этом корреспонденту агентства сообщила старший 
юрисконсульт ИД "Алма-Медиа" Светлана Шамычкова. 

"Судебные исполнители посчитали,  что определение специализированного межрайонного экономического суда 
распространяется не только на газету в печатном виде, но и в электронном", - сообщила С. Шамычкова. Она пояснила, что 
для того, чтобы закрыть сайт, необходимо было получить разъяснение суда. 

"Дело в том, что прокурор в своем исковом заявлении о приостановлении выхода, говорил о печатном издании с 
регистрационным номером. Поэтому суд не имел права выходить за рамки исковых требований, и наложил запрет на выход 
газеты  типографским  способом",  -  пояснила  юрисконсульт,  добавив,  что  "судебный  исполнитель  по-своему 
интерпретировал определение суда". 

Кроме того,  Казахстанский  центр  сетевой  информации  приостановил поддержку  доменного  имени Caravan.kz. 
Данная  мера  является  необоснованной  с  точки  зрения  законности,  так  как  Kaznic  ссылается  на  определение 
специализированного межрайонного экономического суда Алматы, в котором нет ни слова о закрытии данного домена.

1 июня. В Вене был задержан зять президента Казахстана Рахат Алиев. Австрийская полиция задержала Алиева, 
когда тот выходил из парикмахерской. Источник заявил, что адвокаты Алиева уже связались с судьей, и тот согласился 
выпустить задержанного под залог. Каких-либо обвинений, по словам источника, ему предъявлено не было. 

В конце мая правоохранительные органы Казахстана возбудили в отношении Рахата Алиева уголовное дело: 
президентского зятя подозревают в похищении бывших топ-менеджеров казахстанского "Нурбанка" 18-19 января. При этом, 
сообщая о возбуждении дела,  руководитель пресс-службы МВД Багдат Кожахметов отметил,  что президент Нурсултан 
Назарбаев поручил провести расследование "не взирая на должности и положение в обществе". 

Спустя несколько дней Рахат Алиев был объявлен в международный розыск. Президент снял его с должности 
посла Казахстана в Австрии, а австрийские власти, соответственно, лишили его дипломатического иммунитета. 

Как  заявил  28  мая  Багдат  Кожахметов,  в  Вену  уже  выехала  специальная  группа  во  главе  с  заместителем 
генпрокурора Казахстана и представителями Интерпола. Между тем 30 мая издание Gazeta.kz сообщило, что из Австрии 
были выдворены некие "сотрудники казахстанских спецслужб, которые незаконно осуществляли оперативную деятельность 
на  территории  этой  страны".  Глава  пресс-службы  МВД  Казахстана,  в  свою  очередь,  назвал  это  сообщение 
"дезинформацией". 

Отметим также, что 30 мая агентство Reuters со ссылкой на "официальных представителей Австрии" сообщило, 
что Рахат Алиев попросил в этой стране политическое убежище. Однако в интервью "Независимой газете", опубликованном 
1 июня, он заявил, что убежища не просил, поскольку "верит в верховенство закона в Австрии". Также он сообщил, что 
казахстанские силовики получили "прямой приказ поймать его и любым путем вывезти из Вены".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

1 июня.  Полиция Австрии подтвердила  арест  зятя президента Казахстана  и бывшего  посла  этой республики 
Рахата Алиева  Как сообщил агентству Reuters пресс-секретарь полиции Геральд Хестера, сейчас Алиев находится под 
стражей, ожидая депортации. Суд в течение 48 часов должен принять решение о его экстрадиции. Также не исключен 
вариант освобождения под залог. 

Тем  временем  Рахат  Алиев  жалуется  на  боли  в  сердце.  Сейчас  его  передали  врачам  для  дальнейшего 
обследования. Пока не ясно, останется ли Алиев в следственном изоляторе или будет переведен в больницу, - сообщил 
ИТАР-ТАСС представитель австрийской прокуратуры.

2  июня.  Состоялся  телефонный  разговор  бундес-канцлера  Австрии  Альфреда  Гузенбауэра  с  президентом 
Казахстана Нурсултаном Назарбаевым, сообщили в пресс-службе австрийского лидера. 

Разговор состоялся во время официального визита Альфреда Гузенбауэра в Турцию. 
В  пресс-службе  сообщили,  что  в  телефонном  разговоре  казахстанский  лидер  настаивал  на  срочной  выдаче 

Казахстану экс-посла Рахата Алиева. 
Бундес-канцлер в беседе с президентом Казахстана отметил, что в соответствии с принципом разделения власти 

он не может оказывать какого-либо влияния на решение судебных органов Австрии. Запрос об экстрадиции Рахата Алиева 
будет рассматриваться австрийским судом в соответствии с правилами и принципами правового государства. 

2  июня.  Как  стало  известно  агентству  Kazakhstan  Today,  в  венской  больнице  решался  вопрос  о  том,  чтобы 
выпустить Рахата Алиева под залог. Однако в присутствии судьи врачи отказались выпустить его из клиники, так как со 
вчерашнего дня его состояние вызывает опасения медиков. 

Дело в том, что вчера во время задержания Р. Алиеву дали таблетку, после приема которой он почувствовал себя 
плохо, причем симптомы недомогания продолжаются и сегодня. 

Врачи будут делать комплексное обследование Р. Алиева, в том числе и для выяснения содержания принятого им 
накануне препарата. Медики не исключают возможности умышленного отравления Рахата Алиева. 

3  июня.  Рахат  Алиев,  задержанный в  Австрии  по  запросу  казахских  властей,  призвал Вену  не  выдавать  его 
Астане. По словам Алиева, на родине его жизни угрожает опасность.

Как заявил Алиев в интервью австрийскому журналу Profil, «Австрия не должна выдавать меня системе, в которой 
моя жизнь и жизнь моей семьи окажутся в опасности».

«Мое  желание  получить  австрийское  гражданство  объясняется  тем,  что  мне  очень  хочется  остаться  в  этой 
красивой стране, к которой я очень привязан», - рассказал бывший посол Казахстана в Австрии.

3  июня. На  сайте  австрийского  журнала  Profil  появилось  интервью  с  зятем  президента  Казахстана  Рахатом 
Алиевым, который был 1 июня арестован в Вене. 

Интервью с Рахатом Алиевым, мужем старшей дочери президента Казахстана Дариги, было записано незадолго 
перед его задержанием по запросу властей Казахстана. Беседовал Мартин Штаудингер.

Отвечая на вопрос о том, почему он оказался в международном розыске как "главарь мафии", Рахат Алиев заявил: 
"Мое единственное преступление состоит в  том,  что я  выразил мнение,  немного отличающееся от мнения президента 
(Казахстана).  Я позволил себе заявить,  что хотел бы выставить свою кандидатуру на пост главы государства, и  что я 
выступаю за реформы".

Рахат  Алиев  в  беседе  с  корреспондентом  журнала  Profil  утверждает,  что  обвинения  в  похищении  и 
вымогательстве,  выдвигаемые в  его  адрес  казахскими властями,  не  соответствуют  действительности.  Он говорит,  что 
действия Назарбаева против него являются сигналом для всех крупных бизнесменов в Казахстане: "Не выступайте против 
президента, иначе вы потеряете все".

Алиев подчеркнул, что потерял все свои казахские активы. По его словам, в беседах с ним Нурсултан Назарбаев 
открыто говорил, что только он – действующий и пожизненный президент – может и должен контролировать СМИ и крупные 
бизнесы. "Это – моя страна. Все тут делают только то, чего хочу я, только ты мне не повинуешься", – цитирует Рахат Алиев 
слова своего свекра.

Алиев рассказал, что ему предложили сделку: выдать его телохранителей, обвиняемых в похищении банкира. "Но 
я не предаю своих друзей", – заявил накануне ареста зять президента Казахстана.

По словам Рахата Алиев, президент Казахстана и его окружение стремятся "разрушить его семью". Он говорит о 
том, что его 7-летняя дочь и 22-летний сын оказались "заложниками" в Казахстане – сам он с 16-летним сыном скрывался в 
Вене. Алиев в интервью австрийскому журналу отмечает, что давление оказывается и на его родителей, проживающих в 
Казахстане. Он говорит о том, что спецслужбы Назарбаева созданы и действуют "в стиле бывшего СССР".

Когда корреспондент напоминает Р.Алиеву,  что он сам был одним и руководителей казахских спецслужб,  тот 
отвечает, что "пытался изменить систему и сделать ее контролируемой".

Алиев признает, что боится за свою жизнь, и сравнивает Назарбаева с героем Леонардо ДиКаприо в фильме 
"Титаник",  кричащим  "Я  –  король  мира!"  Рахат  Алиев  заявил  при  этом,  что  иронизировал,  когда  предлагал  ввести 
монархическое правление в Казахстане. Он просит не воспринимать его как "главу оппозиции".

В этом интервью Алиев подтвердил, что намерен просить гражданства Австрии, отметив свои заслуги перед этой 
европейской страной. Он выражал надежду, что австрийские власти не выдадут его Казахстану, где его жизнь может быть в 
опасности.

3 июня. Казахстан пока не планирует принимать участие в строительстве Транскаспийского газопровода, заявил 
премьер-министр Казахстана Карим Масимов. "О Транскаспийском проекте пока конкретных заявлений не было", — заявил 
Карим Масимов. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

По  его  словам,  12  мая  президенты Казахстана,  России  и  Туркмении подписали декларацию о  строительстве 
Прикаспийского  газопровода.  "В  соответствии  с  той  декларацией  речь  сейчас  идет  о  строительстве  Прикаспийского 
газопровода, причем Казахстан является транзитной стороной в данном отношении", — отметил премьер-министр. 

"Здесь сугубо прагматический подход, — пояснил он, — там, где будет выгодно и куда будет выгодно для народа 
Казахстана, туда и будет экспортироваться газ. Сейчас все договоренности с Россией дошли до такого уровня, что нам 
выгодно двигаться в данном направлении". 

3 июня. Бывший посол Казахстана в Австрии, зять президента Казахстана Рахат Алиев отпущен под залог в один 
миллион евро, сообщил РИА Новости официальный представитель государственной прокуратуры Австрии Герхард Ярош.

Алиев, против которого возбуждено на родине уголовное дело и который был объявлен в международный розыск, 
был арестован в пятницу. 

"Он отпущен на свободу под залог в один миллион евро под подписку о невыезде", - сообщил Ярош.
3  июня.  Узбекский  эксперт,  директор  Фонда  региональной  политики  Сайфиддин  Жураев  считает  инициативу 

Астаны о создании Союза центральноазиатских государств пафосной и невзвешенной.  Как сообщает ИА REGNUM,  по 
мнению эксперта, "в озвученных инициативах больше пафоса, чем глубоко продуманной, просчитанной во всех отношениях 
взвешенной стратегии и программы".

Он отметил, что "в этом предложении большей частью говорится только об общей стороне "дела", без единого 
намека на хоть какую-то конкретику".

Аргументируя  свой  довод,  Джураев  добавил,  что  "попытки  создавать  и  развивать  подобные  или  похожие 
межгосударственные  объединения  уже  предпринимались,  и  неоднократно".  В  качестве  примера  эксперт  напомнил  о 
попытке  сделать  дееспособной  организацию  Центральноазиатское  экономическое  сообщество  (ЦАЭС),  "которая  затем 
преобразовалось  в  Центральноазиатское  сообщество  (ЦАС),  а  затем  и  в  Организацию  центральноазиатского 
сотрудничества (ОЦАС)". "Однако поставленные задачи в рамках каждой из этих организаций так и не были решены", - 
подчеркнул аналитик.

"При этом, каждый раз такое изменение статуса, формата организации сопровождалось приведением серьезных 
обоснований,  принятием  множества  решений  и  инициированием  программ,  значительная  часть  которых  осталась 
невыполненной", -  указал он, добавив, что "это - относительно недавняя история, которая, именно поэтому, должна бы 
стать поучительным пунктом для "интеграторов", взявшихся за очередную идею".

Между  тем,  эксперт  обратил  внимание  на  тот  факт,  что  подобная  инициатива  идет  вразрез  с  другими 
региональными образованиями. "Как быть с теми межгосударственными образованиями, которые уже созданы и работают в 
регионе,региональными  организациями,  в  рамках  которых  приняты  сотни  различных  договоров  и  соглашений, 
направленных, в частности, на решение тех задач, которые декларируются в заявлениях о необходимости создания нового 
Союза", - задается вопросом эксперт узбекского фонда.

4  июня.  Экс-послу  Казахстана  в  Австрии,  старшему  зятю президента  страны Рахату  Алиеву,  обвиняемому  в 
организации преступной группы, в Казахстана ничего не угрожает. Об этом заявил пресс-секретарь МВД республики Багдат 
Кожахметов.

Как сообщил официальный представитель государственной прокуратуры Австрии Герхард Ярош, арестованный в 
минувшую пятницу в Вене Алиев был в понедельник отпущен под подписку о невыезде и залог в один миллион евро. Сам 
Алиев в интервью западным СМИ, заявлял, что боится возвращаться в Казахстан из-за того, что там его жизнь может 
оказаться под угрозой. 

"Что ему угрожает, я не знаю. В наших следственных изоляторах все хорошо. На минувшей неделе их посещали 
правозащитники и лично убедились, что (в СИЗО) соблюдаются конституционные и другие права задержанных", - сказал 
Кожахметов в понедельник на брифинге в Астане. 

Кожахметов затруднился назвать сроки, в которые Алиев может быть экстрадирован на родину. "Я это сказать не 
могу, так как в данный момент продолжается интенсивная работа и решается вопрос экстрадиции (Алиева) в Казахстан", - 
сказал пресс-секретать МВД. 

4  июня.  Следственно-оперативная  группа  МВД  РК  продолжает  расследование  уголовных  дел,  связанных  с 
похищением  17-18,  31  января  текущего  года  сотрудников  «Нурбанка».  Об  этом  на  еженедельном  брифинге  сообщил 
руководитель пресс-службы МВД РК Багдат Коджахметов, передает Казинформ. 

По его словам, согласно запросу об аресте и экстрадиции, поступившему из Национального центрального бюро 
«Интерпола» в г.Астана, региональный суд г.Вены выдал ордер на арест разыскиваемых полицией Казахстана граждан. 
Полиция  г.Вены согласно  выданному  ордеру  1  июня  текущего  года  задержала  Рахата  Алиева,  Виктора  Сапожникова, 
Вадима Кошляка, Айдара Бектыбаева, Сергея Кошлая, все они в данное время находятся в тюрьме Йозев Стат города 
Вены, кроме Р.Алиева, которого по состоянию здоровья сначала перевели в тюремный госпиталь, а затем под залог в 1 
миллион евро выпустили из тюрьмы. 

«Согласно законам Австрии, человек, выпущенный судом под залог, обязан ежедневно в установленное время 
сообщать о своем месте пребывания представителям судебной системы. «В настоящее время ведется интенсивная работа, 
решается вопрос об экстрадиции данных граждан из Австрии в Казахстан», - сказал представитель МВД, отвечая на вопрос 
журналиста.

7 июня. "Интерпол Австрийской Республики передал в Генеральный Секретариат Интерпола, Австрийский отдел 
Европола и Интерпол г. Астана информацию о том, что следственные органы города Вена возбудили уголовное дело (N21 
Ст. 123/07V) в отношении гражданина Республики Казахстан - Рахата Алиева по факту отмывания денег", - указывается в 
распространенном в четверг сообщении МВД Казахстана.
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"Основанием для возбуждения данного уголовного дела послужили сообщения, полученные от австрийских банков 
о подозрительных сделках, проведенных в конце мая 2007 года", - подчеркивается в сообщении.

"Согласно  проверенным финансовым документам,  в  начале  2003  года  Р.Алиев  открыл  в  австрийских  банках 
несколько счетов на свое имя или на компании, которыми он управляет. По этим счетам были произведены крупные сделки. 
В  настоящее  время  на  этих  счетах  до  сих  пор  находится  несколько  миллионов  евро  и  долларов  США.  Австрийское 
следствие в настоящее время устанавливает происхождения этих денег", - сообщается в пресс-релизе.

В  пресс-релизе  поясняется,  что  для  дальнейшего  расследования  уголовного  дела  по  отмыванию  денег 
следственная группа  австрийских  и международных полицейских  запросила у  правоохранительных органов  Казахстана 
следующую информацию:

- финансовое положение Р.Алиева в Казахстане, какими компаниями он владеет;
- имеются ли данные об экспорте или о контрабандных действиях в сфере финансов, связанных с зарубежными 

странами, в частности, с Австрией;
- проводятся ли расследования по отмыванию денег в отношении Р.Алиева в Казахстане.
Если есть подобные факты, Интерпол Австрии просит направить им полные данные о деле, включая название 

компетентного органа, занимающегося расследованием, указывается в сообщении. 
7  июня.  Австрийская  прокуратура  опровергает  сообщения  казахстанских  властей  о  возбуждении  в  Австрии 

уголовного дела против бывшего посла Казахстана, старшего зятя президента Казахстана Нурсултана Назарбаева Рахата 
Алиева. Ранее о том, что в Австрии заведено дело против Алиева сообщили в МВД Казахстана.

Австрийская прокуратура рассматривает сейчас дело об экстрадиции Рахата Алиева по запросу казахстанской 
стороны, ни о каком другом деле речи не идет. С таким заявлением выступил официальный представитель прокуратуры 
Австрии  Герхард  Ярош.  Таким  образом,  он  опроверг  информацию  о  возбуждении  уголовного  дела  по  обвинению  в 
отмывании денег против бывшего посла Казахстана в Вене, старшего зятя президента Казахстана Нурсултана Назарбаева 
Рахата Алиева. Между тем, с заявлением относительно дела Алиева выступил и его высокопоставленный родственник. 
Назарбаев пообещал, что проследит, чтобы дело в отношении Алиева было доведено до суда. “Конечно, для меня, для 
моей семьи не просто было принять такое решение”, - подчеркнул Назарбаев. Напомню, что Рахат Алиев обвиняется в 
организации преступной группы, причастной к похищению менеджеров казахстанского "Нурбанка" и других преступлениях.

8 июня.  Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев в ходе своей первой интернет-конференции посетовал на 
невысокую  зарплату.  «Зарплата  у  меня  неплохая,  может  быть,  но  как  всегда  ее  мало.  Или  отвечу  таким  крылатым 
выражением одного политика: Я хорошо знаю себе цену. Она всегда выше моей зарплаты» - сказал Назарбаев, отвечая на 
вопросы в режиме on-line на сайте e.gov.kz.

Назарбаев также прокомментировал уголовное дело, возбужденное с его санкции в отношении его зятя Рахата 
Алиева, бывшего посла Казахстана в Австрии.

Зять, арестованный полицией Вены по запросу Астаны и отпущенный позже судом под залог в миллион евро, 
остается в Австрии и отрицает обвинения.

«Некоторые подозреваемые уже арестованы, они дают показания, а ряд из них сбежали. Если они честные, то 
почему сбежали?» - сказал Назарбаев.

Назарбаев назвал дело Алиева признаком того, что «Казахстан становится правовым государством». 
8  июня.  Президент  Туркмении  Гурбангулы  Бердымухаммедов  на  заседании  правительства  страны  отметил 

недостаточное развитие в стране телекоммуникаций и услуг связи.
"Необходимо активнее продвигать также и интернет-услуги, расширяя к ним доступ пользователей на местах", - 

заявил Г.Бердымухаммедов.
Касаясь вопросов развития отрасли в целом, президент обратил внимание на недостаточный охват населения 

сотовой связью.
На заседании обсуждались также итоги социально экономического развития страны за пять месяцев текущего 

года. 
8 июня.  Партия "Эркин Кыргызстан" осуждает идею создания конфедерации с Россией. Заявление об этом ЭрК 

распространила в СМИ. "Кыргызский народ всегда стремился к независимости", - отмечают в политической организации.
Партия  ЭрК  считает,  что  этот  призыв  рассчитан  только  на  безответственных  политиков,  которые  выполняют 

желание  тех,  кому  не  понравилась  американская  авиабаза,  -  заявляет  председатель  политсовета  партии  Жолдошбек 
Алиев. – Мы, ЭрКовцы, тоже не против, чтобы американская и русская авиабазы покинули нашу территорию. Но все это 
делается  цивилизованным  путем,  а  не  подобными  призывами.  Мы  готовы  защищать  суверенитет  независимого 
Кыргызстана всеми возможными способами".

9 июня. Казахстанский президент Нурсултан Назарбаев выступил на экономическом саммите в Петербурге, своей 
речью Н.Назарбаев выдвинул неожиданную идею, предложив реанимировать проект времен СССР: соединить судоходным 
каналом Каспий и Черное море.

Он  напомнил,  что  богатые  энергоресурсами  государства  Центральной  Азии  не  имеют  "свободного 
беспрепятственного выхода...товаров к мировому океану".

"Это  то,  что...может  обеспечить  нам Россия.  В  данном случае,  естественно,  отпадает  необходимость  поиска 
альтернативных экспортных маршрутов. Но если этого не будет, мы вынуждены будем искать такие пути", - сказал он, 
выступая вторым после Владимира Путина.

"Подчеркну:  главную роль  для  Центральной  Азии  при  выборе  транспортных  коридоров  играет  экономический 
подход", - сказал Назарбаев.
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"Регион  Центральной  Азии  богат  энергетическими  ресурсами.  Но  эти  ресурсы  надо  доставить  на  мировые 
рынки...Эти товары - нефть и газ - пойдут по тем маршрутам которые окажутся экономически выгодны для нас", - сказал он.

Назарбаев предложил построить "новый судоходный канал "Евразия". "По данным экспертов, этот канал был бы 
на 1.000 километров короче Волгодонского и стал бы мощным коридором выхода всей Центральной Азии к морям через 
Россию", - сообщил президент Казахстана.

Он не дал деталей относительно стоимости, сроков и участников, сообщив в то же время, что "еще в 1936 году 
Совет народных комиссаров СССР подготовил ТЭО и проект этого канала".

Н.Назарбаев затронул и еще один масштабный проект, нереализованный в советские годы. "Серьезно изучив, 
надо было бы вернуться к переброске части сибирских рек в район Казахстана и Средней Азии, - сообщил Назарбаев. - Нам 
по плечу решать столь мощные интеграционные задачи".

10 июня.  Наибольшие перспективы в сотрудничестве в рамках ЕврАзЭС представляет транспортно-транзитный 
потенциал, заявил, выступая на пленарном заседании "Конкурентноспособная Евразия - пространство доверия" в рамках XI 
Петербургского  международного  экономического  форума,  президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев,  сообщает  ИА 
REGNUM.

Назарбаев  отметил,  что  для  выхода  товаров  на  рынки  Европы  необходимо  более  активно  использовать 
инфраструктуру  России  и  Казахстана.  "Центральная  Азия  не  имеет  выхода  к  мировому  океану,  этот  выход  может 
обеспечить  Россия,  а  если  она  на  это  не  пойдет,  нам придется  искать  альтернативные  пути",  -  заявил  Назарбаев  и 
подчеркнул, что "здесь нет политики, только экономический подход".

Назарбаев заявил, что необходимо вернуться к вопросу создания судового канала Евразия от Каспийского моря к 
Черному, который будет на 1 000 км короче Волгодона. 

10 июня. В Казахстане основана новая национал-патриотическая партия "Халык рухы" («Народный дух»). Съезд 
выбрал Мухтара Шаханова председателем партии. Заместителями председателя избраны Сайлау Батыршаулы, Клара Хан, 
Муханбет-Шарип Кенжебай

Когда М.Шаханов, давая оценку процессу глобализации, при которой на первый план выдвигается материальное 
богатство и духовные ценности отодвигаются на задний план, объявил о намерении вместе с соратниками создать новую 
партию, собравшиеся в зале около полутора тысяч человек, представителей 12-и национальностей, (члены инициативной 
группы) приветствовали это решение стоя, продолжительными аплодисментами.

В организационной Конференции партии "Халык рухы", охватившей все области и города республики, в качестве 
гостей приняли участие председатели ряда зарегистрированных в республике партии, депутаты Мажилиса Парламента, 
члены Ассамблеи,  известные в республике ученые и писатели,  представители искусства и молодежь. Собравшиеся на 
Конференцию представители более десяти национальностей в своих выступлениях выразили поддержку партии "Халык 
рухы".

Съезд единогласно выбрал Мухтара Шаханова председателем демократической партии Казахстана "Халык рухы". 
Заместителями председателя избраны Сайлау Батыршаулы, Клара Хан, Муханбет-Шарип Кенжебай, секретарем избран 
Кудияр Билял. 

11 июня. Как сообщает Немецкая волна, власти Узбекистана взяли под особый контроль все переводы денежных 
средств из-за рубежа, поступающие частным лицам и организациям в республику.

Корреспондентка в Узбекистане Гульнара Саитбаева, ссылаясь на источник в силовых структурах республики, 
сообщает, что власти взяли под особый контроль все переводы денежных средств из-за рубежа, поступающие частным 
лицам и организациям в Узбекистан.

Эта мера принята для фиксации связей с зарубежными организациями местных журналистов и правозащитников. 
Отныне СНБ Узбекистана благодаря специальной компьютерной системе может отслеживать банковские счета, и сразу 
сигнализировать  о  поступлении  даже  самых  незначительных  средств  из-за  границы  лицам,  известным  в  качестве 
работников СМИ и правозащитных активистов. После поступления такого сигнала сотрудники СНБ, по словам источника, 
обязаны приступить к сбору материалов в отношении указанных лиц с последующим направлением актов в генеральную 
прокуратуру республики. Та, в свою очередь,  рассматривает эти материалы на предмет возбуждения уголовного дела. 
Источник  утверждает,  что  СНБ  имеет  возможность  отслеживать  денежные  переводы  во  всех  обычных  банковских 
международных системах, связанных с Узбекистаном.

11 июня.  Сообщение о драке между кыргызскими и турецкими парнями поступило в дежурную часть МВД КР 
примерно в 05 ч. 45 минут. Это произошло па пересечении улиц Гагарина и Баха, около кафе "Апшерон". По прибытию на 
место происшествия следственно-оперативной группы МВД, ГУВД г.Бишкек и ОВД Ленинского района участники конфликта 
уже скрылись.

В  ходе  осмотра  места  происшествия  установлено,  что  на  проезжей  части  автодороги  по  улице  Баха  на 
автостоянке у кафе "Суяб" были обнаружены и изъяты 16 гильз и 3 патрона от пистолета ПМ-9. Там же стояли автомашины 
"Мицубиси-Галант", принадлежащий Кубанычбек уулу У. и "Тойота RAV 4" принадлежащая Н. Асиевой.

При осмотре у "Мицубиси"  обнаружены сквозные пулевые отверстия в  переднем лобовом стекле.  А "Тойота" 
имела сквозное пулевое отверстие в капоте и разбитое правое боковое стекло (со стороны водителя).

Одновременно  обнаружено,  что  в  окне  строящегося  здания  с  северной  стороны  пункта  техосмотра  ОГАИ 
Ленинского РОВД имеется сквозное пулевое отверстие диаметром 1,5 см. с внешней стороны.

В ходе проведении мероприятий произведены фото и видеосъемки. Пострадавших от стрельбы не обнаружено.
11 июня. "Президент Кыргызстана оказался заложником казахстанских спецслужб", - заявил на заседании Жогорку 

Кенеша КР депутат парламента Омурбек Текебаев.
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"Недавно на пресс-конференции в Австрии зять главы Казахстана Нурсултана Назарбаева Рахат Алиев сказал, 
что знает,  как "грязно" может действовать Интерпол в этой республике, и припомнил скандал с "матрешкой-гейт",  и не 
случайно. Действительно, казахстанские силовики, используя информацию относительно того, кто звонил из Кыргызстана, 
кто давал поручение, теперь шантажируют руководство нашей страны в вопросе с энергетикой", - пояснил нардеп.

Омурбек Текебаев добавил,  что власти Казахстана не только требуют принять обсуждаемый ныне в  Жогорку 
Кенеше законопроект о строительстве и приватизации Камбаратинских ГЭС-I и ГЭС-II, но еще и просят отдать им четыре 
пансионата на побережье Иссык-Куля. "При этом они не только просят, но еще и поучают. Пример тому - недавний визит 
делегации Жогорку Кенеша в Астану, во время которого председатель Сената парламента Касымжомарт Токаев читал 
нравоучения нашим депутатам", - подчеркнул парламентарий. "Но Казахстан все время хвастается, сколько инвестиций он 
вкладывает  в  зарубежные  страны,  так  пусть  купят  эти  пансионаты,  а  не  просят,  как  нищие.  Думаю,  что  парламент 
Кыргызстана  должен быть принципиальным в этом вопросе и не отдавать  спорные санатории",  -  продолжил Омурбек 
Текебаев.

Нардеп добавил, что Жогорку Кенеш вовсе не выступает против приватизации энергосектора. "Но контроль за 
водой должен полностью остаться за Кыргызстаном, а соответствующий законопроект президент не подписал и наложил на 
него  вето.  Даже  правительство  не  смогло  уговорить  главу  государства  одобрить  документ",  -  констатировал  Омурбек 
Текебаев. "Страна не должна сегодня продать свой шанс на будущее", - заключил он.

11  июня.  Министр  промышленности  и  энергетики  Азербайджана  Натик  Алиев  не  исключил  возможность 
совместной  с  Туркменистаном  разработки  спорного  месторождения  "Кяпяз"  на  Каспии,  говорится  в  сообщении 
нформационного агентства "Тренд".

"Я не думаю, что вопрос разработки месторождения "Кяпяз" создаст какие-либо проблемы (между странами)", - 
сказал министр.

Между тем, по его словам, разработка этого месторождения сложна и связана с решением вопроса статуса Каспия 
между Азербайджаном и Туркменистаном. "В свое время мы занимались этим вопросов, но переговоры с Туркменистаном 
не привели к каким-либо результатам. Я надеюсь, что эти переговоры будут продолжены", - сказал Алиев.

По его словам, основным вопросом между странами является раздел дна каспийского моря.
"Между Азербайджаном, Казахстаном и Россией метод (раздела дна моря) уже использован и на основе этого мы 

должны продолжать переговоры с Туркменистаном", - сказал министр.
По словам Алиева, извлекаемые запасы месторождения "Кяпяз" составляют 50 млн. тонн нефти. Месторождение 

было открыто во времена СССР азербайджанскими нефтяниками. В советские времена оно называлось "Промежуточное", 
так как находилось на срединной линии между Азербайджаном и Туркменистаном.

11 июня. В деле Рахата Алиева выявлены новые факты, сообщил пресс-секретарь министерства внутренних дел 
Казахстана Багдат Кожахметов. "Оперативно-следственная группа продолжает работу, есть новые факты, которые пока в 
интересах следствия не разглашаются", - сказал Кожахметов на брифинге в Астане. 

Против  Алиева  на  родине  возбуждено  уголовное  дело  по  подозрению  в  похищении  людей  и  организации 
преступной группы,  он был объявлен в международный розыск.  Австрийские власти арестовали его,  но позже он был 
отпущен под залог в один миллион евро и под подписку о невыезде. 

Ранее Кожахметов сообщал, что следственные органы Вены возбудили уголовное дело в отношении Алиева, а 
Интерпол Австрии передал информацию об этом в Генеральный секретариат Интерпола, Австрийское отделение Европола 
и Интерпол Астаны. 

По словам пресс-секретаря, основанием для возбуждения уголовного дела послужило сообщение, полученное от 
австрийских банков о подозрительных сделках, проводившихся в конце мая 2007 года. По счетам, открытым Алиевым, 
были проведены крупные сделки, а сейчас на этих счетах находятся миллионы евро и долларов США, сообщил пресс-
секретарь МВД Казахстана. 

Но  официальный представитель  прокуратуры Австрии Герхард Ярош опроверг  информацию о возбуждении в 
Альпийской республике уголовного дела по обвинению в отмывании денег против Алиева. 

"Австрийская прокуратура рассматривает сейчас дело об экстрадиции Алиева по запросу казахстанской стороны, - 
сказал Ярош по телефону РИА Новости. - Ни о каком другом деле я не знаю". 

В тоже время МВД Казахстана настаивает на том, что против Алиева в Вене возбуждено уголовное дело. 
"Еще раз подтверждаем, что уголовное дело (против Алиева) возбуждено в Австрии. Эта информация пришла по 

специальному  международному  каналу  связи  Интерпола,  уголовное  дело  возбудила  специальная  служба  по  борьбе  с 
экономическими преступлениями в Австрии", - сообщил на брифинге Кожахметов. 

12  июня.  Председатель  национального  аэрокосмического  агентства  Казахстана  Талгат  Мусабаев  заявил,  что 
правительство  республики  намерено  пересмотреть  соглашение  с  Россией  о  запусках  с  Байконура  ракет-носителей 
"Протон".

Как сообщил Мусабаев, запуски "Протонов", работающих на ракетном топливе гептил, наносят ущерб экологии 
республики. В настоящее время в соответствии с казахстано-российскими договоренностями, российская сторона может 
проводить так называемые "разовые запуски" "Протонов" без контроля с казахстанской стороны. Этот пункт казахстанская 
сторона  намерена  исключить  из  договора.  "Уже  шестой  или  седьмой  разовый  запуск  производится  без  нас.  Под  эту 
"лавочку" можно пропустить и все остальные запуски", - считает Мусабаев. - "Каждый раз это будет загрязнять территорию 
Казахстана  под  новым  углом  наклона  орбиты,  будут  сотни  тысяч  загрязненных  гектаров  земли".  При  этом  в  чем 
заключается отличие "разового запуска" от других, не уточняется.

При этом в качестве исключения казахстанская сторона намерена разрешить запуск "Протона-М", который был 
перенесен с 20 июня на 7 июля 2007 года. "Эхо Москвы", однако, сообщает, что последний запуск ракеты намечен на 20 
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июля. Последняя ракета-носитель "Протон" должна будет вывести на орбиту Земли американский спутник для трансляции 
цифрового вещания.

"Протон"  -  основная  тяжелая  ракета,  используемая  в  рамках  федеральной  космической  программы  России. 
Разработчиком и изготовителем ракеты является центр имени Хруничева. "Протон" используется для выведения на орбиту 
военных спутников Минобороны РФ и гражданских спутников в рамках коммерческих программ. 

12  июня. Президент  Туркменистана  К.  Бердымухаммедов  провел выездное  заседание  Кабинета  министров  в 
главном  корпусе  Туркменского  государственного  университета  им.  Махтумкули,  на  котором  присутствовали  члены 
правительства,  руководители  Меджлиса,  министерств  и  ведомств,  общественных  организаций,  СМИ,  деятели  науки, 
видные ученые, а также ректоры, представители профессорско-преподавательского состава и студенты ашхабадских вузов, 
сообщает Туркменская государственная служба новостей (ТДХ).

Открывая заседание, К. Бердымухаммедов сказал, что в повестку дня вынесен один, но очень важный вопрос - 
дальнейшее развитие национальной науки. "В сильном государстве наука занимает ведущее место и, значит, мы должны 
идти в ногу с ее новейшими достижениями", - заявил президент.

Далее  К.  Бердымухаммедов  подробно  остановился  на  вопросах,  нашедших  отражение  в  принятых  им 
постановлениях  "О  совершенствовании  научной  системы  Туркменистана"  и  "О  деятельности  Академии  наук 
Туркменистана".

"При высших школах и научных учреждениях необходимо открыть аспирантуры и докторантуры. А для того, чтобы 
полученные в Туркменистане ученые степени признавались за рубежом, нужно обеспечить высокую организацию работы 
Высшего  профессионально-аттестационного  комитета  ВСНТ,  аспирантур  и  докторантур,  создать  все  условия  для  их 
плодотворной деятельности и вовлечь в этот процесс видных деятелей науки, - сказал президент. - Нужно наладить работу 
учебных заведений по подготовке ученых и профессорско-преподавательского состава, повышению их квалификации. В 
этих целях мы должны эффективно использовать опыт и сотрудничество с передовыми зарубежными вузами и НИИ".

Заместитель председателя Высшего совета по науке и технике при президенте Туркменистана А. Алланурова 
сообщила,  что  решением  Экспертной  комиссии  по  медицинским  наукам  Высшего  совета  по  науке  и  технике  К. 
Бердымухаммедову  "за  многолетнюю  научную  и  практическую  деятельность  в  области  охраны  здоровья  населения" 
присвоена  ученая  степень  доктора  медицинских  наук  и  звание  профессора  по  специальности  "Социальная  гигиена  и 
организация здравоохранения".

В заключение заседания К. Бердымухаммедов сказал: "С этого момента в стране начинается большая и серьезная 
работа по подъему туркменской науки, выводу ее на качественно новый, высокий уровень. Это - наш первый шаг на пути к 
достижению целей по развитию отечественной науки… Что касается образования, то наиболее способных представителей 
молодого поколения государство будет направлять на учебу в престижные зарубежные вузы".

12 июня. Находящийся в Вене под подпиской о невыезде бывший посол Казахстана и зять президента Казахстана 
Нурсултана Назарбаева Рахат Алиев сообщил, что казахские власти расторгли его брак с Даригой Назарбаевой без его 
согласия. В интервью Reuters Р.Алиев сообщил, что получил 11 июня "информацию, что он разведен".

"Они засунули факс с этой информацией между прутьев ограды моего дома. Они даже подделали мою подпись", - 
заявил  бывший  посол  Казахстана  в  Австрии.  По  его  словам,  теперь  уже  бывшая  жена  сообщила  по  телефону,  что 
Н.Назарбаев оказал на нее сильное давление и она вынуждена была дать согласие на развод.

Р.Алиев также обвинил Н.Назарбаева в захвате его бизнеса "в советском стиле" и разрушении своей политической 
репутации.

12  июня.  "Лукойл"  намерен  принять  дальнейшее  участие  в  реализации  энергетического  потенциала 
Туркменистана. Об этом глава компании Вагит Алекперов заявил президенту страны Гурбангулы Бердымухаммедову.

В ходе переговоров стороны обсудили проекты "Лукойла" по освоению и разработке трех перспективных блоков 
углеводородных месторождений на морском шельфе Каспия, на которых компания остановила свой выбор.

Как передает наш корреспондент Туркменистан Ру из Ашхабада, глава государства одобрил намерение "Лукойл" 
уже в ближайшее время предпринять шаги к их практической реализации.

В своей беседе с журналистами Вагит Алекперов весьма позитивно оценил итоги состоявшейся встречи. "Наша 
компания прикладывает усилия по продвижению проектов на территории Туркменистана. Уверен, что этот процесс будет 
эффективным, так как мы профессионально подготовлены для освоения уникальных месторождений вашей прекрасной 
страны", - отметил он. 

13  июня.  Как  сообщает  Туркменская  государственная  служба  новостей  (ТДХ),  президент  Туркменистана  К. 
Бердымухаммедов принял постановление "О совершенствовании научной системы Туркменистана".

В соответствии с документом созданы Высший профессионально-аттестационный комитет Высшего совета по 
науке и технике (ВСНТ) при президенте Туркменистана, а также Фонд науки и техники Туркменистана в составе ВСНТ. 
Держателем  этого  Фонда  назначен  Высший  совет  по  науке  и  технике  при  президенте  Туркменистана.  Министерства, 
ведомства  и  другие  учреждения,  предприятия  и  организации обязаны исполнять  принятые  ВСНТ решения  по  научно-
техническим  вопросам  государства.  В  установленном  ВСНТ  порядке  государство  регистрирует  проводимые  в 
Туркменистане научные работы независимо от формы собственности и источников финансирования их производителей.

Постановлением утверждены: Положение о Высшем совете по науке и технике при президенте Туркменистана; 
состав  ВСНТ;  перечень  подведомственных  ВСНТ  учреждений;  их  структура;  Положение  о  Высшем  профессионально-
аттестационном  комитете  Высшего  совета  по  науке  и  технике  при  президенте  Туркменистана;  структура  Высшего 
профессионально-аттестационного комитета ВСНТ; Положение о Фонде науки и техники Туркменистана ВСНТ; перечень 
перспективных  направлений  развития  науки  и  техники  в  Туркменистане;  Положение  о  порядке  присвоения  научных 
степеней и научных званий. Кроме того, президент предписал Высшему профессионально-аттестационному комитету ВСНТ 
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разработать  положения  об  экспертном  совете  Высшего  профессионально-аттестационного  комитета,  диссертационном 
совете по защите кандидатских и докторских диссертаций, перечень и структуру диссертационных советов и, согласовав их 
с ВСНТ, утвердить.

13 июня. Агентство Казахстана по регулированию и надзору финансового рынка и финансовых организаций (АФН) 
выдало согласие  на приобретение  статуса крупного  участника  АО "Нурбанк"  Дариге  Назарбаевой  совместно с  Нурали 
Алиевым, передает Kazakhstan Today со ссылкой на опубликованное на сайте АФН сообщение. 

Соответствующее постановление (№160) правлением госфиннадзора выдано 12 июня 2007 года.

Экстремизм идет на север
06.06.2007. Росбалт

Евгений Круглов

Последние события, происходящие во всем центральноазиатском регионе, заставляют 
исламские экстремистские организации менять не только тактику работы, но и расширять зону 
действия. В Киргизии это наблюдается в последние два года, когда эмиссары различных 
экстремистских течений, в том числе и запрещенной партии «Хизб-ут Тахрир» (ХТ) обратили 
взоры на север страны.
Проповедники  радикального  ислама  появились  в  государствах  региона  в  начале  90-х  годов,  когда  сначала 

Фергану,  а  затем  Ош  сотрясли  кровавые  межнациональные  конфликты.  В  результате  деятельности  экстремистов 
мусульманская  община  Центральной  Азии  разделилась  на  приверженцев  местного  умеренного  ислама  и  «истинно 
верующих»,  которые  выступили  под  девизом  возврата  к  «чистому»  исламу  (отказ  от  «языческих»  наслоений, 
восстановление нравственных норм жизни, скромность в быту и т.п.).

Активное  проповедование  необходимости  возврата  к  ортодоксальному  исламу,  подкрепленная  финансовой 
помощью из-за рубежа, привело к тому, что на юге Киргизии возникло большое количество ваххабитских общин. Еще одной 
причиной этого стали и гонения в соседнем Узбекистане. Более либеральная в законодательном плане Киргизия стала 
идеальным плацдармом для экстремистов. Кроме того, большинство из десяти миллионов жителей Ферганской долины, 
куда  входят  южные  области  Киргизии,  составляет  безработная  молодежь,  не  имеющая  перспективы  трудоустройства. 
Данный фактор — благодатная почва для роста радикализма и преступности. То, что в реальности значительная часть 
населения  Ферганской  долины  уже  сегодня  отвергает  светские  законы  и  живет  по  нормам  шариата,  признают  и 
официальные власти. «Радикальные исламские организации растут в Ферганской долине, как грибы, и с каждым днем их 
становится больше.  Названий многих новых исламских организаций мы попросту не знаем», — подчеркивает советник 
директора Агентства по делам религий при правительстве Киргизии Шамшыбек Закиров.

Обосновавшись  и  укрепившись  на  юге,  экстремисты  начали  выполнять  план  экспансии  в  северные  области 
Киргизии. Согласно статистическому отчету ГУВД Бишкека за 2006 год противодействие религиозному экстремизму стало 
приоритетом в работе подразделений. В 2006 году по Бишкеку выявлен 31 факт распространения литературы и листовок 
религиозной экстремистской партии «Хизб-ут-Тахрир», изъято 2 тыс. 342 листовки, 13 брошюр и 22 компакт-диска. Для 
сравнения: за пять месяцев этого года только в Бишкеке уже выявлено более 20-ти случаев распространения литературы и 
листовок экстремистского содержания.

Активизация  экспансии  на  север  Киргизии  усилилась  после  мартовских  событий  2005  года,  когда  в  стране 
сменилась власть. Пользуясь неразберихой, царившей первое время после «тюльпановой революции, эмиссары спокойно 
начали свою деятельность.

По  мнению экспертов,  работа  эмиссаров  ХТ в  регионе  начинается с  создания  так  называемых малых групп, 
основных ячеек партии. Миграция жителей южного региона Киргизии на более экономический развитый север, а среди таких 
мигрантов  есть  сторонники  экстремистов  и  сочувствующие  им,  избавила  эмиссаров  от  проблем  с  поиском  мест  для 
проведения  домашних  собраний.  К  тому  же  совместное  изучение  Корана  представляется  делом  богоугодным  и 
благословенным для хозяев дома. Впрочем, здесь возникает проблема, связанная с тем, что жители севера Киргизии менее 
религиозны и более светски, нежели южного. Поэтому эмиссарам приходиться прилагать больше усилий для привлечения 
новых членов в свои организации.

Еще  одной  причиной,  привлекающей  эмиссаров  ХТ  на  север,  остается  его  политическая  нестабильность. 
Митинговые страсти в Киргизии, происходящие с периодичностью в полгода (весна-осень), отвлекают силы правопорядка, 
доказывают неспособность нынешней власти, построенной на светских принципах, что-либо сделать для граждан своей 
страны. Как альтернатива предлагается строительство халифата, государства с законами шариата, где царит социальная 
справедливость  (что  подтверждается  выдержками  из  Корана).  И  жители  региона,  особенно  те,  кто  живет  за  чертой 
бедности, верят этим обещаниям, что позволяет эмиссарам ХТ найти благодатную почву для своих идей.

Особое внимание экстремистов привлекает и то,  что в этом году Киргизия является страной-председателем в 
Шанхайской организации сотрудничества (ШОС) и в августе примет в Бишкеке саммит глав государств-участников ШОС. 
Еще  весной  Государственный  комитет  национальной  безопасности  Киргизии  не  исключил  возможности  проведения 
террористических актов на территории страны. Своеобразным подтверждением этих слов стал взрыв в Оше, в здании, где 
находились  редакции  русской  и  узбекской  газет,  который  произошел  на  следующий  день  после  закрытия  в  Оше 
международной туристической ярмарки.
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Озабоченность активизацией экстремистских течений высказал и генсек Организации Договора о коллективной 
безопасности (ОДКБ) Николай Бордюжа, который заявил, что в странах Центральной Азии началась активная деятельность 
группировок «Хизб-ут-Тахрир», «Исламское движение Узбекистана» (ИДУ) и «Исламское движение Восточного Туркестана» 
(ИДВТ). Спецслужбы стран-участниц ОДКБ активно работают и располагают информацией о планах бандформирований и 
террористических  организаций  в  Центральной  Азии.  Однако  Николай  Бордюжа  не  исключил  вероятности  того,  что 
террористы могут использовать оружие массового уничтожения.

Стоит отметить,  что в январе 2007 года директор службы национальной безопасности США Джон Негропонте 
выступил с ежегодным докладом, в котором отметил, что опасность исламских радикалов в регионе столь высока, что надо 
задуматься  о  целесообразности  партнерства  с  центральноазиатскими  странами  в  энергетической  сфере  и  борьбе  с 
терроризмом. Увеличение поддержки ХТ на севере страны подтверждает и доклад госдепа США.

В  октябре  2006  года  Киргизия  приняла  закон  о  борьбе  с  терроризмом,  санкционирующий  создание 
антитеррористического  центра  для  координации  действий  государственных  органов  и  облегчения  международного 
сотрудничества. В ноябре президент Курманбек Бакиев подписал закон «О противодействии финансированию терроризма и 
легализации (отмыванию) преступных доходов». Этот документ позволил создать подразделения финансовой разведки и 
обязывает учреждения сообщать о любой подозрительной деятельности и банковских операциях на суммы, превышающие 
$25 тысяч.

Но и тут выход экстремистами уже найден. Многие члены ХТ едут на заработки в Россию или Казахстан, откуда 
они переправляют честно заработанные средства домой, часть из которых жертвуется на миссионерскую работу. И если 
для Москвы сумма в 200 долларов представляется незначительной, но для Киргизии она весьма внушительна. Пресечь 
этот канал финансирования невозможно, как и отследить его.

Особое внимание стоит  уделить  и роли детей  в  происходящем.  На юге  Киргизии власти  пытались запретить 
школьницам носить хиджаб. По законам шариата девочки, начиная с девяти лет, должны прятать от чужих глаз волосы и 
шею. Сегодня в наряде правоверной мусульманки щеголяет едва ли не треть местных женщин. Все попытки запретить 
подобное результата не дали: девочки предпочли отказаться от нормального образования, выбрав взамен широкую сеть 
подпольных  религиозных  школ.  Мальчики  же  действуют  по  другому.  Когда  приходит  время  намаза,  многие  просто 
оставляют учебу и идут в мечеть. Как отметил в беседе с корреспондентом «Росбалта» имам одной из сельских мечетей 
Абдулхамид Усубакунов, в последние годы на севере страны ислам развивается все шире и динамичнее. На юге ислам 
распространен шире, но на севере темпы развития куда выше.

Попутно, по информации ГКНБ Киргизии, экстремисты пытаются создавать отдельные ячейки «всеобуча» для уже 
состоявшихся  госслужащих,  которых  предполагают  привлечь  на  свою  сторону.  Еще  одним  активным  вербовочным 
направлением является сейчас уголовная среда. «Необходимо содержать осужденных экстремистов в одиночных камерах, 
— говорит пожелавший остаться неизвестным высокопоставленный сотрудник ГУИН Киргизии, — поскольку, когда сажаешь 
такого в общую камеру, можно с уверенностью сказать, что через пару месяцев в этой камере уже будет мини-община тех, 
которых он обратит».

Нельзя не упомянуть и о том, что, по некоторым данным, в среде экстремистов наметился раскол: появились 
недовольные  тактикой  «ненасильственных»  действий.  Пока  эмиссары  ограничивались  лишь  идеологической  работой, 
распространяя литературу и листовки, но раскол может стать причиной того, что организация возьмет на вооружение более 
агрессивный  подход,  разжигая  межнациональные  конфликты,  дестабилизируя  политическую  обстановку.  Ведь  в  хаосе 
легче достигнуть своих целей.

Говоря  о  прогнозах,  эксперты  отмечают,  что,  распространяя  свое  влияние  на  север  Киргизии,  экстремисты 
планируют воспользоваться Киргизией как базой и плацдармом для дальнейшей экспансии в Казахстан и, впоследствии, в 
Россию.  В  пользу  этого  прогноза  говорит  увеличение  количества  изымаемых  листовок  на  территории  Шымкентской, 
Жамбыльской и Алма-Атинской областей Казахстана. Иностранные эксперты отмеряют светской стабильности Киргизстана 
чуть более десятка лет (кстати, из действующей конституции Киргизии уже исключено упоминание о том, что Киргизстан 
является светским государством).  Сложной  ситуацией  могут  воспользоваться и  арабские  страны,  которые попытаются 
взять исторический реванш, бросив силы на укрепление влияния в странах, где существуют мусульманские общины. При 
таком раскладе Киргизстан может стать плацдармом для дальнейшей экспансии радикального ислама на север.

Назарбаев: СНГ доказал свою неэффективность
11.06.2007. Немецкая волнаDeutsche

Михаил Бушуев

Особенностью саммита стало то, что впервые за последние годы в работе саммита участвовали 
все 12 президентов стран, входящих в Содружество Независимых Государств. Параллельно с 
саммитом в Петербурге прошел и международный экономический форум.
Давно саммиты СНГ не были такими представительными – все 12 глав государств собрались в Санкт-Петербурге. 

Ранее,  как  правило,  отсутствовал Туркменбаши,  но  новый президент Бердымухаммедов на саммит приехал и  активно 
проводил  там  двусторонние  встречи.  Но  за  исключением  представительности  саммит  едва  ли  был  особенно 
примечательным. Общее заседание глав государств продолжалось всего около получаса в Константиновском дворце в 
Стрельне.  Обсуждался  фактически  один  вопрос  –  концепция  реформирования  СНГ,  предложенная  председателем 
Содружества, президентом Казахстана Назарбаевым. Консенсус, как отметил перед журналистами Назарбаев, был найден, 
но поскольку саммит неформальный, то формальное одобрение последует на следующем саммите, уже официальном, 5-6 
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октября, в Душанбе. Как отмечает наблюдавший за работой саммита российский эксперт Аркадий Дубнов, дата выбрана не 
случайно:

- Никто, естественно, это не комментирует, но очевидно, что эта дата совпадает с днями рождения президентов - 
Таджикистана, Эмомали Рахмона 5 октября, ему исполнится 55 лет, ну и седьмого октября день рождения у президента 
России  Владимира  Путина.  Ему  тоже  исполнится  55  лет.  Вот  таким  образом  создаются  случайные  совпадения  на 
пространстве СНГ.

Наиболее интересными в ходе саммита были двусторонние встречи глав государств Содружества. В частности, 
массу встреч провел новый лидер Туркмении Гурбангулы Бердымухаммедов.

-  По  инициативе  президентов  Узбекистана,  Грузии  и  Азербайджана  Бердымухаммедов  с  ними  встречался. 
Очевидно, все сегодня ищут расположения Ашхабада и возможности договариваться с ним о совместных энергетических 

проектах. В субботу, однако, новый туркменский лидер, сославшись на занятость, 
отказал  во  встрече,  которую  хотел  иметь  с  ним  президент  Украины  Виктор 
Ющенко.  Это говорит о  том,  что с  Бердымухаммедовым не всем всегда будет 
однозначно  просто  общаться.  Видимо,  в  отношениях  с  Киевом  у  Ашхабада 
накопились некоторые претензии.

Вот что рассказывает Аркадий Дубнов о встречах Владимира Путина в 
ходе саммита:

-  Ряд  встреч  был  проведен  у  президента  России  с  президентами 
Узбекистана,  Таджикистана,  Киргизии,  Украины,  Молдавии.  На  встрече  с 
центрально-азиатскими  лидерами,  среди  прочего,  обсуждалась  повестка  дня 
следующего саммита Шанхайской Организации Сотрудничества, которая пройдет 
в августе.  Трудно сказать,  но можно предположить,  что не обошли стороной и 
вопрос об американском военном присутствии в Киргизии. Хотя по моим данным, в 
Бишкеке считают, что этот вопрос не должен быть поднят публично до саммита 
ШОС.

Параллельно  проходивший  в  Санкт-Петербурге  11-й  международный 
экономический форум, с точки зрения Аркадия Дубнова, был, возможно, в чем-то 
даже более интересен.

- Путин, Назарбаев выступали на одной панели, вслед за ними выступал 
знаменитый американский политолог Фрэнсис Фукуяма, в обсуждении принимали участие президент ЕБРР Паскаль Лами, 
еврокомиссар по внешней торговле Питер Мандельсон. Путин выразил некую озабоченность, некое разочарование, что 
такие  организации  как  ВТО и  МВФ перестали  отвечать  своим  целям –  регулирования  международных  экономических 
отношений. В этом смысле пора подумать о создании на пространстве Евразии аналогичных финансовых инвестиционных 
центров, сказал он. Москве, похоже, надоело ждать подводных камней на пути вступления в ВТО и, главное, это попытка 
найти объяснение тому, что не очень-то нужно Москве участвовать в этой организации. Нурсултан Назарбаев пошел в этом 
гораздо дальше и дал понять, что такого рода центры пора создавать в столице Евразии, в Астане. Он напоминал о своих 
инициативах  по  созданию  Евразийского  Союза,  высказанных  еще  в  1994  году  в  Москве,  о  разноскоростной  и 
разноуровневой интеграции в СНГ. В странах СНГ образовались две группы государств, одни ориентируются на Запад, 
другие на Восток, в этом нет ничего трагичного, заключил казахстанский лидер. Он сделал упрек, по всей видимости, в 
адрес России, когда заговорил о насильственной реинтеграции. Назарбаев также дал понять, что только от России будет 
зависеть, будут или не будут страны Центральной Азии искать маршруты экспорта своих энергоресурсов.

Что касается маршрутов, то Назарбаев напомнил о проекте строительства другого канала, который соединил бы 
Каспийское и Черное моря и позволил бы странам Центральной Азии выйти к морям и сбывать энергоресурсы. Другой 
стратегический проект, упомянутый Назарбаевым - повернуть стоки сибирских рек в Среднюю Азию. Оба предложения не 
новы.  Они  обсуждались  ещё  в  советские  годы,  больше  полувека  назад,  но  их  реализация  по  разным  причинам 
откладывалась.

Европейские участники форума отреагировали на предложения Путина и Назарбаева об изменении регулирования 
международных отношений критически:

-  Еврокомиссар  по  внешней  торговле  Питер  Мандельсон  дал  понять,  что  не  надо  искать  новых  правил  для 
регулирования  международных  отношений,  они  уже  есть,  в  рамках  ВТО.  Если  кто-то  раздражен,  что  в  эти  правила 
включены  требования  соблюдения  прав  человека  и  других  демократических  стандартов,  то  подход  к  этим  вещам  со 
стороны Евросоюза не изменится, подчеркнул Мандельсон. В более мягкой форме эти идеи высказал и Паскуаль Лами, 
руководитель  ЕБРР,  и  на  философском уровне  обосновал,  но  на  гораздо  более  многоплановой  и  интересной  основе, 
политолог Фрэнсис Фукуяма.

В нашем эфире был Аркадий Дубнов, следивший за ходом неформальной встречи руководителей стран СНГ и 
международного экономического форума в Санкт-Петербурге.

У кого что болит…
12.06.07 Литер (Казахстан)

Игорь Хен
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В Санкт-Петербурге прошел неформальный саммит глав государств – участников СНГ 
В минувшее воскресенье в северной столице России прошел неформальный саммит глав стран СНГ. На первый 

взгляд ничего особенного не произошло – беззубость и отсутствие интеграционной потенции у Содружества Независимых 
Государств уже несколько лет становится главным рефреном подобных саммитов. Однако позавчера все было несколько 
по-другому.  Прошедший саммит в городе трех революций,  может быть,  нового прорыва или переворота в ближайшем 
будущем  не  принесет,  но  некоторые  инициативы  и  перемены  можно  вполне  назвать  революционными.  Хотя  бы  в 
нешироких рамках Содружества.

Раз в год и палка стреляет.
В сущности, стагнация в развитии СНГ не должна восприниматься как некая трагедия, и уж тем более она не 

должна стать главной причиной для ликвидации данной организации. По большому счету, достижения и реализации новых 
интеграционных  идей  можно  и  должно  добиваться  посредством  других  организаций  на  евразийском  пространстве  и 
пространстве  бывшего  СССР.  Речь  ведь  идет  не  о  том,  чтобы  СНГ  за  какой-то  небольшой  отрезок  времени  стала 
доминирующей организацией  в  регионе,  причем доминирующей  на  всех  абсолютно  фронтах.  Речь  идет  о  том,  чтобы 
Содружество реализовало заданные именно ему задачи,  а  спектр их достаточно узок.  Для того Казахстан и участвует 
параллельно в нескольких проектах, что все они, по большому счету, из разных категорий, и делать ставку на один из них – 
заведомо провальный шаг.

Думается,  что  СНГ  какую-то  часть,  причем  немалую,  своего  предназначения  реализовала  и  продолжает 
реализовывать. В последние годы сам смысл его существования был направлен не на какое-то соединение, а, напротив, на 
правильное,  безболезненное  разрушение  (или  разделение  –  как  хотите).  Для  того  чтобы интеграция  на  пространстве 
бывшего  Союза  стала  проходить  более  динамично  и  продуктивно,  нужно  было  максимально  аккуратно  укрепить 
суверенность  бывших независимых  республик,  то  есть  идеально  завершить  разрушение  СССР.  Ведь  для  того,  чтобы 
построить новый дом, нужно уничтожить старый. СНГ для этого потребовалось полтора десятка лет. И сегодня мы имеем в 
наличии новую ровную площадку для диалога и сотрудничества.

Естественно, расчистив виртуальную площадку, мы нуждаемся в СНГ все меньше и меньше. Однако роль данной 
организации все еще остается достаточно значимой для стран Содружества. Председательствующий в СНГ в этом году 
Нурсултан  Назарбаев  всегда  настаивал  на  важности  Содружества,  но  при  этом  не  питал  иллюзий  относительно  его 
реальных возможностей.  Вот  и  на  этот  раз  он,  не  сильно  сгущая  краски,  но  и  не  витая  в  облаках,  призвал  лидеров 
государств к  прагматичности и выдвинул новый проект  реализации интеграционных идей по системе "один год – одна 
тематика". То есть президент Казахстана дал понять, что раз в год и палка стреляет, но при этом эту палку нужно зарядить 
общими усилиями. Следующий саммит пройдет в Душанбе 5–6 октября, и главной его темой будут проблемы миграции. 
Сегодня данный вопрос волнует государственных мужей Содружества гораздо больше, чем разделение углеводородных 
запасов или развитие транзитно-транспортной инфраструктуры. Видимо, потому, что данная проблема касается абсолютно 
всех. Интересен тот факт, что некоторые страны СНГ явно опасаются того, что при полном завершении интеграционных 
процессов на пространстве бывшего СССР они останутся не у дел и им придется, оперируя футбольными терминами, 
"играть  на  лидеров".  Президент  Казахстана,  выступая  на  экономическом  форуме  в  Санкт-Петербурге,  проходящем 
параллельно с саммитом, поспешил успокоить недоверчивых:

"Не нужно бояться, что появится группа государств, которая будет опережать в своем развитии другие страны. 
Мировая история, напротив, демонстрирует, что в любом интеграционном объединении есть лидеры, ведущие за собой 
остальные страны. Следовательно, идея разноскоростной и многоуровневой интеграции позволяет наиболее адекватно 
учесть и национальные интересы, и интересы Евразийского региона в целом". Впрочем, при нынешнем состоянии СНГ, а 
самое главное – в бардаке отношений между странами СНГ, это может прозвучать как глас вопиющего в пустыне. Остается 
надеяться, что не прозвучало.

Южане – в дюжине
Саммит в Санкт-Петербурге стал уникальным еще и потому, что впервые за много лет он прошел при участии глав 

всех двенадцати стран – участников Содружества. Безусловно, на это повлиял еще и тот факт, что в день проведения 
саммита,  до  его  начала,  в  северной  столице  нашего  соседа  прошел XI  Петербургский  международный экономический 
форум  "Конкурентоспособная  Евразия  –  пространство  доверия",  который  сегодня  при  возрастающей  инвестиционной 
активности России является сверхактуальным и важным для многих стран, включая и страны СНГ. Но, несмотря на это, 
собрание всех двенадцати лидеров стало почти аверченковской "дюжиной ножей" в спину всем скептикам относительно 
будущего СНГ.

На  сегодняшний  день  мы можем с  точностью говорить  о  том,  что  Содружество  входит  в  пору  политической 
зрелости, после которой логично и правильно наступит его закат. В работе саммита на этот раз поучаствовали уже почти 
традиционно оппозиционно настроенные к Москве Украина и Грузия. Но, самое главное, впервые за много лет на саммит 
приехал  президент  Туркменистана  –  сравнительно  недавно  избранный  Гурбангулы  Бердымухаммедов.  Что,  впрочем, 
неудивительно:  после  недавней  плодотворной  трехсторонней  встречи  с  участием  президентов  России  и  Казахстана 
новоявленный Туркменбаши никуда от союзничества с Россией уже не денется. Ведь сегодня уже ни для кого не секрет, что 
вокруг  (или  посредством?)  Прикаспийского  газопровода  создался  достаточно  мощный  энергетический  союз  Россия  – 
Казахстан – Туркменистан. Однако если приезд в Санкт-Петербург президента Туркмении носил больше символический 
характер,  то в отношении глав Украины и Грузии этого сказать нельзя никак.  Нурсултан Назарбаев, как  председатель, 
обозначил приоритеты и перспективы в работе СНГ и как бы ушел в приятную тень. После этого саммит превратился в ряд 
двусторонних встреч, особое удовлетворение от которых получили, скажем честно, не все. Слова детской песенки о том, 
что "друг в беде не бросит, лишнего не просит", стали неактуальными. Потому что многие из нас уже не столько друзья, 
сколько партнеры. А то и того хуже…
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Подпитка не пытка
Абсолютно понятно, что украинский президент Виктор Ющенко прилетел на саммит не только для того, чтобы 

поучаствовать в работе саммита. СМИ разных государств просто набиты сообщениями о том, что "Виктор Ющенко считает, 
что в рамках СНГ необходимо решать конкретные социальные, гуманитарные и другие вопросы", что он высказался за 
системную работу в рамках Содружества, что поддерживает идею того, что каждый год следует посвящать работу саммита 
СНГ одному вопросу и прочее, и прочее. На самом деле абсолютно ясно, что украинский лидер приехал договариваться с 
Владимиром Путиным, однако не о ценах на газ. Возможно, он именно на саммите хотел заручиться поддержкой России в 
глазах мирового сообщества, возможно даже – в ближайшей перспективе подтолкнуть Украину на сближение с Россией. 
Однако Владимир Путин совсем не тот человек, чтобы вот так просто "задружить" с таким непредсказуемым политиком, как 
Ющенко, тем паче – учитывая последние события в Украине. При этом украинские аналитики явно надеялись на что-то 
большее.  "Изначально  очень  сложно  было  ожидать  каких-то  реальных  результатов  и  итогов  от  этого  саммита  СНГ. 
Очевидно, что он носил декларативный характер: и для Путина, и для Ющенко он не преследовал никаких стратегических 
целей",  –  разочарованно  говорит  Олег  Бондаренко,  руководитель  Российско-украинского  информационного  центра. 
Относительно президента России комментировать ничего не станем, однако тот факт, что Виктор Ющенко привез в Санкт-
Петербург  22  проекта,  говорит  о  многом.  Не  стоит  называть  питерский  саммит  "посиделками"  только  потому,  что  его 
результаты никак  не  отразились (да и не  могли  отразиться)  на  российско-украинских отношениях.  Потому что,  следуя 
политической логике нашей страны, для начала нужно решить экономические проблемы, а потом уж политические как-
нибудь  да  решатся.  Плохо  скрываемая  Виктором  Ющенко  антироссийская  политика  в  Украине  только  усугубит 
экономические отношения между двумя странами. Тем не менее украинские эксперты большие надежды возлагают на 
октябрьский официальный саммит в Душанбе, где будет приниматься новая концепция реформы СНГ. Сразу же возникает 
вопрос: не проще ли Киеву напрямую договариваться с Москвой, ведь предстоящий саммит может принести результаты, 
которые Украину тоже серьезно расстроят?

Встреча президентов России и Грузии вроде бы дала определенную надежду на то, что двусторонние отношения 
между этими странами в ближайшем времени могут быть улучшены. В последнее время напряженность в этих отношениях 
оставалось достаточно высокой, и уже на саммите она немного разрядилась. Михаил Саакашвили фактически получил от 
Владимира Путина заверение в том, что Москва не станет вмешиваться во внутренние дела Грузии и не станет ставить под 
сомнение ее территориальную целостность. Также был обсужден целый ряд вопросов, направленных на урегулирование 
отношений между странами. Но вряд ли можно говорить о том, что эти переговоры тоже стали прорывными. По большому 
счету, Владимир Путин давно не вмешивается во внутренние дела Грузии. А молчание, как известно, знак согласия, то есть 
согласия с тем,  что территория Грузии  целостна.  Так что эта  встреча  вовсе не  стала  откровением,  но лишь еще раз 
продемонстрировала стагнацию в двусторонних отношениях.

При  всей  активности  лидеров  на  саммите  не  покидает  чувство,  что  в  большинстве  обсуждений  и  встреч 
интеграционных идей нет даже и в зародыше. Все они направлены на достижение двусторонних договоренностей, а в 
процессе работы Содружества (или в имитации данного процесса) участвуют лишь лидеры стран. Это в своем выступлении 
предсказал  Нурсултан  Назарбаев  во  время  своего  выступления  на  экономическом  форуме.  Он  выставил  напоказ 
недостатки в работе Содружества: "Слабость, как Содружества, так и других объединений на Евразийском пространстве, по 
моему мнению, заключается в том, что предпринимаемые нами меры ограничиваются лишь верхним уровнем государств. 
Но в этом процессе совершенно не задействовались те силы в каждой из наших стран, которые могли бы их реализовать на 
практике. Любая интеграция должна подпитываться снизу, из реального сектора экономики, а дело политиков – оказывать 
этому процессу всяческое содействие". Однако пока лишь Россия и Казахстан выдвигают новые интеграционные идеи в 
рамках  Содружества,  и  только  они  подходят  к  работе  с  необходимой  серьезностью,  что,  естественно,  не  может  не 
отразиться на международном авторитете организации. Остается надеяться, что после официального саммита в Душанбе 
хоть что-то в работе СНГ изменится в лучшую сторону.

КАЗАХСТАН
Рахат Алиев: «Мою персону демонизируют»

01.06.2007. Независимая газета
Виктория Панфилова

Зять президента Назарбаева считает себя пострадавшим из-за собственных медиаактивов 
В эксклюзивном интервью «НГ» муж старшей дочери президента Казахстана Дариги Назарбаевой и теперь уже 

лишившийся должности посла в Австрии Рахат Алиев, против которого Астана возбудила уголовное дело, рассказал о том, 
почему он подвергся столь жесткому преследованию. 

– Рахат Мухтарович, в настоящее время вас разыскивает Интерпол. Вы скрываетесь? 
– Я не скрываюсь. Я свободно живу в своей частной резиденции в Вене. 
– Против вас в Казахстане заведено уголовное дело. Согласны ли вы с выдвинутыми обвинениями? 
–  Это  абсурдное  дело,  которое  сфабриковано  министром  внутренних  дел:  меня  обвиняют  в  похищении 

мошенника,  который находится в  международном розыске.  Представьте,  что  вашу квартиру  ограбили,  а  потом вас  же 
обвиняют в том, что не могут найти грабителя. 
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Заодно полицейский министр взял на себя роль верховного судьи и без суда вынес вердикт, что я преступник. Тем 
самым неприкрыто нарушил презумпцию невиновности. И на основе его предписания впервые в мировой практике глава 
государства освободил меня от должности посла. 

Насколько я знаю, это уникальный случай. Максимум, к чему могло привести такое обвинение, – это отстранение 
меня с поста на время проведения расследования. Но я уже ничему не удивляюсь: в Астане заседание тройки легко может 
постановить, что я связан лично с Аль-Капоне и Бен Ладеном. 

– В СМИ также появилась информация о  том,  что вы намерены попросить  политического  убежища в 
Австрии. Почему именно Австрия? 

– Долгое время я работал в Вене послом и постоянным представителем республики при ОБСЕ. Политического 
убежища здесь я не просил. Я верю в верховенство закона в Австрии. 

– Чем,  на  ваш взгляд,  вызвано подобное давление? Только  ли тем,  что вы заявили о  президентских 
амбициях? 

– Сам масштаб операции, развернутый казахстанскими властями по моему вызволению из Вены, показывает, что 
речь идет не о простых следственных действиях. Два месяца назад в Казахстане пропала журналистка республиканской 
газеты «Закон и правосудие» Оралгайша Омаршанова – так ее до сих пор никто и не собирается искать. Прокуратура на 
запросы отвечает,  что  она  пошла погулять,  наверное.  А  здесь  в  бега  подается  банкир,  который обвинен финансовой 
полицией в махинациях и нанесении ущерба акционерам и вкладчикам банка, и на его поиски бросают все силы полиции и 
прокуратуры. Только ищут его не как мошенника, а как жертву. 

В  Вену  по  поручению  президента  прилетают  госсекретарь  страны  Канат  Саудабаев  и  руководитель 
администрации президента  Булат  Утемуратов.  Они  требуют,  чтобы я  передал  все  свои  активы в  средствах  массовой 
информации в пользу государства бесплатно. Такое неприкрытое рейдерство. Разумеется, они увозят в Астану мой отказ, и 
им на смену в австрийскую столицу вылетает заместитель генерального прокурора вместе с бригадой сотрудников внешней 
разведки. 

Чем  вызвано  такое  давление?  Конечно,  прямым  приказом  поймать  меня  и  моих  телохранителей  –  кстати, 
офицеров службы охраны президента РК – и экстрадировать из Вены. Любым путем. 

Не  последняя  причина  такого  приказа  лежит  и  в  том,  что  мне  принадлежат  акции  популярных  медиа.  А  в 
преддверии парламентских выборов – которые, насколько я знаю, должны состояться уже 26 августа, – требуется зачистить 
медийную площадку для победы правящей партии «Нур-Отан». Чтобы не допустить не то что критики курса, а даже любого 
особого мнения. 

– Как мне стало известно, вам предложили передать свой медиа холдинг другим владельцам – Владимиру 
Ни  и  Владимиру  Киму.  Более  того,  делегация  Генпрокуратуры,  которая  приезжала  из  Астаны,  должна  была 
«уговорить» вас передать СМИ. Так ли это? 

– Это так. После того как марионеточные хозяева компании «Казахмыс» заработали миллиардные состояния на 
выпуске акций предприятия на лондонской бирже, руководство страны дало им новое задание: скупать все частные СМИ. 
Это нужно для того,  чтобы установить контроль над всем медиапространством со стороны правящей партии.  Им ведь 
хочется на следующих выборах получить уже не 91 процент голосов, а все сто. 

–  Часть  изданий  медиахолдинга  закрыта,  сотрудников  телеканала  задерживают  правоохранительные 
органы. Можете ли вы как-то повлиять на ситуацию? 

– Я пытаюсь донести до гонителей простую мысль: если есть вопросы и претензии ко мне лично, то я готов 
отвечать на них сам. Не переносите их на журналистов и на моих близких. 

С прошлой пятницы нам ничего не известно о судьбе генерального директора закрытого телеканала КТК Руслана 
Жемкова и его заместителя Адиля Шарипова. Со слов свидетелей мы знаем, что их вызвали на допрос в прокуратуру – и с 
того времени о них нет вестей. 

Я  готов  отдать  акции  государству  взамен  на  то,  что  из  следственных  изоляторов  выпустят  моих  друзей-
журналистов. 

– Есть ли реакция со стороны Запада в защиту свободы слова в Казахстане? 
– Мне кажется, она выжидательная в  целом.  Но нас сразу поддержал влиятельный Международный институт 

прессы, базирующийся в Вене. 
–  Намерены  ли  вы  заняться  политикой,  точнее,  уйти  в  оппозицию  власти?  Или,  может  быть, 

присоединиться к действующей оппозиции? Не поступали ли вам подобные предложения от лидеров оппозиции? 
– В Казахстане нет реальной оппозиции. Есть персоны, которые приватизировали себе очень выгодные места 

«лидеров оппозиции». Но практически все они – представители той же элиты, которая тесно сотрудничает со спецслужбами 
и правительством. Они контролируют колоссальные ресурсы – и банки, и крупнейшие предприятия. Фактически в их руках 
находится львиная доля экономики страны. И почему-то их «оппозиционные издания» никто не закрывает и не преследует. 

И им очень выгодно демонизировать мою персону. В любом интервью они рассказывают, что я сосредоточил в 
своих руках небывалую власть и сказочные ресурсы. Дескать, вся республика находится под моим контролем, я выкачиваю 
все богатства – оттого, мол, народу так плохо живется. 

Хотя я никогда не занимался энергоресурсами, не распродавал богатства моей страны – ни нефть, ни газ, ни медь, 
ни алюминий. 

–  Ваша  жена  Дарига  рассматривалась  как  преемница  президента.  Как  отразится  опала,  в  которой  вы 
оказались, на ее политической деятельности? 

– Это наша частная жизнь,  которую я не хотел бы комментировать.  Моя жена –  самостоятельный человек и 
самостоятельный политик. Мы справимся.
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После 48-ми часов тюремной больницы
05.06.2007. Немецкая волна

Беседовала Дарья Брянцева
Рахат Мухтарович, как Вы восприняли сам факт Вашего задержания австрийскими полицейскими? 
-  Для  меня  вся  эта  ситуация  была  просто  шоком.  Меня  незаконно  уволили  с  должности  посла  Республики 

Казахстан. Наверное, это впервые в мировой практике, когда по представлению, я подчеркиваю, министра внутренних дел, 
который заодно взял на себя функции, по-видимому, и председателя Верховного суда, обвинил меня и сделал предписание 
президенту страны. А президент страны издал незаконный указ. На мой взгляд, нарушена презумпция невиновности. 

Что касается задержания, то было это так. Я поехал в парикмахерскую, постригся, и на выходе меня задержали 
два представителя полиции.

А как обращались с Вами полицейские? Куда они Вас отвезли?
-  Происходило  это  так:  подошли вдвоем,  они  русскоязычные,  подошли и сказали,  что арестовывают  меня по 

запросу Интерпола. Надели на меня наручники, быстро посадили в машину и повезли в неизвестном направлении. Когда я 
ехал в машине, я попросил, чтобы мне ослабили наручники, но они этого не сделали, видимо, чтобы оказать на меня 
психологическое давление. Наручники так сдавили, что у меня отнялась одна рука. Я спросил: «Куда вы меня везете? 
Везете ли вы меня в аэропорт?» На что полицейская, которая говорит на русском, говорит: «Да, мы везем вас в аэропорт». 
Но потом, смеясь, говорит: «Не волнуйтесь, мы везем вас в полицейский участок». Видимо, все это стало отправной точкой 
для моего сердечного приступа. Как только меня привезли в полицейский участок, у меня случился сердечный приступ. В 
коматозном состоянии меня под охраной привезли в тюремную больницу, где я находился 48 часов.

Сейчас  Вы  находитесь  на  свободе,  в  городской  больнице.  Кто  занимался  уплатой  залога,  под  который  Вас 
отпустили? 

- Это делали мои адвокаты, я сам и мои партнеры.
Высказывались  предположения,  что  Вас  уволили  и  объявили  в  розыск  в  связи  с  тем,  что  Вы,  возможно, 

собирались обнародовать некие факты, публикация которых не устроила бы власти в Казахстане. Так ли это? 
- Вы намекаете на какой-то шантаж? Я никогда не занимался шантажом. Но дело в том, что, находясь на высоких 

государственных  должностях,  в  частности,  когда  я  был  первым  заместителем  председателя  Комитета  национальной 
безопасности, я хотел реформировать старую систему КГБ, чтобы исключить политический сыск из системы секретной 
службы,  сделать  именно  новую  структуру,  которая  бы  в  рыночных  условиях  работала  на  безопасность  страны.  К 
сожалению, мне не удалось это сделать. Я, конечно, являюсь обладателем секретов, в том числе - о коррупции среди 
высших должностных лиц, в том числе - о связях многочисленных агентов, которые работали со старым КГБ и другими 
спецслужбами.

Вы связываете Ваши увольнение и задержание с ситуацией вокруг Нурбанка? 
-  Нет.  Я  связываю  это,  прежде  всего,  с  тем,  что  я,  как  вы  знаете,  владею  контрольным  пакетом  акций 

коммерческого телеканала «КТК» в  Алма-Ате –  одного из  самых популярных в Казахстане,  еженедельника «Караван», 
информационного  агентства  «Казахстан  тудей»  и  радиостанции  «Ретро».  Как  вы  знаете,  за  48  часов  наш парламент 
предоставил возможность первому президенту страны практически иметь возможность избираться пожизненно. При всем 
уважении к первому президенту Казахстана, который сделал очень много для становления и независимости Казахстана, 
для построения государственности, для проведения радикальных реформ, на мой взгляд, это - шаг назад. Я бы даже сказал 
– два шага назад. Это - откат от тех демократических ценностей, от того направления, куда должен идти новый Казахстан. 

Возможно ли, что Ваши нынешние, скажем так, проблемы связаны с тем, что скоро в Соединенных Штатах должен 
начаться процесс по «казахгейту»? У Вас ведь,  вероятно,  есть немало сведений на этот  счет,  обнародование которых 
навредило бы казахстанским властям… 

- Возможно, и это, потому что именно в то время я руководил и финансовой полицией, а затем работал в Комитете 
государственной безопасности.

В  недавнем интервью австрийскому  журналу  «Профиль»  Вы говорили,  что  Вам  в  Казахстане  уже  ничего  не 
принадлежит. Кому в таком случае достался весь Ваш бизнес? 

-  Я  даже не знаю,  кому это принадлежит.  Во-первых,  нарушена неприкосновенность частной собственности – 
основополагающий  принцип  рыночной  экономики.  У  меня  арестованы счета  без  решения  суда.  У  меня  конфисковано 
имущество без решения суда. Ко мне в Вену с целью совершения сделки прилетали чиновники из Казахстана, хотели, 
чтобы все это я отдал бесплатно. Взамен они могли бы, по их словам, закрыть это сфабрикованное, сфальсифицированное 
дело. Но я отказался.

Что  сейчас  происходит  с  журналистами,  которые  работали  в  СМИ,  которые  Вы контролировали?  У  них  при 
нынешних обстоятельствах возникают проблемы? Вы можете их как-то защитить?

- Я всегда говорил: если есть проблемы в отношениях со мной – пожалуйста, решайте это со мной. Не должны 
страдать журналисты. Журналисты должны выполнять свой долг. Это независимая пресса. Возможно, они тоже боятся. 
Почему закрыли? 

Ведь  у  нас  уже  фактически  сейчас  введена  цензура.  Блокируется  сайт  «Казахстан  тудей»,  блокируется  сайт 
«Каравана».  Мало того,  блокируется даже сайт,  вы не поверите,  Федерации футбола Казахстана.  Я на общественных 
началах являюсь президентом Федерации футбола Казахстана, и несколько недель назад мне позвонил премьер-министр 
страны Карим Масимов, сказал, чтобы я написал заявление и ушел с этого поста, что президент Назарбаев сам хочет стать 
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президентом Федерации футбола.  Видимо,  они посчитали,  что футбол популярен и может  руководиться только одним 
человеком в нашей стране.

Вы говорите, что журналисты, возможно, боятся.  А Вы опасаетесь за свою жизнь? За жизнь Ваших родных и 
близких? 

- Больше всего я беспокоюсь за судьбу своих родителей. После того, как мой отец высказал свою точку зрения о 
том, что изменения, которые дают возможность для пожизненного президентства, - это откат от демократии, он подвергся 
обыску.  На  днях  его  освободили  даже  от  должности  почетного  директора  Института  хирургии,  хотя  он  60  лет  отдал 
врачебной деятельности, он академик. Больше всего я беспокоюсь за свою семью, за своих детей. Сейчас в Казахстане, 
если твое мнение чуть-чуть отличается от мнения первого человека в стране, ты уже считаешься врагом. И, конечно, я 
понимаю прекрасно, что в настоящее время я представляю большую угрозу для руководства страны.

Можно  ли  сказать,  что  между  Вами  и  президентом  Казахстана  было  противостояние,  что  оно  постепенно 
нарастало, достигло своего апогея и теперь прекратилось? 

- Смотря в каком ракурсе. Я высоко ценю президента Назарбаева, считаю его великим политиком, считаю, что он 
очень много сделал для Казахстана. У нас, на Востоке, не принято перечить взрослым, аксакалам. В то же время у меня 
есть  свое  видение  развития  Казахстана,  реформирования  и  движения  по  направлению  к  построению  гражданского 
общества.

И это видение не устраивает президента Казахстана? 
- Я бы не стал это комментировать. Просто последние изменения в Конституцию были приняты за 48 часов. И 

видимо, будут и другие эксперименты. Возможно, что-то будет принято и за 24 часа… Это просто показатель того,  как 
можно менять законы в Центральной Азии и в постсоветских странах.

Каким,  по  мнению  Ваших  адвокатов,  по  Вашему  мнению,  будет  решение  австрийских  властей?  Вас  могут 
экстрадировать в Казахстан? Вы намерены подать заявление на предоставление Вам политического убежища в Австрии?

- Нет. Я полностью открыт для судебных решений. Я пока не просил политического убежища. Все идет в законном 
порядке. Я верю в австрийское правосудие. Я полностью сотрудничаю с судом. Я невиновен. Я готов это доказать. Это - 
сфабрикованное дело, которое сфабриковало министерство внутренних дел Казахстана. 

Подобные ситуации уже бывали. Если Вы помните, полгода назад Интерпол в Польше получил наводку, что в 
Варшаву летит якобы крупный наркодилер. Оказалось, что имеется в виду бывший спикер парламента Киргизии, ныне 
лидер оппозиции в Киргизстане. Ему в аэропорту подсунули килограмм героина с целью дискредитации, но суд в Варшаве 
принял, на мой взгляд, правильное решение – освободить его. 

На этих примерах можно понять, что лидеры стран в Центральной Азии не гнушаются ничем, используют любые 
возможности, чтобы дискредитировать инакомыслящего или оппозиционера.

Вы теперь считаете себя оппозиционером? 
- Я считаю себя реалистом, и я пока не определился со своим статусом, честно говоря. Я считаю, что есть разные 

мнения, и они должны быть. Я против того, чтобы в Казахстане была одна супер-партия типа КПСС, которая решала бы все 
вопросы.  Фактически все СМИ сконцентрированы будут  у  этой партии.  Будет введена система пропаганды и агитации 
населения. Но будущее не за этим. В условиях развития Интернета, новых коммуникативных систем невозможно построить 
«железный занавес».  Будущее за новым поколением,  которое не приемлет жесткие тоталитарные методы подавления 
инакомыслия. 

Вопрос, возможно, не совсем тактичный. Если Вам не хочется, можете на него и не отвечать. Как сейчас дела у 
Вашей супруги, дочери президента Назарбаева? 

- Конечно, это самый сложный для меня вопрос, касающийся моей личной жизни. Дарига находится в Алма-Ате, и 
мы контактируем ежедневно. К сожалению, ей пока не удается выехать сюда, в Вену, по ряду причин. В этом вопросе мы 
пока определяемся. Я не могу Вам точно сейчас сказать, что будет дальше. Самая большая проблема заключается в том, 
что у нас трое детей: старшему сыну - 23 года, среднему - 16 лет, дочке – 7.

Политическая карьера Рахата Алиева: развитие и результаты
1 - 7 июня 2007. Начнем с понедельника (Казахстан)

Андрей Чеботарев
От взлета до падения
Очевидно, что, не успев отметить триумф после проведенной в Казахстане конституционной реформы, которая 

серьезно  укрепила  его  позиции  в  политико-властной  системе,  Президенту  страны  пришлось  столкнуться  с  довольно 
серьезным испытанием. Причем, как это уже было не один раз, главным фигурантом в данной ситуации стал старший зять 
главы государства  Рахат  Алиев.  Вместе  с  тем анализ  развития политической  карьеры последнего  говорит  о  том,  что 
виноват во всем, что теперь происходит, далеко не он один.

Начало пути 
Будучи выпускником Алматинского мединститута и врачом-хирургом по образованию, Рахат Алиев, безусловно, 

всей своей политической карьерой обязан своему тестю - первому президенту РК Нурсултану Назарбаеву. Как известно, его 
карьерный рост начался в декабре 1996 г., когда он был назначен первым замначальника главного Управления налоговой 
полиции – начальником Управления по борьбе с коррупцией и контрабандой Государственного налогового комитета. Затем 
Алиев сам возглавил налоговую полицию и даже побывал в должности первого вице-министра государственных доходов. 
При этом он успел получить вторую профессию – юриста, закончив в 1997 г. Высшую школу права «Адилет». 
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С  сентября  1999  г.  по  ноябрь  2001  г.  старший  зять  главы  государства  работает  в  органах  национальной 
безопасности, пройдя путь от начальника Департамента КНБ по Алматы и Алматинской области до первого заместителя 
председателя комитета и получив звание генерал-майора. Параллельно с карьерой Алиева при его прямом или косвенном 
участии активно развивался и его бизнес, включающий коммерческие и медийные структуры «Сахарный центр», «Нурбанк», 
КТК, «Караван» и т.д. При этом связанные с Рахатом Алиевым СМИ в то время активно создавали ему имидж борца с 
коррупцией  и  наркобизнесом.  Наконец,  он  взял  на  себя  еще  и  общественную  работу,  возглавив  Футбольный  союза 
Казахстана и Национальный олимпийский комитет республики.

Однако осенью 2001 г. политическая карьера Алиева дала первый «сбой». Как известно, против его действий, 
связанных  с  использованием  силовых  методов  и  информационного  компромата  в  отношении  неугодных  ему  персон, 
выступила группа бизнесменов, чиновников, парламентариев, представителей интеллигенции и масс-медиа. В результате 
Алиев первоначально был переведен из КНБ в Службу охраны Президента, а чуть позже вообще удален с государственной 
службы. 

Судя  по  всему,  на  это  повлияли  не  только  публичные  протесты  инициаторов  создания  движения 
«Демократический  выбор  Казахстана»,  но  и  скрытые  действия  некоторых  влиятельных  персон  из  окружения  главы 
государства, считающих Алиева своим соперником за влияние в госаппарате и сфере бизнеса. Президент же поступил в тот 
раз  по принципу  «ни нашим,  ни вашим»,  поскольку удалил с госслужбы не только своего зятя,  но и ряд его ведущих 
оппонентов. С другой стороны, он как бы вывел Алиева из-под дальнейшего «огня» критики. 

В июне 2002 г. Р. Алиев неожиданно был назначен послом Казахстана в Австрии и одновременно представителем 
РК в ОБСЕ. Скорее всего, в этом назначении совпали интересы главы государства и соперников его зятя. Последних явно 
устраивало отсутствие Алиева в Казахстане. Что касается Президента, то не исключено, что отправкой своего зятя за рубеж 
он попытался дать утихнуть разгоревшемуся осенью 2001 г. скандалу вокруг его персоны. Причем не исключено, что глава 
государства  рассчитывал за время  пребывания  Алиева  за  рубежом подготовить  необходимую почву  для дальнейшего 
продолжения его карьеры в Казахстане. Тем более что тот получил хорошую возможность повысить на дипломатическом 
поприще свою квалификацию и опыт работы в госаппарате.

Самым заметным в рамках дипломатической деятельности Алиева стало его заявление в феврале 2003 г.  от 
имени руководства РК на заседании постоянного совета ОБСЕ с просьбой рассматривать Казахстан в качестве кандидата 
на  действующее  председательство  в  этой  организации  в  2009  г.  Хотя  не  исключено,  что  в  то  время  это  был  чисто 
пропагандистский  ход,  поскольку  казахстанские  власти,  постоянно  допускающие  отступления  от  стандартов  ОБСЕ  в 
области демократии и прав человека, в тот момент прекрасно осознавали бесперспективность такого акта. Что, кстати, 
частично подтвердил перенос в декабре 2006 г. Советом министров иностранных дел рассмотрения указанной заявки на 
2007 г. 

Нельзя также не отметить, что, пребывая вне системы власти, а затем за пределами Казахстана, Алиев довольно 
часто напоминал о том, что его влияние в общественно-политической жизни республики полностью не утрачено. Одним из 
показателей этого стали его неоднократные судебные иски к неправительственной организации «Интерньюс-Казахстан», 
газетам «Навигатор» и «Республика» по обвинению в оскорблении его чести и достоинства. При этом сумма компенсации в 
разных случаях составляла от 5 до 10 млн тенге. Практически все эти процессы Алиев выиграл. Разве что суд существенно 
снижал исковые суммы к ответчикам, а также сам истец удовлетворялся в некоторых случаях публикацией опровержений. 

В  июле  2005  г.  распоряжением  Президента  Рахат  Алиев  был  назначен  первым  заместителем  министра 
иностранных  дел.  Вероятно,  что  в  преддверии  президентских  выборов,  обусловивших  заметную  напряженность  в 
отношениях  власти  и  оппозиции,  а  также  внутри  самой  власти  и  среди  провластных  сил,  глава  государства  был 
заинтересован собрать вокруг себя наиболее верных людей. Возможно, что в тех условиях присутствие Алиева в системе 
власти  в  руководящем  статусе  способствовало  созданию  некоторого  баланса  между  соперничающими  друг  с  другом 
внутриэлитными группами.

В то же время Президент явно не хотел этим своим шагом вызвать напряженность внутри элиты и испортить свои 
отношения с представителями тех групп, которые являются потенциальными соперниками Алиева, вплоть до их перехода в 
оппозицию  к  нему.  Поэтому,  видимо,  для  продолжения  карьеры  президентского  зятя  был  выбран  относительно 
нейтральный и дистанциированный от внутриполитической жизни страны пост первого вице-министра иностранных дел. Но, 
как показали последующие события, остаться вне политики у Алиева никак не получилось.

«Тернистый» путь к падению 
В частности, после жестокого убийства в феврале 2006 г. одного из ведущих общественно-политических деятелей 

Алтынбека  Сарсенбайулы  и  двух  его  помощников  первый  замглавы  МИДа  был  назван  в  составе  подозреваемых  в 
причастности  к  этому  преступлению.  Причем  такого  мнения  придерживаются  не  только  представители  политической 
оппозиции, но и, согласно известной статье супруги Алиева Дариги Назарбаевой «Дежа вю» в газете «Караван» за 10 марта 
2006 г., экс-председатель КНБ Нартай Дутбаев. 

Правда, сам Алиев, имея определенное алиби, связанное с его отсутствием в стране в соответствующее время, 
практически никак не фигурировал в прошедшем летом прошлого года в Талдыкоргане судебном процессе по данному 
делу. Кроме того, еще в мае того же года он выиграл суд против полковника КНБ в отставке Арата Нарманбетова, который 
открыто  утверждал о его  прямом участии  в  совершении данного  преступления.  В  какой-то  степени все  это  несколько 
дезавуировало отмеченные подозрения и прочие «кривотолки» вокруг его персоны. 

Вместе  с  тем откровенные проколы и  фальсификации  в  процессе  следствия  и  судебного  разбирательства  и 
сомнительный в плане объективности приговор суда по этому делу способны вновь поднять среди широкой казахстанской и 
международной  общественности  вопрос  о  необходимости  проведения  нового,  более  тщательного  и  объективного 
расследования,  включая  четкое  выяснение  по  поводу  возможной  причастности  к  данному  преступлению  вероятных 
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подозреваемых,  включая  и  Алиева.  Тем  более  что  на  волне  последних  событий  тема  тройного  убийства  начинает 
подниматься вновь. 

Так или иначе, но с момента своего возвращения в Казахстан Р. Алиев все чаще и чаще стал делать шаги по 
выходу за пределы внешнеполитической сферы своей деятельности. Так, в июне 2006 г. он выступил с критикой печально 
известных поправок в законодательство по вопросам СМИ, инициируемых Министерством культуры и информации. По его 
мнению,  эти поправки «негативно отражаются на имидже страны».  При этом здесь персонально был задет глава МКИ 
Ермухамет Ертысбаев, который, по мнению Алиева, вряд ли «готов взять на себя лично всю полноту ответственности за 
срыв задачи (избрание Казахстана председателем ОБСЕ. – Прим.) и при этом не прикрываться высоким портретом». 

Поскольку после известных событий пятилетней давности практически не было случаев взаимной критики членов 
Правительства  со  стороны своих  же  коллег,  приведенный  выше  факт  можно  считать  беспрецедентным.  А  отсутствие 
реакции главы государства на выпад своего старшего зятя в отношении одного из своих давних и преданных соратников 
говорит о том, что Алиев мог получить карт-бланш на этот шаг «сверху». Разве что это обстоятельство было обусловлено 
не  столько  стремлением  главы  государства  вернуть  его  в  «большую»  политику,  сколько  поддерживать  традиционный 
баланс среди своих подчиненных по схеме «разделяй и властвуй». 

Но самым беспрецедентным заявлением Рахата Алиева о себе стала его статья «Республикостан или Казахский 
Султанат.  Какой  выбор  мы сделаем?»,  опубликованная в  газете  «Караван» за 1  сентября 2006  г.  Подвергнув критике 
действующую в Казахстане модель республиканского правления за то, что она «не защищает нас от коррупции», «никак не 
отражает реальной структуры нашего общества» и т.д., автор открытым текстом призвал установить в стране монархию. 

Трудно сказать однозначно, чего хотел добиться выдвижением такой своей инициативы Р. Алиев. Не исключено, 
что  здесь  имело  место  санкционированный  главой  государства  зондаж  настроений  и  отношений  населения  страны к 
возможной смене формы правления.  Другое дело,  что все заключалось не в переходе к  монархии,  а в формировании 
правовых  оснований  и  механизмов  дальнейшего  пребывания  у  верховной  власти  Н.  Назарбаева  после  завершения 
конституционного срока его президентства. Что, кстати, в конце концов и произошло, правда, теперь уже вызвав у самого 
автора рассматриваемой идеи резкую критику. 

Будучи спецпредставителем РК по сотрудничеству с ОБСЕ, Алиев, безусловно, несет свою долю ответственности 
за то, что заявка Казахстана на председательство в ОБСЕ не была поддержана другими странами-участницами. Однако 
решение о переносе рассмотрения этой заявки на 2007 год он оценил как «победу казахстанской дипломатии». Хотя, если 
так  разобраться,  в  декабре  2006  г.  в  Брюсселе  имело  место  явное  поражение.  Причем  не  только  отечественной 
дипломатии, но и всей системы действующей власти ввиду ее неоправданного затягивания с проведением ожидаемых в 
обществе политических реформ. 

В этих условиях трудно считать искренним заявление Алиева о том, что «Казахстан, таким образом, получает еще 
один год для того, чтобы были успешно завершены реформы в рамках возглавляемой Президентом страны Госкомиссии по 
демократизации».  Во-первых,  хорошо зная нравы и,  возможно,  планы руководства страны,  вряд ли он ожидал чего-то 
принципиально иного, чем то, что было принято в рамках конституционной реформы. А во-вторых, что еще более важно, 
своими  последующими  действиями  в  отношении  своих  ближайших  партнеров  по  банковскому  бизнесу  он  явно  не 
способствовал положительному решению вопроса «Казахстан-ОБСЕ-2009». 

Завершающим  же  карьеру  Р.  Алиева  в  госаппарате  событием  стал  известный  теперь  уже  скандал  вокруг 
«Нурбанка»,  главным акционером которого  он является.  Начался он  с  того,  что в  начале февраля этого года  супруга 
бывшего  первого  зампредседателя  правления  указанного  банка  Жолдаса  Тимралиева  Армангуль  Капашева  сделала 
заявление в прессе, что ее мужа похитили и насильственно удерживают в неизвестном месте. При этом, по ее словам, к 
пропаже  Тимралиева  причастен  Алиев.  Аналогичное  заявление  чуть  позже  сделала  и  супруга  бывшего  председателя 
правления «Нурбанка» Абильмажена Гилимова Назира Базарбаева. 

Расценив эти заявления как «откровенную клевету, похожую на тщательно спланированную провокацию», Алиев 
предъявил обеим женщинам исковые претензии с требованием компенсации морального ущерба в сумме 1 млн тенге для 
каждой. Однако, учитывая обращение Капашевой, не имеющей до этого никакого отношения к политике, за защитой лично к 
Президенту страны, заявление ее и Базарбаевой выглядели вполне правдоподобно. В любом случае, вследствие своей и 
без того не смотрящейся в «розовом» свете репутации их главного оппонента его позиция в данном конфликте не встретила 
поддержки у общественного мнения. 

Вольно или невольно неправоту своего зятя косвенно подтвердил сам глава государства,  назначив его вновь 
послом Казахстана в Австрии и представителем республики при международных организациях в Вене,  включая ОБСЕ. 
Таким  образом,  пережив  январские  кадровые  перестановки,  Алиев  уже  не  смог  сохранить  свой  пост  в  МИДе  после 
начавшихся публичных обвинений в свой адрес. 

Возможно,  что,  отправляя  его  в  очередную  дипломатическую  «ссылку»,  Президент  рассчитывал  как  можно 
быстрее уладить скандал вокруг «Нурбанка» и его бывших руководителей. Тем более что здесь не было таких политических 
«страстей»,  которые  кипели осенью 2001  г.  Однако,  в  конце  концов,  ситуацию обострил  и  политизировал сам Алиев, 
открыто обвинив в причастности к «очередной клеветнической истерики» по отношению к нему и некой «криминальной 
афере» акима Алматы Имангали Тасмагамбетова и министра внутренних дел Бауыржана Мухамеджанова. 

В  итоге  все  закончилось  возбуждением  в  отношении  Рахата  Алиева  уголовного  дела  по  подозрению  в 
причастности  к  похищению  Гилимова  и  Тимралиева,  снятием  его  с  занимаемых  должностей  и  объявлением  в 
международный розыск. Помимо этого правоохранительными органами был задержан еще ряд так или иначе связанных с 
ним людей,  а также были произведены обыски в доме самого экс-дипломата и его отца Мухтара Алиева. Кроме того, 
решением суда приостановлена  деятельность  КТК и  газеты «Караван».  Реакцией же самого  Алиева на все  это стало 
выступление с резкой критикой в адрес Президента страны и проводимой им политики. 
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Итоги и уроки
Итак, Р. Алиев фактически перешел в оппозицию к действующей власти. При этом, находясь за рубежом, он вряд 

ли  намерен  вернуться  на  родину  и  предстать  перед  следствием.  По  некоторым  данным,  он  не  исключает  для  себя 
возможности попросить в Австрии либо в какой-нибудь другой стране политического убежища. Скорее всего, существенную 
помощь в этом ему окажут арабские родственники по линии мужа его родной сестры Гульшат Хорани.

Очевидно, что, имея солидные финансовые ресурсы, Алиев вполне может стать одним из центров казахстанской 
оппозиции  за  рубежом.  Не  исключены также  его  попытки  вступить  в  контакт  с  реальными  оппонентами  действующей 
власти, которые были вынуждены в разное время покинуть родину, в том числе с экс-премьером Акежаном Кажегельдиным. 
Хотя пока что сложно сказать, насколько возможными и результативными будут эти контакты. 

В то же время еще в прошлом году после слияния партии «Асар», возглавляемой его супругой Д. Назарбаевой, с 
«Отаном» Алиев и его команда утратили серьезную базу для развития в ближайшей перспективе активной общественно-
политической деятельности своих сторонников на территории Казахстана. Другим не менее сильным ударом по ним стало 
взятие государством под свой контроль телеканала «Хабар». На волне же нынешних событий не исключено, что, используя, 
кстати, хорошо известные бывшему послу способы и механизмы административного воздействия, власти вполне могут в 
отношении  пока  еще  контролируемых  им  коммерческих  структур  и  СМИ  добиться  либо  полной  их  ликвидации,  либо 
передачи другим собственникам. 

В этих условиях Алиев и его соратники практически никак не смогут влиять на ситуацию в Казахстане и будут 
вынуждены ограничиться очередными выпадами против власти и ее отдельных представителей. Во всяком случае, очень 
сомнительно,  что  они  смогут  найти  себе  сторонников  среди казахстанской  общественности  и тем более  действующей 
оппозиции. Любые же попытки выступления на его стороне раннее связанных с Алиевом по работе бывших или даже еще 
действующих  сотрудников  силовых  структур  будут  моментально  блокированы  властями.  Судя  по  всему,  это  уже 
наблюдается разве что пока в качестве превентивных мер. 

В  то  же  время  не  исключен  и  другой  возможный  вариант  дальнейшего  развития  событий,  предполагающий 
примирение  Рахата Алиева со своим властвующим тестем.  Главным фактором здесь,  безусловно,  станут  их семейно-
родственные связи. Правда, трудно сказать, в какой форме это может произойти. Либо это будет публичное «покаяние» 
«мятежного» зятя с последующим его возвращением в Казахстан и полным уходом из общественно-политической сферы. 
Либо Алиев вернется на дипломатическую службу и будет представлять интересы Казахстана в какой-либо из стран СНГ 
или «третьего мира». Либо… результатом его договоренности с главой государства может стать назначение на один из 
ключевых  постов  в  госаппарате,  который  в  перспективе  позволит  ему  претендовать  на  президентский  пост.  Хотя  в 
нынешних условиях последний вариант маловероятен. 

Оценивая демарш Алиева, нельзя не отметить, что во многом он повторяет сценарий своих действий в 2001 г. 
Особенно  это  прослеживается в  разоблачительной  риторике.  Другое  дело,  что  в  тот  раз  данные действия,  во  всяком 
случае, на публичном уровне, не выходили за рамки лояльности к главе государства и семьи. Теперь же Алиев, похоже, 
перешел  все  пределы дозволенного  в  иерархии  отношений  внутри  правящей  элиты.  Поэтому  его  возвращение  в  эту 
систему представляется весьма проблематичным.

Другое  дело,  что  не  следует  считать  его  антипрезидентские  выпады  искренними  с  точки  зрения  защиты 
демократии и прав человека. Судя по всему, Алиеву очень нужно продемонстрировать всему миру, что он стал жертвой 
«гуманного способа удаления оппонентов из политического пространства» и не является лицом, преследуемым по закону. 
Иначе говоря, он заинтересован полностью дезавуировать криминальную составляющую своего уголовного преследования 
и заменить ее на политическую. 

Хотя,  учитывая  все  прошлые  дела  Алиева,  эта  задача  для  него  будет  весьма  сложной  и,  скорее  всего, 
безуспешной. Кстати, Акежан Кажегельдин, Галымжан Жакиянов, Булат Абилов и многие другие оппоненты действующей 
власти подвергались и до сих пор подвергаются уголовному преследованию уже после того, как стали активно заявлять и 
продвигать свои политические позиции. Тогда как Алиев неожиданно ушел в оппозицию уже после того, как в отношении 
него было возбуждено уголовное дело. 

К  тому  же  своей  политической  непоследовательностью  Алиев  сам  дает  основания  для  больших  сомнений  в 
искренности своей вновь заявленной позиции. Так, например, в своем интервью газете «Караван» от 16 февраля этого года 
на  вопрос  относительно  наиболее  вероятных  кандидатов  на  пост  главы  государства  после  истечения  последнего 
президентского  срока  Назарбаева  он  заявил  следующее:  «По-моему,  подобные  разговоры  –  это  бессмысленное 
политиканство...  Я  считаю,  что  первый  Президент  независимого  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  заложил  мощный 
фундамент  нашего многонационального  дома,  Казахстана,  и  теперь нашей стабильности и прогрессу ничто не  сможет 
помешать».

Теперь же Алиев утверждает, что «несколько месяцев назад я сказал Нурсултану Абишевичу, что принял решение 
баллотироваться на пост президента на следующих выборах в 2012 году. Это естественное развитие моей политической 
карьеры». Спрашивается, где правда? К тому же, не ясно о каком «естественном» продолжении своей карьеры он может 
говорить, если она является абсолютным результатом личного и политического волеизъявления главы государства ввиду 
особого прежнего расположения к мужу своей старшей дочери? 

В целом, очевидно, что Рахат Алиев несет большую ответственность не только за те дела, которые он совершил, 
но и за внесение своего немалого вклада в создание централизованной политико-властной системы, которую он теперь 
активно  отвергает.  И  в  той  же  степени  свою,  причем  гораздо  большую  ответственность  несут  сама  система  и 
возглавляющий ее Президент страны за то,  что прежде они откровенно закрывали глаза на все то,  что под их эгидой 
спокойно  и  безнаказанно  творил  один  из  ярко  выраженных  представителей  этой  системы,  олицетворяющий  все  ее 
негативные стороны. 
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При этом не были учтены уроки истории различных автократических правлений, когда ради обретения власти 
высокопоставленные  персоны  предательски  выступали  против  своих  властвующих  отцов,  братьев  и  иных  близких 
родственников. Даже события 2001 г. и их последствия многим не пошли впрок. С этих точек зрения, настоящий демарш 
Рахата Алиева является хотя и малоприятным, но далеко не самым худшим событием, какие могли произойти в Казахстане 
более 5 лет тому назад. В общем, таковы «издержки» масштабных проявлений непотизма в политико-властной системе 
Казахстана.

Воздаяние по заслугам
08.06.2007. Республика (Казахстан)

Сергей Дуванов

Уголовный характер преследований старшего зятя – это всего лишь ширма, скрывающая 
истинные причины
Вся страна с повышенным интересом наблюдает за «охотой» на зятя. Этакое захватывающее политическое ток-

шоу: «А ну-ка, арестуй»! На фоне столь интригующих событий даже антидемократическое изменение Конституции прошло 
вторым планом. У всех на устах имена Рахата АЛИЕВА и его жертв, из-за которых, собственно, все и началось. 

По крайней мере большинство казахстанцев считают, что главная причина открытия «охоты» – это беспредел, 
который зять президента позволил себе по отношению к бывшим руководителям подвластного ему «Нурбанка». На сегодня 
это самое расхожее и, нужно сказать, очень примитивное мнение. Убежден, что уголовный характер преследований Рахата 
Алиева – это всего лишь ширма, скрывающая истинные причины. 

Сбой иммунной системы
Нужно быть очень наивным человеком, чтобы поверить в то, что президент мог дать «добро» на арест своего зятя 

из-за  похищения  какого-то  заместителя  председателя  банка.  Да  никогда!  Из-за  такой  мелочи  президент  не  стал  бы 
устраивать  вселенский  скандал  и  наживать  врага  в  лице  своего  зятя.  Можно  предположить,  что  подобных  случаев  в 
послужном  списке  г-на  Алиева  немало.  Но  почему-то  все  они  до  поры до  времени  оставались  за  кадром  не  только 
общественного мнения, но и внимания правоохранительных органов. 

Давайте не будем обманывать самих себя: все прекрасно знают, что члены Семьи обладают полным иммунитетом 
от  любых  действий  со  стороны  правоохранительных  органов.  Каждый  член  Семьи  неприкасаем  и  неподсуден. 
Принадлежность  к  клану  Назарбаевых –  это  полный карт-бланш для совершения любых  поступков,  в  том числе  и  не 
согласующихся с законом. Все знают это, как и то, что каждого в этой стране Назарбаев может взять за руку и отвести в суд.  
Может, но не ведет… до поры до времени. Ему так удобнее.

Поэтому такая мелочь, как попытка выколотить из своего подчиненного энную сумму с применением наручников, 
пистолета и угроз, ну никак не могла послужить основанием для «наезда» на Алиева. Для этого нужна более уважительная 
причина. И, зная Назарбаева, можно предположить, что таковой могли быть только претензии Алиева на президентскую 
власть.  Это то,  чего  Назарбаев  боится больше всего и  что он не  оставляет без  последствий.  В чем конкретно  могли 
выразиться эти претензии – вопрос открытый. Спектр предположений очень широк: от собирания сил и средств для участия 
в президентской кампании до подготовки государственного переворота. Здесь не столь важно, что именно, сколько сам по 
себе факт, что зять захотел власти. 

Трудно сказать, что было первично. Возможно – конфликт в «Нурбанке», в ходе которого противники Алиева, 
недовольные  его  бесцеремонностью,  передали  Назарбаеву  некий  компромат,  свидетельствующий,  что  Алиев  активно 
готовится занять президентское место, и не только парламентскими методами. Для Назарбаева после урока, преподанного 
тем же Алиевым в 2001 году, это было последней каплей, переполнившей чашу терпения. И тогда была дана команда 
«фас»!

Другой  вариант  –  что  вначале  были  доказательства,  свидетельствующие,  что  Алиев  готовится  к  штурму 
президентского кресла, и уж затем был выбран повод для наказания за амбиции, то есть конфликт в «Нурбанке». Кстати, я 
вовсе  не  исключаю,  что  люди,  которым  была  дана  команда  наказать  Алиева,  сами  могли  похитить  ТИМРАЛИЕВА  и 
ХАСЕНОВА или организовать их исчезновение, с тем чтобы создать повод для возбуждения уголовного дела. По крайней 
мере это куда более логично, чем предположить, что сам Алиев похитил людей, которые должны ему деньги.

Но  в  любом  случае  конфликт  в  «Нурбанке»  –  это  всего  лишь  повод  для  того,  чтобы  наказать  человека, 
возомнившего себя равным Назарбаеву. Точно так же в свое время были найдены поводы для возбуждения уголовного 
дела против других претендентов на власть. Это уже отлаженная схема расправы над теми, кто бросает вызов президенту. 
Необычность и пикантность ситуации только в том, что теперь это родственник президента. 

Политическая карта бита
Таким  образом,  по  моему  твердому  убеждению,  в  основе  данного  скандала  лежит  сугубо  политическая 

составляющая, а именно претензии Рахата Алиева на высшую власть. С Алиевым произошло то же самое, что и с другими 
людьми,  рискнувшими  претендовать  на  место  Назарбаева.  Однако  в  отличие  от  других  расправ  над  политиками, 
угрожающими «трону», данный процесс имеет свою особую специфику.

Во-первых,  Алиев  вместе  с  Даригой НАЗАРБАЕВОЙ и  их  окружением представляли один из  влиятельнейших 
кланов.  В  их  руках  находился  крупнейший  медиахолдинг  страны.  Они,  являясь  прямыми  родственниками  президента, 
обладали огромным влиянием на политику страны. То есть по сути являлись одним из столпов существующей системы 
власти. Они, в отличие от других опальных политиков, были фаворитами Назарбаева и в принципе претендовали (в лице 
Назарбаевой) на то, чтобы в конце концов оказаться на его месте.
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В этом плане поражает откровенный цинизм Алиева и его окружения. Еще вчера они верой и правдой служили 
режиму и были в первых рядах тех, кто «мочил» оппозицию, а сегодня точно хамелеоны поменяли окраску и заговорили 
словами своих вчерашних противников – о беззаконии и произволе властей, о попрании законов, о фабрикации уголовных 
дел, о том, что власти беспардонно отнимают собственность, о подавлении инакомыслия и оппозиции. Они даже признали, 
что за всем этим стоит лично президент Назарбаев.

Еще  вчера  эти  люди  убеждали  всех,  что  оппозиция  –  это  отщепенцы,  причем  некоторые  из  них,  совершив 
преступления,  якобы  пытаясь  избежать  справедливого  возмездия,  рядились  в  одежды  политических  противников 
Назарбаева. Сегодня Алиев заявляет, что продажный казахстанский суд может упрятать в тюрьму любого (в том числе и 
его) по самым надуманным обстоятельствам. Трудно увидеть в этом внезапное прозрение или выстраданное решение. 
Понятно, что человек разыгрывает политическую карту,  но при этом не может привести реальных аргументов в пользу 
своего оппонирования Назарбаеву. Эти аргументы (если они имеются)  абсолютно непрезентабельны. Если и готовился 
Алиев в президенты, то явно не самыми легитимными способами. Поэтому об этом он будет помалкивать, и если мы и 
узнаем об этом, то только не от него.

В принципе, эту команду всегда отличала способность использовать любые средства для борьбы с оппонентами и 
для  получения  политических  дивидендов.  Достаточно  вспомнить  телевизионную  программу  на  КТК  в  период  выборов 
(аналог  НТВ-шных  кукол).  Гнуснее  и  грязнее  в  нравственном  плане  на  телевидении  ничего  не  было.  Это  было,  что 
называется, откровенное «мочилово» оппозиции и всех, кто так или иначе был неугоден власти. Были случаи, когда в пылу 
отстаивания интересов своего хозяина (Рахата Алиева) его СМИ вызывали неудовольствие президента. И тогда точно так 
же разыгрывалась карта гонимых властью журналистов, преследуемых за принципиальность и критику.  Люди знающие 
понимали игру, но на широкую публику, не обремененную политической грамотностью, это срабатывало. 

Так что сегодняшний розыгрыш политической карты – не более чем попытка спастись в ситуации, когда запахло 
жаренным. Более чем очевидно, что для таких людей демократия, свобода слова, право и справедливость – это не те 
ценности, ради которых они готовы чем-то поступиться и уж тем более пострадать. Люди просто преследуют свои шкурные 
цели, прикрываясь высокопарными фразами о праве, чести, справедливости. Теперь те же братья Шуховы точно так же, как 
вчера защищали режим Назарбаева, будут ревностно его поносить. Понятно, что они останутся при хозяине (у них теперь 
одна дорога) и уже в статусе «пострадавших от режима» будут вести огонь по позициям, на которых еще вчера находились 
сами.

Опасно другое, что эти «страдальцы» будут позиционировать себя в качестве казахстанской оппозиции, причем 
(учитывая свое местонахождение),  естественно,  демократической.  Будут  мотаться по Европе и втюхивать европейским 
политикам, что именно они реальная оппозиция. То есть к имеющемуся раздраю в казахстанской оппозиции добавится еще 
один компонент. Ясно, что ни один уважающий себя оппозиционный политик не сядет с Алиевым за один стол. На мой 
взгляд, это добавит сложности во взаимоотношениях нынешней казахстанской оппозиции с Западом. 

Уйти... чтобы вернуться
Однако у  этой проблемы есть и другая сторона.  Нужно признать,  что если Алиев действительно останется в 

политике (о чем он заявляет), то это осложнит положение Назарбаева. Количество «кирпичиков», выпавших из пирамиды 
Назарбаева, увеличится. Это означает, что процесс разрушения выстроенной Назарбаевым системы продолжается. Все 
большее количество людей, имеющих деньги и влияние, становятся его политическими оппонентами. 

Люди покидают власть, для того чтобы в нее вернуться… в ином качестве. Они не просто оппоненты Назарбаева, 
они  его  конкуренты.  Система  Назарбаева  в  принципе  исключает  всякую  конкуренцию.  Все  построено  так,  что  власть 
принадлежит  только  Назарбаеву,  и  никто  без  его  согласия  не  может  претендовать  на  президентское  место.  Это 
основополагающий принцип данной системы, и последние поправки в Конституцию это убедительно подтвердили. Всякий, 
кто с этим не согласен, – противник Системы. 

Если Алиев будет бороться за власть –  он однозначно будет работать против системы. Понятно,  что в  этом 
смысле исход Алиева стратегически ослабляет Назарбаева. Но это не усиливает и оппозицию. Парадоксальность ситуации 
в  том,  что  классическая  формула  «враг  моего  врага  –  мой  друг»  в  лагере  противников  Назарбаева  будет  звучать 
совершенно иначе: «враг моего врага – мой враг». А это означает, что тактически оппозиция изначально проигрывает, так 
как будет выступать разрозненно, тогда как противостоять им будет единство команды Назарбаева.

В  этом  смысле  демократической  оппозиции  придется  воевать  на  два  фронта  –  против  власти  и  против 
«оппозиционера» Алиева. И, зная нравы наших политиков, не известно, какая из этих войн будет более ожесточенной. 
Такой раздрай властям грех будет не использовать. Электорат будет информирован о перипетиях борьбы президентских 
оппонентов во всех подробностях, что, соответственно, будет использовано для дискредитации демократической оппозиции 
«как класса». 

Другой вопрос – насколько данный скандал скажется на репутации самого Назарбаева. Все-таки Алиев не просто 
высокопоставленный чиновник, а отец его внуков, муж его дочери, член президентской Семьи. 

Думаю,  что  из  этого  конфликта  Назарбаев  попробует  не  просто  выйти  с  наименьшими  потерями,  но  еще  и 
заработать  дополнительные  политические  дивиденды.  Весь  конфликт  представят  как  чисто  уголовное  дело.  Никакой 
политики. Вместе с тем расправу над зятем подадут как проявление принципиальности и порядочности президента. На этом 
примере будет формироваться образ Назарбаева как честного и справедливого политика, для которого государственные 
интересы выше личных. 

И  такого  рода  «лапша»  будет  развешана  на  ушах  доверчивых  казахстанцев  в  выпусках  новостей  и  в 
прикормленных газетах. Естественно, подавляющее большинство населения это так и воспримет. Другую точку зрения до 
них просто не донесут. И начнет кочевать из уст в уста очередной миф о Назарбаеве – справедливом и принципиальном. 
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Хотя по большому счету так оно и есть. Президент действительно не изменяет себе и продолжает с завидным 
постоянством расправляться  со  всеми,  кто  бросает  ему  вызов  за  обладание  президентским  креслом,  невзирая  ни  на 
заслуги, ни на родственные отношения. 

Это  главный  принцип  его  правления,  его  демократии,  которую  он  неспроста  называет  консолидированной. 
Очевидно, подразумевается, что все должны консолидироваться исключительно вокруг него самого, и каждого, кто рискнет 
поставить это под сомнение,  ждет суровое наказание.  Ибо всех их президент считает предателями и,  соответственно, 
поступает, как с таковыми. 

В этом смысле политикам, служившим Назарбаеву верой и правдой, грех роптать, потому что все они так или 
иначе  помогали  президенту  создавать  этот  совершенный  механизм  подавления.  Это  их  общий  «консолидированный» 
продукт.  Соответственно, со стороны это все видится как расплата за грехи или ошибки молодости. И в этом смысле, 
наверное, прав был сказавший: «И воздастся каждому по заслугам его».

Сундук открыт, и из щелей все валится
08.06.2007. Республика (Казахстан)

Беседовал ДенисДдашков

Евгений ЖОВТИС: «Алиев не мальчик для битья, и он обладает огромным объемом 
информации»
Судя по откликам наших читателей, общественность внимательно следит за скандалом в семье Назарбаевых. Но 

некоторым нашим соотечественникам довелось  наблюдать  за  бурными событиями  последних  дней,  находясь  прямо  в 
«эпицентре» – столице Австрии. Буквально на днях из Вены приехал директор Казахстанского Международного бюро по 
правам человека и соблюдению законности Евгений ЖОВТИС, которого мы попросили дать оценку нынешней ситуации. 

Евгений Александрович, как воспринимают за рубежом скандал с зятем? 
-  Я  был  в  Вене  на  конференции  по  партнерству  гражданского  общества  и  власти  в  борьбе  с  терроризмом. 

Представители  Запада  особо  наши  события  не  обсуждали.  Правда,  была  заметна  явно  повышенная,  скажем  так, 
озабоченность представителей нашего посольства, потому что они то появлялись на конференции, то исчезали.

А как Вы узнали о задержании Рахата Алиева? 
- Увидел в новостях на местных телеканалах. Но мне трудно судить, что именно говорили репортеры, потому что я 

по-немецки, к сожалению, не понимаю. А вот в кулуарах конференции ходили слухи, что в Вену приехали оперативные 
сотрудники из Казахстана и даже госсекретарь и что в Австрии находится группа во главе с заместителем генпрокурора, а 
посольством руководит вице-министр иностранных дел, а не посол. 

Как Вы думаете, чего больше в этом деле – политики или криминала? 
- Мне трудно судить о криминальной стороне этого конфликта, поскольку я не имею доступа к материалам дела. 

Но  для  меня  нет  никаких  сомнений,  что  это  не  только  и  не  столько  деятельность  государства  по  расследованию 
преступления, сколько отражение внутриэлитной политической борьбы. Хотим мы этого или нет, но в наших странах, в 
которых  все  определяется  внутриэлитными  отношениями,  расследование  любого  дела,  возбуждаемого  против  лица, 
принадлежащего  к  элите,  всегда  будет  проходить  на  политическом  фоне.  Да  и  сам  Алиев  переводит  это  дело  в 
политическую плоскость. И, хотя МВД все происходящее преподносит только в рамках уголовных,  сам факт прикрытия 
«Каравана» и КТК и возобновление работы КТК, но без новостных блоков, что это, как не политика? 

А как Вы можете оценить этот конфликт с правовой точки зрения? 
- Прежде всего, говоря об обвинениях, которые предъявляются Рахату Алиеву, очень важно, чтобы все мы, в том 

числе  и  СМИ,  строго  следовали  презумпции  невиновности.  Пока  ни  г-н  Алиев,  ни  его  окружение  не  признаны судом 
виновными, мы можем только говорить, что их подозревают или что их обвиняют в том-то и том-то. Конечно, при всем при 
этом возникают вопросы. И связаны они не только с тем, что произошло вокруг «Нурбанка», а видимо, затрагивают «дела 
давно минувших дней». А если они затрагивают эти дела, то что же произошло, если тогда они не возбуждались, а сейчас 
вдруг возбуждаются? Тогда, значит, для этого не было оснований, а сегодня они внезапно появились? Означает ли это, что 
сегодня отрезали «якоря», которые не позволяли тем делам «всплывать»? Понятно, что такого рода вопросы явно имеют 
не юридическую, а политическую природу. 

Усматриваете ли Вы связь между вспыхнувшим скандалом и поправками в Конституцию? 
- Со всеми не связываю, но одна поправка в таком ракурсе может рассматриваться – об отмене ограничений по 

срокам правления для первого президента. Конечно, я бы не стал эти факторы напрямую связывать, но контекст событий 
дает возможность рассматривать их в комплексе. 

Вы,  наверное,  обратили  внимание  на  то,  как  общественные  деятели,  предприниматели,  писатели  в 
последние дни наперебой выступают с поддержкой в адрес президента? 

- Я был на днях в Астане и с большим удивлением обнаружил, что вернулись и явно просматриваются типично 
советские  технологии  всеобщего  «одобрямса».  Прямо  такой  организованный  процесс!  Все  считают  своим  долгом 
выступить. Ну, помните, как это было в советские времена? Выступил генеральный секретарь – и пошли отклики. Доярка, 
колхозник,  рабочие,  представители  творческой  интеллигенции,  якуты  и  чукчи  –  все  старались  отметиться,  что  все 
поддерживают руководство! 

Но  что  такого  произошло,  что  мешало  месяц  назад  проявить  такую особую  поддержку?  И почему  вдруг  все 
побежали об этом говорить? Вообще это вызывает очень печальные ассоциации… Кстати, вчера на Комиссии по правам 
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человека тоже рассматривали такое обращение правозащитных организаций в поддержку президента. Правда, ни Хартия 
по правам человека, ни Бюро по правам человека, ни Хельсинкский комитет, ни «Адил соз» его не подписали. 

А Вы  знаете,  что  в  Австрии  на  Рахата  Алиева  тоже  возбудили  уголовное  дело  и  подозревают  его  в 
отмывании денег? 

- Ну что тут сказать? Надо отдать должное силовикам: обкладывают они его очень профессионально. Не зря туда 
госсекретарь ездил.

Как Вы считаете, возможно ли в данной ситуации примирение тестя и зятя? 
- В нашей стране возможно все! Но, конечно, ситуация достаточно сложная, потому что Алиев не мальчик для 

битья, и он обладает огромным объемом информации. То есть сейчас видны попытки открыть большой сундук со многими 
отделениями, но не получается, потому что как только сундук открывается, из всех отделений начинает выливаться. 

А что теперь будет с заявкой на председательство в ОБСЕ? 
- Если бы не было поправки о пожизненном президентстве, то эту ситуацию можно было бы обыграть как борьбу, 

по  выражению  президента,  невзирая  на  должности.  А  эта  поправка  уменьшает  шансы  на  председательство  гораздо 
больше,  чем  все  остальное.  Это  поправка  абсолютно  дискриминационная.  Если  бы  она  была  внесена  для  всех 
президентов,  то  еще можно было бы о чем-то говорить –  такое,  мол,  у  нас ноу-хау.  А пока можно говорить только о 
демонстрации дискриминации. И нам сейчас только не хватает, чтобы в Конституцию была внесена еще одна поправка – 
статья 6-1 о руководящей и направляющей роли партии «Нур Отан»…

Рахата свалила «старая гвардия»
08.06.2007. Республика (Казахстан)

Мухамеджан Адилов

По мнению людей знающих, старшему зятю президента отомстили за падение Нуртая Абыкаева
При  отсутствии  реальной  политической  борьбы  между  властью  и  демократической  оппозицией  нынешнее 

противостояние  между  президентом  и  его  старшим  зятем  сильно  оживило  внутриполитическую  жизнь  в  Республике 
Казахстан.  Судя  по  резко  возросшему  спросу  на  печатную  прессу,  налицо  явный  всплеск  интереса  граждан  к  этому 
нерядовому конфликту членов правящего клана. 

Действительно, еще полгода назад трудно было представить, что против всесильного Рахата Мухтаровича и его 
клевретов будут возбуждены уголовные дела с реальной перспективой осуждения к длительным срокам лишения свободы, 
а сам он будет скрываться в Австрии вместе с наиболее приближенными к нему людьми. Между тем все это произошло, и 
хотелось бы понять – подобный шекспировский накал страстей и хитросплетение сюжета случайность или закономерность?

Надежды на реванш
Чтобы  понять,  есть  смысл  вернуться  к  событиям  2001-2002  годов.  Сейчас  мало  кто  помнит,  что  помимо 

выступления в парламенте «камикадзе» Толена ТОХТАСЫНОВА по поводу Рахата Алиева и концентрации в его руках 
контроля над правоохранительными органами и ведущими печатными и электронными СМИ страны, была еще встреча 
тогдашнего акима Павлодарской области Галымжана ЖАКИЯНОВА с президентом.

И  во  время  этой  встречи  лидер  еще  не  созданного  «Демократического  выбора  Казахстана»  передал  главе 
государства неопровержимые доказательства того, что «Азиопа» – самый тогда, пожалуй, популярный интернет-сайт в сети 
–  принадлежит  его  зятю.  И,  следовательно,  весьма  жесткая  критика  главы  государства  с  обнародованием  интимных 
подробностей его политической и личной жизни – дело рук совсем не оппозиции, а… родственника.

Похоже,  именно  эта  информация  впервые  открыла  глаза  Нурсултану  Абишевичу  на  политические  амбиции 
Алиева-младшего. Реакция была жесткой и быстрой – сам Рахат Алиев был уволен из КНБ, КТК и «Караван» на время 
прекратили  работу,  Альнур  МУСАЕВ  и  еще  несколько  человек  лишились  постов,  и  их  заменили  более  преданные 
президенту  люди.  И  только  то,  что  ДВК  представляло  куда  большую угрозу  Назарбаеву,  чем  жаждущий  власти  зять, 
позволило тому выскочить из ситуации малой ценой – он приземлился в посольстве РК в Австрийской Республике, тогда как 
главные его оппоненты оказались в местах не столь отдаленных – за решеткой.

Однако четыре года, проведенные за рубежом, дорого обошлись Алиеву-младшему. Его конкуренты-оппоненты 
оказались ближе к эпицентру власти во время экономического подъема. Это позволило им стать на порядок богаче, но 
самое главное – они смогли захватить контроль над государственным аппаратом. Мало того, они расставили там своих 
людей и, соответственно, получили возможность хотя и косвенно – за счет фильтрации информации и управления доступом 
к телу президента, но, тем не менее, управлять самим Нурсултаном Абишевичем.

Когда же Рахату Алиеву позволили вернуться в страну, в том числе из-за слезных просьб Дариги Нурсултановны к 
отцу, старший зять оказался в роли догоняющего. Пост заместителя министра иностранных дел – явно не та позиция, с 
которой можно было начинать реванш в экономике и политике. 

Поэтому  когда  похитили  и  убили  Алтынбека  САРСЕНБАЕВА,  именно  Рахат  Мухтарович  и  его  тогдашние 
политические союзники и СМИ воспользовались моментом, чтобы привязать это преступление к Нуртаю АБЫКАЕВУ и его 
людям.

Вспомните,  как  жестко  и быстро действовала  полиция под руководством Бауржана МУХАМЕДЖАНОВА после 
обнаружения тел убитых в пригороде Алматы. Как мало времени понадобилось ей, чтобы найти и задержать похитителей 
оппозиционного лидера – сотрудников отряда специального назначения КНБ «Арыстан»! Вспомните, как газета «Караван» 
оперативно и очень информированно освещала все этапы расследования.  Не правда ли,  это весьма симптоматично и 
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заставляет  предположить,  что  или  органы  внутренних  дел,  или  господин  Алиев-младший  имели  информатора  среди 
участников преступления?

В результате преступление, которое должно было остаться «глухарем», – по всем канонам заказное, совершенное 
с  участием  профессионалов  из  числа  сотрудников  спецслужб  и  по  поручению  влиятельного  человека  –  оказалось 
раскрытым за два-три дня. 

В  итоге  один  ближайший  соратник  главы государства  оказался  под  подозрением,  другой  соратник  объявлен 
заказчиком тройного убийства, кровью жертв был измаран Комитет национальной безопасности, поставлена под сомнение 
правоохранительная  система  в  целом,  судебной  системе  пришлось  закрывать  своим  дырявым  авторитетом 
многочисленные прорехи и нестыковки в материалах следствия. Ну а политически больше всех пострадал сам Нурсултан 
Назарбаев.

Крушение империи
Сегодня  трудно  предположить,  что  произошло  первым  –  крушение  Рахата  Алиева  или  его  открытый  вызов 

Нурсултану Абишевичу. По личному заявлению Алиева-младшего спусковым крючком к случившемуся стало его признание 
президенту в желании баллотироваться на пост главы государства в 2012 году. Возможно. Хотя не исключено, что это пиар-
ход с целью, так сказать, «демократизировать» свой имидж, дабы Запад воздержался от выдачи его казахстанской фемиде. 

Как  бы то ни  было,  похоже,  что  взаимоотношения  тестя  и  старшего  зятя  не  отличались  доверием.  И  в  этих 
условиях даже в шутку или мимоходом сказанная в узком семейном кругу фраза могла спровоцировать конфликт. В связи с 
этим  по-другому  смотрится  известная  эскапада  Рахата  Мухтаровича  о  целесообразности  введения  в  Казахстане 
наследственной монархии – сегодня она сильно портит демократические одежды венского беглеца, а тогда она могла быть 
формой подхалимажа или попыткой угадать сокровенные политические желания Папы.

Похоже также, что реформа политической системы, затеянная Нурсултаном Абишевичем, чтобы загнать элитные 
группировки в стойло, заставить их конкурировать друг с другом и таким образом восстановить свой статус-кво верховного 
арбитра и безоговорочного лидера, сильно встревожила олигархов. И нервы не выдержали у самого слабого из них. 

Действительно, за очень короткое время Рахат Алиев – Дарига Назарбаева потеряли собственную политическую 
партию,  исчезнувшую  в  недрах  «Нур  Отана»,  и  контроль  над  «Хабаром»,  который  перешел  в  руки  президентской 
администрации.  Мало  того  что  Ертысбаев  усилил давление  на  остальные СМИ,  тут  еще и  проблемы с  менеджерами 
собственного банка!

Мы склонны верить, что близкое родство господина Гилимова с акимом Алматы Имангали ТАСМАГАМБЕТОВЫМ 
действительно  не  имело  особого  значения  –  похоже,  оппоненты Рахата  использовали бы  любую возможность,  чтобы 
нанести контрудар по нему. Однако не стоит забывать, что сам Имангали Нургалиевич, учитывая прохладное отношение к 
нему со стороны Нурсултана Абишевича и его администрации, не способен организовать такой быстрый и жесткий ответ. А 
это  значит,  что  в  драку  ввязалась  так  называемая  «старая  гвардия»,  которой  пришлось  не  по  душе  падение  Нуртая 
Абыкаева. 

В результате Рахат Алиев получил удар такой силы, что не удержался в «круге первом», не смотря на родство с 
президентом.  И  хотя  нынешнее  столкновение  между  ним  и  тестем  оказалось  случайным  и  во  многом  вызвано 
неаккуратными действиями самого зятя,  в принципе оно должно было произойти – по причине взаимного недоверия и 
большого количества влиятельных противников у Алиева-младшего. Конечно, для главы государства лучше было, если бы 
разрыв во взаимоотношениях произошел в начале следующего года – это дало бы время на проведение политических 
реформ и шансы на избрание Казахстана председателем ОБСЕ, но, видимо, это же учитывал и Рахат.

Конфликт поколений
Сегодня  противостояние  между  тестем  и  зятем перешло  в  позиционную  фазу.  Австрия,  несмотря  на  звонок 

Нурсултана  Назарбаева  своему  австрийскому  коллеге,  вряд  ли  будет  торопиться  с  выдачей  беглеца.  Во-первых,  он 
становится рычагом давления Евросоюза на Казахстан, во-вторых, процедура рассмотрения казахстанского требования 
будет  тщательно  соблюдена,  дабы  избежать  обвинений  в  пристрастности.  Со  своей  стороны,  Рахат  Алиев  оказался 
блокированным в Вене, но обладает достаточной личной свободой, чтобы доставлять множество проблем официальной 
Астане.

По сообщениям самого Рахата Мухтаровича, на переговоры с ним прилетал государственный секретарь РК Канат 
САУДАБАЕВ с группой ответственных работников. И хотя речь якобы шла об обмене СМИ на прощение, трудно поверить, 
что  разговоры  ограничились  только  этой  темой.  Проблема  Алиева-младшего  заключается  в  том,  что  его  конфликт  с 
президентом принял публичный характер, следовательно, простить его глава государства может только публично. А для 
этого нужно, чтобы Алиев-младший безоговорочно капитулировал. Любая другая форма означает, что президент потерпел 
пусть частичное, но поражение в столкновении со своим зятем – следовательно, он не всесилен. А именно ощущение 
всесильности  Назарбаева  наряду  с  привычкой  повиноваться  и  разобщенностью  элиты  и  составляют  фундамент  его 
единовластия.

То есть если бы конфликт носил не публичный, а частный характер, Назарбаев мог бы пойти на компромисс, но 
сейчас для него это опасно: ведь Рахат – самый слабый из числа олигархов, стоящих в очередь к трону. Поэтому можно 
предположить, что президент будет жестко стоять на своей позиции, вынудит свою дочь развестись, а внуков – отказаться 
от общения с отступником. Платой им станут активы – не случайно уже пошли разговоры, что «Караван» и КТК перейдут в 
собственность Дариги, а «Нурбанк» и «Сахарный центр» – Нурали.

Но оппонентам Рахата не стоит радоваться, скоро наступит их очередь. Похоже, Назарбаев в принципе не готов 
отдать  власть  кому-либо,  поэтому  рассматривает  всех,  кто  способен  претендовать  на  нее,  как  подозрительных  в 
политическом отношении людей.  Помимо  чисто  политических  вещей здесь  еще присутствует  и  конфликт  поколений  – 
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Нурсултану Абишевичу исполнится 67, а самым резвым из его окружения, тому же Тасмагамбетову – чуть больше 50, 
Тимуру Кулибаеву – чуть за 40, то есть наступает их время, но для этого должен уйти первый президент. 

И не случайны разговоры,  что Рахата свалила именно «старая гвардия»,  то  есть люди возраста президента, 
работающие с ним несколько десятков лет и уже потому не претендующие на первое место – именно им должен доверять 
Назарбаев в силу их вторичности. Кстати, нечто похожее пытался сделать в последние годы и Отец всех народов Иосиф 
Сталин, когда готовился посадить верхушку Политбюро ЦК КПСС – Берию, Молотова, Маленкова и Хрущева. И только 
смерть Вождя спасла их, правда, Лаврентия Павловича лишь на полгода. 

В Казахстане происходят те же процессы – для сохранения личной власти нужно удалить от себя тех, кто может на 
нее претендовать.  Сделать  это  трудно,  потому что требуется общественно  понятный повод,  а  удаляемые даже после 
изгнания сохраняют капиталы и влияние. Поэтому Нурсултану Абишевичу можно только посочувствовать, он действительно 
одинок на вершине власти и верить не может никому – слишком много стоит на кону. 

Рахат Алиев не вернется в Казахстан еще долго
12.06.2007. Деловая неделя (Казахстан)

Дело Алиева окончательно запутывается. С одной стороны, на прошлой неделе его арестовали в 
Австрии, с другой — отпустили под залог в 1 млн. евро. С одной стороны, возобновили работу 
СМИ, акционером которых он является, с другой — они сделали это в урезанном виде (без 
новостей — на «КТК», не освещая дело Алиева — в «Караване»), к тому же непонятная ситуация 
возникла относительно того, кто их теперь контролирует. 
Это, кстати, породило очередной парадокс: с одной стороны, Алиев раздает интервью, в которых говорит, что не 

верит в казахстанское правосудие, с другой — как учредитель ТОО «Издательский дом „Алма-Медиа“ обещает прибегать к 
„мерам судебной защиты“, чтобы находящиеся в его владении СМИ не „переписали“ на других людей. Ну и самый свежий 
парадокс: с одной стороны, в четверг на Рахата Алиева завели уголовное дело в самой Австрии, с другой — это может 
означать, что в Казахстан он не приедет еще очень долго (сколько у них там, в Вене, дают за отмывание денег?).

Арест и залог
Арест Рахата Алиева на выходе из парикмахерской напомнил шпионские фильмы, а последующие сообщения, 

распространенные агентством Kazakhstan Today (единственным информационным ресурсом, подконтрольным опальному 
зятю Назарбаева, работавшим в то время, как „КТК“ и „Караван“ не могли этого делать), усилили это сходство. Вначале там 
сообщили, что „Алиев, возможно, отравлен“, намекая на то, что при аресте ему дали какую-то таблетку, из-за которой он 
почувствовал  недомогание  и  сразу  же  попал  в  больницу,  а  не  на  нары.  Вспомнился,  правда,  профессор  Плейшнер, 
отравивший себя, чтобы не попасть в лапы гестапо.

Потом появилось сообщение,  что за больницей,  где лежит Алиев,  следят люди в  автомобилях с  чешскими и 
украинскими номерами.  Как  это  ни  странно,  все  это  (или  почти  все)  опроверг  сам  Алиев,  который сказал,  что  у  него 
случился сердечный приступ, когда арестовавшие его полицейские пошутили, что везут его в аэропорт.

"Я спросил: «Куда вы меня везете? Везете ли вы меня в аэропорт?» — вспоминает Алиев в интервью «Немецкой 
волне». — На что полицейская, которая говорит на русском, отвечает: «Да, мы везем вас в аэропорт». Но потом, смеясь, 
говорит: «Не волнуйтесь, мы везем вас в полицейский участок».

Видимо, все это стало отправной точкой для моего сердечного приступа. Как только меня привезли в полицейский 
участок, у меня случился сердечный приступ. В коматозном состоянии меня под охраной привезли в тюремную больницу, 
где я находился 48 часов".

Арестованы были также приближенные Алиева — Виктор Сапожников, Вадим Кошляк, Айдар Бектыбаев, Сергей 
Кошлай. Если в воскресенье сам Рахат Алиев, заплатив залог в миллион евро, переехал из тюремной больницы в обычную, 
то остальные продолжают находиться в заключении.

Сам Алиев, дав уже 2 интервью после своего выхода под залог, говорил, что в настоящее время «я представляю 
большую  угрозу  для  руководства  страны».  Кроме  этого  он  попытался  дезавуировать  свою  статью  про  монархию, 
опубликованную в прошлом в газете «Караван». Он сказал, что она была написана в «ироническом стиле» и была призвана 
вызвать обсуждение идей узурпации власти одним человеком в казахстанском обществе. В то время, когда статья вышла, 
ощущения, что автор иронизировал, ни у кого не возникло.

Договоренности по СМИ?
Уже на этой неделе появилась информация о том, что запрет на работу «Каравана» и «КТК», одним из акционеров 

которых является зять президента, снят и они возобновили свою работу. Сообщавшие об этом ссылались на то, что была 
достигнута договоренность относительно формата их работы — без политики. Со стороны владельца за ее соблюдением 
якобы должен следить другой акционер — дочь президента и жена Рахата Алиева — Дарига Назарбаева, которая хранит 
молчание с того момента, когда стало известно, что против ее мужа возбуждено уголовное дело.

Последнее отчасти подтвердилось. Во-первых, в среду «КТК» вновь появился в эфире, хотя и показывал только 
фильмы, новостные передачи не выходят до сих пор. Во-вторых, в четверг стало известно, что новым главой телекомпании 
назначен  главный  инспектор  социально-политического  отдела  администрации  президента  Казахстана  Арман  Шураев. 
Бывший директор «Хабара», он, видимо, достаточно близок к Дариге Нурсултановне.

Кроме этого, стало известно, что специализированный межрайонный экономический суд Алматы снял запрет на 
выход  газеты  «Караван»  при  условии,  что  издание  "не  будет  освещать  на  своих  страницах  события  и  комментарии, 
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связанные  с  ходом  расследования  уголовных  дел  по  АО  «Нурбанк».  "Суд  определил  произвести  замену  одного 
обеспечения иска другим путем снятия запрета на выпуск газеты «Караван» и наложить запрет ТОО «Издательский дом 
„Алма-Медиа“ на освещение в газете „Караван“ событий и их комментариев, связанных с ходом расследования уголовных 
дел в отношении АО „Нурбанк“ и в отношении лиц, проходящих по ним, независимо от их процессуального статуса», — 
говорится в определении суда.

Следом появилось заявление от учредителей ТОО "Издательский дом «Алма-Медиа» — Андрея Шухова и Рахата 
Алиева, в котором пишут, «что не производили никакого отчуждения своих долей в вышеназванном предприятии, равно как 
и  не  давали никому никаких  полномочий по представлению наших интересов  в  органах  юстиции для перерегистрации 
предприятия».  «Настоящее  заявление  просим  считать  официальным  обращением  в  органы  юстиции  или  любые 
правоохранительные органы Республики Казахстан в связи с тем, что, по имеющейся у нас информации, в настоящее 
время происходит перерегистрация вышеназванного юридического лица и заявляется утеря учредительных документов. В 
этой  связи  официально  заявляем,  что  учредительные  документы не  утеряны,  а  находятся  у  наших  доверенных  лиц. 
Поэтому любые попытки лишить нас собственности просим рассматривать как факт мошенничества», — пишут они, обещая 
в противном случае «прибегать к мерам судебной защиты».

Данное  заявление  заставляет  вспомнить  о  словах  из  интервью  зятя  президента,  в  котором  он  с  сомнением 
отзывается  о  правосудии  в  Казахстане.  Кроме  того,  если  верна  информация  о  том,  что  возобновление  работы  СМИ 
произошло  «под  патронажем»  супруги  Алиева,  становятся  непонятными  их  с  мужем  взаимоотношения.  Впрочем,  это, 
естественно, уже их личное дело, если, конечно, оно не затронет сами СМИ. Ранее, в интервью Алиев говорит о своей 
собственности в Казахстане, что не знает, кому она сейчас принадлежит. «У меня арестованы счета без решения суда, — 
говорит он. — У меня конфисковано имущество без решения суда. Ко мне в Вену с целью совершения сделки прилетали 
чиновники из  Казахстана, хотели,  чтобы все это я отдал бесплатно.  Взамен они могли бы, по их словам,  закрыть это 
сфабрикованное, сфальсифицированное дело. Но я отказался».

Новое дело
В четверг  МВД Казахстана распространило информацию о том,  что в Вене возбудили свое уголовное дело в 

отношении  Рахата  Алиева.  «Интерпол  Австрийской  Республики  передал  в  Генеральный  Секретариат  Интерпола, 
Австрийский отдел Европола и Интерпол г. Астана информацию о том, что следственные органы города Вена возбудили 
уголовное дело (N21 Ст. 123/07V) в отношении гражданина Республики Казахстан — Рахата Алиева по факту отмывания 
денег», — указывается в сообщении МВД. «Основанием для возбуждения данного уголовного дела послужили сообщения, 
полученные от австрийских банков о подозрительных сделках, проведенных в конце мая 2007 года, — подчеркивается в 
сообщении. — Согласно проверенным финансовым документам, в начале 2003 года Р.Алиев открыл в австрийских банках 
несколько счетов на свое имя или на компании, которыми он управляет. По этим счетам были произведены крупные сделки. 
В  настоящее  время  на  этих  счетах  до  сих  пор  находится  несколько  миллионов  евро  и  долларов  США.  Австрийское 
следствие в настоящее время устанавливает происхождение этих денег».

В  сообщении  был  приведен  список  компаний,  которые,  по  данным  «расследования  венской  полиции», 
принадлежат Рахату Алиеву: A. V. Maximus Holding AG of Vienna (A); A. V. Maximus S. A. of Road Town Tortola, B. V. I.; A. V.  
Maximus S. A. of Geneva (CH); AMOREAL Trading GmbH of Vienna; ASTA Beteiliguns-managment GmbH of Vienna; Global sugar 
Privatstiftung of Vienna; S. T. A.R.T. Managment-consulting GmbH of Vienna; «Speedy Funk», Film — und Fernsehproduktions 
GmbH of Vienna.

МВД сообщает, что «для дальнейшего расследования уголовного дела по отмыванию денег следственная группа 
австрийских  и  международных  полицейских  запросила  у  правоохранительных  органов  Казахстана»  информацию  о 
финансовом положении Алиева в Казахстане,  о том,  какими компаниями он владеет. Австрийцев,  по данным МВД РК, 
интересует, имеются ли данные об экспорте или о контрабандных действиях в сфере финансов, связанных с зарубежными 
странами, в частности, с Австрией, и проводятся ли расследования по отмыванию денег в отношении Алиева в Казахстане. 
«Интерпол  Австрийской  Республики  заверил  правоохранительные  органы  Казахстана  о  дальнейшей  поддержке»,  — 
сообщают казахстанские полицейские. Впрочем, австрийские журналисты, проверявшие информацию своих казахстанских 
коллег, озадачили прокуратуру Вены: ей об этом уголовном деле ничего не известно. Возможно, австрийский Интерпол 
попросил у Казахстана какие-то материалы, чтобы проверить свои подозрения, но отдельного дела не заводили.

Тем временем президент Нурсултан Назарбаев призвал СМИ не вмешиваться в ход следствия по «Нурбанку» и 
пообещал проследить, чтобы дело дошло до суда. «Я бы просил СМИ не сильно уж вмешиваться в ход следствия», — 
пообещал Назарбаев, подчеркнувший, что «окончательное решение — виноват — не виноват — примет суд». На эту же 
тему высказался глава финполиции Алматы Владимир Курбатов, который, по данным СМИ, недавно был допрошен в МВД 
по  делу  Алиева.  «Я призываю вас  сохранять  критичную позицию как  в  отношении к  одной  стороне,  так  и  к  другой… 
Виновные — бывшие работники „Нурбанка“ Гилимов и другие в совершении махинаций и хищений… они должны получить 
за свое… Виновные — нынешнее руководство банка и другие, они должны получить наказание за незаконные действия в 
отношении Гилимова», — сказал генерал, не пояснивший, почему он без решения суда называет обвиняемых — виновными
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Дружба в обмен на продовольствие
05.06.2007. Новое поколение (Казахстан)

Юлиана Жихорь

На этой неделе в Астане побывал лидер одной из самых экзотичных республик постсоветского 
пространства - Туркменистана. Это уже четвертая встреча Нурсултана Назарбаева с Гурбангулы 
Бердымухаммедовым за неполные полгода президентства последнего, но первый его 
официальный визит в Казахстан
Все ожидали, что главным пунктом переговоров станет "газовый вопрос".  Однако уже накануне приезда стали 

говорить, что туркменской стороной не подготовлено ни одного конкретного экономического обоснования по "Прикаспию". 
Тем не менее "мы подробно обсудили вопросы транзита туркменского газа по территории Казахстана на внешние рынки, 
участия  казахстанских  компаний  в  проектах  разведки  и  разработки  месторождений  углеводородного  сырья  в 
Туркменистане", - сообщил после переговоров Нурсултан Назарбаев.

В ответ на это Бердымухаммедов заявил: "Мы рады были бы видеть казахстанские компании у нас, на нашей 
территории Каспийского шельфа,  и  приглашаем их принять участие в разработке углеводородных месторождений".  Он 
также сообщил, что подписание соглашения о прокладке газопровода ожидается в сентябре.

Что  касается  других  вопросов,  то  важной  целью гостя  из  Ашхабада  было урегулировать  вопрос  о  поставках 
казахстанского зерна на туркменские рынки. Ведь зернохранилища там по-прежнему пусты.

Бердымухаммедов, придя к власти, позиционировал себя как продолжателя дела Туркменбаши. И даже, как и его 
предшественник, в первую очередь занялся литературной деятельностью, издав книгу об успехах туркменской медицины. 
(Гурбангулы  Бердымухаммедов  по  образованию  стоматолог,  долгое  время  работал  министром  здравоохранения 
Туркмении).  Вскоре после смерти Сапармурата Ниязова туркменское правительство, которое уже тогда возглавлял и.о. 
президента Бердымухаммедов, оповестило о намерении установить еще один памятник покойному президенту.

Однако  не  прошло  и  полугода,  как  политика  поменялась.  Пока  лидеры  Казахстана  и  Туркменистана  вели 
переговоры в городе Туркменабад, расположенном на востоке Туркмении, демонтировали один из памятников первому 
президенту республики. (В Туркменабаде портретов и статуй Туркменбаши в прошлом году насчитывалось более 500). Не 
исключено, такой же поворот ждет Ашхабад и во внешней политике.

Геополитические маневры Казахстана
08.06.2007. Независимая газета

Аждар Куртов

Май и начало июня этого года принесло немало новостей, связанных с Казахстаном. Президент 
Назарбаев встречался сначала с Владимиром Путиным, затем они побывали в гостях у нового 
туркменского лидера Гурбангулы Бердымухаммедова. После чего сам президент Туркмении 
посетил Астану. Результатом этих встреч стали знаковые решения о строительстве 
Прикаспийского газопровода и вполне вероятной прокладке по восточному побережью Каспия 
железнодорожной ветки через Казахстан в Туркмению. С Россией казахам удалось уладить 
проблему поставок газа с месторождения Карачаганак на Оренбургский газоперерабатывающий 
комплекс.
Параллельно  в  самом  Казахстане  скоротечно  были  внесены  изменения  в  Конституцию  и  начато  уголовное 

преследование Рахата Алиева - старшего зятя Назарбаева. В интерпретации официальной Астаны все это выглядело как 
очередной  решительный  шаг  к  прогрессу  молодого  центральноазиатского  государства.  В  российской  прессе  часть 
комментариев  была  излишне  оптимистичной.  Утверждать,  что  Казахстан  однозначно  сделал  свой  выбор  в  пользу 
российских  вариантов  транспортировки  казахстанских  углеводородов,  а  тем  более  что  Назарбаев  мужественно  пошел 
против своего клана и при этом пожертвовал часть своей власти парламенту, - значит ловиться на очевидную восточную 
хитрость.

Не случайно в Казахстан прибыл помощник госсекретаря США Ричард Баучер. Американские дипломаты более 
прагматичны, чем их российские коллеги. Без лишнего шума, совсем не стремясь к организации «года США в Казахстане», 
они постепенно, шаг за шагом, продвигают свои интересы в Центральной Азии. Казахская элита давно усвоила методы 
американцев и не ведет себя с Вашингтоном так,  как  с  Москвой.  Да,  Россия на словах стоит первым приоритетом во 
внешней политике Казахстана. Но практически всегда Астана, следуя выбранному ею курсу «многовекторной дипломатии», 
а точнее, геополитического маневрирования, пытается уравновесить российский вектор американским.

Так,  в  сентябре  2006  года  Назарбаев  с  официальным визитом побывал в  США.  В  казахстанских  СМИ была 
развернута дискуссия о том, как следует строить систему региональной безопасности. При этом некоторые авторы, близкие 
к кругам, обеспечивающим интеллектуальную подпитку администрации президента Казахстана, среди прочего предлагали 
рассмотреть вопрос об открытии в Казахстане американской военной базы. Весной этого года между Казахстаном и США 
было заключено своего рода «мировое соглашение». Казахстан признавал наличие на зарубежном счете, открытом еще в 
середине 90-х годов, средств, полученных от американцев за, мягко говоря, «не совсем законные» посреднические услуги 
по  продвижению  интересов  американского  бизнеса  в  энергетическом  секторе  Казахстана.  Эти  средства  было  решено 
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перенести  в  один  из  казахстанских  благотворительных  фондов.  А  американцы в  обмен  пообещали предать  забвению 
давнее дело о коррупции, известное как «Казахгейт».

Когда в начале мая россияне млели от казахских комплиментов по поводу сотрудничества в транспортировке 
нефти и газа, министр иностранных дел Казахстана Марат Тажин в течение трех дней вел переговоры в Вашингтоне с 
Кондолизой Райс и американскими конгрессменами. В центре бесед были темы американо-казахстанского сотрудничества в 
энергетической  сфере,  участия  Казахстана  в  любимом  детище  Вашингтона  -  геополитическом  проекте  «Большой 
Центральной Азии», ситуация с заявкой Казахстана на председательство в ОБСЕ. Марат Тажин подтвердил готовность 
Казахстана  помочь  Америке  в  экономической  поддержке  афганского  правительства  Хамида  Карзая.  Отношения  с 
Вашингтоном в очередной раз были названы стратегическими и требующими серьезного углубления. Касаясь еще одной 
модной казахской идеи - реанимировать союз центральноазиатских государств, глава казахского МИДа совсем не случайно 
назвал в качестве одного из действенных механизмов этой региональной интеграции рамочное соглашение о торговле и 
инвестициях (TIFA) между странами Центральной Азии и США. Астана, видимо, четко представляет, что для Вашингтона 
Казахстан будет еще более ценен, если ему удастся захватить доминирующие позиции в регионе. Тогда Астана будет 
выглядеть как невеста с богатым приданым.

Нынешний  визит  Баучера,  очевидно,  станет  не  попыткой  нанести  некий  «ответный  удар»  после  решений  по 
Прикаспийскому  газопроводу  и  газу  Карачаганака.  Вашингтон  найдет  свой  «асимметричный  ответ».  Контуры  его  уже 
просматриваются. В конце концов ни казахский, ни вообще центральноазиатский природный газ США не нужен. Белый дом, 
возможно, сыграет на тщеславии Назарбаева, на его желании остаться в истории в роли политика, добившегося признания 
лидерства своего государства в Центральной Азии со стороны ведущих мировых держав. Призом на этом пути может стать 
председательство в ОБСЕ. Да и экономические связи США с Казахстаном не следует сбрасывать со счетов - только прямые 
американские  инвестиции  в  эту  республику  достигают  13,8  млрд.  долл.  (30%  от  общей  суммы  иностранных 
капиталовложений).

Наконец, кто-кто, а юридически подкованные американцы вполне способны понять, что истинной целью недавней 
конституционной  реформы  в  Казахстане  является  стремление  как  раз  укрепить  власть  президента  за  счет 
аффилированных с ним политических партий в парламенте страны. С этим США вполне могут смириться, ведь на кону 
очень  высокие  ставки:  Назарбаев  не  вечен,  он  должен  когда-то  покинуть  свой  пост.  И  главное  здесь,  чтобы  уже 
развернувшаяся с гонениями на президентского зятя война кланов не ударила бы косвенно по американским интересам в 
регионе. 

Казахстан сворачивает космос
13.06.2007 Взгляд

Анастасия Никифорова

Казкосмос закрывает совместный с Россией проект «Ишим» и запрещает пуски российских 
«Протонов»
Казахстан  пересматривает  космические  проекты,  в  частности  будут  изменены  совместные  с  Россией 

договоренности по использованию космодрома Байконур. Российской стороне запретят разовые пуски ракет типа «Протон», 
которые  до  этого  осуществлялись  без  контроля  Казахстана.  Кроме  того,  казахские  власти  сворачивают  еще  один 
космический проект,  работа над которым велась  в  партнерстве с  Россией:  создание  КРК «Ишим» прекращается из-за 
экономической нецелесообразности начинания.

Казахстан  заявляет  о  пересмотре  совместных  с  Россией  договоренностей  о  порядках  запуска  с  космодрома 
Байконур ракет типа «Протон». 

Об  этом  заявил  председатель  Национального  аэрокосмического  агентства  республики  (Казкосмос)  Талгат 
Мусабаев, передает РИА «Новости».

В частности, Астана хочет частично запретить запуски российских «Протонов» с Байконура. Пока что в договоре по 
использованию  космодрома  есть  пункт,  позволяющий  российской  стороне  проводить  разовые  пуски  ракет-носителей 
«Протон» без контроля с казахстанской стороны.

По словам Мусабаева,  «Протон»  работает  на  таком виде  топлива,  как  гептил,  а  его  использование  угрожает 
экологии республики. «Уже шестой или седьмой разовый запуск производится без нас. Под эту лавочку можно пропустить и 
все остальные запуски», – заявил Талгат Мусабаев. «Каждый раз это будет загрязнять территорию Казахстана под новым 
углом наклона орбиты, будут сотни тысяч загрязненных гектаров земли», – добавил он.

«Нашему  МИД  целесообразно  уведомить  российскую  сторону  по  дипломатическим  каналам  о  намерении 
казахстанской стороны пересмотреть действие данного пункта (соглашений)», – сказал чиновник. Кроме того, Казахстан 
намерен ужесточить экологические требования к запускам ракет, для чего создана специальная рабочая группа.

Запуск  «Протона-М»,  назначенный  на  7  июля,  казахская  сторона  разрешит  в  виде  исключения.  «Российская 
сторона очень просила произвести пуск «Протона-М», который был перенесен с 20 июня на 7 июля в связи с тем, что там 
большая американская нагрузка,  и  они находятся в  большой зависимости  от  этой сделки»,  –  пояснил Мусабаев.  «Мы 
просим этот заявленный разовый пуск разрешить в виде исключения и в последний раз», – сказал Мусабаев. 

Казахстан намерен свернуть еще один совместный с Россией космический проект. Глава космического ведомства 
республики заявил, что прекращаются работы по созданию авиационного космического ракетного комплекса (КРК) «Ишим». 
Причина – экономическая нецелесообразность начинания.
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Основным  российским  партнером  Казахстана  в  рамках  проекта  «Ишим»  выступал  Московский  институт 
теплотехники. Соответствующее соглашение с казахским правительством было подписано в ноябре 2005 года. Сейчас же 
представители Казкосмоса собираются закрыть проект «из-за слабой маркетинговой проработки и невозможности выхода 
на рынок», цитирует слова Талгата Мусабаева агентство «Интерфакс».

Комплекс «Ишим» предназначен для запуска малых космических аппаратов гражданского назначения. Его базой 
является самолет МиГ-31, способный поднять на необходимую высоту малогабаритную ракету со спутником. Отделившись 
от  самолета-носителя,  ракета,  используя  собственный двигатель,  поднимается  на  еще большую высоту  и  выводит  на 
орбиту относительно небольшой космический аппарат.

План Казкосмоса по сворачиванию строительства КРК «Ишим» поддержало Министерство обороны республики.
«Там  очень  много  вопросов,  –  заявил  первый  замминистра  обороны  –  начальник  Генерального  штаба 

Вооруженных сил страны Мухтар Алтынбаев. – Во-первых, затраты на обследование могут быть необоснованными, потому 
что  фактически  конструкция  самолета  существующего  требует  больших  затрат.  Этот  новый  самолет  надо  фактически 
делать. Эти предварительные затраты могут привести к тому, что придется отказаться от этого проекта».

Премьер-министр  республики  Карим  Масимов  согласился  с  этими  доводами  и  распорядился  учесть 
вышеуказанное предложение в рамках вопроса финансирования космической отрасли.

Вместе с тем, передает «Интерфакс», Казахстан в настоящее время работает над созданием другого ракетно-
космического комплекса – «Байтерек», в основу которого положен российский опыт по созданию ракеты нового поколения 
«Ангара». 

Противостояние проназарбаевских кланов
10.06.2007 . Радио Азаттык (Свобода)

Данабек Жалмырза

В отношении ряда руководящих работников Национальной компании "Казахстан темир жолы" 
возбуждено 21 уголовное дело, материалы проверки направлены в финансовую полицию. 
Некоторые аналитики в этом видят не борьбу с коррупцией или с экономическими 
преступлениями, а очередную подковерную борьбу политической элиты.
Президент компании «Казахстан темир жолы» Ерлан Атамкулов был снят с должности в конце мая, как раз в те 

дни,  когда  министерство  внутренних  дел  возбудило  уголовное  дело  против  зятя  президента  Рахата  Алиева.  Тогда  о 
причинах  его  снятия  с  должности  ничего  не  сообщалось.  Судя  по  пресс-релизу  генеральной  прокуратуры,  комиссия 
проверку закончила еще в начале года. Почему они только теперь решили озвучить результаты проверки? Мы обратились 
за разъяснением к пресс-секретарю Саулебеку Жамкенову:

- Генеральная прокуратура почти ежегодно проводит проверку деятельности компании «Казахстан темир жолы». И 
в прошлом году проводили такую проверку, проверка еще продолжается. То, что мы предали огласке, это только, можно 
сказать, результаты первого этапа проверки. Впереди, вполне может быть, еще и другие уголовные дела будут переданы в 
финансовую  полицию.  В  частности,  выявлены  факты  намеренного  завышения  цен,  случаи  разработки  конкурсной 
документации специально под определенных поставщиков. Руководством «Казахстан темир жолы» открыто лоббировались 
интересы аффилиированных лиц, для них создавались благоприятные условия при исполнении договоров. Проверки также 
показали, что закуп товаров, работ и услуг зачастую проводился без конкурсов.

Итак, на первый взгляд эти уголовные дела можно рассматривать в плоскости экономических или коррупционных 
преступлений. Однако некоторые казахстанские журналисты и аналитики склонны видеть подковерную игру клановых групп. 
Так,  оппозиционный  журналист  Ермурат  Бапи  предполагает  связь  этих  уголовных  дел  с  судебным  процессом  вокруг 
«Нурбанка» и со скандалом вокруг зятя казахского президента Рахата Алиева:

- Мне кажется, эти уголовные дела напрямую связаны с последними событиями в Казахстане. Я имею в виду, дело 
Рахата Алиева. Мы знаем из прессы о бизнес тандеме Атамкулова и акима города –Алматы Иманагали Тасмагамбетова. 
Также о том, что Тасмагамбетов является как бы главным действующим лицом против Рахата Алиева. Некоторые силы, 
видимо, пытаются умерить пыл Тасмагамбетова, уравновесить противоборствующие стороны, держать бразды правления в 
своих руках и тем самым не дать разгореться скандалу в деле Рахата Алиева. Эти уголовные дела против руководящих 
работников «Казахстан темир жолы» больше направлены не против Атамкулова,  а против самого Тасмагамбетова,  как 
некая политическая акция устрашения или предупреждения.

Директор  «Группы оценки  рисков»  Досым Сатпаев  видит  в  новом угловном расследовании подковерную игру 
клановых групп:

- Уголовные дела против руководителей «Казахстан темир жолы» я лично рассматриваю не просто как борьбу с 
коррупцией,  а  как  межэлитное  столкновение  за  контроль  над  национальной  компанией.  Эти  люди,  как  и  в  случае  с 
«Нурбанком», и с другими небезызвестными прецедентами, просто оказались крайними. Их в свое время использовали, они 
в свое время с кем-то делились. А в этот момент кто-то посчитал, что они должны быть принесены в жертву. Вот их в  
жертву и приносят.
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УЗБЕКИСТАН
Узбекистан рассматривает новые варианты энергетического 
сотрудничества

06.06.2007. Еurasianet.org
Ни от кого не ускользнул тот факт, что на состоявшейся недавно в Ташкенте выставке "Нефть и газ Узбекистана" 

российские компании были представлены очень широко. Но заметность российских фирм на торговой ярмарке вовсе не 
означает, что доминирующая роль Москвы в энергетической сфере Узбекистана действительно по душе администрации 
президента Ислама Каримова.

Внешне энергетическое сотрудничество между Россией и Узбекистаном выглядит как никогда прочным. Этому 
впечатлению способствует  участие Ташкента в российских проектах по расширению и реконструкции газотранспортной 
системы, известной как "Средняя Азия – Центр". Если все пройдет по плану, то Россия сможет сохранить свой контроль над 
рынком центральноазиатского газа, и, возможно, сумеет воплотить в жизнь свою давнюю мечту о создании международного 
газового картеля.

Наблюдатели в Ташкенте сообщают, что растущее влияние Москвы на энергетический сектор Узбекистана все 
сильнее  беспокоит  узбекские  власти.  "Русских  [российские  компании]  привечают  здесь  не  больше,  чем западные  или 
китайские компании", – считает проживающий в Ташкенте западный бизнесмен, попросивший не называть его имени.

Узбекские  власти  действительно  желают  диверсифицировать  свое  энергетическое  сотрудничество.  Проблема 
состоит  в  том,  что  политические  соображения  серьезно  ограничивают  их  выбор.  Отношения  страны с  Соединенными 
Штатами  и  Европейским  Союзом  резко  ухудшились  после  андижанских  событий  2005  года.  Продолжающаяся 
напряженность мешает сегодня заключать сделки с компаниями из США и стран ЕС.

Ташкент активно добивается установления более тесных энергетических связей с единственным из оставшихся 
для  него  на  данный  момент  реальных  альтернативных  партнеров  –  Китаем.  В  конце  апреля  государственная 
энергетическая компания "Узбекнефтегаз" достигла договоренности с Китайской национальной нефтяной компанией CNPC 
о строительстве 530-километрового отрезка трубопровода с пропускной способностью 30 млрд. кубометров газа в год. По 
словам представителей узбекской компании, этот проект должен ускорить реализацию сделки, заключенной в 2006 году 
между Китаем и богатым газом Туркменистаном, по условиям которой Ашгабат обязался поставлять Пекину ежегодно 30 
млрд. кубометров газа, начиная с 2009 года.

Добыча газа  в  самом Узбекистане  составила  в  2006  году  62,5  млрд.  кубометров,  примерно  80  процентов  из 
которых пошли на внутренний рынок. Оставшаяся часть была экспортирована в Россию и соседние центральноазиатские 
страны.  Некоторые  эксперты  полагают,  что  запасы  газа  в  Узбекистане  могут  быть  гораздо  значительнее,  чем  это 
предполагается сегодня.

Неофициально  представители  "Узбекнефтегаза"  намекают,  что  они  хотят  использовать  китайский  экспортный 
маршрут в качестве рычага для того, чтобы заставить российский энергетический гигант "Газпром" платить более высокую 
цену за газ, который он покупает у Ташкента. Сегодня российская компания платит 100 долларов за тысячу кубометров 
газа, который она перекачивает в Россию, а затем реэкспортирует в Европу, где за узбекский газ платят уже по рыночной 
цене  в  220  долларов  за  тысячу  кубометров  и  даже  больше.  Российских  чиновников,  похоже,  не  слишком  беспокоит 
узбекско-китайская  трубопроводная  сделка.  Они  полагают,  что  пройдут  годы,  прежде  чем  начнется  эксплуатация 
предполагаемого экспортного маршрута – если он вообще когда-либо будет реализован.

"Газпром" и "Лукойл" – еще один российский энергетический гигант – имеют на руках договоры на осуществление 
разведочных работ в местах потенциального залегания энергоресурсов, большинство из которых расположены в акватории 
быстро  исчезающего Аральского  моря или в  непосредственной  близости от  него.  Однако эти проекты продвигаются с 
черепашьей скоростью. Большую часть 2007 года узбекские и российские чиновники уже провели в пререканиях по поводу 
этих проектов.

В  начале  этого  года  Ташкент  обвинил  "Газпром"  в  невыполнении  им  своих  инвестиционных  обязательств,  а 
именно в том, что "Газпром" вложил всего десятую долю из 300 млн., которые компания обещала потратить на проекты по 
разведке  и  эксплуатации  месторождений.  В  свою  очередь  российские  чиновники  жалуются  на  препоны  со  стороны 
узбекского  правительства.  Визит,  который  в  начале  марта  нанес  в  Ташкент  российский  премьер  Михаил  Фрадков,  не 
слишком способствовал достижению прогресса в урегулировании имеющихся разногласий.

У некоторых иностранцев в Ташкенте сложилось впечатление, что каримовская администрация целенаправленно 
тянет  время.  На  данном  конкретном  этапе  Ташкент  нуждается  в  поддержке  России,  но  все  же  не  хочет  попасть  в 
экономическую зависимость от путинского Кремля. Возможно, с течением времени обстоятельства изменятся, и узбекские 
власти смогут найти новых партнеров для своих энергетических предприятий, или, по крайней мере, создать видимость 
конкуренции,  которая  позволит  им  успешнее  торговаться  с  российскими  компаниями.  Так  полагают  некоторые 
обозреватели.  "Похоже,  что  узбекская  администрация  намеренно  работает  крайне  медленно  и  самым  запутанным 
образом", – считает один западный предприниматель.

Другие наблюдатели отмечают, однако, что узбекских чиновников отличает ярко выраженная способность делать 
все во вред собственным целям.  В качестве доказательства они ссылаются на решение, принятое в апреле китайской 
компанией Sinopec, об аннулировании подписанной в 2005 году сделки на сумму в 110 млн. долларов. Сообщается, что 
китайская  компания  отказалась  от  участия  в  сделке  по  причине  непомерных  налогов,  которые  установило  узбекское 
правительство.
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КИРГИЗИЯ
Блуждание слепого на минном поле. Гансийские страдания Киргизии

08.06.2007. Общественный рейтинг (Киргизия)
Сыргак Абдылдаев

"У малой страны есть только 2 пути в будущее: либо богатые природные ресурсы, либо интеллект нации. Если нет 
ни того, ни другого, то этот народ обречен остаться в прошлом…"

Уильям Гладстон (1809–1898), британский государственный деятель
Последние события вокруг судьбы авиабазы "Ганси" ("Манас") попали в центр водоворота кыргызской политики 

накануне бишкекского саммита стран-участниц ШОС. При этом практически все профи-аналитики отметили тот факт, что 
это очередная игра кыргызского Белого дома (БД). Формальным поводом для крутых разборок на высшем уровне стало 
убийство гражданина КР в декабре прошлого года военнослужащим ВВС США. Однако истинная мотивация этой игры новой 
власти Кыргызстана большинству наблюдателей пока не понятна…

Но очевидно, что переиграть условия соглашения по авиабазе коалиционных сил НАТО – США для Бишкека будет 
весьма сложно. Как заявил премьер А. Атамбаев на майской пресс-конференции для СМИ, соглашение между США и КР по 
размещению американского воинского контингента в аэропорту "Манас" практически невозможно расторгнуть. При этом 
отметил, что "это очень хитрое соглашение".

И, тем не менее, подлинные контуры подоплеки этой высокой интриги просвечиваются весьма отчетливо. После 
недолгих  расчетов  для  многих  профи  стало  понятно,  что  местные  "геополитики"  накануне  саммита  ШОС  пытаются 
разыграть на ровном месте многоцелевую комбинацию, открыв охоту на нескольких "зайцев". Главные цели кыргызской 
игры заключаются в нескольких блоках, из которых 2 являются главными.

Первый  из  набора  обычных  претензий  бедных  родственников,  с  полунастойчивыми  требованиями  увеличить 
финансовую дозу за аренду территории и причиняемый (вчера и завтра) ущерб экологии и населению.

Второй блок более солиден, с притязанием на имидж серьезного политика - наряду с предварительным желанием 
понравиться партнерам-хозяевам ШОС до начала встречи, подготовить (в случае, если в Вашингтоне не клюнут) почву для 
официального выпада против дальнейшего присутствия штатовских рейнджеров на своей территории.

Для размышлений Вашингтону времени отпущено вполне достаточно (до начала саммита ШОС), чтобы сделать 
адекватные шаги в сторону повышения договорной цены за пребывание Пентагона в центральном районе конкурс-региона 
своих  и  чужих  жизненных  интересов.  Конечная  блок-цель  этой  части  игры  -  извлечь  из  бишкекского  саммита  ШОС 
максимальные дивиденды. Ну и,  попутно, продемонстрировать старшим партнерам по СНГ и ШОС, что новая власть в 
Кыргызстане сидит крепко и, разумеется, надолго…

В принципе, майская внешнеполитическая игра Бишкека 2007 года выглядит схематично точной, если учитывать 
нынешнее критическое положение США на международной арене и нарастающую волну антиамериканских настроений в 
мире. Однако желаемое не всегда становится действительным. А для малых стран такие игры в составе команды матерых 
хищников-тяжеловесов геополитики весьма рискованны для собственной безопасности. Опасность в том, что в геополитике 
работает один вечный закон сообщающихся сосудов - выигрывая в одном, всегда проигрываешь в другом. Вопрос только в 
цене этих противоположных последствий.

Несмотря на нынешнее, весьма неустойчивое военно-политическое положение США в Центральной Азии (ЦА), 
Вашингтон,  тем  не  менее,  продолжает  держать  курс  на  усиление  своего  влияния  в  этом  регионе.  После  ухода  из 
Узбекистана, авиабаза "Ганси" осталась последней опорной точкой на военно-политической карте Пентагона в азиатской 
части СНГ. А между тем, последние события в политическом мире евразийского пространства определенно наводят на 
вывод, что интеграционный маховик ШОС набирает обороты, затягивая в свою орбиту новые страны. Естественно, что с 
этой точки зрения в Вашингтоне прекрасно понимают, какими дальнейшими тяжелыми последствиями и потерями для США 
могут  обернуться  процессы  усиления  позиций  Москвы  и  Пекина  в  центральноазиатской  зоне  мировых  запасов 
энергоресурсов. При этом, когда нынешняя администрация Буша-младшего крепко и надолго увязла в иракском тупике, 
Госдепу США приходиться белкой крутиться в колесе собственной геополитики, разрываясь между Ближним Востоком и ЦА. 
И вот (!!!) на этом фоне намек на прощальный реверанс "Ганси" со стороны Бишкека для Вашингтона является весьма 
тревожным сигналом. А тут самый больной вопрос для стратегов Госдепа: этот реверс с "Ганси" в Бишкеке сами придумали 
или  все-таки  кто-то  из  соседей  по  ШОС  подсказал?  (Ведь  всему  миру  известно  об  отсутствии  склонности  к  глубоким 
умственным упражнениям и излишнее пристрастие жильцов кыргызского политического дома к охоте за длинным $).

Тонкие наблюдения за последними официальными визитами первых лиц Бишкека в РФ, последнее посещение 
кыргызской  территории  президентом  РК  Н.  Назарбаевым,  Генеральным  секретарем  ОДКБ  Н.  Бордюжей,  приезд  в 
Кыргызстан министра обороны США Р. Гейтса и, наконец, намечающийся вояж помощника госсекретаря США Р. Баучера 
указывают на явный признак лихо закручивающейся брутальной игры вокруг последней опорной точки Пентагона в ЦА. Но 
так ли это?

Для  профи-аналитиков  давно  уже  не  секрет,  что  весь  набор  более  или  менее  политически  значимых  фигур 
"островка демократии" был просчитан, как в Кремле, так и в Вашингтоне еще во времена прежней власти и цену кыргызской 
политике  в  обоих  царствующих  дворах  знают  досконально.  А  каков  интеллектуальный  потенциал  нынешнего 
внешнеполитического корпуса - ясно без слов. Достаточно вспомнить Астанинский саммит 2005 года и реактивный визит 
предшественника  Р.  Гейтса  экс-министра  МО  США  Д.  Рамсфелда,  после  которого  официальный  Бишкек,  получив 
небольшую  арендную  надбавку  за  "Ганси",  развернулся  на  180  градусов,  резко  отвернувшись  от  достигнутых 
договоренностей.
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При этом стоит отметить, что нынешние отношения между РФ и Пекином с одной стороны и США - с другой 
сегодня весьма напряженны и схожи с периодом "холодной войны" и расхождение геополитических курсов этих держав 
продолжает усиливаться. Однако на фоне событий последних лет и отношения между официальным Бишкеком и Москвой 
тоже  трудно  назвать  теплыми,  которые  больше  близки  к  нулевой  температуре,  очевидно,  что  в  игре  по 
центральноазиатским интересам риск весьма велик. Особенно, когда игрок-карлик совершенно не пользуется доверием ни 
одного сильного партнера и, как следствие, отсутствие весомого авторитета. Следовательно, Кыргызстан имеет реальный 
шанс оказаться жертвой собственной чрезмерной самоуверенности и в итоге борьбы за центральноазиатские дивиденды 
оказаться  на  мели.  Но  это  в  будущем,  а  сегодня  ясно,  что  официальный  Бишкек  уже  успел  показать  себя  мелким 
начинающим игроком, багаж внешнеполитического опыта которого пока заключается в умении технично блефовать и не 
более.

Поэтому  сегодня  очевидно,  что  игра  вокруг  авиабазы  "Ганси"  идет  со  стороны  кыргызского  БД  и  является, 
вероятно, ноу-хау местного производства. Впрочем, при этом необходимо отметить, что нынешняя цена за право США 
присутствовать в кыргызском доме с оружием в руках слишком низка и остро нуждается в увеличении. Но громкие скандалы 
последних лет убеждают, что сделка все же состоится, как в старые добрые времена. "Манас" так и остался "Бермудским 
треугольником" в финансовых отчетах Минфина.  До сих пор "висят в воздухе"  вопросы о распределении прибылей от 
аренды территории аэропорта, поставках ГСМ американцам и пр. При этом стоит отметить, что в кыргызской экономике 
"двойная  бухгалтерия"  давно  уже  стала  негласно  узаконенной  нормой.  Поэтому  для  профи-аналитиков  без  лишних 
умственных  усилий  очевиден  последующий  результат  от  визита  Р.  Гейтса.  Двойные  торги,  скорее  всего,  состоятся  и 
американцы, назло врагам всем, останутся.

Впрочем, важно другое. Дальнейшую ситуацию вокруг военного присутствия в КР просчитывают и наши партнеры 
по ШОС. Для Москвы и Пекина ясно, что Вашингтон ради сохранения своих позиций в регионе пойдет на уступки по "Ганси" 
и купит внешнюю политику Бишкека. Ведь, с другой стороны, и местные политики тоже правы. Кыргызстан - бедная страна и 
любой  дополнительный  финансовый  родник  для  голодной  экономики,  как  дождь  в  пустыне.  И  последние  $150  млн., 
сброшенные  Пентагоном,  уже  большой  довесок  в  госбюджет  (и  в  карманы  соответствующих  госчиновников),  которых 
сегодня никто из партнеров по ШОС Кыргызстану не предлагает.

Между  тем  очевидна  и  другая  сторона  сложившейся  вокруг  авиабазы  ситуации.  Нынешняя  крайне 
непоследовательная позиция Бишкека в вопросе военного присутствия США на своей территории вызывает нарастающее 
раздражение у хозяев ШОС. Москва уже неоднократно давала понять Бишкеку, что дальнейшее пребывание американцев 
на  территории  КР  может  стать  в  ближайшей  перспективе  острым  проблемным  моментом  в  российско-кыргызских 
отношениях. Естественно, что в этом направлении центральноазиатской геополитики Пекин является активным союзником 
Москвы и, безусловно, учтет ее мнение в расстановке финансовых потоков ШОС. Как это может отразиться на положении 
Кыргызстана в этой организации - пока сказать трудно. Но понятно, что в любом случае не в лучшую сторону. Поэтому в 
таких  диких  условиях  собственной  бестолковости  и  отсутствия  умения  договариваться  с  противными  сторонами 
рассчитывать на эффективную прагматику руководства страны во внешней политике КР не приходится и 600 млн. сомов, 
выдернутых из республиканского бюджета, в конечном итоге могут оказаться выброшенными на ветер.

В  большой  политике  всегда  были,  есть  и  будут  подводные  течения,  ударную  силу  которых,  с  точки  зрения 
негативных  последствий,  игрокам  без  крепкого  политическо-экономическогого  веса  точно  просчитать  практически 
невозможно. История малых стран, имеющих подобный горький опыт партнерства с великими державами на ринге борьбы 
глобальных геополитик показывает, что эта категория "карликовых" союзников нередко становится разменной пешкой в 
шахматной  игре  ведущих  игроков.  Поэтому  игра  на  противоречиях  великих  держав  для  малых  стран  сравнима  с 
блужданием слепого на минном поле.

Кыргызы – это нация вырождающаяся
04.06.2007. АКИpress (Киргизия)

Чолпон Джакупова
На днях прошло первое заседание Общественного совета при Министерстве иностранных дел. Этот Совет был 

инициирован МИД для получение откликов и согласования подходов политики МИД с гражданским сообществом. В Совет 
вошли  многие  депутаты  Жогорку  Кенеша,  представители  политических  партий,  неправительственных  организаций  и 
исследователи.

На заседании выступила член Совета Чолпон Джакупова, директор юрдической клиники "Адилет", поставив вопрос 
о демографической безопасности Кыргызстана. Информационное агентство АКИpress обратилось к ней за комментариями:

Те  показатели  по  демографии,  которыми  мы  располагаем,  говорят  о  том,  что  кыргызы  –  это  нация 
вырождающаяся. И это нация, которая пока не задумывается о том, что мы на самом деле вырождаемся, поэтому она 
позволяет себе играть во всякого рода клановые деления, регионализм и прочее. На самом деле мы должны думать о том, 
что мы вырождаемся. Перепись населения была давно, но если взять официальные статданные, проанализировать их, то 
получается такая картина.

У нас сейчас 5 млн.200 тысяч человек. Из них кыргызов примерно 3 млн.417 тысяч. Если взять статистику по 
миграции, то это, по самым скромным подсчетам, где-то 500 тыс.человек. Если отнять эту цифру, то кыргызов получается 
около 2 млн.900 тысяч. Из них около 400 тысяч – пожилые люди, которые вышли из репродуктивного возраста, половина -  
дети, не достигшие репродуктивного возраста. Получается, люди репродуктивного возраста составляют лишь 1 млн.300 
тыс. Теперь от этого количества мы отнимем количество осужденных – около 17-18 тыс., ВИЧ-инфицированных , которые 
по официальной статистике составляют 1 тыс. 159 человек, но по данным международной статистики их в 10 раз больше, 
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примерно 11 тыс. человек. Их ежегодный рост составляет примерно 30%. Затем есть наркозависимые люди – около 100 
тыс. человек, их рост тоже ежегодно на уровне 30%. Их число гораздо выше, так как в последние четыре года в 4 раза 
упала цена на наркотики. Если раньше килограмм чистого афганского опия стоил 150 сом, то сейчас 50 сом.

Количество  алкоголиков  составляет  30%.  Если  все  это  беспристрастно  сложить,  получается  картина  очень 
удручающая. Такая тенденция вызвала бы обеспокоенность любого этноса. Для нас эти цифры катастрофические, потому 
что мы малый этнос.

Но еще есть такие показатели как качество жизни, уровень образованности, уровень информированности. А это 
ведь тоже со страшной силой падает. Поэтому мы должны прийти к выводу о том, что мы вырождаемся. Самое печальное в 
том,  тот  этот  вопрос  поднимает  неправительственный  сектор,  а  не  такие  институты,  как  Совет  безопасности,  или 
Международный институт стратегических исследований при администрации Президента и другие организации, которые и 
должны ставить эти вопросы и анализировать.

Я боюсь, что эти тенденции будут только усиливаться. Для того чтобы задумываться об этих проблемах, должно 
быть нормальное качество управленцев. В целом качественный состав управленцев с каждым годом снижается.

Где места компактного проживания кыргызов? Где наблюдается больше миграции? Прежде всего, это юг страны и 
приграничные районы. На юге самое большое количество мигрантов, которые уезжают на заработки, причем уезжают люди 
репродуктивного возраста. На юге самый большой процент бедности и там же проблемы по демаркации границ. Плюс на 
юге  большая  внутренняя  миграция.  Существуют  целые  села,  в  которых  отсутствуют  молодые  люди,  остаются  только 
старики. В некоторых селах даже некому копать могилу. Естественно, будет ползучая миграция из соседних стран. Это для 
соседних стран облегчает социальные проблемы, и соотношение может изменится не в нашу пользу.

На вопрос Агентства как регулируется этот процесс госструктурами, Ч.Джакупова ответила, что Госагентство по 
миграции пытается что-то делать. Но без комплексного подхода проблему невозможно решить. Коррупция - национальная 
трагедия.  Удивительно,  что  с  таким  уровнем  коррупции  кыргызы  до  сих  пор  сохраняются.  Это  государство  в  стадии 
полураспада. Сейчас мы говорим о появлении национальной идеи, которая могла бы объединить кыргызов. Хватит нам 
делится, надо решить эти проблемы. Все остальное по сравнению вот с этой проблемой это просто игра.

Народ,  как  носитель  государственности,  сам  должен  быть  заинтересован  в  защите  национальных  интересов. 
Винить другие страны глупо, если у нас самих не хватает сил для анализа ситуации. У нас выезжают наиболее молодые, 
способные, то есть уверенные в себе люди, а приезжают к нам люди с более низким уровнем образованности, с другими 
традициями, более консервативные. В целом это приводит к маргинализации общества. Фактически, из-за внутренней и 
внешней миграции мы потеряли городскую культуру.

ТУРКМЕНИСТАН
Чистка перед саммитом

Deutsche Welle 11 Jun 2007
В.Волков, О.Сарыев

Президент Туркмении К. Бердымухаммедов перед отъездом в Санкт-Петербург на саммит СНГ 
успел провести ряд очередных кадровых изменений. Как сообщили информационные агентства, 
он подверг критике работу министерства энергетики и промышленности, государственную 
службу туркменских авиалиний, министерство культуры и руководство телерадиовещания. 
Выговор объявлен заместителю председателя кабинета министров.
Как уточняет корреспондент «НВ» Ораз Сарыев со ссылкой на источник в аппарате президента Туркмении, своих 

должностей  лишились  бывшая  руководительница  министерства  культуры  и  телерадиовещания  Атаева,  а  также  ряд 
руководителей  программ  на  туркменском телевиденье  и  радио.  Назначенному  на  место  Атаевой  Чарыярдурдыеву,  по 
словам  источника,  дано  указание  улучшить  качество  просветительских  программ,  и,  в  частности,  уделить  большее 
внимание  заботе  президента  страны  о  здоровье  населения,  а  также  подготовить  программы  вещания,  посвященные 
научным трудам К.Бердымухаммедова в сфере медицины и профилактики различных видов болезней. Далее, кадровые 
перемены произошли в руководстве национального института демократии и прав человека,  который в годы правления 
С.Ниязова был одним из важных идеологических инструментов режима.

В свою очередь, источник в силовых структурах Туркмении сообщил корреспонденту «НВ», что в последние дни 
сняты с работы и привлечены к уголовной ответственности многие должностные лица из таможенной службы республики. 
По  указанию властей произведена опись  грузов,  хранящихся  на  всех  таможенных терминалах  Туркмении,  все  товары, 
кроме скоропортящихся грузов, опечатаны и на них наложен временный арест. Источник связывает эти действия властей с 
недавним  арестом  бывшего  главы службы  президентской  охраны  А.Реджепова  и  процессом  конфискации  имущества, 
принадлежащего сыну бывшего президента Туркмении. Этот процесс начался еще в марте нынешнего года, когда власти 
пресекли попытку отправить за границу часть имущества, принадлежавшего С.Ниязову и его ближайшим родственникам. В 
результате нескольких полицейских акций арест  был наложен более чем на 35 дорогостоящих автомобилей западного 
производства, а также на драгоценности и антиквариат, принадлежавшие Туркменбаши. Источник сообщает, что, скорее 
всего, судьба этих предметов решится в ходе суда над А.Реджеповым.

Что  касается  К.Бердымухаммедова,  то,  как  рассказал  корреспонденту  «НВ»  источник  в  аппарате  нынешнего 
президента,  за  начало  июня  на  адрес  главы  государства  пришли  приглашения  из  целого  ряда  стран.  Среди  них  – 
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предложение  посетить  с  визитом штаб-квартиру  Европейского  союза  в  Брюсселе  от  лица  еврокомиссара  по  внешним 
связям  и  политике  еврососедства  Бениты  Ферреро-Вальднер.  Пока,  рассказал  источник,  рассмотрение  некоторых 
приглашений отложено до возвращения из Санкт-Петербурга. По поводу визита в Брюссель сотрудник аппарата сообщил, 
что  К.Бердымухаммедов  намерен сперва подготовить ситуацию к  тому,  чтобы объявить в  штаб-квартире  Евросоюза  о 
реформе Интернета в стране, открывающей доступ к информационной компьютерной сети для широких кругов населения, а 
также  об  облегчении  участи  политических  заключенных  и  создании  в  стране  демократических  структур.  Проведение 
подготовительной  работы по  созданию соответствующего имиджа ожидается,  в  частности,  от  новой руководительницы 
национального института демократии и прав человека.

Туркменистан стремится к многовекторной энергетической политике
13.06.2007 IWPR

Намерения Туркменистана диверсифицировать экспортные газовые маршруты может осложниться политическим 
противодействием российского монополиста "Газпрома" и непрозрачностью туркменского энергосектора, считают эксперты 
NBCA.

5  июня  президент  Гурбангулы  Бердымухаммедов  заявил  о  намерении  проводить  активную  политику  по 
диверсификации энергоэкспорта по всем ныне известным проектным маршрутам - в Китай, Иран, Индию и Европу.

Анонсирование планов по диверсификации происходит на фоне недавно заключенного с Россией и Казахстаном 
соглашения  о  строительстве  Прикаспийского  газопровода,  которое  расценивалось  многими  экспертами  как  усиление 
российских позиций в центрально-азиатской газовой сфере и крах Транскаспийского трубопровода, лоббируемого ЕС.

В настоящее время главным покупателем туркменского газа является российский "Газпром", который поставляет 
энергоносители в Европу по существующему трубопроводу Средняя Азия-Центр.

Аналитики  NBCA  считают,  что  для  реализации  диверсификации  необходимо  не  только  предоставление 
инвесторам информации о доказанных запасах углеводородов, но и способность Туркменистана преодолеть политическое 
сопротивление России.

"Любой незастрахованный "Газпромом" свободный газ на рынке может пошатнуть газовую политику в вопросе цен, 
- говорит экономический эксперт NBCA. - В России четко понимают это и будут изо всех сил не допускать своих азиатских 
партнеров на рынки газа".

Эксперт считает маловероятной реальную диверсификацию в ближайшем будущем, поскольку Туркменистан не 
позволяет определить точные запасы углеводородов и не готов к работе с потенциальными покупателями газа прозрачно.

"Инвестировав в газовую отрасль Туркменистана, Европа, например, обязательно потребует прозрачных сделок, 
прозрачных трансферов. Такие требования не симпатичны туркменскому руководству", - добавляет эксперт.

О том, что идея многовекторности в краткосрочном периоде вряд ли осуществима, говорит и Ровшан Ибрагимов, 
заведующий кафедрой международных отношений Азербайджанского университета "Гяфгаз".

"В краткосрочном плане диверсификация выглядит маловероятной, поскольку добываемого ныне Туркменистаном 
газа хватит лишь для того, чтобы покрыть обязанности по договорам с Россией", - говорит Ибрагимов.

Эксперты  в  области  энергетики  отмечают,  что,  преодолев  технические  и  экономические  сложности 
диверсификации  энергоэкспорта,  Туркменистан  неизбежно  столкнется  с  политическими  аспектами  расширения 
трубопроводной инфраструктуры.

"При всех реально больших запасах недр возникнет проблема, какие трубы заполнять, - говорит казахстанский 
аналитик Петр Своик.  -  Потому что квоты по какой-то трубе и сколько гнать - это вопрос не экономический, а больше 
политический".
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